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Vorwort

Die „Chronik des Distriktes Berlin im Deutschen Amateur-Radio-Club e. V.“ ist ge-
schrieben nach Unterlagen aus den Protokollen der Distrikts-Versammlungen, den
Berliner Mitteilungsblättern, Protokollen der Club-Versammlungen, den Deutschland-
und Berlin-Rundsprüchen, Ortsverband-Mitteilungen und einigen anderen Publikatio-
nen. Sie erhebt keinen Anspruch auf Vollständigkeit, da die vorhandenen Unterlagen
bei Weitem nicht vollständig sind.

Die Chronik soll einen Einblick in das Leben des Distriktes Berlin der letzten 50 Jahre
und darüber hinaus vermitteln. Viele Aktivitäten müssen unerwähnt bleiben, da keine
Dokumentationen auffindbar waren. Wer dazu beitragen kann dieses Werk zu ver-
vollständigen, ist herzlich gebeten, dies zu tun!

73 de Bernd P. Kieck, DC7XJ

Zur Unterscheidung wurden drei verschiedene Schriftarten verwendet.

Normale Schrift kursiv und unterstrichen:
Quellenangaben

Normale Schrift:
Die Texte sind wortgetreu abgeschrieben worden.

Schreibmaschinen-Schrift:
Die Texte sind buchstabengetreu wiedergegeben.

S{S{S{ch|ch|ch|råib}-S{råib}-S{råib}-S{ch|ch|ch|réftréftréft
Frei formulierte Texte nach vorhanden Unterlagen, Erklärungen und Anmerkungen
zum Text.

Speziellen Dank für die Mitarbeit und Zurverfügungstellung von Material an:
Joachim Tabbert, DL7AQ, DL7ARB, DL7BCL, DL7BE, DL7CC, DL7CW, DL7EM,
DL7HU, DL7KF, DC7KM, DC7MA, DC7ND, DD6NK, DL7NZ, DL7QG, DH7UDN,
DL7UGO, DL7UMG, DL7USC, DL7VHF, DL7WR, DL7XW, DC7YL, DL7ZR
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Organisation im Distrikt Berlin (D)

BARL (Berlin Amateur Radio Liga)
××.06.1947 Hauptverkehrsleiter (CCM) : Rudi Hammer, ex D4AFF, DE 485

Stellvertreter : Heinz Kämmerer, ex D4FTF, DE 2983
Sektorenverkehrsleiter (SCM) nach der Zulassung

Britischer Sektor: P. Jäger
Französischer Sektor: OM Müller
Russischer Sektor: OM Bieler

Distriktsvorstand DARC Berlin
DV stellv. DV

××.04.1949 Fritz Rudi Hammer, DE 485 †93 Heinz Timmermann, DE 3061 †84
17.08.1951 Dr. Werner Otto, DL7BW †91 Herbert Korn, DL7AG †91
××.09.1952 Bruno Garnatz, DL7BG (kom.) †78
16.10.1952 Helmut Bürkle, DL7AQ Heinz Timmermann, DL7AX †84
23.10.1953 Helmut Bürkle, DL7AQ Dr. Werner Otto, DL7BW †91
27.08.1954 Heinz Timmermann, DL7AX †84 Günter Kuhne, DL7BA †87
27.09.1956 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99 Joachim Börner, DL7AT †94
17.12.1958 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99 Alex Malinowski, DL7EQ †80
02.12.1965 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99 Norbert Voigt, DL7HI †08
10.11.1966 Norbert Voigt, DL7HI †81
28.02.1967 Rudi Hammer, DL7AA †93 Heinz Timmermann, DL7AX †84
14.10.1970 Rudi Hammer, DL7AA †93 Otto W. Faust, DL7BV †87
01.10.1971 Otto Faust, DL7BV †87 Rudolf Donath, DL7JR (kom.) †98
08.03.1972 Rudolf Donath, DL7JR †98 Rudolf Ewest, DL7KF †99
11.12.1974 Johannes Eckert, DL7CE †96 Rudolf Ewest, DL7KF †99
26.03.1975 Johannes Eckert, DL7CE †96 Heinz Peetsch, DL7ES †12
24.04.1985 Wolfgang Rothert, DL7RT †90 Joachim Schultze, DL7BE
××.09.1990 Joachim Schultze, DL7BE Steffen Schöppe, DL7ATE
16.01.1991 Joachim Schultze, DL7BE Michael Barth, DL7ZR
17.05.1995 Michael Barth, DL7ZR Claudia Massow, DL7BCL
28.05.1997 Hans-Ulrich Dröse, DL7ZL Siegfried Schreiber, DL7USC
16.01.2002 Hans-Peter Zenker, DL2FI †20 Danielo Naetebus, DL7TA
10.12.2003 Hans-Peter Zenker, DL2FI †20 Christian Henkel, DC7VS
05.12.2004 Christian Henkel, DC7VS (kom.)
31.03.2005 Dieter Schnidt, DL7HD (kom.)
01.06.2005 Joachim Schutze, DL7BE Michael Dirska, DL1BFF
20.01.2007 Joachim Schultze, DL7BE Thomas Osterried, DL9SAU
21.02.2009 Thomas Osterried, DL9SAU Andreas Geier, DD6YG
11.04.2015 Marcus Goth, DL7BMG Martin Tomiak, DL7ARY

Verbindungsbeauftragter zur SVPF bzw. LPD bzw. RegTP bzw. BAPT bzw. BNetzA

××.12.1952 Bruno Garnatz, DL7BG †78
××.01.1959 Heinz Pietschmann, DL7DP †
19.02.1963 Günther Noak, DL7AY †93
××.02.1966 Wolfgang Erbe, DJ7QB †11
10.11.1966 Ralf Hertzer, DL7DO (kom.)
28.02.1967 Bruno Garnatz, DL7BG †78
14.10.1970 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99
08.03.1972 Friedrich Wilhelm Berndt, DL7OW

Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99
11.12.1974 Dieter Schmidt, DL7HD
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Ortsverband Charlottenburg (VII), D01
××.04.1949 Herbert Korn, DE 6180 / DL7AG †81
××.04.1951 Dr. Gerhard Jahn, DL7BJ
××.05.1952 Alex Malinowski, DL7EQ †80
08.02.1955 Horst Moritz, DL7DM †99
02.02.1959 Wolfgang Pabst, DL7GR
06.02.1961 Johannes Eckert, DL7CE †96
17.03.1975 Fredy Günther, DL7EX †89
××.03.1981 Klaus Gramowski, DL7NS
09.02.1987 Lutz Schubert, DL7NL †95
20.03.1995 Joachim Rudolph, DL7LD
20.01.1997 Thomas Himmel, DL7AEV †12
20.09.2012 Wolfgang Preuße, DL7HU (kom.)
18.02.2013 Georg Orthmann, DD6NT
20.05.2014 Wolfgang Preuße, DL7HU (kom.)
15.09.2014 Wolfgang Meier, DL7AJ

Ortsverband Kreuzberg (VI), D02
××.04.1949 K. Walter, DE 8519
××.04.1951 Werner Schütze, DL7DA †70
××.05.1952 Gerd Hoyer, DL7FS †
××.01.1956 Helmut Schmidt, DL7FX †
××.04.1956 Karl-Heinz Valentin, DL7GZ
××.05.1958 Klaus Wohlfahrt, DL7DW †97
××.04.1960 Heinz Wittmund, DL7JW †03
××.09.1961 Johann Toldrian, DL7GX †79
07.02.1962 i.V. Norbert Voigt, DL7HI †08
××.02.1964 aufgelöst
02.12.1970 Klaus Fenske, DL7ML
07.01.1973 Manfred Ziem, DC7IR (kom.)
16.03.1973 Heinz Reimann, DC7DE †11
18.01.1979 Kurt Janowsky, DC7YW
21.08.1981 Günter Schmidt, DL7AAD
21.03.1983 Gerd van Lengen, DL7QG †11
16.02.2007 Wilfried Melzer, DC7AE
20.11.2011 Joachim Lüdtke, DC7WQ

Ortsverband Neukölln (XIV), D03
××.04.1949 Alfred Noack, DE 1294
××.04.1951 Gerhard Küchhold, DL7CA †
××.12.1952 Willi Kroß, DL7FU †84
18.03.1955 Bernhard Szymaniak, DL7GK
××.03.1957 Fritz Gröllmann, DL7GS
06.04.1965 Frank Turek, DL7FT
07.04.1967 Gerhard Bak, DL7HJ
07.03.1968 Otto Faust, DL7BV †87
02.12.1970 Klaus Hitschold, DL7QH †90
11.04.1973 Volker Keller, DL7RC
30.05.1974 Michael Höpfner, DL7RX (kom.)
××.11.1974 Michael Höpfner, DL7RX
05.03.1976 Herward Tews, DC7IB / DF3YT †13
02.03.1981 Siegfried Radtke, DL7WR †01
03.02.1989 Bernd Manhold, DL7UC
01.02.1991 Siegfried Radtke, DL7WR †01
01.02.1994 Christian Balk, DL7ASC
05.03.2004 Helmut Kindlein, DL7AMG
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08.04.2008 Dieter Petzholtz, DL7AKT
04.11.2014 Knut Zienert, DC7AZ

Ortsverband Reinickendorf (XX), D04
××.04.1949 Karl Reichel, DE 3716
××.04.1951 Günter Schulz, DL7DC †94
××.07.1953 Manfred Koch, DL7EJ †
××.10.1955 Wolfgang Nübel, DL7EA
××.06.1956 Walter Pfeiffer, DL7GG
10.07.1963 Georg Bakalorz, DL7JX
××.03.1964 Bruno Nietsch, DL7AW
22.01.1980 Dr. Werner Vogel, DL7VW †16
19.01.1988 Steffen Schöppe, DC7SZ / DL7ATE
16.03.1994 Gerald Bienecke, DC7TO
20.03.2001 Hans Hammer, DL7VK
16.03.2011 Dieter Meschede, DL7ABM
21.03.2018 Manfred Rüdiger, DC7KM

Ortsverband Schöneberg (XI), D05
××.04.1951 Günter Krieghoff, DL7DB †

30.12.1952 Zusammenschluß mit Wilmersdorf; Ralf Herzer, DL7DO (kom.)
19.02.1953 Ralf Herzer, DL7DO
11.02.1954 Carl Pailler, DE 0161
××.06.1954 Dietrich Rammelmann, DL7FR †90
××.10.1955 Helmut Eichholz, DL7BM †
××.09.1958 Dietrich Rammelmann, DL7FR †90
××.11.1959 Helmut Eichholz, DL7BM †
09.04.1967 Joachim Schrant, DL7MP †11
10.05.1967 Rudolf Neumann, DL7IA †88
××.06.1971 Klaus Krämer, DC7AQ †13
04.05.1973 Werner Liß, DL7QI †00
××.07.1981 Klaus Geißler, DL7XY †11
02.11.1984 Kurt Krämer, DK4EC †14
10.03.1989 Detlef Liebe, DL7AN †10
××.01.2010 Klaus Belendorf (kom.)
××.04.2010 Thomas Virus, DL7AUB

Ortsverband Spandau (VII), D06
××.04.1949 Karl Freitag, DE 2320 / DL7BU †92
××.09.1951 Hans Heuwinkel, DL7FH †74
××.01.1957 Aribert Sachon, DL7FM †94
××.07.1963 Peter Faehre, DL7EU †16
××.07.1965 Dieter Schöttler, DL7HK †08
10.03.1967 Alfred Ebert, DL7IK †83
21.03.1969 Dieter Schmidt, DL7HD

Ortsverband Steglitz (XII), D07
××.04.1949 Dr. Gerhard Bäz, DE 725 / DL7AB †82
××.04.1951 Peter Mack, DL7AI †17
09.04.1959 Jörg Ewert, DL7HE

Ortsverband Tempelhof (XIII), D08
××.04.1949 P. Robeck, DE 8529
××.04.1951 Gerhard Sackewitz, DL7BY †93
××.××.1951 Günther Müller-Brinkum, DL7CR
××.07.1953 Gerhard Priebe, DL7BP †78



Organisation

9

××.05.1955 Rolf Schmidt, DL7GQ †07
××.12.1961 Günther Müller-Brinkum, DL7CR
××.06.1962 Erich Gräßner, DL7FP
15.03.1977 Wolfgang Pirwaß, DC7SV
31.03.1981 Michael Barth, DL7ZR
29.01.1991 Falko-Romeo Herda, DL7ASD
××.××.1994 Günter Bautsch, DL7ARB
23.03.1999 Christian Seiboldt, DL7APN
18.02.2004 Hans Dieter Pfennigwerth, DM7JHD
25.03.2014 Peter Stark, DL7PS
09.05.2017 Kay Nicol, DK1KN

Ortsverband Tiergarten (II), D09
××.04.1949 Wilhelm Seydel, DE 2720 / DL7CJ †59
××.04.1951 Helmut Steul, DL7DN †90
××.05.1952 Wilhelm Seydel, DL7CJ †59
10.10.1952 Werner Müller, DL7DJ
××.09.1953 Walter Scholich (i.V.)
××.11.1953 Heinz Reichel, DL7ES †
06.04.1954 Walter Nitsch, DL7GC
18.04.1955 Gustav Adolf Classe, DE10410
24.04.1957 Helmut Müller, DL7GM †95
24.04.1961 Martin Walter, DL7IP
24.02.1965 Wolfgang Helwig, DL7KW †11
21.03.1969 Karlheinz Dominick, DC7BD
04.02.1971 Hans-Günter Gerber, DL7NZ
23.03.2001 Bernd P. Kieck, DC7XJ
16.03.2007 Hans-Günter Gerber, DL7NZ
15.03.2013 DV Berlin
01.04.2017 Aufgelöst

Ortsverband Wedding (III), D10
××.04.1949 Werner Elsner, DE 6144 / DL7BX †
××.××.1951 Heinz Lange, DL7CL †85
××.04.1951 Richard Utikal, DL7EK †78
××.01.1955 Siegfried Renitz, DL7CQ †86
××.04.1955 Heinrich Meißner, DL7FC †92
××.11.1956 Günther John, DL7GO †10
××.09.1957 Hans-Joachim Flieger, DL7FF †92
28.03.1974 Helmut Grune, DL7RA
24.02.1978 Hans-Werner Link, DF4SU
27.10.1978 Siegfried Neumann, DC7UD †99
22.02.1980 Frank Münsterkötter, DC7NG
26.03.1982 Dieter Jahnke, DL7AFQ
13.02.1983 Burkhard Volz, DL7VB
16.03.1993 Stefan Sterck, DD6LP
03.08.1997 Hans Joachim Stamm, DC7OU
26.02.1999 Peter Becher, DD6UPB

Ortsverband Wilmersdorf (IX), D11
××.04.1949 Helmut Bürkle, DE1162 / DL7AQ
××.04.1951 Eduard Voigt, DL7AV †
××.04.1952 Ingeborg Kasiske
30.12.1952 Zusammenschluß mit Schöneberg; Ralf Herzer, DL7DO (kom.)
19.02.1953 Ralf Herzer, DL7DO
11.02.1954 Siegfried Renitz †86
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03.03.1955 Wolfgang Dieck, DL7FQ †91
09.02.1958 Norbert Voigt, DL7HI †08
××.04.1965 Ralf Herzer, DL7DO

Rudolf Donath, DL7JR †98
××.12.1967 Christian Frei, DL7BF
01.01.1968 Norbert Voigt, DL7HI †08 (kom.)
21.01.1969 Christian Frei, DL7BF
14.12.1971 Friedrich Wilhelm Berndt, DL7OW
14.03.1972 Norbert Voigt, DL7HI †08
××.××.1977 Holger Wendt, DL7SP
××.03.1981 Joachim Hinz, DF1YT
05.05.1994 Norbert Kruse, DL7ANK

Ortsverband Zehlendorf (X), D12
××.04.1949 Heinz Timmermann, DE 3061 / DL7AX †84
××.××.1951 Prof. Dr. Heinz Ramthun, DL7DR
××.04.1951 Heinz Pietschmann, DL7DP †
××.05.1952 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99
××.12.1956 Heinz Pietschmann, DL7DP †
××.01.1963 Willy Matthäs, DL7EF †78
14.01.1965 G. Schreiber
××.12.1967 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ †99
××.09.1970 Willy Matthäs, DL7EF (kom.) †78
12.11.1970 Herbert Wolff, DL7JT †99
26.03.1972 Günter Richter, DL7LA
××.08.1973 Karlheinz Kollmorgen, DL7DZ (kom.) †99
11.10.1973 Wolfgang Rothert, DL7RT †90
11.07.1985 Karlheinz Brieger, DL7BR
09.03.1989 Berhard Kohl, DC7YY
22.06.1995 Siegfried Neumann, DC7UD †99
13.03.1997 Klaus Dieter Weitner, DL7AGL
08.04.1999 Matthias Richter, DD6YD

Klaus-Dieter Weidner, DL7KWD
17.11.2009 Gerd Binder, DL7GBI (kom.)
11.02.2010 Gerd Binder, DL7GBI
××.××.2019 Ottmar Rücker, DL7WF

Ortsverband Märkisches Viertel, D13
05.11.1976 Klaus Krämer, DC7AQ †13
13.05.1985 Fritz Rohmann, DL7HC †97
13.08.1987 Günther Majewski, DC7BZ †13
13.03.1991 Peter Falk, DC7LB
10.01.1901 Andreas Gallon, DL2JAG †17
××.04.2005 Klaus Krüger, DD6JA
23.02.2007 Bernhard Cipa, DL7BAC
××.××.2008 Herbert Frühling, DL7AHF (kom.)

Herbert Frühling, DL7AHF

Ortsverband Lichtenrade, D14
20.06.1979 Wilfried Trojahn, DC7BE †93
02.03.1989 Manfred Tschach, DL7AGH
18.02.1999 Gerd Otten, DJ9JD
14.03.2013 Martin Tomiak, DL7ARY
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Ortsverband Prenzlauer Berg, D15
03.12.1990 Karl-Heinz Meusemann, Y21QO / DL7UAL
××.04.2005 Andreas Bündig, DL3JAB
××.03.2007 Peter Zenker, DL2FI †20
03.08.2009 Ralf Holzmüller, DL1BQF

Ortsverband Pankow, D16
07.12.1990 Hans-Rainer Langner, Y27YO / DL7VHR
19.06.1992 Manfred Behnke, DL7UWO †01
24.04.1998 Hans-Rainer Langner, DL7VHR
08.06.2001 Jürgen Altenbrunn, DL7UDC
××.04.2005 Joachim Schönberg, DL3VL

Ortsverband Mitte, D17
28.11.1990 Hubert Zessin, Y23ZO / DL7UGZ
08.03.1993 Klaus Schulz, DL7VKS †07
04.03.1997 Jens Heyne, DL7UMA
03.04.2007 Jens Westhoff, DD6UWT
06.09.2011 Andreas Wellmann, DL7UAW

Ortsverband Prenzlauer Berg 2, D18
06.12.1990 Peter Hainzl, Y27DO / DH7TV
03.03.1994 Bernd Hoffmann, DL7VBH
07.05.1997 Holger Hannemann, DL7IO
31.12.2009 AUFGELÖST – Fusion mit Lichtenberg, D26

Ortsverband Friedrichshain, D19
04.12.1990 Peter Greil, Y27Z0 / DL7UHU
××.01.2009 Klaus Sonnenschein, DL7USO (kom.)
××.11.2009 Bernd Schultze, DH7AES
14.02.2012 Armin Kopp, DL1CA
××.××.2018 Jürgen Wolle, DL7VAO

Ortsverband Hohenschönhausen, D20
14.10.1993 Bernd Winkler, DL7UOM / DL7GW
09.03.1995 Bernd Winkler, DL7GW
07.04.1999 Marcus Goth, DL7BMG
01.04.2003 Ulrich Hergett, DL8RO
03.03.2015 Jürgen Radke, DL7UVO

Ortsverband Köpenick, D21
20.11.1990 Norbert Mathan, Y23BO / DL7URL
13.02.1993 Siegfried Schreiber, DL7USC
20.02.2013 André Zwadlo, DL7UAZ

Ortsverband Wuhlheide, D22
D22 existierte nur vom 03.10.-20.11.1990 als DOK des RSV und ging dann im OV Köpenick,
D21, auf

Ortsverband Soziale Medien, D22
27.04.2014 Christian Henkel, DC7VS
××.10.2015 Distriktsvorstand
13.11.2015 Gerd Mädler, DK5GM
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Ortsverband Freunde des Chaos Computer Club, D23
08.08.2003 Michael Holzt, DL3KJU
01.12.2004 Michael Grigutsch, DO3BOX (kom.)
26.03.2005 Marc Schneider, DK7MS
30.03.2013 Oliver Schlag, DL7TNY

Ortsverband Berlin-DR, D24
D24 existierte nur vom 03.10.-31.12.1990 als DOK des RSV und verteilte sich dann auf an-
dere Berliner Ortsverbände.

Ortsverband BIG ATV, D24
12.10.2003 Jörg Hedtmann, DF3EI
27.03.2006 Jürgen Wetzel, DL7VD

Ortsverband Treptow, D25
09.12.1990 Dietmar Nehls, Y49JO / DH7UDN †00
04.06.2000 Fritz Bergner, DL7VRO (kom.) †01
24.08.2000 Andreas Kahlenberg, DL7UKK (kom.)
28.03.2001 Andreas Kahlenberg, DL7UKK
24.02.2012 Sven Andersson, DL7USM

Ortsverband Lichtenberg, D26
××.11.1990 Ragnar Haubold, Y51TO / DL7URH
××.04.1997 Sigmar Lenz, DK7CL †17
23.05.2001 Gerd Krumbholz, DH7UGK/DL7UG

Ortsverband Marzahn/Hellersdorf, D27
22.11.1990 Gerd Balg, Y57WO / DL7UMG
××.03.1997 Rolf Langenhan, DL6ME (kom.)
15.05.1997 Frank Amhölter, DL7VGA (kom.) †20
28.08.1997 Frank Gierschner, DL7UMC
22.03.2001 Helmut Radach, DL7VOX
28.04.2005 Bernhard Flemming, DH7VK

Ortsverband Hellersdorf, D28
D28 existierte nur vom 03.10.-31.12.1990 als DOK des RSV und ging dann im OV D27 auf.

VFDB-Ortsverband Berlin, Z20 (gegründet am 09.04.60)
14.04.1961 Günter Helfert, DL7HH
××.10.1963 Wolfgang Erbe, DJ7QB
24.11.1970 Horst Schellhorn, DC7BB
24.05.1977 Dieter Schmidt, DL7HD
08.12.1998 Christian Seibolt, DL7APN
××.12.2006 Eberhard Jung, DL7RL
09.12.2014 Danielo Naetebus, DL7TA
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Ehrennadel des DARC e. V. Distrikt BERLIN
Richtlinie für die Verleihung der Ehrennadel.

1. Die Distrikts-Ehrennadel des DARC Distrikt Berlin wurde 1987 auf der Distriktsversamm-
lung in Berlin auf Beschluß des Distriktsvorstandes gestiftet.

2. Die Ehrennadel kann an ordentliche, fördernde oder Ehrenmitglieder des DARC-Distrik-
tes Berlin und der ihm korporativ angeschlossenen Verbände verliehen werden. In Aus-
nahmefällen ist eine Verleihung an Nichtmitglieder oder an Mitglieder ausländischer Ama-
teurfunkverbände möglich.

3. Die Ehrennadel zeigt das DARC-Abzeichen, den Berliner Bären mit goldener Schmuck-
umrandung. Darunter ist das Rufzeichen oder ersatzweise das DE-Kennzeichen bzw. der
Name eingraviert.

4. Für alle mit der Verleihung der Distrikts-Ehrennadel zusammenhängenden Angelegen-
heiten ist der Ehrennadelausschuß, bestehend aus drei Mitgliedern, zuständig. Die Mit-
glieder des Ausschußes werden vom Distriktsvorstand eingesetzt.

Die Mitglieder des Ausschußes bestimmen in eigener Zuständigkeit ein Mitglied als feder-
führend, dessen Name und Anschrift im Organisationsplan bekanntgegeben wird.

5. Die Ehrennadel wird durch den Distriktsvorsitzenden verliehen.

6. Die Ehrennadel kann bei Nachweis außergewöhnlicher Leistung auf dem Gebiet des
Amateurfunkwesens, die eine besondere Anerkennung verdienen, verliehen werden.

7. Anträge auf Verleihung der Ehrennadel können vom Distriktsvorstand, den Referatslei-
tern und den Ortsverbandsvorsitzenden an den Ehrennadelausschuß eingereicht werden.
Einzelmitglieder können Anträge nur bei ihrem zuständigen Ortsverbandsvorsitzenden
stellen.

8. Die Anträge müssen bis spätestens acht Wochen vor einer Distriktsversammlung schrift-
lich vorliegen. Alle Anträge sind ausreichend und nach strengem Maßstab zu begründen.
Sie haben Vornamen, Namen, Geburtstag, Rufzeichen, Mitgliedsnummer und DOK des
Vorgeschlagenen zu enthalten.

9. Der Ehrennadelausschuß entscheidet nach eingehender Prüfung des eingereichten An-
trages in eigener Zuständigkeit über Verleihung, Zurückstellung oder Ablehnung. Von der
Zurückstellung oder Ablehnung eines Antrages wird der Antragsteller vom Ehrennadel-
ausschuß schriftlich verständigt.

10. Jede Verleihung, Zurückstellung oder Ablehnung der Ehrennadel wird aktenkundig ge-
macht. Im Falle einer Ablehnung sollte ein Neuantrag nicht vor Ablauf einer Frist von
zwei Jahren gestellt werden.

11. Die vom Ehrennadelausschuß befürworteten Anträge werden dem Distriktsvorsitzenden
zugeleitet. Ihm steht das Recht der Ablehnung eines befürworteten Antrages zu, wenn
aus seiner Sicht Gründe hierfür vorhanden sind.
Der von ihm abgelehnte Antrag wird an den Ehrennadelausschuß zurückgegeben.

12. Vorstehende Richtlinien für die Verleihung der Distrikts-Ehrennadel des Distriktes Berlin
im DARC e. V. treten am 1. Juli 1988 in Kraft.
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Träger der Ehrennadel des Distriktes Berlin

Siegfried Radtke DL7WR D03 (Januar 1989) †01
Ottomar John DE7BVG D04 (Januar 1990)
Kathryn Liebe DL7ANL D05 (Januar 1991)
Detlef Liebe DL7AN D05 (Januar 1991) †10
Margarete Volz DL7AMB D10 (Januar 1992)
Rudi Didzun DL7TE D04 (August 1991)
Burckhart Volz DL7VB D10 (Januar 1992)
Erika Köhr DL7AEK D06 (Mai 1995)
Werner Bauer DL7VR D06 (Mai 1995)
Lutz Schubert DL7NL D01 (Dezember 1994) †95
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Berliner Träger der Goldenen Ehrennadel des DARC e. V.

Bruno Garnatz DL7BG (10.07.1954) † 78
Rudi Hammer DL7AA (24.12.1954) † 93
Helmut Bürkle DL7AQ (24.12.1954)
Fritz-Karl Besgen DL7BB (24.12.1954)
Karl B. Schwartig DL7CW (30.07.1955) † 09
Otto Laaß DE 0346 (30.07.1955) † 69
Karlheinz Kollmorgen DL7DZ (22.04.1956) † 99
Alex Malinowski DL7EQ (22.04.1956) † 80
Harry Lilienthal DL7AH (03.08.1957) † 95
Wilhelm Seydel DL7CJ (09.07.1958) † 59
Georg Heinz Dörfler DL7CY (07.05.1959)
Walter Pfeiffer DL7GG (07.05.1959)
Heinz Schifferdecker DL7AC (23.05.1964) † 98
Rudolf Neumann DL7IA (28.06.1964) † 88
Norbert Voigt DL7HI (06.06.1965) † 08
Prof. Dr. Gustav Leithäuser (06.06.1965) † 69
Alfred Ebert DL7IK (05.07.1968) † 83
Rudolf Ewest DL7KF (15.11.1970) † 99
Günther Noack DL7AY (24.05.1971) † 93
Bruno Nietsch DL7AW (20.05.1973)
Johannes Eckert DL7CE (20.05.1973) † 96
Ralf Herzer DL7DO (20.05.1973)
Erich Grässner DL7FP (01.03.1974)
Rudolf Donath DL7JR (10.11.1974) † 98
Heinz Wittmund DL7JW (31.10.1976)
Herbert Korn DL7AG (28.04.1980) † 91
Wolfgang Preuße DL7HU (28.04.1980)
Hans-Georg Rammelt DL7RZ (28.04.1980)
Hugo Knolle DL7ZH (28.04.1980)
Dieter Schmidt DL7HD (11.10.1982)
Jörg Ewert DL7HE (11.10.1982)
Heinz Peetsch DL7ES (18.11.1983)
Wolfgang Rothert DL7RT (18.11.1983) † 90
Günter Zellmer DL7ZG (18.11.1983) † 14
Joachim Schultze DL7BE (27.11.1985)
Manfred Plötz DL7YC (27.11.1985)
Horst Müller DL7UX (02.05.1987)
Bernd P. Kieck DC7XJ (25.05.1988)
Rolf Knoblich DL7MR (25.05.1988)
Peter Brumm DL7HG (02.05.1992)
Michael Barth DL7ZR (23.10.1993)
Hans Hiemer (BAPT ASt Berlin) (31.05.1997)
Karin Elzholz (BAPT ASt Berlin) (31.05.1997)

Berliner Ehrenmitglieder im Deutschen Amateur-Radio-Club e. V.

Otto Laaß DE 0346 (05.11.1960) † 69
Bruno Garnatz DL7BG (13.09.1969) † 78
Prof. Dr. Gustav Engelbert Leithäuser (××.12.1966) † 69
Günter Zellmer DL7ZG (××.07.2012) † 14

Berliner Ehrenmitglieder im VFDB e. V.

Dieter Schmidt DL7HD (05.12.2017)
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Die
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Ein Blick zurück
Die „Chronik-Redaktion“ war bemüht, Informationen aus den Entwicklungsphasen

des Amateurfunks in Berlin zusammenzutragen: ein Unterfangen, das in Arbeit
auszuarten drohte. Einerseits wurde die Zahl der „Altvorderen“ durch den durch die

Natur gegebenen Schwund immer kleiner, andererseits sind die meisten OM der ersten Stunden
durch die Verhältnisse in den Fünfziger Jahren in den Westen unseres Landes umgesiedelt.

Nicht jeder von ihnen hat sein gesammeltes Wissen mitgenommen.
Einen von ihnen, der bis Ende der Fünfziger Jahre in Berlin sehr aktiv war,

haben wir zu Rate gezogen. So entstand das folgende Interview:

OM Schwarting, Sie sind einer von den noch
heute sehr aktiven Funkamateuren, die man als
die Männer der ersten Stunden nach dem Kriege
bezeichnen könnte. Wir wissen, daß Sie gebürti-
ger Berliner und heute 75 Jahre alt sind. Sie wa-
ren insbesondere in den fünfziger Jahren nicht
nur als Funkamateur unter Ihrem Rufzeichen
DL7CW sehr aktiv, sondern beteiligten sich inten-
siv sowohl an der Distriktsarbeit als auch im da-
mals in Berlin residierenden DARC-DX-Büro.

7CW: Ich habe mich bereit erklärt, über mich
ein Interview ergehen zu lassen, obwohl ich
eigentlich mich zurückhalten sollte, denn meine
Erinnerungen an die 40er und 50er Jahre sind in-
zwischen sehr verblaßt und nicht unbedingt in die-
sem und jenem Falle heute als verbindlich anzu-
sehen. Wenn Sie diese Einschränkung hinneh-
men wollen, können wir es ja mal versuchen.
Aber gestatten Sie mir noch den Hinweis auf den
Umstand, daß ich seit jener Zeit sechsmal umge-
zogen bin. Alte Berliner waren schon immer der
Meinung, daß allein drei Umzüge ausreichen, um
gleichbedeutend mit „einmal abgebrannt“ zu sein.

Chr: Wir verstehen. Fangen wir an mit der
Zeit, in der Sie aktiv Funkamateur wurden. Wann
war das?

7CW: Das war wohl etwa Ende 1946. Viel-
leicht aber kann ich mich hierbei kurz fassen. Ich
weiß, daß Sie eine Arbeit von mir übernommen
haben, die kürzlich in dem Mitteilungsblatt der
„Berliner Senioren-Runde“ veröffentlicht wurde.
Über 1947. Dort berichtete ich bereits von meinen
Anfängen.

Chr: Richtig. Kommen wir zu 1948.

7CW: Das ganze Jahr sah nicht nur den Vor-
stand des DARC-BERLIN in hoffnungsvoller Er-
wartung auf die Liberalisierung des Amateur-
funks, sondern auch seine Mitglieder. Die Einga-
ben an die Post und an die Magistrats-Dienststel-
len wurden eindringlicher, ließen aber niemals fal-
sche Töne aufkommen. Das Clubleben stabilisier-
te sich. Man traf sich nun auch regelmäßig auf
der Distriktsebene. Hier und da blühten auch Akti-

vitäten in den Ortsverbänden. Der Mittelpunkt war
aber der Distrikt, zumal wir auch ein Distrikts-Bü-
ro hatten, das OM Bruno Garnatz, der diese Ge-
schäfte schon aus der Zeit bis 1945 kannte, sou-
verän beherrschte.

Im März beantragte der DARC-BERLIN bei
der Information Control Branch in Steglitz eine
Druckgenehmigung für ein Mitteilungsblatt – denn
publizieren ohne eine Genehmigung zuständiger
alliierter Stellen war nicht nur nicht statthaft – man
lief Gefahr, das gesamte Vorhaben zum Schei-
tern zu führen. Kompliziert war vor allem aber der
Umstand, daß man Genehmigungen, die Gültig-
keit für alle Sektoren der Stadt bei jedem der Alli-
ierten einholen mußte. Es begann sich sehr deut-
lich abzuzeichnen, daß es bei allem Bemühen
hier und dort Fortschritte gab – nur den nicht, bei
den Sowjets Gehör zu finden – und schon gar
nicht für den Amateurfunk. – In dieser Zeit war es
für uns sehr hilfreich, einen guten Kontakt zu dem
Leiter der Abteilung II E in der Abteilung für Post
und Fernmeldewesen, Herrn Dr. Deutsch, gefun-
den zu haben. Dennoch mußte er mit Schreiben
vom 14.9.48 erklären, daß die Gegebenheiten in
West-Berlin andere sind als die der Westzonen.
Auf die Frage, ob es sinnvoll sei, die Mitglieder an
Amateurprüfungen heranzuführen, ließ er wissen,
daß es noch eine kurze Zeit abzuwarten gilt, denn
es seien hierzu noch Klärungen auf dienstlicher
Ebene vonnöten.

Insbesondere im amerikanischen Sektor war
deutlich geworden eine wohlwollende Einstellung
zum Amateurfunk bei den Amerikanern, die, wä-
ren sie allein im Lande, schon längst zu einem
Agreement bereit gewesen. Wie war es sonst an-
ders zu erklären, daß wir eine Basis finden konn-
ten – Fairness unsererseits vorausgesetzt –
„grau“ senden zu dürfen. Wer sich bereit erklärte,
die gebotene Fairness zu üben, der konnte sich
mit Rudi Hammer verständigen, unter welchem
Rufzeichen er arbeiten möchte. So entstanden
die ersten mit einem D beginnenden Rufzeichen.
Hierbei wurde aber auch der Interessent aus dem
Britischen und aus dem Französischen großzügig
„behandelt“. Etwas problematischer wurde es mit
den Anwärtern aus dem Sowjetischen Sektor. Zu
denen gehörte ich auch, denn ich hatte das Pech,
einen knappen Kilometer vor der Sektorengrenze
zu wohnen. Meine Arbeitsplätze waren aber im-
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mer im Britischen Sektor. Da ich inzwischen auch
ein kleines Senderchen hatte, wollte ich es auch
wissen. DL7AA nahm meinen Wunsch zur Kennt-
nis, wies mich aber darauf hin, daß ich im Nega-
tivfalle keinerlei Hilfestellung des DARC-BERLIN
erwarten dürfe.

Trotz alledem führte der Distrikt am 4.9.48
eine Lizenz-Anwärter-Prüfung durch. Von 47 Prüf-
lingen sei das Ergebnis so gut gewesen, daß man
behaupten konnte, 40 von ihnen würden eine
handfeste Lizenz-Prüfung ohne Schwierigkeiten
durchstehen. Das ließ umso mehr hoffen.

Am 20.11.48 teilte uns Dr. Deutsch mit – und
dies auch noch schriftlich – daß nach Auskunft
der Hauptverwaltung für das Post- und Fernmel-
dewesen „im Laufe der nächsten Wochen“ eine
Lizenzfreigabe erwartet werden kann.

Diese Nachricht nahm der Distrikt mit großer
Freude auf, so daß er den Dank postwendend
aussprach, verbunden mit Gedankengängen, wie
sich die Präfixe der zu erwartenden Rufzeichen
bilden könnten. Hierbei taucht zum ersten Male –
schriftlich gegenüber der Lizenzbehörde – die
Idee auf, daß es (wohl auch wegen der erhofften
wiederherzustellenden Bedeutung Berlins) vorteil-
haft sein könnte – es ist da auch der Begriff „Re-
naissance“ zu lesen – die Präfix-Ziffer 7 zu wäh-
len. Und da bereits eine lange Liste von Lizenzan-
wärtern gepflegt wurde, lag sie in neuester Fas-
sung dem Brief bei.

Chr: Das mag wohl eine ausgedehnte Vorfreu-
de wie die zu Weihnachten gewesen sein.

7CW: In der Tat. Aber die zum Lichterfeste
weniger. Den Jüngeren sei in die Erinnerung ge-
rufen, daß über West-Berlin die Blockade ver-
hängt worden war. Und die Aussichten in die Zu-
kunft konnten nicht düster genug sein.

Im März 1949 meldet der DARC-BERLIN dem
Postamt Berlin-Neukölln den Hauptsitz des Clubs,
nämlich in Rudow, am Fuchsienweg 51, und daß
er nun einen Stellvertreter, nämlich Herrn Hein-
rich Zimmermann sowie einen Leiter des Verbin-
dungsbüros „Französischer Sektor“, Herrn Dr.
Kurt Ernst, einen Leiter des Verbindungsbüros
„Britischer Sektor“, Herrn Helmut Bürkle und
schließlich einen Leiter des „Vermittlungs- und
Beschaffungsbüros“, Herrn Bruno Garnatz habe.

Als am 22.3.49 im Vereinigten Wirtschaftsge-
biet (so hießen die Westzonen inzwischen) das
Gesetz über den Amateurfunk erlassen wurde, in
Berlin aber kein Gleichziehen erkennbar wurde,
machte sich die Phalanx der hoffnungsvollen HF-
Jünger mit einer Eingabe an den damals zustän-
digen Stadtverordneten-Vorsteher, Herrn Dr.
Suhr, gleiche Verhältnisse zu schaffen. Diese Ein-
gabe endete mit den Worten: „Helfen Sie uns bit-
te bei der Wiedererlangung unserer Rechte, um
als freie Berliner Funkamateure an der geistigen
Durchbrechung der Blockade mithelfen zu kön-
nen!“

Chr: Half das?

7CW: Ich weiß nicht, ob uns der ehrenwerte
Dr. Otto Suhr antwortete. Man hatte zu der Zeit
gewiß andere und viel größere Sorgen.

Der Distrikt blieb in seiner Hoffnung. Er be-
nannte schriftlich dem Herrn Dr. Deutsch von der
Post alle als Sachverständige Auserwählten, die
OM Hammer, Dr. Bäz, Bürkle, Timmermann,
Korn und Dr. Ernst. Diesen Brief bestätigte die
Post umgehend, nennt auch schon den Ort, der
für die Abnahme der zu erwartenden Lizenzprü-
fungen vorgesehen ist, meint aber, daß die Ruf-
zeichen DL6AA-ZZ für West-Berlin vorgesehen
seien. Eine herbe Enttäuschung! Denn es gab be-
reits ein clubinternes Papier, auf dem die Rufzei-
chen aufgereiht wurden.

Chr: Waren das dann doch die ersten Lizenz-
anwärter?

7CW: Zum größten Teil. Einige der als „reser-
viert“ gekennzeichneten Rufzeichen wurden nach
der schließlich nun doch im Sommer abgenom-
menen Prüfung nicht sofort ausgegeben. Grün-
de? Bei mir war es der eingeleitete Umzug mit
Ummeldung nach Schmargendorf, ein paar ande-
re hatten das Prüfungsziel nicht erreicht (siehe
meinen Bericht über einen Prüfungsverlauf in der
Lebensgeschichte Herbert Korn), der Rest – aber
hier auch nur wenige – waren zur Prüfung nicht
erschienen.

Chr: Wir haben gelesen, daß die erste AFU-
Prüfung nach dem Kriege in Berlin am 16. Juli
1949 stattfand.

7CW: Diese Prüfung lief schon vorher. Der 16.
Juli sah uns in der Landespostdirektion in der
Dernburgstraße am Lietzensee. Dort war die fei-
erliche Ausgabe der Lizenzen. Ich war logischer-
weise auch dabei, erhielt mein Dokument erst ein
paar Tage später, nachdem mein Wohnsitzwech-
sel endgültig war. – Aber, ob mit oder ohne Li-
zenz-Urkunde: es war schon ein großartiges Er-
eignis. Es gibt vom Abschluß ein Foto, das auf
der Freitreppe gemacht wurde. Ursprünglich soll-
ten Bilder gruppenweise gemacht werden, zuerst
die A-Suffixe, dann die mit dem B und schließlich
die mit dem C. In der Begeisterung lief das durch-
einander. Die meisten haben die Weisungen des
Fotografen nicht gehört. So erklärt es sich auch,
weshalb das Bild auch einige der B- und C-Suffi-
xe zeigt. Ohne mich hineingedrängt zu haben, bin
ich auch dabei. Doch ich weiß; daß wir genau 73
waren.

Chr: War das nicht ein Grund für eine an-
schließende Feier?
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7CW: Aus heutiger Sicht schon. Doch damals
waren die Umstände völlig andere. Die durch die
Berlin-Blockade entstandenen Verhältnisse hat-
ten uns längst zu Asketen werden lassen. Nein,
es wurde kein „Faß“ aufgemacht. Und so wie ich,
mußten ja auch die meisten wieder zurück zu
ihren „Brötchengebern!“.

Chr: Aber abends wurde doch dann lebhaft ge-
funkt?

7CW: Ich nehme an. Bei mir jedenfalls spielte
sich noch nichts ab. Aber ein paar Tage später,
Umzug und Ummeldung (die dauerte damals et-
was länger) waren vollendet, die Antenne auf
dem Dach in der Warnemünder Straße hing –
und dann ging es los, wenn auch dummerweise
dort noch mit Gleichstrom. Aber dafür hatte ich in
meiner Röhrenheizung vorgesorgt. Bei mir – wie
konnte es anders gewesen sein – reinrassig in
CW. Ich bin später oft gefragt worden, welcher
Zufall mir zu einem so schönen Rufzeichen ver-
half. Also, ich habe dazu nichts getan. Ich könnte
mir allerdings vorstellen, daß Rudi Hammer und
Bruno Garnatz frühzeitig erkannt hatten, daß die
„CW“ bei mir in guten Händen ist. Als ich hörte,
was man mir Gutes antun will, habe ich mich
nicht geweigert.

Chr: Und dann wartetet ihr auf den „QSL-Se-
gen“?

7CW: Das schon. Aber der ließ doch noch et-
was auf sich warten. Immerhin hatte die QSL-Ver-
mittlung in München bereits Routine – doch bei
uns setzte der Durchlauf erst einige Monate spä-
ter ein. – Aber es war zunächst wichtiger, erst ein-
mal selber welche zu haben. Da ich als indirekter
Nutzer der „schwarzen Kunst“ Verbindungen zu
Druckereien hatte, er-gab sich die Möglichkeit,
gleich für mehrere Freunde mitdrucken zu lassen.

Aber wir hatten in Berlin ja immer noch ganz
andere Sorgen. Damit wir uns eine davon weniger
zu machen brauchten – und die Funkamateure
schon lange um ein gutes Image in der Öffentlich-
keit bemüht waren (keiner ist je in der Sturm- und
Drangzeit aus der Reihe getanzt – die schwarzen
Schafe kamen erst viel später -), stiftete der Ma-
gistrat von Groß-Berlin jedem von uns ein Son-
der-Strom-Kontingent von 1 kW/h pro Tag. Da zu
jener Zeit noch keiner von uns Linears kannte,
geschweige denn, betrieb, war dies eine ange-
nehme Hilfe, die insbesondere meine amateur-
funkfreundlich eingestellte Zimmerwirtin gern re-
gistrierte. – Wollen Sie wissen, weshalb sie so
freundlich gesonnen war? Wir kannten uns
schon, bevor ich bei ihr einzog. Obwohl ich ihr zu
erklären versuchte, daß ich ein ungewöhnliches
Hobby zu betreiben beabsichtige, machte das kei-
ne Wirkung. Sie nahm das schicksalergeben hin.
Wichtig und interessant für sie war, daß ich mit
Werkzeug und diversen Materialien umzugehen

verstand. Das Haus war zwar durch Kriegsereig-
nisse nur geringfügig beschädigt worden, doch
manches Fenster paßte nicht richtig und was der
zeitbedingten Dinge mehr sind. Um es kürzer zu
machen, als es in Wahrheit war, berichte ich wie
folgt: Meine Wirtin war Supervisor in amerikani-
schen Offiziersfamilien. So hatte sie – der ameri-
kanische Sektor begann bei uns gleich am Platz
„Zum wilden Eber“ – auch das Haus des amerika-
nischen High Commissioners (was sich mit
„Hoch-Kommissar“ nicht ganz treffend übersetzen
läßt). Jedenfalls der höchste Zivilbeamte der
Amerikaner in Berlin. Eines Tages kommt Olga
(so meine Wirtin – Gott habe sie selig) in Beglei-
tung einer sehr eleganten Dame in die Wohnung.
Da mir der Name der Dame durch frühere Erzäh-
lungen geläufig war, werde ich ihr vorgestellt und
beiläufig als ihr Mieter bezeichnet, der „etwas mit
dem Radio“ zu tun hat. Keine Reaktion. Aber man
schaut in mein Zimmer. Sie sieht meine an der
Wand inzwischen hochwachsenden QSLs – und
reagiert begeistert: „Oh, – you are a ham?!“ – Da-
mit hatte ich wie auf einen Schlag bei ihr gewon-
nen. Es soll der Wahrheit entsprechen, daß es
zumindest bei deutschen Damen in jener Zeit sol-
che Reaktionen wohl kaum gegeben hätte. Da
verspürte ich zum ersten Male, was die Amerika-
ner unter ihrem „way of life“ verstehen.

Chr: Das war ja ein gutes Bild für den Ama-
teurfunk.

7CW: Zweifelsohne. Ich hatte zu jener Stunde
nur lebhaft bedauert, zu wenig Englisch be-
herrscht zu haben. Vielleicht hätte ich jenen „way
of life“ direkt erleben können. Olgas Sohn hatte
diese Protektion, nicht nur allein deshalb, weil er
Halbjude war.

Dennoch wurde ich arbeitslos. Meine Firma,
die sich nach der Währungsreform wiederzubele-
ben versuchte, mußte sich von mir trennen. Es
begannen mehrere Jahre, die ich großzügig dem
Amateurfunk widmen konnte. Ich bot mich im Dis-
trikt zu gelegentlicher Mitarbeit an, die mir durch
meine Berufsroutine nicht schwerfiel, stenogra-
fierte und schrieb Protokolle der Sitzungen des
Distriktsvorstandes, und als ich auf der Suche
nach lukrativen Einkünften einen Presse-Informa-
tionsdienst für Television-Rundfunk-Phono auf
die Beine zu stellen versuchte, hatte ich eine gute
Schreibmaschine und einen neuen von Hand zu
bedienenden Vervielfältiger zur Verfügung. Die
führten dazu, daß ich das erste Berlin-MB aus der
Taufe heben konnte und dabei versuchte, mein
Info-„Kind“ eine Zeitlang zu „erziehen“, was da-
mals ohne Finanzreserven nicht so ganz einfach
war, aber einsehen mußte, daß damit kein Blu-
menpott zu gewinnen war – und schließlich nach
mehrfachem Mitbenutzen für das „Berlin-MB“ die
Bereitschaft zur Mitarbeit der Clubmitglieder an
dem Inhalt dieses MBs mitzuarbeiten immer mehr
zu wünschen übrig ließ, gab ich dieses Bemühen
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verbittert auf und beschloß, meine Kräfte nur
noch gezielt anzubieten.

Es ergab sich im Freundeskreis, daß erfahre-
ne Leute gesucht werden, in den Berliner Häu-
sern der Jugend Aufbauarbeit zu leisten. So bei
mir in der Nähe im Dahlemer Haus der Jugend.
Hier habe ich über einige Jahre interessierte Ju-
gendliche zum Amateurfunk führen können. Aus
diesem Kreise entstammen heute gestandene
und recht aktive lizenzierte Funkamateure. Und
hier konnte ich übrigens eine ganz andere Image-
Pflege betreiben. Diesmal auf deutsch-deutscher
Ebene. Im Dahlemer Haus der Jugend war eine
größere Veranstaltung angesagt, zu der meine
Jugendgruppe sich ebenfalls aktiv zeigen durfte.
Ich beschloß, QSOs zu fahren. Immerhin war
kein Geringerer als der Regierende Bürgermeis-
ter von Berlin, der weltweit gerühmte Ernst Reu-
ter, zu Gast. In meinen QSOs teilte ich meinen di-
versen europäischen Partnern diesen Umstand
mit. Sofort fragten mich insbesondere Schweden
nach einer QSL mit Ernst Reuters Autogramm.
Dem Wunsch kam ich gern nach, suchte Ernst
Reuter auf, berichtete von unseren Aktivitäten,
erntete Lob und Anerkennung – und einen tief-
empfundenen Händedruck des weltweit bekann-
ten Berliner Politikers.

Chr: Das war wohl ein erhebendes Moment?

7CW: Dessen darf man sicher sein. Seinerzeit
genossen die Spitzenpolitiker, die schließlich
auch durch die Zeitläufe geformt waren, in der
Bevölkerung ein sehr viel höheres Ansehen, als
dies heute der Fall ist. Wir waren jedenfalls stolz
auf unsere Öffentlichkeitsarbeit.

In dieser Zeit begann auch meine Mitarbeit im
DX-Büro des DARC, das Rudi Hammer, DL7AA,
mehrere Jahre leitete. Meine Mitarbeit war ihm
sehr willkommen. Zwar hatte ich mich inzwischen
breitschlagen lassen, die wöchentlichen Berlin-
Rundsprüche zu schreiben und mich mit den wö-
chentlichen Schwierigkeiten zu plagen, die
Schriftstücke pünktlich genug auf den Tisch des
Sprechers, in diesem Falle dem des Heinz Tim-
mermann, DL7AX, in der Nähe des U-Bahnhofs
Krumme Lanke gelangen zu lassen – doch das
war auf die Dauer unbefriedigend. Ich war ja
eigentlich CWist und aufstrebender DXer.

So half ich erst einmal mit, 1951 den High-
Speed-Club „HSC“ aus der Taufe zu heben, bis
ich mich für die Mitarbeit im DX-Büro freimachte.

Das war damals eine Arbeit wie von der Hand
in den Mund. Aber man mußte dabei auch auf
den Bändern aktiv bleiben. Von Nix kommt nix!
Und damals gab es noch kein PACKET – und
nicht jeder hatte ein Telefon. – Übrigens wußten
Sie schon, daß es gefährlich ist, ein Telefon zu
besitzen und sich von diesem Ding etwa aus dem
Schlaf reißen zu lassen? Ich nicht (wenn ich von
meiner aufopfernden Arbeit für das „Berlin-MB“
absehe, wo man sich nicht scheute, mich mor-

gens vor 7 anzurufen). Aber ein anderer hat dies
um jene Zeit bitter erfahren müssen. Das Opfer
war „Stöpsel“ – wie ihn sehr Vertraute nennen
durften, Dr. Gerhard Bäz, DL7AB. Ich kurbelte
eines späten Abends auf 40 m CW und höre ein
damals seltsames Rufzeichen: LB6XD, machte
mein QSO, hörte, daß er auf Jan Mayen saß (sei-
nerzeit eine Rarität 1. Ordnung!), bitte ihn um
QRX, rufe „Stöpsel“ an, der sich immer zu jeder
Tag- und Nachtzeit bereit fand, lasse klingeln, kei-
ner geht an den Apparat, gebe wieder „QRX“, der
antwortet „OK“, lasse weiter bimmeln – endlich
hebt jemand schimpfend ab: „Stöpsel“! Er war
verschlafen, vom Klingeln hochgeschreckt, voll
mit dem Kopf gegen sein großes Sendergestell
gedonnert – aber noch bereit, mir zuzuhören. Und
diesen damaligen Sahnekuchen ließ sich auch
ein „Stöpsel“ nicht entgehen. Es kam zum QSO –
und Monate später auch zur alles beweisenden
QSL.

Man muß wissen, daß wir Berliner DXer insbe-
sondere in jener Zeit eine verschworene Gemein-
schaft bildeten. Nach und nach wurde sie auch in
den Zusammenkünften unser Mittelpunkt. Und
unser „DL7“ galt noch als etwas Besonderes, na-
mentlich im DX-Verkehr.

Im DX-Büro schrieb ich sowohl für das monat-
liche „DL-QTC“ und wöchentlich das inzwischen
erschienene erste deutsche „DX-MB“. War die re-
daktionelle Arbeit schon umständlich: Rudi immer
im Wechseldienst, manchmal zu den Telefonaten
auch unpünktlich – so war es auch immer unbe-
quem, die Reinschriften so hinzubekommen, daß
mir auch noch die 30 Minuten verblieben, um
rechtzeitig zum Nachtbriefkasten zu gelangen,
damit Rudi die Vervielfältigungsschablonen am
Morgen pünktlich erhalten konnte. – Das waren
Umstände, die keiner heute verstehen kann, des-
sen Welt ohne Computer und Fax unvorstellbar
ist

Wir bastelten heftig am WAE herum, das Rudi
zusammen mit DL1CU geschaffen hatte. Die
eigentliche Arbeit dafür machte DL7AA auch mit
meiner Hilfe. Da wir immer aktiv blieben, trieben
uns auch die erreichten Punktzahlen ständig
mehr und mehr in die Höhe.

Zwischendurch ersannen wir ein Gebilde, das
die Welt umspannen sollte, den WAEDC, den
WAE-DX-Contest.

Die Anregung dazu war alt. Schon zur Olym-
piade 1936 sollte eine solche Idee realisiert wer-
den. Wir – DL7AA, DL7EN und ich – brüteten die
Contestregeln aus, die nach gelungenem Wurf
auch in Englisch und Französisch zu schreiben
und zu drucken waren. Insider wissen, daß dieser
alljährlich laufende Contest sich nach wie vor
weltweiter Beliebtheit erfreut. Für die englische
Übersetzung hatten wir einen guten Freund zur
Hand, DL4QR, Bob Jacobsen. Er lieferte uns eine
exzellente Arbeit.

Genau in diese Zeit fiel eine andere, für aktive,
weltweit arbeitende Funkamateure bedeutungs-
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volle Würdigung der beispielhaften Leistungen
unseres Altmeisters Rudi Hammer. Er zeigte uns
auf einer unserer DX-Versammlungen eine seiner
QSL-Sammlungen, die er für einzigartig in der
Funkamateur-Welt hielt. Bob, unser „Berliner
Amerikaner“ erklärte spontan, er wolle dafür ein
Spezial-Diplom zeichnen. Das geschah dann
auch. Rudi bekam von uns ein „Fünf-Band-
DXCC-Diplom“, das es damals offiziell noch nicht
gab. Das offizielle gab es erst sehr viel später.
Rudi, sehr stolz auf den frühen Erfolg seiner
Arbeit, hat es aber nie verwinden können, daß
ihm dann ein Amerikaner mit der Nummer 1 zu-
vorkam.

Lassen Sie mich noch ein Wort einfügen: Wie
immer im Leben gibt es neben den Freunden
auch Neider, unter ihnen leider auch so manchen
Miesmacher. Rudi erfuhr dies leider auch. Man
hat ihn oft angegriffen. Zu Unrecht. Seine Ver-
dienste um den Amateurfunk und die Entwicklung
in Berlin, die deutlich sein Zeichen trug, sollte
über jeden Kritiker erhaben sein. Und es zeigte
sich immer wieder, daß die lautesten Kritiker bes-
ser den Mund gehalten hätten, waren doch ihre
Leistungen weltweit entfernt von denen eines Ru-
di Hammer. Natürlich hat es auch mich gewurmt,
wenn ich im pile up hörte, daß mir Rudi wieder
einmal zuvor kam. Ich wohnte ja auch nicht am
Stadtrand und hatte auch keinen großen Garten
für x-beliebige Maste und Drähte.

Chr: Gab es in diesen Jahren gesellschaftliche
Veranstaltungen, Hamfeste zum Beispiel?

7CW: Ja, wenn auch nicht allzu oft. Ich erinne-
re an ein Hamfest in der Wannseer Strand-Ter-
rassen. Voller Saal, große Stimmung – und eine
gewaltige Tombola, in der man ungeheuer viel
gewinnen konnte. Ich weiß heute nicht mehr, wie
ich mit dem Frühbus nach Schmargendorf zu-
rückkam, nicht wegen zu hoher Prozente (bitte,
die meisten von uns waren schließlich erwerbslos
– Arbeit hatten wir genug, nur kein Geld –) aber
ich trug eine große Menge hochinteressanter
Bauteile vor mir her, alles eingeladen in einen
großes Gestell, ein Metall-Gehäuse, in den ich
dann meinen eigenen Fünf-Band-Sender baute,
von dem Harry Lilienthal, DL7AH, meinte, das
Ding sähe aus wie ein „Karnickelstall“. Das Urteil
gefiel mir nicht, denn erstens funktionierte der
„Stall“ prima und andererseits hatte er mich viel
Arbeit – und die letzten paar Pfennige gekostet.

Aber da gab es auch einmal einen anderen
Höhepunkt. Den zu aktivieren, wurde mir zuge-
dacht. Ich hatte zu jener Zeit einen „losen“ Draht
zum damaligen NORDWESTDEUTSCHEN
RUNDFUNK BERLIN, der lose wurde, weil sich
die Hoffnung, dort in eine Planstelle zu kommen,
nicht erfüllte. Aber Draht war noch irgendwo.
Einem guten Bekannten dort trug ich das Vorha-
ben der Berliner Funkamateure vor, er hörte zu,
wohl auch, weil er mir gegenüber ein schlechtes

Gewissen mit sich herumtrug und sagte weder Ja
noch Nein. Was herauskam, war die Zusage, daß
mir auf mein Konto 250 Mark überwiesen würden
mit der Maßgabe, daß unser Hamfest in dem
Restaurant „Funkturm-Hallen“ (also damals direkt
unter dem Funkturm) stattfinden solle und dieses
Geld zwei Kapellen, die eine für die Zeit bis 23
Uhr und die andere danach sowie für eine Anzahl
Künstler, Conferencier und Artisten durch mich
auszuzahlen sei.

Die Veranstaltung war schließlich großartig.
Bei mir zunächst noch nicht, denn ich mußte mich
bei der Restaurant-Direktion verpflichten, einen
Abend-Umsatz von mindestens 3000 Mark Deut-
scher Länder zu garantieren. Das war damals
eine Menge Schnee. (Ich war froh, als mir der Di-
rektor kurz nach 23 Uhr zuflüsterte: „Ich kann Sie
beruhigen“.)

Immerhin, beide damals sehr bekannte Kapel-
len machten eine dufte Musik, unser Conferencier
– vom Rundfunk sehr bekannt – machte seine
Sache glänzend. Nur ich nicht, als ich der damals
in Berlin überall bekannten chinesischen Artistin
behilflich sein sollte, ihre Porzellanteller für den
Auftritt hinter der Bühne auf Bambusstangen zum
Rotieren zu bringen. Also ging sie mit Tellern in
der Hand vor das Publikum, machte keine Scher-
ben mehr und auch ihre Kautschuk-Akte gelan-
gen mühelos – und keiner merkte, daß sie schon
zuvor irgendwo „gefeiert“ hatte.

Eine andere Art der Club-Veranstaltungen
möchte ich erwähnen, die sich im OV Charlotten-
burg einführen wollte. Wilhelm Seydel, DL7CJ, al-
len, die damals Spaß an der Freude hatten, wohl-
bekannt, organisierte Eisbeinessen, typisch Berli-
nisch. Auch mit dem traditionellen nicht ganz „stu-
benreinen“ Drum und Dran, also seinerzeit nicht
unbedingt für Damenohren geeignet. Man erlebte
überdeutlich, daß auch Funkamateure keine Kin-
der von Traurigkeit sein müssen.

Leider wurde dann diese Tradition meines
Wissens nicht mehr fortgesetzt, als Wilhelm Sey-
del verstarb.

Chr: Gab es auch Außenveranstaltungen?

7CW: Als UKW aufkam mit ihren ersten
„Pendlern“ bildeten sich „Fielddays“, eigentlich
Fahrradtouren per Funk im Grunewald.

Die Teilnahme an Ausstellungen mit Vorfüh-
rungen des Amateurfunks beispielsweise auf den
Internationalen Funkausstellungen kam erst spä-
ter auf, als ich nicht mehr in Berlin war.

Chr: Wann war das?
7CW: Im Sommer 1960. Ich konnte mich kurz-

fristig nach Hildesheim örtlich und beruflich verän-
dern, kurz nachdem ich noch in Berlin die „Golde-
ne Ehrennadel“ des DARC und die „WAE-Ehren-
mitgliedschaft im DARC“ erhielt.

Ich war hier alsbald OVV von H15, das dann
acht Jahre lang, mit der Mühe beladen, dieses
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Amt so leicht nicht mehr loszuwerden. Schließlich
hatte ich auch den „Fehler“ gemacht, mich als
Stellvertreter bereitzufinden, ahnte aber nicht,
daß zweimal zwei Erste ihren Berufsort wechsel-
ten – und ich gemäß Satzung wieder im Amt war.
– Das hörte dann aber auf, als ich nicht mehr
wollte, denn die vielen sehr verschiedenartig ge-
wordenen Spielarten im Amateurfunk „unter einen
Hut“ zu bekommen, waren kein Zuckerschlecken.

Vielleicht darf ich noch erwähnen, daß ich
mich in Hildesheim – auch mit Hilfe der Möglich-
keiten, die mir seinerzeit das mich beschäftigen-
de Unternehmen gestattete – um das Ansehen
des Amateurfunks in der Öffentlichkeit nach Kräf-
ten bemühte und auch Ausstellungen organisier-
te, Fielddays, von denen die Nachwelt heute noch
spricht.

Die Möglichkeiten des Umfeldes meines
Arbeitgebers – und des erarbeiteten Images des

Amateurfunks gestatteten es auch, die sogenann-
ten BLAUEN LISTEN bis in die neunten Auflagen
zu bringen, die interessierte Funkamateure zu
schätzen und zu nutzen lernten.

Ein runder Geburtstag Rudi Hammers,
DL7AA, der schließlich, Pensionär geworden war
und ebenfalls in den Westen übergesiedelt, ins-
besondere aber der wiederholt schlechte Gesund-
heitszustand Heinz Timmermann's, DL7AX, führ-
te zu der Bildung der „Berliner Senioren-Runde“,
die ich seit 1981 durch Beteiligung aber auch
durch Herausgabe eines eigenen Mitteilungsblat-
tes „plus minus 7045“ unterstützte.

Aus dieser heute noch aktiven Runde, ent-
stand durch meine Initiative die sogenannte „Ber-
lin-Urkunde“, die an anderer Stelle dieser Chronik
erläutert werden mag.

Chr: Wir danken Ihnen, Charlie!
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Ausschuss zum Zwecke der Gründung der von der amerikanischen
Militär-Regierung zu lizensierenden

"BERLINER-AMATEUR-RADIO-LIGA" - "BERLIN-AMATEUR-RADIO-LEAGUE"
(B.A.R.L.)

Vorläufiges Büro Berlin-Rudow,Fuchsienweg 51
==================================================================

Berlin,den 5.4.47
An

die Amerikanische Militär-Regierung
OMGUS-HQ

Internal Affairs and Communications-
Branch APO 742

Berlin-Zehlendorf
-----------------

Auf dem Dienstweg über das Bezirksamt Berlin-Neukölln und der
Stadtverwaltung von Gross-Berlin.
==================================================================
Subjekt: Petition to take out a licence for founding a short-

wave-Amateur-Radio-Club. (US-Sector of Berlin)
Betrifft: Zulassungsgesuch zur Gründung eines Kurzwellenamateur-

Radio-Club im amerikanischen Sektor von Berlin.
--------------------------------------------------------
Bezugnehmend auf die in der Tagespresse vom 29.3.47

veröffentlichen Ausführungsbestimmungen der Verordnung der alli-
ierten Kommandantur (63.Sitzung) bittet der obengenannte Gründungs-
ausschuss um die Zulassung der "BERLINER-AMATEUR-RADIO-LIGA"(BARL)
im amerikanischen Sektor Berlins.

Der Antrag wird wie folgt begründet,die Regierung der
Vereinigten Staaten von Amerika ist die erste und einzige Regie-
rund der Welt,welche seit vielen Jahren den Radio-Amateuren ihres
Landes jegliche Unterstützung und grösste Anerkennung gewährt.Mit
derselben Grosszügigkeit hat die US-Militär-Regierung von Württem-
berg-Baden,von Hessen,Bayern und Bremen den dortigen Kurzwellen-
Amateuren die Lizenz zur Gründung von zivilen Radio-Vereinen er-
teilt.Da das Interesse für einen Radio-Club in Berlin genau so
gross ist wie in der US-Zone,halten wir das Vorhandensein einer
Vereinigung der Amateure in Berlin für angebracht.Da unseres Erach-
tens der Zeitpunkt einer Radio-Club-Gründung für Gross-Berlin un-
ter Umständen verfrüht ist,beabsichtigen wir uns anfangs nur



1947–1949

27

auf den US-Sektor zu beschränken.Wir hoffen jedoch später
eine Erweiterung des Arbeitsbereich für Gross-Berlin zu er-
langen.

Der Gründungsausschuss setzt sich aus folgenden ehe-
maligen Mitgliedern des nicht mehr bestehenden "DeutschenAma-
teur-Sende-Dienst" (DASD) und jetzigen auswärtigen Mitglie-
dern des "Württembergisch-Badischen-Radio-Club" (WBRC) zusam-
men:

1.) Rudi Hammer,Radioingenieur.Berlin-Rudow,Fuchsien-
weg 51 DE 485 Inhaber der ehemaligen Sendelizenz

D4 AFF
2.) Heinz Kämmerer,Radioingenieur.Berlin-Britz,Franz-

Körner Str. DE 2983 Inhaber der ehemaligen Sen-
delizenz D4 FTF

3.) Adolf Hohenner,Ingenieur.Berlin-Lankwitz,Alt Lank-
witz 74 DE 627 Inhaber der ehemaligen Sendelizenz

D4 JJF
4.) Walter Ernst,Dipl.Ing. Bln-Lichterfelde, Roonstr.35

DE 1456 ex D4 XTF
5.) Heinz Pietschmann,Techniker. Bln-Zehlendorf,Wind-

steiner Weg 25 DE 6736 ex D3 JCF
Der Gründungsausschuss ist sich seiner hohen Ver-

antwortung voll bewusst.Wir erklären hiermit feierlichst,un-
sere Arbeiten nur im Sinne der amerikanischen Besatzungsbehör-
den unter strengster Beachtung ihrer Bestimmungen und Gesetze
durchzuführen.

Wir bitten die amerikanische Militär-Regierung,
durch die Zulassung der "BARL",uns die Möglichkeit zu geben,
das den Berliner-Kurzwellen-Amateuren entgegengebrachte Ver-
trauen unter Beweis stellen zu können.

Hochachtungsvoll

gez. Rudi Hammer, Heinz Kämmerer, A.Rudi Hammer, Heinz Kämmerer, A.Rudi Hammer, Heinz Kämmerer, A. HohennerHohennerHohenner, Heinz, Heinz, Heinz PietschmannPietschmannPietschmann,,,
W. ErnstW. ErnstW. Ernst

Anlage: 5 Frageboge.
Erklärung über Ziele,Programm und Tätigkeit der "BARL"
Satzungsentwurf und Finanzierungsplan.
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(D.A.R.C.)
"DEUTSCHER-AMATEUR-RADIO-CLUB-BERLIN/AMERIKANISCHER-SEKTOR"
---------------------------------------------------------
(Vormals"Berliner-Amateur-Radio-Liga" - (B.A.R.L)

Ziele,Programm und Tätigkeit
============================

Der DARC erstrebt unter Ausschluss aller politischen,ge-
werblichen und gesellschaftlichen Ziele den Zusammenschluss aller
Freunde der Kurzwellentechnik Berlins,zuerst im Amerikanischen Sek-
tor.Der Mitgliederkreis setzt sich aus Amateuren zusammen,welche
sich nebenberuflich mit der Kurzwellentechnik beschäftigen wollen.
Der Beruf des Mitgliedes spielt dabei keine Rolle,jedoch können
Fachleute der allgemeinen Radiotechnik und Studenten genau so fana-
tische Kurzwellen-Amateure sein,wie Mitglieder,deren Berufe mit der
Radiotechnik keinen Zusammenhang haben.Zur Förderung der gemeinsamen
Interessen soll den Mitgliedern folgendes geboten werden:
1.)Einführung der neuen,besonders jugendlichen Mitglieder in die Ra-

diotechnik unter besonderer Berücksichtigung des Kurzwellen-Ama-
teur-und Rundfunkwesens.

2.)Vorträge und Berichte über den neuesten Stand der Kurzwellen-
Nachrichten-Bildfunk- und Fernsehtechnik.

3.)Morsekurse für Anfänger und Fortgeschrittene,einschliesslich der
Verkehrstechnik.

4.)Beratung und Unterstützung der Mitglieder beim Bau ihrer Empfän-
ger und Hilfsgeräte.

5.)Herausgabe einer eigenen Zeitschrift mit Namen "QTC" (Nachrichten-
blatt der Berliner Kurzwellen-Amateure)

6.)Organisierung eines planmässigen Kurzwellen-Hör-und-Beobachtungs-
Dienst zum Zwecke der Erforschung der Kurzwellenausbreitungser-
scheinungen und Austausch der dabei gewonnenen Erfahrungen und
Erkenntnisse mit den Amateurstationen und deren Organisationen
der ganzen Welt.Durch diese Tätigkeit erfolgt gleichzeitig die
Wiederaufnahme und Pflege der durch den Krieg gewaltsam unter-
brochenen Beziehungen mit gleichgesinnten Freunden der übrigen Welt.

7.)Zwanglose Zusammenkünfte und Versammlungen.
8.)Gründung von Arbeitsgemeinschaften unter Leitung von bewährten

Fachleuten und erfahrenen Amateuren.
9.)Einrichtung einer eigenen Werkstatt mit Laboratorium zur kosten-

losen Benutzung der Mitglieder.
10.)Errichtung eines QSL-Büros zum Zwecke der Vermittlung von QSL-

karten und QSL-Briefen.(Beobachtungsmeldungen)

Ausgearbeitet von R.Hammer
(Hauptverkehrsleiter DARC-Berlin)
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(D.A.R.C.)
"DEUTSCHER-AMATEUR-RADIO-CLUB-BERLIN/AMERIKANISCHER-SEKTOR"---------------------------------------------------------(Vormals "Berliner-Amateur-Radio-Liga" B.A.R.L.)----------------------------------------------

Die vorläufige Satzung des DARC.===============================
§ 1 Der DARC-Berlin ist die Berliner Vereinigung aller Freundeder Kurzwellen-Technik und des Kurzwellen-Funksports.(An-fänglich erstreckt sich der DARC nur auf den AmerikanischenSektor,jedoch soll später das gesamte Gebiet Gross-Berlinserfasst werden.)
§ 2 Der DARC ist eine demokratisch aufgebaute Organisation unterAuschluss aller politischen,gewerblichen und gesellschaft-lichen Ziele.
§ 3 Der DARC betrachtet unter Berücksichtigung der deutschen Ver-hältnisse die "American-Radio-Relay-League" (ARRL) als orga-nisatorisches Vorbild.
§ 4 Der DARC-Berlin wird sich einer später entwickelndenDeutschen-Amateur-Organisation anschliessen.
§ 5 Der DARC-Berlin wünscht die Zusammenarbeit mit den regionalendeutschen Kurzwellen-Verbänden aller Zonen,sowie mit allenausländischen Amateur-Organisationen.
§ 6 Die Grundbedingung zur Erwerbung der DARC-Mitgliedschaft istdie freiwillige Mitarbeit aller Freunde der Kurzwellenfunke-rei an der gemeinsamen und völkerverbindenden Idee des soge-nannten "ham-spirits".
§ 7 Die Mitgliedschaft des DARC-Berlin kann jeder über 16 Jahrealte und im Amerikanischen Sektor wohnende Radio-Amateur er-werben.(Nach erfolgter Zulassung für Gross-Berlin dementsprech-end alle in Berlin ansässigen Amateure.
§ 8 Amateure aus den übrigen Sektoren und aus der Zone können diefördernde oder auswärtige Mitgliedschaft erwerben.
§ 9 In Berlin ansässige Angehörige der Besatzungsmächte und Aus-länder können ebenfalls Mitglied werden.
§10 Nominelle Parteigenossen können die Mitgliedanwärterschafterwerben,sofern dieselben nachweisen können,dass erstens einEntnazifizierungsantrag eingereicht ist,und zweitens,dass kei-ne nachweisbare politische Belastung vorliegt.Über die Zulas-sung dieser Amateure entscheidet ein Ausschuss von 5 ordent-lichen Mitgliedern,von denen wenigstens vier für die Zulas-sung stimmen müssen.
§11 Die unter §10 fallenden Mitgliederanwärter dürfen bis zu ihrerEntnazifizierung kein leitendes Amt des DARC übernehmen.
§12 Die ordentliche Mitgliedschaft kann jedes einfache Mitgliednach einer halbjährigen erfolgreichen Tätigkeit und nach derAblegung der KW-Amateurprüfung I erwerben.Das gilt besondersfür jugendliche Mitglieder und für solche,welche früher nichtdem "Deutschen Amateur Sende Dienst" angehörten.
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§13 Die nur technisch interessierten Mitglieder schliessen sichder Arbeitsgemeinschaft "Technik" oder "Fernsehen" an,alleübrigen der Arbeitsgemeinschaft "Verkehr".
§14 Die Arbeitsgemeinschaft "Verkehr" ist die Hauptgruppe des DARC.Ihr Aufgabengebiet ist die Organisierung eines planmässig auf-gebauten Kurzwellen-Beobachtungs-Dienstes zur Förderung tech-nischer und wissenschaftlicher Erkenntnisse.An diesem Dienstnehmen die DE- DBS und ODBS-Stationen teil.
§15 Sämtliche Mitglieder des DARC werden durch das Mitteiluns-blatt "QTC" informiert.
§16 Wer als Mitglied des DARC gegen die allgemeine Funkdiszi-plin und Bestimmungen der Amerikanischen Militär-Regierungsowie der Alliierten-Kommandantur verstösst,kann durch Mehr-heitsbeschluss des Vorstandes befristet oder für immer ausdem DARC ausgeschlossen werden.Dasselbe gilt für Handlungeneines Mitgliedes wider die guten Sitten und Gebräuche.
§17 Durch Mehrheitsbeschluss können verdiente KW-Amateure,Fach-leute oder Wissenschaftler zu Ehrenmitglieder des DARC er-nannt werden.
§18 Bei einer Übersteigung der Mitgliederzahl über 100 werdenGruppen-Manager und Wahlausschüsse eingesetzt.
§19 Der aus 5 Amateuren bestehende Gründungsausschuss des DARC-Berlin bildet mit einer gewissen Erweiterung den Vorstandfür die Dauer eines Jahres.Der Vorstand muss durch die Mil.Regierung bestätigt werden.Spätestens 9 Monate nach derGründungsversammlung wird ein aus 10 ordentlichen Mitgliedernbestehender Ausschuss gebildet,welcher die endgültigen Satzun-gen des DRAC auszuarbeiten hat.Dieselben werden nach der Ge-nehmigung durch die Mil.Regierung auf der 1.Jahresversammlung(ein Jahr nach der offiziellen Gründungsversammlung) zur Ab-stimmung und Annahme vorgelgt.
§20 Alle Vorstandsmitglieder sowie Leiter von Arbeitsgemein-schaften und Untergruppen dürfen ihr Amt nie länger als 2 Jah-re innehaben.Niemand darf dreimal hintereinander gewählt wer-den.Auf jeder Jahresversammlung findet die allgemeine Neuwahlstatt.
§21 Der Vorstand des DARC-Berlin/Amerikanischer Sektor versuchtin Zusammenarbeit mit dem DARC-Amerikanische Zone und demDARC-Britische Zone bei der Militär-Regierung eine anfänglichbeschränkte Freigabe des Amateur-Sendens zu erwirken.Die sichdadurch ergebenden Satzungsänderungen werden rechtzeitig aus-gearbeitet werden.
§22 Der jetzige Vorstand kann im Bedarfsfalle Streichungen oderErgänzungen zur vorläufigen Satzung beantragen und bekanntge-ben.
§23 Die ordentlichen Mitglieder können bei Vorlage von 25 Unter-schriften einen Misstrauensantrag gegen den Gesamtvorstandoder Einzelmitglieder desselben einreichen.

Berlin,den 15.April 1947
Ausgearbeitet von R.Hammer

(Hauptverkehrsleiter DARC-Berlin)
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Bezirksamt Neukölln Berlin-Neukölln, den 31.5.47
von Gross-Berlin Erkstr. 28

Abteilung für Volksbildung Tel.: 62 02 91 App. 304
Amt für Kunst J./IP.

Herrn Rudi H a m m e r
Berlin-Rudow
Fuchsienweg 51
Betr.: Anerkennung Ihrer nichtpolitischen Organisation

"Berliner Amateur Radio Liga" Berlin-Rudow
Bezug: Befehl des Leiters der amerikanischen Militärregierung

vom 19. März 1947 über die Vorschriften der Anerkennung
von nichtpolitischen Organisationen im amerikanischen
Sektor Berlins.

Eingang: des Antrages an das "Amt für Kunst" 24. 4. 1947
Weiterleitung: An die Civil Administration der )

U.S. Militärregierung ) 28. 4. 1947
Wir teilen Ihnen mit, dass Ihre nichtpolitische Organisation

"Berliner Amateur Radio Liga" Berlin-Rudow, nach nunmehr 30 Tagen,
als anerkannt zu betrachten ist.

gez. KulischKulischKulisch SchneiderSchneiderSchneider
(K u l i s c h ) (S c h n e i d e r)
Bezirksrat Der Leiter
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"BERLINER-AMATEUR-RADIO-LIGA" - "BERLIN-AMATEUR-RADIO-LEAGUE"
-----------------------------------------------------------

Sitz Berlin-Neukölln, Büro Berlin-Rudow Fuchsienweg 51
------------------------------------------------------

den 11.Juli 1947
An das

Bezirksamt Berlin-Neukölln
Abteilung für Volksbildung

Amt für Kunst
zur Weiterleitung an die Amerikanische Militär-Regierung

OMOUS-HQ Internal Affairs and Communications Branch
APO 742 Berlin-Zehlendorf

Betrifft: Antrag auf Namensänderung der nichtpolitischen Organisation
"Berliner-Amateur-Radio-Liga"(BARL),vorläufig genehmigt
am 31.5.47 für den Amerikanischen Sektor Berlins.

Subject: Petition for authority to change the name of the nonpoli-
tical organisation "Berlin-Amateur-Radio-League" (BARL),
previously permit given for the American sector May 31.1947

---------------------------------------------------------------------
Anlässlich einer Besprechung der Clubleitung am 5.7.47

wurde einstimmig der Beschluss gefasst,den Namen der Organisation
in "Deutscher-Amateur-Radio-Club-Berlin/Amerikanischer Sektor"
(DARC) zu ändern.Es wird hiermit gebeten,den neuen Clubnamen führen
zu dürfen.

At the last meeting of the board of BARL-Managers on
July 5th 1947 would accepted the decesion of changing the club's
name as "Deutscher-Amateur-Radio-Club-Berlin/Amerikanischer Sektor"
Please give us the authority to wear this new name.

gez. Rudi HammerRudi HammerRudi Hammer
(Rudi Hammer)

Hauptverkehrsleiter -General Communi-
cations Manager G.C.M.
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V o r w o r t !
---------------

Als Gründer und Hauptverkehrsleiter der "BARL" bin ich bestrebt, den
vielen alten und neuen Amateuren Berlins und der Ostzone jede mögliche
Hilfe und Unterstützung durch unsere soeben gegründete Organisation zu ge-
währen. Als vorläufiges Ziel schwebt uns allen die Bildung eines Verbandes
der Kurzwellen-Amateure ähnlich dem der Westzonen vor, unser Endziel muss
jedoch die gesamtdeutsche Organisation der KW-Amateure, der

"Deutsche Amateur Radio Club"
werden. Da die Schwierigkeiten zur Gründung eines Ostzonenverbandes nach
allgemeinem Dafürhalten grösser sind als im Westen, wäre es verfehlt,ohne
jegliche Planung von verschiedenen Seiten Anträge zu stellen.

Für die Berliner Entwicklung wurde folgender Ablauf geplant,
1.) Die Zulassung für den Amerikanischen Sektor erfolgte am 31.5.47, d.h.,

wir können von hier aus legal unsere Arbeiten beginnen. Alle OMs der
noch nicht zugelassenen Sektoren und der Zone können die auswärtige
Mitgliedschaft erwerben.

2.) Der Lizenzantrag für den britischen Sektor ist so gut wie eingereicht,
die Arbeitserlaubnis wird in Kürze erwartet.

3.) Sofort nach der Zulassung des britischen Sektor Berlins wird ein be-
reits ausgearbeiteter Antrag an die Alliierte Kommandantur Berlins
eingereicht, um die Erlaubnis für Gross-Berlin (Postleitgebiet 1) zu
erhalten.

Erst nach dem Vorliegen der Zulassung für Gross-Berlin ist nach
der Auffassung der Leitung der "BARL" der zeitpunkt gegeben, um für
die Zone Anträge an die SMA zu stellen; denn dann können sich die An-
tragsteller auf einen Entscheid einer russischen Dienststelle inner-
halb der All.Kommandantur berufen! Durch Herrn Prof.Dr.Leithäuser vom
Heinrich-Hertz-Institut ist dafür die grösstmögliche Unterstützung
zugesagt worden. Es ist bekannt, dass einige OMs Anträge an russische
Dienststellen bereits eingereicht haben. Jeder Erfolg wäre dafür zu
begrüssen, jedoch bitte ich, weitere Anträge zur Zeit noch nicht zu
starten. Es wird ausserdem ein Lizenzantrag für das gesamte deutsche
Gebiet an den Alliierten Kontrollrat zur gegebenen Zeit von Süd-
deutschland aus unternommen werden.

Trotz aller Alltagssorgen wollen wir uns den Glauben nicht neh-
men lassen, dass eines Tages wieder deutsche Rufzeichen von deutschen
Amateuren in Telegrafie und Telefonie gesendet werden dürfen! In die-
sem Sinne wünsche ich allen OMs in Nah und Fern, Freude und Entspan-
nung bei ihrer wiederbeginnenden Tätigkeit als KW-Amateure und HAMs

Vy 73+DX Rudi Hammer DE485 ex D4Aff,D4GWF,D4CAF,D4JPC,D4CP. .- .-.
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"Deutscher-Amateur-Radio-Club-Berlin/Amerikanischer Sektor"
Hauptsitz Berlin-Neukölln

Geschäftsstelle Bln-Rudow,Fuchsienweg 51
____________________________________________________________

July 20th 1947
To

British Military Goverment
Radio Section

Posts and Telecommunications Branch
Berlin-Charlottenburg

Subjekt: Formation of Amateur-Radio-Club for Shortwave Listening
and Observation in the Britsh Sector of Berlin.
T6/63830/3/RGS.

The "Deutscher-Amateur-Radio-Club-Berlin" for-
merly "Berliner-Amateur-Radio-Liga" is previously admitted for
the American Sector of Berlin.Authority is granted by Bezirksamt
Berlin-Neukölln.Now I want to get authority for the british Sec-
tor as Bisectorial Radio Club,named "Deutscher-Amateur-Radio-Club-
Berlin/Amerikanisch-Britischer Sektor" with headquarters office
in Berlin-Neukölln,American Sector.

Enlosed copys of permission given by "Radio-Sek-
tion Hamburg" and Bezirksamt Berlin-Neukölln.

Please allow me,to visit you in your office.

gez. RudiRudiRudi HammerHammerHammer
(Rudi Hammer DE 485 ex D4AFF)

Founder and General-Communications-
Manager, DARC-Berlin.First German
member "DX-Century-Club" Conn.USA.
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Bezirksamt Neukölln Berlin-Neukölln, den 6.9.1947
von Gross-Berlin Erkstr. 28

Abteilung für Volksbildung Tel.: 62 02 91 App. 304
Amt für Kunst Ku.2/Pö.

Herrn Rudi H a m m e r
Berlin-Rudow
Fuchsienweg 51
Betr.: Anerkennung der von Ihnen beantragten Namensänderung Ihrer

nichtpolitischen Organisation
"Berliner Amateur Radio Liga" Berlin-Rudow

in "Deutscher Amateur Radio Club-Berlin"
Bezug: Befehl des Leiters der Alliierten Kommandantur vom 19.4.1947

über die Vorschriften der Anerkennung von nichtpolitischen
Organisationen

Eingang beim Amt für Kunst 11..7. 1947
Weiterleitung des Antrages an die Zivil
Administration der U.S. Militärregierung 15. 7. 1947
Wir teilen mit, dass gegen eine Namensänderung, wie oben angegeben,
von der Zivil Administration der U.S. Militärregierung keine Einwen-
dungen erhoben werden und diese Namensänderung nunmehr im amerikani-
schen Sektor Berlins als anerkannt zu betrachten ist.
Weitere Anweisungen gehen Ihnen noch zu.

i.V.
Bezirksrat Der Leiter
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OMG BSInformation Control BranchPublications Section,
B e r l i n - S t e g l i t z .Buggestr. 10 a

H / U. 25. März 1948
B etrifft: Antrag auf Erteilung einer Druckgenehmigungfür das Nachrichtenblatt des DARC - Berlin.
Wir bitten um die Erteilung einer Druckgenehmigung für unserNachrichtenblatt, welches zur Zeit bei einer Auflage von 500monatlich einmal erscheinen soll.
Dieses Nachrichtenblatt dient zur Informierung unserer Mit-glieder in Berlin und in der Zone. Der Umfang soll 16 - 20Seiten DIN A 5 betragen. Inhaltlich berichten wir in diesemNachrichtenblatt über internationale Ereignisse auf dem Kurz-wellen-Amateur-Gebiet, wobei uns an erster Stelle die ameri-kanische Zeitschrift " QST " als Vorlage dienen soll. Es sol-len auch kleine technische Artikel gedruckt werden.
Als Anlage fügen wir das Mitteilungsblatt unserer Schwester-vereinigung der britischen Zone bei. Wir wollen das BerlinerNachrichtenblatt in derselben Form herausbringen. Die Drucke-rei K o r n , Berlin SW 68, Hallesches Ufer 30, soll dieDruckarbeiten übernehmen. Papier steht uns für einen dreimo-natigen Bedarf zur Verfügung.
Wir weisen darauf hin, dass in unserem Zulassungsgesuch vom5.4.1947 bei der Amerikanischen Militärregierung bereits umdie Herausgabe einer eigenen Clubzeitschrift mit Namen "QTC"gebeten wurde. Unser Club ist ausserdem seit dem 1. Dezember 47durch die Französische Militärregierung für den französischenSektor zugelassen worden.
Wir wollen durch unser Mitteilungsblatt versuchen, unserenMitgliedern amerikanisches Ideengut auf dem Gebiet der Kurz-wellen-Amateur-Technik zu übermitteln.
Wir bitten um Mitteilung, ob vor der Drucklegung jeder Nummerdes Mitteilungsblattes dasselbe zur Kontrolle vorgelegt werdenmuss oder ob die Abgabe eines Belegexemplares genügt. Ausser-dem erlauben wir uns die Anfrage, ob wir durch die Amerikani-sche Militärregierung die amerikanische Zeitung "QST", welchewir für unsere Arbeiten dringen benötigen, laufend zur Ver-fügung gestellt bekommen können, da wir diese Zeitschriftzur Zeit noch nicht direkt beziehen dürfen. Bis jetzt be-kamen wir diese Zeitschrift hin und wieder von amerikani-schen Amateuren in Berlin geliehen.

Hochachtungsvoll
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An den
Magistrat von Gross-Berlin
Abteilung für Post- und Fernmeldewesen
zu Hd. d. Herrn Dr. D e u t s c h
Abteilung II E

Berlin-Charlottenburg
Dernburgstrasse 50

II E 20.11.1948 H/U 29. November 1948

Sehr geehrter Herr Doktor Deutsch

Wir freuen uns über Ihr obiges Schreiben und teilen Ihnen dazu folgendes mit:

Nach unseren bisherigen Informationen wurde von der HVPF eine Rufzeichenorganisation
vorgenommen, welche auf längere Zeit hin gesehen änderungsbedürftig sein wird. Von Berli-
ner Seite wurde bei Besprechungen des Amateurrates immer wieder darauf hingewiesen,
dass es notwendig ist, aus den gegebenen Rufzeichen den ungefähren Standort der Station
zu erkennen. Das alte deutsche Vorkriegsrufzeichensystem baute sich so auf, dass der Lan-
deskenner D4 bzw. D3 konstant war. Das persönliche Rufzeichen bestand aus den beiden
ersten Buchstaben, während der dritte Buchstabe den Landesverband des DASD bzw. des
Gebiet einiger OPD-en kennzeichnete. Man konnte damals also ohne weiteres eine ost-
preussische Station von einer bayerischen oder einer norddeutschen Station unterscheiden.

Nach dem heutigen System, welches von der HVPF ausgearbeitet sein soll, ist eine derartige
Unterscheidung nicht mehr möglich. Es soll als Landeskenner das Rufzeichen DL verwendet
werden, beginnend mit der Zahl 1 und dann zwei folgenden Buchstaben von AA-ZZ. Nach-
dem der 1-er Block ausgegeben ist, will man dann den 2-er Block (und später den 3-er
Block) herausgeben. Da dieser Umstand – wie bereits anfangs erwähnt – auf die Dauer un-
haltbar sein wird, ist für die Zukunft doch damit zu rechnen, dass eine Rufzeichenänderung
wieder notwendig wird. Dabei möchten wir nachdrücklich betonen, dass wir deutschen Kurz-
wellen-Amateure unter einer chronischen Rufzeichenveränderung leiden. Vergleicht man da-
bei die englischen Verhältnisse, so kennen wir dort viele Amateure, welche seit 20 und mehr
Jahren immer das gleiche Rufzeichen verwenden durften.

Gewiss ist die Freude, jetzt überhaupt wieder Lizenzen zu bekommen, riesengroß und eine
unnötige Beeinflussung der Behördenarbeit sollte vermieden werden. Doch möchten wir von
vornherein auf den Rufzeichen-Fehler hinweisen und bitten Sie daher, für Berlin unseren
nachstehenden Vorschlag in Erwägung zu ziehen.

Da wir wahrscheinlich mit der Bizone gemeinsam oder kurze Zeit danach unsere Lizenz er-
halten werden, ist damit zu rechnen, dass wir den gleichen Landeskennbuchstaben – DL –
erhalten werden. Damit wenigstens die Berliner Stationen von den Bizonen-Stationen am
Rufzeichen unterschieden werden können, schlagen wir vor, für uns Berliner Amateure die
Zahl 7 zu verwenden, denn diese Zahl hat uns in unserer sogenannten „Renaissance“ den
Anschluß an die Welt wieder gebracht, weil wir – wie Sie ja bereits wissen - unter dieser
Zahl die Reichshauptstadt Berlin seit dem vorigen Jahre vertreten. Dem HVPF-System wür-
de dadurch kein Abbruch geschehen. Man hätte somit die Zahlen 1 - 6 für die Bizone zur
Verfügung, die 7 für das Stadtgebiet Berlin und 8 und 9 evtl. für die französische und Ost-
zone.
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Wir möchten Sie mit allem Nachdruck darum bitten, für den amerikanischen Sektor die Grup-
pen AA – IZ zu verwenden, für den britischen Sektor JA – PZ und für den französischen Sek-
tor QA – SZ.

Der Dank aller Berliner Kurzwellen-Amateure ist Ihnen gewiss, wenn dieses System zur Ein-
führung gelangen könnte.

Wir geben Ihnen die Gewissheit, dass wir das entgegengebrachte Vertrauen zu würdigen
wissen.

In der Anlage erhalten Sie eine Liste der Lizenzanwärter (nach Sektoren geordnet). Die für
die Lizenzklasse A vorgemerkten KW-Amateur werden die Lizenzprüfung mit grösster Wahr-
scheinlichkeit bestehen. Eine von uns veranstaltete Lizenz-Vorprüfung zeigte die besten Er-
gebnisse. Die weiterhin aufgeführten Amateure bringen wir für die Lizenzklasse B in Vor-
schlag.

Wir haben gleichzeitig Rufzeichenkennungen notiert und würden uns freuen, wenn Sie diese
in Anwendung bringen könnten, denn unter diesen Kennungen haben einige unserer Mitglie-
der bereits weltumspannende Freundschaften angeknüpft und unseren Freunden in Übersee
ist dieses oder jenes Rufzeichen unter der Kennziffer 7 ein Begriff der blockierten Stadt Ber-
lin geworden.

Für Ihre wohlwollenden Bemühungen danken wir Ihnen herzlichst.

Hochachtungsvoll
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NACH DER STUNDE NULL 1945

Die Beendigung der Kämpfe 1945 in Berlin
war auch unsere Stunde Null! Die ehemaligen
Funkamateure waren – sofern sie den Krieg über-
lebt hatten – in alle Winde verstreut oder befan-
den sich noch in der Kriegsgefangenschaft. Nur
sehr langsam konnten sie in ihre Heimatstadt zu-
rückkehren, was vielen erst nach Jahren gelang.
Die wenigen, die 1945 zurückkommen konnten,
hatten andere Sorgen als sich um ein Hobby zu
kümmern. Es ging um das nackte Überleben und
darum, nicht zu verhungern. Die „Behausungen“
waren in einem erbärmlichen Zustand und die
fehlenden Fensterscheiben waren ersteinmal
durch Pappe zu ersetzen. Bei der Suche nach
ersten Funkaktivitäten kann man für 1945 nur
eine Fehlmeldung geben. Die ehemaligen Inha-
ber von Vorkriegs-Lizenzen standen auch in ihrer
Geräteausrüstung vor dem Nichts, denn bei Aus-
bruch des Krieges im September 1939 wurden
deren Geräte beschlagnahmt und entschädi-
gungslos eingezogen.

Die ersten zaghaften Versuche von ehemali-
gen Funkamateuren sich mit ihrem Hobby zu be-
schäftigen, und damit mit anderen zusammen zu
kommen, konnte ich erst im Jahre 1946 beobach-
ten, als die ersten ausgedienten Wehrmacht-Ge-
räte „auf dem Markt“ erschienen. Hier waren es
u.a. der UKW-Empfänger „UKW E,e“ von den
Amateuren als „Emil“ bezeichnet und der dazuge-
hörige Sender „20 W.S.c.“ der von den OM „Cä-
sar“ genannt wurde. So manches dieser und ähn-
licher Geräte wechselte in diesen Tagen gegen

ein Brot oder ein halbes Pfund Butter im Tausch
seinen Besitzer.

„Emil“ und „Cäsar“ eigneten sich hervorragend
für lokale QSO-Runden im 10-m-Band denn die
Geräte bestrichen einen Frequenzbereich von
27,2 bis 33,3 MHz. 1946 tauchten vorsichtig und
zaghaft mit solchen und ähnlichen ausgedienten
Militärgeräten in Berlin die ersten „wilden“ Rufzei-
chen im 10-m-Band auf. Deren Zahl stieg im Lau-
fe des Jahres schnell an und führte so die Berli-
ner OM wieder zusammen. Man suchte den
Freund aus früheren Zeiten mußte aber vorsichtig
sein denn diese QSOs wurden von den Funk-
diensten der vier Besatzungsmächte abgehört
und waren verboten. Vorsicht war auch hier die
Mutter der Porzellan-Kiste und wollte man sich
dem QSO-Partner zu erkennen geben ging das
nur mit Tarnung und raffinierter Umschreibung.

Es war dann nur eine Frage der Zeit, bis man
sich gegenseitig wieder gefunden hatte und daran
denken konnte auch organisatorisch wieder eine
Gemeinschaft zu bilden. Zu diesem Zweck schar-
te man sich dann um OM Rudi Hammer (später
DL7AA) der aus der Vorkriegszeit als erfolgrei-
cher DXer internationales Ansehen genoß und
die Berliner OM im Berliner Amateur Radio Club
und später im DARC-Distrikt Berlin vereinte. Ihm
zur Seite stand der unermüdliche OM Heinz Tim-
mermann (später DL7AX).

Helmut Bükle, DL7AQ
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„QRV März 1949“:
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Z u m G e l e i t !
---------------------

Das seit langem erwartete Mitteilungsblatt des DARC/BLN, das
Sprachrohr der Berliner Kurzwellenamateure, ist nun endlich da !!
Ich hoffe, daß das MB uns die Möglichkeit geben wird, die wichtigsten
Mitteilungen und Ereignisse unseren Mitgliedern schnellstens bekannt-
geben zu können. Durch die freundliche Unterstützung unseres hochver-
ehrten Herrn Prof.Dr.Leithäuser sind wir vorerst der Papiersorgen ent-
hoben. Das Erscheinen der ersten Nummer unseres MBs fällt zeitlich in
die Schlussphase des Berliner Lizenzkampfes. Führten wir doch bis jetzt
ein gewisses Schattendasein, so soll und wird sich dieser Zustand
grundsätzlich mit der Erteilung von Amateurfunklizenzen ändern. Unsere
Kameraden in der Bizone können wir bereits zur Ausgabe ihrer Lizenzen
und zur Aufnahme des legalen Amateurfunkverkehrs beglückwünschen. Den
Mitgliedern des deutschen Amateurrates sei an dieser Stelle der Dank
der Berliner Amateure für die mühevolle Vor- und Mitarbeit am west-
deutschen Amateurfunkgesetz ausgesprochen. -

Das MB darf den Mitgliedern keine zusätzlichen Kosten bereiten;
jedoch kann das Erscheinen desselben nur sicher gestellt werden, wenn
alle Mitglieder ihre Beitragsverpflichtungen einhalten. Als vor zwei
Jahren sich ein kleiner Kreis älterer Berliner KW-Amateure in Neukölln
zur Gründung des DARC/BLN zusammenfand, konnte niemand die jetzige poli-
tische Entwicklung vorausahnen. Funkamateure kennen in ihrer Arbeit
keine Grenzen, sie erstreben von jeher eine gute internationale Zusam-
menarbeit, wir empfinden es deshalb bedauerlich, daß Sektoren- und
Zonengrenzen das Zusammenleben deutscher KW-Amateure erschweren. Da
der Antrag des DARC/BLN, denselben von der Alliierten Kommandantur auf
Viermächtebasis für Groß-Berlin anzuerkennen, abgelehnt wurde, ist es
uns leider nicht gestattet, Amateure des Ostsektors oder der Ostzone
als offizielle Mitglieder aufzunehmen. Wir sind jedoch nach wie vor be-
reit, diesen Amateuren jegliche Hilfe und Gastfreundschaft anzubieten,
zu unserem Bedauern haben wir leider feststellen müssen, daß ein ge-
wisser Kreis unserer Gäste die Gastfreundschaft durch Schnüffeleien und
Ausstreuen unwahrer Gerüchte missbraucht hat. Wir werden in Zukunft da-
für Sorge tragen, daß unsere Veranstaltungen durch derartige Elemente
nicht mehr gestört werden. Den Ost-OMs, welche sich um die Genehmigung
einer ostdeutschen KW-Organisation bemühen, wünschen wir zum Gelingen
die besten Erfolge, und hoffen, daß die westdeutsche und Berliner
Lizenzerteilung dazu beitragen möge, die Verhandlungsaussichten zu ver-
bessern. Bis dahin, und auch später, wird der DARC/BLN niemanden seine
Hilfe als Mittler zwischen West und Ost verwehren. -

Das Nieveau unserer Veranstaltungen wird sich durch die Lizenz-
erteilung heben, desgleichen ist mit einem Anwachsen des Mitglieder-
kreises zu rechnen. Um allen Anforderungen gerecht werden zu können,
appeliere ich hiermit erneut zur Mitarbeit aller hardboiled OMs.
Behaltet Euren Erfahrungsschatz nicht für Euch, sondern spricht in
Kurzreferaten auf den Versammlungen darüber. Die Anfänger und Newcomer
sind dankber für jeden Bericht. In diesem Sinne wünsche ich dem Berli-
ner Funksport Erfolg und Anerkennung! Euer

F.R. Hammer
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QRV“ Mai 1949:
SOS aus Berlin

Die allgemeine Wirtschaftskrise in Berlin, wel-
che hauptsächlich durch die Blockade und den
Währungswirrwarr hervorgerufen wurde, veran-
laßte einige Berliner selbstständige oder frei-
schaffende Kurzwellenspezialisten sich zu einer
Notarbeitsgemeinschaft zusammenzuschließen.
An alle OM der Westzone ergeht hiermit die Bitte,
durch Auftragserteilungen an die „KAWEGENO“-
Berlin diesen OM die Arbeitsmöglichkeit zu erhal-
ten. Durch die Ausschaltung jeglichen Zwischen-
handels sind wir in der Lage, preiswerte Spezial-
KW-Teile und Geräte anzufertigen und zu liefern,

vom OM für den OM! Wir sind bestrebt, das an-
zufertigen und zu liefern, was der zukünftige Sen-
de-Amateur dringend benötigt. Unsere Werkstatt-
und Laboreinrichtungen gestatten uns, fast alle
Sonderwünsche in Auftrag zu nehmen. Teilen Sie
uns bitte mit, was Ihnen für Ihre Stationsausrüs-
tung fehlt und was Ihrer Ansicht nach am drin-
gendsten auf dem Kurzwellen-Markt fehlt. Sie
helfen damit sich, der Gesamtheit und uns!

„KAWEGENO-BERLIN“, Berlin-Rudow, Neu-
köllner Str. 211. Auslieferung über das Vermitt-
lungs- und Beschaffungsbüro des „DARC-Berlin“.

„QRV“ August 1949:
EDITORIAL

Die vergangenen Wochen brachten den deut-
schen Amateuren drei wichtige Erfolge. Erfolge,
auf die wir um so mehr stolz sein können, als sie
nur unter den größten Schwierigkeiten und mit
großen Anstrengungen erzielt wurden.

Am Sonntag, den 17.7.49, um 00.00 Uhr wur-
den 70 Amateure in den Westsektoren Berlins li-
zenziert. Die offizielle Freigabe erfolgte durch
Herrn Dr. Deutsch von der HVPF-Berlin, nach-

dem bereits eine halbe Stunde vorher DL7AW,
die Rundspruchstation des DARC/Bln, in einem
Rundspruch alle Amateure auf die Lizenzierung
in Berlin aufmerksam gemacht hatte.- Mit diesem
Ereignis finden die Bemühungen von OM Ham-
mer (DL7AA) und seinen Mitarbeitern einen er-
folgreichen Abschluß. Wir gratulieren herzlichst!
.....

„QRV“ September 1949:
Lizenzen im Vereinigten Wirtschaftsgebiet
.....
Berliner Rufzeichen (DL 7) B e r l i n
DL7AA Rudi Hammer, Rudow, Fuchsienweg 51
DL7AB Dr. Gerhard Bäz, Lichterfelde-Ost, Kaiserstr. 22a
DL7AC DARC-US-Sektor, Zehlendorf, Argentinische Allee 33
DL7AD Fritz Woletz, Zehlendorf, Hochsitzweg 133
DL7AE Paul Jäger, Spandau, Amorbachweg 3
DL7AF Winfried Becker, Lichterfelde-West, Elisabethstr. 41
DL7AG Herbert Korn, Charlottenburg, Spandauer Berg 3
DL7AH Harry Lilienthal, Britz, Gielower Str. 33
DL7AI Peter Mack, Lichterfelde, Moltkestr. 1
DL7AJ Gustav Wegener, Tempelhof, Alarichstr. 3a
DL7AK Herbert Marinick, Neukölln, Weichselplatz 4
DL7AL Adolf Hohenner, Lichterfelde-West, Drakestr. 1
DL7AM Johannes Müller, Tegel, Gorkistr. 22
DL7AN Heinz Mintzlaff, Tempelhof Wittekindstr. 29
DL7AO Günter Mewes, Lankwitz, Calendrellistr. 43
DL7AP Fritz Peukert, Lichterfelde-Ost, Scheelstr. 61
DL7AQ Helmut Bürkle, Wilmersdorf, Uhlandstr. 79a
DL7AR Karl Reichel, Hermsdorf, Olafstr. 49
DL7AS Joachim Steinweg, Tempelhof, Manfr.-v.-Richthofenstr. 16
DL7AU Gerhard Wachholz, Lichtenrade, Angermünder Str. 50
DL7AW DARC-Leitstation, Rudow, Neuköllner Str. 211
DL7AX Heinz Timmermann, Zehlendorf, Argentinische Allee 33
DL7AY Michael Ostmann, Zehlendorf, Riemeisterstr. 95
DL7AZ Franz Zimmermann, Berlin-W 35, Kurmärkische Str. 9
DL7BA Manfred Bartz, Schöneberg, Eisenacher Str. 76
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DL7BB Fritz Besgen, Wittenau, Lindenweg 41
DL7BC DARC-Brit. Sektor, Wilmersdorf, Uhlandstr. 79a
DL7BD Walter Ernst, Lichterfelde, Roonstr. 35
DL7BE Dr. Kurt Ernst, Borsigwalde, Jacobsenweg 51/59
DL7BF Walter Fleck, Lichterfelde, Waltroper Weg 6d
DL7BG Bruno Garnatz, Marienfelde, Belsstr. 36e
DL7BH Günter Lehmann, Bln.-W 30, Nachodstr. 28
DL7BI Heinz Ifland, Zehlendorf, Schottmüllerstr. 83
DL7BJ Gerhard Jahn, Charlottenburg 2, Schillerstr. 12
DL7BK Helmut Krockow, Friedenau, Saarstr. 17
DL7BL Hans Leipold, Schöneberg, Sachsendamm 50a
DL7BM Helmut Eichholz, Schöneberg, Hewaldstr. 2
DL7BN Alfred Noack, Neukölln, Hermannstr. 228
DL7BP Gerhard Priebe, Tempelhof, Dorfstr. 19/20
DL7BQ Werner Schulz, Lichterfelde-West, Köhlerstr. 8
DL7BR Hans Rehder, Zehlendorf, Pinnauweg 28
DL7BS Wolfgang Schmidt, Tempelhof, Friedr.-Wilhelmstr. 50a
DL7BT Gerhard Thomas, Grunewald, Wissmannstr. 10
DL7BV Otto Faust, Neukölln, Fuldatsr. 57
DL7BX Werner Elsner, Bln.-N 65, Müllerstr. 135
DL7BZ Peter Burkowitz, Zehlendorf, Thielallee 113
DL7CA Gerhard Küchhold, Neukölln, Mainzerstr. 40
DL7CB Emil Böhm, Charlottenburg, Ahornallee 57
DL7CC DARC-Franz. Sektor, Borsigwalde, Jacobsenweg 51/59
DL7CE Johannes Eckert, Charlottenburg 2, Pestalozzistr. 105
DL7CF Karl-Heinz Frasunkiewicz, Wilmersdorf, Bayerischestr. 34
DL7CG Manfred Stahnke, Wilmersdorf, Sodener Str. 18
DL7CH Günter Helldorf, Hermsdorf, Kaiserstr. 4
DL7CJ Wilhelm Seidel, Bln.-NW 21, Feldzeugmeisterstr. 5
DL7CK Heinz Kämmerer, Britz, Franz-Körner-Str. 37
DL7CL Heinz Lange, Bln.-NW, Lüderitzstr. 16
DL7CM Claus Möller, Schlachtensee, Lagardestr. 13
DL7CN Nikolaus Bergner, Tempelhof, Viktoriastr. 9a
DL7CO Kurt Lüdke, Schöneberg, Leuthenerstr. 8
DL7CP Egon Rottsieper, Wilmersdorf, Nassauischestr. 54/55
DL7CR Günther Müller, Tempelhof, Albrechtstr. 125
DL7CS Georg Schmidt, Lichtenrade, Zeißpfad 43
DL7CT Friedrich Schmidt, Schöneberg, Sachsendamm 52
DL7CU Kurt Fürstenau, Spandau, Pichelsdorfer Str. 88
DL7CV Eugen Futterknecht, Spandau, Beyerstr. 7b
DL7CY Georg-Heinz Dörffler, Dahlem, Altensteinstr. 35
DL7CZ Dr. Herbert Göttsching, Friedenau, Laubacher Str. 6
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D A R C – B E R L I N Berlin, den 16. Juli
1949

Mein lieber OM Newcomer,

zur Erlangung der Sendelizenz möchte ich Dir hiermit meine herzlichsten Glückwünsche übermitteln
und als Dein alter Freund einige gutgemeinte Ratschläge mit auf den Weg geben.

Dein neues DL7-Rufzeichen wird nun weit über die Grenzen unseres Vaterlandes davon Kunde geben,
daß Berlin „trotzdem“ noch lebt und daß die Menschen dieser schwergeprüften Stadt ihren Schwung
und ihren Optimismus nicht verloren haben. Obwohl das Interesse, das man in allen Teilen der Welt für
diese Stadt aufbringt, sehr unterschiedlichen Motiven entspringt, bleibt doch die Tatsache bestehen,
daß viele Augen und Ohren nach hier gerichtet sind. Für Dich als neugebackener Sendeamateur muß
das eine Verpflichtung sein. Diese fordert von Dir das Einhalten einiger ungeschriebener Gesetze des
internationalen Amateurfunkverkehrs, die – so selbstverständlich sie erscheinen – doch viel zu wenig
beachtet werden.

Bevor Du zum ersten Male die in Deinem Sender mit List und Tücke erzeugte Hochfrequenz Deiner
Antenne zur eventuellen Abstrahlung übergibst, präge Dir diese 15 Gebote ein und handle danach.

1. Gebot

Sende so wenig wie möglich, aber empfange so viel als möglich. Ein QSO läßt sich viel eher in Gang
bringen, indem Du auf einen fremden CQ-Ruf antwortest, als daß Du selbst CQ rufst.

2. Gebot

Denke daran, daß jede Deiner Sendungen von einem großen Personenkreis in aller Herren Länder ge-
hört wird, auch dann, wenn ein QSO nicht recht glücken will. Daher oberstes Gesetz: Guter Ton (in des
Wortes doppelter Bedeutung), sauberer Rhythmus, einwandfreie Modulation.

3. Gebot

Fange als „Newcomer“ ohne betriebstechnische Erfahrung nicht gleich auf den DX-Bändern an und
mache Fonie erst dann, wenn Du Dir mit der Taste Deine Sporen verdient hast.

4. Gebot

Arbeite auf 80 m – dem Kindergarten des Kurzwellenamateurs – möglichst genau auf der Frequenz
Deines QSO-Partners. Es wird damit für e i n QSO nur e i n Frequenzkanal besetzt und als „Besetzt“
von den anderen Stationen erkannt und respektiert.

5. Gebot

Wenn Du auf 80 m in ein Ring-QSO einsteigst, halte keine langen Vorlesungen, die Deinen QSO-Part-
ner langweilen könnten. Schließe Dich keinem „Ring“ an, wenn schon vier oder mehr Stationen bei-
sammen sind. Du wirst ohnehin bald selbst dahinter kommen, daß bei Schlaflosigkeit das beste Mittel
zum gesunden Schlaf ein Ring-QSO ist.

6. Gebot

Rede Deinen QSO-Partner nicht mit dem vertraulichen „Du“ an, wenn Du ihn gar nicht kennst. Nichts
ist widerlicher als plumpe Vertraulichkeit, und Du bist der Blamierte, wenn Dein Partner beim „Sie“
bleibt.

7. Gebot

Gebe beim CW-Betrieb nicht schneller, als Du selbst aufnehmen kannst, sonst wirst Du Deinen QSO-
Partner bald um QRS bitten müssen, und es ist peinlich, wenn er dann mit Tempo „Zwölfeinhalb“ wie-
derkommt.
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8. Gebot

Gebe nicht aus falsch verstandener Höflichkeit zu gute Empfangsberichte, Deinem QSO-Partner ist da-
mit nicht gedient. Der OM in der Nebenstraße hört bestimmt mit und kann auch Lautstärken, Ton- und
Modulationsqualitäten beurteilen.

9. Gebot

Arbeite nur dann mit Telephonie, wenn bei Dir alle technischen Voraussetzungen dazu erfüllt sind und
wenn Du Dich davon überzeugt hast, daß der Rundfunk nicht gestört wird. Bei der Wahl zwischen
einem guten CW-Signal und einer schlechten Telephoniesendung entscheide Dich immer für das Ers-
tere. Das „Gequake aus einer Gießkanne“, das oft irrtümlicherweise als „Modulation“ bezeichnet wird,
bringt Dich bestimmt um den letzten Rest Deines Ansehens.

10. Gebot

Denke immer daran, daß das gesprochene Wort meistens weniger gründlich durchdacht wird, als der
konzentrierte Text einer CW-Sendung. Ein leichtfertig hingesprochenes Wort ist nicht rückgängig zu
machen und kann viel Ärger verursachen.

11. Gebot

Bedient sich Dein QSO-Partner der deutschen Sprache, so antworte ihm auch in Deutsch. Er erwartet
es in diesem Fall von Dir. Wenn Du Dich in einem Phonie-QSO Deiner Muttersprache bedienst, dann
spreche ein fehlerfreies und dialektfreies Deutsch. Im Ausland wird viel und gut Deutsch gesprochen.
Spricht Dein ausländischer QSO-Partner ein besseres Deutsch als Du, dann rühre nie wieder ein Mi-
krophon an.

12. Gebot

Antworte nicht auf den CQ-DX-Ruf einer europäischen Station oder auf Rufe wie „CQ USA“, „CQ
ASIA“ usw. Gelegentlich kommt die von Dir angerufene Station für Dich wieder, die Antwort kannst Du
Dir dann aber hinter den Spiegel stecken. Und auf eine QSL-Karte wirst Du lange warten können.

13. Gebot

Mache zu DX-Zeiten auf den DX-Bändern keine Stadt-QSOs, denn der nach DX-suchende LU oder PY
wird hell begeistert sein, ein QSO zwischen zwei DL7-Stationen anhören zu müssen. Außerdem kannst
Du erleben, daß Dir derjenige Berliner OM, dem Du damit seine vierzigste Zone verpatzt hast, auf der
nächsten Monatsversammlung den Schädel eindrückt.

14. Gebot

QSL-Schulden sind Ehrenschulden, auch dann, wenn es „nur“ 200 km gewesen sind. Laß Dich nicht
erst durch eine ausländische Amateurzeitschrift an Dein „sure QSL“ erinnern.

15. Gebot

Beachte streng die Aufteilung der Bänder für die verschiedenen Betriebsarten:
3,5 ... 3,6 MHz, 7,0 ... 7,05 MHz, 14,00 ... 14,15 MHz, 28,00 ... 28,20 MHz nur für A1 !
Der Rest der Bänder für alle anderen Betriebsarten !

So, mein lieber OM, nun wünsche ich Dir einen glücklichen Start in den Äther. Uns sollte einmal in
technischer Hinsicht etwas nicht funktionieren wollen, so tröste Dich mit der alten Binsenweisheit:
„Hochfrequenz ist keine Klingelleitung“.

Dein Weg- und Frequenzgefährte
„Der Berliner Amateurrat“
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Magistrat von Groß-Berlin Berlin-Chlbg., d. 15.November 1949
Abt. Verkehr und Betriebe Fasanenstr. 7-8, Zi. 311

- VuB VI/3 - 325191 -31-
Herrn
Karl B. Schwarting
Berlin-Schmargendorf
Warnemünder Str. 11 b/Tirschtiegel

Betr.: Sonderstromkontingent Z I-0636
Unter Bezugnahme auf den Antrag des Deutschen-Amateur-Radio-Club
Berlin (DARC-BLN) vom 30.7.1949 erteilt Ihnen die Abteilung Ver-
kehr und Betriebe zu Ihrem Haushaltsstromkontingent ein Sonder-
kontingent

in Höhe von 1 kWh/Tag ab 1.7.1949 bis auf Widerruf.
Wir bitten Sie, alle in Zukunft in der Presse veröffentlichten
Stromeinschränkungsmaßnahmen genau zu beachten.

Ds.: Bewag
Buch-Z. 42-556O/157
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Erinnerungen von DL7EM

Am Anfang der Lizenzierung gab es keine Ge-
räte für die Funkamateure. Jeder versuchte, ein
Wehrmachtsgerät zu bekommen, aber das
machte schon Schwierigkeiten. Dann kam die
Röhrenfrage – auch nichts zu bekommen. In grö-
ßeren Stückzahlen waren die Röhre RL12P2000
und RL12P35 im Umlauf. An amerikanische Ge-
räte war kaum zu denken, geschweige zu bezah-
len. Man mußte also selbst bauen. Empfänger
wurden auch mit RL12P2000 bestückt, die ande-
ren Bauteile waren aus zerlegten Wehrmachtsge-
räten. Nach dem Kontrollratsgesetz durfte man
keine kompletten Wehrmachtsgeräte besitzen.
Sogar die Polizei benutze zu der Zeit in Ermange-
lung von Geräten „Cäsar“ und „Emil“. Dazu muß-
te an der Motorhaube des VW „Käfer“ eine Abän-
derung aufgeschweißt werden, um eine zusätzli-
che Lichtmaschine unterbringen zu können. Auch
diese Geräte „Cäsar“ und „Emil“ hatte eine grö-
ßere Anzahl von Funkamateuren.

In den 50er Jahren war ein reger Betrieb auf
dem 10-m-Band. Man kann es vergleichen mit
der Tätigkeit, wie es heute auf 2 Meter ist. Wenn
man einschaltete, war immer jemand zu errei-
chen. Beim Sender war von Natur aus eine G1-
Modulation vorgesehen. Der Wirkungsgrad war
für Amateure nicht zufriedenstellend. Man mach-
te einen kleinen Umbau. Dem Oszillator wurde
über ein C eine Diode-Sirutor parallel geschaltet.
Mit dem vorhandenen Kohlemikrofonverstärker
modulierte man dann den Oszillator, das war
NFM. Aber die Modulation war dumpf und unzu-
reichend. Einige bauten separate Modulationsver-
stärker mit dynamischem Mikrofon. Aber woher
ein dynamisches Mikrofon nehmen? Hörkapseln
aus Telefonapparaten waren ein Ersatz, den man
auch kaum bekam.

Parallel zu diesen Geräten gab es eine sehr
begrenzte Anzahl von Batteriegeräten. Es war die
„Dorette“ die mit Batterieröhren bestückt war. Es
war ein Pendler mit Vorstufe; dieser wurde beim
Senden als Oszillator umgeschaltet. NF-Verstär-
ker war eine exotische Batterieröhre DDD???,
die als Mikrofonverstärker umgeschaltet wurde.
Der Umschalter mußte am Gerät von Hand be-
dient werden.

Die Geräte sollten leicht sein und möglichst
wenig Bauteile beinhalten. Da fing dann eine an-
dere Schwierigkeit an: man mußte zwei Eisen-Ni-
ckel-Sammler besitzen und für die Anodenspan-
nung einen Zerhacker für 2,4 Volt. Das gab es
auch aus Wehrmachtsbeständen. Hatte man den
Zerhacker organisiert, fehlte die Zerhackerpatro-
ne. Damit sind die Schwierigkeiten der Stecker-
vielfalt noch gar nicht erwähnt.

Wir waren eine kleine Gruppe von Amateuren
die eine „Dorette“ besaßen. Im Original betrieb
man das Gerät mit Kopfhörern und Kehlkopfmi-
krofon. Die Modulation war das Letzte, was man

einem Amateur zumuten konnte. Als guten Kom-
promiß wurde eine Telefon-Hörkapsel und -Koh-
lemikrofon benutzt. Einen Telefonhörer zu be-
kommen war das nächste Problem. Als ich nun
endlich alle Teile beisammen hatte, ging es an
die Arbeit. Der Zerhacker und die beiden Eisen-
Nickel-Akkus wurden zusammen mit einem um-
schaltbaren Instrument (4 Volt / 200 Volt) in
einem Feldtelefongehäuse schüttelfest montiert.
Die Stromversorgung war das schwerste Teil.
Aus den Resten eines alten Jalousiegurtes wurde
eine Befestigung gebaut, um sie an der Quer-
stange eines Fahrrades zu befestigen. Die „Do-
rette“ hatte Befestigungen für das Original-Trage-
geschirr. Mit Gurtresten wurde der Transceiver –
wie man es heute wohl bezeichnen würde – am
Gepäckständer befestigt. Die Antenne bestand
aus zwei zusammengesteckten Alurohren von
insgesamt 2,5 m Länge. Mit einem Schwingme-
tall war die Antenne am Gepäckträger befestigt.
Der Telefonhörer steckte an der Querstange in
zwei Luftpumpenhalter. Ähnlich war auch die Be-
festigung der Station bei den anderen Teilneh-
mern der Runde.

Wir waren vom Norden bis in den Süden von
Berlin verteilt. Am Abend verabredete man sich
zu einer Fahrradtour. Meist war das Ziel der Gru-
newald. Wenn man nicht gerade im Häusermeer
war, ging die Verständigung durch die ganze
Stadt.

Ich erinnere mich an einen Zwischenfall, der
die Zweckmäßigkeit dieser Geräte unter Beweis
stellte:

Ich war im heimatlichen QTH als DL7EZ/p
vom Wannsee rief. Ihm war der Reifen entzwei
gegangen und er hatte kein Flickzeug dabei. Ich
konnte noch DL7DV/p erreichen, der schon auf
dem Heimweg war. Er holte sein Flickzeug und
fuhr gleich in Richtung Wannsee. Nun mußten
sich die Beiden aber treffen. Weil sie sich aber
gegenseitig nicht hörten, mußte ich erstmal den
DL7DV/p in die Nähe von DL7EZ/p lotsen. Dieser
hatte sich in der Zwischenzeit auf einen breiten
Fahrweg begeben. In anbrechender Dunkelheit
haben die Beiden sich dann getroffen. Bei Nacht
ein bis zwei Stunden das Fahrrad durch den Gru-
newald und die Stadt zu schieben wäre keine
Freude gewesen.

Ende der 50er Jahre gab es dann Teile für
UKW-Radios und Anfang der 60er Jahre baute
auch ich einen transistorisierten 2-m-Transceiver.
Der Empfänger war durchstimmbar und für den
Sender wurden Quarze benutzt. Am Ende eines
CQ-Rufes sagte man dann. „Ich drehe von oben
herab.“ oder „Ich drehe von unten rauf.“. Ein
QSO zwischen mehreren Stationen war schon
recht schwierig. Im Urlaub war das Gerät mein
ständiger Begleiter.

Horst Schulze, DL7EM
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„QRV“ Mai 1950:
DL7AA erhielt das erste europäische WACE-Diplom! Herzlichen Glückwunsch!

„CQ“ 7/1950:

Hier spricht die Berliner Amateurstation DL7BM

DL-QTC 10/1951
Das Fernseh-Ereignis von Berlin

Die Berliner hatten wieder einmal eine Besonderheit
zu verzeichnen, eine Besonderheit, die weit über das Ta-
gesgespräch hinausging. Die National Broadcasting
Company of America (RCA) mit ihrer Sendegesellschaft,
der National Broadcasting Company (NBC) und das
Clumbia Broadcastin System (CBS) führten im Zeichen
des Marshallplans in der zweiten Augusthälfte neuestes
amerikanisches Fernsehen vor.

Selbstverständlich, daß dies auch ein Ereignis für uns
DL-Amateure war, wenn wir auch – vielleicht bis auf we-
nige Ausnahmen – kaum Möglichkeiten haben, selbst
und aktiv an der Fernsehentwicklung auf Amateurbasis
teilzunehmen.

Für uns Berliner Amateure war diese Demonstration
um so mehr ein Ereignis, als wir so ziemlich alles mit
eigenen Augen sehen konnten – wenn auch mit einem
weinenden und einem lachenden.

Die RCA (Schwarz-Weiß-Dienst) hatte für den Rah-
men ihrer Vorführungsabsicht zwei Kameras auf einer für
diesen Zweck eigens hergerichteten Freilichtbühne im
Schöneberger Stadtpark aufgestellt. Das allabendliche
Programm ging von hier aus über eine etwa 350 Meter

entfernt aufgestellte Sendeanlage auf zehn im Park auf-
gestellte Empfänger und auf weitere 80, die in den ver-
schiedenen Stadtgebieten der Westsektoren in den
Rundfunkgeschäften mit wechselnden Standorten instal-
liert waren. Für Fernsehübertragungen aus dem Berliner
Titania-Palast benutzte man als Verbindung zum etwa
2,5 km entfernten Sender eine Zentimeterstrecke (6
962,5 MHz). Ferner war eine Großprojektionsanlage zu
bewundern.

Die hier gezeigten Fernsehempfänger waren die des
Typs „RCA Victor“, von denen jeder über eine 40-cm-
Bildröhre verfügt und deren Empfangsbereich über 13
Fernsehkanäle schaltbar ist. (Preis: ganze 220 Dollar!)
Die Wiedergabe war – wenn man von einigen Schau-
fenstergeräten absieht, die zeitweilig nicht richtig gewartet
wurden – ausgezeichnet. Die Bilder waren klar, genü-
gend scharf und eigentlich wenig gestört. (Was jedoch
nicht bedeuten konnte, daß das TVI-Problem nicht so kri-
tisch sein kann.) Allerdings waren die auf die Leinwand
projizierten Bilder mit einer Filmvorführung nicht zu ver-
gleichen. Als Empfangsantennen verwendete man einfa-
che Dipole. In allen Stadtteilen stand man Abend für
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Abend vor den Bildschirmen und dachte an das deut-
sche Fernsehen vor dem Kriege. Eine große Spanne Zeit
liegt dazwischen, eine Zeit, die auch für das Fernsehen in
Deutschland einen großen Verlust darstellte. Und heute?
Man ist über die ersten Versuchsstadien hinaus und
träumt von umwälzenden Dingen, die aber für große Tei-
le der deutschen Bevölkerung direkt nicht wahrgenom-
men werden können, es sei denn, daß es gelingt, den
Start des deutschen Fernsehens mit geringem Gewinn,
geringeren Handelsspannen anzutreten. Allein dieses
Problem berührt letzten Endes auch den Amateur, der
gern auf diesem Gebiet Empfangsversuche durchführen
würde.

Weit interessanter waren die Vorführungen des CBS,
das auf dem Ausstellungsgelände farbiges Fernsehen
zeigte. Eine kleine Halbrundbühne, auf der auch der ge-
samte technische Apparat – bestehend aus Fernsehka-
mera, Kontrollempfänger, Kontrollpult und Tonsteuerung
– untergebracht war. Hier war absolutes Neuland. Wer
die letzte Funkausstellung vor dem Krieg gesehen hat,
weiß, daß auch in Deutschland umfangreiche Farbfern-
sehversuche unternommen worden sind. Sie lassen sich
jedoch in keiner Weise mit dem vergleichen, was hier zu
sehen war.

Die Kamera hatte ein sehr eigentümliches Aussehen:
ein Gestell in der Form einer spitzen Pyramide, auf der
ein Gestänge in der Art einer Wippe angebracht war. An
beiden Enden befanden sich zwei „unscheinbare“ Käs-
ten: die eigentliche Kamera. Hier fand eine neue Aufnah-
memethode Anwendung: Der Kameramann blickte nicht
mehr durch einen Sucher, sondern – dies zu beobachten
war verblüffend – auf einen Kontrollempfänger, den man
zwischen den Beinen eines Flügels aufgestellt hatte. Der
Kameramann sah also nur „indirekt“ und hatte lediglich
die Aufgabe, die Kamera mit einem „Führungsknüppel“
zu bedienen, wobei er oft dem aufzunehmenden Objekt
den Rücken kehrte. Am Kontrollpult, einer Eigenfertigung
der „Columbia Colorvision“, standen der Aufnahmeleiter
und der Kontrollingenieur, die einen Bildschirm und einen
großen Oszillografen überwachten. In einem Seitenflügel
der Ausstellungshalle hatte man 5 CBS-Tischempfänger
aufgestellt. Gleichzeitig aber hatte man die Möglichkeit,
mit einem kurzen Blick zur Seite die Bühne und damit die
natürlichen Farben mit jenen auf dem Bildschirm zu ver-
gleichen. Man arbeitete hier allerdings nur im Kurzschluß-
verfahren: als Methode wendet man das sogenannte me-
chanische Farbfernsehen an, das in den Staaten bereits
einen erheblichen Umfang angenommen hat. Diese Me-
thode machte einen simplen Eindruck: sehr schnell rotie-
rende Filterscheiben in den Grundfarben Rot, Grün und
Blau vor Kamera und Bildschirmen laufend, ergaben –
wenn man sich optisch täuschen läßt – ein einwandfreies
und bestechend naturgetreues Bild. Mir fiel nur bei kur-
zem Blickwechsel ein zerrissener, quer über den Bild-
schirm fliegender grell leuchtender dreigeteilter Farbstrei-

fen auf. Bei gleichmäßigem Betrachten allerdings unter-
lag man völlig der optischen Täuschung. Die Filterschei-
ben arbeiten in der Weise, daß jeweils für den 144. Teil
einer Sekunde das Bild rot, grün oder blau erscheint.
(Man vergleiche den gewöhnlichen Bildwechsel beim
Film.) Das Auge ist zu träge, den Farbmischungen nach-
zuspüren. Die Helligkeit und die Farbgebung waren her-
vorragend. Vergleiche mit Farbfilmen (Agfacolor und
Technicolor) hielten nicht nur stand, bisweilen wurden sie
sogar übertroffen. Fast alle Beschauer, selbst die Einge-
weihtesten, sahen sich einen dieser Empfänger genauso
wie die anderen vier an. Vielleicht fiel ihnen auf, daß hier
die Farben um eine Kleinigkeit blasser erschienen. Es
heißt, daß beim Farbfernsehen nur Röhren bis zu 30 cm
Ø verwendet werden können. Hier handelte es sich je-
doch um einen Schirm mit einem Durchmesser von 40
cm. Allerdings rotierte hier nicht mehr eine Filterscheibe,
sondern ein Farbzylinder. Mehr konnte über dieses Gerät
nicht erfragt werden, da es sich um eine Neufertigung
handelte, die sich noch in der Entwicklung befindet. Der
Unterschied gegenüber den anderen vier Empfängern
fiel nur deshalb nicht so sehr ins Auge, weil bei den ande-
ren vier Geräten Linsen das 25 cm im Durchmesser gro-
ße Schirmbild nahezu gleich wiedergaben.

In dem weiteren Flügel der Ausstellungshalle befand
sich eine Sonderschau der RCA. Hier zeigte man neben
einer Kamera für mikroskopische Betrachtungen ein
übermannsgroßes Fernseh-Empfangsgerät vom Typ
„RCA-Victor“ im Schaltplan, wobei jedes Schaltelement in
seiner Funktion betrachtet werden konnte. Darüber hatte
man den üblichen Bildschirm angebracht, auf dem sofort
alle Vorgänge zu beobachten waren. (Die Herstellung
dieses idealen Ausbildungsobjektes verschlang allein
1200 Dollar.) Neben dem nicht zu übertreffenden RCA-
Victor 45"-Plattenspieler sah man ferner eine Zusammen-
stellung der modernsten Bildröhren, und zwar je ein 7,
10, 12 und 16 inch-Cinescop. Als weiterer Anziehungs-
punkt konnte ein RCA-Serienempfänger in Glasgehäuse
bewundert werden. Bezeichnend für die erstaunliche Un-
kompliziertheit aller technischen Vorgänge (so hatte es
den Anschein) war hier die Schmalfilmabtastung, bei der
lediglich eine handliche Kleinkamera auf die Ablaufappa-
ratur gesetzt wurde.

Wir sehen, wie weit die Vereinigten Staaten auch uf
diesem Gebiet überlegen sind, welch stürmische Auf-
wärtsentwicklung dieser außerordentlich interessante
Zweig der Radiotechnik genommen hat, aber wir mußten
auch nur zu deutlich spüren, daß es wohl intensivster
Forschung und weitgehendster Großzügigkeit bedarf,
wollte man deutsches Fernsehen auf einen gut vergleich-
baren Stand bringen. Vielleicht ist abschließend ein Ruf
an die Industrie angebracht, die sich der zweifellos we-
sentlciheen und selbst für ihre Zwecke wertvollen Arbeit
der Kurzwellenamateure sicher erinnern wird.

7CW
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DL7-MB Nr. 1 (Dezember 1951)
– Einladung – Distriktsversammlung am 20.12., 18.00 Uhr

Die für den Monat Dezember vorgesehene
Distrikts-Versammlung für Mitglieder des DARC
Berlin konnte soeben dank der Vermittlung von
OM Laaß für den 20. Dezember 1951, 18.00 Uhr
(Ende 22.00 Uhr) im Telefunkenhaus, Mehring-
damm 32/34, festgelegt werden. Diese
Versammlung wird im Zeichen des kommenden
Weihnachtsfestes stehen. Der Kantinenraum
wird diesmal keine völlig kahlen Wände zeigen.
Der Flügel – vielleicht auch ein Mike mit Verstär-
keranlage – stehen für den musikalischen und
unterhaltenden Rahmen zur Verfügung. Wer ist

als Pianist QRV? – Aber auch das leibliche Wohl
kommt zu seinem Recht. Es gibt Kaffee und ein
Stück Kuchen für 55 Pfennige. DX-Wasser und
ähnliche Getränke zu billigen Preisen. Für Bedie-
nung ist gesorgt! – Liebe OM beteiligt Euch recht
zahlreich – aber auch am „Julklapp“, der wieder
stattfinden soll. Die Päckchen und Pakete stellen
Sie bitte vor Beginn der Versammlung an hierfür
vorgesehener Stelle ab. Weitere Beiträge, die da-
zu beitragen, dem Beisammensein den besten
Rahmen zu geben, sind sehr erwünscht. Mittei-
lungen hierüber an die Geschäftsstelle erbeten.

Nummer 1 1. Dezember-
1951 Ausgabe
Lieber OM's !
Vor Ihnen liegt die erste Ausgabe des kürzlich angekündigten Mitteilungsblattes
des Distrikts Berlin des DARC, das DL 7 - MB, das nun regelmäßig zweimal monat-
lich, abgestimmt mit dem sonntäglichen Rundspruch Informationen, Termine, Gedanken
und Wünsche auf schnellem und sicherem Wege den Berliner OM's zur Kenntnis bringen
wird.
Es ist kein Gegenstück zu unserer Clubzeitschrift DL-QTC und soll diese weder er-
setzen noch ergänzen, ja, wir wollen besonders darauf hinweisen, daß wir mit der
Einrichtung dieses Mitteilungsblattes weit davon entfernt sind, einen gewissen
Partikularismus entstehen zu lassen. Es soll ein Organ für den Kreis der Berliner
OM's sein, welches allein für diesen aktuell ist und Ihnen die Möglichkeit gibt,
mit Ihren Fragen und Wünschen den ganzen Distrikt anzusprechen. Infolgedessen ist
es auch keine Zeitschrift im landläufigen Sinne, sondern ein internes Mitteilungs-
blatt und wird daher weder Anspruch auf den Wert einer Fachzeitschrift erheben,
noch von dahingehenden Ansprüchen der OM's in seiner Form bestimmt werden. Es will
auch keine neue "Vereinspolitik" einleiten, sondern im Gegenteil eine Brücke von
OM zu OM bauen und dabei nicht zuletzt an unsere Newcomer denken, von denen jeder,
sofern er einen gewissen Grad allgemeinen Interesses beachtet, seine persönliche
Meinung ungehindert zum Ausdruck bringen kann, wobei er auch kritische Betrachtun-
gen keineswegs zurückzuhalten braucht.
Besonders wird das MB dafür Sorge tragen, daß Testtermine, Testbedingungen und be-
sondere Ätherneuigkeiten rechtzeitig bekannt werden und damit einem Übelstand ab-
stellen, den die Erfahrungen der letzten Monate haben erkennen lassen.
Es ist ferner ein Sprachrohr der Geschäftsstelle für alle Clubangelegenheiten und
wird, da in ihm regelmäßig und rechtzeitig alle veranstaltungen angekündigt werden
sollen, die versendung besonderer Einladungen in Zukunft erübrigen.
Eine QSP-Ecke wird für Grüße und kurze Mitteilungen von OM zu OM sorgen. Ein An-
zeigenteil steht für Angebote zu Tausch, An- und Verkäufen sowie für Anfragen, die
damit zusammenhängen, zur Verfügung. Lediglich in diesem Teil des MB werden wir zur
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Deckung unserer Unkosten ein Entgeld erheben und zwar einen geringen Anzeigenpreis,
der in keinem Verhältnis zum Wert der angebotenen oder gesuchten Gegenstände stehen
wird.
Damit, liebe OM's, hoffen wir, die Wünsche erfüllt zu haben, die sich im Laufe un-
seres Zusammenlebens in bezug auf eine engere Verbindung des Clubs zu den OM's und
der OM's untereinander ergeben haben, und wir bitten Sie, daraus alle Anregungen
zu schöpfen, die sich Ihnen anbieten. Wir bitten Sie aber auch, Ihrerseits zu einer
Ausgestaltung beizutragen,die Ihnen selbst Freude bereitet und die das Mitteilungs-
blatt immer interessant sein lassen wird.

Mit vielen 73 !
Ihr DL 7 BW

DV - Berlin

Treffen 1952

DL7FP DL7DP DL7DZ DL7AX OM John jr.
Tochter von 7DZ
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DARC-Distrikt Berlin Bln.-Marienfelde, den 24. 12. 51
Geschäftsstelle X-3/7 - GTZ T: 75 58 79

Mitteilung an alle Lizenzinhaber im Distrikt Berlin
Lieber OM !
Im Zuge der turnusmäßigen Überprüfung der Berliner DL-Stationen durch die Senats-
verwaltung für Post- und Fernmeldewesen wurden immer wiederkehrende Mängel fest-
gestellt, deren Klärung eine Unterredung zwischen der SVPF und dem DARC notwendig
machten. Die für den OM wissenswerten Punkte werden nachstehend mit dem Wunsch un-
bedingter Beachtung und Veranlassung bekannt gegeben:
1.) Frequenzmesser

Die Beanstandungen erstrecken sich hier in erster Linie auf das Nichtvorhan-
densein eines Frequenzmessers oder sonstiger Kontrollgeräte.
Es herrschte Übereinstimmung darüber, daß das Vorhandensein eines geeichten
Industrie- oder ehem. Wehrmachtsempfänger allein nicht als Frequenzmesser
im Sinne der Durchführungsverordnung zum AFuG, § 6 Abs. 4 angesehen werden
kann. Es wurde übereinstimmend die Auffassung vertreten, daß jeder Funkama-
teur einen betriebsfähigen Absorptionsfrequenzmesser oder einen DASD-Standard-
Wellenmesser besitzen sollte. Wenn ein VFO mit verschiedenen Festpunkten
(Frequenznormalen) vorhanden ist, kann gegebenenfalls auf den Frequenzmesser
verzichtet werden. Das Vorhandensein eines Kontrollgerätes zur Überprüfung
der Konstanz und Qualität der ausgesendeten Sendewelle wurde bei allen Ama-
teurfunkstationen vorausgesetzt.

2.) Stationstagebuch
Die Führung des Stationstagebuches läßt bei fast allen Stationen sehr zu wün-
schen übrig.
Es wurde festgelegt, daß das Stationstagebuch in jedem Falle folgende Eintra-
gungen enthalten muß:
a) Datum
b) Anfangs- und Endzeit jeder Sendung
c) Rufzeichen der Gegenstation
d) Sendefrquenz (Angabe des Frequenzbandes wird als ausreichend angesehen)
e) Senderleistung und Standortangabe brauchen nur vermerkt zu werden, denn

sie von der vorangehenden Eintragung abweichen.
f) die Unterschrift des verantwortlichen Amateurs soll auf jeder Tagebuch-

seite mindestens einmal erscheinen.
3.) Amateurfunkausweise

Die zu Anfang der Lizensierung im Einvernehmen mit der SVPF vom DARC ausgege-
benen Funkausweise haben auf beiden Seiten berechtigten Anlaß zu Klagen gege-
ben. Der DARC stimmte daher zu, daß diese Ausweise, soweit sie einen von der
SVPF vollzogenen Lizenzteil enthalten, mit Wirkung zum 31. Dezember 1951 ihre
Gültigkeit verlieren und die Lizenzteile vom Club geschlossen der SVPF zurück-
gegeben werden. Die Funkausweise sind daher Anfang Januar ohne weitere Auffor-
derung der Geschäftsstelle zuzustellen.
Die Ausgabe neuer Ausweise für die DL’s wird nach Eingang der alten Anfang
Januar 1952 vorgenommen.

D A R C
Distrikt Berlin

gez. Dr. Otto
DL 7 BW
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MB Nr. 4 (9.3.52)
Eisbeine im Frühling

Kund und zu wissen: Die vereinigten Ortsver-
bände Tiergarten, Reinickendorf und Wedding
veranstalten am 5. April im Restaurant „Fahren-
feld“, Berlin NW, Bredowstr. Ecke Bugenha-
genstr. (in unmittelbarer Nähe des Rathauses
Tiergarten) ein Eisbeinessen. Beginn 18.00 Uhr
MEZ. Fahrverbindungen: Straßenbahn 21, 23,
25, 35, 44 und 2 bis Rathaus Tiergarten, Omni-
bus: 16 bis Strom- Ecke Turmstr., 1 bis Wald-
Ecke Turmstr. (10 Min. Fußweg), S-Bahn Putlitz-

str. (10 Min. Fußweg). Es wird geboten: ca. 1
Pfd. Eisbein, Kartoffeln, Erbspüree und Sauer-
kraut. Preis DM 3,-. Getränke zu volkstümlichen
Preisen. Von 18–20 Uhr Kegelwettstreit. An-
schließend Essen mit Fidelitas. Ende: je nach
Urlaub!

OM anderer OVs sind herzlich willkommen.
Meldung der Teilnehmer bis zum 25.2. an DL7CJ
erbeten.

MB Nr. 6 (7.5.52)
Liebe OM!

In einem unserer OV hat sich eine Gruppe
von etwa 10 jungen nicht lizenzierten OM unter
der Führung eines an Jahren erheblich Älteren
dazu überreden lassen, unerlaubten Verkehr auf
144 MHz durchzuführen, hierzu sogar DL8-Ruf-
zeichen zu verwenden und sich in gewisser Wei-
se organisatorisch zusammenzuschließen. Wir
haben diesen Club aufgedeckt und werden die
Sache amateurmäßig unter uns ausmachen. Wir
wollen den Mitgliedern dieses merkwürdigen Ver-
eins zu Gute halten, daß ihnen weder das gesetz-
lich Unerlaubte ihrer Handlungsweise noch die
technischen Auswirkungen ihrer Sendetätigkeit
deutlich vor Augen standen, und daß ihrer Be-
weggründe nicht gerade verwerflich, vielleicht so-

gar ziemlich harmlos waren. Wir können diesen
OM nicht ersparen, für kürzere oder längere Zeit
aus unseren Reihen ausgeschlossen zu werden.
Hierüber wird der Vorstand auf Vorschläge einer
kleinen Kommission entscheiden, die den Sach-
verhalt bei jedem einzelnen der Betroffenen ge-
wissenhaft prüfen wird. Wir möchten diesen Vor-
gang aber zu Anlaß nehmen, unseren jungen OM
ins Gewissen zu reden und sie von ähnlichen
Unternehmungen abhalten. Dies geschieht wohl
am besten dadurch, daß wir ihnen klar machen,
was sie eigentlich tun.
.....

Euer 7BW

In gleicher Angelegenheit
Die nachfolgenden Ausführungen OM Lilien-

thals, DL7AH, geben eine deutliche Darstellung
und damit eine ausdrückliche Warnung an alle
diejenigen, welche da glauben, daß man im
UKW-Bereich nicht so kleinlich sein sollte. Wir
werden in Zukunft noch wachsamere Augen und
Ohren haben und mit den Mitteln vorgehen, die
gegen verantwortungsloses Handeln nun einmal
erforderlich sind. – Doch nun Harry:

Liebe OM!

Wenn Sie das DL-QTC aufmerksam gelesen
haben, wird Ihnen nicht entgangen sein, daß man
in West-DL vor einiger Zeit sehr in Sorge um das
Fortbestehen unseres 2-m-Bandes war. Schuld
daran hatten die vielen unstabilen „Wander-
wellen“-Sender auf 2 und darunter. Es kam sogar
zu ernstlichen Schwierigkeiten mit Funkstellen
der Flugsicherung, die im Bereich von 100 bis
150 MHz arbeiten. Monatelange Beobachtungen
bei DL7AH bestätigten diesen traurigen Sach-
verhalt leider auch als für Berlin zutreffend. Wir
müssen dagegen etwas tun!
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Oft höre ich die Pseudo-DL8s AFK, AKD,
ALD, AKR, ASS, AFF usw. (sogar im Dienst) mit
großen Lautstärken in gefährlicher Nähe der
Flugsicherungs-Frequenzen. DL8AKD – den ich
Richtung Sonnenallee peilte – ließ sogar
stundenlang seinen Wecker am Mikrofon laufen,
unterbrochen von Rufen nach DL8AFF. Und das
alles auf 141 MHz, d. h. 3 MHz neben dem Band!

Diese Leute scheinen sich keine Gedanken
zu machen, Morsekurse auf 140 MHz zu veran-
stalten mit Texten wie: „Anwendung von Millime-
terwellen in USA“ Dauer 30 Minuten ...

Auf etwa 130 MHz war in letzter Zeit auch ein
russisches Telefonie-Funknetz zu hören. Diese
erhöhten Aktivitäten kommerzieller Dienststellen
zwingen uns geradezu, endlich das Arbeiten mit
unstabilen Sendern aufzugeben.

Diejenigen, die mich kennen, werden bestäti-
gen, daß ich immer für amateurmäßiges Arbeiten

gestimmt habe, in Gebieten, in denen man keine
offiziellen Lizenzen erhalten kann.

Falls die gehörten DL8s (und die vielen ande-
ren, die ich nicht nehmen kann im nachgeschalte-
ten Super infolge zu geringer Bandbreite) sich
wirklich in DL8 befinden, bitte ich hierdurch im In-
teresse aller um sofortige Änderung der Sender-
schaltung. Alle Unechten müssen sofort QRT
machen!! Als ehemaliger DA7 kann ich denen
nur versichern, daß wir damals so gearbeitet ha-
ben, als wären wir lizenziert gewesen, d. h., wir
waren immer im Band !

Wer es auf dem „schwierigen“ 2-m-Band nicht
fertigbekommt, von 144 bis 146 MHz zu arbeiten,
soll die Finger von der UKW lassen. Freunde!
Bedenkt: durch Euer ständiges sorgloses Arbei-
ten außerhalb des Bandes gefährdet Ihr uns alle!
– Das 2-m-Band ist in Gefahr !!

73, DL7AH

Zu|r} E|Zu|r} E|Zu|r} E|rëlärëlärëlä|||rõrõrõ|||ngngng: Ruf|: Ruf|: Ruf|zeichezeichezeiche|n aus de|r}|n aus de|r}|n aus de|r} DL8-ReiheReiheReihe wõwõwõ|||rãerãerãe|n|n|n vïîvïîvïî Fu|Fu|Fu|nkankanka|||mateumateumateu|||rårårå|n i|n de|r} da|mali-|n i|n de|r} da|mali-|n i|n de|r} da|mali-
ge|nge|nge|n soøêetischsoøêetischsoøêetisch båsbåsbås~et|~et|~et|zteztezte|n|n|n ZoîeZoîeZoîe våvåvå|||røårøårøå|||ndetndetndet da esda esda es doòôdoòôdoòô keikeikei|ne|ne|ne oæfioæfioæfi|||zielleziellezielle|n A||n A||n A|mateumateumateu|||ræuræuræu|||nk-Link-Link-Li|||zezeze|n||n||n|zezeze|n|n|n
gab}. O{gab}. O{gab}. O{bøïèlbøïèlbøïèl sie quasi „S{sie quasi „S{sie quasi „S{chchch|||wàwàwà|||rûfurûfurûfu|||nkenkenke|r}“|r}“|r}“ wàwàwà|||rårårå|n,|n,|n, wõwõwõ|||rãerãerãe|n sie i|m W{|n sie i|m W{|n sie i|m W{esteesteeste|n nicht als|n nicht als|n nicht als soìchesoìchesoìche
a|a|a|ngesngesnges~ehe|n.~ehe|n.~ehe|n. DA7-Ruf|Ruf|Ruf|zeiche|nzeiche|nzeiche|n wõ|wõ|wõ|rãe|nrãe|nrãe|n vïò} de|r} F{|vïò} de|r} F{|vïò} de|r} F{|råigabå des A|råigabå des A|råigabå des A|mateu|mateu|mateu|ræu|ræu|ræu|nks i|m W{nks i|m W{nks i|m W{estteil Be|estteil Be|estteil Be|rìi|rìi|rìi|nsnsns
vå|vå|vå|røå|røå|røå|ndet.ndet.ndet.
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DX auf 144 MHz !
Kurz vor Beendigung des UKW-Testes am 27. April ist es DL7FS und DL7AH in der Zeit von 20.50

bis 22.15 Uhr MEZ gelungen, die ersten Verbindungen auf dem 2-m-Band mit OK herzustellen. Die
Gegenstation war OK1AA. Rprt für 7FS 59+9, für 7AH 599. Unseren beiden 2-m-DX-Jägern unseren
herzlichsten Glückwunsch – und für die Zukunft gute condx auch für weitere Länder!

Berlin-Rundspruch jetzt auch in CW
Seit kurzer Zeit führt 7CW eine Ausstrahlung

des Berlin-Rundspruchs in A1 durch. Diese Sen-
dungen erfolgen von nun ab freitags um 23 Uhr
auf etwa 3.600 kHz. Tempo abt 120 BpM, Wie-
derholung abt 60 BpM. Ob dies eine Einrichtung
von Dauer sein wird, läßt sich noch nicht sagen.
Sie richtet sich nach der Beteiligung und nach
dem Beschäftigungsgrad 7CWs. OM, ich möchte
sagen, daß ich dies freiwillig durchführe. Bewer-

fen Sie mich bitte nicht mit harten Gegenständen,
wenn ich einmal nicht zu hören sein sollte. Ich
mache dieses CW-Training auch nicht, weil ich
nachts Langeweile habe. Schicken Sie mir je-
doch wenigstens Empfangsberichte ein. Damit
richte ich mich an die DEs und an die Anwärter.
Ein Tempo von unter 60 BpM sollte von mir je-
doch zu so später Stunde nicht verlangt werden.

CW

MB Nr. 7 (31.5.52)
Eine Mahnung an unsere Newcomer!

Im letzten „MB“ hat Ihnen OM Dr. Otto über
Ereignisse unerfreulicher Art aus einem unserer
OV berichtet. Inzwischen ist darüber verhandelt
worden, wobei uns eine amateurmäßige Behand-
lung den besten Erfolg zu versprechen schien.
Eine für diesen Fall besonders gebildete Kom-
mission hat die näheren Ermittlungen herbeige-
führt. Der Vorstand hat auf seiner letzten Sitzung
über die Bestrafung verhandelt.

Es liegt uns sehr daran, vor allem unseren
Newcomern diese Entscheidungen als eine Er-
mahnung vor Augen zu führen.

Folgende Strafen wurden ausgesprochen: Für
einen inzwischen lizenzierten OM 1/2 Jahr lang
Verlust auf alle Vorteile, die ihm als Mitglied zu-
stehen. D. h. insbesondere auch, daß der Club in
dieser Zeit nicht bereit ist, QSL-Karten zu vermit-
teln. Ferner verlieren 9 DE's die Anrechte eines
DE's für die Dauer eines Jahres. Dies bedeutet,
daß wohl eine Beteiligung an den Kursen möglich
ist, jedoch ist die Teilnahme an einer Prüfung für
diese Zeit nicht gegeben. Eine Empfehlung des

Clubs an die Post für die Anmeldung zur DL-Prü-
fung kann in dieser Zeit selbstverständlich auch
nicht ausgesprochen werden. Acht weitere OM,
die noch DE-Anwärter sind, können wohl an
einem DE-Kurse teilnehmen, sie erhalten ihre
DE-Nummer und damit die Rechte erst ein Jahr
nach erfolgreich abgelegter DE-Prüfung. Den be-
troffenen Mitgliedern werden diese Bestrafungen
in Kürze schriftlich bekannt gemacht. Mit dieser
Verkündigung tritt die Sühnemaßnahme für einen
DL und neun DE's in Kraft.

Für alle späteren Verstöße gegen die Ama-
teurauffassungen werden wir jedoch keinesfalls
auf besondere Umstände Rücksicht nehmen. Wir
werden dann das tun, was schließlich in solchen
Fällen die einzige Konsequenz ist. Vergessen Sie
nicht, daß das Schwarzsenden eindeutig ein Ver-
stoß gegen das AFuG darstellt, das seine Bestra-
fung findet. Der Club wird sie dann allerdings
nicht mehr auszusprechen haben. Dies ist wohl
deutlich genug.
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Helmut Bürkle
DL 7 AQ Bln.-Wilmersdorf, den 19.7.52

Lieber OM !
Der Distrikt Berlin des DARC ist seit längerer Zeit Gegenstand hef-
tiger Kritik von Seiten eines großen Teiles der Mitglieder, insbe-
sondere von Seiten der aktiv tätigen DL 7-Amateure. Es wird bean-
standet, daß sich das Clubleben immer mehr von seinem sportlich-
gesellschaftlichen Charakter entfernt und der Club langsam aber
sicher zu einer unpersönlichen Massenorganisation verbunden mit
politischem Spitzeltum und rivalisierenden Interessengruppen wird.
Jeder ältere OM wird diese Entwicklung mit Besorgnis beobachtet
haben, da nicht nur die D-Versammlungen sondern zwangsläufig auch
die Tätigkeit auf den Kurzwellenbändern darunter zu leiden hat.
Obwohl sich fast alle OM’s darüber im klaren sind, daß eine Ände-
rung eintreten muß, ist es bisher trotz vieler D-, Vorstands- und
TR-Sitzungen nicht möglich gewesen, eine zufriedenstellende Ände-
rung herbeizuführen. Aus diesem Grunde schlage ich vor, daß wir
älteren Amateure, die wir uns bisher zum größten Teil aus Resigna-
tion zurückgehalten haben, ein- und letztmalig versuchen, das Club-
leben wieder in normale Bahnen zu bringen, und gleichzeitig Maßnah-
men beschließen, die den Club und die DL 7-Amateure nicht als eine
Organisation erscheinen lassen, die mit ihrem Sport Aufträge poli-
tischer Art zu erfüllen haben. Wie jeder von uns politisch denkt
und handelt, ist seine Privatangelegenheit. Mit unserem Kurzwellen-
sport darf dies jedoch nicht in Berührung kommen.
Ich wende mich mit meinem Vorschlag bewußt nicht an den Vorstand
oder die Geschäftsstelle, da ich mich in der letzten Zeit davon
überzeugen mußte, daß dies zu keinem schnellen Ergebnis führt.
Schnelle Entscheidungen sind hier aber wichtig. Nun, es geht um
nicht mehr und nicht weniger als um die persönliche Sicherheit der
DL 7-Amateure - und die Verhinderung der Aufspaltung unseres Distrik-
tes.
Ich bitte Sie hiermit, am Donnerstag, dem 24. Juli um 19.00 Uhr,
(pünktlich) im Kindl-Eck, Bln.-Wilmersdorf, Mecklenburgische Str. 14,
an einer Aussprache teilzunehmen, die keinen DARC-amtlichen sondern
privaten Charakter trägt. Ich bin davon überzeugt,daß es hier nicht
eine - wie so oft erlebt - erfolglose Sitzung geben wird, sondern
daß wir mit positiven Entscheidungen im Interesse der Erhaltung un-
seres Sports auseinandergehen werden. Der ham spirit der alten
Amateure gibt die Gewähr dafür.

Verteiler: Mit den herzlichsten 73
7 AA AP BM CL DB FF
AB AV BN CM DF FH
AD AX BR CP DL FQ
AF AY BT CR DM FS
AG BA BU CU DN
AH BF CB CV DO gez. H. Bürkle
AJ BG CE CW DZ
AM BH CG CX DG
AN BI CJ CY EK
AO BJ CK CZ EQ
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DL-QTC 8/52
DL7 auf großer Fahrt

Nach längerer Zeit trafen sich am letzten
Sonntag, 13. Juli, wieder einmal ein Teil der Berli-
ner OM zu einem gemütlichen Beisammensein in
Form einer Dampferfahrt ins Blaue.

DL7CJ und DL7DF als die Initiatoren, hatten
es nicht nur fertiggebracht, diese Fahrt durchzu-
führen, sondern auch den in der letzten Zeit so
launischen Beherrscher der Ionosphäre und der
umliegenden Gebiete zu einem herrlichen Som-
merwetter zu bewegen. Unter strenger Geheim-
haltung des Endzieles begann die Fahrt auf dem
großen „Binnenstrom“, an dem immer noch Ber-
lin liegt, der Spree. Nach einer Fahrt durch die
Bezirke Charlottenburg und Spandau durchkreuz-
ten wir eines der größten Westberliner „Meere“,

den „großen Wannsee“, um nach ca. dreistündi-
ger Fahrt in der Hubertusbude, eine zwischen
dem Stölpchen- und dem Griebnitzsee liegende
Lokalität zu landen.

Gegen 19.00 Uhr wurde die Rückfahrt ange-
treten und die herrlichen Stunden waren viel zu
schnell vergangen. Als dann an den einzelnen
Anlegepunkten die Teilnehmer von einander Ab-
schied nahmen, gingen sie mit dem Bewußtsein
nach Hause, wieder einmal im Kreise der großen
Amateurfamilie alte Freundschaften aufgefrischt
und neue gefunden zu haben. Der Austausch der
so zahlreich gemachten Aufnahmen wird diese
schöne Dampferfahrt immer wieder in die Erinne-
rung zurückrufen. DL7EQ

MB Nr. 9 (8.9.1952)
Endlich 21 Mc !

Der Rundspruch vom vergangenen Sonntag brachte die große Überraschung: die Nachricht über
die Freigabe des 21-Mc-Bandes. Wir können wohl sagen, daß uns diese Mitteilung tatsächlich sehr er-
freut hat, denn in den letzten Wochen hieß es noch, daß wir noch bis zum Jahreswechsel warten müs-
sen. Dieser Tage werden wir von der SVPF die offizielle schriftliche Freigabe erhalten. Erst dann kann
es losgehen. Hier noch einmal die dann gültigen Frequenzbereiche:

Klasse A Klasse B
3 500 - 3 800 kHz A1, A2, A3 3 500 - 3 800 kHz A1, A3, F3
7 000 - 7 150 kHz A1 7 000 - 7 150 kHz A1, A3, F3

14 000 - 14 350 kHz A1 14 000 - 14 350 kHz A1, A3, F3
21 000 - 21 450 kHz A1, A2 21 000 - 21 450 kHz A1, A2, A3, F3
28 000 - 29 700 kHz A1, A2, A3, F3 28 000 - 29 700 kHz A1, A2, A3, F3

144 - 146 MHz A1, A2, A3, F3 144 - 146 MHz A1, A2, A3, F3
430 - 440 MHz A1, A2, A3, F3

Der Bereich 7100–7150 kHz darf nur benutzt werden, wenn Rundfunkdienste nicht gestört werden.
Auf 430–440 MHz darf nur gearbeitet werden, wenn die Flugnavigationsdienste nicht gestört werden.
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DL-QTC 5/1953
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MB Nr. 2, 3. Jahrgang (7.1.1953)
OV Wilmersdorf und Schöneberg zusammengelegt

Am 30. Dezember fand in der „Kajüte“ auf Ein-
ladung des DV eine Zusammenkunft des OV
Schöneberg statt, auf welcher von den OM der
Wunsch geäußert wurde, den OV Schöneberg
zur Belebung der Clubarbeit einem anderen OV
anzuschließen. Auf Veranlassung des DV werden
daher ab sofort die OV Schöneberg und Wilmers-
dorf zusammengelegt. Bis zur Neuwahl eines ge-
meinsamen OVV wird OM Herzer, DL7DO, der
bisherige stellv. OVV von Wilmersdorf, den neu-
en OV vertreten. Zu seinem Stellvertreter wurde

bis zur Neuwahl OM Kuhne, DL7BA, bestimmt.
Die bisherigen Vorsitzenden der beiden OV YL
Kasiske und OM Krieghoff baten wegen starker
beruflicher Inanspruchnahme um Ablösung. OM
Herzer ist täglich nach 20.30 Uhr unter 91 11 94
zu erreichen. Besuche bitte vorher telef. verein-
baren. Die OV-Versammlungen werden entweder
abwechselnd in Schöneberg oder Wilmersdorf
abgehalten oder in einem zentral gelegenen Lo-
kal stattfinden.

MB Nr. 3, 3. Jahrgang (5.3.1953)
Jetzt Jugendgruppe des DARC Berlin

Die bisher im Haus der Jugend Bln.-Dahlem,
Koserstr. 8/12 tagende Jugendgruppe, welche
sich mit CW-Unterricht und der Aussprache über
Kurzwellenfragen jeden Dienstag von 19–22 Uhr
beschäftigt, ist nun aufgrund einer gegenseitigen
Vereinbarung zwischen dem Distriktsvorsitzen-
den OM Bürkle und dem bisherigen Leiter OM
Schwarting, DL7CW, offiziell zu einer Jugend-
gruppe des DARC erklärt worden. Es ist daher
jetzt gewährleistet, daß diese Gruppe eine direkte
Unterstützung durch den DARC erfahren kann. In
Zukunft werden an den wöchentlichen Gruppen-
abenden auch Vorträge abgehalten. Die CW-

Ausbildung wird ihren Fortgang nehmen, und ein
Anfängerkursus wird in kurzer Zeit beginnen. Am
kommenden Dienstag soll – sofern alles gut geht
– die inzwischen errichtete Station für das erste
QSO zum ersten Male in der Luft sein. Diese Ju-
gendgruppe soll – Mißverständnissen vorzubeu-
gen – nicht den Sinn haben, den Jugendlichen
des DARC den besten Weg zum Schwarzsenden
zu zeigen, vielmehr soll Gewähr gegeben sein,
daß eine vernünftige Grundlage vorhanden ist,
die jeden Interessenten zu einem wahren OM
werden läßt.
.....

Amateurfunkgesetz in der Ostzone verabschiedet
Wie wir bereits durch Rundspruch bekanntga-

ben, ist in der Ostzone das Amateurfunkgesetz
am 6. Februar verabschiedet worden. In Abwei-
chung von der Grundauffassung amateurmäßiger
Tätigkeit wird eine staatliche Subvention für die
Organisation der ostzonalen Version des Ama-
teurfunkwesens bereitstehen. Wie uns ferner be-
kannt wird, soll der Rufzeichenblock DL8 nicht
verwendet werden. In Anlehnung an den kom-
merziellen Funk der west- und ostdeutschen Ge-
biete, der sich durch den zweiten Buchstaben im
Landeskenner unterscheidet, rechnet man damit,
daß die Ostzone unter DM zu hören sein wird. In-
teressant ist für uns ferner, daß der ostzonale
Amateur gezwungen ist, sein Logbuch im Durch-
schreibverfahren zu führen. Die Durchschläge
müssen jeweils der „Gesellschaft für Sport und

Technik“ vorgelegt werden.
Beabsichtigt sind zwei Lizenzklassen. Die klei-

ne Klasse läßt bis zu 20 Watt, die große bis zu
50 Watt zu. Wir haben nicht erfahren können, ob
es sich hier um Anodenverlustleistung oder um
den Input handeln soll. Vorbedingung für die Tä-
tigkeit als Amateur ist die Mitgliedschaft zur „Ge-
sellschaft für Sport und Technik“, die sich be-
kanntlich auch mit dem Flugsport, dem Fall-
schirmspringen, dem Sport auf See und den Mo-
torsport beschäftigt. Für die Erlangung einer Sen-
delizenz sind neben den entsprechenden Perso-
nalunterlagen genaue Angaben über alle Teile
der geplanten Station erforderlich. Bei der Prü-
fung wird ein CW-Tempo von 60 BpM im Hören
und Geben verlangt.
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OM am Stammtisch
Durch die Initiative OM Seydels, DL7CJoot, ist

eine Stammtischrunde entstanden, die sich nun
regelmäßig treffen wird. Wie berichtet wird, war
die erste Stammtischrunde ufb, und sie hat auch
einen guten Anklang gefunden. Die nächsten
Stammtischrunden finden am 14. März und am

11. April statt. Leider ist nicht mitgeteilt worden, in
welchem Lokal diese Runde tagt. Offenbar trifft
man sich im Lokal Buggenhagen- Ecke Bredow-
str., wo man sich bereits früher zum Kegeln traf.
Jeder OM und seine XYL oder YL sind herzlich
willkommen. Nähere Auskunft erteilt DL7CJoot.

MB Nr. 4, 3.Jahrgang (8.4.1953)
Sommerlager auf Schwanwerder

Vom 1. Juli bis zum 31. August veranstaltet
der Distrikt Berlin ein Sommerlager auf der Insel
Schwanwerder. Es werden in dieser Zeit ständig
zwei Zelte mit einer betriebsklaren Station zur
Verfügung stehen. Alle OM des Distriktes Berlin
haben hier Gelegenheit, in Licht, Luft und Sonne
mehr oder weniger lange Zeit auszuspannen und
nebenbei den Äther unsicher zu machen. Um
eine gute Ausnutzung der zur Verfügung stehen-

den Plätze zu sichern und eine Überbelegung zu
vermeiden, wird bei mehrtägigen Aufenthalten
um rechtzeitige Anmeldung mit genauer Zeitan-
gabe gebeten. Anmeldungen sind schriftlich an
den Kassenwart zu geben. Auch bei mehrtä-
gigem Aufenthalt entstehen wahrscheinlich keine
Unkosten. Näheres wird aber noch bekanntgege-
ben.

aq

MB Nr. 6, 3.Jahrgang (7. Juni 1953)
Fuchsjagd im Grunewald

Anläßlich des diesjährigen Himmelfahrttages
fand im Ortsverband Zehlendorf eine traditionelle
Herrenpartie in Form einer Fuchsjagd statt.
DL7DZ hatte zwei UKW-Geräte besorgt, und um
9.30 Uhr ging's vom U-Bhf. Krumme Lanke in
den Grunewald. Wir verteilten uns in zwei Grup-
pen: der Fuchs, welcher auf einer Lambretta (ei|nei|nei|n
MoôoòòïìleMoôoòòïìleMoôoòòïìle|r|r|r) saß mit seinem Gefolge und die Jä-
ger. Alle fünf Minuten kam ein ganz kleiner Anruf
und eine knappe Schilderung des Standortes.
Dann ein „O.K.“ und „... nun sucht uns mal!“ Die
Gruppe der Jäger, die mit Fahrrädern ausgerüs-
tet war, tastete sich durch immer kurze Anfragen
ganz langsam an den Fuchs heran, mitten durch
den Grunewald, den Vatertagsrummel, über den
Großen Stern bis in die Nähe des Grunewald-

turms. Aber jetzt nahm die Lautstärke ab. Der
Fuchs meinte, wir seien ganz verkehrt. Wir nah-
men das Auspeilen mit Hilfe einer Fahrradpumpe
vor, welche als Reflektor hinter dem Strahler
kreisförmig herumgeschwenkt wurde. So konnte
die genaue Richtung ermittelt werden. Leider
zeigte es sich dann, daß durch Reflektion an gro-
ßen Bäumen und Kiefernschonungen mit Draht-
zäunen starke Mißweisungen auftraten. Doch
endlich, nach zwei Stunden, konnten wir den
Fuchs in seinem Bau aufstöbern. Anschließend
wurde noch im OV-Lokal ein kleiner Abschuß-
schoppen genossen. Im nächsten Jahre soll die-
se Fuchsjagd mit besseren Geräten durchgeführt
werden. Und wie ist es in anderen Ortsverbän-
den?

dz

MB Nr. 9, 3. Jahrgang (2.9.1953)
Mitteilungen des Distriktvorsitzenden

Lieber YLs, liebe OM! Am 1. Januar 1954 wird
der Distrikt Berlin auch in verwaltungstechnischer
Hinsicht seinen Anschluß an den Gesamt-DARC
vollziehen und damit den Schlußpunkt unter eine
Entwicklung setzen, die von einzelnen kleinen
Amateurvereinigungen ausgehend, zu dem heuti-
gen Gesamtverband aller deutschen Kurzwellen-
amateure geführt hat. Auf der letzten Zusammen-
kunft der Ortsverbandsvorsitzenden unseres Dis-
triktes wurde der dazu erforderliche Beschluß e i
n s t i m m i g gefaßt. Diese einstimmige Annah-
me des von mir vorgelegten Antrages stellt das
hohe Verantwortungsgefühl der Berliner Mitglie-
der gegenüber dem DARC unter Beweis. Ich
freue mich, diese Feststellung hier an dieser Stel-
le machen zu können.

Im Ablauf der Distriktsveranstaltungen und im
übrigen Clubleben werden sich als Folge des An-
schlusses keine Änderungen ergeben. Die Mit-
glieder werden das „DL-QTC“ ab Januar direkt
vom Körner-Verlag aus Stuttgart erhalten und da-
mit ohne Verzögerung in den Besitz unseres
Club-Organs gelangen. Die Arbeiten der Berliner
Geschäftsstelle und des Kassenwartes werden –
wie bei den anderen Distrikten – von der DARC-
Geschäftsstelle in Kiel übernommen, sodaß wir
den Berliner Verwaltungsapparat mit Ausnahme
der QSL-Vermittlung und der Verbindungsstelle
zur Senatspost einsparen können. Die Beitrags-
zahlungen werden mit Beginn des neuen Jahres
nicht mehr an den Berliner Kassenwart sondern
direkt nach Kiel erfolgen. Durch diese Maßnahme
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ergibt sich die für alle Mitglieder erfreuliche Tat-
sache einer Beitragsverminderung von DM 6,-
auf DM 5,50 pro Quartal. Die Beiträge sind damit
im gesamten DARC einheitlich, was bisher durch
die Sonderstellung Berlins nicht der Fall gewesen
ist. Der Distrikt und die Ortsverbände erhalten
einen Teil der Beiträge zur Bestreitung ihrer Un-

kosten rückvergütet. Für die Ortsverbände richtet
sich dieser Betrag nach der Mitgliederzahl des
betreffenden OV. Für den Distrikt nach der Ge-
samtmitgliederzahl innerhalb des Distriktes.
.....

Mit VY 73! Helmut Bürkle

„BZ“ (23.11.1953)
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Lizenzsperre
Von der Senatsverwaltung für Post- und Fern-

meldewesen sind zwei DL7-Lizenzen bis zum
Jahresende gesperrt worden, da ein im 10-m-
Band geführtes Telefonie-QSO durch längere
Musikübertragungen und direkte Gesangsdarbie-
tungen einen groben Verstoß gegen die gesetzli-
chen Bestimmungen darstellte. Es wird dringend
angeraten, gerade bei Telefonie-QSOs auf eine

vorschriftsmäßige Abwicklung des Funkbetriebes
zu achten und Musiksendungen – um allen Wei-
terungen aus dem Wege zu gehen – ganz zu
unterlassen. Nach Inkrafttreten der neuen DVO
(Durchführungsverordnung zum Amateurfunkge-
setz) sind Musikübertragungen grundsätzlich
untersagt.

aq

Schwarzsender ausgehoben
Dank der Zusammenarbeit mehrerer Span-

dauer OM gelang am 10.8. die Aushebung eines
Schwarzsenders in Spandau, der das Rufzeichen
DL8NCR benutzte. Die vorgenommenen Peilun-
gen wiesen den richtigen Weg, nur das Haus
selbst mußte näher ermittelt werden. Der OV hat
den benutzten Sender sichergestellt und die An-
gelegenheit in amateurmäßigem Sinne nach An-

hören des Operators geregelt. Gleichzeitig war-
nen wir noch einmal alle diejenigen, die ihre Fin-
ger nicht von ungenehmigten Ausstrahlungen las-
sen wollen. Wir sind technisch imstande und
auch gewillt, die Herren zum Schweigen zu brin-
gen. Notfalls werden wir mit stärkeren Geschüt-
zen auffahren.

fh

QSL-Karte von DL7DZ vom Mai 1954
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MB Nr. 8, 4. Jahrgang (August 1954)
Verwendung von Transceivern

Zur Verwendung von Transceivern beschloß
der AR, einem Antrag des Distriktes Nordsee fol-
gend, die folgende Empfehlung:

„Im Bereich des DARC wird der Betrieb von
Transceivern und ähnlichen den normalen Funk-
verkehr gefährdenden Sende- und Emp-
fangsgeräten als ortsfeste Stationen nicht gutge-
heißen.

Es wird den Ortsverbänden des DARC aufge-
geben, dementsprechende selbstverpflichtende
Beschlüsse zu fassen. Diese sollen jedoch nicht

für eine gelegentliche Verwendung dieser Geräte
als bewegliche Stationen auf Fuchsjagden und
dergl. bindend sein.

An Contesttagen und bei ähnlichen Wettbe-
werben dürfen jedoch Transceiver, selbst-
strahlende Empfänger und ähnliche, dem neuen
Stand der Technik nicht entsprechende Geräte,
nicht betrieben werden.“

OV-Rund 7/54

W{e|rW{e|rW{e|r kakaka|n|n sich da|ruf eine|n|n|n sich da|ruf eine|n|n|n sich da|ruf eine|n ReiReiRei|m mache|n|m mache|n|m mache|n ?????????

QSL-Karte von DL7GI vom Februar 1954)

DL-QTC 2/1955
Weihnachtsmeeting in DL7

Auf Grund der geografischen Gegebenheiten
ist wohl Berlin neben Hamburg der einzige Dis-
trikt, in dem regelmäßig jeden Monat eine Dis-
triktsversammlung durchgeführt wird. Daß diese
Distriktstreffen je nach der Gebotenen „Kost“ ver-
schieden starkes Interesse und dementsprechen-
de Besucherzahlen aufweisen, läßt sich denken.

Am 15. Dezember 1954 stieg nun das Weih-
nachtsmeeting der Berliner Amateurgemeinde
und dieses wurde für alle anwesenden OM ein
Erlebnis, welches in Erinnerung bleiben wird.
Nicht nur die Besucherzahl überstieg die kühns-
ten Erwartungen derer, die für die Gestaltung des
Abends keine Mühe scheuten, sondern der
Abend brachte noch eine „Bescherung“ besonde-
rer Art. Machte doch OM Dr. Dieminger, DL6DS,
die nach monatelangem harten Ringen via Air,

per Draht und per Brief gegebene Zusage seines
Besuches wahr.

Nach einer kurzen Einleitung durch unseren
DV, OM Timmermann, begrüßte der Alterspräsi-
dent der Berliner Amateure, OM Laaß, gleichzei-
tig im Namen des gastgebenden Hauses Tele-
funken, die anwesenden OM und ganz speziell
die Gäste DL2VK, DL4QR und DL4QZ sowie
einen DM2. Anschließend schweifte er mit seinen
Ausführungen in eine Zeit zurück, die wohl viele
OM nur noch vom Hörensagen kennen. Das In-
teressante an diesen Ausführungen waren die
Wiedergaben von Artikeln in der seinerzeitigen
CQ (1928), in denen schon damals OM Dr. Die-
minger von der systematischen Erforschung und
Erfassung der Vorgänge in der Ionosphäre be-
richtete und zu Testreihen aufrief. Damit war die
Überleitung zu DL6DS' Vortrag, dem Hauptereig-
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nis des Abends geschaffen. Es war eine Freude,
den launigen Ausführungen über das trockene
Thema der Ionosphärenforschung zu lauschen,
und trotz des stark komprimierten Vortrages wur-
den viele Dinge klar, die z. T. noch aus der Zeit
der Station DI2BC als großes Fragezeichen re-
gistriert waren. Zum Schluß konnte ohne Über-
treibung behauptet werden, daß bei allen OM der
Wunsch bestand, möglichst recht bald einen wei-
teren Vortrag von OM Dr. Dieminger zu hören.
Doch wann wird das sein???

Als Abschluß des Abends berichtete noch ein
auf Urlaub weilender OM über seine Erlebnisse
als Schiffsfunker im Golf von Mexiko, und OM
Laaß brachte einen Posten von Telefunken ge-
stifteter Röhren durch Verlosung an den Mann.
Alles in allem ein harmonischer Abend, der leider
viel zu früh sein offizielles Ende fand und dafür in
kleinen Kreisen in der Nachbarschaft noch fortge-
setzt wurde.

DL7EQ

DL-QTC 4/1956
OM Laaß wurde 60 Jahre

Am 22. März 1956 feierte OM Otto Laaß,
DEØ346, einer der Pioniere des deutschen Ama-
teurfunks, seinen 60. Geburtstag. OM Laaß war
schon dabei, als sich 1926 die deutschen Kurz-
wellenamateure zum ersten Mal zusammen-
schlossen, und die Begeisterung für den Funk-
sport hat ihn seitdem nicht verlassen.

Vor allem im Distrikt Berlin, dessen Landesver-
bandsleiter er viele Jahre war, hat er die Entwick-
lung der deutschen Funkamateurbewegung er-
folgreich beeinflußt. Darüber hinaus hat er sie
auch im Rahmen seiner beruflichen Tätigkeit als
Leiter der Telefunken-Pressestelle Berlin wesent-
lich gefördert. Als äußeres Zeichen der Anerken-
nung seiner Verdienste um den deutschen Ama-
teurfunk war ihm im vergangenen Jahr die DARC-
Ehrennadel verliehen worden.

Der DARC gratuliert OM Laaß auch an dieser
Stelle nochmals herzlich zur Vollendung des 60.
Lebensjahres und wünscht ihm weiterhin Glück
und Erfolg auf allen Gebieten seines schaffensrei-
chen Lebens.
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DL7GM
Ungarn-Funkverkehr für das DRK – Frequenz ca. 7.008 – 7.013 kHz

5.11.56 In den Abendstunden des 5.11.56 gegen 20.10 wurde ich von DJ2KX gebeten, mich
an dem Ruf Ungarn zu beteiligen.
Ich begann um diese Zeit, laufend "CQ HA" zu rufen. Gegen 21.35 meldete sich die Station DJ1SJ und
teilte mit, daß sie einen QTC von HA5BY aufgefangen habe. DJ1SJ wurde von DJ2KX aufgefordert,
diesen Spruch zu wiederholen. DJ1SJ wiederholte folgendes:
"von HA5BY - in budapest kampf geht weiter - haben hier panzer und artilleriefeuer in den strassen -
der widerstand geht weiter - heute mittag in franzstadt großer artilleriekampf - wir bitten keine worte
mehr aber viel und schnell schnell schnell waffen und munition. bitte übermitteln sie diese meldung an
das 'freie europa' ".
Gegen 22.30 schaltete ich meine Station aus.

6.11.56 Um 09.25 schaltete ich meine Station ein. Ich rief laufend "CQ HA". Gegen 09.48 mel-
dete sich eine ungarische Station mit dem Rufzeichen HA7FF. Ich fragte in gebrochenem englisch und
in deutsch, ob etwas über den 'Deutschen Lazarettzug' bekannt sei!
Darauf erfolgte ein stark verstümmelter Spruch in englisch aus dem nichts zu entnehmen war. Ich frag-
te zurück: "wo ist Ihr standort?" HA7FF antwortete: "nähe budapest, ich höre sie mit RST 589 fb, mein
name ist jeri". Ich bat Jeri, für mich auf Empfang zu bleiben, er möchte warten.
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Ich verständigte sofort das DRK in der Bundesallee und wurde mit Herrn Noviki, dem Leiter der
Ungarnhilfe verbunden. Ich teilte Herrn Noviki mit, daß ich Amateurfunker bin und z. Zt. eine Verbin-
dung mit Ungarn (nahe Budapest) habe. Ich bat Herrn Noviki mir sofort einen perfekt englisch oder
ungarisch sprechenden Mann zu schicken und gab meine Anschrift an. Herr Noviki versprach mir, daß
innerhalb von ca. 10 Minuten ein Mann bei mir sei, und ich solle versuchen, mit der ungarischen Sta-
tion weiter in Verbindung zu bleiben.
Ich teilte danach Jeri mit, er möchte etwas auf dieser Frequenz warten. Jeri teilte mir mit, daß er be-
reits versucht hat einen Mann mit deutschen Sprachkenntnissen zu bekommen.
In dieser Zeit traf bei mir Herr Dr. Pinke aus Chbg., Knesebeckstr. 83, Telef. 32 12 40 ein. Herr Dr. Pin-
ke ist gebürtiger Ungar und beherrscht diese Sprache perfekt.
Kurz danach erfolgte ein Spruch von Jeri, der im Original folgendermaßen lautete: "hr germany germa-
ny hr ok deutsch verstehen verstehen. verstehen verstehen all deutsch hr 1 mann verstehen hr 1 mann
verstehen al deutsch".
Es erfolgte eine Anfrage von mir: "wo befindet sich der 'deutsche lazarettzug'?"
Als Antwort erfolgte (Ich zitiere im Wortlaut): "von hr in der stadt am krankenhaus und auch von da
noch ein notaufnahme 2 stellen 2 stellen, ich wiederhole: von hr 5 km in der stadt am krankenhaus und
auch von da noch ein notaufnahme".
Ich gab diesem Spruch QSL und fragte, ob die Leute vom DRK noch da sind. Als Antwort erfolgte: "ja
da sind schon welche gesehen hier, kein zivil auf strasse sonst nur kranke sind schon von hier deut-
sche geholt worden und hr noch mann der kann deutscher, deutschmann kann deutsch sprechen."
Darauf erfolgte von Jeri ein neuer Spruch: "QTC, QSP hr QSP - brauchen kinderernährung und und
verbandsstoff - alles gut, viel arbeit, wenig essen - hier keiner darf auf strasse - kein wasser wenig."
Gegen 11.55 kam ein neuer Spruch von Jeri: "von lazarett - ok hr deutschbrud laufen laufen, helfen
mit, brauchen lazarett hr das braucht lazarett QSP hr QSP das brauch lazarett - brauch kinderernäh-
rung und verbandsstoff - streptomein hr ok angekommen hr angekommen."
Diese Meldung wurde von mir sofort an das DRK und außerdem der an dieser Aktion beteiligten Sta-
tion DJ2KX weitergeleitet. DJ2KX konnte Jeri mit QSA 0/1 hören. Ich meldete mich bei DJ2KX für den
heutigen Tag ab. DJ2KX hatte meiner Ansicht nach eine Art Leitfunktion übernommen, was ich sehr
begrüßte.

7.11.56 Gegen 14.00 schaltete ich meine Station ein. An diesem Tag ab 14.00 waren QRV für
Jeri: DJ2KX, DJ3DK und DJ2HC.
Ich informierte mich bei DJ2KX über den Stand der Dinge und erbot mich mit Jeri in Verbindung setzen
zu können.
Ich rief Jeri an und bekam gegen 14.40 folgenden Spruch: "meine mutter die war in der stadt und da
war alles alles von ried kreuz esser, essen verteilt für alle - hr ich kann nicht in stadt - aber meine mut-
ter sah dass alles ok ist-.
Anschließend folgte folgender Spruch: "an DJ2HC es DJ2KX es DL7GM - es ist schwer da nach der
stadt rein kommen - alles eingeschlossen - zivil nicht durch - nur rotes kreuz kann durch mit auto -
sonst keine auf strassen stehen sonst hi.".

Einige Zeit später bekam ich Jeri wieder und er gab mir folgendes durch: "ich habe zeit und mein vater
noch nicht zu hause - seit sonnabend nicht, aber noch gesund - hr mein TX is 50 watt es RX 2 röhren -
habe sonst immer unter my vater coll CW es fone gefahren - jeri -".
Gegen 16.55 meldet Jeri einen wichtigen Spruch an, nach meinem QRV gab Jeri folgendes: "von drk
vor 2 stunden gesuch blutgruppe b es a/c, beonders gruppe b über donauf ".
In einer weiteren Meldung teilte Jeri mit, daß er bis 19.00 hr QRV sei und um 22.30 auf 3,5 Mc. "mor-
gen um 07.00 QRT - QRV wenn um 19.00 nicht hr no QRV, dann bin 3,5 mc mit 200 W OK."
Ich übermittelte diese Meldung an DJ3DK, der DJ2KX abgelöst hatte und meldete mich um 19.00 ab.

8.11.56 Gegen 08.45 schaltete ich meine Station ein. An diesem Tag waren mit QRV für Jeri:
DJ2HC, DJ2KX, DJ3DK und DL9UI.
Die westdeutschen Stationen sowie ich riefen vergeblich Jeri. Gegen 10.00 gelang es mir, mit Jeri in
Verbindung zu kommen. Er kam sehr leise mit QSA 1 und Störungen. Jeri gab folgenden verstümmel-
ten Spruch durch: "meliz nr meliz hr hr nr in nah meliz es mit fragen es kommen rauf".
In diesem Spruch fehlte einiges und auf Rückfrage meldete sich Jeri nicht mehr.
Ich übermittelte diesen verstümmelten Spruch sofort an DJ3DK und dieser versicherte mir, sofort
DJ2KX zu verständigen. Bis um 12.45 versuchten die westdeutschen Stationen und ich Jeri zu bekom-
men, aber Jeri meldete sich nicht mehr. Um 12.45 schaltete ich dann meine Station ab.
Nach der letzten Meldung von Jeri wurde die Frequenz offensichtlich gestört. Das war die Meinung der
beteiligten Stationen. Eine westdeutsche Station meldete, daß der Störsender durchgab: "Jeri ist nicht
mehr da". Um 15.30 schaltete ich meine Station wieder ein und informierte mich bei den beteilgten Sta-
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tionen über die Lage. Mir wurde mitgeteilt, daß eine Verbindung mit Jeri bisher nicht zustande kam. Ich
teilte mit, daß ich versuchen werde, mit Jeri eine verbindung zu bekommen. Ich rief mehrmals Jeri und
bekam keine Verbindung.
Alle beteiligten Stationen erklärten sich mit dem Vorschlag von DJ2KX einverstanden, Jeri nicht mehr
zu rufen, um ihn nicht in Gefahr zu bringen.
Ich stellte daraufhin meine Sendungen gegen 17.07 ein und schaltete meine Station aus.

9.11.56 Aus persönlichen Gründen konnte ich meine Station erst um 10.43 einschalten und
meldete mich sofort bei DJ3DK an. DJ3DK teilte mir mit, daß Jeri wieder auf der Frequenz sein soll. Je-
ri wollte um 10.30 QRV sein, sonst um 16.00 und dann wieder um 20.00 auf 3,5 Mc.
Ich gab DJ3DK zu verstehen, daß ich versuchen werde Jeri zu bekommen. Ich rief Jeri an und er mel-
dete sich sofort um 11.03 mit den Worten: "komme von stadt und höre westdeutschland mit RST 579.".
Ich teilte dies DJ3DK mit, der aber Jeri nicht hören konnte. Ich übernahm dann den Verkehr mit Jeri
und er gab mir folgendes durch: "sprechen mit dl - alle leute von hier - was brauchen nicht wissen aber
brauchen vy hr QRO holen - hr vy QRM in STA STA." Kurz danach erfolgte eine weitere Meldung: "DK
TK für alle es hpe all OK - hr vy sehen sehen vy HI HI - hr QRM vy QSP abend heute abend QSP hr
OK.".
Diese beiden Meldungen gab ich sofort weiter an DJ2KX, der auch anständig knobeln mußte um den
Sinn zu verstehen.
Nach dieser Übermittlung gelang es DJ3DK mit Jeri in Verbindung zu kommen.
Ich schaltete darauf meine Station ab.

10.11.56 Um 14.00 schaltete ich meine Station wieder ein, hörte aber keine westdeutschen Sta-
tionen, wo ich mich hätte evtl. informieren können. Ich rief mehrmals Jeri erfolglos.
Plötzlich meldete sich DJ2YH und teilte mir mit, daß Jeri sich melden wollte. Um 15.55 rief ich Jeri
nochmals, leider meldete er sich nicht. Gegen 18.00 rief ich abermals Jeri und er meldete sich sofort.
Er gab mir RST 579 fb.

Ich fragte nach, ob er ein QTC vom DRK habe? Er antwortete "OK QTC hr 30 minuten QSP hr QSP".
Gegen 18.30 meldete sich Jeri mit: "QTC - der transport angekommen vor stadt (vielleicht meint er
auch in der Vorstadt) - hpe das DRK in hand hand bekommen Überfall".
Anschließend vereinbarten wir eine neue Verbindungszeit um 20.00. Die Meldung übermittelte ich so-
fort an das DRK in der Bundesallee und ich wurde gebeten, bei der nächsten Verbindung zu erfragen,
was für ein Transport eingetroffen sei?
Um 20.00 rief ich mehrmals Jeri und hörte ihn ganz leise mich rufen. Ich gab die Anfrage vom DRK
blind raus und konnte nicht verstehen, ob Jeri die Meldung verstanden hatte.
DJ2YH teilte mir mit, daß Jeri vor meiner Meldung durchgab, daß er nichts vorliegen habe. Die Bedin-
gungen an diesem Abend waren ab 20.00 sehr schlecht, für Nahverkehr vollkommen ungeeignet.
Selbst die westdeutschen Stationen waren von mir kaum zu hören. Gegen 20.40 schaltete ich meine
Station aus.

12.11.56 Um 09.40 hatte ich meine Station eingeschaltet und Jeri gerufen. Er hatte sich nicht
gemeldet. Um 10.30 schaltete sich die Station DJ2YH ein und übermittelte mir, daß am 11.11.56 ver-
geblich gerufen wurde. Außerdem teilte er mir mit, daß an diesem Abend gegen 21.02 eine HB-Station
folgendes von Jeri durchgab: "ich habe keinen strom". Gegen 11.19 hörte ich Jeri gut wieder und er
gab an DJ2YH folgenden Spruch: "wenn möglich den 2. transport kommen wie der erste hr fb is hr fb -
2 kommen 2 kommen". Jeri teilte außerdem mit, daß er gegen 11.30 wieder QRV sei. Von 12.30 bis
15.00 hatte ich Jeri vergeblich gerufen. Um 18.00 abermals vergeblich versucht, Jeri zu erreichen. Von
21.00 bis 22.15 für Jeri auf Empfang gewesen, aber nichts gehört.

13.11.56 Um 10.20 schaltete ich meine Station ein und rief Jeri vergeblich. Gegen 10.30 begann
ich "CQ HA" zu rufen. Gegen 11.10 schaltete sich DL1AL ein und teilte mir mit, daß DJ2YH heute mor-
gen gegen 09.00 ein QSO mit Jeri hatte. Er gab als nächste Programmzeit 12.00, 14.00, 16.00 an.
Um 11.50 war ich für Jeri QRV, hatte aber nichts gehört. Ab 12.05 rief ich vergeblich Jeri. Gegen 12.18
schaltete sich DL1GT ein und meldete, er habe auch nichts gehört. Um 13.50 war ich für jeri abermals
auf Empfang aber erfolgtlos. Weitere QRV-Zeiten von mir 15.55–18.40, in dieser Zeit rief ich mehrmals
vergeblich Jeri.

Für die Richtigkeit: gez. Helmut Müller, DL7GM



1950-1959

74

DL-QTC 6/1957

OV-Rundschreiben Nr. 5/58 (29.05.1958)
Die Wiederholung des Berlin-Rundspruchs sonntags um 11 Uhr erfolgt nur noch im 10-m-Band

über DL7DZ auf 28.800 kHz (früher 28.400).
Die Eichwellensendungen am 4. Sonntag im Monat werden nicht mehr von DL7AX, sondern auch

von DL7DZ ausgestrahlt.

OV-Rundschreiben Nr. 3/59 (23.03.1959)
Rundspruchsendungen jeden Sonntag um 10.00 Uhr MEZ von DL7DZ auf 3.720 kHz, um 11.00 Uhr

auf 10 m und um 14.30 Uhr auf 40 m.
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DL-QTC 7/1958
Besuch in Berlin

Am 13. Mai trafen sich im Kindl-Bräu am Kur-
fürstendamm der Distriktsvorstand, die Ortsver-
bandsvorsitzenden und der größte Teil der aktivs-
ten Berliner OM. OM Feilhauer, DL3JE, der Vize-
präsident des DARC, hatte sich zu einem Besuch
angekündigt.

Der für eine solche Veranstaltung würdige
Raum konnte gerade noch die große Zahl der er-
schienenen OM fassen. Wie immer, wenn sich
die „alten Hasen“ treffen, entspann sich eine sehr
lebhafte Unterhaltung, die den offiziellen Teil spä-
ter als erwartet beginnen ließ.

OM Kollmorgen, DL7DZ, fand einige Worte
herzlicher Begrüßung, die OM Laaß, DEØ346,
unser Alterspräsident, in einer kleinen freundli-
chen und in seiner wohlbekannten sympathischen
Art fortsetzte. Kaum ein anderer OM war bei die-
sem Zusammentreffen berufen, das Bild eines ge-
schichtlichen Abrisses zu zeichnen als OM Laaß,
zumal OM Feilhauer als alter Berliner die Entwick-
lung des damaligen Landesverbandes miterlebte.
Damals wie heute stand und steht Berlin in seiner
Aktivität an erster Stelle – wenn auch der Distrikt
Berlin nach seiner Mitgliederzahl zu den kleinsten
gehört, der diese Gemeinschaft bewegt.

Das DL-QTC spricht eigentlich selten von Ber-
lin, doch das sei wohl, so rief OM Laaß aus,
schließlich unsere eigene Schuld. Dafür ist aber
doch die ständige Mitarbeit einiger Berliner OM an
den Bestrebungen und Zielen des DARC dem
Vorstand sehr gut bekannt.

Berlin sei aber auch zu alten Zeiten die Hei-
mat vieler jetzt im Bundesgebiet tätiger OM ge-
wesen, die auch heute noch einen guten Namen
haben. OM Laaß erinnerte dabei an den gemein-
samen – leider viel zu früh verstorbenen Freund
OM Slawik, dem Oberpostrat und Stationsleiter
der ältesten deutschen Küstenfunkstelle DAN in
Norddeich. Hier stand ein echter Amateur alter
Prägung an der Spitze einer Funkbeamtenschaft,
die durch sein Vorbild geschult wurde.

Dieser alte und neue Ursprung und Mittel-
punkt Berlin berechtigt wegen seiner Intensität für
die Interessen des DARC bei künftigen Verhand-
lungen und Besprechungen zu einer besonderen
Berücksichtigung der Berliner Belange.

OM Feilhauer ergriff dann in einer netten Erwi-
derung das Wort. Die Situation Berlins kenne er
genau – nicht nur deshalb, weil er sich mit dieser
seiner Heimat verbunden fühlt. Er rief Erinnerun-

gen aus seiner damaligen Berliner Zeit wach, die
für ihn immer ein Element des Beispiels für die
Jüngeren waren.

In den Verhandlungen sei er kein bequemer
Sprecher, dafür aber ein beharrlicher und unwi-
derstehlicher Verfechter der echten Interessen
des Amateurfunkwesens. Die Berliner Belange
werde er – so versicherte er – jederzeit zu würdi-
gen wissen, denn Berlin läge ihm doch sehr am
Herzen.

Der Ausklang des offiziellen Teils war die
Überreichung der Ehrennadel des DARC durch
DL7DZ an OM Günter Kuhne, DL7BA, für seine
Verdienste um das Amateurwesen, die vor allem
durch sein intensives Bemühen um eine gute DX-
Information und in der Ausstrahlung des allwö-
chentlichen nun schon in mehreren europäischen
Ländern begehrter DX-Rundspruchs hervorra-
gend zum Ausdruck kommen.
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DL-QTC 9/1958

DL-QTC 5/59
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MB Nr. 10 (Oktober 1959)

H A M - F E S T 1 9 5 9
d e r B e r l i n e r F u n k a m a t e u r e

Endlich hatten die Berliner Amateure wieder einmal i h r HAM-Fest. Am 3. Oktober 59 ver-
lebte der größte Teil der Berliner „Amateurfamilie“ in den Räumen des Studentenhauses am
Steinplatz Stunden der Unterhaltung und des Frohsinns, die viel zu schnell zu Ende gingen.

Neue erfreuliche Wege wurden bei der Gestaltung dieses Abends beschritten. Beim Betreten
des Saales wurden die XYLs und YLs mit der Überreichung einer Damenspende überrascht.
Eine kostenlose verteilte 28-seitige Festschrift wird allen Teilnehmern eine dauernde Erinne-
rung an die schönen Stunden sein. Da Unterhaltung und Tanz sich ideal ergänzten, kam je-
der auf seine Kosten. Die Stimmung war dementsprechend groß. Oft hatte der Conferencier
Mühe, die Wogen zu glätten, um sich Gehör zu verschaffen. Großen Beifall erhielten ein Tur-
nier-Tanzpaar sowie ein brillanter Tenor für ihre guten Darbietungen.

Eine sehr reichhaltige Tombola ließ nur wenige mit leeren Händen nach Hause gehen. Den
spendenden Firmen, die sie ermöglichten, möchten wir hiermit unseren besonderen Dank
sagen.

Die Freunde, die zu Hause blieben, haben diesmal wirklich etwas versäumt. Man muß und
kann dem Festausschuß bescheinigen, daß der von ihm beschrittene Weg unbedingt der
richtige war. Darum sei an dieser Stelle dem Chronisten ein Wort des persönlichen Dankes
an die für dieses „HAM-Fest“ verantwortlichen – DL7IA, DL7EQ, DL7DZ und DL7EK, sowie
in memoriam DL7CJ – gestattet. Nicht zu vergessen deren XYLs, die bei den Vorbereitun-
gen auch ihr Päckchen zu tragen hatten.

Abschließend möchte ich allen zurufen: „Auf Wiedersehen beim HAM-Fest 1960 ! ! !“

Otto - Otto
DE 0 346
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DL-QTC 3/1960
Das Distriktsbüro Berlin-Lankwitz, OM Bruno Garnatz, Friedrichsrodaer Straße 10, ist aufgelöst wor-

den. Als Schriftführer wurden vom Vorstand OM Rudolf Neumann, DL7LA, Berlin W 30, Neue Winter-
feldstraße 23, Telefon 24 65 46, und als Kassenwart OM Bruno Stangnowski, DL7CS, Berlin-Steglitz,
Kühlebornweg 13, eingesetzt. Die Postscheckanschrift des Distriktes Berlin lautet: DARC e. V., Berlin-
Zehlendorf, Plaßstraße 16, Konto Nr. 1980 Berlin-West.

OV-Rundschreiben Nr. 9/60 (22.09.1960)
10 Jahre DARC

Vor 10 Jahren wurde der DARC in seiner jetzi-
gen Form durch den Zusammenschluß der da-
maligen Regionalverbände gebildet. Aus diesem
Anlaß brachte der Deutschland-Rundspruch am
11. September 1960 folgende Betrachtung, die
es verdient festgehalten zu werden:

„Zum 10jährigen Bestehen des DARC wollen
wir Ihnen hier nicht eine nackte Aufzählung von
Ereignissen geben, sondern wir wollen einmal die
Dinge berühren, die die Grundlage für unser or-
ganisches Wachstum bildeten, uns richtig einzu-
schalten für ein harmonisches Zusammenspiel
im nationalen und internationalen Konzert der
Funkamateure.

Als sich vor 10 Jahren einzelne Gruppen deut-
scher Funkamateure bei der Gründung des
DARC zusammenfanden, galt es nach der
Sammlung der sich wieder regenden Kräfte im
deutschen Amateurfunk eine sehr verantwor-
tungsvolle Aufgabe dem internationalen Amateur-
funk gegenüber zu übernehmen. Die Zeit, in der
der Amateurfunk für Zwecke, die nicht seinem
Wesen entsprechen, in Anspruch genommen
wurde und teilweise auch nur widerwillig geduldet
worden war, hatte uns gelehrt, wieviel Verborge-
nes im menschlichen Leben vor sich geht, wie
vielschichtig sich die Regungen und Strebungen
der Menschen überlagern, und mit wieviel unzu-
reichenden und brüchigen Scheinordnungen der
Verstand und der Wille ihre Herrschaft zu be-
haupten versuchen. Da die bisherigen starren
und fertig bestimmten Begriffe und Meinungen
die sich von selbst zusammenfügenden Bezie-
hungen im Amateurleben stören würden, galt es
also eine Basis zu finden, in der nicht vorge-
schriebene Ansichten die Entwicklung hemmten.
So machten sich die besten Kräfte des deut-
schen Amateurfunks daran, aufbauend auf der
alten Tradition den Urgrund für ein wirkliches Auf-
leben zu schaffen. Es war allmählich klar erkannt
worden, daß nicht das Vorgreifen, sondern das
Herankommenlassen ein gutes Verhältnis zu den
Dingen bringen würde, die es anzupacken galt.
Ob es gelingen würde, diese neuen Wege zu fin-
den, hing allein davon ab, daß es glückte die ge-
staltenden Tendenzen so anzusetzen, daß das
Gestaltete immer durchsichtig blieb. Es galt neue
Beziehungen zu den Menschen und zu den Din-
gen zu schaffen, Beziehungen, die alles Zufällige
und Willkürliche vermieden. So hat der DARC
sich bemüht, den deutschen Funkamateuren

einen eigenen Lebenskreis zu schaffen, der frei
ist von allem, was nicht hineingehört. Gerade
nach einem Zusammenbruch, wie wir ihn erlebt
hatten, bestand die Gefahr, organisatorische For-
men zu übernehmen, die zwar eine scheinbare
Stärke und Geschlossenheit vortäuschen, denen
aber die wirkliche geistige Grundlage eines Neu-
beginnens fehlt.

Das offene Verhalten des DARC zu diesen
Dingen gab uns auch ein ebensolches Verhältnis
zu uns selbst. So merkten wir, da wir nicht auf fal-
sche Würde und Autorität bedacht waren, was
uns im Grunde aufgegeben war. In den ange-
knüpften Beziehungen zum internationalen Ama-
teurfunk wurde dem DARC die Offenheit stets so
zurückgegeben, wie sie von ihm ausging. Jedes
ehrliche und herzliche Verhältnis belohnt sich von
selbst.

Das gab auch unserem eigenen Leben sofort
den natürlichen Inhalt, es ordnete von selbst die
Beziehungen zu unserer anfangs noch mißtraui-
schen Umwelt und bereitete den Weg zu einem
offenen Dasein, das uns in der Zeit der Duldung
des deutschen Amateurfunks versagt geblieben
war. Unser Weg gab uns recht, weil wir die alte
Tradition des deutschen Funkwesens, die ihren
Rückhalt in der Arbeit so vieler prächtiger OM
hat, als Grundlage für das organische Wachsen
unserer neuen Amateurbewegung ansahen. Der
Erfolg blieb nicht aus. Er spiegelt sich wider im
Zusammenhalten der OM im DARC, in der inter-
nationalen Anerkennung als Vertreter der deut-
schen Funkamateure und in den Leistungen zu
Geophysikalischen Jahr.

Für die Zukunft hängen die Zwanglosigkeit
und die Ausgeglichenheit in unserem Zusammen-
leben davon ab, daß das, was für alle, und das
was für den Einzelnen sinnvoll ist, nicht gegenein-
ander ausgespielt, sondern in die gleiche Per-
spektive gebracht werden.

So hat der DARC sich viele Gedanken um die
Pflege des persönlichen Lebens mit seinen zahl-
reichen Neigungen gemacht. Sie finden ihren
Ausdruck in der Betreuung auf den mannigfa-
chen Betätigungsgebieten unserer OM. Es liegt
uns besonders an der Freundschaft aller OM,
denn diese Freundschaft ist die Voraussetzung
für das Bestehen unseres Amateurfunks. Wir
wollen allen helfen, sich zwischen den Ihnen
nächsten Menschen und Dingen eine Wirksam-
keit zu suchen, die ihren Lohn in sich selbst trägt,
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einen Lohn, den jedermann sich selbst holen
kann, ohne anderen etwas wegzunehmen. Der
DARC hat sich immer gegen´die Verstümmelung
der persönlichen Grundlagen gewehrt, denn
unsere Entwicklung in der Beziehung zur Umwelt
hat gezeigt, daß der Mensch des Menschen
Freund nur da ist, wo er ein durchaus persönli-
ches Wesen sein darf.

Wenn auch, bezogen auf das private Leben,
Organisationen, die für das Verstehen im interna-
tionalen Leben nun einmal nicht immer zu umge-
hen sind, oft als ein Versuch gewertet werden,
Recht und Ordnung auf nicht ganz aufrichtigem
Wege herzustellen, dann wollen wir uns doch um
ein natürliches Richtmaß bemühen, das die star-
ken Amplituden menschlicher Schwäche zur Into-
leranz möglichst ausbügelt. Der DARC betrachtet

es als seine vornehmste Aufgabe, die Menschen
das sein zu lassen, was sie wirklich sind, und ih-
nen die Gelegenheit zu geben, das zu erfüllen,
was den Amateurfunk erst ermöglicht, nämlich
die herzliche und ehrliche Freundschaft mit allen
Amateuren der Welt durch Achtung der Persön-
lichkeit des anderen. Denken wir daran: ‘Unser
eigenes Dasein im internationalen Funkwesen ist
uns selbst aufgegeben.’

Nach diesen Erkenntnissen, die wir in der
10jährigen Geschichte des DARC gewonnen ha-
ben, dürfte der Weg in die Zukunft für alle OM
nur der sein, mitzuhelfen an der Festigung jener
Grundlagen, die für unser Weiterleben nötig sind,
und für die Toleranz zu sorgen, die Unstimmig-
keiten im menschlichen Leben harmonisch über-
brücken hilft.“

DL-QTC 10/1960
Berliner Distriktsversammlung

Der Distrikt Berlin ist einer der wenigen Dis-
trikte, der auf Grund seiner geographischen Lage
mehrmals im Jahre Distriktsversammlungen ab-
halten kann. Ein über alle Maßen gutes Verhält-
nis zu Telefunken ließ es zur Tradition werden,
daß diese Versammlungen ständig im Kasino
dieser Firma am Mehringdamm stattfanden. Als
man das neue Verwaltungsgebäude, das Hoch-
haus am Ernst-Reuter-Platz (vormals „Knie“), be-
zog, riß diese Tradition plötzlich ab.

Nachdem die letzte Distriktsversammlung des
Distriktes Berlin – im Juni 1960 – nun erstmals in
dem Kasino des neuen Telefunken-Hochhauses
stattfand, das in der kurzen Zeit seiner Existenz
zu dem jüngsten Berliner Wahrzeichen wurde,
soll hier über diese Versammlung berichtet wer-
den.

Bevor unser Alterspräsident, OM Laaß,
DEØ346, als Vertreter Telefunkens die Ver-
sammlungsteilnehmer an dieser neuen Tagungs-
stätte begrüßte, war schon ein Novum zu ver-
zeichnen. Jedem Teilnehmer wurde eine Mappe
überreicht, die neben technischen Schriften die
Tagesordnung und den OM interessierende Infor-
mationen des Distriktsvorstands enthielt. OM
Laaß ging in seiner Begrüßung dann speziell auf
das neue Gebäude ein, das an einem der Berli-
ner Verkehrsknotenpunkte steht, und konnte viel
Interessantes berichten. Hier ein Beispiel:

Die Personenfahrstühle werden elektronisch
gesteuert, und ihre Türen öffnen und schließen
sich selbsttätig. Das Schließen erfolgt jedoch erst
dann, wenn mehrere Sekunden lang die Licht-
schranke nicht mehr unterbrochen wurde. Die
Türen sind außerdem mit einer Fotozellen-Tast-
einrichtung versehen, so daß sie sich während
des Schließens sofort wieder öffnen, falls in die-
sem Augenblick eine Person zwischen den Türen
ist.

Anschließend gab der Distriktsvorsitzende,
OM Kollmorgen, Bericht über den Verlauf und die
Ergebnisse der Amateurratssitzung in Saarbrü-
cken. Er tat dies allerdings in einer stark gerafften
Form, da die ausführliche Berichterstattung und
die Aussprache darüber auf der Sitzung des er-
weiterten Distriktsvorstands erfolgen soll.

In den anschließenden technischen Referaten
eröffnete OM Dr. Bätz den Reigen mit einem Vor-
trag über die Antennensituation bei den Amateu-
ren. Gestützt auf die Erfahrungswerte verschie-
dener Versuchsreihen richtete er seine Ausfüh-
rungen besonders auf das Bestreben der Ama-
teure nach zweckmäßigen, modernen, kleinen
Mehrbandantennen aus. Als derzeitigen End-
punkt glaubt er die „G4ZU“-Antenne, einen abge-
wandelten Cubical Quad, bezeichnen zu können.
Seine durch Modellzeichnungen an der Tafel er-
gänzten Ausführungen werden manchem Ama-
teur neue Anregungen gegeben haben.

Sodann berichtete OM Pietschmann über die
Fuchsjagd am Himmelfahrtstag und entwickelte
bei seinen Ausführungen Gedanken über die Än-
derung der Ausschreibungen. Seiner Meinung
nach – und mit dieser Meinung steht er nicht al-
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lein da – müsse bei künftigen Fuchsjagden die
Benachteiligung der nichtmotorisierten Teilneh-
mer beseitigt werden. Zur Zeit seien die Diskre-
panzen zwischen den einzelnen Fortbewegungs-
arten zu groß.

In einem abschließenden Vortrag schilderte
OM Marx, wie man mit einfachen Mitteln erfolg-
reich an der 2-m-Arbeit teilnehmen kann. Nach
einer kurzen Erklärung seiner Station ging er auf
die erzielten Ergebnisse ein, führte seine Rufzei-
chenmaschine vor und konnte mit Hilfe von Ton-
bandaufnahmen QSOs bei Aurora u. ä. demons-
trieren.

Seinen Abschluß fand der gelungene Abend
mit der Verleihung der goldenen Ehrennadel an
OM Pietschmann, DL77DP, und OM Kross,
DL7FU, sowie die Verleihung der silbernen Eh-
rennadeln an OM Eichholz, DL7BM, und OM No-
ack, DL7AY. Den Ausgezeichneten auf diesem
Wege nochmals herzliche congrats.

Uns bleibt abschließend nur noch die Äuße-
rung des Wunsches übrig, daß das Kasino des
Telefunken-Hochhauses die neue Traditionsstät-
te der Berliner Distriktsversammlung werden mö-
ge! DL7EQ

Im April-Heft 1961 desIm April-Heft 1961 desIm April-Heft 1961 des DL-QTC ististist DLØBN erstmalig als Berliner Rundspruchstation verzeich-erstmalig als Berliner Rundspruchstation verzeich-erstmalig als Berliner Rundspruchstation verzeich-
net.net.net.

DL-QTC 4/1961
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DL-QTC 2/1961
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DL-QTC 8/1961 Titelbild

DL-QTC 10/1961
Der DARC auf der Funkausstellung Berlin

B e r l i n i s t e i n e R e i s e w e r t !
Dieser aus ganz anderen Motiven heraus gebore-
ne Werbeslogan erfuhr bei der „Deutschen Rund-
funk-, Fernseh- und Phono-Ausstellung 1961“ er-
neut seine Bestätigung.

Nicht nur aus Traditionsgefühl heraus, son-
dern einer Notwendigkeit entsprechend war es
selbstverständlich, daß auf dieser Leistungs-
schau auch der DARC vertreten sein mußte. Da
die Funkausstellung nach dem Kriege erstmals
wieder in Berlin war – ein glücklicher Umstand
ließ sie mit dem 35. Geburtstag des „langen Lu-
latsch“, dem Berliner Funkturm, zusammenfallen
–, lagen die gesamten mit dem Stand zusam-
menhängenden Aufgaben in den Händen der
Berliner OM. Die Verantwortung für die Organisa-
tion dieses Unternehmens trugen DL7DZ,
DL7EQ und DL7FF.

Bei der Gestaltung des Standes mußte von
der Tatsache ausgegangen werden, daß in der
heutigen Zeit mit historischen Verdiensten nicht
mehr viel Eindruck zu machen ist. So wurde das
Gesicht des Standes auf die derzeitige Tätigkeit
der deutschen Funkamateure abgestimmt. Unter
Zugrundelegung des DARC-Werbeblattes ent-

warfen DL7EQ und DL7FF die Standdekoration,
deren Herstellung freundlicher Weise als Paten-
schaft der „Sender Freies Berlin“ übernahm.
Während die linke Seite des Standes sich aus-
schließlich mit der Mitarbeit der Funkamateure
beim IGY befaßte, gab die rechte Standseite
einen Einblick in die Arbeit der blinden Funkama-
teure und zeigte an Hand einer Weltkarte und
darum gruppierter QSL-Karten die Möglichkeiten
des weltweiten Funkverkehrs auf. Den von man-
chen Amateuren so begehrten Diplomen war die
Stirnseite des Standes vorbehalten.

Selbstverständlich kam auch die Technik nicht
zu kurz. So waren neben den Eigenentwicklun-
gen des DARC industrielle Amateurfunkgeräte
der Firmen Geloso, Nogoton, Heathkit, Hamec,
sowie eine Vielzahl von Eigenbauten Berliner
Amateure zu sehen. Auch den Funkamateur in-
teressierende Literatur wurde in einer Vitrine zur
Schau gestellt.

Leider war es nicht möglich, die während der
Ausstellung mit dem Rufzeichen DLØBN unter
dem Sonder-DOK BN61 arbeitende Station auf
dem Ausstellungsstand unterzubringen, da die
verantwortlichen Stellen BCI- und TVI-Störungen
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befüchteten. (Von vielen Besuchern wurde es
außerdem bedauert, daß offenbar die Landes-
postdirektion auch keine Fernmodulationsleitung
zur Verfügung stellen konnte. Red.) Jedoch wur-
de die Station dank der guten Zusammenarbeit
mit dem VFDB an einem so guten Standort unter-
gebracht, daß sie ausgezeichnet arbeiten konnte.
Die Zahl von 1020 getätigten QSOs während der
Ausstellung und die Rapporte von 5 9++ sind ein
beredetes Zeugnis dafür.

An dieser Stelle muß ein besonderes Wort an
die SWLs gerichtet werden, deren überwiegend
ausgezeichnet zusammengestellten Hörberichte
schon während der Ausstellung auf dem Postwe-
ge in Berlin eintrafen und uns sehr viel Freude
bereiteten. Selbstverständlich, daß jeder DE und
SWL als Dank für seine Mitarbeit und Berichte
eine QSL mit dem Sonder-DOK erhält.

Besonders freute es die Berliner, daß zahlrei-
che westdeutsche und ausländische Funkama-
teure den Weg nach Berlin und an den DARC-
Stand fanden. An zwei Abenden war diesen Be-
suchern die Möglichkeit des gemütlichen Beisam-
menseins mit den Berliner Amateuren gegeben.
Dabei fand der erste Abend seine Krönung durch
die Anwesenheit unseres Präsidenten, OM Rap-
cke.

Nachdem die Ausstellung am 3. September
ihre Pforten schloß, kann eine vorläufige, aber
noch keine abschließende Bilanz gezogen wer-
den. Die Wirkung des Standes auf das allgemei-
ne Publikum war außerordentlich groß. So groß,
daß die den Standdienst versehenden OM teil-
weise nicht wußten, wem sie zuerst Rede und
Antwort stehen sollten.

Auch die Resonanz bei Presse und Rundfunk
waren gut. Verschiedene Berliner Tageszeitun-
gen brachten Berichte und der SFB, sowie der
Österreichische Rundfunk übertrugen Reporta-
gen vom DARC-Stand.

Die effektive Mitgliederwerbung begann in
Berlin schon ihre ersten Auswirkungen zu zeigen.
denn die Zahl der Interessenten, die die nach der
Ausstellung bisher durchgeführten OV-Abende
aufsuchte, ist über alle Erwartung groß. In wel-
chem Maße sich diese werbende Wirkung auch
nach Westdeutschland auswirkt, kann von hier
aus nicht gesagt werden. Der Umstand aber, daß
während des Ausstellungsprogrammes des Fern-
sehens im zweiten Programm zweimal der Film
„CQ DX – Funkamateure“ lief, dürfte auch hier ei-
niges erwarten lassen.

.....

So können wir nur abschließend mit dem Re-
frain des Funkausstellungs-Werbeschlagers sa-
gen:

„Wir freuen uns auf ein Wiederseh'n unterm
Funkturm in Berlin“ bei der nächsten Funkaus-
stellung! DL7EQ
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S{S{S{eiteiteit de|m 1. O{de|m 1. O{de|m 1. O{ktobåktobåktobå|r} 1962 gelte|n|r} 1962 gelte|n|r} 1962 gelte|n füfüfü|r} die W{|r} die W{|r} die W{estbåestbåestbå|||rìirìirìi|ne|r} P{|ne|r} P{|ne|r} P{oótäoótäoótä|||mtemtemte|r} die|r} die|r} die neueneueneue|n B{e||n B{e||n B{e|zeichzeichzeich|nu||nu||nu|ngengenge|n.|n.|n.
Aus B{e|Aus B{e|Aus B{e|rìirìirìi|n|n|n SW 29 wõwõwõ|||rãerãerãe B{e|B{e|B{e|rìirìirìi|n 61, B{e||n 61, B{e||n 61, B{e|rìirìirìi|n-W{|n-W{|n-W{itteitteitte|||naunaunau wõwõwõ|||rãerãerãe zu B{e|zu B{e|zu B{e|rìirìirìi|n 26, B{e||n 26, B{e||n 26, B{e|rìirìirìi|n-F{||n-F{||n-F{|réederéederéede|||naunaunau
zu B{e|zu B{e|zu B{e|rìirìirìi|n 41|n 41|n 41 ususus~|w}.~|w}.~|w}.

OV-Rundschreiben Nr. 3/62 (22.03.1962)
Der Deutschland-Rundspruch ist jetzt auch auf 40 m zu hören, und zwar an jedem Sonntag um 11.00
Uhr MEZ auf 7055 kHz von DLØBN.

DL-QTC 11/1962 Titelbild

DLØBN, die Rundspruch- und Eichwellenstation des Distriktes Berlin
(Foto: Telefunken)

DL-QTC 2/1963
Field-Day – Auch in Berlin
Ein Bericht des Teams um DL7JE/p

Am Montag, dem 27. August 1962, entschlos-
sen wir uns am diesjährigen Field-Day teilzuneh-
men. So hielten dann am Dienstag vor Contest-
beginn Klaus (DL7JE), Rainer (DL7CI), Jürgen
(DL7JP) und Rudi (DL7KF) sowie einige SWLs
große Lagebesprechung.

Sprühend voller Tatendrang stürzten wir uns
in die Vorbereitungen, – nicht ahnend, welche
Schwierigkeiten uns noch bevorstanden. Eine

Geloso-Station, Antennen für alle Bänder, ein 1-
kW-Benzinaggregat sowie Zelte und ähnliches
Zubehör wurden beschafft – nicht zu vergessen
die Genehmigung der Berliner Stadt- und Forst-
verwaltung für den Betrieb im Wald. Dann be-
gann am Sonnabend früh um 8 Uhr MEZ der Auf-
bruch. Durch dankenswerte Unterstützung von
Willi (DL7EF) und SWL Achim konnte das Trans-
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portproblem der 5-Zentner-Ausrüstung bewältigt
werden.

Auf dem 96 m hohen Havelberg im Berliner
Grunewald sollten unsere Zelte aufgeschlagen

werden. Unsere Geduld wurde zum ersten Male
auf eine harte Probe gestellt, als wir in die Nähe-
unseres gewählten QTHs kamen. Steile, sandige
Wege setzten der Autofahrt ein jähes Ende. Mus-
kelkraft mußte an Stelle von Motor-PS treten.
Ächzend schleppten wir uns und die Geräte zum
Gipfel.

Eine Bank im Walde wurde zweckentfremdet
zum Stationstisch erkoren. Nachdem wir uns ver-
schnauft hatten, das Kraftwerk brummte, die Ska-
lenlampen leuchteten und scheinbar alles in bes-
ter Ordnung war, stellte ein kluger Kopf fest, daß
ja zum Senden auch Antennen benötigt werden.

Inzwischen waren es noch 20 Minuten bis
Contestbeginn. Nach diversen, vergeblichen Ver-
suchen, die Antennen mit Pfeil und Bogen in die
Bäume zu schießen, kehrten wir zur bewährten
„Steinschleuder-Methode“ zurück. Kaum hing die
Langdraht-Antenne in der Luft, da stürzten wir
uns in das QRM des Wettbewerbs. Ein weiterer
2 × 20-m-Dipol konnte erst nach Beschaffung
eines Anpaßgerätes erregt werden. Zusätzlich
wurde noch eine Groundplane für 10 m und ein
Faltdipol für 20 m errichtet.

Mitten in einem schönen QSO traf uns der
zweite Schicksalsschlag. Das Aggregat gab sei-
nen Geist auf. Wie geölte Blitze schossen drei
OM mit Hammer, Schraubenzieher und Kneifzan-
ge bewaffnet zum Motor. Innerhaln von zwei Mi-
nuten war die defekt gewordene Zündkerze wie-
der fit und – weiter ging die Jagd nach Stationen,
bis nach einer Stunde ein zweiter Kerzendefekt
uns wertvolle Minuten kostete. Die Nacht kam.
Der diesjährige „milde Winter“ machte sich be-
merkbar und so zogen wir uns, nachdem auch
hochprozentige Getränke uns nicht wärmen
konnte, mit der Station in unser Acht-Mann-Zelt
zurück. Der Sender, eine 150-Watt-Glühbirne
und wir dicht beieinander ergaben erträgliche
Temperaturen. DL7CI sammelte während der
Nachtstunden mit seiner „Schlackertaste“
wertvolle Punkte. Rudi, DL7KF, schrieb, bis der
Kugelschreiber heiß lief. Der Rest der Mann-
schaft döste vor sich hin, um, wenn notwendig,
sofort eingreifen zu können; es durfte nicht ver-
gessen werden, dem Motor alle drei Stunden den
Kanister zu reichen. Gebieterisches Geschepper
eines Weckers mahnte uns dann, den Tank zu
füllen.

So verging die Nacht und der Sonntag kündig-
te sich mit einem herrlichen Sonnenaufgang an.
Wärme und Sonnenschein lockten uns mit der
Station ins Freie. Neugierig, teils befremdet be-
trachteten die Spaziergänger unser Treiben mit
neidischen Blicken auf die von uns belegte Park-
bank. Auch unser DV, DL7DZ, und einige OM
des Distriktes ließen es sich nicht nehmen, bei
dem schönen Wetter die Berliner Field-Day-Sta-
tion mit nahrhaften Dingen zu versorgen, die von
der Mannschaft mit großem Hallo freudig ent-
gegengenommen wurden. So kamen wir auch
am Sonntag über die Runden.

Als dann um 17 Uhr MEZ der große Schalter
umgelegt wurde, und wir uns müde und abge-
kämpft betrachteten, hofften auch wir, dem
„Säugling“ unter den Wettbewerbern das Gehen
mit beigebracht zu haben.
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DL-QTC 8/1963 Titelbild

DL-QTC 10/1963
Funkausstellung Berlin

Zum zweiten Male nach Kriegsende wurde die
größte Schau der deutschen Rundfunkindustrie,
der Rundfunkanstalten sowie der Bundespost
und der Interessen- und Fachverbände in Berlin
durchgeführt. Die Berliner Tage waren ein großer
Erfolg, das beweist die stolze Zahl von 417.500
Besuchern. Die großen Leitmotive der diesjähri-
gen Ausstellung rund um den Funkturm waren
das 40jährige Rundfunk-Jubiläum und die Einfüh-
rung der stereophonischen Rundfunkübertra-
gung.

Da heutzutage mit Erinnerungen an die ver-
gangenen Zeiten und dem Herausstellen der Tra-
dition das Publikum kaum noch anzusprechen ist,
war der Repräsentativstand des DARC bewußt
auf die Gegenwart und Zukunft ausgerichtet. Die
Mitarbeit der Funkamateure bei Forschung und
Wissenschaft wurde eindrucksvoll in den Vorder-
grund gestellt. So war es auch nicht weiter ver-
wunderlich, daß viele der Ausstellungsbesucher
durch die naturgetreue Nachbildung des OSCAR
I und die Wiedergabe seiner Original-HI-Kennung
zu einer intensiveren Betrachtung des Standes
der Funkamateure bewogen wurden. Dadurch
aber erfuhren sie etwas über das „Erde-Mond-Er-
de“-Projekt, über Aurora- und Überreichweitenbe-
obachtungen, die Nachwuchsförderung und -aus-
bildung innerhalb des DARC, den mobilen Funk-
sport und am Rande auch etwas über die Grün-
derjahre des Amateurfunks.

Dank der Unterstützung der Firmen Telefun-
ken, Daystrom, Fuba, SEL, Hannes Bauer, Schü-
nemann und des Funk-Technik-Verlages konnten
auch neben der reinen Information Betriebsgerä-
te, Antennen und Fachliteratur zur Schau gestellt
werden. Leider war es aber auch in diesem Jahr
nicht möglich, auf dem Ausstellungsstand eine in
Betrieb befindliche Amateurfunkstation vorzufüh-
ren. Vielmehr mußte die Station DLØBN vom
Ausstellungsgelände abgesetzt betrieben werden
und der Amateurfunkverkehr konnte nur akus-
tisch dargeboten werden.

Durch ihren persönlichen Besuch konnten
sich der Präsident des DARC, DL1QK, und der
erste Vorsitzende, DL3NE, von dem guten Ge-
samtbild des DARC-Standes, der von den Berli-
ner OM erstellt und von dem „DL1PS-Team“ so
ausgezeichnet gestaltet wurde, überzeugen. Im
Rahmen eines Frühschoppens und eines Mee-
tings hatten sowohl OM Schultheiß, als auch OM
Picolin die Möglichkeit, sich mit den Berlinern und
den in Berlin anwesenden OM über große und
kleine Probleme der Funkamateure zu unterhal-
ten.

Der Stand des DARC war werbemäßig zwei-
fellos ein Erfolg. Sicher betrachtet jetzt ein großer
Teil der Ausstellungsbesucher die Funkamateure
von einer noch besseren Seite aus als bisher.

In diesem Zusammenhang möchten wir be-
sonders herzlichen Dank an den SENDER FREI-
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ES BERLIN richten, der durch seine großzügige
Unterstützung die Erstellung des Ausstellungs-
standes in der dargebotenen Form ermöglichte.
Wir möchten auch nicht die namenlosen Berliner
OM vergessen, die den Standdienst und den Be-
triebsdienst an der Station DLØBN versahen.

Als bedauerlich sei am Rande erwähnt, daß
die vom Technischen Referenten des DARC ent-

wickelten Amateurfunkempfänger auf der Aus-
stellung nicht gezeigt werden konnten, da sie bis
zum Schlußtage nicht in Berlin eintrafen.

Sollte die nächste Große Deutsche Funkaus-
stellung wiederum in Berlin durchgeführt werden,
so werden auch die Berliner Funkamateure wie-
der alles ddaran setzen, den DARC würdig zu
vertreten.

OV-Rundschreiben Nr. 8/63 (26.09.1963)
Diebstahl

In der Nacht von Sonntag, dem 8., auf Mon-
tag, den 9. September 1963 ist vom DARC-Stand
auf der Funkausstellung in Berlin ein Telefunken-
Kurzwellenempfänger Typ Kiel, E 127 KW, Werk-
nummer 205024, gestohlen worden. Wurde das

Gerät inzwischen irgendwo angeboten? Sach-
dienliche Angaben, die zur Herbeischaffung des
Empfängers führen können, nehmen die DARC-
Geschäftsstelle, der Distrikt Berlin oder alle örtli-
chen Polizeidienststellen entgegen.

DL-QTC 11/1963 Titelbild

OM Schultheiß (Mitte stehend) besichtigt die Station des DARC auf der Funkausstellung Berlin
(Telefunken Bild)
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DL-QTC 1/1964 Titelbild

Alt und Jung beim Hobby unterm Weihnachtsbaum vereint
(Telefunken-Bild)

Am Mikrofon istAm Mikrofon istAm Mikrofon ist OM Kollmorgen,Kollmorgen,Kollmorgen, DL7DZ.
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DL-QTC 3/1964
Distrikt Berlin

Der Distrikt veranstaltet sein diesjähriges Ham-Fest am Samstag, dem 4. April 1964, im Haus „Lin-
denhof“, Berlin-Schöneberg, Eythstraße 45. Beginn um 20 Uhr; Einlaß ab 19 Uhr. Eintrittskarten zum
Preis von DM 4,00 sind nur bis zum 10. März 1964 bei den Berliner Ortsverbands-Vorsitzenden erhält-
lich.

DL-QTC Nr. 5/64 (Mai 1964)
YL-Ecke

DL7LS hat am 21.2.64 mit noch 26 OM an der Lizenzprüfung teilge-
nommen. Sie gehört zu den Glücklichen, welche nun ein Rufzeichen ha-
ben. Ihre Morsekenntnisse gewann sie durch Teilnahme am Lehrgang in
Berlin-Charlottenburg, der vor einem Jahr begonnen hatte. XYL Ellen war
unter den Teilnehmern die einzige XYL. Nun aber muß sich auch ihr OM
ranhalten, um bald ein Rufzeichen zu erhalten. Drücken wir auch ihm kräf-
tig die Daumen! Unsere XYL Ellen wünschen wir recht viele und schöne
DX-Verbindungen und Freude am Hobby.

Elle|n Ka|Elle|n Ka|Elle|n Ka|ràràrà|||mememe|||rïórïórïó wàwàwà|r} die e||r} die e||r} die e|róteróteróte XYL i|n Be|i|n Be|i|n Be|rìirìirìi|n, die|n, die|n, die lilili|||zezeze|n||n||n|zieziezie|||rôrôrô wõwõwõ|||rãerãerãe !!!

CV-Protokoll 23./24.5.1964
11. Deutschlandtreffen 1965

Mit OV-Rundschreiben Nr. 3/64 vom
19.3.1964 waren die Ortsverbandsvorsitzenden
aufgefordert worden, ihren Distriktsvorsitzenden
bis zum 15. Mai 1964 Vorschläge zu machen. Es
wurde festgestellt, daß dieser Aufruf nirgends ein
Echo gefunden hat. Daraufhin erklärte der DV
Berlin DL7DZ, daß der Distrikt Berlin bereit sei,
das Treffen zu organisieren. Die Versammlung
vereinbarte, die Entscheidung darüber bis zum
Sonntag zurückzustellen.

Der DV Berlin DL7DZ stellt nunmehr den aus-
drücklichen Antrag, das Deutschlandtreffen 1965
in Berlin durchzuführen.

Die Versammlung war sich darüber im klaren,
daß mit einem Deutschlandtreffen in Berlin keine
Mobilveranstaltung verbunden werden könne. Sie
stimmte aber dem Antrag bei 2 Enthaltungen (DV
Bayern-Nord, DV Saar) im Übrigen einstimmig zu
und dankte dem Distrikt Berlin für seine Bereit-
schaft, das nächste Deutschlandtreffen zu veran-
stalten.

CV-Protokoll 3./4.10.1964
Deutschlandtreffen 1965

Der DV Berlin, DL7DZ, gab einen Überblick
über den Stand der Vorbereitungen. Das
Deutschlandtreffen 1965 soll zu Pfingsten in der
Zeit vom 5. bis 7. Juni 1965 auf dem Gelände am
Berliner Funkturm stattfinden und unter dem Mot-
to „40 Jahre Amateurfunk in Deutschland“ ste-
hen. Es wird versucht, den Regierenden Bürger-
meister von Berlin für die Schirmherrschaft zu ge-
winnen. Der Sender Freies Berlin hat bereits sei-
ne Unterstützung zugesagt. Die Tagungsleitung
wird OM B. Garnatz, DL7BG, haben.

Um rechtzeitig eine Vorstellung zu gewinnen,
mit wieviel Teilnehmern ungefähr zu rechnen
sein wird, wird in einem der nächsten DL-QTCs
zur zunächst unverbindlichen Anmeldung aufge-
fordert werden. Auch die endgültigen Anmeldun-
gen sollten möglichst frühzeitig erfolgen, damit
für geeignete Anreisemöglichkeiten und für gute
Unterbringung gesorgt werden kann. Dies gilt ins-
besondere für diejenigen Teilnehmer, die zu ver-
billigtem Preis per Flugzeug nach Berlin kommen
wollen.
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DL-QTC 11/1964
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DL-QTC Nr. 1/65 (Januar 1965)

OV-Rundschreiben 1/95 (26.01.1965)
Gruppenflüge zum Deutschlandtreffen in Berlin

Der Ortsverband Hannover hat sich dankens-
werterweise bereit erklärt, Flug-Gesellschaftsrei-
sen ab Hannover zum Besuch des Deutschland-
treffens in Berlin zu organisieren. Bei mindestens
15 Teilnehmern würde der Hin- und Rückflug nur
DM 59,- (für Kinder bis zu 12 Jahren DM 30,-)
kosten. Hinzukäme noch eine Abwicklungsge-
bühr für Porto, Telefon und sonstige Unkosten
von maximal DM 1,-.

Der volle Flugpreis auf dieser Strecke beträgt
sonst DM 96,-. Davon zahlt allerdings der Senat
der Stadt Berlin DM 28,-, so daß der Flug für den
Einzelreisenden DM 68,- kostet. Die Ersparnis
bei Gruppenflügen würde also mindestens DM
8,- pro Person betragen.

Charterflüge, wie sie von mehreren Ortsver-
bänden angeregt wurden, kommen nicht in Fra-
ge, weil der Berliner Senat dafür keine Zuschüs-
se gewährt, und daher die anteiligen Kosten pro
Reisenden höher lägen als bei Gruppenflügen.

Der Ortsverband Hannover schlägt folgende
Termine vor:

Hinflug Hannover - Berlin am Sonnabend, 5.
Juni 1965, morgens oder vormittags. Das würde
auswärtigen Teilnehmern die rechtzeitige Anreise
nach Hannover ermöglichen, da für die meisten
Teilnehmer die Arbeit wohl erst am vorhergehen-
den Freitagnachmittag beendet sein dürfte, und

deshalb die Anreisezeit für einen Flug am Frei-
tagabend zu knapp wäre.

Rückflug Berlin - Hannover am Montag, 7. Ju-
ni 1965, spät nachmittags oder abends. Auf diese
Weise könnten auch Teilnehmer, die von Hanno-
ver aus weiterreisen müssen, in den meisten Fäl-
len ihren Heimatort rechtzeitig genug erreichen,
um am Dienstag ihre Arbeit dort wieder aufneh-
men zu können.

Die Reisezeit beträgt beim Hinflug ab Hanno-
ver-Hbf. (Haltestelle des Flughafen-Busses) bis
Zentralflughafen Berlin-Tempelhof, einschließlich
Gepäckaufgabe und -rückgabe, zwei Stunden.
Für die Rückreise muß man etwa eine halbe
Stunde mehr ansetzen, weil man sich rechtzeitig
zur Gepäckabfertigung in Tempelhof einfinden
muß. Mit der Bahn braucht man für eine Fahrt an-
nähernd sechs Stunden und muß fast das Glei-
che zahlen, weil es im Eisenbahnverkehr mit Ber-
lin keine Rückfahrkarten gibt.

In Hannover-Langenhagen stehen direkt auf
dem Gelände des Flughafens Dauerparkplätze in
genügender Anzahl zur Verfügung. Die Gebühr
für das Abstellen eines Wagens beträgt DM 1,50
einschließlich Versicherung für jeden angebro-
chenen Tag. Das Parkgelände ist eingezäunt und
steht Tag und Nacht unter Bewachung, so daß
jeder Wagen dort sicher untergestellt werden
kann.
.....
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DL-QTC 8/1965

OV-Rundschreiben Nr. 6/65 (22.06.1965)
Berlin war eine Reise wert

Das hat das diesjährige Deutschlandtreffen den vielen Funkamateuren aus dem In- und Ausland
bewiesen, die zu Pfingsten dem Ruf nach Berlin gefolgt waren. Ihnen werden die festlichen Tage am
Funkturm noch lange in guter Erinnerung bleiben. Das Treffen war für sie alle ein großes Erlebnis. Da-
für sei dem veranstaltenden Distrikt Berlin unter der Leitung seines Vorsitzenden OM Kollmorgen,
DL7DZ, auch an dieser Stelle noch einmal herzlichst gedankt. Über den Verlauf des Treffens wird das
DL-QTC im einzelnen berichten; dem soll hier nicht vorgegriffen werden.
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DL-QTC 8/1965
DE-Prüfung unterm Funkturm – Streiflichter vom DARC-Deutschlandtreffen 1965

Im wahrsten Sinne des Wortes fand eine vom
DARC-Jugendreferat veranstaltete DE-Prüfung
(anläßlich des DARC-Deutschland-Treffens 1965
unter dem Berliner Funkturm statt.

Bereits am Freitagnachmittag trafen die ers-
ten Jugendlichen, SWLs und Lizenzierte, in Berlin
zum großen Meeting der Funkamateure ein. Der
Wettergott fand bei den Tagungsteilnehmern
ausgesprochenen Beifall, und viele Bekannte aus
der SWL- sowie der jetzigen lizenzierten QSO-
Zeit hatten auf den Terrassen des Ausstellungs-
geländes bei strahlendem Sonnenschein ein
herzliches Stelldichein.

Für Sonnabend-Vormittag lud das DARC-Ju-
gendreferat seine SWLs zu einer Aussprache in
einem Nebenraum des Casinos am Funkturm
ein, an der neben SWLs auch Lizenzierte beteiligt
waren. Sie bekundeten damit ihre enge Verbun-
denheit zu unseren Newcomern und deren Pro-
bleme. Wenn auch die Beteiligung nicht sehr
groß war, so fand doch eine angeregte Diskus-
sion statt, die sich für alle Anwesenden positiv
auswirkte. Das gestellte Haupt- und Diskussions-
Thema lautete „QSL-Probleme für SWLs“. Man
sprach über den Wert einer QSL, zeigte verschie-
dene Wege in der Rahmengestaltung einer SWL-
Bestätigungskarte und gab nette Anregungen zu
der sinnvollen Gesamttätigkeit eines Newcomers.
Die angesetzte Diskussionszeit von einer Stunde
reichte bei weitem nicht aus. Nur durch Behand-
lung der wichtigsten Anliegen konnte schließlich
ein Ende gefunden werden. Wie gut unsere
SWLs mit dem DARC-Verbandsgeschehen ver-
wachsen sind, zeigten folgerichtige Aussprachen
in den Gesprächen zwischen den einzelnen New-
comern selbst.

Der Nachmittag des Pfingstsonnabends gab
genügend Zeit zur Besichtigung der Funkama-
teur-Gerätemesse, zu einem Bummel im Funk-
turm-Gelände oder einer erlebnisreichen Stadt-
rundfahrt.

Selbstverständlich fehlten die vielen DARC-
Jugendlichen nicht beim YL-Abend des gleichen
Tages im Casino am Funkturm, zu dem XYL Ella,
DJ3TP („Tante Paula“) eingeladen hatte,

Zum Festakt am Sonntagvormittag im großen
Sendesaal des Senders Freies Berlin gab es
nochmals einen bemerkenswerten Anlaß, der vor
allen Dingen die jugendlichen Teilnehmer aufhor-
chen ließ. In seiner Festansprache unterstrich
Professor Dr. R. Mühleisen (Astron. Institut Tü-
bingen) die Wichtigkeit unserer Funkamateur-

Arbeit besonders durch junge Menschen, die
nicht früh genug gerade an diese Materie heran-
geführt werden könnten.

Etwas verspätet durch die Veranstaltungsfol-
ge saßen erwartungsvoll um 12.00 Uhr die Kandi-
daten der DE-Prüfung in einem Nebenraum des
Casinos. Im Anblick des „Langen Lulatsch“ (Berli-
ner Spitzname für den Funkturm) gingen eine
XYL und fünf OM bei guter Stimmung an die ge-
stellten Aufgaben der Prüfung heran. Sie bestand
aus zwei Teilen (Technik und Hören). Der techni-
sche Prüfungsteil wurde schriftlich durchgeführt,
damit – infolge der gedrängten Zeit – gleiche
Chancen für alle Prüflinge vorlagen. Die CW-Ab-
nahme erfolgte mit dem Tonbandgerät, welches
der Distrikt Berlin zur Verfügung stelle. Assistiert
haben dem gesamten Prüfungsverlauf DJ6VU
und DJ9QC aus dem Distrikt hessen, denen hier
nochmals Dank ausgesprochen wird. Eine an-
schließende Auswertung der Prüfungsergebnisse
durch das Gremium zeigte gute Morse- und zum
Teil sehr gute technische Kenntnisse der Beteilig-
ten. Mit der Betriebstechnik und den organisatori-
schen Fragen stand man im allgemeinen etwas
„auf Kriegsfuß“.

Nachstehend genannte OM haben die DE-
Prüfung bestanden:
Dr. F. G. Weyer OV Hannover
Manfred Mischel OV Detmold
Reinhard Buchheim OV Eutin
Siegfried Krauel OV Berlin-Tiergarten

Das DARC-Jugendreferat gratuliert an dieser
Stelle den frischgebackenen (Funkturm-) DEs.

Am Abend sah man sich erneut zu einer
Tanzveranstaltung (HAM-Fest) in den prächtigen
Räumen des Palais am Funkturm, um mit diesen
oder jenen OM noch ein ausgedehntes Gespräch
zu führen.

Am Vormittag des Pfingstmontags bestand für
die SWLs die Möglichkeit zur Teilnahme an einer
Fuchsjagd des Distriktes Berlin. bald danach war
für viele unserer jugendlichen Tagungs-Teilneh-
mer die Zeit zum Aufbruch gekommen. Man fuhr
in alle Teile des Bundesgebietes zum Heimat-
QTH zurück. Neue Freundschaften sind ge-
schlossen, alte erneuert und gewonnene Eindrü-
cke des DARC-DL-Treffens 1965 werden an die
daheimgebliebenen OM weitergegeben.

Wenn wir uns nun in zwei Jahren erneut tref-
fen, bleibt zu wünschen, daß weitere SWLs inzwi-
schen die Amateurfunklizenz erworben haben
und wiederum Newcomer zu uns gestoßen sind.



1960-1969

96

OV-Rundschreiben 7/65 (28.07.1965)
„Das Berlin-QTC“

ist keine Konkurrenz zum DL-QTC, sondern die Festschrift, die der Distrikt Berlin zum diesjährigen
Deutschlandtreffen herausgegeben hatte. Bei den Tagungsteilnehmern hat dieses Heft großen Beifall
gefunden. Es wird aber vielleicht auch diejenigen interessieren, die zu Pfingsten nicht nach Berlin kom-
men konnten. Die restlichen Exemplare werden deswegen hiermit an die Ortsverbände verteilt.

BZ (5.4.1966)
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DL-QTC 1/1967
Wechsel im Berliner Distriktsvorstand

OM Kollmorgen, DL7DZ, hat sein Amt als Vor-
sitzender des Distrikts Berlin am 9.11.1066 we-
gen beruflicher Belastung niedergelegt. Die DV-
Geschäfte hat daraufhin sein gewählter Vertreter
OM Voigt, DL7HI, übernommen.

Für seine verdienstvolle Tätigkeit als DV Ber-
lin sei OM Kollmorgen auch an dieser Stelle noch
einmal herzlich gedankt. Er hatte das Amt über
zehn Jahre inne und war damit zum „dienstälte-
sten“ DV geworden. Sein Wirken erstreckte sich

dabei nicht nur auf den Distrikt Berlin, sondern
galt darüber hinaus auch immer dem gesamten
Club. Erwähnt seien hier nur die Berliner Funk-
ausstellung, an denen sich der DARC unter Lei-
tung von DL7DZ beteiligte, und das von ihm ar-
rangierte unvergessene Deutschlandtreffen 1965
in Berlin. Die besten Wünsche des Clubs beglei-
ten OM Kollmorgen auf seinem weiteren Lebens-
weg.

Auf B{et|Auf B{et|Auf B{et|råibåråibåråibå|n des a|m 28.2.67|n des a|m 28.2.67|n des a|m 28.2.67 neugeneugeneuge|||wýhltewýhltewýhlte|n|n|n DistDistDist|||réktsréktsrékts~|~|~|vïòóitvïòóitvïòóit|||zezeze|||ndendende|n Rudi Ha|m||n Rudi Ha|m||n Rudi Ha|m|mememe|r},|r},|r}, DL7AA,,,
e|e|e|ntstantstantsta|||ndndnd i|mi|mi|m ApApAp|||rélrélrél 1967 das1967 das1967 das MitteiluMitteiluMitteilu|||ngsbìattngsbìattngsbìatt des Distriktesdes Distriktesdes Distriktes Be|Be|Be|rìirìirìi|n|n|n wéedewéedewéede|r|r|r} !} !} !

Berlin-MB Nr. 2 (Mai 1967)
Allerlei aus dem „Berliner Distriktsbüro“

Wie schon im MB Nr. 1 kurz erwähnt, hatte
der Wahlausgang vom 28.2.67 zur Folge, daß
das von 1950 – 1960 bereits bestandene Di-
striktsbüro wieder eröffnet werden mußte. Eine
andere Möglichkeit war nicht gegeben, wenn der
Vorstand arbeits- und funktionsfähig bleiben woll-
te. Nicht nur von der Warte einer zentral gelenk-
ten Verwaltungsstelle aus gesehen ist so ein Bü-
ro notwendig. Der DV, der immer aktiv sein soll,
braucht alte Vorgänge, Vereinbarungen und Be-
sprechungen mit Behörden, OVVs wollen Unter-
lagen einsehen, weil der Vorgänger spontan sein
Amt zur Verfügung gestellt hat, und letzten Endes
ist der OM da, der in der Eile die Anfangszeit und

den Treffpunkt der Fuchsjagd vergessen hat.
Ganz zu schweigen von den zahlreichen Anrufen
interessierter Leute nach Namen und Sprech-
stunden der OVVs. Die Verwaltungsarbeit im Dis-
trikt ist nun mal ein notwendiges Übel und jeder
OM sollte im Interesse unseres Hobbys dazu bei-
tragen, diese durch Beachtung der wenigen ge-
schriebenen und ungeschriebenen Amateurge-
setze auf ein Mindestmaß zu reduzieren. Letzten
Endes kommt es ihm selbst wieder zugute. Im
folgenden wollen wir über einige Neuigkeiten aus
dem Distriktsleben berichten, da das Büro so
langsam Gestalt und Form annimmt.
.....

40. Lizenzprüfung für Funkamateure
Das Distriktsbüro hat nach persönlicher Rück-

sprache mit dem Koordinator des DE/DL-Lehr-
ganges, OM Donath, am 11.4.67 der LPD-Berlin
vorerst 13 Prüflinge für den 8. und 9.5.67 gemel-
det. Dazu kommen noch 3 Wiederholer in Tech-
nik -Klasse A-, außerdem liegen bei der LPD-Ber-
lin 4 direkt eingereichte Anträge vor. Insgesamt
werden also in 2 Tagen 20 Lizenzanwärter ge-
prüft.

Eine inzwischen abgenommene DE-Prüfung
im Lehrgang, die in gewisser Hinsicht Aufschluß

über die erlangten Kenntnisse geben sollte, er-
gab das magere Ergebnis von nur 16 bestanden
bei 40 OM. Der Kursus läuft am 25.5. aus, er hat
damit etwas mehr als ein halbes Jahr gedauert.
Da sich dann noch ein großer Teil der OM zur Li-
zenzprüfung melden wird, wird der Verbindungs-
beauftragte zur LPD versuchen, für diese OM An-
fang Juni noch eine Prüfung anzusetzen. Über
weitere Fragen der DE/DL-Ausbildung zentral
durch den Distrikt wird unser DV den OVVs ent-
sprechende Vorschläge unterbreiten.

Berlin-MB Nr. 3 (Juni 1967)
20 Jahre DARC Berlin

Am 31. Mai ds. Js. veranstaltete der Distrikts-
Vorstand aus dem Anlaß des 20-jährigen Jubilä-
ums einen „Altherren-Abend“ an welchem 25
echte Oldtimer, fast alle Mitglieder des erweiter-
ten Vorstandes, die DX-Gruppe und Mitglieder
aus dem Gründungsjahr 1946/47 teilnahmen. Der
Abend verlief nett und harmonisch, und es konn-
ten viele Erinnerungen alten und neueren

Datums ausgetauscht werden. Es kamen viele
OM, die man sonst sehr selten auf Veranstaltun-
gen zu sehen bekam. OM C. Frei, DL7BF, sorgte
mit seinen Tonbandaufnahmen für weitere Unter-
haltung. OM Preuße, DL7HU, zeigte interessante
Farb-Dias der DX-Gruppe und außerdem wurde
viel fotografiert, damit für zukünftige Club-Ereig-
nisse weitere Erinnerungen vorhanden sind. OM
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Erbe vom VFDB überbrachte vorher die Grüße
seines Verbandes, und OM Hansen aus Kiel
übermittelte uns telefonisch die Glückwünsche

der Geschäftsstelle. Das Telegramm unseres
Präsidenten, welches leider etwas spät eintraf,
hatte folgenden Wortlaut:

Herzliche Grüße allen Teilnehmern der 20-Jahrfeier des Distriktes Ber-
lin verbunden mit den besten Wünschen für eine weitere erfolgreiche
Arbeit im Dienste des Amateurfunks!

Schultheiss, Präsident des DARC

Als Gast aus dem Ausland konnten wir OM Bob, VP5RB, ex DL4QR, begrüßen, der uns in engli-
scher und deutscher Sprache etwas über die Turks-Inseln und über seine weitere Tätigkeit berichtete.
Der RIAS brachte während der frühen Morgenstunde des 31.5. ein 4-Minuten-Interview mit dem DV,
ebenfalls aus Anlaß des 20. Geburtstages des DARC-Berlin, jedoch unser großes Stiftungsfest werden
wir als Hamfest während der Funkausstellung veranstalten.

OV-Rundschreiben Nr. 5/67 (23.05.1967)
Neue DVO in Berlin noch nicht in Kraft

Die neue Verordnung zur Durchführung des
Gesetzes über den Amateurfunk, vom 13. März
1967, gilt im Land Berlin leider noch nicht. Dort ist
noch die alte DVO in Kraft.

Diese bedauerliche Tatsache ist damit erklärt,
daß in Berlin erst noch eine Übernahmeverord-
nung vom 09.01.1967 (siehe § 21 der neuen
DVO) durch Beschluß des Berliner Abgeordne-

tenhauses eingeführt werden muß. Das war aber
bisher nicht möglich, weil das Abgeordnetenhaus
wegen der Wahlen in Berlin längere Zeit nicht ge-
tagt hat. Außerdem sind in Berlin noch immer die
Einspruchsfrist der Alliierten und andere aus der
Lage Berlins resultierende Argumente zu berück-
sichtigen. Der Berliner Distriktsvorstand ist je-
doch bemüht, die Dinge zu beschleunigen.
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Berlin-MB Nr. 7 (November 1967)
Aus dem Distriktsbüro

Der Verbindungsbeauftragte zur LPD gibt folgende Änderungen der deutschen Amateurfunkstellen,
soweit sie sich auf Berlin beziehen, bekannt:

Neuerteilungen:.....
DC7AA Gliesch, Joachim 1-45, .....
DC7AB Böhme, Axel 1-37, .....
DC7AC Casper, Gerhard 1-20, .....
DC7AD Schulz, Günter 1-46, .....
DC7AE Schurig, H. Joachim 1-30, .....

S{S{S{oíitoíitoíit gibôgibôgibô es s~es s~es s~eiteiteit de|m 19.9.1967 auch i|n Be|de|m 19.9.1967 auch i|n Be|de|m 19.9.1967 auch i|n Be|rìirìirìi|n Fu||n Fu||n Fu|nkankanka|||mateumateumateu|||rårårå mit de|r} Li|mit de|r} Li|mit de|r} Li|zezeze|n||n||n|zklasszklasszklass~e~e~e C...

Tagesspiegel 05.01.1968

Berliner Morgenpost 05.01.1068
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Berlin-MB Nr. 14 (August 1968)

Ein Club-Heim für den Distrikt Berlin

Anfang Juli fand eine interne Aussprache des
Gesamtvorstandes des Distriktes Berlin des
DARC statt. Es waren alle Ortsverbände vertre-
ten und 5 von den 8 Vorstandsmitgliedern. Das
Diskussionsthema lautete: Ein Club-Heim für den
Distrikt Berlin. Die Aussprache verlief in einer ein-
maligen Einmütigkeit. Jeder der Anwesenden war
davon überzeugt, daß die Schaffung eines Club-
heimes für den Distrikt Berlin ein Ziel und eine
Aufgabe für alle Mitglieder unseres Distriktes sein
müßte, die an einer Erhaltung und Entfaltung des
Clublebens interessiert sind. Der Gedanke an
sich ist nicht neu, denn in vielen Städten Europas
und in der Bundesrepublik existieren bereits
Club-Heime, die sich großer Beliebtheit erfreuen.
Bei meinen mehrmaligen Dienstreisen nach Wien
z.B. fand ich stets herzliche Aufnahme im Club-
Heim unserer österreichischen Freunde.

Wenn ein Club-Heim an sich schon eine feine
Sache ist, so erfordert die besondere Lage Ber-
lins – auch aus repräsentativen Gründen – die
Schaffung einer solchen Einrichtung, denn die
Zahl der in- und ausländischen Besucher nimmt
ständig zu.

Wie sollte ein Club-Heim aussehen, was sollte
es enthalten, und wo sollte es sich befinden? Die-
se drei Fragen haben etwa folgende Antworten
ergeben:

Eine Altbau-3- bis 4-Zimmer-Wohnung über
100 qm Größe oder entsprechend ausbaufähige
(Gewerbe-) Räume, Antennenaufbau-Möglich-
keit, möglichst zentral gelegen. Darin ist unterzu-
bringen: ein kleines Büro, Ausbildungsraum, Ver-

sammlungsraum, kleiner Empfangsraum, eine Bi-
bliothek und u.U. ein kleines Labor mit Werkstatt,
und als Wichtigstes die Clubstation.

Wie läßt sich ein solches Club-Heim finanzie-
ren? Das ist die Kardinalfrage, die uns viel Kopf-
zerbrechen bereitet. Wir sind in der glücklichen
Lage, über ein positiv verlaufenes Telefonge-
spräch mit dem 1. Vorsitzenden des DARC, OM
Picolin, berichten zu können. Es wurde uns eine
„voraussichtlich sicher zu erwartende finanzielle
Unterstützung“ für unser Vorhaben zugesagt. Ob-
wohl keine „absoluten Zahlen“ genannt werden,
gilt es als sicher, daß es sich bei der in Aussicht
gestellten Unterstützung nur um eine Art Zu-
schuß handelt, keinesfalls um die Gesamtfinan-
zierung unseres Vorhabens. Denn auch hier gilt –
wie wohl überall im Leben – der wohlbekannte
Spruch: „Hilf Dir selbst, so hilft Dir ...“, nun: in die-
sem Falle eben der Club.

Ich bin ziemlich sicher, daß wir über die finan-
ziellen und materiellen Anfangsschwierigkeiten
durch eine einmalige Spendenaktion (die müßten
wir vielleicht ohnehin auf alle Fälle abrollen las-
sen) spielend hinwegkommen würden. Was die
materielle Seite angeht, haben wir ja in den an-
läßlich der letzten Funkausstellung von nur weni-
gen OM geleisteten enormen Vorarbeiten ein
leuchtendes Beispiel. Bekanntlich verursacht
aber solch eine Institution wie die eines Club-
Heimes l a u f e n d e fixe Kosten, die auch
dann noch – und immer wieder – aufzubringen
sind, wenn die erste Begeisterung verflogen ist.
Und diese laufenden fixen Kosten dürften – ganz
gleich, wie hoch die vom Club in Kiel gewährte
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Unterstützung ausfällt – nicht zu gering veran-
schlagt werden, wenn aus dem Ganzen etwas
Vernünftiges werden und bleiben soll. Und doch
müßten sich auch diese finanziellen Schwierig-
keiten spielend meistern lassen, wenn in unse-
rem hochwohllöblichen Verein von Individualisten
(oder meinte ich nicht doch etwa „Idealisten“?) et-
was mehr Korps-Geist herrschte! Der Distrikt
Berlin zählt über 600 Mitglieder, und unser schö-
nes Hobby ist an sich gerade nicht billig. Sollte es
da wirklich nicht möglich sein, jeden Monat –
wohlgemerkt freiwillig, ohne Bettelei oder Mah-
nung oder gar Hinterherlaufen – etwa die Hälfte
der Zahl unseres Mitgliederbestandes in DM zu-
sammenzubekommen? Jeder „bessere Verein“,
der etwas auf sich hält, verfügt über solch ein Do-

mizil und ist mit Recht stolz darauf. Und uns soll-
te so etwas nicht möglich sein? Oder sind wir
vielleicht doch nicht zu den sogenannten „besse-
ren Vereinen“ zu rechnen?

So ergeht an Sie alle, XYLs, YLs und OM, der
Appell: Überlegt in Euren Ortsverbänden, ge-
meinsam mit Euren OVVs, und macht Vorschlä-
ge, wie wir dieses Ziel gemeinsam erreichen kön-
nen, zu dem wohl jeder von uns – so glaube ich –
innerlich ja sagen müßte:

Ein Club-Heim für den Distrikt Berlin

H. Timmermann, DL7AX

DL-QTC 3/1969
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DL-QTC Nr. 4/69 (April 1969)

Amateur-Fernsehen
Von DL7EU, Peter C. Faehre, Berlin 20, Plathweg 10a
Erste öffentliche Amateur-TV-Vorführung in Berlin

Am 23.2.1969 fand im Jugendheim Wichern-
straße in Spandau eine öffentliche Veranstaltung
des OV Spandau statt, auf der dem interessierten
Publikum ein Querschnitt durch die verschiede-
nen Sachgebiete unseres Hobbies geboten wur-
de. In 4 Räumen waren untergebracht: 1 Station
für 10, 15, 20 Meter SSB, 1 Station 40/80 Meter
SSB, 1 Station 144 MHz AM, 1 Station 20 Meter
RTTY, eine Geräteausstellung, eine Ausstellung
interessanter QSL-Karten, diverse Diplome und
als Clou des Tages wurde alle Stunde von 11.00
bis 17.00 auf dem Bildschirm eines normalen TV-
Gerätes ein Amateur-TV-Programm vorgeführt.
Die TV-Empfangsanlage bestand aus einer 24-
El.-Antenne und einem auf 435 MHz umgetrimm-
ten UHF-Converter. Das Studio befand sich etwa
2½ km entfernt bei DL7IK, die Sendeanlage setz-
te sich aus einer Caramant-Camera und einem
Selbstbau-TX zusammen, die Antenne hatte 14
Elemente. Die Caramant produzierte ein Signal
auf Kanal 2, der TX mischte auf 435 hoch und in
der PA war eine RS 1009. Modulation (Ton) auf
144.

Leider war ein Drehen der TX-Antenne nicht
möglich, immerhin wurde das Signal trotz fal-
scher Richtung 28 km entfernt noch verrauscht

aufgenommen. Im Ausstellungsraum war das
Bild in ufb Qualität zu sehen, was das Publikum
ungemein verblüffte, man hatte wohl erwartet, ein
schemenhaftes Bild primitiver Scherenschnitte
oder dgl. zu sehen.

Die Veranstaltung, die in enger Zusammen-
arbeit mit dem Bezirksamt der Stadt Spandau
durchgeführt wurde, war ein ungeheurer Erfolg.
Es ist sehr schwer zu schätzen, da die meisten
Räume fast immer voller Besucher waren, aber
über 500-600 waren es in der ganzen Zeit sicher-
lich, viele OM darunter aus ganz Berlin, aber
auch vom Amateurfunk Unbelastete aller Alters-
gruppen kamen in Scharen. Presse und Rund-
funk ließen sich die „Delikatesse“ auch nicht ent-
gehen und der zuständige Stadtrat war so be-
geistert, daß er dem OVV, DL7IK, spontan eine
noch größere Bereitschaft zur Unterstützung des
OV Spandau zusagte.

Dem gesamten Team der Spandauer OM, die
in harter Arbeit diese Schau auf die Beine stellten
und deren Verdienst der Erfolg ist, möchte der
OVV auf diesem Wege noch einmal herzlich dan-
ken.
.....

7EU

Schirmbild einer Amateur-Fernseh-Sendung anläßlich einer Ausstellung des OV Berlin-Spandau
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BZ (24.02.1969)
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Berlin-MB Nr. 20 (April 1969)
Brauchen wir in Berlin überhaupt einen Distriktsvorstand?

Wozu solch eine komische Frage, werden ei-
nige Leser unseres MB erstaunt feststellen, aber
diese Frage wurde gestellt und spukt tatsächlich
in einigen Kreisen unseres Distriktes als Ge-
sprächsthema herum!

Anläßlich eines OV-Abends glaubte ein Berli-
ner OVV sich befugt, diese Frage vor seinen OV-
Mitgliedern offiziell aussprechen und seine per-
sönliche Meinung den Zuhörern zu unterbreiten.
Mit dieser Form der Meinungsbeeinflussung hat
sich dieser OVV einen entschiedenen Verstoß
gegen die Satzung des DARC geleistet.

Als Vorsitzender unseres Berliner Distrikts ist
es meine Pflicht, gegen derartige Entgleisungen
das Wort zu ergreifen. Da der Themenkreis der
obigen Fragestellung alle Mitglieder unseres Dis-
trikts angeht, erlaube ich mir als DV – besonders
denjenigen, die es betrifft – über unser Berlin-MB
die gebührende Antwort zu erteilen.

Nach der Satzung des DARC hat der DV die
Interessen der Mitglieder seines Distrikts nach
„Oben“ zu vertreten, und gleichzeitig die Interes-
sen der Clubleitung nach „Unten“. Daß mit
„Oben“ die gesamte Clubleitung (Präsident, ge-
schäftsführender Vorstand, Geschäftsstelle, die
Fachreferate und der AR) gemeint sind, ist
selbstverständlich.

Mit „Unten“ sind die verschiedenen Ortsver-
bände, die Arbeitsgruppen und die Mitglieder im
einzelnen gemeint. Das dem DV und seinen bei-
den unmittelbaren Mitarbeitern durch die Wahl
der Ortsverbands-Vorsitzenden übertragene
Mandat gilt satzungsgemäß für 2 Jahre. Abwahl
und Mißtrauensanträge sind demnach nur über
die OVVen möglich.

Da in Berlin durch die besondere Lage unse-
rer Stadt sich viele Dinge anders entwickelten als
im Bundesgebiet, sind Parallelen im DARC nicht
verwunderlich. Nach der Meinung vieler OM wäre
Berlin eigentlich ein riesiger Ortsverband. Da je-
doch Berlin laut Satzung und Organisationsplan
des DARC ein Distrikt darstellt, stoßen hier die
Kompetenzen zwischen dem Distrikts-Vorstand
und den Ortsverbänden eng und hart aufeinan-
der. Für uns Berliner ist es daher eine Frage von
grundsätzlicher Bedeutung, ob das Clubleben
sich großstädtisch entwickeln und entfalten kann,
oder ob es auf Kleinstadt- oder Provinzniveau
herabsinkt! Können wir es uns überhaupt bei der
bereits hinter uns liegenden und noch ständig be-
stehenden Abwanderung hervorragender Fach-
kräfte leisten, das Clubleben in 11 Teile zu tei-
len?

Die Antwort des oben erwähnten OVV, die er
seinen Mitgliedern während des OV-Abends vor-
trug, lautete: Wir brauchen überhaupt keinen Dis-
trikts-Vorstand, wir haben unsere 11 Ortsverbän-
de und jeder Ortsverband arbeitet für sich allein!
Für meine Begriffe ist die Verhaltensweise dieses

OVV als clubschädigend zu betrachten, und ich
bin gespannt, welches Echo dieser Alleingang bei
den Mitgliedern in Berlin auslösen wird.

Es gibt demnach OM, die ihre OV-Kompeten-
zen wie Gralshüter verteidigen und keinen Weit-
blick für die dringend notwendige weltstädtische
Entwicklung unseres Clublebens besitzen. Sie
pochen auf die sture Beachtung der Satzung
durch den Distrikts-Vorstand und richten sich im
eigenen OV oft nicht danach. Sie verlangen vom
DV eine offene Geschäftsführung und Bekannt-
gabe internster Dinge, sie selbst hüten jedoch
OV-Geheimnisse oft bis zum letzten. Für sie ist
der Distrikts-Vorstand nichts weiter als der Prü-
gelknabe, der Laufburschenarbeit zu verrichten
hat, und nur dann zu reden hat, wenn er danach
gefragt wird!

Daß der im Februar ds. Js. neubestätigte alte
Distriktsvorstand sich eine derartige Behandlung
nicht bieten lassen kann, dürfte sich in der Zwi-
schenzeit herumgesprochen haben. Wenn den
Vorstandsmitgliedern das Lebensalter und die
Zugehörigkeit zum früheren DASD von einigen
Besserwissern als Übelstand angelastet wird, so
ist das gelinde gesagt eine Beleidigung. Außer-
dem ist es müßig, etwa die Schuld bei den wie-
dergewählten Vorstandsmitgliedern dafür zu su-
chen, daß sich bei der letzten DV-Wahl keine
Gegenkandidaten gestellt haben.

Die jetzt im Amt befindlichen Vorstandsmit-
glieder haben sich weder vor zwei Jahren noch
jetzt um ihren Posten im Distrikt gerissen, auch
werden sie es in Zukunft nicht tun. Lediglich ein
tief verwurzeltes Verantwortungsgefühl hatte sie
bewogen, die Ämter im Distrikt erneut zu über-
nehmen. Wenn auch für uns in Berlin nicht alle
dort geschilderten Voraussetzungen zutreffen
mögen, so sei doch allen Nörglern das Studium
der Seite 249 im letzten DL-QTC empfohlen.

Außerdem hat der z. Zt. amtierende DV in der
Ausübung unseres Hobbys auf sämtlichen Bän-
dern wohl hundertfach bewiesen, daß er nicht
zum alten Eisen gerechnet werden kann! Trotz-
dem sind wir bereit, jederzeit vorzeitig unsere
Ämter zurückzugeben, nämlich dann, wenn kein
Vertrauensverhältnis mehr vorhanden ist!

Dies könnte der Fall sein, wenn eine Mehrheit
unserer Berliner Mitglieder die Einrichtungen und
Arbeit des jetzigen Distrikts-Vorstandes ablehnen
würde. Deshalb ist es jetzt an der Zeit, daß die
Mitglieder des Distrikts Berlin ein für alle mal eine
Entscheidung darüber fällen müßten, ob die Dis-
triktsarbeit gewünscht und honoriert wird, oder
nicht.

Im Bedarfsfall könnten ohne weiteres Zustän-
de von vor 1967 wieder eingeführt werden!

Zu Schaffung klarer Verhältnisse fordere ich
deshalb a l l e Mitglieder des Distrikts Berlin zu
einer regen Teilnahme am nächsten Distrikts-
Meeting auf. Sollten Sie aus zeitlichen Gründen
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das Meeting nicht besuchen können, so bitte ich,
gegebenenfalls um eine schriftliche Äußerung zu
diesem Thema. (Postkarte genügt)

Es grüßt Sie Ihr Distrikts-Vorsitzender
Rudi Hammer, DL7AA

Erster OVV mit C-Lis in Berlin
wurde DC7BD im OV Tiergarten. Wir gratulieren und wünschen eine erfolgreiche Tätigkeit !

Berlin-MB Nr. 24 (Oktober 1969)
1. Berliner 2-m-Mobilwettbewerb Abschlußbericht

Am Start zu diesem Wettbewerb, der am
14.9.1969 im Nordwesten Berlins ausgetragen
wurde, fanden sich 19 Mobilstationen ein, von
denen im Verlauf der Veranstaltung jedoch zwei
ausschieden. Effektiv standen also 17 Teilneh-
mer (davon nur 4 mit C-Lis) das Rennen durch.

Der Wettbewerb gliederte sich in zwei QSO-
Runden, die von einer Anzahl Sonderaufgaben
umrahmt wurden.

Den Teilnehmern waren feste Standorte zuge-
wiesen worden, die durch einen Kontrollbuchsta-
ben bezeichnet waren. Der jeweilige Standort war
in einer Karte eingezeichnet und anhand eines
mitgegebenen Fotos mußte jeder OM erst seinen
Kontrollbuchstaben suchen. Dieser war auf dem
Kopf einer Reißzwecke aufgemalt, die an den
vorgesehenen Standorten versteckt angebracht
war. So war es der Leitstation DC7AS/m möglich
festzustellen, ob auch jeder OM tatsächlich den
ihm zugewiesenen Platz eingenommen hatte.

Der Kontrollbuchstabe wurde neben dem übli-
chen Rapport und der Startnummer in der ersten
QSO-Runde zwischen den Teilnehmern ausge-
tauscht. Jedes QSO ergab einen Punkt. Wer alle
Wettbewerbsstationen gearbeitet hatte, konnte
nun Startnummern und Kontrollbuchstaben so
ordnen, daß sich (als Lösung der Sonderaufgabe
D) der bekannte 'Werbeslogan' „Die Brücke zur
Welt“ ergab. Für die richtige Lösung dieser Son-
deraufgabe wurden maximal 5 Punkte angerech-
net.

In einer später folgenden zweiten QSO-Runde
wurde den Teilnehmern die Aufgabe gestellt,
ihren Partnern den eigenen Standort so exakt zu
beschreiben, daß der Partner diesen in seine
Karte einzeichnen konnte. Für jedes QSO in die-

ser Runde gab es zwei Punkte und für jeden rich-
tig eingezeichneten Standort des Partners noch-
mals maximal drei Punkte.

Um die QSO-Runden pünktlich zur vorge-
schriebenen Zeit zu beenden und um weiteres
unerlaubtes Punktesammeln zu verhindern, gab
die Leitstation am Ende jeder QSO-Runde für die
Dauer von wenigen Sekunden ein Stichwort
durch („Amateurfunklizenz“, „Troposphäre“), für
deren richtige Aufnahme jeweils 10 Punkte gut-
geschrieben werden konnten.

In den Wettbewerb wurden noch eine Reihe
von Sonderaufgaben eingestreut. Die richtigen
Lösungen für einige dieser Sonderaufgaben lau-
teten:

A) DL7- und DC7-Lizenzen: Insgesamt bisher
479 Lizenzen ausgegeben (lt. LPD-Berlin)
B) Der Namenspatron des Lokals in der Nähe
des Standortes, der „Alte Fritz“, wäre heute 257
½ Jahre alt.
F) Das Leistungsverhältnis der beiden Stationen
mit 10 bzw. 2,5 Watt HF beträgt 6 dB.
G) Nach der Induktivität einer Spule zu fragen,
die so eng gewickelt ist, daß Kurzschluß zwi-
schen den Windungen zu erwarten ist, war zwei-
felsohne eine Fangfrage! Trotzdem wurde außer
der Antwort „Kurzschluß“ auch noch die Angabe
0,77 µH als richtig gewertet.

Mit der Sonderaufgabe E wurden die Teilnehmer
aufgefordert, einen lustigen, den Amateurfunk be-
treffenden Zweizeiler zu zimmern, der mit dem
Kontrollbuchstaben beginnt. Nicht schlecht hat
uns gefallen:

„Nach Contesten, gleich welcher Art,
wird hinterher mit Kritik nicht gespart“

(DL7EM)

Wir hoffen allerdings, daß dies für den 1. Ber-
liner 2-m-Mobilwettbewerb nicht zutrifft (obwohl
sich die Veranstalter darüber klar sind, daß Ein-
zelheiten noch verbesserungsbedürftig sind).

Am Schluß des Wettbewerbs mußten die
Contest-Logs beim Mobilfuchs DL7JT/m abgege-
ben werden. Diese unerwartete Aufgabe war er-
forderlich, um eine schnelle Abgabe der Logs zu
erreichen und um den gegenseitigen Austausch

von Ergebnissen der Sonderaufgaben nach Mög-
lichkeit zu erschweren. Zwei Teilnehmer haben
die Peilaufgabe leider nicht bewältigt. In der Nähe
des Mobilfuchses trafen sich dann die Teilneh-
mer im Insel-Restaurant Eiswerder (mit XYLs
und Harmonischen etwa 50 Personen), um bei
einem Bockwurstessen Contest-Nachlese zu hal-
ten.
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Das ‘amtliche Ergebnis’ (in der Reihenfolge Platz, Call, Wettbewerbspunkte und der EMC für die Mobil-
plakette vorgeschlagene Punkte) lautet:

1. DL7EM 103 9 9. DL7PM 76 2
2. DL7IE 101 8 10. DL7HZ 74 2
3. DC7AD 98 6 11. DL7NF 73 2
4. DL7GQ 96 5 12. DL8EW 64 2
5. DL7ON 96 5 13. DL7CO 63 2
6. DC7BH 89 3 14. DL7HU 62 2
7. DL7DO 84 2 15. DL7DW 60 2
8. DC7BZ 84 2 16. DC7BD 52 2

17. DL7LF 51 2

Allen Teilnehmern und allen Freunden, die mich
bei der Durchführung des Wettbewerbs unter-
stützt haben, sage ich meinen besten Dank, be-
sonders auch OM Herbert ('Theo') Wolff, DL7JT,
der mir beim Verfassen der Ausschreibungsbe-
dingungen und als Mobilfuchs half und der die
Contestauswertung als vom DV ernannter Mitver-
anstalter praktisch allein vorgenommen hat.

Inzwischen sind die ersten Vorbereitungen für
einen weiteren Mobilwettbewerb im Frühsommer
1970 schon im Gange, HI. Ich würde mich freu-
en, dann neben mancher neuen Mobilstation
auch wieder die Mitstreiter vom 14.9.1969 unter
den Teilnehmern begrüßen zu können.

Mit VY 73, Ihr Alex, DC7AS

OV-Rundschreiben Nr. 8/69 (25.09.1969)
DL7BG wurde Ehrenmitglied

Am 13. September 1969 hat der Präsident DL1QK
im Rahmen einer Feierstunde des Distriktes Berlin OM
Bruno Garnatz, DL7BG, zum Ehrenmitglied des DARC
ernannt.

Damit sind die außerordentlichen Verdienste gewür-
digt worden, die OM Garnatz sich sowohl im früheren
DASD, als auch später im DARC um den deutschen
Amateurfunk erworben hat. Wie wohl kein anderer ist
OM Garnatz jahrzehntelang für die deutsche Funkama-
teurbewegung tätig gewesen. Sein Name und sein Wir-
ken werden untrennbar damit verbunden bleiben.

Die Ehrenmitgliedschaft war ihm bereits im Frühjahr
bei der Hauptversammlung 1969 durch Beschluß der
Clubversammlung verliehen worden. Sein Name hatte
aber im Protokoll aus verständlichen Gründen nicht ge-
nannt werden können. Jetzt braucht aber kein Geheim-
nis mehr daraus gemacht zu werden.

Auch die Geschäftsstelle gratuliert OM Garnatz auf
das Herzlichste zu dieser verdienten Auszeichnung. Da-
mit verbindet sich die Hoffnung auf weitere, noch lange
gute Zusammenarbeit.

OV-Rundschreiben Nr. 9/69 (16.10.1969)
Five-Band-DXCC für DL7AA

OM Rudi Hammer, DL7AA, Distriktsvorsitzen-
der in Berlin, hat im September von der American
Radio Relay League (ARRL) als zweiter Funk-
amateur der Welt und als erster in Europa das
„Five Band DXCC“ erhalten. Es handelt sich da-
bei um das z. Zt. wohl schwierigste Diplom, des-
sen Laufzeit erst am 1. Januar ds. J. begonnen

hat. Die Bedingungen dafür hatte DL7AA schon
nach 91 Tagen erfüllt. Über acht Monate dauerte
es dann aber, bis alle 500 QSL-Karten beisam-
men waren.

Wir gratulieren OM Hammer zu diesem schö-
nen Erfolg auf das Herzlichste und wünschen ihm
auch weiterhin best DX.
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Berlin-MB Nr.28 (April 1970)
Am 18. März fand in Neukölln ein Meeting des

Distriktes Berlin statt, zu dem etwa 60 – 70 Mit-
glieder erschienen waren.

Erstmalig wurden in offener Aussprache Pro-
bleme des Amateurfunks angesprochen und man
kam überein, derartige Aussprachen auf kom-
menden Meetings fortzusetzen.

Ein kleiner Beweis der Hilfsbereitschaft der
Funkamateure ergab sich, als für einen beinam-
putierten Besucher aus den USA, der sich bei
uns umsehen wollte und Funkamateur werden

will, bei einer spontanen Sammlung ca. 55,- DM
zusammen kamen.

Man kann feststellen, daß der Wirkungsgrad
der Lizenz-Vorbereitungs-Kurse von Jahr zu Jahr
ansteigt. Dies zeigt, wie sorgfältig die Ausbildung
erfolgt und ich glaube, im Namen aller „Nutznie-
ßer“ dieser Kurse zu handeln, wenn ich auf die-
sem Wege den OM Schmidt und Hannusch dafür
danke!
.....

Vy 73 Ihr J. Tabbert, DE 10375

Berlin-MB Nr. 28 (April 1970)
A|m 17., 18. u|A|m 17., 18. u|A|m 17., 18. u|ndndnd 191919 MäMäMä|||rûrûrû fafafa|||ndndnd i|mi|mi|m DistDistDist|||réktréktrékt Be|Be|Be|rìirìirìi|n die|n die|n die 50.50.50. A|A|A|mateumateumateu|||ræuræuræu|||nkpnkpnkp|||rÿfurÿfurÿfu|||ngngng i|mi|mi|m
DieDieDie|||nstgebýudenstgebýudenstgebýude de|r} La|de|r} La|de|r} La|ndespoótdindespoótdindespoótdi|||råktioîråktioîråktioî statt.statt.statt.

Berlin-MB Nr. 33/34 (Dezember 1970)
Der DOK D02 ist wieder da!

Am Mittwoch, dem 2.12.1970 erfolgte in Neukölln die Wiedergründung des Ortsverbandes Kreuz-
berg. Es wurden gewählt:
als OVV OM Klaus Fenske, DL7ML
als stellv. OVV OM Dieter Pickert, DL7NC
als QSL-Vermittler OM Heinz Reimann, DC7DE

DL7BV

SFB-Ausstellung „Die Kurzwellen“
In der Zeit vom 1. bis 28. Februar veranstaltet

der SFB im Lichthof des Haus des Rundfunks,
Masurenallee 8–14, eine Kurzwellen-Ausstellung.

Unter dem Rufzeichen DKØFB wird eine
Amateurfunkstation – eine komplette Heathkit-
Station mit einer 1-kW-Endstufe an einem Multi-
band-Dipol – Betrieb machen. Vorgesehene Be-
triebszeiten sind täglich von 11–13 und von 16–
19 Uhr.

Nähere Einzelheiten sollen noch im Berlin-
Rundspruch am 7.2. bekanntgegeben werden.
Der verantwortliche Stationsleiter, OM Peuckert,
DL7AP, teilt mit, daß noch OM zur Stationsbeset-
zung (natürlich mit B-Lizenz) gesucht werden. In-
teressenten möchten sich bitte telefonisch (privat
80 61 41, QRL 308 21 15) mit ihm in Verbindung
setzen.

mb-red

OV-Rundschreiben Nr. 3/71 (14.04.1971)
DL7AA wurde 60

Am 28. März 1971 vollendete der DV Berlin
und weltbekannter DXer, OM Rudi Hammer,
DL7AA, sein 60. Lebensjahr. DL7AA, seit seiner
Jugend aktiver Funkamateur, gehört zu denen,
die vor 25 Jahren den deutschen Amateurfunk

wiederaufgebaut haben. Das schon 1948 von der
damaligen Zeitschrift „QRV“ gestiftete und später
vom DARC übernommene WAE-Diplom, das
heute zu den großen internationalen Amateur-
funk-Diplomen zählt, war mit seine Idee.
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Berlin-MB Nr. 37 (23.4.1971)
Bericht des UKW-Referats

145,0 MHz als Berlin-Kanal? Diese Frage be-
schäftigt uns seit einiger Zeit. Auf Anregung von
Berliner OM, die sich für die Schaffung eines
„Berlin-Kanals“ aussprachen, starteten wir eine
Fragebogenaktion an die einzelnen OVVs. Es
sollte auf diese Weise festgestellt werden, wel-
che Kanalfrequenzen in Berlin benutzt werden.
Die Aktion erbrachte den erwarteten mäßigen Er-
folg in Punkto Eingang der Antworten, aber wir
konnten feststellen, daß die Frequenzen 145,0,
145,15 sowie 145,6 MHz bei Kanalgeräten am
meisten verwandt wurden. Eine zweite Umfrage
bei mehreren OM ergab, daß die Frequenz 145,0
MHz für den Berlin-Kanal geeignet erscheint. Wir
sind nun der Meinung, daß unabhängig von even-
tuellen Relaisstellen in Berlin ein spezieller Anruf-

und QSO-Kanal in unserer Stadt vorhanden sein
müßte. Unter einem „Berlin-Kanal“ verstehen wir
die Möglichkeit, schnell ins QSO zu kommen, so-
wie bestimmte Stationen sicherer zu erreichen
und somit zur Bandbelebung beizutragen. Es bie-
tet sich hier geradezu die internationale Anruffre-
quenz 145,0 MHz an. Es sollten allerdings bei et-
waigem QSO-Betrieb auf dieser QRG wiederhol-
te Pausen zwischen den Durchgängen eingelegt
werden, um für neue Anrufe die Frequenz nicht
zu blockieren. Für Langdrähte ist dieser Kanal
auch dann nicht geeignet. Bei dieser empfohle-
nen Betriebstechnik müßte diese Frequenz doch
doppelt genutzt werden können.

DC7BH - DC7BJ

FM-Relais-Lizenz
Der geplante Distriktsumsetzer DLØUB hat für die Zeit der Funkausstellung eine außerordentliche

Lizenz erhalten.
DC7BJ

Berlin-MB Nr. 39 (17.7.1971)
DL7HGA

Seit dem 30.5.1970 sendet die 70-cm-Bake
DL7HGA auf 433,485 MHz größtenteils im
Dauerbetrieb. Die Anlage arbeitete bisher war-
tungsfrei, lediglich der Endstufen-Transistor wur-
de am 5.8.70 durch Blitzschlag zerstört. Eine Fre-
quenzmessung von DL7HE ergab den erstaunli-
cherweise unveränderten Wert von 433,4849 ±
0,0003 MHz.

Die Bake ist im gesamten Berliner Stadtgebiet
(ca. 25 km Radius) mit mindestens 15 dB über

dem Rauschen hörbar. Auch aus größeren Ent-
fernungen liegen Hörberichte vor, z.B. DC9XO
bei Bremen (QRB 310 km) mit bis zu 20 dB am
24.11.70.

DL7HG bedankt sich für die Empfangsrappor-
te und hofft, daß auch weiterhin Empfangsrappor-
te, besonders auch aus größeren Entfernungen
bei ihm eingehen. Hier die Adresse: Peter
Brumm, 1 Berlin 37, Claszeile 23.

FM-Relais in Berlin
Seit einiger Zeit ist das Relais des OV Span-

dau aus der Ringbahnstraße in Tempelhof QRV.
Das Relais des Distriktes Berlin soll während

der Zeit der Funkausstellung vom Funkturm aus
QRV sein. Das Relais ist in seiner technischen
Konzeption bereits fertig und betriebsbereit. Hier

noch einmal die Arbeitsfrequenzen:
Ansprechfrequenz = 144,2 MHz; Abstrahlfre-

quenz = 145,8 MHz
Die im Dezember 1970 beantragte endgültige

Lizenz lag am 14.7.71 noch nicht vor.

Von DL7HD erreichte uns der folgende Bericht:

DLØSP, das „Spandau-Relais“ in Betrieb
Der OV Spandau freut sich, mitteilen zu kön-

nen, daß am 22. Juni 1971 die Spandauer Relais-
stelle DLØSP ihren Betrieb aufgenommen hat.
Das Relais, zur Zeit in der ersten Ausbaustufe
nur für den Stadtbetrieb geeignet, soll demnächst
in der zweiten Ausbaustufe als sog. DX-Relais

eine Verbindung mit dem Elm-Relais -DLØBGA-
herstellen. Damit soll allen OM, die im Stadtge-
biet keine günstige Antennenanlage aufbauen
können, die Möglichkeit gegeben werden, eine
größere Zahl von Stationen zu erreichen.

Hier einige Daten:
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Standort der Relaisstelle 1 Berlin 42, Ringbahnstraße
Senderfrequenz 145,60 MHz
Empfangsfrequenz 145,15 MHz
Modulationsart F3
Sendeleistung 15 Watt HF
Sendeantenne Groundplane
Empfangsantenne Groundplane

Weitere ausführliche Einzelheiten können Sie kostenlos vom OV Spandau erhalten. Senden Sie
hierzu einen freigemachten, mit Ihrer Anschrift versehenen Briefumschlag an D. Schmidt, DL7HD, 1
Bln. 20, Seeburger Str. 5

Viel Freude beim Betrieb über das Relais wünscht Ihnen der
OV Spandau

Ma|nMa|nMa|n båachtebåachtebåachte diediedie AbìageAbìageAbìage vïîvïîvïî nu|rnu|rnu|r 450 kHz !!!

Berlin-MB Nr. 41 (20.9.1971)
Bericht des UKW-Referates

Das Bundespostministerium hat in einer Ver-
fügung vom 6. August 1971 die technischen und
betrieblichen Auflagen bekanntgegeben, nach
denen Clubstationen als UKW-FM-Relaisstellen
zugelassen werden können. Hierfür wurde ein
spezieller Rufzeichenblock freigegeben: DBØWA
- DBØZZ. Die LPD Berlin hat nun OM Horst
Schütz, DL7OG, als verantwortlichen Leiter die
Lizenz für den Betrieb einer Relaisstelle auf dem
Berliner Funkturm erteilt. Das Rufzeichen lautet:

DBØWF (Witzleben Funkturm oder „Whisky-Fla-
sche“).

Zur Zeit sind schon 75 Stationen über das Re-
lais QRV. Wir wünschen viel Spaß beim Betrieb
über DBØWF! Abschließend noch der Hinweis,
daß das Relais noch nicht die volle Empfangs-
leistung hat, da die RX-Antenne noch nicht end-
gültig angeschlossen ist.

DC7BJ

DL-QTC 11/1971
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Berlin-MB Nr. 44 (Januar 1972)
2-m-Rundspruch

Auf Initiative des UKW-Referates wird ab
2.1.1972 der DL- und Berlin-Rundspruch jeden
Sonntag um 11.00 über das Berlin-Relais
DBØWF auf 145,75 MHz entspr. Kanal R2 (alte
Bezeichnung U1) abgestrahlt.

Als Rundspruchsprecher hat sich DC7GJ,
Meinhard Weiler, zur Verfügung gestellt. Es wird

ein anschließender ZAP-Verkehr zunächst über
das Relais (Ansprechfrequenz 144,15 MHz)
durchgeführt und dann wird DC7GJ an seiner
Station auch über das gesamte 2-m-Band auf an-
dere Stationen hören, die nicht das Relais an-
sprechen können.

Das Hotel SCHWEIZERHOF sponsorte die QSL-
Karte am 21. und 22. Februar 1972

Berlin-MB Nr. 47 (April 1972)
OM Bernhard Blümich, DL7QP, aus Berlin 27,

ist im Wettbewerb „Jugend forscht 72“ mit dem 1.
Preis ausgezeichnet worden und Landessie-
ger geworden!

DL7QP, der gerade sein Abitur als Klassen-
bester hinter sich gebracht hatte, ist wenige Wo-
chen später von der aus namhaften Wissen-
schaftlern bestehenden Jury zum Landessieger
erklärt worden. Die Siegerehrung wurde vom Ber-
liner Rundfunk in einer längeren Sendung am
10.3.72 vormittags übertragen.

Sein Meisterstück bestand in einer nach eige-
nen Ideen völlig selbst erbauten elektronischen
Orgel (nur das Manual war gekauft) die sich
durch eine ungewohnte Klangfülle und viele Va-
riationsmöglichkeiten auszeichnet und im Gan-
zen n u r DM 300,- an Materialkosten (einschl.
150 Transistoren etc. etc.) „verschlungen“ hat ...

Selbst das formschöne Gehäuse ist Eigen-
bau!

Und das alles entstand in der kleinen (2,5 ×
3,5 Meter) Mansardenbude, in der zwischen
Couch, einem kleinen Wandschrank und einer
selbstgebauten Station für 80 – 10 Meter und 2
Meter (7QP hat seit Januar 72 B-Lizenz) nur
noch Platz für eine „Mehrzweck-Kommode“, die
auch den Tisch ersetzt ...

Sowas gibt es heute noch – und gerade weil
so etwas (ganz im Stillen) heute noch existiert,
müßte man 7QP ganz besonders gratulieren!

Ich jedenfalls habe es – gänzlich verblassend
neben den vielen Wissenschaftlern und den Ge-
nerälen der Stadtkommandantur, etc. – begei–
stert persönlich getan.

73, gez. Carl F. A. Pailler

Anmerkung: Mit Sicherheit meint OM Pailler mit
„Berliner Rundfunk“ unseren Westberliner Rund-
funk, SFB oder RIAS
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Arbeitsgemeinschaft UKW Berlin (AUB)
Am Mittwoch, dem 5.4.1972 trafen sich in der

Gaststätte Halensee, Berlin 31, Kurfürstendamm
129 a, Freunde der UKW-Arbeit zu einem ersten
Meeting der sich konstituierten Arbeitsgemein-
schaft UKW-Berlin (AUB). Unter den 48 Anwe-
senden fanden sich 14 OM bereit, in der AUB ak-
tiv mitzuwirken. Nach Verlesung einer Grundsatz-
erklärung und Vorstellung eines Satzungsentwur-
fes durch DC7BJ und DC7BH wählten sie einen
fünfköpfigen Gemeinschaftsrat und beschlossen

zunächst eine Übergangs-Satzung. Als Sinn und
Zweck der AUB wurde die Projektierung und
Unterstützung von UKW-Aktivitäten deklariert.
Die AUB versteht sich als unabhängiger, nicht
eingetragener Verein, der sich einer Zusammen-
arbeit mit den Organen des DARC nicht ver-
schließen und der um eine Koordinierung in ge-
meinsamen Vorhaben bemüht sein will.

DC7BH / DC7CH

Berlin-MB Nr. 51 (Oktober 1972)
28,5 MHz eine Schwarzsenderfrequenz ???

Seit längerer Zeit werden in mehreren Bezir-
ken Berlins eine zunehmende Zahl von Schwarz-
sendern auf der Frequenz 28,5 MHz beobachtet.
Munter werden längere QSOs zwischen den ein-
zelnen Familienmitgliedern gefahren, quäkende
Kinderstimmen sind zu vernehmen, das vermeint-
liche DX entpuppt sich als Gastarbeiterfunk. End-
lich vernimmt der OM den CQ-Ruf einer DL7-Sta-
tion. Ein Anruf erzielt aber befremdende Rede-
wendungen bei dieser Station, auch dieser Mann
hat sich sein Gerät bei einer Filiale der Firma Ja-
pan-Discount gekauft und beschreibt es stolz. Ein
entsprechender Hinweis auf das Verwerfliche sei-
nes Funkbetriebes erzeugt keine Reaktion und
schon gar kein QRT. Ein Test bei einer Filiale der
erwähnten Firma ergab: der Verkäufer hatte
überhaupt keine Fachkenntnis, wußte nicht was
eine Frequenz ist und schon gar nicht die Fre-
quenzen der von ihm verkauften Geräte. 2 Stück
für ca. 75,- DM, ein Preisschlager, aber leider mit
28,5 MHz bestückt, den Verkaufserfolg auch die-

ser Firma können wir auf 28,5 MHz hören. Die
Tatsache, daß die Käufer dieser Geräte nicht
über die gesetzlichen Bestimmungen informiert
werden, zeigt der Fall des Schwarzsendens mit 3
Geräten und Standortangaben. Somit war es na-
türlich ein leichtes, in Zusammenarbeit mit Post
und Polizei dieser Tätigkeit ein Ende zu bereiten.
Es wäre wünschenswert, wenn eine größere An-
zahl von OM 28,5 MHz beobachten würden und
die Situation in der Nähe ihres QTHs ein wenig
unter die Lupe nehmen. Die entsprechenden Be-
obachtungsunterlagen könnten dann vom Verbin-
dungsbeauftragten zur LPD zusammengefaßt
und der Post zur Kenntnis gebracht werden. Es
bleibt zu hoffen, daß es der Post gelingt, eine Zu-
nahme der Schwarzsendertätigkeit auf 28,5 MHz
zu verhindern und die bestehende Tätigkeit abzu-
bauen.

DL7KF

In letzter Minute:
„Major Krüger“ hat – hoffentlich für immer –

CL gemacht, er mußte es. Freunden des Berlin-
Umsetzers war er schon lange lästig, nicht nur,
weil von ihm unflätiges dummes Zeug geredet
wurde, sondern auch weil er obendrein noch
nicht mal eine Amateurfunklizenz hatte. Mehrere

OM einer Peil-Gruppe lokalisierten ihn, die Polizei
tat das Übrige dazu.

Der Dank sei hiermit allen Beteiligten ausge-
sprochen, auf daß wir ein sauberes Relais behal-
ten.

Berlin-MB Nr. 53 (Dezember 1972)
Kurznachrichten

„HAM-Spirit? Das DL7-Relais DBØYL, zur Zeit noch Testbetrieb, wurde aus Mangel eines anderen
Quarzes zeitweise (z. B. 5./6.6.72) im SSB-Bereich (um 145,4 MHz-Sendefrequenz) betrieben. Das da-
durch verursachte QRM erschwerte die Beobachtungen von SSB-DX-Stationen.“

Wörtliches Zitat aus „Funkamateur“ Heft 8/72, S. 412.

De}r „Fu|De}r „Fu|De}r „Fu|nkankanka|||mateumateumateu|r}“|r}“|r}“ wàwàwà|r} das|r} das|r} das oæfioæfioæfi|||zielleziellezielle O{|O{|O{|rçarçarça|n de|r} Fu||n de|r} Fu||n de|r} Fu|nkankanka|||mateumateumateu|||rårårå i|n de|r}i|n de|r}i|n de|r} DDR...
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Berlin-MB Nr. 57 (Mai 1973)
23-cm-Bakensender in Berlin

Ende Mai oder Anfang Juni wird in Berlin ein
neuer Bakensender auf dem 23-cm-Band in Be-
trieb genommen. Es ist eine Erweiterung des 70-
cm-Bakensenders DL7HGA. Der von OM Dr.
Brumm (DL7HG) erbaute Sender wird mit ca. 1

Watt HF demnächst vom Universitätsklinikum
Steglitz an einer auch von ihm gebauten Wendel-
antenne mit Rundstrahlcharakteristik auf der Fre-
quenz 1.296,135 MHz strahlen.

DL-RS Nr. 18/73 (15.05.1973)
BAUNATAL

In einem Schreiben an den Präsidenten des
Radioclubs der DDR hat der 1. Vorsitzende des
DARC, OM Jürgen Netzer, DL3YH, dem Verband
in DM den Vorschlag unterbreitet, sich um die
Mitgliedschaft im IARU-Dachverband der Region
1 zu bewerben. Der DARC würde einen entspre-
chenden Aufnahmeantrag bei der nächsten IA-

RU-Konferenz unterstützen. Gleichzeitig hat der
DARC gegenüber der ARRL sein Einverständnis
bekundet, die DDR in der offiziellen Länderliste
als separates Land zu zählen. Dabei gehören
nach ARRL-Regelung die beiden Teile der Stadt
Berlin jeweils zu DL oder DM, werden also nicht
als getrenntes Territorium geführt.

DL-RS Nr. 23/73 (24.06.1973)
BURGDORF
.....

Der Berliner ARTOB startete am 17.06. vom Flughafen/Wetterwarte Hannover, 10.00 Uhr MEZ.
Transponder 70 cm/2 m, Erbauer DL7QY Berlin. Flugzeit 120 Minuten, zurückgelegte Flugstrecke 87
km, Fundort: 1,5 km nordöstlich Sibbesse. Erreichte Höhe ca. 25.000 m.

cq-DL 6/1973
Verleihung des „Goldenen und Silbernen Transistors“ im Distrikt Berlin

Der UKW-Referent des Distrikts Berlin, OM
Alfred Ebert, DL7IK, hatte für die ersten Transat-
lantik-QSOs von Berliner Stationen via OSCAR 6
zwei wertvolle Preise in Aussicht gestellt: Den
„Goldenen Transistor“ für dass erste Transatlan-
tik-QSO überhaupt und den „Silbernen Transis-
tor“ für das erste SSB-Transatlantik-QSO einer
C-Lis-Station.

Auf einem Distrikts-UKW-Meeting im März
wurden diese Trophäen durch den Distriktsvorsit-
zenden, OM Rudolf Donath, DL7JR, und durch
den UKW-Referenten verliehen.

Den „Goldenen Transistor“ erhielt OM Claus
Neie, DL7QY, für sein CW-QSO mit VE2BYG
während des OSCAR-Orbit 103 am 23.10.72,
den „Silbernen Transistor“ erhielt OM Gunter
Deutschmann, DC7DG, für das SSB-QSO mit
VE3FKU am 3.2.73.

In seiner Ansprache würdigte der Distriktsvor-
sitzende die Leistungen beider OM und gab
einen kurzen Abriß ihres Werdegangs als Funk-
amateure, aus der wir nachstehend auszugswei-
se zitieren.

DL7QY (ex DC7AN), seit 1968 lizenziert, er-
hielt im Juni 1971 die Goldene Leistungsnadel
zum UKW-DLD. Im Juli 1972 stand er mit insge-
samt 638 Punkten auf Platz 9 der Bestenliste
zum UKW-DLD. Auf 2 m hat er 116 QTH-Groß-
felder, auf 70 cm 30 und auf 23 cm zwei QTH-

Großkennerfelder gearbeitet. Er fuhr das erste
MS-QSO einer Berliner Station mit G3CCH am 4.
Juli 1972, dem schon am 11. August 1972 das
zweite mit LZ2ZK folgte.

Bezeichnend für seine UKW-Arbeit ist aber
auch, daß er sich fördernd und hilfreich für ande-
re OM einsetzte. Von ihm stammen detaillierte
Baubeschreibungen für einen 70-cm-Konverter,
einen 10-m-/70-cm-Transverter, einen 23-cm-
SSB-Transceiver und für einen 23-cm-Transistor-
Konverter. Sein jüngstes Kind ist ein für den Flug
am Ballon vorgesehener 70-cm-/2-m-Transpon-
der.

DC7DG ist seit dem März 1970 lizenziert.
Schon ein Jahr später hatte er die Bedingungen
zum „Europa-QRA, Klasse 2“ erfüllt und 25 QTH-
Großkenner gearbeitet. Im folgenden Jahr erhielt
er das Diplom in der Klasse 1 für 50 gearbeitete
QTH-Großkennerfelder und das UKW-DLD 150.
Außerdem besitzt er das „DM-QRA I und II“, das
„WADM-VHF“ und ein PAØ-VHF-Diplom. Via
Tropo hat er auf 2 m bisher 12 Länder gearbeitet.
Sein ODX-QSO fuhr er im Jahre 1972 mit einer
GM-Station.

Im Augenblick ist er dabei, CW zu lernen und
wir hoffen, daß er nach Erwerb der A-Lis die hier-
aus folgenden Möglichkeiten für viele UKW-DX-
Verbindungen nutzen wird.
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DL7JR DC7DG DL7QY DL7IK

cq-DL 6/1973
Internationale Funkausstellung Berlin

Der Besuch der Internationalen Funkausstel-
lung Berlin vom 31.8.–9.9.1973 und damit auch
der DARC-Sonderschau im Pavillon C in Form
einer PKW-Tagesreise ist jetzt lohnender denn
je. Durch die jetzigen Praktiken im Transitverkehr
nach und von Berlin West sind kaum noch War-
tezeiten an den Grenzübergängen zu verzeich-
nen. Sie brauchen weder auszusteigen, noch Ge-
päckkontrollen über sich ergehen zu lassen und
die Fahrt durch das Gebiet der DDR dauert kaum
2 Stunden. Aussteigen müssen Sie nur, wenn Sie
ein Funkgerät mit sich führen (Lizenzurkunde
nicht vergessen). Funkgeräte sind anmelde- und
gebührenpflichtig. Innerhalb des Gebietes der
DDR darf kein Funkverkehr durchgeführt werden.

Haben Sie jedoch nach Berlin den letzten DDR-
Kontrollpunkt hinter sich, können Sie unser Ber-
lin-Relais, DBØWF, Anruffrequenz 144,150 MHz,
Ausgabe 145,750 MHz ansprechen oder auf der
Mobilfrequenz rufen. Wir weisen Sie sicher ein
nach Berlin, über die Avus, direkt zu unserem
Stand. Also, tanken Sie voll und ab nach Berlin.
Eine Reise nach Berlin hat sich schon immer ge-
lohnt.

Wollen Sie in Berlin zu einem zivilen Preis
übernachten, dann setzen Sie sich bitte rechtzei-
tig mit dem Berliner Verkehrsamt 1 Berlin 12, Fa-
sanenstraße 7/8 (Tel.: 03 11-24 01 11) in Verbin-
dung.

DL-RS Nr. 31/73 (21.10.1973)
BERLIN

In einem Schreiben an das Exekutiv-Komitee
der IARU Region 1 bewarb sich der Radio-Club
der Deutschen Demokratischen Republik kürzlich
um die Mitgliedschaft in der Internationalen Ama-
teur Radio Union. DM2HGO, der Präsident des
Verbands, führt darin aus, daß die gleichberech-
tigte Mitarbeit des Radio-Clubs der DDR sicher-
lich eine Bereicherung der Arbeit der IARU dar-
stellen würde, und daß der Verband bereit sei,
auf der Grundlage der Satzungen der IARU sei-
nen Anteil zu leisten, um diese Arbeit noch wirk-

samer zu gestalten. Der Antrag auf Mitgliedschaft
wird nunmehr mit dem nächsten Rundschreiben
der IARU den übrigen Mitgliedsverbänden zur
Kenntnis gebracht und zur Abstimmung vorgelegt
werden. An einer Zustimmung der großen Mehr-
heit der IARU-Mitglieder besteht kein Zweifel, so
daß die Gemeinschaft der IARU zusammenge-
schlossenen Amateurfunk-Verbände spätestens
Anfang 1974 den Radio-Club der Deutschen De-
mokratischen Republik in ihren Reihen wird will-
kommen heißen können.
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cq-DL 10/1973
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Berlin in Zusammenarbeit mit der AMK (Ausstellungs-Messe-Kongreß
GmbH) der Gewinner des Berlin Radio Exhibition Contests der Kategorie 1,
SP9PT (s. cq-DL 5/1973, S. 278), der von Eröffnung der Funkausstellung an am
Amateurfunkgeschehen bei DKØIFA teilnehmen konnte.

Ein durchaus bemerkenswertes Ereignis war der Empfang der Messeteil-
nehmer am Freitag, dem 31.8.1973, abends, beim Regierenden Bürgermeister
Schütz im Charlottenburger Schloß in Anwesenheit des Bundespräsidenten
Heinemann. Der Abordnung des DARC gehörten der 1. Vorsitzende DL3YH,
DL7JR und DL7KF, als Gäste SP3KX und SP9PT an. DL3YH hatte Gelegenheit,
dem Herrn Bundespräsidenten vorgestellt zu werden und ihm einen kurzen
Überblick über Amateurfunk und DARC zu geben.

Einer der Höhepunkte des Amateurfunkgeschehens während der internati-
nalen Funkausstellung war zweifellos das Treffen der Berliner Funkamateure,
Gäste und Besucher am 2.9.1973 um 10 Uhr im Restaurant „Drei Bären“ am
Kurfürstendamm. Rund 150 Personen waren anwesend als der DV Berlin,
DL7JR, die in- und ausländischen Funkamateure willkommen hieß. Nach einer
Ansprache von DL3YH, der seine große Freude über die Aktivität der Berliner
Funkamateure ausdrückte, überbrachte Zygmunt, SP3KX, im Namen des polni-
schen Amateurfunkverbandes Grußworte und überreichte DL7JR einen Wim-
pel. Als Beitrag der Berliner Funkamateure zum 50jährigen Bestehen des
Rundfunks hielt DL7DO, dem bei diesem Treffen die goldene Ehrennadel des
DARC verliehen wurde, einen sehr launigen Vortrag über die Entwicklung des
Amateurfunks in Berlin nach dem Kriege mit „echt berlinerischen Einlagen“.
Im Anschluß daran gab DL3JE einen Abriß über die Geschichte des Amateur-
funks von den Anfängen an bis zum Kriegsende. Nicht unerwähnt sollte die
Auslosung der Preise für die Teilnehmer am Berlin Radio Exhipition Contest
bleiben, wobei wertvolle Gewinne aus Spenden der Industrie verlost werden
konnten.

Der Dank für das gute Gelingen der Sonderschau Amateurfunk im Pavillon
C zur Internationalen Funkausstellung Berlin 1973 gilt der Messeleitung AMK,
den unterstützenden Firmen und den aktiven OM, insbesondere DL7BG,
DL7EH, DL7EJ, DL7IK, DL7JR, DL7KF, DL7MR, DL7OH, DL7PW, DL7RA,
DL7RG, den SWLs Volz und Langer, den am Informationsstand tätigen OM
DL7BV und DL7KV, allen Beteiligten des Schöneberger TV-Teams sowie den
Einzel-TV-Stationen DC7BW, DC7DU, DC7BC, nicht zuletzt den XYLs von OM
Donath und OM Ebert, die sich vorbildlich um die Betreuung der Gäste und des
Teams bemühten.

Berliner: Det war knorke!
Gerhard Hoyer, DJ1GE
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Berliner Morgenpost (14.10.1973)

D{D{D{iesiesies~e|r} A|~e|r} A|~e|r} A|rôikelrôikelrôikel soòçtesoòçtesoòçte i|n de|r}i|n de|r}i|n de|r} DistDistDist|||réktsréktsrékts~|-~|-~|-VeVeVe|||róaróaróa|m||m||m|mlumlumlu|||ngngng füfüfü|r} ei||r} ei||r} ei|nigenigenige AufAufAuf|||rågurågurågu|||ngngng (siehe DV-(siehe DV-(siehe DV-
P{|P{|P{|rïôoëoìlrïôoëoìlrïôoëoìl vïívïívïí 14. No÷å|14. No÷å|14. No÷å|mbåmbåmbå|r} 1973|r} 1973|r} 1973)))



1970-1979

129

cq-DL 1/1974 & 2/1974

Amateurfunkinsel Berlin
Von Dipl.-Ing. Ralf Herzer, DL7DO, 1 Berlin 15, Düsseldorfer Str. 15

Aus dem Vortrag zum Internationalen Meeting der Funkamateure am 2.9.73, anläßlich der
Internationalen Funkausstellung Berlin 1973.

Die Themenstellung „Amateurfunkinsel Berlin“
ist so allgemein gefaßt, daß ich sie zunächst
interpretieren möchte. Die Wörterkombination
„Amateurfunkinsel“ könnte zu Mißdeutungen An-
laß geben, etwa in dem Sinne, daß der Amateur-
funk hier in unserer Stadt von seiner Entwicklung
her beurteilt und gemessen an seinem gegenwär-
tigen Stand einen spezifischen Inselcharakter be-
säße und mit diesbezüglichen Gegebenheiten in
der Bundesrepublik unvergleichbar wäre. Dem ist
aber nicht so; meine folgenden Betrachtungen
mögen dies erkennen lassen.

Ich sprach von Betrachtungen – erwarten Sie
also bitte keinen vollständigen und objektiven Ab-
riß der Nachkriegsgeschichte des Amateurfunks
in Berlin. Erwarten Sie in der Tat nichts weiter, als
einige mehr oder weniger lose aneinandergekop-
pelte, engagiert-subjektive Betrachtungen eines
Mannes, der zum Amateurfunk in dieser Stadt in
den ersten Jahren nach dem Kriege stieß.

Dem Jahrgang 1931 angehörend habe ich
den DASD, also den sogenannten Deutschen
Amateur-Sendedienst der Vorkriegs- und Kriegs-
zeit, nie kennengelernt. Ich bin von dieser Seite
her unbelastet und daher auch unvoreingenom-
men, sei es in positivem oder negativem Sinne.
Mein Interesse für die Rundfunktechnik geht auf
das Jahr 1943 zurück – ich war damals 12 Jahre

alt. Zum Amateurfunk kam ich jedoch erst einige
Jahre später. Es war das Jahr 1947, – auch den
jüngeren Funkfreunden sicherlich wegen der be-
rühmten Internationalen Fernmeldeverwaltungs-
konferenz in Altlantic City als bedeutungsvolles
Jahr für den Amateurfunk bekannt – als ein Klas-
senkamerad dringend einen Partner zum Erler-
nen des Morse-Alphabets suchte. Er interessierte
sich für den Amateurfunk, hatte einiges aus alten
Vorkriegsbüchern darüber gelesen und wußte so-
mit genau, daß der Weg zum Amateurfunker (da-
mals) nur über die Beherrschung der Telegraphie
führte. Im Übrigen besaß er einen in den Wirren
des Kriegsendes organisierten Wehrmachts-All-
wellenempfänger. Dieser Schulfreund führte mir
bei jeder sich bietenden Gelegenheit den Funk-
verkehr vor. Glauben Sie nicht, daß nun bei mir
etwa der berühmte „zündende Funke“ fiel; ich
fand das alles ganz nett, einigermaßen interes-
sant und auch zum Teil recht lustig, was da zu
hören war (es gab damals schon bemerkenswer-
te „Witzbolde“ auf den Bändern, und die Telepho-
nisten konnten noch richtig lachen, ohne dazu
das Synonym hi zu bemühen!). So richtig gekö-
dert wurde ich, als ich zum ersten Mal das ge-
heimnisvolle und für damals völlig unverständli-
che „rhythmische Gepiepse“ der Telegrphisten
hörte. Kurz und gut, mein Freund bekam seinen
erwünschten Morse-Übungspartner. Da es da-
mals weder Morsekurse auf Schallplatten oder
gar auf den im Handel noch gar nicht bekannten
Tonbändern gab und wir auch sonst niemanden
kannten, der uns einen guten Tip hätte geben
können, lernten wr die Morse-Zeichen (und zwar
alles, was es auf diesem Gebiet gab, mit Satz-
und Sonderzeichen) aus alten Büchern. Zunächst
rein optisch, wie eine fremde Schrift, und später
dann zu Trainieren des Hörens mit einem primiti-
ven selbstgebastelten Morse-Summer. Vor dem
ersten Teil der geschilderten Lernmethode möch-
te ich übrigens jeden Neuling dringend warnen:
Ich habe später lange Zeit benötigt, um die Ange-
wohnheit loszuwerden, das gehörte Zeichen ge-
wissermaßen vor dem „geistigen Auge“ ins
Schriftbild umgewandelt zu interpretieren. Sie war
eine gewaltige Barriere in meinem Bemühen, das
sichere Hören des Codes möglichst schnell für
höhere Geschwindigkeiten zu erlernen, um auch
den Stationen lauschen zu können, die sich et-
was mehr zu sagen haben, als den stereotypen
Austausch dreier Ziffern für die Empfangsbeurtei-
lung, den Namen, den Standort und die Verab-
schiedungsfloskeln. Nachdem wir des Morse-Al-
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phabets hinreichend mächtig waren, holten wir
uns die nötige Routine am Empfänger. Die sonsti-
gen Kenntnisse des Betriebes, wie wichtige Q-
und Z-Gruppen, Landeskenner und betrieblcihe
Abkürzungen, eigneten wir uns autodidaktisch
mit Hilfe alter Bücher aus der DASD-Zeit an, be-
gleitet von einer sehr intensiven Hörtätigkeit auf
den Amateurfunkbändern. Ich baute mir dann
recht bald einen Einkreis-Geradeausempfänger –
sprich Ø-V-1 – und konnte so täglich selbst am
eigenen Empfänger sitzen. Daß mein Interesse
sich vornehmlich der unteren Bereichsgrenzen
der Amateurfunkbänder zuwandte, liegt nach
dem bisher gesagten auf der Hand. Mit anderen
Worten: Ich war bereits als Anfänger auf die Be-
triebsart Telegraphie fixiert.

Was war nun damals in den Jahren
1947/1948 mit einem Ø-V-1 zu hören? Auf jeden
Fall nur ein Bruchteil an Störungen aller Art, mit
denen der Funkamateure heutzutage leben muß!
Die viele beschimpften „Kommerziellen“ und die
„Jammer-Stationen“ waren nur dünn gesät.
Rundfunkstationen in Amateurbändern bedienten
sich erheblich geringerer Ausgangsleistungen als
heute. Der abendliche 15-kHz-Störraster fehlte
mangels Fernsehgeräten und überhaupt fehlte
der Anteil einer Vielzahl heute üblicher elektri-
scher Haushaltsgeräte bei der Erzeugung des
uns leider nur zu gut bekannten Störnebels. Nicht
zuletzt gab es auch erheblich weniger Amateur-
funkstationen auf den Bändern. Ansonsten aber
konnte man mit besagtem Ø-V-1 die ganze Welt
hören, auch Stationen aus den einzelnen Zonen
Deutschlands und aus allen Sektoren Berlins, wie
es damals noch hieß. Es war die große Zeit der
DA- und DK-Stationen, deren rechtlicher Status
völlig offen war. Die deutschen Behörden waren
in diesen Jahren für den Bereich Amateurfunk
nicht zuständig, und zumindest die Westalliierten
wollten sich nicht zuständig fühlen, womit der Be-
trieb dieser deutschen Stationen mehr oder weni-
ger stillschweigend geduldet war. Der Funkver-
kehr hielt sich übrigens im allgemeinen recht
streng an die diesbezüglichen internationalen Ge-
pflogenheiten – ein Grund dafür, daß die DAs und
DKs ihren Betrieb relativ unbehelligt ausüben
durften. Selbstverständlich wurden Logbücher ge-
führt, und es gab sogar so etwas wie einen be-
scheidenen QSL-Kartentausch. Die Stationsinha-
bergaben allerdings nie öffentlich ihren Namen
oder gar ihren richtigen, genauen Standort an.
Diese Angaben waren allenfalls den Vorständen
regionaler Amateurfunkverbände bekannt – den
DARC in seiner heutigen Form gab es noch
nicht. Diese Regionalverbände arbeiteten auch
halboffiziell und, sofern man als junger Funkbe-
geisterter überhaupt etwas von deren Existenz
wußte, bedurfte es schon einiger pfiffiger Nach-
forschungen, um herauszubekommen, wann und
wo sich die OLD MEN denn eigentlich trafen. Der
Amateurfunk wurde in diesen Jahren sowohl in
den Sektoren Berlins, als auch in Westzonen im

verborgenen ausgeübt. An Veranstaltungen wie
Fuchsjagden und Portabel-Betrieb war nicht zu
denken. An Mobil-Funk dachte ebenfalls noch
niemand – wozu auch: Der Besitzer eines Fahrra-
des war damals ein kleiner König!

Welche Geräte benutze der OM in Berlin zu
dieser Zeit? Wehrmachtsgeräte, insbesondere
was die Empfänger betrifft, und selbstverständ-
lich sehr viel Eigenbauten. Der bereits zitierte Ø-
V-1 als Empfänger und der einstufige Sender als
Stationsausrüstung waren nichts Aufsehenerre-
gendes. Vornehme Leute arbeiteten mit zweistufi-
gen Sendern, und wer darüber hinaus noch eine
oder gar mehrere Verdopplerstufen zwischen Os-
zillator und Endstufe angeben konnte und viel-
leicht noch einen „Schwabenland“ oder „Köln“ als
Empfänger besaß, der galt unweigerlich als
Snob. Die Senderleistungen lagen bei einigen
Watt, wobei ich wohlgemerkt vom sogenannten
Input, der Gleichstrom-Eingangsleistung der End-
stufe, spreche. Die verwendeten Antennen waren
durchweg Linearantennen mit abgestimmten
Speiseleitungen, in ihrer einfachsten Form oft
Fuchs- oder L-Antennen. In der Regel hatte man
damals auch noch keine unüberwindlichen
Schwierigkeiten mit seinem Hauswirt, wenn eine
Antenne über den Hof gespannt wurde. Viele
Rundfunkhörer der damaligen Zeit benutzten
zum Empfang ebenfalls derartige Gebilde, die
demzufolge nicht unbedingt etwas Besonderes
darstellten. Der DL7CO-Vertikalstrahler als Vor-
läufer der heute so häufig verwendeten Ground-
plane-Antenne war von Kurt Lüdke noch nicht
veröffentlicht, und auch sonst gab es damals
kaum einen Funker, der eine koaxialkabelge-
speiste Antenne verwendete.

Mit den geschilderten primitiven Ausrüstungen
wurden gegen Ende der 40er Jahre die schöns-
ten in- und ausländischen Funkverbindungen her-
gestellt, internationale Freundschaften errungen
und gepflegt, was insbesondere für die damalige
kurze Zeitspanne nach dem Ende des Zweiten
Weltkrieges außerordentlich bedeutsam war.
Schon damals existierte eine Gruppe von Fun-
kern in unserer Stadt, deren oberstes Ziel die Ab-
wicklung von Interkontinentalverbindungen war:
Die Berliner DXer, die sich einen hervorragenden
Ruf in der gesamten Welt erarbeiteten. Es waren
ganz überwiegend die Telegraphisten in dieser
Gruppe vertreten, und sie hatten bereits ihren
großen Star: DK7AA, der in den DXer-Kreisen
des internationalen Amateurfunks weltbekannte
Rudi Hammer.

Am 19. Januar 1949 wurde vom sogenannten
Wirtschaftsrat im damaligen Vereinigten Wirt-
schaftsgebiet der britischen und amerikanischen
Zone das Amateurfunkgesetz verabschiedet, das
die Voraussetzung für die Lizenzierung der Ama-
teure schuf, die dann auch am 23. März dessel-
ben Jahres seitens der Deutschen Post erstmalig
nach dem Kriege erfolgte. Für die Amateure in
unserer Stadt gab es zunächst noch keine Lizen-
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zen, so daß für eine gewisse Übergangszeit der
heute merkwürdige Zustand gegeben war, daß
westdeutsche lizenzierte Stationen mit den „grau“
arbeitenden DK7- und DK8-Stationen in Berlin
Funkverkehr abwickelten. Im Verordnungsblatt
für Groß-Berlin, Teil I, Nr. 44 vom 28. Juli 1949
wurde endlich auch hier das Gesetz über den
Amateurfunk und die Durchführungsverordnung
dazu vom Magistrat von Groß-Berlin, Abteilung
Post- und Fernmeldewesen, vertreten durch Dr.
Holthöfer, verkündet und in Kraft gesetzt. Damit
kam es auch hier zur Erteilung der ersten DL7-Li-
zenzen. Der Präfix DL7 war und ist heute noch
der Lizenzerteilung im westlichen Teil unserer
Stadt vorbehalten.

In diesem Jahre hatte ich mich endgültig ent-
schlossen, dem DARC-Berlin beizutreten und
legte wenige Tage nach meiner Aufnahme in den
Club die sogenannte DE-Prüfung ab, deren Be-
stehen Voraussetzung für die Anmeldung zur Li-
zenzprüfung war. Die Anmeldung erfolgte nur
über den Club. Die DE-Prüfung war nach der
Praxis als Höramateur und etwa einjähriger Tätig-
keit als „grauer“ Sendeamateur kein Problem.
Dasselbe galt für die Lizenzprüfung im Januar
1950.

Der DARC-Berlin war bereits ähnlich organi-
siert wie später der Distrikt Berlin des DARC. OM
Garnatz, DL7BG, war Leiter des Vermittlungs-
und Beschaffungsbüros – „Beschaffung“ deshalb,
da der Club in jenen Jahren in bescheidenem
Umfang die notwendigen Bauteile für seine Mit-
glieder beschaffte. OM Hammer, inzwischen
DL7AA, nannte sich Hauptverkehrsleiter, was
dem heutigen Distriktsvorsitzenden entspricht.
Mein gewissermaßen erster Ortsverbandsvorsit-
zender, damals Bezirksverkehrsleiter genannt,
war ebenfalls ein sehr bekannter Funkamateur:
OM Bürkle, DL7AQ, der nachfolgende Distrikts-
vorsitzende in Berlin und Organisator des unver-
geßlichen ersten großen HAM-Festes nach dem
Kriege; es fand im April 1953 im Funkturm-Kasi-
no unter dem Motto „25 Jahre Amateurfunk“ statt.
Das Clubleben der ersten Jahre nach dem Kriege
und noch vor dem allgemeinen großen wirtschaft-
lichen Aufschwunge war in Berlin übrigens durch
einen einmalig kameradschaftlich-herzlichen Zu-
sammenhang und durch eine selbstverständliche
gegenseitige Hilfsbereitschaft gekennzeichnet.

Die nunmehr erreichte Legalität des Amateur-
funks, der steigende Lebensstandard in den fol-
genden Jahren sowie Fortschritte auf techni-
schem Gebiet zeigten ihre Auswirkungen auf den
Amateurfunk. Die allenthalben bekannte langsa-
mere wirtschaftliche Entwicklung in unserer Stadt
im Vergleich zu der im heutigen Gebiet der Bun-
desrepublik schlug sich für eine längere Zeit auch
deutlich in den unterschiedlichen Möglichkeiten
der Stationsausrüstungen nieder. Während im
Westen schon in merklichem Umfang Erzeugnis-
se einer inzwischen entstandenen Amateurfunk-
geräte-Industrie verwendet wurden, standen hier

noch Eigenbau- und modifizierte Wehrmachtsge-
räte auf dem Stationstisch des Durchschnitts-
amateurs. Auch der allgemeine Durchbruch zur
SSB-Technik scheint bei unseren Telephonisten
etwas langsamer vonstatten gegangen zu sein.
Entsprechendes gilt wohl auch bezüglich der Ent-
wicklungstendenzen im Hinblick auf immer weite-
re Sender-Leistungssteigerungen. Inzwischen
sind diese Unterschiede alle längst verschwun-
den und vergessen.

Die Legalität des Amateurfunks, verbunden
mit der Möglichkeit, nunmehr öffentlich in Er-
scheinung treten zu können, sowie spätere tech-
nische Fortschritte auf dem Gebiet der Halbleiter
bescherten Berlin einen ungeahnten Boom auf
einem Betätigungsfeld, das insbesondere die Hö-
ramateuere ansprach: die Fuchsjagden. Der
Boom begann etwa gegen Ende der 50er Jahre
und währte über ein Jahrzehnt. Typisch für Berlin
war übrigens, daß sich diese Fuchsjagden, abge-
sehen vom 80-m-Band, im Wesentlichen auf
dem 10-m-Band abspielten und das 2-m-UKW-
Band erst recht spät zum Zuge kamen. Das galt
übrigens nicht nur für diese Sparte des Funk-
sports: Auch der Berliner Ortsverkehr wickelte
sich noch lange Jahre auf dem 10-m-Band ab,
als man in der Bundesrepublik, abgesehen von
Hamburg, für diese Zwecke schon lange das 2-
m-Band verwendete. Auch auf dem Gebiet der
Fuchsjagden hatten die Berliner einen Spitzen-
könner, der heute noch bei nationalen und inter-
nationalen Veranstaltungen in Erscheinung tritt:
DL7EB, Udo Bauer. Wenn Udo hier in Berlin an
irgendeinem Fuchsjagd-Startplatz erschien,
konnte man getrost den 1. Preis für ihn beiseite
legen.

Anfang der 60er Jahre begann übrigens auch
die Begeisterung vieler Berliner Funkamateure
für die sommerlichen Feldtag-Wettbewerbe, in
denen sie sich wiederholt zu Teil hervorragend
plazieren konnten. Der Enthusiasmus, der diesen
Wettbewerben entgegengebracht wurde, hält
nicht nur nach wie vor an, sondern scheint im
Steigen begriffen zu sein.

Schließlich machten sich auch Berlins UKW-
Spezialisten bemerkbar, in AM, FM, SSB. Die be-
merkenswerte UKW-Tätigkeit in Berlin begann
übrigens lange Zeit vor der Erfindung des Relais-
Betriebs. Berliner UKW-Amateure arbeiteten an
ARTOB-Projekten mit und zeigten sich auch ge-
rade in jüngerer Zeit bei OSCAR-Verbindungen
außerordentlich erfolgreich.

Es scheint schier unmöglich, innerhalb einer
vernünftigen Vortragszeit alle Gebiete auch nur
kurz abzuhandeln, auf denen die Berliner Funk-
amateure erfolgreich in Erscheinung traten und
treten.

Die Berliner waren in den vergangenen Jah-
ren auch nicht faul, den Amateurfunk einem brei-
ten Publikum näher zu bringen. Die Vorführungen
praktischen Amateurfunks in seinen verschieden-
artigen Techniken, die Besucher-Informationen
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sowohl in Form von Schautafeln als auch beson-
ders im direkten Gespräch bei vielen Gelegenhei-
ten wie Industrie- und Funkausstellungen sowie
Mehrtage-Shows in großen und bekannten Wa-
renhäusern unserer Stadt zeugen davon, daß
unsere politisch-geographische Insellage keines-
wegs den heute mehr denn je notwendigen Be-
mühungen auf dem Gebiet der Public Relations
entgegensteht!

Bevor ich nun zum Schluß komme, sollte nicht
unerwähnt bleiben, daß die Berliner Funkamateu-
re nebenher auch vorzüglich zu feiern verstehen.
In den vergangenen fast 25 Jahren meiner Club-
zugehörigkeit habe ich das bei vielen ausgezeich-
neten Festivitäten diverser Ortsverbände sowie
bei einigen großartigen HAM-Festen des Distrikts
Berlin selbst erlebt. Dabei wird sicherlich nicht
nur mir, sondern auch vielen anderen Funkama-
teuren das große Distrikts-HAM-Fest etwa in der

Mitte der 60er Jahre als Höhepunkt geselligen
Clublebens in Erinnerung sein, für dessen Gelin-
gen damals DL7IA, Rudi Neumann verantwortlich
zeichnete.

Ich hoffe, daß Ihnen der Rückblick eines Ama-
teurfunkers mittleren Alters auf die Geschehnisse
in unserer Stadt nach dem Kriegsende sowie die
grobe Schilderung der Entwicklung des hiesigen
Amateurfunks von diesem Zeitpunkt an den Ein-
druck vermitteln konnte, daß die Amateurfunk-
insel Berlin sich hinsichtlich der Entwicklung des
Standes und der Leistungsfähigkeit ihres Ama-
teurfunks nicht wesentlich vom Gebiet der Bun-
desrepublik unterscheidet, wenn auch alle Orts-
verbände dieses Distrikts in einer Stadt beheima-
tet sind und Berlin als einzige Stadt fünf Inhaber
des 5-Band-DXCCs in seinen Mauern beher-
bergt.

Berlin-MB Nr. 66 (Juli 1974)



1970-1979

133

BZ (November 1974)

D{D{D{iesiesies~e|r} A|~e|r} A|~e|r} A|rôikelrôikelrôikel fafafa|||ndndnd die Mi|die Mi|die Mi|ßbélligußbélligußbélligu|||ngngng de|r}de|r}de|r} DistDistDist|||réktsvåréktsvåréktsvå|||róaróaróa|m||m||m|mlumlumlu|||ngngng wågewågewåge|n de|r}|n de|r}|n de|r} VeVeVe|||rñuickurñuickurñuicku|||ngngng vïîvïîvïî
P{P{P{oìitikoìitikoìitik u|u|u|ndndnd A|A|A|mateumateumateu|||ræuræuræu|||nknknk (siehe P{|(siehe P{|(siehe P{|rïôoëoìlrïôoëoìlrïôoëoìl vïívïívïí 26.03.1975).26.03.1975).26.03.1975).
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Berlin-MB Nr. 73 (März 1975)
Die Kriminalpolizei bittet um Mithilfe

Alle Funkamateure werden gebeten, der Kri-
minalpolizei in dem bekannten Berliner Entfüh-
rungsfall mitzuhelfen.

Am Tatort wurde ein Amateurfunkgerät für
das 2-m-Band zurückgelassen. Es handelt sich
um ein Kenwood TR2200 mit der Fabrik-Nr.
630126 und der Chassis-Nr. 63080157. Das über
die Firma Georg Weiland vertriebene Gerät war
folgendermaßen bequarzt: Kanal 1: 144,150 MHz
im TX, 145,750 MHz im RX, Kanal 2: 144,200
MHz im TX, 145,800 MHz im RX, Kanal 3:
144,250 MHz im TX, 145,850 MHz im RX. Die
Schalterstellungen 4 und 5 waren unbequarzt.
Die Schalterstellung 6 war mit 144,720 MHz bei-
derseitig bequarzt.

Wer hat ein solches Gerät besessen oder ver-
kauft? Wer kann über den Erwerber Angaben
machen, bzw. wem wurde dieses Gerät gestoh-
len? Wer im Raum Berlin hat am 27.2.75 in der
Zeit von 07.00 MEZ bis 09.30 MEZ auf der Fre-
quenz 144,720 MHz unüblichen oder sachbezo-
genen Funkverkehr bemerkt? Für Hinweise, die
zur Ergreifung der Täter führen, ist eine Beloh-
nung in Höhe von DM 250.000,- ausgesetzt. Hin-
weise – auch vertraulich – bitte an die Kriminal-
polizei Berlin, Direktion VBS II, 1 Berlin 42, Tem-
pelhofer Damm 1–7, Telefon: (030) 699 25 10
oder jede andere Polizeidienststelle.

Es ha|Es ha|Es ha|ndeltndeltndelt sich hie|sich hie|sich hie|ráåiráåiráåi u|m die „u|m die „u|m die „LoòåLoòåLoòå|n|z-E||n|z-E||n|z-E|ntfühntfühntfüh|||rõrõrõ|||ngngng“.“.“.

Berlin-MB Nr. 76 (Juli 1975)
Distriktsmeeting

Zum ersten Distriktsmeeting mit großem Floh-
markt hatte der OV Reinickendorf für Mittwoch,
dem 18.6.76 ins OV-Lokal „Schollenkrug“ einge-
laden. Der große Saal des Lokals war mit ca. 150
Personen fast überfüllt. Nach einer kurzen Begrü-
ßung durch Bruno Nietsch, DL7AW, (OVV D04)
berichtete J. Eckert, DL7CE, (DV Berlin) über die
Ergebnisse der letzten Clubversammlung. H. E.
Grune, DL7RA, legte den Stand der Vorbereitun-
gen für die Funkausstellung 1975 dar. Der offi-
zielle Teil war damit beendet und alles stürzte

sich auf den in einem Nebenraum vorbereiteten
Flohmarkt. Das Angebot reichte von Einzelteilen
bis zur kompletten Station. Im Saal saß man
zwanglos beim Bier zusammen. Die Ausdauern-
sten gingen erst gegen 1.00 Uhr. Auch der Wirt
war mit dem Geschäft zufrieden.

Der OV Reinickendorf freute sich an diesem
Abend, so viele nette Gäste zu haben, und hofft,
daß Meetings dieser Art rege Nachahmung fin-
den.

Wolf, DL7PF
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cq-DL 12/1975
IFA 75 in Berlin

Von Gerhard Hoyer, DJ1GE, Palmerstraße 5, 2 Hamburg 26

Es waren heiße Tage in Berlin auf der Sonder-
schau des DARC, nicht allein wegen des hoch-
sommerlichen Wetters, vielmehr noch wegen
eines wahren Ansturms von Besuchern an allen
Tagen der IFA 75. Manchmal drängten sich bis zu
70 Besucher gleichzeitig an den beiden Ständen
des DARC, die in der Vorhalle 8 räumlich außer-
ordentlich günstig und sehr publikumsnah plaziert
waren. An einem Stand wurde Stationsbetrieb ab-
gewickelt, der den Zuschauern und -hörern aku-
stisch und optisch erklärt wurde; am anderen,
dem Informationsstand, wurden Auskünfte erteilt
und Informationsunterlagen ausgegeben. Beide
Stände, die je 40 qm umfaßten, waren repräsen-
tativ gestaltet und gaben einen realistischen Ein-
blick in das „Hobby Amateurfunk“.

Am „Stationsstand“ waren hinter einer Barrie-
re mehrere Stationen ständig in Betrieb: eine DX-
Station mit FT-277E, Monitor-Scope VO-100, Li-
near 2277B, TS-520 und Atlas 210 sowie eine 2-
m-Station mit HG-10, SE-600 digital und LT-702,
ferner eine komplette Funkfernschreibanlage
ausgerüstet mit LO 133, Konverter MSK-10B,
Display-Konverter RVD 1005 HAL, Keyboard
2010 und TX FTDX-505. Diese Geräte wurden
von bekannten Firmen zur Verfügung gestellt.

Über Lautsprecher wurden den Besuchern Erklä-
rungen gegeben und die jeweils bestehende DX-
Funkverbindung an einer Wand-Weltkarte durch
wechselnde Lämpchen angezeigt. Oft arbeiteten
alle Stationen zur gleichen Zeit, ohne sich gegen-
seitig zu stören; ein sichtbarer Beweis dafür, daß
Amateurfunkanlagen störsicher aufgebaut und

betrieben werden können. Das galt auch für die
ATV-Anlagen, ein besonderer Blickfang der Son-
derschau. Aus einem Studio im Klubheim des OV
Schöneberg wurden Bilder in Schwarz-Weiß
übertragen, teilweise mit Geschehnissen aus der
Amateurfunkpraxis. Bild und Ton wurden wech-
selseitig auf 2 m/70 cm gesendet. Als ganz be-
sondere Attraktion kann man die Übertragung
von Fernsehbildern in Farbe von der im Deut-
schen Rundfunkmuseum am Fuße des Funk-
turms eingerichtete Amateurfunkstation DKØDR
bezeichnen, die übrigens auch auf den KW-Bän-
dern und auf 2 m QRV war. Außerdem stand in
Halle 14 die Amateurfunkstation DLØRZA des
Deutschen Roten Kreuzes. Es ist als sehr erfreu-
lich festzustellen: auf der IFA 75 war Amateur-
funk „in“.

Aber auch „outdoor“ gab es allerlei zu sehen:
zunächst den Antennenwald der Sonderschau
bei DKØIFA mit einer Münchener Quad auf dem
Dach der Halle 8, dazu mehrere Dipole und
Sperrtöpfe sowie eine Kreuz-Yagi auf einem 18 m
hohen Kurbelmast, dann auf dem gebäude des
Rundfunkmuseums bei DKØDR eine GPA 5,
mehrere Dipole und auch bei DLØRZA eine
Quad. Besucher, die vom Freigelände zur Son-
derschau des DARC kamen, konnten das Trans-
parent an der Rückseite der Vorhalle 8 „Amateur-
Funk-Ausstellung“ nicht übersehen.

Am „Informationsstand“ von dem Stationsbe-
trieb durch einen Gang getrennt, mußten viele
Fragen beantwortet, Auskünfte gegeben sowie
Unterlagen über Amateurfunk und DARC verteilt
werden. Hier war auch ein Multi-2000 in Betrieb.
Lizenzierte Gäste konnten ihre QSLs an einer
Wandtafel befestigen und sich an einer kleinen
Sitzecke in das Gästebuch eintragen. Davon
machten viele in- und ausländische Besucher
Gebrauch.

Rundherum um die Stände waren Vitrinen auf-
gestellt, in denen der Amateurfunktechnik nahe-
stehende Firmen Geräte, Zubehör und Fachlite-
ratur ausstellten. Die AMSAT war mit einer gelun-
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genen Fotoausstellung vertreten; über dem Infor-
mationsstand schwebte ein Modell von OSCAR
7. An einer Seitenwand des Stationsstandes wa-
ren Fachbücher aus der Anfangszeit der Funk-
technik zu sehen, eine Leihgabe des Rundfunk-
museums.

Jeden Abend wurde von DKØIFA um 18 Uhr
MEZ ein Informationsrundspruch mit Nachrichten
von der DARC-Sonderschau ausgestrahlt, der
sehr lebhaft bestätigt wurde.

Kleine Geschehnisse am Rande: Gleich am
ersten Tag der IFA entdeckte ihr Berichterstatter
Peter Frankenfeld am Stand. Kamera ge-
schnappt, nichts wie hin! „Guten Tag, Herr Fran-
kenfeld, können Sie immer noch so gut morsen?“
Verdutztes Gesicht. „Bei uns in Hamburg waren
Sie 1971 auf der Ausstellung ‘Aktion Sorgenkind’
an der Morsetaste.“ Zustimmendes Nicken.
DJ1BM, der Geschäftsführer des DARC kam hin-
zu, verwickelte ihn in ein Gespräch. „P.F.“ rekapi-
tulierte Morsezeichen, drückte auf die Taste,
freundliche Gesichter drumherum. Ihrem Bericht-
erstatter gelang ein Foto!

Erwähnenswert auch der Besuch eines
13jährigen, der durch umfassende technische
Kenntnisse der Funktechnik auffiel – mit 14 darf
er’s bald auch. Gut vertreten waren Presse,
Rundfunk und Fernsehen. Die ARD stellte in der
Sendung „Funkausstellung aktuelle“ am Freitag-

nachmittag, dem 5.9.1975 die Sonderschau des
DARC in einer gelungenen, fachlich einwandfrei-
en Darstellung vor. Auch der Regierende Bürger-
meister von Berlin, Schütz, war etwa 10 Minuten
am Stand und ließ sich über Amateurfunk infor-
mieren. Und wenn hin und wieder eine Sirene er-
tönte: keine Gefahr, nur der Hinweis, daß jemand
aus der Mannschaft gesucht wurde, oder auch
auf einen besonders interessanten Gast aufmerk-
sam gemacht wurde. Und immer wieder großes
Gedränge, neugierige Fragen, fröhliche Begrü-
ßung, Diskussionen mit Besuchern und Hams.
An den ersten Tagen der IFA waren auch der 1.
Vorsitzende des DARC, DL8AJ, der 2. Vorsitzen-
de und Redakteur der cq-DL, DK1QZ, sowie der
Geschäftsführer, DJ1BM, zugegen, die die offi-
ziellen Termine wahrnahmen, u.a. Empfang der
Presse und den des Regierenden Bürgermeis-
ters. Anwesend waren auch die Gewinner des
Berliner Aktivitätscontestes IFA 75, Stane Prajnc,
YU3DQ, und Gerhard Kost, DK6TP. Zum Con-
test sind insgesamt 107 Logs eingegangen, da-
von 20 aus dem Ausland, 50 aus dem Bundesge-
biet und 37 aus Berlin. Beste Berliner Station war
DKØTU, Klubstation der Technischen Universität.

Ein Höhepunkt für die Funkamateure war die
Ham-Party am Sonntagabend, dem 31.8. im
Freien vor der Halle. Eine vorherige DX-Verbin-
dung mit der „interplanetarischen Station PE-T-
RUS“ funktionierte prima, heiter war das Wetter
und die Stimmung der Gäste. Bei Bier vom Faß
und Landwein wurden 37,6 km Bratwürste ver-
tilgt!

Auch bei der diesjährigen Funkausstellung
konnte der Amateurfunk einem breiten Publikum
eindrucksvoll vorgestellt werden. Die gestellte
Aufgabe, zu informieren, Interesse zu wecken
und den völkerverbindenden Gedanken des
Amateurfunks zu demonstrieren, ist sehr gut ge-
lungen. Allen unterstützenden Firmen und der
Messeleitung AMK sei herzlich gedankt, aber
auch den (X)YLs und OM, die am Aufbau und
beim Betrieb der Sonderschau unter Leitung von
Helmut E. Grune, DL7RA, aktiv mitgewirkt haben.
In Abwandlung eines bekannten Werbespruchs
kann man abschließend nur noch bemerken: Die
Berliner waren „wie immer uff Draht“!

cq-DL 3/76 – aus Berlin-MB Nr. 80
Untersuchungen am Berlin-Relais DBØWF

Wie allen Lesern bekannt, ist der Frequenz-
wechsel des Berlin Relais seit Langem überfällig.
Wiederholt wurden von den Relais-Betreuern
Versuche unternommen, das Relais dem neuen
Bandplan anzupassen, aber immer vereitelten
Störungen das Unterfangen: über das Relais war
der Polizeifunk zu hören.

Mitte November war Hans, DJØIC, Meinhard,
DC7GJ, Bernhard, DL7RR, und ich, DC7AR, auf
dem Funkturm, um das Problem erneut zu unter-

suchen. Ausgerüstet waren wir mit einem Semco
bzw. 2G70 und einem Spectrum Analyser
hp8555A/8552A. Letzterer wurde an der Emp-
fangsantenne des Relais betrieben.

Die Messungen ergaben bei Senden auf
145,750 MHz und einer Sendeleistung von 2 W
ein Störsignal bei 145,15 MHz, der zukünftigen
Ansprechfrequenz. Dieses Störprodukt mit der
Modulation des Polizeifunks war immer dann vor-
handen, wenn gleichzeitig zwei Polizeisender in
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Betrieb waren. Der Rauschabstand betrug auf
dem Analyser ca. 25 dB, am 2G70 wurden 35 dB
angezeigt, wobei Unterschiede durch die „Meßka-
bel-Antenne“ des 2G70 auftreten. Bei einer Sen-
deleistung von 9 W waren auf dem Schirm des
Analysers ca. 35 dB über Rauschen zu sehen.
Wurde DBØWF abgeschaltet, verschwand das
Störprodukt.

Der Polizeifunk arbeitet im 4-m-Bereich dicht
unter dem Rundfunkbereich II. Durch das laufen-
de Ein- und Ausschalten waren die einzelnen
Sender relativ leicht zu erkennen. Überrascht wa-
ren wir allerdings über die vielen Intermodula-
tionsprodukte, die nur bis zu 30 dB unter dem
Nutzpegel lagen, wodurch der Glaube an die
kommerzielle Technik doch stark erschüttert wur-
de.

Als Erläuterung ist dazu zu sagen, daß es
grundsätzlich immer ein Problem ist, zwei oder
mehrere Sender so zusammenzuschalten, daß
sie nicht intermodulieren. Bei Zusammenschal-
tung über Dämpfungsglieder verheizt man wieder
einen wesentlichen Teil der mühsam verstärkten
HF-Energie. Je höher die Leistung, desto höher
muß fast die Dämpfung sein, so daß der Nutzen
fragwürdig wird, es sei denn, man erreicht es mit
guten Filtern am Senderausgang, Gabelschaltun-
gen, Zirkulatoren oder ähnlichen Richtkopplern.

In unserem Falle sind die Sender auf dem
Funkturm, die jeweils auf eine Sendeantenne
arbeiten, durch die sogenannte „Feldwellendämp-
fung“ entkoppelt, die bei diesen geringen Entfer-
nungen zwischen 10 und 20 dB liegen dürfte. Der
Erfolg war auf dem Bildschirm sichtbar.

Im wesentlichen sind es aber nur zwei Sen-
der, die uns stören. Beide haben offensichtlich
einen Frequenzabstand von 600 kHz und produ-

zieren besagtes Spektrum. Höchstwahrscheinlich
„blasen“ diese beiden Sender die Senderendstufe
über die Antenne rückwärts an, so daß u.a. ein
Störprodukt 600 kHz unter unserem Nutzträger
entsteht. Man erkennt hier sofort, daß ein Kanal-
wechsel bei 600 kHz Weichenabstand gar nichts
bringen kann; denn der Abstand dieses Misch-
produktes vom Relaisträger hängt von der Fre-
quenzdifferenz der beiden Polizeisender ab –
ganz klar, die Polizei muß QSY machen!

Als Abhilfe bietet sich ein steiles Bandfilter an,
das die Abstrahlung des störenden Mischproduk-
tes verhindert, also bei 145,75 MHz möglichst 0
dB Dämpfung haben sollte, bei 145,15 MHz dafür
um die 50...60 dB. So etwas ist schwierig zu reali-
sieren, da mit geringer werdender Bandbreite die
Durchlaßdämpfung ansteigt: 3 dB sind zwar nicht
viel, aber immerhin die halbe Sendeleistung. Bes-
sere Ergebnisse erzielt man hier mit einer Träger-
frequenzfalle, die das Störprodukt in Größenord-
nungen von -50 dB absenkt, 600 kHz aber nur
eine Dämpfung von zehntel dB verursacht.

Zu ergänzen wäre noch, daß es da oben sehr
ungemütlich war. Es zog wie Hechtsuppe, war
fußkalt, und sogar die Kugelschreiberpaste fand
es in der Mine gemütlicher, zumindest wollte sie
nicht auf das Papier. Man schwankt gegenphasig
zum Turm und hat beinahe Mühe, empfindliche
Meßeinstellungen bei dem Gewackel vorzuneh-
men. Auch der Fahrstuhl hatte das Schaukeln
satt und stellte uns einen Gepäckmarsch aus luf-
tiger Höhe in Aussicht, als es dann zur Erleichte-
rung aller doch abwärts ging. Aber wir haben die
Unbillen auf uns genommen, um das QTH zu ret-
ten, für das ich kein gleichwertiges wüßte.

DC7AR

Berlin-MB Nr. 82 (Februar 1976)
XYL-Treffen !! ... Endlich!

Am 24.1.76 fand das erste visuelle QSO der
XYL-Runde statt. Nach Absprache in einer unse-
rer XYL-Runden, die jeden Mittwoch von 20.30–
21.30 Uhr auf dem Spandau-Relais DBØSP statt-
finden, einigten wir uns auf diesen Termin. Wir,
das sind z.Zt.: DL7VE, Gisela; DC7CD, Gerda;
DC7GE, Eveline; DC7JV, Christiane; DC7KV, Eri-
ka; DC7RE, Evelin; DC7RB, Rita; DC7RM, Ines;
DC7TM, Marga; DC7VM, Margarete; DJØYL,
Elissa, DC7SO, Gabi.

Beim Eintreffen gab es jedesmal ein großes
Hallo und vor der persönlichen Vorstellung haben
wir geraten, welches Rufzeichen sich hinter wem
„versteckt“.

Um 20.00 Uhr waren alle vollzählig und es
wurde auf die bestehende Runde angestoßen.
Das Hauptthema des Treffens war ein eventuel-
ler Frequenzwechsel der Runde. Der kann je-
doch leider nicht durchgeführt werden, da einige
XYLs nur auf den Relaiskanälen senden können,

und auch die Antennenmöglichkeiten oft nicht
ausreichend für Direkt-Verbindungen sind. Es ist
für uns keinesfalls ein Vergnügen, ein stark ge-
störtes Gespräch auf dem z.Zt. einzigem funktio-
nierenden Relais in Berlin zu führen. Müssen die
mutwilligen Störungen denn sein? Einerseits lie-
gen uns die lieben OM ewig in den Ohren, bis wir
eine Lizenz haben, und dann wundern sie sich,
wenn wir tatsächlich einmal funken. Ich möchte
an dieser Stelle auf die in DL auf den Relais be-
stehenden XYL-Runden hinweisen, die dort an-
erkannt werden.

Meiner Meinung nach wichtigstes Ziel der
XYL-Runde ist es, den Neulizenzierten YLs und
XYLs die Scheu vor dem Funkbetrieb zu nehmen
und beim Funken über Themen reden, die nicht
unbedingt von der Technik beherrscht werden.

Die XYL-Runde wird weiterhin auf dem Relais
stattfinden. Zum Abschluß möchte ich sagen,
daß wir uns alle auf ein nächstes visuelles Tref-
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fen freuen, und möchte mich im Namen aller, die
am Treffen teilgenommen haben, bei Gisela,
DL7VE, bedanken, für die Initiative und Geduld,
die sie für uns aufbringt.

In der Hoffnung, daß noch mehr XYLs An-
schluß an unsere Runde finden, auch ein „Dan-
keschön“ an alle geduldigen OM.

Gabi, DC7SO

CQ-DL 4/1976

Berlin-MB Nr. 84 (April 1976)
Endlich: D I S T R I K T S - M E E T I N G

Das lang erhoffte Distrikts-Meeting wird Wirk-
lichkeit! Der Distrikt lädt ein zu einem Bunten
Abend in der Deutschlandhalle. Nach zähen Ver-
handlungen gelang es, DL7CE als Conférencier
für das reichhaltige Programm zu verpflichten.
Der Höhepunkt der Veranstaltung ist ein Konzert-
Teil mit moderner Musik. Zur Aufführung gelan-
gen die beliebte „Nebenwellen-Serenade“ mit

dem Mikrophonie- und Hammer-Orchester von
DKØTU und die bekannten „Variationen über
eine Relais-Öffnung“ von Roland Repeater, into-
niert von dem Solisten DC7FW auf der Tonruf-
pfeife. Weitere Anregungen zur Programmgestal-
tung können noch berücksichtigt werden. Die
Veranstaltung findet am 1. April 1976 statt.

70-cm-Relaisfunkstelle DBØSX
Eine Arbeitsgruppe des OV Schöneberg,

DC7DQ, DC7EH und DC7AQ, hat eine 70-cm-
Relaisfunkstelle aufgebaut. Diese wird etwa Mitte
Mai auf dem Kanal R86 (Ansprechfrequenz:
431,45 MHz, Sendefrequenz: 439,05 MHz) mit
dem Rufzeichen DBØSX in Betrieb gehen.
Standort ist der Steglitzer Kreisel. Die Relais-
antenne wird an einem Ausleger des dortigen

BVG-Antennenmastes angebracht. Für die Ge-
nehmigung hierzu, die die Voraussetzung für die
Nutzung des Steglitzer Kreisels als Standort war,
möchten wir auch an dieser Stelle der BVG unse-
ren Dank aussprechen. Allen künftigen Benut-
zern von DBØSX wünschen wir störungsfreien
Betrieb.

Vy 73, DC7AQ
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Ein neues Zuhause für DLØWF
Durch den erheblichen Zuwachs junger Funk-

amateure im OV Wilmersdorf, D11, und den da-
mit verbundenen Wünschen nach Interessen-
gruppen, erwies sich der bisherige Clubraum im
Carionweg als unzureichend. Durch die guten
Ausbreitungsbedingungen im 18.000-m-Band ge-
langten diese „DX-Wünsche“ auch zu DC7NO,
Kurt Schulz. Er stellte zwei Räume seiner Laden-
wohnung zur Verfügung. Auf einer kurzfristig ein-
berufenen OV-Versammlung wurde dann be-
schlossen, die beiden Räume zu mieten. Trotz
der „bad conditions“ unserer OV-Kasse gelang
es, durch freiwillige und zusätzliche Beiträge die
Finanzierung für die laufende Miete und Renovie-
rung zu sichern. Durch stilles und erbarmungslo-
ses Einsetzen einiger Arbeitskräfte wurde ein
neuer Clubraum, Sigmaringer Str. 30, aus dem
Boden gestampft. Obwohl es an qualifizierten

Fachkräften mangelte, fehlte es doch nicht an
Arbeitseifer. Ebenso trugen die großzügigen
Sachspenden dazu bei, diese Räume in ein ge-
mütliches Heim zu verwandeln. Trotz dieser
Spenden wurde jedoch die „Verlustleistung“ der
OV-Kasse stark überschritten.

Seit dem 26.2.1976 ist der Clubraum QRV.
Jeden Donnerstag finden hier „Aktivitäts-Contes-
te“ statt. Donnerstags von 22.00 Uhr bis donners-
tags 19.00 Uhr sind die Räume geschlossen.
Nach der Sommerpause ‘76 beginnen hier Ama-
teurfunk-Lehrgänge. Änderungen der Öffnungs-
zeiten werden noch vorbehalten.

Spendenkonto: Holger Wendt, 304200-102,
Postscheckamt Bln-W.

am/db
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Berlin-MB Nr. 86 (Juni 1976)
Der OV Kreuzberg lud ein zum Distriktsmeeting

Der vielen Teilnehmern an früheren Distrikts-
meetings noch bekannte Saal der „Berliner Kindl
Festsäle“ in Neukölln war am Mittwoch, dem
2.6.76, wieder gerammelt voll – wie in alten Zei-
ten. Den älteren OM fiel auf, daß ihnen nur noch
sehr wenige Gesichter bekannt waren, was kein
Wunder ist bei dem rasanten Mitgliederzuwachs
und der nahezu Verdoppelung der Anzahl der Li-
zenzen in den letzten fünf Jahren.

Der angekündigte Vortrag über die Gefahren
des elektrischen Stromes von DL7NC fand reges
Interesse. Nach einer Pause wurde eine Ton-
bandaufnahme einer Sendung des Kurzwellen-
dienstes des Österreichischen Rundfunks abge-

spielt. Anhand akustischer Beispiele wurden viele
Modulationsarten kommerzieller Funkdienste und
von Amateuren erklärt, die uns oft als Störungen
auf den Amateurfunkbändern bekannt waren.
Nach Beendigung des „offiziellen Teils“ wurde
auf einem Flohmarkt alles Mögliche und Unmögli-
che – von Einzelteilen über Ausschlachtgeräte
bis zum 2-m-Funkgerät verkauft.

Wir danken dem OV Kreuzberg für die gute
Organisation und Programmgestaltung des Mee-
tings.

Die Redaktion des BMB

Berlin-MB Nr. 89 (November 1976)
70-cm-Relais DBØTA

Am 20. Oktober ist nach mehrwöchigem Pro-
bebetrieb DBØTA auf dem Funkturm in Betrieb
genommen worden.

Es arbeitet auf dem Kanal R84 und sendet als
Kennung das Rufzeichen und QTH. Geöffnet
wird das Relais mit der üblichen Tonfrequenz von
1.750 Hz. Sender und Empfänger arbeiten über
eine Antenne. Die Strahlungsleistung beträgt 15
Watt.

Verantwortlich für die Relaisstation ist DJ7IC
und die technische Betreuung übernimmt
DC7FZ.

Allen OM, die durch Geld- und Sachspenden
an der Errichtung von DBØTA mitgewirkt haben,
sei hier nochmals recht herzlich gedankt.

Mit DBØTA und DBØSX sind somit auf R84
und R86 in Berlin zwei 70-cm-Relais in Betrieb.

DJ7IC
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BZ (12.10.1976)

BZ (14.10.1976
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cq-DL 1/1977
OV Märkisches Viertel, D13

Vor mehr als 25 Jahren wurde der Distrikt
Berlin des DARC mit ca. 200 Mitgliedern in 12
Ortsverbänden gegründet. Die Ortsverbands-
grenzen waren identisch mit den Grenzen der
zwölf West-Berliner Verwaltungsbezirke. Heute
hat der DARC in Berlin über 1100 Mitglieder mit
mehr als 850 Lizenzen. Einige Ortsverbände ha-
ben mehr als 150 Mitglieder.

An verschiedenen Stellen am Rand der Stadt
sind inzwischen große Neubausiedlungen ent-
standen, deren Einwohner aus allen Berliner Be-
zirken kommen. So ist es auch mit dem Mär-
kischen Viertel im Norden der Stadt. Auf einem
392 Hektar großen Gelände, ehemals Laubenko-
lonien und Rieselfelder, entstanden seit 1963
knapp 17.000 Neubauwohnungen, in denen jetzt

ungefähr 47.000 Menschen leben, darunter z.Z.
24 lizenzierte Funkamateure.

Am 5. November 1975 trafen sich nun ca. 40
Interessenten und Gäste zur Gründung des neu-
en Ortsverbandes Märkisches Viertel. Zu den 20
Gründungsmitgliedern, die bisher anderen Berli-
ner Ortsverbänden angehörten, kamen kurz nach
der Wahl von Klaus Krämer, DC7AQ, zum OVV,
bereits die ersten 5 Neumitglieder hinzu. Es ist
anzunehmen, daß der junge Ortsverband recht
schnell wachsen wird, da es im Märkischen Vier-
tel für Berliner Verhältnisse überdurchschnittlich
viele Jugendliche gibt, von denen sich viele für
den Funksport interessieren.

(DL7PF)
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Tagesspiegel (10.04.1977)

Hier die technischen Daten:
Standort: 1000 Berlin 21 (Moabit), Thusnelda-Allee, GM37d
Höhe: etwa 100 Meter über Grund, ca. 150 Meter über NN
Kanal: R8 (Eingabe 145,2 MHz, Ausgabe 145,8 MHz)
Sender: volltransistorisiert, 4 W HF
Empfänger: modernstes Konzept mit Schottky-Mischer (nach DJ7VY), hohe Großsignalfestigkeit
Filter: 4 Filtertöpfe nach W1GAN, homemade
Antennen: 2 Breitband GPAs, kommerziell, 0 dB Gewinn (gegen Dipol)
Polarisation: Vertikal
Auftasten: Rufton 1750 Hz ± 2,5 % für 1 Sekunde
Erbauer: Empfänger, Steuerung, Nacharbeiten am Filter: DC7DH;

Sender und Rufzeichengeber: DL7QC;
Antennenmontage und Aufbau: DL7WA und DC7FW

DasDasDas RelaisRelaisRelais wurde am 26.09.2014 abgebaut. Grund waren Renovierungsarbeiten und der Wegfallwurde am 26.09.2014 abgebaut. Grund waren Renovierungsarbeiten und der Wegfallwurde am 26.09.2014 abgebaut. Grund waren Renovierungsarbeiten und der Wegfall
desdesdes Flugsicherungs-LampenkranzesFlugsicherungs-LampenkranzesFlugsicherungs-Lampenkranzes und damit derund damit derund damit der AntenenbefestigungsmöglichkeitAntenenbefestigungsmöglichkeitAntenenbefestigungsmöglichkeit...
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cq-DL 7/1977
Berlins „höchste“ Beamtin

So kennzeichnete „Die Welt“ vom 5.4.1977
Edith Mackay, DC7BY: „593 Stufen mußte sie
kürzlich erst wieder erklimmen, um zu ihrem
Arbeitsplatz zu gelangen. Der einzige Fahrstuhl
im Fernmeldeturm am Schäferberg (Berlin) war
eine halbe Woche lang defekt. Aber Edith Ma-
ckay, technische Mitarbeiterin in der Richtfunk-
stelle und Amateurfunkerin aus Leidenschaft,
trägt’s mit Fassung. Gelegentliche Pannen gehö-
ren eben zu den Tücken der Technik.“ DC7BY

„war vor sechs Jahren – zunächst als einzige
Frau – als technische Mitarbeiterin in die Richt-
funkstelle berufen worden, weil es sich herumge-
sprochen hatte, daß sie in ihrer Freizeit Amateur-
funkerin war“.

Zu ihrer Tätigkeit meinte DC7BY: „Es muß
nicht immer Kaviar sein, was wir Frauen kreden-
zen, auch ein Testbild im TV kann von einer qua-
lifizierten Funkamateurin kommen.“

Berliner Morgenpost (07.08.1977)
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cq-DL 11/1977
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Berlin-MB Nr. 99 (November 1977)
Damals wars ...

als am 15. November 1927, also vor genau 50
Jahren, OT Rudi Hammer, heute DL7AA, damals
EK4CP, sein erstes QSO im jugendlichen Alter
von 16 Jahren fuhr. Das QSO fand im 40-m-
Band in Telegraphie statt, denn Telephonie berei-
tete noch beträchtliche Schwierigkeiten.

Der Frequenzbereich im 40-m-Band ging von
7000 – 7300 kHz. Rundfunksender oder andere
kommerzielle Stationen gab es damals noch
nicht. Für uns, die wir das 40-m-Band heute ge-
nießen müssen, ist das kaum zu glauben.

Der Sender bestand aus einer Röhre RE504
in Hartley-Schaltung, der man mit viel Geschick
und je nach Höhe der Betriebsspannung 5 – 10
Watt HF entlocken konnte. Beschrieben wurde
der Sender in einer der wenigen Fachzeitschrif-
ten unter der Überschrift: „Ein Sender für 5 RM“.
(RM = Reichsmark)

Für Besucher hatte es schon manchmal et-
was mystisches an sich, wenn der Sender über
eine kleine Glühlampe mit Koppelwindung abge-
stimmt und dann im Rhythmus der Morsezeichen
getastet wurde.

Als Antenne wurde ein 2 × 10 m Hertz-Dipol
verwendet, der mangels Koax-Kabel (gab 1927
auch noch nicht) über eine offene Feederleitung
eingespeist wurde. Als Empfänger diente ein
Ø-V-1, bei dem Schwingkreis und Rückkopp-
lungswindung auf einen alten Röhrenfuß gewi-
ckelt worden waren.

Obwohl diese erste Verbindung zwischen
Neukölln und Schöneberg stattfand und noch kei-
ne der zahlreichen DX-Verbindungen war, die
Rudi in seiner späteren Amateurfunktätigkeit
führte, war sie doch der Beginn eines faszinieren-
den Hobbys, das er auch noch nach 5 Jahrzehn-
ten mit der gleichen Intensität betreibt.

Lieber Rudi, für die kommenden Jahre wün-
schen wir Dir Gesundheit, weiterhin viel Erfolg
und Spaß an unserem schönen Hobby und eine
hohe Sonnenfleckenaktivität, damit auch noch
das 5-Band-WAS recht bald komplett ist.

73 es best DX
Wolf, DL7HU

DL-RS Nr. 6/78 (10.02.1978)
BERLIN:

Das Mitführen von Amateurfunkgeräten –
nicht jedoch deren Betrieb – bei Fahrten durch
die DDR ist sowohl bei PKW- wie auch bei Bahn-
reisen erlaubt. Der Transit-Antrag muß aber so-
fort bei der Passkontrolle gestellt werden. Notie-

ren Sie dazu die Geräte-Nummer sowie die Se-
rien- und Registriernummer des Reisepasses, da
dieser während der Kontrolle und der Antragsbe-
arbeitung kurzfristig einbehalten wird.

BAUNATAL:
Eine Meldung der Associated Press (AP) zu-

folge liegt eine Information der Nachrichten-
Agentur der DDR ADN vor, wonach seit Beginn
dieses Jahres Amateurfunk-Fernschreiben und
-Fernsehen in der DDR aufgrund einer neuen
Amateurfunkordnung zugelassen sind. Wir haben
darüber bereits im Februar-Heft der cq-DL be-
richtet. Laut ADN stehen in der DDR 2000 Statio-
nen zur Verfügung. Die Gesellschaft für Sport
und Technik hat 500 Stationen. 1500 Stationen

betreiben die Funkamateure dieser Organisation
selbst als Clubstation. Rund 10.000 Mitglieder er-
warben in den vergangenen 25 Jahren die Er-
mächtigung zu Funkzwecken. Die Deutsche Bun-
despost teilt laut AP mit, Amateurfunk-Fern-
schreiben und -Fernsehen stehen in der Bundes-
republik Deutschland seit Anfang der 70iger Jah-
re zur Verfügung. Rund 28.000 Funkamateure
gibt es in der Bundesrepublik Deutschland
einschl. Berlin (West).
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cq-DL 3/1978
Bruno Garnatz, DL7BG †

Plötzlich und unerwartet verstarb am 2.1.1978
Bruno Garnatz, DL7BG, DE-1263, im 77. Lebens-
jahr, ein Funkamateur mit Leib und Seele, der
sich mit der vollen Kraft seiner Persönlichkeit für
die Weitertragung des Amateurfunkgedankens
über 50 Jahre einsetzte.

Er war seit der Gründung des DASD (1927) in
Berlin dabei. Als D4ADC und später als D4DAS
war er in dem legendären Eisenbahnwagen des
DASD auf dem Reichsbahngelände in Berlin-
Schlachtensee als Operateur aktiv tätig. Ab 1929
war er vollberuflich in der Dahlemer Villa (Ge-
schäftsstelle des DASD) bis 1944 als Warenab-
teilungsleiter tätig. Daneben nahm er auch die
Aufgaben der Personal-, Mitglieder- und Lizenz-
registrierung wahr.

Nach Kriegsende trat er als einer der Ersten in
die Zivilverwaltung des Magistrats von Groß-Ber-
lin ein und stellte Kraft und Wissen dem Wieder-
aufbau von Berlin zur Verfügung. Von 1947 an
betrieb er mit mehreren OM den Wiederaufbau
des DARC in Berlin voran, sodaß am 18.7.1949
die ersten offiziellen Lizenzen vom damaligen
Magistrat von Groß-Berlin vergeben werden
konnten. Während der jeweiligen Amtsperioden
der DVs unterstützte er diese in altgewohnter
Pflichttreue in der organisatorischen Leitung, in-
dem er die Geschäftsstelle übernahm. Zusätzlich
war er auch für die Vertretung des DARC bis
1971 auf den in Berlin stattfindenden Internatio-
nalen Funkausstellungen mitverantwortlich tätig.
Selbst beim Auf- und Abbau legte er aktiv Hand
mit an.

Am 1.6.1969 erhielt er für seine Tätigkeit für
den Amateurfunk die Ehrenmitgliedschaft im
DARC e. V.

Ein erfülltes Leben, in dem sich Menschlich-
keit, Opferbereitschaft und Kameradschaft in vol-
ler Harmonie widerspiegelte.

Heinz Peetsch, DL7ES

Berlin-MB Nr. 103 (März 1978)
Boots-, Sport- und Freizeitschau (BSF) 1978

Neben großen und kleinen Schiffen und Zel-
ten nahm der DARC e. V. zum zweiten Mal an
der BSF unter dem Funkturm teil und informierte
über das Freizeithobby, den Amateurfunkdienst.

Fast 9.000 Interessenten besuchten den
Stand und eine große Anzahl informierte sich ein-
gehend über den Amateurfunkdienst; kaufte den
Fragen- und Antwortenkatalog der Deutschen
Bundespost und das speziell herausgegebene
Berlin-MB mit den Anschriften der Ortsverbände
und Lehrgänge im Distrikt Berlin.

Für Kurzwelle stand ein TS820, eine Ground-
plane und ein Doppeldipol zur Verfügung. Es wur-
den außer VK/ZL alle Kontinente, 200 DOKs und
seltene Länder wie OD5, ZC4, HS1, VS6, P29,
TU2 und viele andere mehr auf den verschiede-
nen Bändern gearbeitet. Die UKW-Station be-
stand aus einem FT221 und einer drehbaren 10-

Element-Yagi. Auch dort wurden trotz schlechter
Bedingungen immerhin 5 Länder gearbeitet und
die vorhandenen QSL-Karten waren bald ver-
braucht. Eine speziell angefertigte Steckerleiste
mit 4 Kopfhörern fand erstmalig ihren Einsatz und
bewährte sich bei den Besuchern bestens.

Täglich wurde ein Ausstellungsrundspruch
über DBØYL abgestrahlt, der über Neuigkeiten
vom Stand und der Messe berichtete.

Bereits heute ist die Teilnahme des DARC an
der BSF 1979 angemeldet worden und wird hof-
fentlich wieder ein Erfolg. Den zahlreichen Mit-
gliedern des Ausstellungsteams, die oft täglich
ihre Freizeit geopfert haben, um bereitwillig auf
dem Stand Dienst zu tun, und den Standleitern
Hans-Georg Rammelt (DL7RZ) und Hugo Knolle
(DL7ZH), sei hiermit nochmals gedankt.

Michael, DL7ZR
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Berlin-MB Nr. 104 (April 1978)
Funkturm-Relais DBØWF wieder QRV

Nach jahrelangen Umbauarbeiten an der Re-
laisfunkstelle kann nun endlich von ersten Erfol-
gen berichtet werden. Der Probebetrieb wurde
am 1.4.78 wieder aufgenommen. Während der
Einschaltzeit von 6.00 Uhr bis 10.00 Uhr und von

16.00 bis 22.00 Uhr wird um rege Benutzung ge-
beten. Wenn keine neuen Schwierigkeiten auftre-
ten, wird das Relais in Kürze im 24-Stunden-Be-
trieb arbeiten. DBØWF läuft auf Kanal R7 (Einga-
be 145,150 MHz, Ausgabe 145,750 MHz).

Berlin-MB Nr. 107 (August / September 1978)
Ergebnisse der „Maritime-Mobile-Fuchsjagd“ vom 25.6.78

Bei herrlich sommerlichem Wetter trafen sich
um 9.30 Uhr (leider nur) drei Peilteams zur „MM-
Fuchsjagd-Region DL7“. Der Startplatz war an
der kleinen Badewiese in Gatow, der Fuchs mit
DC7LI und DC7ZL war am Grimnitzsee in der
Nähe der Freybrücke postiert. Um 9.40 Uhr hatte
der Starter DL7YS alle Boote losgeschickt, die
sofort Kurs auf die Oberhavel nahmen. Nach und
nach trafen dieselben dann beim Fuchs ein, wo
es neben einigen Getränken auch heiße Würst-

chen sowie Brötchen und Gurken gab. Die Plätze
wurden wie folgt belegt:

1.) DC7CH mit DC7AL,
2.) DF1YF, DC7GL, DL7VM,
3.) DC7BJ mit zwei Badenixen.

Schönen Dank den Jägern für die Beteiligung
und den Füchsen DC7LI und DC7ZL.

Peter, DL7YS

DL-RS Nr. 2/79 (12.01.1979)
BERLIN-SPANDAU:

In der Nacht vom 26. zum 27.12.78 drangen
unbekannte Täter gewaltsam durch ein Keller-
fenster in das Jugendfreizeitheim „Haveleck“ ein.
Nach Zerstören mehrerer Türen und Türschlös-
ser wurden aus den Clubräumen gestohlen: 1
UKW-Transceiver Sommerkamp FT 221 R, Nr. 6
G 080 462 Baujahr 1976 mit Mike und Netzkabel
und ein KW-Transceiver NEC 110 E Nr. 59 690

Baujahr 1978 mit Mike und Netz- und Batterieka-
bel im Gesamtwert von ca. 5.000,- DM. Vor dem
Ankauf dieser Geräte wird gewarnt. Der Schaden
wurde von der Polizei unter der Nr. 21/8810/78
aufgenommen. Evtl. Hinweise bitte an: Dir. 2 VB
II 1, Tel.-Nr. 030-3335081, Apparat 5483, Polizei-
Abschnitt 21.

DL-RS Nr. 3/79 (19.01.1979)
BERLIN:

Vor 50 Jahren wurde bei der Siemens & Halske-AG der erste von Laienhand bedienbare Fern-
schreiber entwickelt. Zuvor mußten Fernschreibgeräte im festgelegten Tastrhythmus von Spezialisten
bedient werden.
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Berlin-MB Nr. 3/79 (März 1979)
Bericht vom Flohmarkt des OV Tempelhof D08

Ein großer Erfolg war der vom OV Tempelhof
veranstaltete Flohmarkt am 25. Februar. Als sich
die ersten Verkäufer gegen 15 Uhr einfanden,
konnte niemand ahnen, daß der große Saal des
Jugendzentrums Tempelhof bald aus allen Näh-
ten platzen würde.

Als dann gegen 16 Uhr die Käufer eingelas-
sen wurden, war der Saal im Nu überfüllt. Offen-
sichtlich hatten auch die Veranstalter nicht mit
einem so großen Andrang gerechnet.

Ver- und gekauft wurde fast alles: vom „hoch-
wertigen Schrottfunk“ über Minifunken, Einzel-
bauteile, Stationszubehör bis zu halbwegs neu-
wertigen Geräten.

Vor allen Dingen wurde jedoch die Möglichkeit
genutzt, sich mit den OM aus den anderen Orts-
verbänden zu unterhalten – für die meisten wohl
der größte Spaß am Nachmittag.

Hoffentlich findet sich in ca. einem halben
Jahr wieder ein Veranstalter für eine solche Ham-
Börse, wenn bis dahin nicht – rein zufällig – wie-
der einmal eins der seltenen Distrikts-Meetings
stattgefunden haben sollte.

Vielleicht ließe sich eine Veranstaltung wäh-
rend der Internationalen Funkausstellung im
Herbst organisieren.

DL7QX

Boots-, Sport- und Freizeitausstellung
Der Informationsstand des DARC auf der BSF

'79 war ein Erfolg. Viele Besucher, darunter auch
etliche Hobby-Funker vom 11-m-Band, informier-
ten sich über die Möglichkeiten des Amateurfunk-
dienstes und die Termine von Vorbereitungslehr-
gängen für die Lizenzprüfung.

Die Ausstellungsstation DLØBN arbeitete auf
KW und UKW in Telefonie und Telegrafie. In Zu-
sammenarbeit mit Mitgliedern des Inter Maritime
Club (IMC) wurden täglich Funkverbindungen mit
Yachten, die mit Amateurfunkstationen ausgerüs-
tet sind, in internationalen Gewässern hergestellt.

DL7PF

DL-RS Nr. 12/79 (23.03.1979)
BAUNATAL:

Jeder 1.760. der 61 Millionen Bundesbürger
ist Inhaber einer Amateursendegenehmigung und
auf je 7 qkm Fläche des Bundesgebietes mit
einer Ausdehnung von 248.630 qkm „entfällt“ ein
Funkamateur. Die engste räumliche Ballung ist in

Berlin gegeben mit einem Funkamateur auf 0,4
qkm Fläche, die bevölkerungsmäßig größte Dich-
te im OPD-Bezirk Freiburg mit einem Funkama-
teur auf 1.300 Einwohner.
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DL-RS Nr. 25/79 (22.06.1979)
BERLIN-OST:

Bis zum 30. Jahrestag der DDR soll in deren
Bereich die 2. UKW-Relais-Funkstelle in Betrieb
genommen werden, um, wie es heißt, den unge-
störten Amateurfunkverkehr im Stadtgebiet Berlin
mittels Handfunksprechgeräten sowie im Mobil-
betrieb zu ermöglichen. An der technischen Lö-

sung arbeitet eine zeitweilige Arbeitsgruppe mit
dem UKW-Referenten des Radioklubs der DDR,
Hans-Uwe Fortier und sechs weiteren UKW-
Amateuren, wie der „Funkamateur“ Mai 1979 be-
richtet.

Berlin-MB Nr. 116 (Juni/Juli 1979)
Gründung des OV Lichtenrade, D14

Nach der Gründung des OVs Märkisches
Viertel in einem der nördlichen neuen Ballungs-
gebiete Berlins im November 1976 entstand jetzt
in einem der südlichen Neubaugebiete der neue
OV Lichtenrade, D14.

Am 20. Juni 1979 trafen sich 26 Gründungs-
mitglieder (4 weitere konnten nicht anwesend
sein) zu ihrer Gründungsversammlung. 14 Gäste,
unter ihnen unser DV OM Eckert, DL7CE, sein
Stellvertreter OM Peetsch, DL7ES, und die OVVs
der angrenzenden OVs (D03, D07 und D08),
konnten vom gründungsbeauftragten OM Tro-
jahn, DC7BE, begrüßt werden.

Die Versammlung wählte OM Trojahn,
DC7BE, zum OVV und OM Lehmann, DL3AK,
zum stellvertretenden OVV.

OM Eckert wünschte dem neuen OVV viel Er-
folg für sein Vorhaben und dankte OM Wolff,

DL7CC, der auf Grund seiner langjährigen Erfah-
rung der Wegbereiter dieses neuen OVs war.
Neu für Berlin sei seit den beiden letzten OV-
Gründungen, daß die OV-Grenzen nicht mehr mit
den Grenzen eines Bezirkes übereinstimmen; für
beide OVs, die im Bereich des gleichen Bezirks-
amtes tätig sind, ergibt sich dadurch die Notwen-
digkeit der besonders guten Unterrichtung und
Koordinierung bei Kontakten zum Bezirksamt.

Der neue OV hat den Namen Lichtenrade,
D14.

Als QSL-Vermittler hat sich OM Oppermann
zur Verfügung gestellt.

Vorerst trifft sich der neue OV an jedem Don-
nerstag in der Schule am Tirschenreuther Ring
69, Berlin 48 (Marienfelde) um 20.00 Uhr.

DL3BX
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cq-DL 11/1979
Internationale Funkausstellung 1979

Die IFA ist beendet, ein Grund, um noch ein-
mal zurückzublicken, um die Ergebnisse zusam-
menzufassen.

Zunächst einmal ein herzliches Dankeschön
an alle aktiven Mitarbeiter, die nicht Zeit und Mü-
he scheuten, um die Ausstellung für den DARC
zu einer eindrucksvollen Amateurfunkschau wer-
den zu lassen. Insgesamt haben 74 Funkamateu-
re den DARC-Stand Tag und Nacht über 11 Tage
und Nächte hindurch betreut. Über 5000 QSOs
wurden laut Logbuch mit Stationen in aller Welt
gefahren. Hinzu kommen Verbindungen, die die
Einweisungsstationen täglich führten. Im Einsatz
waren 2 UKW-Stationen, 3 KW-Stationen, RTTY
und zeitweilig sogar ATV.

Tatkräftige Unterstützung erhielten wir wie be-
reits 1977 durch ein Team von Funkamateuren
aus Frankfurt, das von Ferdinand, DB8ZB, gelei-
tet wurde. Desweiteren unterstützten uns insge-
samt 18 amerikanische und französische Funk-
amateure, die sich zur Zeit in Berlin befinden und
deutsche Rufzeichen besitzen. Außerdem arbei-
tete ein jugoslawischer und ein österreichischer
Amateur offiziell an der Station DKØIFA.

Unser Besucher-Betreuungsdienst, der dies-
mal erstmals in Erscheinung trat, hatte alle Hän-
de voll zu tun. Allein 800 Gäste aus DL und 28
verschiedenen Ländern haben sich ins Gäste-
buch eingetragen. Hinzu kommen noch mehrere
Gästetreffs in verschiedenen Berliner Lokalen.
Unsere Gästebetreuer haben manche Nacht nur
wenige Stunden geschlafen.

Höhepunkt waren die Ham-Treffen am Aus-
stellungsstand mit DARC-Prominenz und Gästen
aus Wirtschaft und Behörde. Phiipp Lessig, der
1. Vorsitzende des DARC, eröffnete in einer lau-
nigen Ansprache das zwanglose Beisammen-
sein. 600 Grillwürstchen und 200 Liter Bier wur-
den von über 300 Gästen verzehrt.

Die ZDF-Sendung „Spiel-Expreß“, die sieben-
mal gesendet wurde, brachte der breiten Öffent-
lichkeit echten Amateurfunk ganz nah.

Allen Helfern und Mitarbeitern noch einmal
vielen Dank, daß alles so reibungslos geklappt
hat.

(DL7NS im BMB 8 & 9/79)

Der Autor dieser Chronik auf der IFA ’79 bei seiner Lieblingsbeschäftigung
(Foto DL7NS)
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DL-RS Nr. 3/80 (18.01.1980)
BERLIN-OST

Am 06.10.1979 wurde in Berlin-Ost die 2. Re-
laisfunkstelle der DDR, Y21O auf Kanal R 2 vom
Präsidenten des Radioklubs der DDR, General-
major a.D. Georg Reimann, DM2GRE, dem Be-
trieb übergeben, der auch gleich ein QSO mit
DM3ØDDR führte, der seinerzeitigen Sondersta-
tion zum 30. Jahrestag der DDR. Der Standort
GM38c liegt im Stadtbezirk Weißensee an der
Lenin-Allee. Die Sendeleistung beträgt 5 W. Es
wird mit zwei getrennten Rundstrahlantennen ge-

arbeitet, die durch ein sogenanntes Lochfilter ent-
koppelt sind. Solche Lochfilter, die auch bei Re-
laisfunkstellen in der CSSR Verwendung finden,
sind einfacher aufzubauen als Duplexer, aber
schwieriger abzugleichen. Über Y21O läßt sich
von Mobilstationen mit 10 W und einer 5/8-
Lambda-Antenne zumeist Betrieb im Umkreis
von 40 km durchführen, das heißt von einem gro-
ßen Teil des Berliner Autobahn-Ringes.

BERLIN-OST
Auf Anordnung des Ministeriums für Post- und

Fernmeldewesen der DDR verloren am
31.12.1979 alle bisher erteilten Amateurfunkge-
nehmigungen der DDR ihre Gültigkeit. Sie sind
von den Inhabern bis zum 31.01.1980 an die zu-
ständigen Bezirksdirektionen der „Deutschen
Post“ zu senden. Ab 01.01.1980 gelten nur noch

Amateurfunkgenehmigungen mit einem Y-Rufzei-
chen. Dazu teilte die Abteilung Nachrichtenausbil-
dung vom Zentralvorstand der GST, Gesellschaft
für Sport und Technik, mit, daß auch bei allen
Hörer-Nummern anstelle des bisher vorangesetz-
ten Landeskenner DM nunmehr „Y2“ gesetzt wer-
den soll.

Berlin-MB Nr. 122 (Februar 1980)
Y21O ist QRV

Seit dem 6.10.1979 ist die zweite Amateurfunk-Relaisfunkstelle in Y (DM) in Betrieb. Es folgen tech-
nische Einzelheiten:

Rufzeichen/Kennung: Y21O (Ypsilon 21 Oscar)
Frequenz: 145,050 MHz / 145,650 MHz (R2)
Leistung: 5 Watt
Antenne: Für Sender und Empfänger getrennte Rundstrahlantennen
Standort: Stadtbezirk Weißensee in Berlin-Ost, Leninallee, 80 m ü. NN
QTH-Kenner: GM38c

(Info-Blatt DLØTE 2/80)

DL-RS Nr. 25/80 (20.06.1980)
DARMSTADT

Wie ergänzend zur neuen DV AFuG verlautet, werden die Rufzeichen für die neue Klasse A aus
dem Präfix DH, einer Ziffer und 3 Suffixbuchstaben bestehen, wobei die Ziffer 7 für die Landespostdi-
rektion Berlin reserviert ist. Um anderslautenden Gerüchten vorzubeugen, sei weiter ergänzt, daß die
5-jährige Aufstiegsbegünstigung für die Klasse C durch Ablegen einer entsprechenden Morseprüfung
sowohl für die Klasse A wie für die Klasse B – auch nacheinander – gilt.

DL-RS Nr. 38/80 (17.10.1980)
BERLIN

Einziger deutscher Plakettengewinner im dies-
jährigen ARRL International DX Contest war
DKØTU, die Clubstation der Technischen Univer-
sität Berlin. Mit über 2 Millionen Punkten wurde
sie „Continental Leader“ im CW-Teil in der Multi-
Operator/Single Transmitter-Klasse. Zu den Akti-
vitäten der Uni-Clubstation zählt außerdem der
Leitstationsbetrieb im „DL Net“ der AGCW. Das
DL-Net wird montags um 19:00 UTC von DKØTU
auf 3555 kHz eröffnet und dient dazu, Übungs-
QTCs zum Training für einen eventuellen Notver-

kehr auszutauschen. Außer einer Reihe deut-
scher Stationen nehmen zeitweise auch solche
aus dem schwedischen Notverkehrsnetz „SAR-
NET“ teil, das dienstags und freitags 18:15 UTC
auf 3575 kHz zusammentritt. Interessenten an
solchen Aktivitäten erfahren Einzelheiten bei
Klaus Möllmann, DK1PD, Lüderitzstr. 9 in 1000
Berlin 65 oder nach angemessenem Zuhören
durch drahtlose Anmeldung im DL-Net, montags
19:00 UTC auf 3555 kHz.
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Berlin-MB Nr. 128 (Oktober 1980)
Apropos 27.08.80 von Günter Marquard, SFB

Ich will Ihnen von einem Tag in der vorigen
Woche berichten, liebe Hörerinnen und Hörer,
vom vorigen Mittwoch. Der Tag war nicht ganz ty-
pisch für die Arbeit in unserer Nachrichtenredak-
tion, aber die Probleme, um die es ging, was sol-
len wir berichten, wie und wann sollen wir berich-
ten, die sind täglich die gleichen.

Um 10 Uhr 55 erreicht die Nachrichtenredak-
tion ein Anruf. Der Angestellte einer Spandauer
Firma berichtet: Wir haben soeben auf der Fre-
quenz 146 Megahertz den Notruf eines Amateur-
funkers aufgefangen. Die Durchsage lautete:
Hier ist Danzig. Vor 60 Minuten sind die Sowjets
eingedrungen.

Um 11 Uhr 07 der zweite Anruf. Wieder ein
Berliner Amateurfunker. Er habe auf 145,8 Mega-
hertz einen Notruf aufgefangen. Aus Polen. Die
Sowjets seien um 5 Uhr in Danzig eingedrungen.

Während wir noch über die Bedeutung der
Anrufe sprechen, über die Wahrscheinlichkeit
ihrer Richtigkeit beraten, meldet sich um 11 Uhr
10 der nächste Anrufer. Er hat aufgefangen, die
Sowjets rücken seit 6 Uhr in Danzig ein.

Wir sind elektrisiert, die Häufung der Anrufe
tut Wirkung. Wir prüfen die angegebenen Tele-
fonnummern, rufen zurück.

Um 11 Uhr 50 platzt ein neuer Anruf in unsere
Überlegungen. Auch in ihm ist von einem Notruf
über den Einmarsch der Sowjets in Danzig die
Rede.

Wir entscheiden: In der 12.00 Uhr-Sendung
gehen wir noch nicht darauf ein. Wir werden wei-
ter prüfen. Erstens: weil das Ganze ein dicker
Hund ist, zweitens ist die Sache noch zu vage.
Deutlich wird nur, daß sich alle Anrufer trotz in-
haltlicher Abweichungen offensichtlich auf den
gleichen Funkspruch beziehen. Drittens, wenn
der Spruch richtig ist, müßte er doch auch außer-
halb Berlins etwa in Lübeck, Stockholm oder Hel-
sinki aufgefangen worden sein. Viertens: Es
müßte sich doch auch aus Danzig trotz der Tele-
fon- und Telegrafensperre irgendeine Bestäti-
gung beschaffen lassen. Fünftens: Bei der Bri-
sanz der Meldung darf es keine falsche Eile ge-
ben.

Um 12 Uhr 18 geht überraschend der Berliner
Landesdienst der Deutschen Presse-Agentur auf
das Thema ein, berichtet über die uns schon be-
kannten Einzelheiten.

Um 12 Uhr 26 ergänzt dpa: Der Funkmeß-
dienst der Berliner Post bestätigt den Funk-
spruch. Der den Spruch abgebende Sender habe
aber nicht angepeilt, nicht lokalisiert werden kön-
nen, er sei zu schwach gewesen. Wir stutzen,
denn alle anderen Anrufer aus anderen Teilen
der Stadt hatten von klaren, deutlichen Signalen
gesprochen.

Um 12 Uhr 45 meldet dpa aus Warschau, die
offizielle polnische Agentur Interpress dementiere
den Einmarsch.

Derweil gehen unsere Debatten in der Nach-
richtenredaktion weiter. Erinnerungen an Ungarn
1956 und Prag 1968 werden wach. Auch damals
hatten sich Amateurfunker gemeldet. Als erste
und als letzte. Aber die Vernunft sagt: Warum
sollten die Sowjets gewaltsam eingreifen, wenn
es doch die Polen bisher nicht getan haben.

Die Zeit drängt. Es geht auf die 13.00 Uhr-
Sendung. Wir müssen entscheiden. Da die Zwei-
fel in die Richtigkeit des gefunkten so groß blei-
ben, entscheiden wir: keine Meldung, solange
keine volle Klarheit besteht.

Die Grundsatzfrage taucht immer wieder auf:
Haben wir einfach Fakten zu melden, nämlich: Es
gebe Leute, die das und das als Funkspruch auf-
gefangen haben wollen.

Oder handeln wir richtig, wenn wir sagen: Daß
es diese Anrufe, vielleicht diesen Funkspruch
gibt, bedeutet noch gar nichts, keine Pflicht für
uns, dies zu melden, solange wir nicht von der
Richtigkeit des Inhalts überzeugt sind.

Wir entscheiden: Diese Auffassung weiter
Richtschnur unseres Handelns sein zu lassen.

Um 13 Uhr 14 wiederholt dpa die ganze Story,
nun mit einem Dementi an der Spitze. Aber sie
liest sich wie eine Tatsachenmeldung nach dem
Motto: Zwar wird dementiert, aber ...

Weitere Rückfragen bei Post und Polizei ver-
stärken unsere Zweifel. Sie betreffen den Inhalt
des Funkspruchs und den Absendeort. Für die
14.00 und 15.00 Uhr-Sendung bleiben wir daher
bei unserer Haltung: Keine Meldung.

Inzwischen sind gut drei Stunden seit Auffan-
gen des Funkspruchs, neun Stunden seit dem
Zeitpunkt des angeblichen Sowjet-Einmarschs
vergangen. Irgendeine andere Stelle außer dem
Amateurfunker hätten diesen Einmarsch doch
auch bemerken und melden müssen. Wenig spä-
ter erfahren wir: Die Deutsche Welle in Köln hat
das Thema in ihrer Sendung.

Um 16 Uhr 30 geht RIAS in seinen Nachrich-
ten voll auf den Vorgang ein. Wir erhalten be-
sorgte Hörer-Anrufe und überlegen daraufhin:
Müssen wir nun nicht nachträglich das Thema zu-
mindest mit einem Dementi aufgreifen, wenn die
nach unserer Meinung zwar falsche Darstellung
anfängt, in der Öffentlichkeit Unruhe und Zweifel
zu wecken?

Der Gedanke, das Ganze könnte ein schlech-
ter Witz eines Amateurfunkers oder die absichtli-
che Fehlinformation eines Profis sein, hält uns
weiter zurück. Technisch versierte Kollegen, Ge-
sprächspartner bei Post und Polizei bestärken
unsere Zweifel, ob der Funkspruch wirklich von
außerhalb Berlins gekommen ist.

Um 17 Uhr 32 berichtet dpa aus Bonn, Vertei-
digungsminister Apel wisse nichts von Truppen-
bewegungen an der polnischen Grenze und
NATO-Kreise in Brüssel seien skeptisch hinsicht-
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lich der Meldungen aus Berlin über den aufgefan-
genen Funkspruch.

Trotz aller Skepsis und Zweifel: Das Thema
„Einmarsch sowjetischer Truppen“, ausgelöst
durch einen mysteriösen Funkspruch, bestimmt
an diesem Sendetag alle Agenturmeldungen und
Darstellungen über die Situation in Polen, die uns
erreichen.

Soweit – protokollartig – der Ablauf unserer
Arbeit am vorigen Mittwoch. Es ging mir nicht in
erster Linie darum, zu sagen, wir haben recht be-
halten. Es ging mir mehr darum, Sie, meine Hö-
rerinnen und Hörer, einmal anhand eines konkre-
ten Falles hinter die Kulissen unseres Arbeitsall-
tags blicken zu lassen.

Kommentar
Der blinde Sensationshunger einiger weniger Funkamateure hat unsere Glaubwürdigkeit schweren

Schaden zugefügt. Dabei hätte jeder, der schon einmal richtigen Amateurfunk betrieben hat, die Un-
richtigkeit dieser Meldung sofort erkennen können. Zum Beispiel: Die Entfernung Danzig - Berlin be-
trägt 420 km. Bei den an diesem Tag vorhandenen Bedingungen auf UKW war die Überbrückung die-
ser Entfernung in FM unmöglich.

Immerhin, wir waren mal wieder in der Presse, aber sehr vorteilhaft war es für uns wohl nicht?!

Der Relaisfunk – er lebe hoch – !
DL7ZL
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BZ (21.08.1980)
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Volksblatt Berlin (05.04.1981)
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cq-DL 4/1981
„Full House“ für DL7AP

Der Traum eines „full house“ wurde für Oldti-
mer Fritz, DL7AP, aus Berlin im Dezember 1980
Wirklichkeit. Seine hervorragende Leistung be-
steht darin, sämtliche Länder im DXCC erreicht
zu haben. In einem Schreiben vom 3.12.1980 der
ARRL wurde ihm dies bestätigt. Damit steht OT
Fritz an der Spitze aller Berliner Funkamateure.
Trotz seiner 72 Jahre hat er die beiden letzten
ihm noch fehlenden Länder, ZM7 (Tokelaus) und
HKØ (Bajo Nuevo), gearbeitet, die zum Erreichen
des „full house“ nötig waren.

Fritz (DE-Nr. 1549) hat seine Lizenz seit dem
16.7.1949. Vor dem Krieg war er bereits als
D3CSC mit Eigenbaugeräten Groundplane und
20-m-Zepp aktiv, damalige Sendeleistung 20 bis

30 Watt. Am 15.11.1950 wurde ihm das DXCC-
Diplom Nr. 1119 von der ARRL verliehen. Um die
zur Aufnahme in das DXCC nötigen 100 Länder
zu erreichen, benötigte er 16 Monate, für die da-
malige Zeit und dem geringen Stationsangebot
eine ausgezeichnete Leistung. Fritz ist auch Inha-
ber des Titels „Deutscher Sendemeister“, der nur
an wenige Funkamateure verliehene wurde.

Seine Zukunftspläne und Wünsche: Keinen
„Funkstreß“, sondern ruhigen Amateurfunk und
alle 381 Länder des DXCC in SSB zu erreichen.

300 Karten liegen bereits vor. Seine Station,
mit der er sicher auch noch die restlichen Länder
erreichen wird, ist ein FT-277E, Linear und ein 3-
Element-Beam. (DL7NS)

cq-DL 5/1981
IFA ’81

So selbstverständlich, wie der Funkturm zu
Berlin gehört, so selbstverständlich ist die Teil-
nahme des DARC, Distrikt Berlin, bei der Interna-
tionalen Funkausstellung in Berlin. Das mag si-
cher ein wenig übertrieben klingen; dahinter
steckt jedoch viel Engagement für eine Sache,
die dem Amateurfunkdienst neue Freunde bringt
und zu einem besseren Verständnis für seine Be-
lange in der Öffentlichkeit beiträgt.

Auch in diesem Jahr wird vom 4. bis 13. Sep-
tember der Amateurfunkdienst auf einer Ausstel-
lungsfläche von 120 m² seine vielfältigen Möglich-
keiten bei der Kommunikation von Mensch zu
Mensch den Besuchern und Interessenten vor-
stellen.

Die technische Ausrüstung sieht folgenderma-
ßen aus: eine KW-Station für DX für das 20-m-,
15-m- und 10-m-Band und eine weitere KW-Sta-
tion für 80 m und 40 m mehr oder weniger für
den Nahbereich (Europa). Es wird in CW und
SSB gearbeitet. Für den UKW-Bereich stehen
eine UKW-Station für Telefonie und eine UKW-
Station für RTTY zur Verfügung. Außerdem er-
hält die Berliner Amateurfunk-Fernsehgruppe
(ATV) einen Arbeitsplatz mit Antennen, so daß
auch hier praktischer Betrieb vorgeführt werden
kann.

Insgesamt 5 Antennenmaste zwischen 14 und
25 m Höhe weisen den Besuchern den Weg zum
Ausstellungsstand. Mehrere Langdrahtantennen
vervollständigen das Bild des „Antennenwaldes“.
Aber schon bei der Anfahrt zur Ausstellung wer-
den die Funkamateure im Berliner Stadtgebiet
von der Station DC7FW sicher über Funk zu den
Parkplätzen geleitet. Die Arbeitsfrequenz wird

145,550 MHz sein. Diese Einweisungsstation
wird aus technischen Gründen ihren Standort im
Stadtgebiet haben.

Ein Informationsstand, der ständig mit erfahre-
nen Funkamateuren besetzt wird, soll für alle In-
teressenten erschöpfende Antworten geben kön-
nen. Für die Besucher aus dem Ausland stehen
Experten mit Englisch-, Französisch-, Serbokroa-
tisch-, Türkisch- und Spanisch-Kenntnissen zur
Verfügung.

Das Besucherbetreuungsprogramm wird in
diesem Jahr sogar erweitert, nachdem bei der
vergangenen Funkausstellung gute Erfahrungen
mit dieser Einrichtung gemacht worden sind. Den
Gästen steht ab sofort wieder der Betreuungs-
dienst zur Verfügung. Interessenten wenden sich
an Joachim Schultze, Berliner Str. 144 in 1000
Berlin 31, Tel. (030) 8 61 38 43.

Zur Vorbereitung und Werbung für die Interna-
tionale Funkausstellung sind inzwischen 20.000
QSL, mit Unterstützung der Ausstellungsleitung
der AMK-Berlin, an Funkamateure in aller Welt
verteilt worden.

Während der Ausstellung erhalten mehrere
Gruppen die Gelegenheit, den Amateurfunk in
der Öffentlichkeit darzustellen. So wird täglich
eine andere Gruppe ihre Aktivitäten auf dem
Stand vorstellen.

Bereits fest zugesagt haben:
die Schulstation der Walter-Gropius-Schule,
DFØWG,
die Funkamateure der französischen Streitkräfte,
eine jugoslawische Amateurefunkgruppe,
die Funkamateure des Deutschen Roten Kreuzes
mit ihrer Station DLØRZ,
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die blinden Funkamateure unter Leitung von Gün-
ter Zellmer, DL7ZG, als Beitrag zum Jahr der Be-
hinderten und die Jugendgruppe des OV Neu-
kölln, D03.

Ein umfangreiches Rahmenprogramm wird al-
len Besuchern und Interessierten geboten. Höhe-
punkte werden sein: das traditionelle Ham-Fest
am Sonnabend, dem 5.9.1981, ab 19.30 Uhr auf
und vor dem Stand des DARC mit prominenten
Gästen aus dem Bereich des Amateurfunks so-
wie aus dem wirtschaftlichen und öffentlichen Le-
ben.

Am Sonnabend, dem 11.9.1981, findet am
Vormittag ein Mobilwettbewerb unter Leitung von

Klaus Krämer, DC7AQ, statt. Zur gleichen Zeit
unternehmen die Berliner YLs mit ihren weibli-
chen Gästen eine Bus- und Dampferfahrt. Ab
16.00 Uhr beginnt ein gemütliches Beisammen-
sein mit Tanz (DARC-Kapelle), Tombola und lus-
tigen Einlagen im Haus der Berliner Blinden, Au-
erbacher Straße 6a, Nähe S-Bahnhof Grunewald.

An allen Abenden während der Ausstellung
werden in „Original Berliner Kneipen“ Treffs mit
unseren Gästen organisiert. Hinweise dazu wer-
den täglich auf dem DARC-Stand bekanntgege-
ben.

DL7RZ

DL-RS Nr. 22/81 (29.05.1981)
BAUNATAL

Wie die Presse-Agentur Reuter aus Ost-Berlin
meldet, müssen ab Juni für eingebaute genehmi-
gungspflichtige Funksendeanlagen in Fahrzeu-
gen bei einmaligen Transitreisen durch die DDR
doppelt so hohe Gebühren entrichtet werden wie
bisher. Nach der Anordnung des DDR-Ministe-
riums für Post- und Fernmeldewesen erhöhen
sich die Gebühren von fünf auf zehn Mark, für
mehrmalige Transitreisen mit einer Gültigkeits-
dauer bis zu einem Jahr verdreifachen sie sich
von bisher 50 auf 150 Mark. Wie von der Ständi-
gen Vertretung der Bundesrepublik in Ost-Berlin
verlautete, hat die DDR die Gebührenerhöhung
mit der „Anpassung an das internationale Preis-
niveau“ begründet. Die Bundesregierung führe
derzeit Gespräche mit der DDR über die Zurück-
nahme der Erhöhung.

Berlin-MB Nr. 136 (Juni 1981)
Spandau-Elm-Strecke

Seit dem 26. Mai 1981 besteht wieder die
Möglichkeit, die Richtfunkverbindung zum Elm-
Relais über das Spandau-Relais zu benutzen.
Der Probebetrieb mit zur Zeit noch nicht voller
Empfindlichkeit des Elm-Empfängers ist von
06.30 Uhr bis 12:00 Uhr möglich.

Die alte Ablaufsteuerung mit ca. 70 ESK-Re-
lais wurde bereits im Sommer 1980 durch einen
Mikroprozessor ersetzt. Das inzwischen auf Elm-
Betrieb erweiterte Steuerprogramm gestattet die
in der Tabelle aufgeführten Betriebsarten, die
durch unterschiedliche Zahl von Rufimpulsen er-

reicht werden können. Hierbei darf wie bisher der
Träger während der Rufimpulsabgabe (1.750 Hz
±1 %) nicht unterbrochen werden. Die Pause zwi-
schen den 1.750-Hz-Impulsen kann 0,04 – 1 s
lang sein. Die Tonlänge bleibt unberücksichtigt.
Damit ist eine bequeme Steuerung durch Hand,
Automatik oder Wählscheibe möglich. Die Wirk-
samkeit der eigenen Steuerimpulse kann durch
Auslösung des Rufzeichengebers (siehe Tabelle)
überprüft werden.
.....

DL7HD
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Berlin-MB Nr. 137 (Juli 1981)
UKW-Meeting am 24.6.81
.....

Der UKW-Referent Manfred Plötz, DL7YC, er-
öffnete das Treffen mit einem Bericht über das
neue 70-cm-/2-m-Relais DBØBC, das am Stutt-
garter Platz demnächst in Betrieb genommen
werden soll. Es handelt sich dabei um ein 70-cm-
Normalrelais, das jedoch mit einem 2-m-Trans-
ceiver gekoppelt ist, der auf 144,380 arbeiten
soll. Durch verschiedene Ruftöne auf dem 70-
cm-F3-Signal (350 Hz, 600 Hz und 1,2 kHz) kann
der 2-m-TRX dann im Sende- oder Empfangsbe-

trieb angewählt werden und auch die 2-m-Richt-
antenne kann beliebig gedreht werden. Diese
Sonderfunktionen müssen aber erst von der Bun-
despost in Absprache mit dem UKW-Referenten,
dem DV, sowie dem Verbindungsbeauftragten
zur LPD genehmigt werden. Die Mehrheit der An-
wesenden sprachen sich für eine befristete Ge-
nehmigung von DBØBC aus.
.....

DL7YC

D{D{D{iesiesies~es~es~es RelaisRelaisRelais wàwàwà|r} u||r} u||r} u|róprópróp|||rÿrÿrÿ|||nglichnglichnglich ei|ne A|ei|ne A|ei|ne A|ráåitráåitráåit füfüfü|r} de|n W{|r} de|n W{|r} de|n W{ettbåettbåettbå|||wåwåwå|||rárárá} „} „} „JugeJugeJuge|||ndndnd foòóchtfoòóchtfoòócht“. N{“. N{“. N{ichtichticht alleallealle
de|r} a|de|r} a|de|r} a|ngestngestngest|||råbôeråbôeråbôe|n Fu||n Fu||n Fu|nktioîenktioîenktioîe|n|n|n wõwõwõ|||rãerãerãe|n auf D{|n auf D{|n auf D{aueaueaue|r}|r}|r} våvåvå|||røérøérøé|||rëlichtrëlichtrëlicht. Es. Es. Es fafafa|||ndndnd s~ei|ne|n e|s~ei|ne|n e|s~ei|ne|n e|ndgültigendgültigendgültige|n|n|n
S{S{S{tatata|||ndoòôndoòôndoòô auf de|mauf de|mauf de|m HeiHeiHei|n||n||n|réch-Heréch-Heréch-He|||rôrôrô|z-I{||z-I{||z-I{|nstitutnstitutnstitut i|n Be|i|n Be|i|n Be|rìirìirìi|||n-Chan-Chan-Cha|||rìoôterìoôterìoôte|||nbõnbõnbõ|||rçrçrç. Es. Es. Es lielielie|ß sich auf|ß sich auf|ß sich auf R94R94R94
mit ei|ne|mmit ei|ne|mmit ei|ne|m RuftoîRuftoîRuftoî öæföæföæf|ne|n u||ne|n u||ne|n u|ndndnd mit ei|ne|mmit ei|ne|mmit ei|ne|m wåitewåitewåite|||rårårå|n|n|n RuftoîRuftoîRuftoî wõwõwõ|||rãerãerãe de|r} 2-m-T{|de|r} 2-m-T{|de|r} 2-m-T{|ràràrà|||nsceinsceinscei|||våvåvå|r}|r}|r}
aktiaktiakti|||véevéevée|||rôrôrô. Die. Die. Die hoòéhoòéhoòé|||zoîtalezoîtalezoîtale 2-m-A|2-m-A|2-m-A|ntentente|n|ne|n|ne|n|ne wàwàwà|r} fest nach W{|r} fest nach W{|r} fest nach W{esteesteeste|n|n|n ausgeausgeausge|||réchtetréchtetréchtet u|u|u|ndndnd de|r} 2-m-T{eilde|r} 2-m-T{eilde|r} 2-m-T{eil
desdesdes RelaisRelaisRelais a|a|a|ráåiteteráåiteteráåitete auf 144,475auf 144,475auf 144,475 MHz i|mi|mi|m oáåoáåoáå|||rårårå|n S{|n S{|n S{eiteeiteeite|||nbànbànbà|||ndndnd. I|m. I|m. I|m ApApAp|||rélrélrél 199719971997 wàwàwà|r} das|r} das|r} das RelaisRelaisRelais
noâhnoâhnoâh i|n B{et|i|n B{et|i|n B{et|réebréebréeb}.}.}.

DL-RS Nr. 45/81 (04.12.1981)
BERLIN

Das Deutsche Rundfunk-Museum Berlin
unterm Funkturm unterhält eine Clubstation mit
dem Rufzeichen DKØDR. Diese Station steht al-
len lizenzierten Funkamateuren kostenlos, an
Werktagen zwischen 10:00 und 17:00 Uhr, zur
Verfügung. Neben der Amateurfunkstation, aus-
gerüstet für den Betrieb auf Kurzwelle und im 2-
m-Band laufen derzeit 2 Ausstellungen, und zwar
mit den Themen: „50 Jahre Rundfunk in Deutsch-

land“ und „Die Entwicklung des Fernsehens“. Die
Ausstellungen werden im bebilderten Museums-
Katalog beschrieben, dessen umfangreicher Ge-
räteteil durch Schaltbilder ergänzt wurde. In
einem besonderen Kapitel werden die Geräte der
Amateurfunkstation vorgestellt. Wer die Ge-
schichte des Rundfunks und die Entwicklung des
Fernsehens kennenlernen will, der sei auf den et-
wa 800 Seiten fassenden Katalog verwiesen.

Berlin-MB Nr. 140 (Dezember 1981)
Neue VHF/UHF-Baken in Berlin

Unter dem Rufzeichen DLØUB laufen zur Zeit
in Berlin zwei Baken. Eine auf 144,850 MHz, die
andere auf 432,850 MHz.

Die 2-m-Bake macht zur Zeit 2 Watt Sende-
leistung, die 70-cm-Bake 1,3 Watt Sendeleistung.
Später werden auch auf den übrigen UHF-Bän-
dern Baken hinzukommen. Die Sendefrequenz
wird jeweils 850 kHz über dem Bandanfang lie-
gen.

Als Tastung der Baken wird F1 verwendet.

Standort ist zur Zeit Berlin-Spandau (GM36d),
nach endgültiger Fertigstellung werden die Baken
auf dem Excelsior-Haus (Berlin-Kreuzberg, Stre-
semannstr.) installiert werden.

Besonderheit: Die Baken lassen sich zur Au-
rora-Vorhersage verwenden. Bei einer Aurora-
Warnung wird an die Bakenkennung ein dreifa-
ches „a“ angehängt (--- DLØUB aaa ---).

DL7ZL

DL-RS Nr. 43/82 (19.11.1982)
BERLIN / OST

Zur „Funkstafette 30 Jahre Amateurfunk der
GST“ – Gesellschaft für Sport und Technik – sind
alle Funkamateure der DDR im Jahr 1983 hin-
durch aufgerufen. Ziel der Stafette ist es, nach-
richtensportliche Initiativen auszulösen und „da-
bei die 30-jährige Entwicklung des Amateurfunks

in der DDR als Wehrsportdisziplin der GST öf-
fentlichkeitswirksam darzustellen“. Die Funksta-
fette wird am 09.01.1983 um 08:00 Uhr durch die
Sonderfunkstelle Y3ØAFU auf 3,62 MHz eröffnet
und bietet in jedem Monat des Jahres 1983 ein-
schlägige Höhepunkte, darunter am 23.01. einen
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Rundspruch mit Informationen über 30 Jahre
Amateurfunk der GST durch die Zentrale Rund-
spruchstation Y61Z mit anschließendem Jubilä-
umscontest und am 06.02. den Y2-Aktivitäts-
Contest auf allen Bändern aus Anlaß des 30.
Jahrestages der Verkündigung der 1. Amateur-
funkordnung der DDR. Ihren Abschluß findet die

Funkstafette am 03.12.1983 mit einer festlichen
Veranstaltung im Festsaal des Zentralvorstandes
der GST.

Geplant ist, daß ab Januar 1983 die Privat-
Amateurfunkstationen der GST mit über 20-jähri-
ger Lizenz den Sonderpräfix Y3Ø benutzen.

DL-RS Nr. 2/83 (14.01.1983)
BERLIN-OST

174 Sonderlizenzen mit dem Präfix Y3Ø wurden bisher in der DDR aus Anlaß der diesjährigen
„Funkstafette 30 Jahre Amateurfunk der Gesellschaft für Sport und Technik“ ausgegeben. Darüber be-
richtet die cq-DL Ausgabe 1/83 auf Seite 45.

Berlin-MB Nr. 153 (März 1983)
The Berlin American Amateur Radio Club

Der „Berlin American Amateur Radio Club“
hat am ersten Freitag jedes Monats sein Treffen
in der Thomas A. Roberts-Grundschule (Hütten-
weg / Clayallee) um 19 Uhr.

Alle interessierten Funkamateure sind herzlich

eingeladen. Einweisung erfolgt auf der Club-An-
ruffrequenz 145,350 MHz ab 18.30 Uhr.

VY 73, Bob, DJØXC, Club Vize President

De|r}De|r}De|r} BAARC wàwàwà|r} ei|n|r} ei|n|r} ei|n ClubClubClub,} de|r} sich,} de|r} sich,} de|r} sich vïòîehvïòîehvïòîeh|||mlichmlichmlich de|r} deutsch-a|de|r} deutsch-a|de|r} deutsch-a|mememe|||rékarékaréka|||nischenischenische|n F{||n F{||n F{|råuråuråu|||ndschaftndschaftndschaft
u|u|u|ntentente|r} Fu||r} Fu||r} Fu|nkankanka|||mateumateumateu|||rårårå|n|n|n wédwédwéd|||metemetemete. E|r}. E|r}. E|r} wàwàwà|r}|r}|r} keikeikei|n ei||n ei||n ei|ngetngetnget|||ràgeràgeràge|ne|r}|ne|r}|ne|r} VeVeVe|||råiråiråi|n u||n u||n u|ndndnd s~ei|ne deutsche|n Mit-s~ei|ne deutsche|n Mit-s~ei|ne deutsche|n Mit-
gliede|r}gliede|r}gliede|r} wàwàwà|||rårårå|n zu|meist auch Mitgliede|r} des|n zu|meist auch Mitgliede|r} des|n zu|meist auch Mitgliede|r} des DARC. E|r} pflegte s~eh|r} e|. E|r} pflegte s~eh|r} e|. E|r} pflegte s~eh|r} e|ngengenge KoîtakteKoîtakteKoîtakte zu de|nzu de|nzu de|n
Fu|Fu|Fu|nkankanka|||mateumateumateu|||rårårå|n de|r} a||n de|r} a||n de|r} a|mememe|||rékarékaréka|||nischenischenische|n S{|n S{|n S{chutchutchut|z|macht.|z|macht.|z|macht.

DL-RS Nr. 18/83 (06.05.1983)
FRIEDRICHSHAFEN

Nach mehrjähriger Pause wird dieses Jahr an-
läßlich der HAM RADIO vom 17.–19.06. in Fried-
richshafen das Rundfunkmuseum Berlin wieder
mit einer Auswahl alter Rundfunkgeräte präsent

sein. Dieser Ausstellungsstand wird sicherlich
auch das Interesse nichtlizenzierter Besucher fin-
den.

Berlin-MB Nr. 156 (Juni 1983)
Ab 1.07.83 Funkbetrieb im 23-cm-Amateurfunkband in Y2 erlaubt

Nach Informationen der Redaktion des BMB dürfen Funkamateure in Y2 ab 1.07.83 Funkbetrieb im
Frequenzbereich 1240–1298 MHz durchführen. Der zulässige Input der Senderendstufe ist auf 100
Watt begrenzt.

DL7ZL

DL-RS Nr. 34/83 (23.09.1983)
BERLIN-OST

Nach der Ergänzungs-„Anordnung Nr. 2“ über
den Amateurfunkdienst vom 27.04.1983 muß für
die Benutzung von Amateurfunkbändern über 1
GHz ein besonderer Antrag an den jeweiligen Be-
zirksvorstand der GST eingereicht werden. In der
Zeitschrift „Funkamateur“ der „Gesellschaft für
Sport und Technik“ wird besonders darauf hinge-
wiesen, daß nach der Anordnung Nr. 2 der Be-

reich 430 bis 440 MHz ab 01.07.1983 wohl für
den Amateurfunkdienst, nicht jedoch für den
Amateurfunkdienst über Satelliten zugelassen ist.
Damit werden die Y2-Stationen vom Betrieb über
den einzigen derzeit benutzbaren westlichen
Amateurfunk-Satelliten OSCAR 10 ausgeschlos-
sen.
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Berlin-MB Nr. 157 (September 1983)
Neue Bake auf 23 cm

Seit kurzer Zeit ist DLØUB auf 1296,850 MHz QRV. Standort der Bake GM37d. Informationen über
Sendeleistung und Antennen liegen leider nicht vor.

DL7ZL

DL-RS Nr. 35/83 (30.09.1983)
BERLIN-OST

Am 07.10. findet ab 14:00 Uhr in der großen Kongreßhalle auf dem Ost-Berliner Alexanderplatz ein
großes Treffen der Y2-Funkamateure statt.

Berlin-MB Nr. 158 (Oktober 1983) & cq-DL 1/1984
RTTY-Info-Computer Berlin „RIC“

Seit nunmehr zwei Jahren steht den Berliner
Funkamateuren ein Informationssystem zur Ver-
fügung, das per RTTY abgefragt werden kann.
Es ist keine Relaisfunkstelle, sondern ein Com-
puter, der im Dialog-Verfahren betrieben wird.

Der Standort des „RIC“ ist in Berlin-Marien-
dorf, GM47c, bei DC7YD. Die Ansprechfrequenz
ist 144,575 MHz. Sender/Empfänger ist ein W6K
mit ca. 10 Watt an einer vertikal gestockten
Antenne.

Das System läuft mit einem modifizierten
CBM 3032, der mit zwei Diskettenlaufwerken be-
stückt ist. Die Speicherkapazität ist größer als 1
MByte. Das Programm umfaßt ca. 12 kByte
BASIC und einen 1-kByte-Maschinenteil. Die Pro-
grammierung wurde von DH1FAB, DL7OG und
DC7YD (Arbeitsgemeinschaft Microcomputer
Frankfurt) vorgenommen.

Der „RIC“ wird mit einem RTTY-Signal in
45,45 Baud Baudot mit 850 Hz Shift, wobei Mark
(die Ruhelage) der höhere Ton ist, geöffnet.

Der Anruf-Modus lautet bei Erst-Benutzern:
//RIC <Zeilenvorschub>. Der Anrufer wird dann
vom „RIC“ aufgefordert, das Rufzeichen, den Na-
men und den Standort anzugeben. Das System
erklärt sich dabei selbst. Jeder Weitere Neu-An-
ruf lautet dann: //RIC,<Rufzeichen der anrufen-
den Station><ZV>. Der „RIC“ begrüßt darauf den
Anrufer persönlich.

Grundsätzlich ist jede Befehlseingabe mit // zu
beginnen und mit einem Zeilenvorschub <ZV>
abzuschließen. Ein Wagenrücklauf kann gege-
ben werden, wird aber vom System nicht ausge-
wertet.

Der Computer versteht folgende Befehle:

//SAVE Text einspeichern
//DELETE Text löschen
//INDEX Gesamtes Inhaltsverzeichnis abrufen (ohne Programme)
//INDEXR Inhaltsverzeichnis des Rundspruchspeichers abrufen
//INDEXB Inhaltsverzeichnis des Benutzerspeichers abrufen
//INDEXP Inhaltsverzeichnis des Programmspeichers abrufen
//PROG Programm aufrufen
//HISP Baud-Rate umschalten
//LOG Logbuch des „RIC“ abrufen
//END Abmeldung vom System
(Den Zeilenvorschub hinter jedem Befehl bitte nicht vergessen)
.....

Die Anzahl der eingetragenen Benutzer liegt im Moment (September 1983) bei 287, wobei die ent-
fernteste Station den „RIC“ aus der CSSR angerufen hat.

DC7XJ
De|r}De|r}De|r} „RIC“““ lielielie|ß sich mit de|r}B{|ß sich mit de|r}B{|ß sich mit de|r}B{audaudaud|||ràteràteràte|n-U||n-U||n-U|mschaltumschaltumschaltu|||ngngng aufaufauf stoìstoìstoì|||zezeze 150 B{150 B{150 B{audaudaud i|n B{i|n B{i|n B{audoôaudoôaudoô
bòébòébòé|||ngengenge|n!|n!|n!
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cq-DL 5/1987
Jugend und Ausbildung: Distrikt Berlin

Nach der Amtsübernahme durch Steffen,
DC7SZ (späterspäterspäter DL7ATE), erfolgte als erstes eine
Bestandsaufnahme der Situation der Jugend-
arbeit im DARC-Distrikt Berlin. Die aktive Arbeit
des Jugend- und Ausbildungsreferates begann
dann im Juli 1983 nach einem Treffen der Ju-
gendgruppenleiter der Ortsverbände des Distrik-
tes. Es existieren in den 14 Ortsverbänden zur
zeit 5 aktive Jugendgruppen mit ca. 100 Jugendli-
chen. Damit sind also 40 % der insgesamt 250
jugendlichen Mitglieder im Distrikt in diesen akti-
ven Jugendgruppen integriert. Von den auf der
Tagung im Juli 1983 beschlossenen Vorhaben
wurden im Jahr 1983 eine Reihe verwirklicht.

Auf der Internationalen Funkausstellung im
Herbst haben einige Jugendgruppenleiter den
Standdienst durchgeführt und dabei insgesamt
13 neue Jugendliche für den DARC gewonnen.
Parallel dazu wurde unter dem Sonderrufzeichen
DFØSW des DARC-Jugend- und Ausbildungsre-
ferates am IARU-Region 1-Contest teilgenom-
men und eine UKW-Fuchsjagd mit interessierten
Besuchern organisiert.

Auf Grund der allgemein sehr großen Nach-
frage wurden 1983 mehr Lizenzkurse als im Vor-
jahr gestartet. Insgesamt begannen in den einzel-
nen Ortsverbänden 10 Lehrgänge zur B-Lizenz
und 3 Lehrgänge zur C-Lizenz. Über UKW wer-
den zwei CW-Lehrgänge zusammen mit der
IGBF (Interessen-Gemeinschaft blinder Funkamateu-Interessen-Gemeinschaft blinder Funkamateu-Interessen-Gemeinschaft blinder Funkamateu-
rerere) ausgestrahlt. Außerdem laufen bei der Volks-
hochschule Berlin zwei Lizenzlehrgänge. An allen
Kursen nehmen am 31. Dezember 1983 = 217
Personen, davon ca. 60 unter 25 Jahren, teil.

Für das Jahr 1984 ist geplant, auf einer Ta-
gung der Jugendgruppenleiter der Ortsverbände
eine komplette JR-Station aufzubauen. Die ein-
zelnen Platinen sollen dann in den Lehrgängen
von den Teilnehmern aufgebaut werden, um et-
was mehr Praxis in die Kurse zu bekommen.

Im Mai wird dann eine „Fete“ alle jugendlichen
Mitglieder des Distriktes zum Kennenlernen zu-
sammenbringen. Für Mitte September ist ein Se-
minar „Amateurfunk in der Schule“ vorgesehen.

DC7SZ/DL3OE

DL-RS Nr. 40/83 (04.11.1983)
BERLIN-OST

Aufgrund „offizieller Mitteilungen“ an die Funk-
amateure der DDR soll diesen das 430-MHz-
Band auch für den Amateurfunkdienst über Satel-
liten wieder freigegeben worden sein. Das Verbot

wurde angeblich versehentlich in der DDR-„An-
ordnung Nr. 2 über den Amateurfunkdienst“, auf-
genommen.

Berlin-MB Nr. 159 (November 1983)
DLØUB hat ein neues QTH

Seit Mitte Oktober befindet sich die Bake DLØUB auf dem Fernmeldeamt 4 in der Ringbahnstraße.
Bakenfrequenzen: 144,850 MHz, 432,850 MHz, 1296,850 MHz.

DL-RS Nr. 17/84 (27.04.1984)
BERLIN

Der DARC nimmt nach der Erprobungsphase
auch weiterhin am neuen Medium „Bildschirm-
text“ teil. Unter der ab Mai gültigen neuen Leitsei-
tennummer *20824# (bis dahin gilt noch *824#)
wirbt er nicht nur für den Amateurfunk, sondern
verbreitet auch aktuelle Meldungen. Neben dem
Deutschland-Rundspruch sollen auch Nachrich-
ten aus den Ortsverbänden gebracht werden.
Wenn Sie also Meldungen haben, die über die
Grenzen ihres OVs hinausgehen sollen, wenden
Sie sich bitte direkt an
Bernd P. Kieck, DC7XJ, Pascalstr. 1 in 1000 Ber-
lin 10, Tel. (0 30) 392 36 86. Es gibt keinen Re-
daktionsschluß.
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DL-RS Nr. 21/84 (25.05.1984)
FRIEDRICHSHAFEN / BERLIN / BAUNATAL

Der Präsident des japanischen Amateur-
funkverbandes Shozo Hara, JA1AN, teilte dem 1.
Vorsitzenden des DARC, Philipp Lessig, DK3LP,
mit, daß er beabsichtigt, einen Film über den
Amateurfunk in der Bundesrepublik Deutschland
und über den Deutschen Amateur-Radio-Club in
Auftrag zu geben. Ein japanisches Filmteam wird
am 22.06. in Friedrichshafen eintreffen und die
Eröffnung des Bodenseetreffens des DARC im
Film aufnehmen. Darüber hinaus sollen die Akti-
vitäten der DARC-Referate gefilmt werden.

Als weiterer Drehort wurde Berlin ausgesucht,
wo sich das Team einige Tage aufhalten wird,
um die Arbeit im Ortsverband zu filmen. Abschlie-
ßend werden in der DARC-Geschäftsstelle der
QSL-Kartenversand und die Clubstation an der
Reihe sein. Eine Kopie dieses ca. 45 Minuten lan-
gen Filmes soll auch dem DARC zur Verfügung
gestellt werden. Der DARC heißt das japanische
Filmteam herzlich willkommen und bittet die an-
gesprochenen Mitglieder, bei den Filmaufnahmen
behilflich zu sein.

DL-RS Nr. 30/84 (24.08.1984)
BERLIN-OST:

Eine Rufzeichenliste der Amateurfunkstellen
der DDR mit Stand 1982 wurde Ende 1983 in der
Bearbeitung des dortigen „Zentralamtes für Funk-
kontroll- und Meßdienst“ herausgebracht. Sie um-
faßt die Rufzeichen von rund 3520 Funkamateu-
ren. Damit ist jeder 4750. Bürger der DDR lizen-
zierter Funkamateur; in der Bundesrepublik
Deutschland ist es jeder 1180., ein Verhältnis von
1:4. Bei einem guten Drittel handelt es sich um
private Amateurfunkstellen, bei 430 um Klub- und
Ausbildungsstationen bzw. deren Leiter. Bei die-
sen sind 1720 Mitbenutzer mit eigenem Rufzei-

chen eingetragen. Jeder der 15 Bezirke der DDR
hat eine Rundspruchstation, die als einzigen Suf-
fixbuchstaben den Kennbuchstaben des DDR-
Bezirks von A–O führen. Dazu gibt es im Raum
Berlin 4 „Zentrale Rundspruchstationen“ mit Ruf-
zeichen Y61Z, Y63Z, Y64Z und Y65Z. An allen
Rundspruchstationen zusammen sind 95 lizen-
zierte Funkamateure als Mitarbeiter, aufgeführt. 7
Relaisfunkstellen und 3 Baken sind in dem
194seitigen Büchlein verzeichnet, das nach An-
gaben des Radio-Klub der DDR nur zur Verwen-
dung in der DDR bestimmt ist.

DL-RS Nr. 31/84 (31.08.1984)
BERLIN-OST

Das Ministerium für das Post- und Fernmelde-
wesen der DDR hat auf Antrag des Zentralvor-
standes der GST, Gesellschaft für Sport und
Technik, zwei neue Amateurfunk-Klassen einge-
richtet. Diese können durch Ablegung entspre-
chend reduzierter Amateurfunkprüfungen erwor-
ben werden. Die neue Genehmigungsklasse 3
gilt für das Herstellen, Errichten und Betreiben
von Amateurfunkstellen für Peilwettbewerbe auf
den dafür zugelassenen Bereichen auf Kurz- und
Ultrakurzwellen, die Klasse 4 nur für UKW. Die
normale DDR-Kurzwellenlizenz der Klasse 1 be-
inhaltet die Peilfunkklassen 3 und 4, die Amateur-

UKW-Lizenz der Klasse 2 schließt auch die Peil-
funkgenehmigung der Klasse 4 ein. Damit ist der
Betrieb von Peilfunksendern nicht mehr nur an
Clubstationen der GST gebunden.

Die Funkpeilsender dürfen nur unter Leitung
des Funkamateurs betrieben werden, in dessen
Genehmigungsurkunde diese Anlagen eingetra-
gen sind. Die Bedienung und Überwachung der
Sender kann aber auch durch eingewiesene Mit-
glieder der GST ohne Amateurfunkgenehmigung
erfolgen. Ein Einsatz von Peilsendern ohne Auf-
sicht ist jedoch nicht zuläßig.

DL-RS Nr. 47/84 (21.12.1984)
BERLIN / DDR

Wie verlautet, werden in der DDR am
01.01.1985 auch die Amateurfunkbänder bei 18
und 24 MHz freigegeben. Die bisherigen „neuen“
Bänder bei 1,8 MHz und 10 MHz werden dort we-
nig genutzt, da die Abwägung über den zusätzli-
chen Nutzen zum Aufwand beim erforderlichen
Selbstbau hemmend wirkt. Im Frühjahr 1985 geht
die 5jährige Laufzeit der meisten Y2-Lizenzen zu

Ende. Wenig aktive Lizenzinhaber müssen be-
fürchten, daß ihre Genehmigungen nicht erneuert
werden. Das betrifft besonders die Senioren aus
der AM-Zeit, die nicht in der Lage waren, dem
Übergang auf modernere Betriebsverfahren zu
folgen. Ein großer Teil der Erstlizenzierten aus
dem Jahr 1953 sind bereits im weniger aktiven
Seniorenalter.
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cq-DL 1/1985
Morsekurse in Berlin

Die VHS Steglitz in Berlin führt auch in diesem
Jahr wieder zwei Morsekurse für Anfänger und
Fortgeschrittene durch.

Lernziel ist das Erlenen des Morsealphabetes
ohne Vorkenntnisse bis Tempo 30 BpM, im Fort-
geschrittenenkurs von Tempo 30 bis Tempo 60
BpM (Prüfungstempo).

Beide Kurse beginnen am Donnerstag, dem
24. Januar 1985, der erste um 18.15 Uhr, der
zweite um 20 Uhr in der Friedrich-Bayer-Ober-

schule, Lauenburger Str. 110 (Eingang Steinstra-
ße), 1000 Berlin 41. Die Teilnahmegebühr beträgt
51,- DM.
.....

Kostenfreies Lehrmaterial wird vom Dozenten
OM Klaus Gramowski, DL7NS, bei Kursbeginn
ausgegeben. Dieser Kursus findet in Zusammen-
arbeit mit dem Ortsverband Charlottenburg, D01,
im Distrikt Berlin statt.

Klaus Gramowski, DL7NS

1985 lagen die Gebühren schon bei 57,- DM.1985 lagen die Gebühren schon bei 57,- DM.1985 lagen die Gebühren schon bei 57,- DM.

DL-RS Nr. 13/85 (05.04.1985)
BERLIN (Ost)

Unter dem Rufzeichen Y85HUB – wie „Hum-
boldt-Universität zu Berlin“ – wird die dortige
Clubstation Y54ZO in der Zeit vom 29.04.–05.05.
aktiv sein. Anlaß ist das 175-jährige Bestehen
der 1810 von Wilhelm von Humboldt gegründe-

ten Universität, die seit 1949 seinen Namen und
den seines Bruders Alexander trägt. An ihr wirk-
ten Nobelpreisträger wie Albert Einstein und Max
Plank.

cq-DL 8/1985
Berlin ruft

Vom 30. August bis zum 8. September 1985
findet in Berlin wieder die Internationale Funkaus-
stellung statt. Wie immer ist der DARC auf dieser
größten Show der Unterhaltungselektronik vertre-
ten, Die Station DKØIFA mit dem Sonder-DOK
DF wird auf allen KW- und UKW-Bändern aktiv
sein.

Alle XYLs, YLs und OM sind herzlich eingela-
den, uns auf dem DARC-Stand im Eingangsbe-
reich der Halle 8, Eingang Messedamm, zu be-
achten, zu besuchen. Die Einweisung erfolgt auf
145,500 MHz.

Am 31. August findet wieder unser traditionel-
les Leierkastenfest ab 19.00 Uhr statt, es gibt
Bier, Grillwürste und sicher wieder viel Wiederse-
hensfreude.

Für die Dauer der Ausstellung findet jeden
Abend ein Treffen in einer typischen Berliner
Kneipe statt, zu dem Besucher und eingeborene
„Insulaner“ herzlich willkommen sind. Mag dann
auch der nächste Morgen etwas verschleiert
sein, alle, die kommen, werden feststellen, Berlin
tut gut.

Wolfgang Rothert, DL7RT
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Berlin-MB Nr. 178 (Okt./Nov. 1985)
24-cm-ATV-Bake

Die Bake ist jetzt seit dem 1. September im
Versuchsbetrieb. Aufgrund praktischer Erkennt-
nisse ist die Einschaltzeit geändert worden. Sie
arbeitet täglich 3 mal eine Stunde, von 18–19,
20–21 und 22–23 Uhr Ortszeit. Außerdem sams-
tags und sonntags versuchsweise von 12–17 Uhr
und weiter wie wochentags. Die Modulation des
Bildsenders ist ebenfalls geändert worden. Es hat
sich herausgestellt, daß wenn das Signal sehr
schwach ankommt, ein schwarz-weiß Schach-

brettmuster besser aus dem Rauschen heraus-
kommt als eine Farb- bzw. Grautreppe.

Empfangsberichte liegen vor aus: Rudow,
Britz, Tempelhof, Moabit, Zehlendorf-Düppel und
aus Ruhleben. Die Bake arbeitet zur Zeit ohne
Ton. Der Tonsender ist aber fertiggestellt und
wird in den nächsten Tagen eingebaut. Inzwi-
schen ist auch ein eigenes Bakenrufzeichen be-
antragt worden.
Hier noch einmal die technischen Daten in Kürze:

Standort z.Z. Schöneberg, Nähe Rathaus, 30 m über Grund, bei DL7AKE
Frequenz Bild 1.252,5 MHz AM
Frequenz Ton 1.258,0 MHz FM
Leistung eff. 2,5 Watt
Antenne 4 × 12-Element-Gruppe
Modulation schwarz-weiß Schachbrett, eingeblendet alle 2 Min. Kennung und QTH-Kenner
Modulation Ton Dauerträger und alle eine Minute Kennung in CW

VY 73, Horst, DL7AKE, Regional-Referent der AGAF

cq-DL 10/1985
DARC im Btx

DARC-Informationen einschließlich des neu-
esten Deutschland-Rundspruchs sind als Bild-
schirmtext unter der Nummer *20824# abrufbar.

cq-DL 12/1985
CQ von DL7OZ/AM

„Aeronautical Mobile“ – noch immer geht eine
Faszination von einer Amateurfunkstation aus,
die sich mit diesem Rufzeichenzusatz auf den
Bändern meldet, auch wenn uns die derzeit gülti-
ge DV-AFuG den Betrieb von Amateurfunkstellen
in Luftfahrzeugen des nicht gewerblichen Luftver-
kehrs im Rahmen einer Sondergenehmigung
grundsätzlich ermöglicht. (wir berichteten bereits
über derartige Aktivitäten.)

Eine „/AM“-Station besonderer Art betreibt OM
Klaus Jünnemann. Er ist unter dem Rufzeichen
DL7OZ/AM von Bord eines sogenannten Ultra-
Leichtflugzeuges QRV und derzeit häufig über
Norddeutschland unterwegs. Mit einer Lambda/4-
Antenne an der Nase der Tragfläche und einem
FT-290R erregt er Aufsehen, wo immer er sich
meldet.

DL7OZ ist Inhaber einer von der LPD Berlin
ausgestellten und zunächst bis zum 31.10.1986
befristeten Sondergenehmigung. Sie erlaubt ihm,
Amateurfunkverkehr in den Bereichen 7.000 bis
7.100 und 14.000 bis 14.350 kHz sowie 144 bis
146 MHz.

Ein 7-MHz-Betrieb mit einem Atlas 210X ist
für das Frühjahr 1986 vorgesehen, wenn Klaus
und seine YL, die das Hobby der Fliegerei mit
ihm teilt, auf einen Rundflug über Deutschland
gehen.

Hier noch ein paar Daten zu dem „Trike“, wie
man ein solches Fluggerät auch nennt: Für die
Führung dieses Typs wird ein spezieller Schein
benötigt. Angetrieben wird das Flugzeug von
einem 2-Takt-22-PS-Motor, die Reiseflugge-
schwindigkeit liegt bei 50 km/h, maximal können
80 km/h erreicht werden. Die Reiseflughöhe be-
trägt 150 m, als Gipfelhöhe werden 3.000 m an-
gegeben. Bei einem Kraftstoffvorrat von 20 l und
einem Verbrauch von 4,5 l pro Stunde beträgt die
maximale Flugdauer etwas über 4 Stunden.

Dank Thermoanzug und heizbarer Handschu-
he und Stiefel kann das gesamte Jahr über geflo-
gen werden.

Wünschen wir DL7OZ/A und seiner D-MOFA
– diese Kennzeichen führt sein Flugzeug – allzeit
guten Flug und viele schöne Verbindungen!

Hans Schwarz, DK5JI
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cq-DL 12/1985
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cq-DL 2/1986

Berlin-MB Nr. 184 (Mai 1986)
Info-Telefon

Der Distrikt Berlin hat jetzt ein Info-Telefon. Es
hat die Rufnummer 625 73 99 und ist bei Günter,
DL7ZG, installiert. Falls also irgendwelche Fragen
in Sachen Amateurfunk auftreten, so kann man
diesen Apparat in Anspruch nehmen.

Berliner Morgenpost vom 26.11.1986
Astronaut Furrer begeisterte

Funkamateure
Funkamateure sind, was Kommunikation an-

geht, anderen weit überlegen. Anders läßt es sich
nicht erklären, daß der große Saal des Logenhau-
ses an der Emser Straße in Wilmersdorf am Mon-
tagabend bis auf den letzten Stuhl besetzt war:
Der Wissenschaftsastronaut Professor Dr. Rein-
hard Furrer referierte vor 320 Berliner Funkama-
teuren über Amateurfunk im Weltraum – der Wis-
senschaftler hat das Rufzeichen DD6CF.

Furrer machte der Versammlung gleich mehre-
re Komplimente:

Funkamateure seien es gewesen, die ihm bei
der Vorbereitung zu seiner eigenen Lizenzprüfung
geholfen hätten. Und: Funkamateure waren es,
die den Bau und die Integration des speziellen
Funkgerätes in das Space Shuttle ermöglichten.

Viel Zeit, sich dem Amateurfunk zu widmen,
hatte er nicht. Die meiste Zeit habe die Anlage
automatisch gearbeitet – ihr Rufzeichen wurde in
Telegrafie ausgesandt, Antworten zeichnete ein
Tonbandgerät auf. Aber es gelangen ihm auch
auf UKW-Frequenzen direkte Kontakte. Furrer
fasziniert: „Wann immer ich zum Mikrofon gegrif-
fen habe, es hat jemand geantwortet.“ Selbst über
der menschenleeren Wasserwüste des Pazifiks
hätten sich Amateure gemeldet.
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Berliner Morgenpost (9. März 1986)
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cq-DL 4/1986
DLØBN und die Bundesgartenschau
Eine nicht ganz ernstzunehmende Buga-Statistik von Otto, DL7IC:

1) Ausrichter und Gesamtverantwortlicher: OV
Neukölln, D03, OVV Siggi, DL7WR. Praktischer
Betrieb von DLØBN/p und Koordinator Otto,
DL7IC.

2) Ort der Station: Gelände der Bundesgarten-
schau (U-Bahnwagen).

3) Geräte: FT-101E, FT-DX500, TS-130, TS-
930S (für KW), TS-780, FT-290R (für 2m und 70
cm).

4) Antennen: FD4, Sperrtopf, GP. QRV auf al-
len Bändern einschließlich WARC-Bänder.

5) Modulationsarten: CW, SSB, FM.
Der Funkbetrieb fand an 49 Tagen (nur sams-

tags, sonn- und feiertags) statt. Wenn wir nun da-
von ausgehen, daß pro Tag etwa 50 Besucher in
unseren U-Bahnwagen kamen und somit 500 m
laufen mußten, um dorthin zu gelangen, dann er-
gibt sich eine Laufleistung von 1225 km.

Fazit: 1225 km zu Fuß zurückzulegen, nur um
uns zu besuchen, darauf kann man doch stolz
sein.

Die Geräte, die auf der Buga benutzt wurden,
mußten wegen Diebstahlgefahr täglich 500 m zu
Fuß hin- und zurücktransportiert werden. Die Ge-
räte wogen etwa 23 kg = 46 kg Transport für Hin-
und Rückweg, multipliziert mit 49 Betriebstagen,
ergibt immerhin 2254 kg oder 2,25 t.

Fazit: Wenn man bedenkt, daß die Crew von
DLØBN/p die 22,5 t 49 km weit zu Fuß transpor-
tierten, dann fragt man sich: Sind das Verrückte,
Idealisten, oder hat der Funkbetrieb auch Spaß
gemacht? Nun, die Wahrheit ist von allem ein
bißchen.

Nun hatten die OPs aber auch Durst. Ich habe
ausgerechnet, daß im Schnitt pro Tag 3 Kannen
Kaffee getrunken wurden. Das heißt: 49 Tage
mal 3 Liter Kaffee = 147 Liter. Da man pro Liter
200 Bohnen braucht (der Verfasser hat mit XYL
nachgezählt) ergibt 147 × 200 = 29.400 Kaffee-
bohnen. Da jede Bohne etwa 1,2 cm lang ist, er-
gibt das 353 m.

Fazit: Sozusagen 353 m Buga-Bohnen am
laufenden Band – eine stolze Bilanz.

Es wurden aber auch etwa 2500 QSOs gefah-
ren. Dabei wurden außer Europa auch Nord-
bzw. Südamerika sowie Asien erreicht. Wenn je-
des QSO etwa 10 Minuten gedauert hat, dann
sind reine Betriebszeit pro Tag 8,5 Stunden. Wir
waren aber „nur“ 8 Stunden am Tag dort.

Fazit: Die Crew von DLØBN/p hat sogar die
Zeit überlistet. Oder hat der Verfasser etwa
falsch gerechnet?

Bleibt mir zum Schluß nur noch übrig, mich
bei allen, die zum Gelingen des Unternehmens
„BUGA“ beigetragen haben, im Namen des Orts-
verbandes Neukölln, D03, und seines Vorsitzen-
den OM Siegfried Radtke, DL7WR, recht herzlich
zu bedanken.

Besonderer Dank gilt aber auch dem techni-
schen Leiter der Buga, Herrn Wolfgang Froelich,
sowie dem kaufmännischen Leiter, Herrn Harald
Wetzel. Ohne ihre Hilfe wäre der Funkverkehr
auf der Buga nicht möglich gewesen.

Unser Dank gilt auch dem DARC-Distrikt Ber-
lin, der uns sehr unterstützte.

Otto Bartsch, DL7IC
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cq-DL 8/1986
Die tönende cq-DL

Seit 1983 gibt es unter der Bezeichnung „Die
tönende cq-DL“ unsere Clubzeitschrift als monat-
lich erscheinende Tonbandkassette für unsere
blinden Mitglieder. Hier werden für die akustische
Darbietung geeignete Texte der jeweils für den
Monat aktuellen Ausgabe der cq-DL auf Band ge-
sprochen und etwa zum gleichen Zeitpunkt wie
die „normale“ cq-DL an Interessenten versandt.

Bislang wurde diese verdienstvolle Aufgabe
von Alfons Bourauel, DL5KH, zusammen mit
dem Sprecherteam Horst Garbe, DG1KR, und

SWL Robert Schneider souverän wahrgenom-
men.

Aus organisatorischen Gründen hat der Ju-
gend- und Ausbildungsreferent Wolfgang Oepen,
DL3OE, nun Günter Zellmer, DL7ZG, in Berlin
mit der Herstellung der tönenden cq-DL ab Aus-
gabe Juli beauftragt.

An dieser Stelle dürfen wir DL5KH und seinen
Mitarbeitern unseren herzlichen Dank für die ge-
leistete Arbeit aussprechen.
..... Die Redaktion

Volksblatt Berlin (02.10.1986)
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Berlin-MB Nr. 189 (Dez 86 / Januar 1987)
Projekt „Stellwerk“

Per 01.01.1987 hat der DX-Referent Horst
Müller, DL7UX, ein Stellwerk im Bereich des
Bahnhofes Gartenfelde gemietet. Dieses Stell-
werk ist zu erreichen über den Rohrdamm, dann
links einbiegen in die Bingelstraße, bis zu einer
S-Bahnbrücke, dort einen Parkplatz suchen und
vor der S-Bahnbrücke den Fußweg in die Lau-
benkolonie wählen. Nach etwa 150 m ist das
Stellwerk dann linker Hand auf dem Bahndamm
zu sehen. Mit den Renovierungsarbeiten wurde
bereits begonnen.

Nachdem satzungsgemäß Mietverträge nicht
mehr von Ortsverbänden und Distrikten in der Zu-
kunft abgeschlossen werden dürfen, ist diese
Konstruktion gewählt worden, wobei die Räum-
lichkeiten ausdrücklich nicht ausschließlich dem
DX-Referat, sondern dem gesamten Distrikt Ber-
lin zur Verfügung stehen sollen, also beispiels-
weise für die Abhaltung von Sitzungen, Ver-
sammlungen, Sommerfesten, Treffen von Inter-
essengruppen, beispielsweise auch der UKW-
Gruppe etc. Damit dieses Projekt am Leben er-

halten werden kann, ist es erforderlich, daß alle
Sonderveranstaltungen nach Möglichkeit dort
durchgeführt werden. Es ist nicht einzusehen,
weshalb wir Mietzahlungen an Dritte leisten sol-
len, wenn wir distriktsintern uns dieses Geld so-
zusagen selbst verdienen können. Es ist geplant,
neben einem relativ großen Versammlungsraum,
eine Küche, eine Funkstation für Kurzwelle und
UKW, ein Gästezimmer und einen Toilet-
ten/Duschraum einzurichten. Sachspenden, aber
auch Geldspenden oder tatkräftige Hilfeleistung
sind jederzeit willkommen. Interessenten mögen
sich bitte unmittelbar an Horst, DL7UX, Tel.: 433
56 42 oder Anruffrequenz 145,250 MHz wenden.

Nach meinem Wissen ist es das erste Mal,
daß es in einem Distrikt eine ortsverbandsüber-
greifende Einrichtung gibt. Wir alle haben es in
der Hand, daß die Sache langfristig erfolgreich
verläuft.

Mit VY 73, Wolfgang, DL7RT

Berlin-MB Nr. 193 (Mai 1987)
Petrus ist ein OM

Am Samstag, dem 2. Mai 1987, wurde das
Projekt „Stellwerk“ dem Distrikt Berlin übergeben.
Hier ist unseres Wissens zum ersten Mal eine
distriktsübergreifende Einrichtung geschaffen
worden, die allen Mitgliedern und auch besonde-
ren Interessengruppen zur Verfügung steht.

Hierzu ist einiges zur Vorgeschichte auszufüh-
ren. In der Nähe des ehemaligen, jetzt stillgeleg-
ten Bahnhofs Gartenfeld befinden sich Gleisanla-
gen, die früher für die Zulieferung der Firma Sie-
mens in Berlin-Siemensstadt benutzt wurden.
Diese Gleisanlagen sind stillgelegt. Im Spätsom-
mer/Herbst 1986 hatte sich der hiesige DX-Refe-
rent, Horst Müller, DL7UX, bei den zuständigen
Verwaltungsstellen darum bemüht, einen Raum
mit Gelände anzumieten, um ihn für die Arbeiten
der Berliner Aktivitätsgruppen, der DX-Gruppe
und anderer Gruppen zurechtmachen zu können.
Der Distriktsvorstand war hier nur beratend und
begleitend tätig. Es handelte sich um eine wirkli-
che Einzelinitiative, die mit großem Aufwand und
großem Durchsetzungswillen begonnen wurde.
Nachdem verschiedene Örtlichkeiten besichtigt
waren, fand sich ein altes Stellwerk, welches
nicht mehr benutzt wurde und sehr idyllisch auf
einem Bahndamm gelegen, völlig freistehend in-
mitten eines Laubengeländes liegt. Zum 1. Janu-
ar 1987 konnte dann ein Mietvertrag für dieses
Stellwerk abgeschlossen werden, der auch die
umliegenden, brach liegenden, Gleisanlagen zum
Inhalt hatte. Erfreulicherweise stehen noch diver-
se besteigbare Lichtmasten auf dem Gelände, so

daß für allerlei Antennenpläne reichlich Raum
vorhanden ist.

Trotz strengen Frostes und einer damals noch
nicht funktionierenden Heizungsanlage, wurde
unter großem persönlichen Opfern von OM Mül-
ler mit diversen Helfern mit der Instandsetzung
und Renovierung dieses Stellwerkes begonnen,
wobei einige Zweifler, die das Objekt zum ersten
Mal sahen, davon ausgingen, daß man es nie
schaffen würde dieses heruntergekommene
Stellwerk je zu einem attraktiven Clubheim umzu-
gestalten.

Trotz widriger Witterungsverhältnisse und
strengem Frost, teilweise gefror die Farbe, ge-
lang es dem Team um OM Müller, während der
Wintermonate die Renovierung fast vollständig
durchzuführen. Das kommende Frühjahr brachte
dann die erhofften Erleichterungen bei den restli-
chen Renovierungsarbeiten.

Das Stellwerk hat einen turmartigen Aufbau
mit einem brückenartig angelegten Raum, der
über die Gleise geht. Dieser obere Raum wurde
zu einem Versammlungs- und Schulungsraum
ausgebaut, der über eine integrierte Teeküche
verfügt und alle Einrichtungen hat, um auch Licht-
bildervorträge oder Vorträge mit Overhead-Pro-
jektoren etc. durchzuführen. In der gleichen Eta-
ge befindet sich ein kleiner Raum, der das Kurz-
wellen-Shack aufnimmt. Eine Etage tiefer hat
sich die UKW-Gruppe etabliert. In den beiden
darunter liegenden Etagen befinden sich die Toi-
letten und ein Schlafraum, der bei Wettbewerben,
aber auch zur Beherbergung von Gästen, benutzt
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werden kann. Vor dem Gebäude befindet sich
eine große Terrasse, die während der Sommer-
monate Möglichkeiten für geselliges Zusammen-
sein bei schönem Wetter im Freien bietet.

Raum für Antennenversuche aller Art ist reich-
lich vorhanden, da die Ausdehnung des Gelän-
des in der Breite zwar nur ca. 50 m beträgt, in der
Länge jedoch nach beiden Seiten mehrere hun-
dert Meter.

Der Bericht begann mit der Überschrift „Pe-
trus ist ein OM“. Dies hat seinen Grund darin,
daß nach einer Phase schönen Wetters am
Nachmittag des 1. Mai in Berlin schlechtes Wet-
ter herrschte und die Prognosen auch nicht be-
sonders gut aussahen. Da wegen der Kürze der
Zeit nur in zwei lokalen Rundsprüchen auf die Er-
öffnungsfeier hingewiesen werden konnte, war es
eine Frage des Wetters, wieviele Personen an
der Eröffnungsfeierlichkeit und der Übergabe des
Hauses teilnehmen würden. Noch am 2. Mai sah
es in den Vormittagsstunden nicht besonders gut
aus, zum Mittag hin kam die Sonne heraus und
der Nachmittag wurde zu einem schönen, strah-
lenden Maitag. 120 Lizenzierte trugen sich in die
Gästeliste ein. Da diese, wie man in Berlin sagt,
Kind und Kegel mitgebracht hatten (gemeint sind
Ehefrauen, Kinder, Hunde etc.) kann damit ge-
rechnet werden, daß bis zu den frühen Abend-
stunden ca. 200 Gäste zu Bier und Grillwürst-
chen, Kuchen und Kaffe gekommen waren. Bei
dem Anstich des ersten Bierfasses holte sich der
Distriktsvorsitzende eine vollständige Bierdusche,

was zur allgemeinen Erheiterung der Versammel-
ten beitrug.

Den Höhepunkt des Tages bildete neben der
Übergabe des Hauses die Verleihung der Golde-
nen Ehrennadel an OM Horst Müller, DL7UX, die
er für sich und auch stellvertretend für die gesam-
te Gruppe, die die Renovierung des Hauses
durchgeführt hatte, entgegennahm. Die gezeigten
Leistungen und der weit über das zu erwartende
Maß einer Einzelperson hinausgehende Einsatz
für das Wohl der Mitglieder des Distriktes Berlin,
verbunden mit der Anerkennung seiner langjähri-
gen Tätigkeit als DX-Referent, hatten den Dis-
triktsvorstand bewogen, ihn für diese Auszeich-
nung vorzuschlagen.

Wir hoffen, daß das Projekt „Stellwerk“ lang-
fristig ein Vorbild auch für andere Distrikte sein
wird, wobei in diesem Fall die räumliche Be-
grenztheit unseres Distriktes es den Mitgliedern
möglich macht, jederzeit schnell dort zu sein.
Auch antennengehinderte OM können von dort
ihrem Hobby nachgehen.

Besonders schön ist es, daß es gelang, ein
Rufzeichen zu erhalten, was wenigstens einen
gewissen Zusammenhang mit der Eisenbahn
bringt. Uns wurde für dieses Stellwerk das Club-
rufzeichen DFØRR zugeteilt. Wir buchstabieren
dieses Rufzeichen intern als DF Ø rail road. Für
Conteste und UKW-Aktivitäten liegen große Plä-
ne vor, wir hoffen, daß Sie und bald mit guten Si-
gnalen auf einigen Bändern hören können.

Wolfgang Rothert, DL7RT, DV Berlin
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cq-DL 12/1987

cq-DL 8/1987
Antennengenehmigung in Berlin

Ende Juni 1987 konnte der Distriktsvorstand
bei der größten Berliner Wohnungsbaugesell-
schaft, der Gemeinnützigen Siedlungs- und Woh-
nungsbaugesellschaft mbH (GSW), in einem
Rahmengespräch mit dem technischen Leiter
einen Erfolg verzeichnen.

Diese Gesellschaft, die bisher sehr unter-
schiedlich auf Anfragen hinsichtlich Amateurfunk-
antennen reagiert hat – teils wurden die Geneh-
migungen problemlos erteilt, teils wurden sie ge-
nerell versagt – hat zugesichert, nunmehr allen
Funkamateuren, sofern die baulichen Anlagen
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dies überhaupt nur ermöglichen, eine Antennen-
genehmigung zu erteilen.

Folgende Punkte sollten beachtet werden: Der
Antrag auf Antennengenehmigung muß schriftlich
erfolgen, die Überlassung der Dachflächen usw.
erfolgt kostenfrei; die Antennenanlage muß von

einer Fachfirma installiert werden und soll alle
zwei Jahre auf ihre Betriebssicherheit hin über-
prüft werden. Nähere Auskünfte für die Mitglieder
des Distriktes Berlin beim zuständigen Distrikts-
vorstand.

Wolfgang Rothert, DL7RT

Berlin-MB Nr. 196 (September 1987)
Mitteilung aus dem Distrikt Berlin

Im vergangenen Monat konnte unter Mithilfe
verschiedener Berliner Funkamateure, der Deut-
schen Bundespost und der Berliner Polizei ein
sehr hartnäckiger und penetranter Relaisstörer
ermittelt werden, die Lizenz wurde eingezogen
und, soweit bekannt, wurden die Geräte sämt-
lichst beschlagnahmt. Dies ist ein schöner Erfolg
in dem gemeinsamen Bemühen des DARC und
der Deutschen Bundespost, uns allen einen stö-

rungsfreien Funkbetrieb zu ermöglichen. Dieses
Beispiel zeigt auch, daß eine gute, konstruktive
Zusammenarbeit mit den beteiligten Stellen und
dem DARC möglich ist, und wird hoffentlich lange
Nachahmer davon abhalten, ebenfalls unsere
Relaisfunkstellen zu stören, Rufzeichen zu miß-
brauchen und den Amateurfunk in Mißkredit zu
bringen.

DL7RT

Berlin-MB Nr. 200 (Februar 1988)
Bundesverdienstkreuz für Günter, DL7ZG

Am 28. Januar 1988 wurde OM Günter Zell-
mer, DL7ZG, im Auftrag des Herrn Bundes-
präsidenten vom Bezirksbürgermeister Neukölln
das Bundesverdienstkreuz am Band verliehen.
Die Verleihung erfolgte wegen der aufopfernden
Tätigkeit von Günter für die Ausbildung behinder-
ter und nicht-behinderter Menschen zu Funkama-
teuren. Mittlerweile konnten über 840 Personen
mit der Hilfe von Günter Zellmer die Amateur-
funklizenz erwerben. Wegen der „Nebentätigkei-
ten“, die weit über das von einem Einzelnen für
die Clubarbeit zu erwartende Maß an Einsatz hin-
ausgehen, möchte ich auch noch auf den Bericht
des Referates für Behindertenbetreuung im Pro-
tokoll zur ordentlichen Distriktsversammlung ver-
weisen.

Der Distriktsvorstand hat Gelegenheit genom-
men, bei der Ordensverleihung anwesend zu
sein. Um den Dank des Distriktes auszudrücken,
hatte sich der Distrikt entschlossen, für Günter
eine Feier zur Ordensverleihung auszurichten,
d.h. die Feier wurde vom Distriktsvorstand veran-
staltet und Günter hatte Gelegenheit hierzu ca.
50 Personen einzuladen. Diese Feierlichkeit fand
am 30.01.88 in den Räumen des Ortsverbandes
Tempelhof statt.

Nochmals sei an dieser Stelle Günter für die Ordensverleihung gratuliert und der Dank des Distrikts
Berlin für die unermüdliche Arbeit ausgesprochen. Dieser Dank richtet sich selbstverständlich auch an
Gretel, seine Frau, die ihn nach besten Kräften unterstützt.

Vy 73, Wolfgang, DL7RT
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Berliner Morgenpost (08.05.1988)

Berlin-MB Nr. 201 (März/April 1988)
Neues vom Stellwerk

Endlich ist es soweit: Rückwirkend zum 30. Januar 1988 wurde der Distriktsclubstation DFØRR im
Stellwerk Berlin-Gartenfeld der Sonder-DOK „BN“ zugeteilt. Damit muß nun auch dem letzten Zweifler
klar werden, daß es sich beim Stellwerk um eine distriktsweite Aktivität handelt. Die Lorbeeren, die es
sich in kommenden Contesten zu verdienen gilt, werden nun dem Distrikt zugeschrieben. .....

Lars, DL7ALM

Berliner Morgenpost (29.03.1988)

DL-RS Nr. 19/88 (13.05.1988)
BERLIN

Ein Fuchsjagd-Seminar für lizenzierte Lehrer,
Jugendleiter und andere interessierte Mitglieder
veranstaltet das Referat für Jugend und Ausbil-

dung im Distrikt Berlin am Samstag, dem 04.06.
Ziel dieses Seminars ist das Kennenlernen des
Radionavigationslaufes auf dem 80-m-Band und
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dessen mögliche Umsetzung in den Unterricht
und in den Jugendgruppen. Hier bieten sich
Arbeitsgemeinschaften, Landheimaufenthalte,
Wandertage und Nachmittage mit Gruppen aus
Jugendhäusern an. Von großer Bedeutung ist da-
bei, daß der Schüler oder Jugendliche bei der
Fuchsjagd selbst aktiv am Amateurfunkdienst
teilnehmen kann. Dazu wird zunächst nicht viel

Theorie gefordert. Neben amateurfunkbezogenen
Fähigkeiten wird auch der Umgang mit Kompaß
und Landkarte den Jugendlichen nähergebracht.
Das Seminar findet im Diakonischen Zentrum
des Evangelischen Jugendwerkes in der Dam-
bockstr. statt. Da die Teilnehmerzahl beschränkt
ist, wird um schriftliche Anmeldung gebeten an:
.....

DL-RS Nr. 22/88 (03.06.1988)
BERLIN

Anläßlich des Fielddays am 05.06. wird die Clubstation des OV Wilmersdorf, DLØWF, mit dem Son-
derrufzeichen SO3WF oder SP3/DLØWF aus Polen in der Nähe von Frankfurt/Oder QRV sein. Die
Station ist am Sonntag ab ca. 11:00 Uhr auf 80 m erreichbar.

cq-DL 12/1988
Dieter Köhler, DL7NV †

Am 23. Oktober 1988 verstarb nach schwerer
Krankheit unser Mitglied und Freund Dieter Köh-
ler, DL7NV.

Dieter war jahrelang Mobilreferent im Distrikt
Berlin, und wir verdanken ihm, daß der Mobil-
funksport Berlin so populär geworden ist und so
viele Anhänger gefunden hat. Mit unermüdlichem
Fleiß und großem Ideenreichtum hat er es ver-
standen, die Mitglieder unseres Distriktes zu mo-
tivieren, sich an dieser Variante unseres gemein-

samen Hobbys zu beteiligen und aus einer an-
fangs sehr kleinen Mobilgruppe eine große Zahl
von Interessenten hervorzubringen.

Mit Dieter verliert der Distrikt Berlin ein äu-
ßerst engagiertes Mitglied, welches sein Hobby
nicht nur ausübte, sondern seine Schaffenskraft
stets in den Dienst der Gemeinschaft stellte. Wir
werden ihm ein immerwährendes Andenken be-
wahren.

Wolfgang Rother, DL7RT

Tagesspiegel vom 29.11.1988
Polizeipräsident setzt 10.000 DM Belohnung im Mordfall Obst aus

Eine Belohnung in Höhe von 10.000 DM hat
der Polizeipräsident im Mordfall Peter Obst für
Hinweise ausgesetzt, die zur Aufklärung der Tat
führen. Wie berichtet, war der 24jährige Mann
am Donnerstagabend erstochen in seiner Woh-
nung an der Pankstraße in Wedding aufgefunden
worden. Nach den bisherigen Ermittlungen der
Polizei wurde Obst bereits am 11. oder 12. No-
vember getötet.

Möglicherweise fiel Peter Obst einem Raub-
mord zum Opfer. Er handelte nach Auskunft der
Kripo bereits seit einigen Jahren mit Haschisch.
Die Ermittler nehmen an, daß in der Wohnung
des Dealers Geld aus dem Verkauf der Rausch-

mittel wie auch „Ware“ vorhanden sein müßte. In
der Wohnung von Obst fand die Polizei allerdings
weder Drogen noch Geld.

Die Polizei hofft nun, über das Hobby des Ge-
töteten in diesem Fall weiterzukommen. Obst war
Amateurfunker und hatte das Rufzeichen
„DC7NP“. Von der Tatwaffe, wahrscheinlich ein
Messer, fehlt bisher jede Spur. Die Polizei bittet
Amateurfunker, die nach dem 11. November mit
Obst noch Funkkontakt hatten, sich unter der
Telefonnummer 78 10 71, Apparate 1811 bis
1813 zu melden.

(Tsp)

B-RS Nr. 3/89 (27.01.1989)
DISTRIKTS-EHRENNADEL

Auf der Distrikts-Versammlung am vergange-
nen Mittwoch wurde die erste Distrikts-Ehrenna-
del verliehen. Sie ging an den scheidenden Orts-
verbandsvorsitzenden von Neukölln Siegfried
Radtke, DL7WR. Er hat es verstanden, in den
vergangenen 8 Jahren einen OV mit Leben zu er-
füllen, das weit über das normale Maß hinaus-
geht. Der Neuköllner Flohmarkt, viele Fielddays
und die Aktivitäten auf der Bundesgartenschau

sind nur einige Glanzlichter seiner Arbeit.
Die Reaktion von Sigi auf die Verleihung der

Ehrennadel war charakteristisch für ihn. Zitat:
„Die Arbeit, die ich für den Ortsverband geleistet
habe, empfinde ich als Selbstverständlichkeit!.“
Nochmals Dank an Sigi und herzlichen Glück-
wunsch.

73 von Fred, DC7KM, Ehrennadel-Ausschuss
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Berlin-MB Nr. 210 (März/April 1989)
Der Digipeater DBØBLN
Chronologischer Ablauf der Dinge
07. April 1988

Funkversuch zwischen Berlin (Schäferberg-Turm) und Torfhaus; Funkfeldlänge 193 km, Antennen-
höhe Berlin 234 m ü. NN, Antennenhöhe Torfhaus 820 m ü. NN; Geräte in Berlin und Torfhaus: 70-cm-
FM mit 10 Watt Ausgangsleistung und 11-Element Yagi bzw. 23-Element Yagi, ERP Berlin ca. 60 Watt,
Torfhaus ca. 200 Watt, Rapporte mit jeweils 1 Watt Sendeleistung: S7 mit ca. 10 % Rauschen.

Beteiligte Funkamateure in Berlin: DL7TT, DL7BE, DL8OAD
Torfhaus: DL2LK, DL1AAY, DL8OAI

21. April 1988 Lizenzantrag durch DL8OAD gestellt
14. September 1988 DBØBLN-Lizenz ist da!
5. Oktober 1988 Der Netzknotenrechner RMNC mit den beiden Kanalrechnerkarten ist von den

OM in Göttingen fertig gestellt und trifft in Berlin ein.
6. Oktober 1988 Der mit der LPD Berlin abgestimmte Probebetrieb unter dem Rufzeichen

DBØBLN beginnt im QTH von DL8OAD.
16. Oktober 1988 Ende des Probebetriebes von DBØBLN im QTH von DL8OAD. In dieser Zeit

wurden die beiden Funkgeräte und der RMNC-Rechner aneinander angepaßt
und im Dauertest geprüft.

22. Oktober 1988 Mit vereinten Kräften von DL7BE, DL7TT, DF3YM, DC7KS und DL8OAD wird
der Digipeater DBØBLN in seinem neuen QTH (Schäferbergturm in Berlin-
Wannsee) aufgebaut und nach letzten Tests gegen 13:00 Uhr in Betrieb ge-
nommen. Die Interlinkstrecke nach Torfhaus kann noch nicht in Betrieb ge-
nommen werden, da sich der Aufbau des Digipeaters in Torfhaus durch un-
erwartete Probleme bei den OM in Göttingen verzögert hat.

1. November 1988 Gegen 22:00 Uhr gehen der Digipeater DBØTOR in Torfhaus sowie die Inter-
linkstrecke zwischen DBØGOE in Göttingen und DBØTOR im 23-cm-Band in
Betrieb. Damit ist endlich das übrige Bundesgebiet wieder an Berlin ange-
schlossen.

20. Januar 1989 Nachdem am 16. Januar die Interlinkstrecke wegen Streitigkeiten der OM in
Göttingen abgeschaltet worden war, wurde der Digipeater DBØBLN, ebenso
wie der Digi DBØTOR, mit THENET wieder in Betrieb genommen. Gleichzeitig
wurde die Weiterführung der Interlinkstrecke ab DBØTOR in das Nordlink-Netz
über DBØFC (Braunschweig) geändert.

27. Januar 1989 CONVERSE-Mode in DBØBLN eingebaut
DL8OAD

Berlin-MB Nr. 214 (Oktober 1989)
DBØKK - Erstes Berliner ATV-Relais in Betrieb
Seit dem 14.10.1989 ist das ATV-Relais DBØKK betriebsbereit.
Standort: Berlin-Tempelhof, Ringbahnstraße, JO62QL, ca. 30 m über

Grund, 70 m ASL
Eingabe: 1.252,5 MHz AM Bild, 1.258,0 MHz Ton
Ausgabe: 1.285,5 MHz AM Bild, 1.291,0 MHz Ton
Empfangsantenne: vierfach gestockter Schlitzstrahler horizontal
Sendeantenne: vier 12-Element Gruppenstrahler horizontal
Sendeleistung: 4,5 Watt Bildträger = ca. 8 Watt Synchronspitze. Tonträger 10 dB abgesenkt
Auftastung: Nur über Bildsignal. Etwa 10 Sekunden nach anliegen sauberer Synchronim-

pulse. Haltezeit bei Bildausfall 30 Sekunden.
Kennung: Am Anfang, 30 Sek. nach und alle 9 Minuten während einer Sendung. Einge-

blendet wird ein Farbtestbild und F2-Tastung im Ton, für jeweils 10 Sekunden.
Option: Mit einem 3 Sekunden langen Rufton von 1.750 Hz auf der ATV-Anruffrequenz

144,750 MHz kann für 10 Minuten ein Farbtestbild mit 1-kHz-Tonmudulation
aufgetastet werden. Diese Option ist sekundär. Wird während einer Testbild-
sendung die Eingabe aktiviert, hat diese sofort Vorrang. Die 2-m-Eingabe ist
dann gesperrt.

VY 73, Horst, DL7AKE
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cq-DL 8/1989
Zwei Jahre Distrikts-Clubstation DFØRR – ein Resümee

So mancher wird sich an die cq-DL 8/87 erin-
nern, in der unsere Station DFØRR vorgestellt
wurde. Seit diesem Bericht ist so mancher Trop-
fen Schweiß gefloßen und das eine oder andere
Dutzend Würstchen über den Holzkohlegrill ge-
rutscht.

Zur Erinnerung: Im Januar 1987 wurde ein
stillgelegtes Stellwerk angemietet mit der Idee, in
der für den Funkamateur nicht gerade ausbrei-
tungsfreundlichen Großstadt Berlin eine Amateur-
funkstation zu errichten, die in allen Bereichen
den Wünschen der Berliner OM gerecht werden
sollte.

Nach umfangreichen Sanierungsarbeiten
konnte damit begonnen werden, ein Programm
zu erstellen, in dem die Aktivitäten der Station
festgehalten werden sollten. Es war von vornher-
ein klar, daß wir das Spektrum der technischen,
aber auch kulturellen Initiativen so breit wie mög-
lich streuen mußten, um der Wunschvielfalt der
OM gerecht zu werden.

Die Räumlichkeiten sind für derartige Aktio-
nen wie geschaffen. Das Stellwerk befindet sich
zwischen zwei stillgelegten Bahnhöfen der West-
Berliner S-Bahn-Netzes. Bei der Strecke handelt

es sich um eine Endbahnhofstrecke, die vor eini-
gen Jahren durch andere Nahverkehrsmittel er-
setzt wurde. Der Abstand zwischen den Bahnhö-
fen beträgt etwa 800 m, von denen 600 m für
Amateurfunkzwecke sinnvoll nutzbar sind.

Das Gebäude befindet sich genau in der Stre-
ckenmitte, so daß man sich in zwei Richtungen,
NW und SO (die Planer der Strecke müssen
wohl Funkamateure gewesen sein), auf dem 5 m
hohen und bis zu 60 m breiten Bahndamm anten-
nentechnisch richtig austoben kann. Als Krönung
stehen vom Stellwerksgebäude aus in beiden
Richtungen acht 12 m hohe, besteigbare Masten
im Abstand von etwa 30 m.

Aus diesen vorgegebenen Möglichkeiten wur-
den folgende Antennensysteme erstellt: Die ex-
ponierte Lage der Bahnstraße und die metalli-
schen Gleisanlagen verlockten zum Bau von Ver-
tikalantennen für die unteren Kurzwellenbänder.
So wurde in 150 m Entfernung vom Gebäude ein
12-m-Mast auf 26 m verlängert und mit einer
Gammamatch-Einspeisung versehen. Das Erd-
netz besteht aus sechs Gleisen mit einer Länge
von 2 km sowie 150 Radials mit einer Länge zwi-
schen 20 m und 80 m.

Der „harte“ Kern von DFØRR

Auf dem Gebäudedach wurde ein 8 m hoher
Rohrmast montiert, auf dem sich ein FB53 mit
einer resultierenden Höhe von 20 m befindet. Di-
rekt darunter wurde eine mit 600-Ohm-Zweidraht-
leitung gespeiste Extendet Double Zepp mit 2 ×
41 m Länge montiert. Die Antenne hängt direkt

über dem metallischen Gleiskörper, und die
Antennenenden befinden sich noch in 15 m Hö-
he. Zahlreiche Antennentests ergaben, daß diese
Zepp hervorragende Ergebnisse auf „allen“ Bän-
dern erzielte und somit für alle weiteren Anten-
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nentests als direkte Bezugsantenne herangezo-
gen wurde.

Für 40 m wurde eine 11-m-GP in 6 m Höhe in-
stalliert und mit 100 resonanten Radials ver-
sehen. Als Empfangsantennen wurden zwei 270
m lange, 1 m hohe, mit 500 Ω abgeschlossene
Beverage-Antennen errichtet, die umschaltbar
die Richtungen NW und OSO ausleuchten.

Ich konnte es kaum erwarten, bis die soge-
nannte „Low-Band-Saison“ begann, und eine klei-
ne Gruppe von OM wollte behilflich sein, die
Antenne im Winter 1988/89 durch tägliche Aktivi-
tät zu testen. Besonders interessant waren für
uns die Nachmittagsöffnungen auf 80 m über die
sogenannte „Greyline“ zur Westküste der USA.

Die Ergebnisse waren verblüffend. An 13 Ta-
gen, an denen Stationen der Westküste zu hören
waren, konnten 48 Verbindungen mit 27 ver-
schiedenen Stationen getätigt werden. Die 26-m-
Vertikal zeigte sich bei diesen extremen Entfer-
nungen mit bis zu 5 S-Stufen überlegen gegen-
über der Zeppantenne, was nicht etwa einer Ge-
winndifferenz zuzuschreiben war, sondern ein-
deutig durch die gewünschte flache Abstrahlung
der Vertikalantenne hervorgerufen wurde. Die Be-
verage-Antennen bewiesen, daß sie auf den
unteren Bändern ein sehr wichtiges Hilfsmittel
sind. In Grenzfällen wären ohne sie einige Ver-
bindungen auf 40 m und 80 m mit Sicherheit
nicht gelungen.

Die guten Ergebnisse schon im Herbst be-
geisterten mehrere auch junge OM, so daß die
Gruppe der DX-Interessierten auf eine Zahl von
15 schnellte. Im Sommer 1988 wurde dann ent-
schieden, DFØRR auch in den großen internatio-
nalen Contesten zu aktivieren, so daß eine Con-
testgruppe gegründet wurde. Wer nun eine ähnli-
che Operation, wie es von LX8A demonstriert
wurde, hier an dieser Stelle erwartet, wird nun si-
cher schwer enttäuscht, jedoch besteht die Grup-
pe der bis zu 15 Aktiven zu 60 % aus Contest-
neulingen mit allerdings großer Motivation. So
hoffen wir, die Erfahrungen der Contesterfahre-
nen, wie z.B. DL7ON, DL7SI, DL7ALM und mei-
ne Person, durch Praxis auf die anderen zu über-
tragen.

Die Gruppe bestand die Premiere mit Teilnah-
me am CQWW- und ARRL-Contest in SSB und
CW mit Bravour. Alle Beteiligten waren begeis-
tert, und auch die Ergebnisse konnten sich aus
Berliner Sicht sehen lassen. So wurde zum
ARRL-Contest auch die Antennentechnik noch
einmal kräftig aufgerüstet.

Drei Wochen vor Contestbeginn errichteten
wir mit unserem bewährten Antennenteam eine
7-Element-Monoband-Drahtyagi für 40 m in Rich-
tung USA. Es war nicht vorauszusehen, wie gut
diese Antenne funktionieren würde, da es sich
nicht um eine normale, parasitär erregte Yagi
handelt, sondern um eine sogenannte Schmal-
band-Logperiodic-Antenne. Das bedeutet, die
Antenne ist bemessen für einen Frequenzbereich

von 6,9 bis 7,4 MHz. Der Vorteil dieser Antenne
ist, daß alle sieben Elemente nach dem Prinzip
der Logperiodic-Antenne gemeinsam über eine
Zweidrahtleitung gespeist werden. Diese Anten-
nenform lehnt sich an die berühmten „Bigsticker-
Monobänder“ der Firma KLM an, die nach die-
sem Prinzip ebenfalls konzipiert sind.

Die Antenne wurde in etwa 250 m Entfernung
vom Shack in Richtung USA in 15 m Höhe zwi-
schen zwei 100 m auseinanderstehenden Mas-
ten direkt über einer Vielzahl von Weichen pos-
tiert. Wir hofften, daß diese metallischen Leiter
die Abstrahlcharakteristik der Antenne positiv be-
einflussen würden. Die Einspeisung wurde hinter
einem Eigenbau-1:4-Symmetrieübertrager durch
250 m langes ½-Zoll-/60-Ω-Koaxkabel (VHF-ge-
eignet) vorgenommen, um die Kabelverluste so
gering wie möglich zu halten. Die Spannung der
OM bei den ersten Tests war sehr groß, und zu-
mindest das SWR bestätigte auf Anhieb ein posi-
tives Verhalten der Antenne am Speisepunkt. Als
dann in den nächsten Tagen und Nächten die
Antenne von nahezu allen OM getestet wurde,
hörte man einstimmig das Ergebnis: Mit dieser
Antenne „funkt“ es sich wie auf 10 m. Es war so-
fort feststellbar, daß sich das Band, egal zu wel-
cher Zeit und auch mit nicht sehr leistungsfähi-
gen Transceivern, völlig ruhig anhörte. Kein
Rausch- und Störnebel mehr aus östlichen Rich-
tungen, und auch der auf anderen Antennen auf-
tretende „Großstadt-Noise“ war mit dem Mons-
trum kaum mehr aufzunehmen, da die Antenne
in Richtung der Berliner Wälder und aus der
Stadt herausstrahlte.
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In über 200 Test-QSOs konnten folgende Er-
gebnisse festgehalten werden: Im direkten Ver-
gleich der Antenne gegenüber der Zepp und Slo-
pern in Richtung West berichteten uns Stationen
aus den USA, daß, wenn das Band offen war,
der Beam an der Ostküste zwischen 6 dB und 15
dB besser war als die Vergleichsantennen. Ab 10
Uhr Ortszeit, also wenn das Band „zuging“, wur-
den die Differenzen drastisch. Der größte Teil der
nach 10 Uhr gearbeiteten W6 und W7 gab als
Rapport: NIL on the Zepp an Sloper, S7 to S9
+20 dB on the Beam – Wow“. Test-QSOs mit
Stationen aus UA, OK, SP, YU, HA und anderen
Ländern, die im Minimum des Beams lagen, er-
gaben folgende Werte für das Vor-/Rückverhält-
nis und die Seitendämpfung: Je nach Tageszeit
und Bedingungen zwischen 15 dB und 30 dB und
für die Seitendämpfung 20 dB bis 50 dB. Das
praktisch fehlende allabendliche QRM ermöglich-
te es, täglich ab 20 Uhr Ortszeit QSOs mit Statio-
nen der Ostküste zu fahren.

Die bekannte Station W2HCW mit einem 40
m hohen 3-Element sprach uns mehrfach an und
sagte: „In the moment you are the first station
from Europe I can hear“.

Das war ein Ergebnis, welches sich im ARRL-
CW-Contest bemerkbar machte. So wurden auf
40 m in 48 Stunden 657 amerikanische Stationen
aus 48 Staaten gearbeitet. Allein 96-mal konnten
W6-, 79-mal W7- und 105-mal WØ-Stationen ge-
arbeitet werden. Diese Ergebnisse ermutigen
unsere Antennenplaner für die kommende Sai-
son, weiter an der Antennenanlage zu arbeiten.
So entsteht momentan eine drehbare 3-Element-
80-m-Delta-Loop in Richtung USA sowie ein 4-
Element-Drahtbeam nach dem Prinzip des 40-m-
Beams für 80 m in Richtung JA. Für das nächste
Jahr sollen dann für 10 m, 15 m und 20 m Mono-
bander errichtet werden. Der 10-m-Beam ist
schon vorhanden. Sollte der eine oder andere
OM eine Monobandantenne im Keller haben, die
nicht mehr benötigt wird, so würden wir uns freu-
en, wenn er sich einmal bei uns melden könnte.

Doch ein erhebliches Problem beim Aufbau
einer solchen Station ist die sogenannte „Man-
power“. Es sei ausdrücklich betont, daß jeder OM
dazu eingeladen ist, an der Clubstation mitzuwir-
ken und an der Faszination des „Funkens mit or-
dentlichen Antennen“ teilzuhaben.

Parallel zu der Kurzwellenaktivität arbeiten
auch OM an anderen Projekten. So wurde meine
2-m-Antennenanlage bestehend aus 8 × 10-Ele-
ment-DL6WU-Langyagis im Herbst 1987 auf
dem Stellwerk montiert, und es konnten bis zum
Herbst 1988, als ein starker Sturm die Antennen
abbaute, über 1500 interessante QSOs, darunter
45 EME-Kontakte mit 120 Großfeldern getätigt
werden. Momentan ist für VHF eine 4 × 10-Ele-
ment-Yagigruppe und eine 16-Element-Tonna
vorhanden. Für 70 cm existieren 4 × 19-Element-
Yagis sowie eine 23-Element-Langyagi. Für hö-
here Frequenzen stehen ein 1,5-m-Spiegel sowie

ein 2,70-m-Vollspiegel und diverse andere Anten-
nen zur Verfügung.

Unter er Leitung von DL7ADL entsteht mo-
mentan eine UKW-Aktivitätsgruppe, die sich sehr
über den Anschluß weiterer OM freuen würde.

Doch die Clubstation stellt nicht nur ein Treff-
punkt für technisch interessierte dar, die ruhige
Lage des Stellwerkes – im Umkreis von 800 m
befinden sich nur Kleingärtner – erlauben es
auch dem stadtgeplagten OM, sich nach einem
QSO an der Station auf der Sonnenterrasse zu
erholen. Mit der Zeit ähnelt der Bahndamm
einem Naturgarten, da sich die Botanik der Gleis-
anlage bemächtigt hat. Dieser Zustand erlaubte
es in den letzten Jahren, „rauschende“ Grillfeste
mit unzähligen OM, XYLs und YLs zu feiern.

Ein Flohmarkt als Pilotprojekt zeigte einen
großen Zuspruch, so daß auch in der nächsten
Zeit ähnliche Veranstaltungen geplant sind. Auch
einige OVs veranstalten gerade in der Sommer-,
also Grillzeit, ihre OV-Abende im „Funkstellwerk“.

Da wir keine umsatzorientierte Privatbewirt-
schaftung haben, brauchen die Versammlungen
nicht unter dem Druck des Verzehrens und einer
Umsatzgarantie in irgendwelchen verräucherten
Kneipen zu tagen. Jedoch wird die Akzeptenz in
einigen OVs vermißt, und vielfach fehlt auch die
Information, welche Möglichkeiten gerade im
Sommer das Gelände mit seinem Clubheim bie-
tet.

In den letzten zwei Jahren hat der DV von
Berlin, Wolfgang Rothert, DL7RT, Distriktsver-
sammlungen im Stellwerk durchgeführt, wie sich
zeigte, mit großem Erfolg. Auch zu der bekann-
ten Internationalen Funkausstellung in Berlin wur-
den Ham-Feste bei DFØRR ausgerichtet, mit
hervorragendem Erfolg.

Die Möglichkeit, in bescheidenem Maße Gäs-
te zu beherbergen, ermöglichte es gerade zur
Funkausstellung vielen OM, auch aus dem Aus-
land, Berlin zu besuchen. In diesem Jahr wird die
Clubstation in Zusammenarbeit mit lizenzierten
Lehrern Schüleraktivitäten starten, um Schüler an
unser Hobby heranzuführen und ihnen gerade im
Antennenbau praktische wie auch theoretische
Kenntnisse zu vermitteln. Das läßt hoffen, daß
der Nachwuchs nicht ausbleibt.

Alle diese beschriebenen Aktivitäten bedürfen
jedoch eines mehr oder weniger großen perso-
nellen Aufwandes, so daß zu hoffen bleibt, daß
der eine oder andere OM „vorbeischaut“ und sich
entschließt, bei der Clubstation mitzuwirken und
die auf Distriktsebene stattfindende Repräsenta-
tion unseres Hobbys mitzubetreiben.

Allen Interessierten zur Information: Die Akti-
ven treffen sich jeden Sonnabend im Stellwerk
mit der Anruffrequenz 145,250 MHz. Hauptver-
antwortlicher ist Horst, DL7UX, dessen Adresse
im internationalen Callbook zu finden ist. Gäste
sind allzeit herzlich begrüßt, und wir würden uns
sehr freuen, wenn sich OM finden, die bei unse-
rem Vorhaben aktiv mitmachen wollen. Ansons-
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ten möchten wir uns für die vielen QSLs bedan-
ken. Wir aktivieren mit Sicherheit jedes Wochen-
ende DFØRR, um den DOK BN zu verteilen.

73 von der gesamten Mannschaft aus Berlin!
Peter Puhlmann, DL7AEN

DL-RS Nr. 40/89 (24.11.1989)
BERLIN

Ab sofort ist die Zustimmung des Radiosport-
verbandes der DDR zur Beantragung von zeitwei-
sen Amateurfunkgenehmigungen im nichtsozia-
listischen Ausland nicht mehr erforderlich. Diese
Zustimmung war bisher nach Punkt 8.1 der Be-
triebsdienstordnung der Gesellschaft für Sport
und Technik notwendig. Die Maßnahme ist in Zu-
sammenhang mit den neuen Reiseregelungen
der DDR zu sehen. Die Bedingungen für die Ein-
und Ausfuhr von Amateurfunk-Sendetechnik ha-
ben sich dagegen nicht geändert. Bei der Ausfuhr
ist die Technik dem Zollorgan vorzustellen. Bei
der Wiedereinfuhr müssen Amateurfunkgeräte
wieder vorgewiesen werden. Grundlage für den

Betrieb von Amateurfunksendeanlagen außer-
halb der DDR können nur entsprechende Geneh-
migungen sein, die durch die Fernmeldebehörde
des besuchten Landes ausgestellt werden. Anträ-
ge für Gastlizenzen in der Bundesrepublik
Deutschland sind zu richten an den DARC e. V.,
Postfach 11 55, 3507 Baunatal. Den Anträgen
sollte eine Kopie der Lizenzurkunde beiliegen.
Folgende Angaben sind erforderlich: Name, An-
schrift, Geburtsdatum, Geburtsort, Rufzeichen,
Lizenzklasse sowie geplanter Anreisetermin. Ge-
gebenenfalls kann eine Zustelladresse in der
Bundesrepublik angegeben werden. Die Gastli-
zenzen gelten jeweils für drei Monate.

24. Dezember 1989 auf der Glienicker Brücke
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DL-RS Nr. 1/90 (12.01.1990)
Baunatal / Berlin

Funkamateure der Bundesrepublik Deutsch-
land und West-Berlin dürfen bei Besuchen in der
DDR Amateurfunkstellen entsprechend ihrer Ge-
nehmigungsklasse vorübergehend errichten und
betreiben. Dies geht aus einer Verfügung des Mi-
nisters für das Post- und Fernmeldewesen der

DDR, Dr. Wolf, vom 22.12.1989 hervor. Beim Be-
trieb ist dem eigenen Rufzeichen der Präfix „Y2/“
voranzustellen. Eine Anmeldung der mitgeführten
Geräte ist nicht erforderlich. Die Amateurfunkbe-
stimmungen der DDR gemäß dem DDR-Amts-
blatt vom 28.02.86 sind zu beachten.

DL-RS Nr. 6/90 (16.02.1990)
Baunatal

Am 10./11.02. trafen sich Repräsentanten des
DARC und des Radiosportverbandes der DDR in
Berlin. In Fachgruppen wurden Gespräche über
eine konstruktive Zusammenarbeit auf dem Ama-
teurfunksektor geführt. Ab 01.04.1990 wird die
cq-DL in der DDR über den RSV zu beziehen
sein. Außerdem wurde eine engere Zusammen-
arbeit der Redaktionen der Zeitschriften „cq-DL“
und „Funkamateur“ vereinbart. Eine weitere
Arbeitsgruppe beschäftigte sich mit Fragen der
digitalen Datenübertragung. Dazu wurde festge-
stellt, daß beim Ausbau des Packet-Radio-Net-
zes in der DDR der technologische Gleichstand
mit der Bundesrepublik angestrebt werde. Dies
bedeute die Errichtung und den Betrieb eines Pa-
cket-Radio-Netzes mit 70-cm-Einstiegsdigipea-

tern und Linkstrecken auf 23 cm oder höheren
Bändern mit hohen Baudraten. Auch die Integra-
tion moderner Servicefunktionen, zum Beispiel
Mailboxen, gehöre in dieses Konzept. In einer
weiteren Arbeitsgruppe wurde ein Verfahren zur
Beantragung von Diplomen beider Verbände fest-
gelegt. Darüber hinaus wurde beschlossen, daß
sich der RSV mit Informationsständen und Vor-
trägen an der Ham Radio und der INTERRADIO
beteiligen wird. Außerdem wurden Möglichkeiten
zur Nutzung von vorhandenen Ausbildungs- und
Tagungsstätten in der DDR durch den DARC er-
örtert. Die bisherigen Kontakte sollen weiterge-
führt und auf andere Fach- und Sachbereiche
ausgedehnt werden.

Berlin
Die bisherige Mitbenutzerlizenz der DDR-Klas-

se 2 zum „Errichten und Betreiben von Amateur-
funkanlagen“ berechtigt ab sofort auch zum Er-
werb, zur Einfuhr und zum Besitz solcher Anla-
gen. Dies geht aus einer Mitteilung des Radio-
sportverbandes der DDR vom 27.01.90 hervor.
Die Herstellung von Amateurfunkanlagen ist In-
habern der Klasse 2 aber aufgrund geringerer
Prüfungsanforderungen weiterhin untersagt. An-
tragstellern soll eine neue Genehmigungsurkun-

de mit den technischen Angaben – laut postali-
schem Prüfungsprotokoll – ausgestellt werden.
Prüfungen zum Erwerb der DDR-Sendegenehmi-
gung der Klasse 1, die bisher nur zentral erfolg-
ten, sollen ab sofort auch auf Bezirksebene
durchgeführt werden. Den Vorsitz hat dabei ein
kompetenter Mitarbeiter der Abteilung Funkwe-
sen der jeweiligen Bezirksdirektion der Deut-
schen Post.

Berlin-MB Nr. 217 (Februar 1990)
Ein ganz besonderer Weihnachtstag

Vorweihnachtszeit in Berlin, hektisch, betrieb-
sam, Einkäufe, Terminplanungen, und, aber dar-
an hat man sich schnell gewöhnt, Trabbis an je-
der Ecke. „Die dürfen schon rüber, wir noch
nicht.“ Aber es soll ja kommen, an Neujahr. Dann
die Meldung: schon Weihnachten. Mal sehen.

Und dann passiert es: in der Zeitung steht ab
24.12.1989 dürfen „die nicht nur rein, sondern wir
auch raus“. Dann der tägliche Blick in die Mail-
box, ungläubiges Staunen: Wir dürfen dort auch
QRV sein. Ob das klappt?

Und auf 2 m meint Egon, Y22UD, man könne
sich ja am 24. um 9.00 Uhr in Potsdam treffen,
einem Ort unmittelbar vor den Toren der Stadt

und für uns trotzdem bisher weiter weg als Paris
oder Mallorca. Das war's.

Und trotzdem ist eine Unruhe da, es ist Weih-
nachtsmorgen. 2 m an und siehe da ... weit vor
der Zeit ist der erste Y2/DL7... zu hören. Also ins
Auto, über die Glienicker Brücke, allen bekannt
als der Ort, wo Spione ausgetauscht wurden. Vor
mir eine Mobilstation, hinter mir auch noch wel-
che. Das Gebiet um die Brücke ist unbeschreib-
lich wüst von der nächtlichen Feier der Normal-
berliner. Sektflaschen, Becher, Blumen. Die
Grenzer winken uns durch und dann ist es so-
weit: rechts stehen die ersten Trabbis mit Rufzei-
chen. In kurzer Zeit ist das spontane Treffen auf
100 Teilnehmer angewachsen, das ZDF schaut
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zu. Nachdem sich alle persönlich kennenlernten:
ein Autokorso durch Potsdam. Das angestrebte
Restaurant erweist sich als viel zu klein. Da es
weder regnet noch schneit (Petrus ist ein OM) fin-
det das Treffen bei Kaffee und Kuchen im Freien
statt. Kontakte werden geknüpft, die unterschied-
lichsten Mobilstationen bewundert, Treffen für die
Zukunft vereinbart.

Am frühen Nachmittag geht es nach Hause,
es ist schließlich Weihnachten! Eins blieb unge-
klärt: Wie hält eine Magnetantenne auf dem
Trabbi? Aber das kriegen wir beim nächsten Mal
raus.

DL7RT, 26.12.89

DL-RS Nr. 12/90 (30.03.1990)
Berlin

Am 24.03. fand in Neuenhagen bei Berlin der
außerordentliche Verbandstag des Radiosport-
verbandes der DDR (RSV) statt. An der Tagung
nahmen 112 Delegierte aus allen Bezirken der
DDR teil. Ziel war es, eine neue Clubleitung zu
wählen und die Richtlinien für die weitere Ver-
bandsarbeit festzulegen. Die Versammlung be-
schloß den Austritt aus dem derzeitigen Dachver-
band, der Gesellschaft für Sport und Technik
(GST-VTSV), am Vorabend des Gründungstages
des neu zu gründenden Bundes technischer
Sportverbände (BTSV). Damit soll ein rechtloser
Zustand verhindert werden, der vor allem die
Existenz der Clubstationen und Relaisfunkstellen
bedrohen würde. Ferner soll beantragt werden,
daß die derzeit den Funkamateuren durch die
GST zur Verfügung gestellte Technik an den

RSV übertragen werden kann. In einem Brief tei-
len die Delegierten der Volkskammer mit, daß
sich der neu gegründete Verband der Funkama-
teure und Funkpeilsportler als nichtmilitärische
Organisation versteht und gemeinnützige Ziele
verfolgt. Zum Präsidenten des RSV e. V. wurde
Dr. Lothar Wilke, Y24UK, gewählt. Stellvertreter
wurden Dr. Horst Weissleder, Y23EK, und Hardy
Zenker, Y21FA. Der neue Vorstand wurde damit
beauftragt, den RSV als e. V. eintragen zu lassen
und eine Anerkennung als gemeinnützige Ver-
einigung zu erwirken. Mit großer Mehrheit wurde
die Festlegung des Mitgliedsbeitrages auf 120
Mark gebilligt. Mit dem 24.03.1990 haben sich die
Computersportler vom Radiosportverband der
DDR getrennt und am gleichen Tage ihre eigene
Organisation gegründet.

Berlin-MB Nr. 219 (April 1990)
10 Jahre Flohmarkt bei D03

Was für ein Tag, das 10. Mal Flohmarkt bei
D03. Kein Flohmarkt wie jeder andere, sondern
ein Tag, der schon in den Vorbereitungen alles in
den Schatten stellen sollte. Ein Tag, an dem wir
mit Freude unsere Landsleute erwarteten, von
denen man leider nur die wenigsten persönlich
kannte. So war schon um 8 Uhr früh, beim Aus-
räumen der Autos, manches Stück verkauft wor-
den und hat den Verkaufstisch nie gesehen. Es
war die Hölle los, 4 Monate nach Öffnung der
Mauer. So waren an einer Wäscheleine über 300
QSL-Karten aus Y2 – die als Eintrittskarten gal-
ten – aufgereiht. Vertreten waren „nur“ die Bezir-
ke Y, M, O, L, G, N, C, H, F, D und E mit zum
Teil 200 km Anreise. Mit allen Gästen zusammen
waren wir knapp 1.000 Teilnehmer, die vor dem
OV Gruppen bildeten, weil alles proppenvoll war.
92 Tischeinheiten haben außer einigen fliegen-

den Händlern dafür gesorgt, daß so manches gu-
te Stück den Besitzer wechselte, zum Teil sogar
wegen der DM-Schwäche zum Kurs von 1:1. HI!!
Das auch der Y2-Rundspruch aus unseren Räu-
men abgestrahlt werden konnte, war schon eine
tolle Sache. Eine Neuauflage im nächsten Jahr
würde uns freuen. Kommt wieder, Nachbarn!!!

So möchten wir uns bei allen Helfern bedan-
ken und hoffen, daß sich ihre Mühe durch diese
vielen Eindrücke, im Herzen, gelohnt hat.

Unserem großen Organisator Siegfried,
DL7WR, unser aller Dank, in der Hoffnung, daß
er die 7 Knöpfe, die nach Schluß der Veranstal-
tung gefunden wurden, bis zum 11. Flohmarkt –
wie so vieles von D03 – aufbewahrt, um sie dann
ihren Eigentümern zu überreichen.

VY 73 de Dieter, DL7AKT

DL-RS Nr. 16/90 (27.04.1990)
Berlin

Der Radiosportverband der DDR ist beim
Stadtbezirk Berlin-Mitte als eingetragener Verein
angemeldet worden. Dies meldete die zentrale
Rundspruchstation des RSV, Y61RSV. Mit den
Verantwortlichen der bisherigen Geschäftsstelle
in der Berliner Hosemannstr. wurde eine Ge-

schäftsübernahme vereinbart, die der bisherige
Geschäftsführer Uli Hergett vorbereiten soll. Die
international bekannte Anschrift der QSL-Vermitt-
lung, Postfach 30 in DDR-1066 Berlin, soll erhal-
ten bleiben. Die bisherige GST-Zeitschrift „Funk-
amateur“ soll nach Angaben von Y61RSV künftig
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in der Brandenburgischen Verlagsanstalt erschei-
nen und ab 01.06.1990 einen neuen Titel erhal-
ten. Dabei wird sich der Heftpreis von 1,30 Mark
auf 2,50 Mark fast verdoppeln, und zudem soll
der Seitenanteil des RSV von acht auf fünf verrin-

gert werden. Wie Y61RSV ferner mitteilte, sollen
in weiteren Beratungen Maßnahmen erörtert wer-
den, die Spaltungstendenzen im RSV entgegen-
wirken sollen.

Berlin-MB Nr. 220 (Mai/Juni 1990)
1. Berliner Amateurfunktage (Auszüge)

Nach einer (fast zu) kurzen Vorbereitungspha-
se war es am 19./20. Mai soweit: Bei durchge-
hend duftem Wetter stiegen die 1. Berliner Ama-
teurfunktage in der Havelstadt Spandau. Da
durch den schlechten Umtauschkurs DM/DDR-
Mark eine kostendeckende Durchführung der
Veranstaltung nur mit den Kostenbeiträgen der
Teilnehmer nicht möglich gewesen wäre, griff der
DARC e. V. in Baunatal dem OV Spandau als
Veranstalter dankenswerter Weise mit einem Zu-
schuß unter die Arme, so daß die ganze Ge-
schichte wenigstens kein Verlustgeschäft wurde.
Schon im Vorfeld des Treffens war an den hekti-
schen QSOs des Organisationsteams auf
DBØSP (das Dieter, DL7HD, auf „normalen“ Ruf-
tonbetrieb umgestellt hatte, damit auch „elektro-
nikgeschädigte“ OM das Relais öffnen konnten)
zu merken, daß doch eine ganze Menge zu be-
sorgen und aufzubauen war. Das sagt sich so lo-
cker und flockig: wir brauchen ca. 300 l Cola, 500
l Bier, 50 l Faßbrause und 100 l Selters ... Da-
gegen war ja das Besorgen von 1.000 Scheiben
Schnittbrot und 500 Schrippen noch harmlos und
die laschen 1.500 Grillwürste und 1 Zentner Kar-
toffelsalat war dann noch die leichteste Übung.
.....

Am Sonnabendmorgen dann die erste kalte
Dusche: Der Rechner von Manfred, DL7ABK,
streikte, so daß aus der vollautomatischen Ver-
waltung der Gäste und dem Ausdruck der Na-
mensschilder nichts wurde. .....

Durch den Rechnerausfall war die genaue
Teilnehmerzahl nicht zu ermitteln, aber über den
Tag verteilt waren es ca. 450 Gäste (davon der

überwiegende Teil aus Y2), die den Weg nach
Spandau gefunden hatten. Zum Ham-Fest stan-
den immerhin noch 250 Personen auf der Matte.
.....

Das Ham-Fest wurde durch Grußbotschaften
von Karl-Heinz Vennekohl, DK5OD, (3. Vorsitzen-
der des DARC) und Hardy Zenker, Y21FA (2. Vi-
zepräsident des RSV), sowie eine Grußadresse
von Wolf, DL7RT, der krankheitsbedingt verhin-
dert war, eröffnet, und Dieter, DL7HD, übernahm
die Arbeit des „Grillens“. Mario, DD6AK, hatte die
Zapf- bzw. Kühlanlagen QRV gemacht, und ab
ging die wilde Fahrt. Bis 23.00 Uhr wurde ge-
zapft, gegrillt, gefunkt, diskutiert und manch fri-
scher Kontakt DL-Y2 geschlossen.

Am Sonntag tat sich auf dem Gelände des Ju-
gendheimes nicht mehr ganz so viel, dafür schlug
die Stunde von Rudi, DL7TE. Ab 10.00 Uhr stieg
die (hervorragend organisierte) Fuchsjagd im
Spandauer Stadtforst, bei der sich Karl-Heinz,
DF3YW, wieder mit seinem Wohnmobil als „rol-
lende Frittenbude“ profilierte, damit keiner der Jä-
ger und Gejagten zu hungern oder dursten
brauchte.

Gegen 17.00 Uhr war dann alles vorbei. .....

Daß alles in einem „familiären“ überschauba-
ren Rahmen blieb, war eine Folge der mißglück-
ten Ankündigungen; ob dies in den kommenden
Jahren so bleiben wird, ist zu bezweifeln, denn
wenn dieses Treffen zur ständigen Einrichtung
wird, wird es in Zukunft auch größer und größer
und größer .....

VY 73 de Peter, DL7YS
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cq-DL 10/1990
OV Spandau zu Gast in Y2

Am 5./6. Mai 1990 besuchten etwa 20 XYLs,
YLs und OM des OV Spandau Funkamateure
des Kreises Greifswald. Anlaß war das vierte
Treffen der Funkamateure aus Greifswald und
Umgebung auf der Insel Grömitz.

Am Sonnabend ging es um 6.45 Uhr los. Die
in der Nähe Wohnenden trafen sich am OV-
Heim, als Kontaktfrequenz hatten wir die OV-
QRG vereinbart. Einige, die etwas weiter weg
wohnen, meldeten sich über RØ (Spandau-Re-
lais).

Die Fahrt dauerte etwa dreieinhalb Stunden.
Bereits nach etwa 45 Minuten waren die Fahrzeu-
ge auf Reichweite, so daß auf der direkten QRG
ständig Kontakt war.

Bereits im letzten Ort vor der Überfahrt zur
Insel wurden wir von Ulli, Y23BA, in Empfang ge-
nommen, der uns sicher bis zur Überfahrt leitete.
Dort stand Coni, Y23UA, portabel und begrüßte
alle D06er. Während der Anreise bestand bereits
2-m-Verbinung über R3, ab Stralsund, Grimmen,
Jarmen, Anklam und Wolgast direkt auf S23.

Nach kurzer „Holperfahrt“ erreichten wir dann
das „Ferienobjekt“, wo wir offiziell durch das
Empfangskomitee sehr herzlich begrüßt wurden
und jeder ein Veranstaltungsprogramm für die
beiden Tage erhielt.

In kurzer Zeit herrschte ein geschäftiges Trei-
ben. Natürlich wurden erst einmal die gewaltigen
Langdrahtantennen begutachtet (hier hatte man
Platz) und die überwiegend im Eigenbau erstell-
ten oder modifizierten Geräte vorgeführt und dis-
kutiert.

Der Höhepunkt war dann das Ham-Fest am
Abend.

OM Horst, der sich als Organisator verpflichtet
hatte, eröffnete das Fest mit einer Überraschung.
Er ließ die Bandaufzeichnung zu Inbetriebnahme
des Greifwaldrelais auf R3 abspielen. Wir konn-
ten somit „live“ die Geburt eines neuen Amateur-
funkrelais erleben.

Manfred, Y23C, erläuterte die einzelnen Bau-
phasen der etwa eineinhalbjährigen Aktivitäten.
Zu erwähnen ist der hohe Eigenbauanteil, der
unser aller Hochachtung hervorrief, besonders,
als wir erfuhren, mit welcher Mühe und welchem
Improvisationstalent Ulli, Y23BA, den Duplexer
(sozusagen handgeschmiedet) gebaut hat.

Die Siegerehrung zum Anfahrtswettbewerb
war eine der nächsten Aktivitäten, dann folgte ein
Diavortrag sowie eine Tombola.

Am nächsten Vormittag wurde dann nochmals
„in Technik gemacht“. Die am Vorabend vom OV
Spandau als Gastgeschenk überreichte Peil-
antenne wurde praktisch erprobt, und die Vorteile
des Phasendifferenzprinzips wurden diskutiert.

OM Karl-Heinz, Y2/DF2YW/p, war besonders
aktiv und vergab aus seinem „rollenden Heim“
viele Punkte für das Spandau-Diplom.

Nach dem Mittagessen versammelten wir uns
zur offiziellen Verabschiedung, versprachen wei-
tere Besuche und machten uns zur Rückfahrt
klar.

Alle Spandauer Teilnehmer waren sich einig,
daß sie ein ereignisreiches, informatives – kurz-
um ein gelungenes – Wochenende verlebt hat-
ten. Den „Greifswaldern“ auf diesem Wege noch-
mals ein herzliches Dankeschön.

Dieter, DL7HD; Dietmar, DJ6YO;
Hermann, DL7AKV
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Aufruf von Joachim Schultze, DL7BE, und Falk D. Weinhold, Y45NL an alle Mitglieder
des Radiosportverbandes e. V. im Distrikt Berlin

Wir, die Distriktsvorsitzenden des DARC und des RSV wenden uns mit diesem Aufruf an alle
Funkamateure und Fuchsjäger des Radiosportverbandes im Distrikt Berlin.
Mit der Erfurter Vereinbarung zwischen DARC und RSV wird den Freunden des Radiosport-
verbandes der Weg in den DARC ermöglicht. Da die Wahl zum Distriktsvorstand Berlin
schon langfristig für den 16. Januar 1991 geplant war, ergibt sich ein bestimmter zeitlicher
Ablauf. Wir sind der Auffassung, daß dieser Zeitablauf eingehalten werden sollte, um schon
zum frühesten möglichen Termin eine umfassende Vertretung der ehemaligen RSV-Mitglie-
der im DARC-Distrikt Berlin zu sichern.
RSV-Mitglieder, welche dem DARC beitreten wollen, füllen das der cq-DL Heft 11/90 beilie-
gende Formular aus und leiten es bitte an ihren OVV weiter. Die Ortsverbandsvorsitzenden
setzen einen Wahlausschuß ein und laden noch im November zur Mitgliederversammlung
ihres OV ein. Die Grundlage zur Bildung der Ortsverbände ist die Satzung des DARC. Auf
dieser Versammlung sollten auch die Wahlen zum Ortsverbandsvorstand für die Jahre
1991/92 stattfinden. Bitte beachtet, daß die Einladung zur Wahl min. 14 Tage vorher erfol-
gen muß. Die Wahlen sollten im Ortsverband bis 10. Dezember durchgeführt werden. Die
neuen Ortsverbände des DARC hätten somit legitimierte Vorstände. Diese haben dann die
Möglichkeit, bis 12. Dezember Vorschläge zur Wahl des Distriktsvorstands Berlin einzubrin-
gen und können gleichberechtigt an den Wahlen im Januar 1991 teilnehmen.
Wir sind uns darüber im Klaren, daß diese terminlichen Abläufe von Freunden des RSV in
Berlin Anstrengungen erfordern. Wir sind aber der Auffassung, daß dieser Weg der Richtige
ist, um unser gemeinsames Ziel zu erreichen. Dieses Ziel ist die Bildung des einheitlichen
Distriktes Berlin im DARC.

Berlin, den 29.10.1990
gez. Joachim Schultze gez. Falk. D. Weinhold

DL7BE Y54NL
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Berlin-Rundspruch Nr. 41/90 (30.11.1990)
Silent Key

Am Sonntag, dem 25.11.1990, verstarb völlig
unerwartet im Alter von nur 42 Jahren Wolfgang
Rothert, DL7RT.

Seit 1961 Mitglied des DARC war er langjähri-
ger OVV von Zehlendorf und von 1985 bis zum
September 1990 Distriktsvorsitzender des Distrik-
tes Berlin. Der Träger der goldenen Ehrennadel
engagierte sich nicht nur sehr erfolgreich in Ber-
lin, sondern erwarb sich große Anerkennung als
Beiratsmitglied des DARC-Verlages, Mitarbeiter
des Personal-Ausschusses und Rechnungsprü-
fer. Als hochgeschätztes Mitglied im Amateurrat
wurde er oft um seine Meinung gebeten.

Mit seinem unermüdlichen Einsatz durch die
Fürsprache bei den Wohnungsbaugesellschaften
verhalf er vielen Berliner Funkamateuren zu einer
Antennengenehmigung und der wohlwollenderen
Einstellung von Hauseigentümern gegenüber den
Belangen der Amateurfunk-Gilde.

Trotz vieler Schicksalsschläge verlor Wolf-
gang seinen Humor und Optimismus nie. In sei-

ner Eigenschaft als Distriktsvorsitzender war er
nie Chef, sondern immer in erster Linie Mensch
und Freund. Er führte den Distrikt stets auf einer
demokratischen Basis und lies sich von der Mei-
nung seiner OVVe leiten. Ihm lag mehr an einem
harmonischen Miteinander als einem Gegenein-
ander oder des direktiven Leitens von Oben nach
Unten.

Mit Wolfgang verlieren wir nicht nur einen en-
gagierten Funkamateur, sondern einen wirklichen
Freund. Er wird nicht nur in der Chronik des Dis-
triktes Berlin, sondern auch in unseren Herzen
einen besonderen Platz einnehmen.

„Ich hat' einen Kameraden, einen bess'ren
find'st du nicht ...“

Joachim Schultze, DL7BE, Distriktsvorsitzender

DL-RS Nr. 1/91 (11.01.1991)
Berlin

Die alliierte Kommandantur in Berlin, die auch
bei der Nutzung von Funkfrequenzen mit beson-
deren Privilegien ausgestattet war, wurde zum
03.10.1990 aufgelöst. Danach wurden die Vor-
rechte der Alliierten für Berlin aufgehoben. Da-
durch können im Raum Berlin dringend benötigte
zusätzliche Frequenzen durch zivile Bedarfsträ-
ger wie Polizei, Hilfsdienste, Taxis, Energiever-
sorgungsunternehmen und andere Firmen ge-

nutzt werden. Bei Gesprächen des BMPT im No-
vember und Dezember 1990 in Bonn zeigten sich
Vertreter der Alliierten schon jetzt bereit, eine
Vielzahl der bisher für ihre Zwecke reservierten
Frequenzen ersatzlos freizugeben. Hiervon sollen
vorrangig Frequenzen aus den Bereichen um 70
MHz und 150 MHz an die Bedarfsträger zugeteilt
werden.

B-RS 3/91 (17.01.1991)
DISTRIKTSVERSAMMLUNG

Am Mittwoch, dem 16.01., fand die diesjährige
ordentliche Distriktsversammlung des Distriktes
Berlin statt. Haupttagesordnungspunkt war die
Neuwahl des Distriktsvorstandes. Zum Distrikts-
vorsitzenden wurde Joachim Schultze, DL7BE,
mit 22 Ja- und einer Nein-Stimme gewählt. Als
Stellvertreter waren DL7ATE und DL7ZR nomi-
niert. Michael Barth, DL7ZR, erhielt 12 Stimmen
und ist somit stellvertretender Distriktsvorsitzen-

der. Der bisherige Verbindungsbeauftragte zur
Landespostdirektion Dieter Schmidt, DL7HD,
wurde mit 23 Stimmen in seinem Amt bestätigt.
Alle Referenten bleiben in ihren Ämtern. Durch
Auslosung wurde der Ortsverband Tempelhof,
D08, zum Ausrichter des diesjährigen Distrikts-
Meeting bestimmt.

73 von Bernd, DC7XJ, Protokollführer

DL-RS Nr. 2/91 (18.01.1991)
Berlin

Ab Januar gibt es einen neuen Hörer-Rund-
spruch, der sich besonders an SWLs, Hörama-
teure und Amateurfunkinteressenten in der Aus-
bildung wendet. Er wird im Auftrag des Sachge-
bietes SWL-Betreuung und Hörerpost im Jugend-

und Ausbildungsreferat gestaltet. Die Abstrah-
lung erfolgt an jedem ersten Dienstag im Monat
um 17:00 Uhr auf 3650 kHz von der Clubstation
Y62SWL mit Standort Berlin.
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Empfangsbestätigungen von Inhabern eines
DE-Kennzeichens gehen über die QSL-Vermitt-
lung in Baunatal. Empfangsberichte von Hörern
ohne Rufzeichen sowie redaktionelle Beiträge bit-

te an eine der folgenden Anschriften: Thomas
Hänsgen, Y44OL, Franz-Jacob-Str. 14, O-1156
Berlin, oder an Werner Theis, DH1PAL, Tilsiter
Str. 16, W-5530 Euskirchen.

cq-DL 3/1991
Distriktseherennadeln für DL7AN und DL7ANL

Auf der Distriktsversammlung am 16. Januar 1991 in Berlin wurden Katryn Liebe, DL7ANL, und Det-
lef Liebe, DL7AN, vom Distriktsvorsitzenden mit der Ehrennadel des Distriktes Berlin ausgezeichnet.
Sie sind seit 1985 Sprecher für die Tönende cq-DL, die für sehbehinderte Funkamateure und SWLs in
Europa erstellt wird.

DL-RS Nr. 10/91 (15.03.1991)
Berlin: Rundspruchübertragung in AM

Der Deutschland-Rundspruch des DARC und der Berlin-Rundspruch des Distriktes Berlin werden
jeden Sonntag um 11.00 Ortszeit versuchsweise in AM auf 7094 kHz von DL7ARY übertragen. Die Mo-
dulationsart AM wurde gewählt, um auch Hörern, die nicht über Einseitenbandempfänger verfügen, die
Rundsprüche zur Verfügung zu stellen. Empfangsberichte bitte an den Distrikt Berlin.

cq-DL 7/1991
Herbert Korn, DL7AG †

Am 11. April 1991 verstarb ganz plötzlich und
unerwartet unser Oldtimer Herbert Korn, DL7AG.
Herbert war ein wirklicher Oldtimer. Er führte die
DASD-DE-Nr. 618, hatte das Rufzeichen D4JBF
und gehörte dem DASD seit früher Jugend an.

Als Diplom-Ingenieur war er in seinem Funk-
metier auch beruflich tätig. Alte Berliner werden
sich noch daran erinnern, wie Herbert häufig ein-
sprang, wenn bei Distriktsversammlungen in den
vierzieger und fünfziger Jahren in Berlin ein Vor-
tragender kurzfristig ausfiel: „Wat wollt ihr den
hören?“ war seine Frage, und dann brachte Her-
bert aus dem Stehgreif einen geschliffenen tech-
nischen Vortrag, der den großen Vorteil hatte,
auch dem Nichttechniker verständlich und lehr-
reich zu sein.

Herberts Hilfsbereitschaft hat auch sonst vie-
len Newcomern, aber auch alten Hasen, den
Weg zu einer funktionierenden Station geebnet.
Als Praktiker verstand er auch, seine umfangrei-
chen technischen Kenntnisse zu realisieren; er
arbeitete mit Selbstgebautem. Sein 300-Watt-
Transeciver verschaffte im weltweit Gehör und
Freude.

Der DARC hatte ihn durch die goldene Ehren-
nadel Nr. 721 geehrt. Er gehörte unserem Ver-
band seit seiner Gründung an, an der er mitwirk-
te. Seine Freunde schätzten Herbert als einen
originellen, kenntnisreichen und hilfsbereiten, lie-
benswerten Menschen.

Die Berliner Seniorenrunde wird ihn nicht ver-
gessen!

Peter Mack, DL7AI

DL-RS Nr. 38/91 (27.09.1991)
Neuer Sendeplan von Y62SWL

Der Hörer-Rundspruch von Y62SWL hat
einen neuen Sendeplan. Ab sofort wird der Rund-
spruch an jedem ersten Mittwoch im Monat zu
folgenden Zeiten ausgestrahlt: um 11:00 Uhr auf
7.045 kHz und um 17:30 Uhr auf 3.550 kHz.
Nach dem Rundspruch gibt es einen Bestäti-
gungsverkehr. Die Sendung erfolgt unter dem
Rufzeichen der Clubstation Y62SWL in Berlin-Kö-
penick. Der Hörer-Rundspruch wird seit Januar
1991 versuchsweise vom Sachgebiet „SWL-Be-

richte und Hörerpost“ im Jugend- und Ausbil-
dungsreferat des DARC herausgegeben. Beiträ-
ge für den Rundspruch sind zu richten an: Re-
daktion Hörer-Rundspruch, Thomas Hänsgen,
Y44LO, Franz-Jacob-Str. 14, O-1156 Berlin, oder
an den Distriktsjugendreferenten Berlin, Christian
Drews, DL7APD, Birkbuschstr. 29, W-1000 Berlin
41. Die Redaktion ist unter Y44LO bzw. DL7APD
in der Mailbox DBØGR zu erreichen.
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cq-DL 7/1992
DARC-Distrikt Berlin

„Ein bißchen Tratsch, ein bißchen Schwof, ein
bißchen gute Laune.“ Unter diesem Motto stand
die Dampferfahrt des Distriktes Berlin am 2. Mai
1992. 180 Mitglieder und ihre Gäste schipperten
bei Musik und Tanz von Jungfernheide zum Wen-
denschloß in Köpenick.

Bei dieser Gelegenheit wurde vom Distrikts-
vorsitzenden Berlin, Joachim Schultze, DL7BE,
Dr. Peter Brumm, DL7HG, vielen bekannt als Mit-
arbeiter der DUBUS-Gruppe, die goldene Ehren-
nadel des DARC für seine Verdienste um den
Amateurfunk verliehen.

DARC-Distrikt Berlin (v.l.) DV Berlin, DL7BE;
St. DV, DL7ZR, und DL7HG bei der Verleihung der

goldenen Ehrennadel (Photo Hartmut)

BZ (13.07.1992
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Bild-Zeitung (20.08.1992)

DL-RS Nr. 39/92 (06.11.1992)
Fuchsjagd des VFDB in Berlin

Der VFDB veranstaltet am 22.11. in Berlin
eine Fuchsjagd. Um 10:00 Uhr beginnt der 80-m-
Wettbewerb. Der 2-m-Teil folgt um 13:30 Uhr.
Treffpunkt wie auch Start- und Zielort ist das Ho-
tel „Waldfrieden“ in Groß-Glienicke am Sacrower
See. Eine Einweisung erfolgt auf 145,500 MHz.
Anmeldeschluß ist 15 Minuten vor dem Start.
Eine Unterkunft steht allen Teilnehmern kosten-
los zur Verfügung. Übernachtungen können über
folgende Anschrift vermittelt werden: Brigitte

Schiller, DL7AFJ, Zingerleweg 10, 1000 Berlin
22, Telefon (030) 365 38 05. Durch ein Versehen
bei der Layoutgestaltung der Novemberausgabe
der cq-DL wurde die Ausschreibung dieses Wett-
bewerbs nicht veröffentlicht. Nach Angaben des
ARDF-Referates des Distriktes Berlin wird dieser
Wettbewerb daher ausnahmsweise trotz der feh-
lenden Veröffentlichung für das DARC-Fuchs-
jagddiplom gewertet.

cq-DL 6/1993
OV Prenzlauer Berg 1, D15

Der Ortsverband Prenzlauer Berg 1, D15,
wählte am 18.1.1993 seinen neuen Vorstand.

Die Veranstaltung fand inder Fahrschule Jan-
sen, Hausburgstraße 10, statt. Obwohl diese
Räumlichkeit nicht dem Rahmen einer Veranstal-
tung dieses Rangs entsprach, herrschte eine gu-
te Atmosphäre. Bis zur Lösung der Raumfrage
wird diese Übergangslösung wohl noch einige
Zeit andauern, und wir möchten auf diesem We-

ge auch dem Gastgeber für sein Entgegenkom-
men danken.

Als Gast konnten die 34 anwesenden Funk-
amateure den Vertreter des Distrikts, Michael,
DL7ZR, begrüßen.

Die Erhaltung und Sicherung des Bestandes
an Geräten und Ausrüstung wie auch des Mitglie-
derbestandes war möglich durch das große En-
gagement des aktiven Kerns von D15 und der
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engagierten Arbeit des OVV und seines Stellver-
treters Martin Tomiak, DL7ARY, bekannt durch
den Berlin-Rundspruch. Ihnen fiel die Hauptarbeit
bei der Ausbildung der vielen neuen Funkama-
teure in den vergangenen zwei Jahren zu. Wir
können jetzt feststellen, daß der OV auf die Stär-
ke von 53 Mitglieder angewachsen ist. Die qualifi-
zierte Ausbildung in unserem OV ist in Berlin mitt-
lerweile bekannt. Deshalb soll ein neuer Lehr-
gang zur Ablegung der Prüfung im Februar begin-
nen.

Für die Clubräume kam mittlerweile das Aus,
da der OV die nun notwendigen Mittel für eigene
Räume nicht mehr aufzubringen vermag. Dies er-
schwert natürlich die Arbeit unseres OV, da Aus-
bildung und Clubarbeit in unterschiedlichen, nicht
funkspezifisch ausgerüsteten Räumlichkeiten
stattfinden müssen.

Kurz vor Ende des Berichtzeitraumes fiel end-
lich die Entscheidung der Treuhand, nach der die
vorhandene Technik in das Eigentum des OV fällt
und somit weiter zu dessen Nutzung zur Verfü-
gung steht. Obwohl dieses Eigentum zur Zeit
noch in die Keller und auf die Böden einiger OM
ausgelagert wurde, arbeiten wir daran, daß Mittel
und Möglichkeiten gefunden werden, um wieder
in den Genuß eigener Clubräume zu kommen.
Sponsoren und Unternehmen, die uns hierbei
unterstützen, sind jederzeit willkommen.

Ein weiteres Merkmal der Arbeit von D15 sind
die durchgeführten Fuchsjagd-Veranstaltungen.
Diese wurden in der Vergangenheit mit einer
Ausnahme mobil durchgeführt und wurden mit
guten Teilnehmerzahlen honoriert. Die im vergan-
genen Dezember durchgeführte Nikolaus-Fuchs-
jagd war den Familien der OM gewidmet. Die Be-
teiligung war gut, aber die Organisation war aus
den Erfahrungen der mobilen Fuchsjagden ge-
wachsen und demzufolge für manche Teilnehmer
etwas zu lang geraten. Die gemachten Erfahrun-
gen sollen dazu dienen, durch Verbesserung der
Organisation und die Verteilung der Aufgaben auf
mehrere Schultern, die vorhandenen Möglichkei-
ten auszuschöpfen. Die Freude am Hobby soll
dabei immer im Mittelpunkt der gemeinsamen
Arbeit stehen.

Zum Schluß bleibt nur noch zu erwähnen, daß
die große Mehrheit der Mitglieder auch für die
neue Wahlperiode dem alten und damit neuen
Vorstand das Vertrauen aussprach. Die Wieder-
wahl des OVV und seines Stellvertreters sind be-
redetes Zeugnis für die von ihnen geleistete
Arbeit. Die Mitglieder des DOK D15 bedanken
sich bei ihrem alten Vorstand und gratulieren ihm
zur Wiederwahl auf das herzlichste!

Werner-Michael Hoppe, DL7VMH

Am Fuchs II. Teilnehmer der Nikolaus-Fuchsjagd bei D15
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CQ DL 9/93
Rudi Hammer, DL7AA †

Rudi Hammer, DL7AA, ist nach langer Krank-
heit im Alter von 82 Jahren gestorben. Mit ihm
hat der Amateurfunk einen Funkpionier verloren,
der jahrzehntelang sowohl als Bastler und Tüftler
als auch als aktiver Funker und auch als „Funk-
tionär“ zuerst im DASD, später im DARC sein
Wissen und seine Erfahrung im Sinne des völker-
verbindenden Charakters des weltumspannen-
den Hobbys weitergab und eine große Anzahl,
vor allem junge Menschen für die Idee des Ama-
teurfunks begeisterte.

Bereits im Alter von 13 Jahren erhielt Rudi
Hammer eine „Genehmigung zur Errichtung und
zum Betrieb einer Funkempfangsanlage zum pri-
vaten Gebrauch“ und trat dem damaligen DASD
bei. Er erhielt die DE-Nummer 0485. Sein „Ver-
schleiß“ an Rufzeichen war natürlich durch die
unrühmliche Entwicklung in Deutschland der 20er
Jahre bis nach Ende des zweiten Weltkrieges be-
dingt, so war Rudi unter D4CP (1927-1929),
D4JPC (1930-1932), D4CAF (1933-1935),
D4GWF (1935-1936) und D4AFF (seit 1938 bis
Kriegsausbruch) auf allen Bändern zu hören, bis
er dann sein bis heute geltendes Rufzeichen,
nämlich DL7AA, bei der ersten Lizenzprüfung der
Post in Berlin am 16. Juli 1949 erwarb. Seinem
intensiven bemühen und seiner Beharrlichkeit ist
es zu verdanken, daß der DARC-Berlin kurz nach
Ende des zweiten Weltkrieges gegründet wurde;
er bemühte sich erfolgreich bei den Alliierten um
eine Druckgenehmigung des Nachrichtenblatts
des DARC-Berlin. Er überschüttete in seiner
Eigenschaft als erster Vorsitzender des DARC-
Berlin die damalige amerikanische und britische
Militärregierung in Berlin geradezu mit Anträgen,
um endlich auch in Berlin wieder Sendelizenzen
für den Amateurfunk zu erhalten. Sein ganzes
Wirken galt dem Amateurfunk.

Es war zweifelsohne zu damaligen Zeiten
nicht leicht, Material wenigstens zum „Hören“ zu
organisieren und allzu vieles war verboten. So
konnte es passieren, daß Rudi Hammer im Sep-
tember 1947 einen Strafbefehl des Amtsgerichts
Neukölln erhielt, mit der Begründung „im unbe-
fugten Besitz von Eigentum der alliierten Streit-
kräfte“, und zwar eines amerikanischen Fre-
quenzmeßapparates gewesen zu sein, den er im

Juni 1946 im Tausch gegen 10 Lautsprecher und
einer elektrischen Bohrmaschine erwarb.

In Berlin war Rudi bis Ende der 70er Jahre ak-
tiv; als er sich „auf sein Altenteil nach West-
deutschland“ zurückzog, hat er hier eine große
Lücke hinterlassen. Seine Begeisterung für sein
Hobby wurde in den letzten Jahren nur aufgrund
seiner schlechter werdenden Gesundheit einge-
schränkt.

An dieser Stelle sämtliche Diplome und Eh-
rungen dieses großen DXers aufzählen zu wollen
wäre allein aufgrund des nicht ausreichenden
Platzes unmöglich. Daher nur beispielhaft: Be-
reits 1954 wurde Rudi die DARC-Ehrennadel in
Anerkennung und Würdigung seiner großen Ver-
dienste um das deutsche Amateurfunkwesen ver-
liehen. 1969 erarbeitete er das 5-Band-DXCC als
erster deutscher Funkamateur, wobei es nur
W4QCW um Haaresbreite gelang (6 Tage) die-
ses Diplom als Nummer 1 zu bekommen. 1977
erhielt er die Nadel für 50jährige Mitgliedschaft im
DARC.

Rudi Hammer, DL7AA, hat für immer die Tas-
te aus der Hand gelegt. Wir werden ihm ein eh-
rendes Andenken bewahren und uns bemühen,
in seinem Sinne die Idee des Amateurfunks wei-
terzutragen.

Joachim Schultze, DL7BE
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Berlin-MB Nr. 247 (September/Oktober 1993)
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CQ DL 10/1993

DL-RS Nr. 26/95 (07.07.1995)
Gemeinsamer Rundspruch der Distrikte Berlin und Brandenburg

Der Distriktsvorstand Brandenburg hat be-
schlossen, mit Ablauf des Monats Juni 1995 sei-
nen eigenen Distriktsrundspruch einzustellen.

In Ab- und Übereinstimmung mit dem Dis-
triktsvorsitzenden Berlin und seiner Stellvertrete-
rin wurde beschlossen, nach Beendigung der
Sommerpause einen gemeinsamen Rundspruch
für die Distrikte Berlin und Brandenburg heraus-

zugeben. Die Redaktion für diesen neuen Rund-
spruch liegt bei der bisherigen Rundspruchredak-
teurin des Distriktes Berlin. Der Rundspruch wird
in Verantwortung des Distriktes Berlin abgestrahlt
und von der 70-cm-Relaisfunkstelle DBØTA auf
die 2-m-Relaisfunkstellen des Distriktes Branden-
burg übernommen.

DL-RS Nr. 30/95 (15.09.1995)
Astronaut Reinhard Furrer, DD6CF, tödlich verunglückt

Beim Absturz eines Oldtimer-Flugzeugs aus
dem Jahr 1944 am 09.09.1995 nach einer Flug-
schau auf dem Gelände der Flugversuchsanstalt
Johannisthal bei Berlin sind der Astronaut Prof.
Dr. Reinhard Furrer und der Pilot ums Leben ge-
kommen. Die Messerschmidt Me 106 stürzte
kurz nach dem Start ab und ging in Flammen auf.
Beide waren sofort tot.

Furrer hat vor 10 Jahren als Wissenschafts-
astronaut an der ersten deutschen Spacelab-Mis-
sion an Bord der Raumfähre Challenger teilge-
nommen und dabei unter dem Rufzeichen
DPØSL Amateurfunkbetrieb durchgeführt. In den
letzten Jahren hatte er einen Lehrstuhl für Welt-
raumwissenschaften an der FU Berlin inne. Der
DARC e. V. bedauert dieses tragische Unglück
sehr.
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Ein Rückblick
Ein Interview mit OM Joachim Schultze, DL7BE.

OM Schultze, Sie waren von 1985 bis 1995 im
Distriktsvorstand tätig. Was ist in der Nachlese
über diese Zeit in Erinnerung geblieben?

DL7BE 1985 sind Wolfgang Rothert,
DL7RT, und ich in den Distriktsvorstand gewählt
worden. Wolfgang als Vorsitzender und ich als
sein Stellvertreter. Wir kannten uns schon vorher,
er war ein bekannter DXer und ich der Technik-
freak. Wir hatten schon einige Funkausstellungen
gemeinsam bewältigt. Aber nun zu ihrer Frage.
Wir wollten den DARC den Mitgliedern schmack-
hafter machen, durch vorgelebte Aktivitäten und
durch aktive Mitarbeit in den Ortsverbänden.

Chr. Wie sollte das geschehen, Funkamateure
sind doch eigentlich „Stubenhocker“?

DL7BE Es ist in der Tat schwierig, den
Funkamateur aus der Stube zu locken. Aber es
ist uns gelungen durch aktive Teilnahme an Ver-
anstaltungen wie Mobilwettbewerben, Fuchsjag-
den und Fielddays die Attraktivität der Kommuni-
kation nicht per Funk sondern persönlich zu stei-
gern.

Chr. Wie war denn Ihre Zusammenarbeit mit
den Ortsverbandsvorsitzenden?

DL7BE Wir versuchten, die Ortsver-
bandsvorsitzenden mehr in die Funktionärsarbeit
„der da oben“ einzubinden. Das gelang uns, in-
dem wir meist rechtzeitig die Anträge zu den Ver-
sammlungen miteinander besprachen, teilweise
wurde dazu auch das Votum der OV-Mitglieder
einbezogen, da sie sich dann auch besser mit
Entscheidungen des DARC anfreunden konnten.

Chr. Was gab es sonst für Höhepunkte in
Ihrer Amtszeit?

DL7BE Die Einrichtung eines Distrikts-
Treffpunktes, OV-Übergreifend. Anfang 1987
wurde mit den ersten Arbeiten im „Stellwerk“,
einer stillgelegten S-Bahn-Einrichtung, begonnen.
In den Folgejahren wurden dort von einer Gruppe
DXer das Haus komplett ausgebaut und ringsher-
um mit Antennen verdrahtet. Wer dann mit dem
Call DFØRR in der Luft war hatte stets ein Pile-
Up. Dieser Ort war dann auch ein Wochenendziel
für Familien der Funkamateure, für Fielddays und
diverse HAM-Feste. Leider konnte das „Stell-
werk“ nicht gehalten werden, da doch eine gewis-
se Anzahl Aktiver sich ständig darum kümmern
mußten. Das Stellwerk wurde dann 1993 ge-
schlossen. An dieser Stelle noch Dank an den
Organisator Horst, DL7UX.

Chr. In Ihrer Amtszeit war ja die Wiederver-
einigung Deutschlands, gab es Probleme?

DL7BE Ja, Probleme sicher. Wenn Men-
schen aus einer Gewohnheit herausgerissen wer-
den, gibt es immer welche. Hier in Berlin war es
besonders zu spüren, wohnten die Funkamateu-
re doch nur einen Steinwurf auseinander, kann-
ten sich zum Teil per Funk oder auch persönlich.

Hier muß ich ein wenig mehr ausholen. Es
gab gleich nach der Öffnung der Mauer erste
Kontakte zum damaligen „alten“ RSV zusammen
mit der DARC-Spitze. Dabei wurden die ersten
Weichen gestellt für ein Zusammenwachsen der
Verbände. In der Folgezeit war es in Berlin recht
schwierig, kamen die ersten Anfeindungen über
ein Zusammengehen oder Übertreten der Funk-
amateure zum DARC. Die Vorstellungen der
Funktionäre des „neuen“ RSV deckten sich nicht
mit den Strukturen, die im Westteil der Stadt vor-
handen waren. In dieser Phase der Einigung
starb dann leider auch Wolfgang, DL7RT, so hat-
te ich es doppelt schwer. Zum einen den Distrikt
im normalen Tagesgeschäft zu vertreten und zu-
gleich zwei Stadthälften zusammenzuführen.
Aber die Ortsverbandsvorsitzenden des Distriktes
und einige Distriktsvorsitzende der „Norddistrikte“
standen mir in dieser Zeit hilfreich zur Seite! Wir
entwickelten dann auch eine hoffentlich für ALLE
Funkamateure befriedigende Lösung. Es mach-
ten mich nur die persönlichen Anfeindungen ein-
zelner Funkamateure betroffen, die meinten wir
würden sie diskriminieren, weil wir nicht Ihre Vor-
stellungen übernehmen wollten.

Chr. Was gab es sonst noch für Aktivitäten im
Berliner Distrikt?

DL7BE Wir, also Michael Barth, DL7ZR,
der dann 1991 als mein Stellvertreter gewählt
wurde und ich, kümmerten uns um die Funkaus-
stellungen, unterstützten die Fuchsjäger bei der
Entwicklung und Herstellung einer computerge-
stützten Zeitmessung bei Fuchsjagden. Wir stan-
den als Ratgeber für Ortsverbandsvorsitzende
und Mitglieder beim sogenannten Stammtisch zu
Verfügung. Die Einrichtung und Erweiterung des
digitalen Packet-Radio-Netzes war eines der
wichtigen Themen in unserer Amtszeit.

Chr. Gab es auch Tätigkeiten außerhalb des
Distriktes für Sie?

DL7BE Ich war in einigen Ausschüssen
des Amateurates vertreten, herauszuheben ist
die Arbeit im Langzeitplanungsausschuß und im
Ausschuß des DARC2000 in dem wir über die
Zukunft des DARC und seiner Mitglieder beraten
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haben. Gab es doch in dieser Zeit die ersten Ver-
mutungen über ein neues Amateurfunkgesetz,
die Einführung der EMV-Gebühr. Wir mußten
rechtzeitig gemeinsam mit den Mitgliedern über
die Probleme reden und entsprechend handeln.
Wir hatten auch eine gute Lobby im Amateurrat
und Freunde im Vorstand die unsere Arbeit er-
leichterten.

Chr. 1995 beendeten Sie Ihre Laufbahn als
Distriktsvorsitzender, warum?

DL7BE Wir, Wolfgang und ich, hatten
uns 1985 vorgenommen, 10 Jahre im Amt zu
bleiben. Mir ist es gelungen, in dieser Zeit für den
Distrikt zu wirken und zu arbeiten. Ich hatte das
große Glück, daß meine Familie dieses Amt mit-
getragen hat. Es ist nach meiner Meinung aber

sinnvoll, daß ein Amtswechsel nach einer gewis-
sen Zeit einsetzt. Zu schnell verfällt man in einen
sogenannten Verwaltungsmodus, der nur noch
die Regularien eines DV innehat. Der Distrikts-
vorsitzende sollte meiner Meinung aber auch ein
„Motor“ sein, der Ideen vermitteln kann und neue
Freunde dem Amateurfunk zuführen kann.

Lassen Sie mich bitte zum Schluß noch ein
Wort des Dankes sagen an alle, die uns in unse-
rer zum Teil nicht leichten „Nebenarbeit“ unter-
stützten, die Referenten, die Ortsverbandsvorsit-
zenden und auch die einzelnen Mitglieder, die
uns schnell mal „unter die Arme griffen“, wenn es
galt für diesen, unseren Club etwas zu tun.

Der Club ist nicht der DV oder OVV, der Club
sind wir alle!

„Watt Volt A'n höan?“

Diese Präambel mit ihren ungewollt eingebetteten elektrotechnischen Begriffen
war ein Markenzeichen eines ehrenwerten Berliner Funkamateurs,

der allen gestandenen und immer noch stehenden
Mitgliedern des werdenden und gewordenen Distrikts Berlin im DARC,

dessen Persönlichkeitsbild auch heute noch allen,
die ihn kannten, in leibhaftiger Erinnerung ist.

Diese, einer Laudatio ähnlichen Einführung,
soll keinem Geringeren als unserem sehr verehr-
ten Herbert Korn gewidmet sein, den wir in unse-
rer „Berliner Senioren-Runde“ sowohl visuell als
auch als Runden-Teilnehmer auf „7045“ *) zu
unseren Aktiven zählen durften. Herbert, DL7AG,
der mit diesem Rufzeichen nicht nur uns Berli-
nern, sondern weit darüber hinaus, manchen sei-
ner internationalen Freunde immer ein interessan-
ter Gesprächspartner war, wäre in diesem Jahre
[= 1995], genau am 12. Dezember, 80 Jahre alt
geworden.

Herbert war aber auch ein unverfälschter,
urechter Berliner, ein ganz typischer Alt-Charlot-
tenburger, der schon als junger Mensch einen
recht guten Überblick über seine Heimatstadt hat-
te, denn schon seine Geographie war außerge-
wöhnlich. In seinem elterlichen Hause wohnte er
längere Zeit dort, wo es im westlichen „Berlin-
Schlorrendorf“ auch heute noch aufwärts geht:
am Spandauer Berg.

Herbert hatte sich schon sehr frühzeitig mit
dem HF-Bazillus impfen lassen. Als junger Mann
fand er alsbald den Zugang zum Berliner DASD-
Distrikt. Als schließlich die Zeitläufe immer kriti-

scher wurden, rief Vater Staat ihn zu seinen Ge-
wehren. Also wurde auch er Soldat: Nachrichten-
mann. Er kam zu einer Panzereinheit, in die
räumliche Nähe des Autors dieser Zeilen – doch
wie es sich später herausstellte, wäre es niemals
zu einer Telegrafie-Funkverbindung gekommen,
denn besagter „Vater Staat“ rief ihn – als HF-Spe-
zialisten – „heim ins Reich“.

Herbert wurde mir, der ich etwa Ende 1946
den Weg zum werdenden DARC fand, alsbald
auffällig. Später umso mehr, als es an die Lizenz-
vorbereitungen ging, denn er war einer der Weg-
bereiter neben Rudi Hammer und Bruno Garnatz,
der wußte, wie BOLLE seine Milch verkaufte und
in welchem See bei Brandenburg Fritze Bollmann
erfolglos absoff.

Wenn mich mein Erinnerungsvermögen heute
nicht so arg im Stich gelassen hätte, würde ich
wohl mit einer ganzen Reihe von Anekdötchen
Herbert'scher Prägung aufwarten können. Aber
nun kann es lediglich der Versuch einer erinnern-
den Würdigung seiner Aktivitäten im und um den
Distrikt Berlin werden.
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Ich erinnere mich an meine Teilnahme an der
ersten Lizenzprüfung im Postschulungsamt in
Tempelhof, an der wir als die ersten Prüfungsan-
wärter nach dem Kriege, genau 73 an der Zahl
(welch Zufall!), gruppenweise unsere Beweise
unseres Lerneifers abzuliefern hatten. Ich gehörte
zu der kleinen Gruppe derjenigen, die beruflich
keine mittelbare oder unmittelbare Beziehungen
zur HF hatten. Ja, so ging das damals. Außer ein-
zelnen Exemplaren des „Fuchs-Faschings“, die
Seltenheitswert genossen, den ich bei einem
Freund ausgeliehen und mit der Schreibmaschine
vollinhaltlich „abgekupfert“ hatte, gab es 1948/49
kaum etwas. Ich hatte zwar den Vorzug, in eisen-
harter Zeit die CW nicht nur unauslöschbar einge-
trichtert bekommen zu haben, sondern sie auch
fast in höchster Vollendung angewandt zu haben,
aber die Theorie, die zu kennen notwendig wurde,
war mir schwer zugänglich.

Schließlich wurde auch ich zur Tafel gerufen,
nachdem vor mir ein Prüfling jäh versagte in sei-
ner „Aufmüpfigkeit“ („Das muß ich nicht auswen-
dig wissen; das steht in meinen Büchern, die ich
habe!“). Das gefiel naturgemäß dem Prüfungss-
ausschuß nicht, dem auch ganz offiziell unser
Herbert angehörte. Mit einiger Sorge über das
Debakel, das sich jener Prüfling – sehr zu seinem
Nachteil – leistete, stand ich als Nächster mit
einem Stück Kreide in der Hand vor der schwar-
zen Wand und wartete auf die mir zugedachte
Frage: „Zeichnen Sie das Prinzip eines einfachen
Dipols und beschreiben Sie die Verläufe von
Strom und Spannung.“ Ich atmete auf, denn ge-
nau damit hatte ich manche schlaflose Nacht ver-
bracht. In schnellen Zügen und mit sicheren For-
mulierungen gefiel dem Prüfer meine Demonstra-
tion so gut, daß er mich unterbrach und einen
Seitenhieb an meinen Vorgänger verteilte: „Sehen
Sie, wenn Sie so oder so ähnlich reagiert hätten,
wäre auch für Sie die Chance gegeben, reif für
die Lizenz zu sein!“ Damit war für mich die Prü-
fung beendet, die ein gestrenger Herr abnahm,
den ich später als Herbert Korn und als DL7AG
näher kennenlernen durfte.

Herbert war also schon sehr frühzeitig eine
maßgebende Persönlichkeit im Distrikt. Als spä-
ter, zu einer Zeit nach der ersten Lizenzierung,
die monatlichen Mitglieder-Zusammenkünfte im
TELEFUNKEN-Kasino am Mehringdamm mög-
lich wurden – die Zusammenkünfte in den Orts-
verbänden hatten seinerzeit eine untergeordnete
Bedeutung – war der Distriktsvorstand bemüht,
den Veranstaltungen einen gewissen niveaurei-
chen Rahmen zu geben. So war es üblich, in den
Mittelpunkt der Versammlung einen Fachvortrag
zu stellen, dessen Themen frühzeitig angekündigt
wurden.

Ganz offenbar hatte sich der eine oder andere
„programmierte“ Vortragende in seinen Disposi-

tionen verausgabt oder den vorgesehenen, zuge-
sagten Termin vergessen. Jedenfalls kam es öf-
ter einmal vor, daß die Disponierten schlicht
durch Fehlanzeige glänzten.

„Was tun?“ dachte der Vorstand. Der Blick
ging in die Runde. Der blieb bei dem Allroundge-
nie hängen, das für HF und einschlägige andere
Disziplinen zuständig war: bei Herbert. Das
drängte sich zwar nicht auf, denn es wollte lieber
gern gebeten werden. So stand Herbert auf und
stellte sich vor das Auditorium mit der zu Anfang
dieser Laudatio gestellten Frage: „Watt Volt A'n
höan?“ Es ist nicht mehr in Erinnerung, welche
Wünsche geäußert wurden. Aber gleichwohl,
denn kaum eine irgendwie gestellte Frage hätte
ihn erschüttert, er war immerhin hochqualifizierter
HF-Techniker im Hause SIEMENS. Herbert stell-
te sich in seiner für ihn und klassischen Form vor:
„Ich heiße KORN, Herbert, K wie KEESE, O wie
OCHSE, R wie RÜSSEL und N wie NEESE.“
Dann folgte ein aus dem Stegreif gezogener
Fachvortrag, zwar allgemeinverständlich, der
aber doch mit hohem Niveau alle Zuhörer zu fes-
seln verstand.

Es blieb nicht aus, daß sich in der Folge sol-
che Situationen wiederholten. Vielleicht mag es
auch so gewesen sein, daß andere Mitglieder, die
durchaus auch einmal etwas hätten bieten kön-
nen, den Mut vor der eigenen Courage verloren
und sich angesichts der Qualitäten Herberts gar
nicht auf das Vortragspodium getrauten.

Jedenfalls wurde Herbert noch öfter gebeten,
den Verein aus momentaner Verlegenheit zu ver-
helfen. Das „Watt Volt A'n höan“ (für Zugereiste:
„Was wollt Ihr denn hören?“) kam noch öfter –
und es wurde zu einem geflügelten Wort.

Herbert war also eine sehr angenehme Berei-
cherung im Distriktleben, um die manche andere
uns beneiden durften.

Er war auch weiterhin im Distrikt im Rahmen
des Prüfungsausschusses aktiv. Das gute Ver-
hältnis zur Berliner Lizenzbehörde war sehr we-
sentlich auch seinem Verhalten ihr gegenüber zu
verdanken. Das endete eigentlich erst zu einer
Zeit, in der der Nachwuchs – in falschem Demo-
kratieverständnis – meinte, hier ginge etwas nicht
mit rechten Dingen zu. Jedenfalls erinnere ich
mich noch sehr lebhaft an eine Situation, die sich
in besagtem TELEFUNKEN-Kasino abspielte, in
der die Idee verkündet wurde, daß unsere Lizenz-
behörde geneigt wäre, die Anbahnung von Um-
schreibungen der Lizenzklasse A nach B (im da-
maligen Modus) auf clubinternem Wege durchzu-
führen, etwa mit der Maßgabe, daß die Bewerber
lediglich 30 CW-QSOs aus zurückliegenden 12
(in Worten: zwölf) Monaten nachzuweisen hätten.
Es gab Proteste aus den Nachwuchskreisen, die
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dazu führten, daß nicht nur dieser Vorschlag zu-
rückgezogen wurde, sondern auch der Vorstand
die Lust verlor, in solcher Art Zwiespalt arbeiten
zu sollen. Damit schien mir auch die Bereitschaft
Herbert's fürs Erste beendet zu sein.

Ich erinnere mich noch daran – weil er es ja
nicht lassen konnte, für andere etwas Gutes zu
tun – daß er sich (es muß wohl gegen 1951 ge-
wesen sein) als Vortragender im Bereich „Theo-
rie“ in den Räumen des Tempelhofer Postschu-
lungsamtes zur Vorbereitung auf die Lizenzprü-
fung zur Verfügung stellte, während ich vor der
gleichen Gruppe CW-Unterricht gab. Wieviele es
damals zur Lizenzreife schafften, erinnere ich
nicht mehr. Es müssen aber nicht wenige gewe-
sen sein, denn das Gros der Teilnehmer blieb bis
zum Ende des Lehrgangs fast vollzählig beisam-
men. So jedenfalls meine Erinnerung, daß wir
nicht vor gähnend leeren Reihen ausbildeten.

Dann kam der Tag, als Herbert seine Roswi-
tha ehelichte. Mir, der ich damals im Distrikt als
gelegentlicher Mitarbeiter tätig war, fiel es ganz
plötzlich zu, einen großen Blumenstrauß zu orga-
nisieren und den auf schnellstem Wege zum
Flughafen Tempelhof zu bringen. Das schaffte ich
gerade noch rechtzeitig, ehe die beiden zu ihrer
Hochzeitsreise starteten.

Seit dieser Zeit ist mir Herbert, der – wie er es
mir sehr viel später sagte – täglich zweimal in
Berlin-Schmargendorf mit seinem „Fahrrad mit
Hilfsmotor“ auf der Warnemünder Straße an mei-

nem Junggesellenzimmer vorbeifuhr, aber nie an-
hielt (vielleicht hatte er es immer sehr eilig, zu sei-
ner Roswitha in Dahlem zu kommen, nach der
Tagesarbeit in Siemensstadt). So ist mir um diese
Zeit Herbert mehr und mehr aus meinem Ge-
sichts- und Hörkreis entschwunden. Sein berufli-
cher Tätigkeitskreis verlagerte sich – wie der vie-
ler anderer aktiver Berliner Funkamateure – in
den Westen.

Dipl.-Ing. Herbert Korn wurde dann in Mün-
chen QRV. Seine unverkennbare Art sich berli-
nisch zu artikulieren – und dabei immer geistreich
zu bleiben – tauchte wieder auf. In der „Berliner
Senioren-Runde“, die sich 1981 etablierte und de-
ren offizielle Bezeichnung „plus/minus 7045“ auch
heute noch [1997] gilt. Mit dem kleinen Unter-
schied allerdings, daß ihre Treff-Frequenz gegen-
wärtig etwa 3645 kHz ist – und das an jedem
Montagvormittag 0830 Uhr UTC. Damit sei auch
das Asterix [*)] im ersten Absatz erklärt.

Herbert Korn, von dem zu berichten ich die
Ehre hatte, fühlte sich gesundheitlich in seinen
letzten Jahren nicht mehr recht wohl. Schließlich
nahm ihm das Schicksal Ende 1985, kurz vor Er-
reichen seines 80. Lebensjahres, Mikrofon und
Taste aus der Hand.

(Aus dem MB „plus/minus 7045“ der „Berliner
Senioren-Runde“, im Januar '97 für die „Berlin-
Chronik“ überarbeitet.)

DL7CW

CQ DL 9/1995
DARC auf IFA Berlin

Vom 25. August bis 3. September findet in
Berlin die Internationale Funkausstellung 1995
(IFA) statt. Damit wird Berlin wieder zum interna-
tionalen Treffpunkt der Funk-, Fernseh- und HiFi-
Interessierten aus aller Welt. Diese weltweit größ-
te Ausstellung ihrer Art ist auch in diesem Jahr
wieder eine gute Möglichkeit, dem breiten Publi-
kum den Experimentalfunkdienst Amateurfunk in
seiner ganzen Spanne vorzustellen. Natürlich
wollen wir auch dem Interessierten die Einstiegs-
möglichkeit in die Welt der Amateurfunktechnik
und den daraus entstehenden Möglichkeiten für
künftige Technologien ebnen.

Der DARC e. V. wird auch in diesem Jahr auf
der IFA mit einem Stand in Halle 15.1, Stand 8

vertreten sein und von dort den begehrten Son-
der-DOK IFA ’95 unter dem Rufzeichen DKØIFA
auf allen Bändern verteilen.

Am Samstag, dem 26. August, findet das tra-
ditionelle HAM-Fest statt. Auch der tägliche „Mes-
setreff“ in einer echten Berliner Kneipe wird An-
laufpunkt für lizenzierte Funkamateure sein sowie
für solche, die es werden wollen – informieren
Sie sich an unserem Stand.

Der DARC e,V, wird an dem Messestand tele-
fonisch zu erreichen sein (die Telefonnummer
wird im Deutschland-Rundspruch bekanntgege-
ben.

Bernhard Kohl, DC7YY
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BB-RS 13/96 (28.03.1996)
ZUR SITUATION AUF DEM RELAIS DBØBRL

In letzter Zeit bemerkte der verantwortliche
Funkamateur des Relais DBØBRL Funkbetrieb
auf dem Kanal R5, der mit geltenden Gesetzen
und Verordnungen des Amateurfunkdienstes
nicht vereinbar ist. Dabei handelte es sich einer-
seits um Nutzung der Frequenz durch Personen
ohne Amateurfunkgenehmigung und anderer-
seits um Gespräche von Funkamateuren, die an-
onym oder in zweiseitiger Funkverbindung den
Rahmen der Verordnung zur Durchführung des
Gesetzes über den Amateurfunk (DV-AFuG) ver-
lassen.

Besonders auffällig dabei sind Verstöße
gegen
§ 5, Abs. 5 – Nennung des Rufzeichens
§ 7, Abs. 2 – Inhalt der Sendungen
§ 8, Abs. 1 – Verkehr mit nicht genehmigten

Funkstellen
§ 8, Abs. 1 – Verwendung beleidigender Äuße-

rungen (teilweise mit ausländer-
feindlicher Tendenz) und

§ 8, Abs. 2 – Ausstrahlung von unmodulierten
Trägern.

Als kritischer Beobachter muß man den Ein-
druck gewinnen, daß hier eine Annäherung an
Gepflogenheiten erfolgt, wie sie im 11-m-Band
üblich sind. Um die Qualität des Funkbetriebes
auf diesem Relais nicht weiter absinken zu las-
sen, rufen wir alle lizenzierten Nutzer auf:

Gestalten Sie Ihre Funkverbindungen so, daß
sie im Rahmen der DV-AFuG bleiben.
Lassen Sie sich durch Störer nicht provozie-
ren.

Vermeiden Sie Mißfallenskundgebungen an-
derer Stationen gegen sich selbst in Form
von Träger- oder Ruftondrücken durch vor-
bildliches Verhalten auf der Frequenz.
Benutzen Sie die Relaisfunkstelle nur für den
vom Einrichter vorgesehenen Zweck wie Mo-
bil- und Portabelverbindungen, Verabredun-
gen mit anschließendem Frequenzwechsel,
Funkverbindungen mit QRP-Stationen und
natürlich Rundsprüchen.

In diesem Zusammenhang möchten wir ein-
mal auf Anlage 1 zur DV-AFuG, Punkt 2. 4. 2.7
verweisen, in dem es heißt:

„Der verantwortliche Funkamateur kann den
Betrieb der Relaisfunkstelle einstellen bzw. einen
bestimmten Funkamateur von der Teilname am
Funkbetrieb über die von ihm betreute Relais-
funkstelle ausschließen, wenn ein Mißbrauch
festgestellt wurde. Die zuständige Oberpostdirek-
tion ist davon unverzüglich zu unterrichten.“

Sollte dieser neuerliche Appell keine Wirkung
zeigen und die ständigen Nutzer des Relais las-
sen es sich weiterhin gefallen, daß ihre Kommu-
nikationsbasis in den Schmutz gezogen wird, so
muß zunächst über eine zeitweise, und später
über eine endgültige Abschaltung der Relaisfunk-
stelle entschieden werden.

Wir hoffen nicht, daß es eines Tages dazu
kommen wird.

73 von Sigi, DL7USC, OVV D21, und Olaf,
DL7VHF, verantwortlicher Funkamateur für

DBØBRL
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DL-RS Nr. 20/96 (24.05.1996)
Amateurfunkdienst erfolgreich auf der ILA in Berlin vertreten

Während der Internationalen Luft- und Raum-
fahrtausstellung (ILA) in Berlin wurde der Ama-
teurfunkdienst der Öffentlichkeit vorgestellt. Viele
freiwillige Helfer aus den Berliner Ortsverbänden
hatten keinen Aufwand gescheut, ein möglichst
vielfältiges Bild vom Amateurfunk, insbesondere
der interessierten Jugend, zu zeigen. Den Helfern
gilt ein besonderer Dank!

Der stellvertretende Vorsitzende des DARC
Karl E. Vögele, DK9HU, und der Distriktsvorsit-
zende von Berlin Michael Barth, DL7ZR, hatten
unter anderem Gelegenheit, mit dem Landtags-

abgeordneten Ulrich Manske zu sprechen. Herr
Manske ist Mitglied des Ausschusses für Kom-
munikation im Berliner Parlament. Er zeigte sich
sehr am Amateurfunkdienst interessiert und ver-
sprach, er wolle sich als Ansprechpartner für den
Amateurfunk verstehen. Herr Manske wurde ge-
beten, bei geplanten Änderungen im Landesbau-
recht und Telekommunikationsrecht den DARC
rechtzeitig zu informieren. Er erklärte sich gern
bereit, weiteren Einladungen des Distriktes zu
Amateurfunkveranstaltungen zu folgen.
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GEMEINSAMER RUNDSPRUCH FÜR DIE DISTRIKTE BERLIN UND BRANDENBURG NR.
1/97 VOM 16.01.1997
DISTRIKTS-CHRONIK

Trotz mehrfacher Aufrufe ist die Resonanz zur
Materialbeschaffung für die Distrikts-Chronik
mehr als dürftig. Zwar haben bei der letzten Dis-
triktsversammlung am 16.10. alle OVV s ihre Mit-
arbeit zugesagt, aber nur vier haben sich bisher
gemeldet. Ein OVV ließ sogar mitteilen, daß er
sich vor seiner Pensionierung – wann diese er-
folgt, ist unbekannt – außer Stande sieht, in alten
Unterlagen zu stöbern, um die benötigten Daten
aus seinem Ortsverband zu liefern.

Es geht somit nochmals die dringende Bitte
an alle DARC-Mitglieder, Material für die Chronik
zur Verfügung zu stellen. Speziell gesucht wer-
den Diplome, die einen Bezug zu Berlin haben,
wie z. B. das WORKED ALL GATOW DIPLOM,
das WILMERSDORFER-HÖRER-DIPLOM und
ähnliche, evtl. auch einmalige Diplome. Ferner
eine Lizenzurkunde, die noch von der SVPF (Se-
natsverwaltung für Post- und Fernmeldewesen)
ausgestellt wurde und alle möglichen Dokumente
und Zeitungsartikel aus den 40er-, 50er- und

60er-Jahren, die mit dem Amateurfunkwesen in
Berlin zu tun haben. Ganz besonders sind Beiträ-
ge aus den OVs D15 bis D27 aus den Jahren
1947 bis 1990 gefragt. Auch die Gründungstermi-
ne vorgenannter Ortsverbände fehlen noch, bis
auf zwei.

Bis Ende Januar muß die Rohfassung der
Chronik fertig sein, damit sie redigiert und gegen-
gelesen werden kann. Auch der Druck braucht
seine Zeit. Bis zum Jubiläum, am 31.05.97 ist
nicht mehr viel Zeit. Also: Runter in den Keller,
rauf auf den Dachboden oder wo immer alte
Unterlagen gebunkert sind. Jede Hilfe wird dan-
kend akzeptiert und vervollständigt die Chronik.
Helft mit, ein lesenswertes Werk zu schaffen.
Hier noch einmal die Anschrift des Geschichts-
schreibers: Bernd P. Kieck, DC7XJ, Senftenber-
ger Ring 97 in 13435 Berlin, Tel. xx xx xx oder
Fax xx xx xx mit Berliner Vorwahl.

Bernd, DC7XJ

GEMEINSAMER RUNDSPRUCH FÜR DIE DISTRIKTE BERLIN UND BRANDENBURG NR.
2/97 VOM 23.01.1997
MEDIENWOCHENENDE IM FEZ
Das Medienwochenende am 01./02.03. im FEZ
nimmt Gestalt an. Zusagen aus den Referaten
Fuchsjagd, ATV und UKW, sowie Referate über
Rechtsfragen zum Thema Amateurfunk und über
Ausbreitungsbedingungen füllen bereits das Pro-
gramm. In drei Räumen werden Seminare, wie
zum Beispiel Antennenbau, angeboten. Diverse
Händler haben ihr Kommen bereits zugesagt. Es
wird daher darum gebeten, sich den Termin be-
reits schon jetzt fest vorzumerken. Auch der Kar-
tenverkauf für das Hamfest, das den Beginn des
Jubiläumsjahres des DARC darstellen soll, ist gut
angelaufen. Es sei nochmals auf die in den OVs
ausgelegten Sammelbestellisten hingewiesen,
denn nur bis zum 31.01. gilt der günstige Vorver-
kaufspreis. Dafür wird eine Tombola und ein Frei-
getränk geboten. Also los, anmelden. Bei Rück-
fragen wenden sich interessierte OM und YL bitte

an Siegfried Schreiber, unter der Rufnummer (0
30) xx xx xx oder im Organisationsbüro des FEZ
Wuhlheide unter der Rufnummer (0 30) xx xx xx
xx. Interessenten, die am Packet-Radiostand mit-
arbeiten möchten, melden sich bitte bei Christian,
DL7ASC, über Packet-Radio oder unter der Ruf-
nummer (0 30) xx xx xx.

Da es bezüglich zur vorgenannten Meldung eini-
ge Irritationen gab, hier nun einige Richtigstellun-
gen. Im FEZ Wuhlheide gibt es am obengenann-
ten Termin ein Medienwochenende, das von al-
len Besuchern bei freiem Eintritt genutzt werden
kann. Das Funkwochenende ist Bestandteil die-
ser Veranstaltung bei ebenfalls freiem Eintritt.
Nach Ende der Veranstaltung am Sonnabend fin-
det das HAM-Fest statt, und hierfür sind die Ein-
trittskarten gedacht, die zur Zeit verkauft werden.

Berlin-Rundspruch 7/97 (22.02.1997)
DLØMVT WIEDER QRV:

Seit einigen Tagen ist die Amateurfunkstation
DLØMVT des Deutschen Technikmuseums Ber-
lin (ehemals Museum für Verkehr und Technik) in
der Trebbiner Str. 9 in Berlin-Kreuzberg mit neu-
en bzw. reparierten Antennen wieder QRV. Es
stehen nun für Kurzwelle eine W3-2000 und die
reparierte GPA 50 zur Verfügung. Für 2 m und 70
cm wurde zu den bereits vorhandenen horizontal
polarisierten Yagis eine vertikal polarisierte X50
installiert. Als Tranceiver steht ein FT 767 GX mit

den jeweiligen Zusatzmodulen für 2 m und 70 cm
zur Verfügung. Funkfreunde, die die Sondersta-
tion mit dem Sonder-DOK MVT aktivieren wollen,
setzen sich bitte mit dem Stationsverantwortli-
chen Ottmar Rücker, DL7WF, Telefon dienstlich
(030) xx xx xx oder privat (0 33 79) xx xx in Ver-
bindung.

73 von Ottmar, DL7WF
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Berlin-Rundspruch Nr. 8/97 (06.03.1997)
GALAABEND:

Als Höhepunkt des Jubiläumsjahres veranstal-
tet der Distrikt Berlin am 31.05. ab 19:00 Uhr
einen Galaabend. Der Veranstaltungsort ist das
Hotel BERLIN HILTON. Für das leibliche Wohl
steht ein Buffet zur Verfügung, um die müden
Knochen mal wieder in Bewegung zu bringen,
kann jeder, der möchte, auch das Tanzbein

schwingen. Eine Überraschung ist auch im Ange-
bot enthalten. Informationen und Kartenbestellun-
gen bitte bei Michael, DL7ZR, unter der Rufnum-
mer xx xx xx.

Für den Distriktsvorstand 73 von
Claudia, DL7BCL
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1947

EIN BLICK ZURÜCK - VON DL7CW

An der Schwelle des Jahresanfangs 1997 ist
es wohl angebracht, sich einmal der Zeit zu erin-
nern, in der – zumindest aus meiner Sicht – der
Amateurfunk in Berlin nach dem Kriege seinen
Anfang genommen hat.

Ich war zu dieser Zeit, in den ersten Wochen
des Jahres 1947, vorübergehend ohne Arbeit.
Eine Arbeitslosenversorgung gab es ja seinerzeit
noch nicht. Und satt wurde man auch mit Arbeit
keineswegs. Zwar war ich nur kurz in amerikani-
scher Gefangenschaft – eigentlich war es eine
„lnternierung“, denn am 9. Mai 1945 war ich noch
„Soldbuchinhaber“, der in jenen Mai-Tagen mehr
oder weniger unbehelligt (dank einiger englischer
Sprachkenntnisse) auf eigene Faust aus der ös-
terreichischen Steiermark bis in die Nähe des
oberbayrischen Straubing gelangte. Hier hatte ein
einsam an einer Straßenkreuzung stehender Ami
etwas gegen meinen „Heimwärtsdrang“.

Nach elftägiger Kostprobe im riesigen Gefan-
genencamp in Regensburg (DL5KQ übrigens
auch, doch wir kannten uns damals noch nicht)
war auch diese Zeit zu Ende. Doch heimwärts
ging es noch lange nicht. Per Zufall landete ich in
Nordwürttemberg und arbeitete erst einmal „für
Kost und Logis“ in einer einsamen Sägemühle –
und hatte hinreichend Gedankenspielraum für die
hoffnungslose Lage eines immerhin hochqualifi-
zierten Nachrichtenmannes der deutschen Wehr-
macht, der das große Glück hatte, den ganzen
„Ostfeldzug“ vom ersten bis zum letzten Tage als
Telegrafiefunker schadlos („Einmal Kaukasus hin
und zurück“) durchgestanden zu haben.

Ich bemühte mich, darüber nachzudenken,
was ich mit meiner schnellen Telegrafie über-
haupt je anfangen könne. Mir fiel nichts Hand-
greifliches ein.

Zurück nach Berlin kam ich erstmals (auf
abenteuerliche Art und Weise) im September '45.
Meine Mutter und meine Schwestern lebten unter
den damals bescheidenen Verhältnissen nach
Ausbombung nahe dem Wilhelmplatz.

Eine Aufenthaltsgenehmigung und damit
Wohnberechtigung und – ebenso wichtig – eine
Lebensmittelkarte bekam ich auf Anhieb nicht.
(Wer keine Arbeit hat, bekommt auch keine Le-
bensmittelkarte.)

Ich kehrte – inzwischen sehr hungrig gewor-
den – wieder nach Nordwürttemberg um und hat-
te vermehrt Gelegenheit, über die Nachkriegs-
schicksale nachzudenken.

Ich ging also fernschriftlich auf Arbeitssuche
nach Berlin. Da ich in keiner Weise politisch vor-
belastet war, keimte in mir doch so etwas wie Zu-
versicht.

Da ich vor dem Kriege in der Tagespresse
zwar noch sehr jung aber voller Begeisterung für
den – damals allerdings sehr behinderten – Jour-
nalismus war, durfte ich hoffen.

Ich fand also den Weg zur Presse wieder zu-
rück. Und damit auch den Weg nach Berlin.

Von der Presse kam ich zur Werbung, in die
Berliner Xantener Straße.

In jener Zeit fand ich eine kleine Notiz – als
berufsgemäßer Zeitungsleser – in der um diese
Zeit neu herausgegebenen Programmzeitschrift
HÖR ZU. Darin wurde in einer Kurznotiz mitge-
teilt, daß sich eine Interessengruppe für das Ra-
dio und den Funk im Besonderen gebildet habe.
Das machte mich neugierig. Da ich seinerzeit
noch in der Stadtmitte offiziell wohnte, aber
schon seit Beginn meines Nachkriegs-Berufsle-
bens in West-Berlin tätig war, störte es mich zu-
nächst nicht, daß eine Bezugsadresse in Berlin-
Buch angegeben war. Ich meldete mich und be-
kam prompt eine Einladung zu einem Treffen.
Das war im Frühjahr 1947.

Ein gewisser Herr Dörfler, heute ist er der
DL7CY, empfing mich und schilderte mir das Be-
streben einer von ihm ins Leben gerufenen Kurz-
wellengruppe, die sich das Ziel des Amateur-
funks gesetzt hatte, in rosigsten Farben. Das
schien mir genau das richtige zu sein. Also
schloß ich mich dieser Gruppe an, die in der Ver-
folgung alter, um 1933 unterbrochener Aktivitä-
ten, um einen Neubeginn bemüht war. Daraus
sollte eine Wieder-Ingangsetzung des damaligen,
den Gewerkschaften nahestehenden „Arbeiter-
Radio-Bundes Deutschland“ werden.

Der „Arbeiter“ störte mich zwar nicht, doch mit
politischen Betätigungen hatte ich nichts im Sinn
(aus eigener bitterer Erfahrung). Es störte mich
aber, daß in den Zusammenkünften – im Gebäu-
de der ehemaligen Philharmonie – die Beteiligten
sich mit „Genosse“ anzureden pflegten. Das ge-
fiel mir nun überhaupt nicht, auch einem ande-
ren, einem Journalisten, der später eine gewisse
Mitschuld daran trug, daß ich zur Firma BLAU-
PUNKT kommen sollte. Dennoch gelang es mir,
auch gegen den Widerstand alter gestandener
Gewerkschaftler, durchzusetzen, aus dem „Arbei-
ter“-Bund einen „Allgemeinen“ zu machen.

Gerade in jenen Tagen traf ich per Zufall Hel-
mut Krockovv, mit dem ich im Kriege in der glei-
chen Einheit war. Helmut hatte ich 1944 aus den
Augen verloren, denn er wurde gegen Ende des
Krieges zu einer anderen Einheit versetzt. Ihm
berichtete ich von meinen neuesten Aktivitäten.
Aus seiner Reaktion mußte ich sofort erkennen,
daß ich im falschen Verein gelandet sei. Helmut
nahm mich zu einer Versammlung angehender
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Kurzwellenamateure mit, die sich im Vereinszim-
mer eines Neuköllner Lokals traf. Später fand
man sich dann in einem Sitzungszimmer des da-
maligen Senders RIAS wieder. Da erst wurde mir
deutlich, wohin ich mich künftig zu orientieren
hatte – und zog sogleich meine drei anderen As-
piranten des (mir etwas glücklos gewordenen)
ARBD mit, zumal auch gewisse Hoffnungen auf
eine Planstelle im NORDWESTDEUTSCHEN
RUNDFUNK BERLIN unter Mithilfe von Prof. Do-
vifat, der ebenfalls dem ARBD angehörte, sich
nicht zu realisieren schienen.

So wurde ich Mitglied in der werdenden
B.A.R.L., der BerIiner Amateur-Radio-Liga.

Und der, dem ich diese Wandlung zu verdan-
ken hatte, war kein geringerer als der heutige
DL7BK, jener Helmut Krockow, von dem zuvor
die Rede war.

Ich hörte von den vielen Vorstößen der Ver-
einsleitung zu den Alliierten und zu den Berliner
Magistrats-DienststelIen, und es schien mir er-
strebenswert zu sein, meine Mithilfe bei solchem
Bemühen anzubieten. So ergab es sich, daß ich
Kontakte zu den meisten der früh Aktiven fand.

Um diese Zeit – Mitte 1947 – erklärte sich das
für solche Belange im amerikanischen Sektor
Berlins zuständige Bezirksamt Neukölln bereit,
dem Antrag der B.A.R.L. zuzustimmen, künftig
den Namen „Deutscher Amateur-Radio-Club Ber-
lin“ tragen zu dürfen.

Wer zu dieser Zeit schon Mitbeteiligter war,
wird sich erinnern, daß die Verhältnisse in Berlin
für das Gründen von unpolitischen Vereinen und
Clubs damals unvorstellbar kompliziert waren.
Berlin war eine sogenannte Viermächte-Stadt, in
der es lange Jahre schwierig war, eine Entschei-
dungsebene unter den Alliierten zu erkennen.
Deshalb konzentrierte sich der Berliner DARC-
Vorstand vermehrt um Anerkennung bei den
Amerikanern, später auch bei den Engländern.

Man wußte zu dieser Zeit bereits einige
Adressen von bereitwilligen OM im sowjetischen
Sektor Berlins und der SBZ, der sowjetischen Be-
satzungs-Zone. Eine über die Sektoren-Grenzen
hinaus reichende Organisation hätte sich durch-
aus aufbauen lassen, doch es sollte für den Ost-
sektor und die „Zone“ anders kommen. Auch
wenn zunächst keine Adresse eines im Sinne
des DARC Aktivwerdenden bekannt war. Immer-
hin aber gab es das solide erscheinende „Stand-
bein“, der FUNKTECHNlK, mit einer ostberliner
Anlaufadresse. (Übrigens war es seinerzeit
schon die Bekundung einer politischen Einstel-
lung, ob man „ostberliner“ oder „Ostberliner“
schrieb. Mancher versuchte es auch mit einem
Bindestrich.)

Interessant mag für die „Nachgeborenen“
sein, daß damals (August 1947) der Monatsbei-
trag auf RM 3,- bemessen war, bei einer Aufnah-
megebühr von RM 2,-. Das erscheint nicht sehr
hoch gewesen zu sein, bedenkt man, daß eine il-
legale Zigarette in jenen Tagen kaum unter RM

9,- zu haben war. Aber auf der U-Bahn und der
damals in West-Berlin noch fahrenden Straßen-
bahn konnte man für 10 Pfennige Teilstrecken
fahren. Später erhöhte sich dies mehr und mehr.
Aber die östlich verwaltete Berliner S-Bahn blieb
noch sehr lange Zeit bei dem Dumping-Einheits-
preis von 20 Pfennigen.

Aber an die Möglichkeit, ganz offiziell Ama-
teurfunk zu betreiben, war vorläufig nicht zu den-
ken. Es war auch durchaus nicht ganz ungefähr-
lich, gegen die Verbote der Alliierten zu versto-
ßen. Man wurde – verstieß man gegen eine Vor-
schrift in den westlich orientierten Zonen und
Sektoren – im Allgemeinen nicht von der Militär-
behörde direkt bestraft, sondern vom zuständi-
gen Amtsgericht, wie im Falle des betroffenen
Rudi Hammer (später DL7AA), der im Tausch
von zehn Lautsprechern in den Besitz eines
„amerikanischen Frequenzmesserapparates“ mit
einer Geldstrafe in Höhe von RM 130,- (anstelle
„einer an sich verwirkten“ Gefängnisstrafe von 1
Monat) belangt wurde, plus RM 7,50 Gerichtskos-
ten.

Da ich – wie schon erwähnt – in jenem Jahre
noch in Ost-Berlin wohnte (gegenüber dem ehe-
maligen Propaganda-Ministerium, rechts um die
Ecke entstand in den Häusern der ehemaligen
Deutschen Bank eine Behörde, die ein Innenmi-
nisterium werden sollte), schien es nicht sehr an-
gebracht zu sein, seiner unterdrückten Leiden-
schaft, wieder einmal nach langer Abstinenz mit
Morsezeichen umzugehen, zu frönen.

Dennoch hatte ich einen geliehenen Einröh-
ren-Ø-V-1, mit dem ich auf 20 m mithören konn-
te. Mein schon in jenen Tagen sorgfältig geführ-
tes Logbuch besitze ich noch heute. Ein guter
Freund aus der ARBD-Zeit – in der Nähe Berlins
wohnend – baute mir einen ganz einfachen ECO-
PA, mit dem ich meine ersten CW-QSOs nach
dem Kriege machte. Die Antenne war ein simp-
ler, fast unsichtbarer Draht an der Hauswand
nach oben führend. Ich erinnere mich noch ganz
genau, wie aufgeregt ich war – obwohl durchaus
kein CW-Neuling – als mich auf meinen CQ-Ruf
auf 40 m ein Franzose anrief und mir mitzuteilen
glaubte, daß ich mit meinem Rufzeichen DK8GM
illegal sei und ich demzufolge zu verschwinden
hätte. Er konnte aber nicht wissen, daß wir im
werdenden Club „graue Listen“ führten. Wir wuß-
ten untereinander, wer wer war. Auch die Amis in
Berlin. Aber die Russen nicht. Ich hätte meinen
Kopf durchaus nicht aus der Schlinge ziehen kön-
nen mit einer Entgegnung, daß ich einen zweiten
Wohnsitz am damaligen Reichskanzlerplatz in
Charlottenburg hätte. Hinter der Wand. vor der
ich funkte, residierte der von den Sowjets sehr
umsorgte Kulturbund. Ich stelle fest, daß zu jener
unbequemen Zeit das Mithören noch nicht so
perfekt war, wie etwa eine Reihe von Jahren spä-
ter.

Mir schien es aber opportun – meiner zu-
nächst noch unbeschadeten Gesundheit zum
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Nutzen – meinen Funkeifer zu zügeln und mich in
die Hoffnung auf bessere Zeiten zu begeben.

Ich verließ – damals war das noch möglich –
ganz offiziell das östliche Berlin.

Aber das ist eine andere Geschichte, die in
die folgenden Jahre fiel.

Berlin-Rundspruch Nr. 20/97 (29.05.1997)
ERGEBNIS DER MOBILFUCHSJAGD VON D15:

Bei strahlendem Frühlingswetter hatten sich
12 Teams zum Start auf dem Parkplatz des FEZ
eingefunden. Zur Überraschung aller waren auch
zwei Radfahrer angetreten und nicht nur der Star-
ter überlegte, ob sie wohl in der Kernzeit ankom-
men würden.

Da die Wertung ausschließlich nach gefahre-
nen Kilometern erfolgte, hatten die Teilnehmer
auch die Zeit, die schöne Landschaft wahrzuneh-
men und wie man am Ziel hörte, hat mancher ein
neues Ausflugsziel entdeckt. Es ging über den
Funkerberg in Königs Wusterhausen, nach Kol-
berg und dem Endziel Segelflugplatz Frieders-
dorf.

Den ersten Platz erstrampelten sich im wörtli-
chen Sinn die Radfahrer DL1BQF und DD6UHM
mit 53 km und führte damit alle Zweifler ad absur-
dum. Nicht nur, daß sie die kürzeste Fahrtstrecke

erpeilten, sie waren auch nur wenige Minuten län-
ger unterwegs, als mancher PKW.

Hut ab vor dieser Leistung.
Die Familiencrew von DD6UNO belegte mit

57 km den 2. Platz. Den 3. Platz teilte sich die
Fahrgemeinschaft DD6UKH, DD6UKA und
DD6UJO mit dem Vater-und-Sohn-Team DD6RK
und DD6RM. Platz 5 für DL7UHB und DD6UTH;
Platz 6 DC7AEQ mit Fahrer; Platz 7 DD6UKO,
DL7UPA und Beifahrerin; Platz 8 die Crew um
DL2ROB; Platz 9 DL7USM und DL2FD; Platz 10
DL7ANS und DL7AGW.

Die Veranstalter freuten sich über die Teilnah-
me und registrierten, daß alle ihren Spaß hat-
ten und auf die Herbstfuchsjagd warten. Den Sie-
gern und Plazierten herzlichen Glückwunsch und
den Helfern ein kräftiges Dankeschön.

Auf Wiedersehen im Herbst.
Karl-Heinz, DL7UAL, OVV von D15

NEUER DISTRIKTSVORSTAND IN BERLIN
Bei der Berliner Distriktsversammlung vom

28.05. wurde ein komplett neuer Vorstand ge-
wählt. 23 anwesende Ortsverbandsvorsitzende
waren stimmberechtigt. Mit 17 Ja-Stimmen, 5
Enthaltungen und 1 Ungültigen wurde Hans-Ul-
rich Dröse, DL7ZL, zum neuen 1. Vorsitzenden
gewählt.

19 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen entfielen
auf seinen Stellvertreter Siegfried Schreiber,
DL7USC.

Alter und auch neuer Verbindungsbeauftragter
zum BAPT bleibt Dieter Schmidt, DL7HD.

CQ DL 8/1997
50 Jahre Distrikt Berlin, D – Berlin feiert(e) drei mal

Als es an das Planen der Feierlichkeiten zum
historischen Datum ging, fiel es uns schwer, uns
auf eine geeignete Form festzulegen, zumal –
wie so häufig – die Bereitschaft zur Mitgestaltung
recht spärlich war.

Als erster Termin bot sich das Hamfest wäh-
rend der Funkausstellung an. Gäbe es denn
einen würdigeren Anlaß? Und der steht nach wie
vor bevor: Ich lade alle in- und ausländischen
Freunde und Förderer unseres Hobbys ein, uns
während der Internationalen Funkausstellung (30.
August bis 7. September 1997) auf dem Stand
des DARC in der Messehalle 15 zu besuchen
und am 30. August ab 19.00 Uhr MESZ zum
Hamfest auf dem Gelände des DARC-OV Span-

dau, D06, Gelsenkircher Str. 12 in Spandau bei
Berlin zu kommen.

Als erster Feieranlaß bot sich das Medienwo-
chenende im FEZ (Freizeit- und Erholungszen-
trum) in Berlin-Wuhlheide an, bei dem sich auch
der DARC-Distrikt präsentierte. Erwähnenswert,
daß wir eine große Tombola auszurichten imstan-
de waren, weil zahlreiche Firmen attraktive Prei-
se gespendet hatten und so fast jeder mit einem
davon nach Hause ging.

Und dann kamen noch Claudia, DL7BCL, und
Danielo, DL7TA, auf die Idee, zusätzlich einen
Galaabend zu veranstalten. Ein repräsentatives
Hotel am restaurierten Gendarmenmarkt war
schnell als Partner gewonnen.

Michael Barth, DL7ZR
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Auf in die
nächsten
25 Jahre



1997-1999

213

CQ-DL 9/1997

BB-RS 25/97 (28.08.1997)
150 JAHRE OMNIBUS – 150 JAHRE ÖPNV IN BERLIN

Nun kommt noch ein weiteres Jubiläum hinzu.
Am Sonnabend, dem 06.09., feiert der Omnibus-
Betriebshof Müllerstraße seinen 70. Geburtstag.
Da man nicht widerstehen konnte, hat man den
Entschluß, diese Veranstaltung zu nutzen, um
mit unser Clubstation DLØBVG den Amateur-
funkdienst in der Öffentlichkeit vorzustellen.

Daher wird DLØBVG am Sonnabend, dem
06.09., von ca. 10:00–18:00 Uhr, auf allen Bän-
dern aus einem Omnibus QRV sein. Um rege Be-
teiligung und über vielen Besuch würde man er-
freut sein. Jeder Funkamateur, der bei und vor-
beischaut, ist eingeladen, selbst Funkbetrieb
unter DLØBVG durchzuführen.

73 von Michael, DL7AAZ

BB-RS 27/97 (11.09.1997)
NACHLESE

Die Internationale Funkausstellung ist nun vor-
bei. Obwohl die offiziellen Besucherzahlen der
Messe rückläufig waren, konnte sich der DARC-
Stand des Distriktes Berlin über mangelndes In-
teresse nicht beklagen. Die Standcrew, die jeden
Tag eine Vielzahl von Fragen geduldig beantwor-
tete, wurde manchmal an den Rand ihrer Leis-
tungskapazität geführt, da oftmals viele Interes-
sierte gleichzeitig am Stand waren. Einen beson-
deren Blickfang stellte in diesem Jahr die ATV-

Übertragung dar, zum einem aus dem Funkwa-
gen des FEZ vom Freigelände, zum anderen
über das ATV-Relais DBØKK. Viele Besucher
waren verwundert, mit welchen alltäglichen Mit-
teln doch Amateurfunk betrieben werden kann.
Ein in den letzten Jahren oft angebrachtes Argu-
ment der Besucher, die Geräte seien doch be-
stimmt teuer, wurde durch die Darstellung von
ATV in den Ansätzen unterdrückt. Insgesamt ha-
ben sich rund 10.000 Besucher über das Hobby
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des Amateurfunks informiert. Etwa 200 davon
waren an dem Kursangebot zur Erlangung der Li-
zenz interessiert. An den UKW- und Kurzwellen-
stationen wurde Hochleistungsbetrieb gehalten,
obwohl durch die andauernde Lärmkulisse die
Hörqualität sehr gemindert wurde. So haben etwa
3600 Stationen mit DBØIFA und DAØIFA ge-
arbeitet. Die neu gestaltete QSL-Karte war sehr
begehrt. Die Operatoren der Sonderstationen
freuten sich besonders über Verbindungen mit
Japan und Taiwan, auch eine Verbindung nach
Australien kam zustande. Kanadische und ameri-
kanische Funkamateure suchten genauso den

Kontakt, wie die in Europa ansässigen Stationen,
um eine QSL-Karte zu erhalten.

Allen Mitarbeitern ist ein großer Dank auszu-
sprechen, denn nur durch ihr überzeugendes En-
gagement konnte der Amateurfunk einem breiten
Publikum dargestellt werden. Ein Dank auch an
den VFDB. In diesem Jahr war die Zusammen-
arbeit in Bezug auf die Funkausstellung so inten-
siv wie nie zuvor. Dank wurde auch vom Vor-
stand des DARC ausgesprochen, der anläßlich
der IFA seine Vorstandssitzung in Berlin abhielt.

73 von Claudia, DL7BCL

BB-RS 2/98 (22.01.1998)
„BEI UNS FUNKT'S“

Unter dem Motto „Bei uns funkt's“ veranstal-
ten der Distrikt Berlin und der TJfB e. V. im FEZ
Wuhlheide am 07./08.03. ein Amateurfunkwo-
chenende mit HAM-Fest und Fachmesse. Nichtli-
zenzierte und Newcomer sollen die Gelegenheit
erhalten, sich umfassend über die faszinierende
Vielfalt unseres Hobbys zu informieren und Be-
rührungsängste abzubauen, wo hingegen für "al-
te Hasen" der gepflegte Gedanken- und Informa-
tionsaustausch im Vordergrund stehen dürfte.
Ortsverbände und Referenten, die auch diesmal
wieder die Gelegenheit haben, sich und ihre
Arbeit den Interessierten vorzustellen, runden

den hohen Informationsgehalt dieses Wochenen-
des ab.

Anmeldungen für den Flohmarkt und Karten-
bestellungen zum HAM-Fest haben bis zum
13.02. unter der Rufnummer (0 30) xx xx xx oder
Fax (0 30) xx xx xx zu erfolgen. Ortsverbände
und Referenten, die sich mit einem eigenen
Stand vorstellen wollen, melden sich unter der
Rufnummer (0 30) xx xx xx. Parallel zu dieser
Veranstaltung findet die Jahreshauptversamm-
lung der Arbeitsgemeinschaft Amateurfunkfern-
sehen, AGAF e. V., statt.

73 von Siggi, DL7USC, OVV D21
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CQ DL 4/1998

CQ-DL 6/1998
Die Berliner Luftbrücke „50 Jahre danach“

Vom 1. Juni bis zum 30. Juni 1998 werden
unter dem Sonder-DOK „50THF“ viele berliner
Clubstationen, auch die des Flughafen Berlin-
Tempelhof, DKØTHF, QRV sein. Zu den Luftbrü-
ckentagen werden wir Besuchern Amateurfunk
zum Anfassen und Zuhören präsentieren.

Das Programm wird wohl in dieser Form ein-
zigartig sein. Noch einmal wird der Himmel über
Berlin mit den Klängen zahlreicher „Rosinenbom-
ber“ erfüllt sein, um jene Atmosphäre der damali-
gen Zeit zu erwecken. Es wird alles zu sehen
sein, was für Berlin so bedeutungsvoll war.

Als nämlich am 26. Juni 1948 das erste von
insgesamt fast 300.000 Transportflugzeugen auf
dem Flugplatz Berlin-Tempelhof landete, konnte
niemand ahnen, daß es tatsächlich gelingen
kann, eine Stadt mit über zwei Millionen Einwoh-
nern aus der Luft zu versorgen. Unter der Füh-

rung der Vereinigten Staaten von Amerika wur-
den bis zum 6. Oktober 1949 mehr als 2,5 Mio. t
Hilfsgüter in Berlin eingeflogen. Heute kaum vor-
stellbar: In den Spitzenzeiten starteten und lande-
ten alle 60 s mitten in der Stadt die Transportflug-
zeuge der westlichen Alliierten.

Diejenigen, die diese schweren Zeiten mit-
erlebten, haben heute noch das Brummen der
Flugzeugmotoren in den Ohren, das achtzehn
Monate andauernd über der Stadt lag. Aus den
Feinden und Gegnern von gestern wurden Freun-
de und Partner, aus Besatzungsmächten Schutz-
mächte.

Wenn 50 Jahre später die Berliner Luftbrü-
ckentage stattfinden, dann darf auf dem Flugha-
fen Berlin-Tempelhof der Amateurfunk nicht feh-
len, denn nachweislich wurde den Berliner Funk-
amateuren ein zusätzliches Stromkontingent so-
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gar während der Blockadezeit durch die Westalli-
ierten zur Verfügung gestellt.

Funkamateure wollen dabei sein, wenn Gene-
rationen zusammentreffen, die noch viel von ein-
ander lernen können. Hier bietet sich die Gele-
genheit, mit Zeitzeugen und Gästen aus vielen
Nationen zu diskutieren. Wir dürfen nicht verges-
sen, daß Freiheit, Demokratie und Rechtsstaat-

lichkeit nicht immer so selbstverständlich waren,
wie wir es heute als normal ansehen.

Nicht zuletzt ist es eine großartige Möglichkeit
zu zeigen, was Amateurfunk zu leisten vermag,
und welche Rolle er auch heute noch bei der Völ-
kerverständigung spielt.

Lutz Pflughaupt, DL7AVC

CQ DL 9/1998
Morsen in der Grundschule

Während einer Projektwoche über Morsetele-
grafie im Mai an der Stechlinseegrundschule in
Berlin hielt ich, unterstützt von Frau Höfler, ein
kurzes Referat über Amateurfunk. Ich erklärte
den zehr Kindern im Alter von 10–12 Jahren die
Betriebsarten und die Ausmaße von Antennen.
Auch von Freundschaften mit „OM“ in anderen
Ländern, Ham-Spirit und Völkerverständigung,
und auch über meine CW-QSOs mit OM aus al-
ler Welt berichtete ich. Sie hörten interessiert zu,
stellten viele Fragen und betrachteten sich neu-
gierig meine mitgebrachten QSL-Karten.

Das verwendete Material war Holz, ein Stück
Draht, eine 4,5-V-Batterie, eine Glühbirne, eine
Wäscheklammer oder wahlweise eine Büroklam-
mer als Taste sowie ein Summer für die akusti-
sche Wiedergabe der Morsezeichen. Die Kinder
bauten mit Begeisterung und Erfolg ihre Morse-
generatoren zusammen. Am nächsten Tag hörte
ich schon von Weitem dits und dahs – es klang
wie Musik in meinen Ohren. Alle Kinder hatten
ihre Geräte fertiggebaut und probierten sie aus.
Ich versprach ihnen, Amateurfunk live zu zeigen.
Ich parkte mein Wohnmobil an einem günstigen
Standort auf dem Schulhof und baute die Porta-
belstation auf. Sie besteht aus einem FT-107,
einer Junker-Handtaste und einem am Wohnmo-
bil

angebrachten, selbstgebauten Multiband-Verti-
kal-Strahler von ca, 8 m mechanischer Länge.

Nach kurzem CQ-Rufen auf 40 m antwortete
GØEYU, und wir hatten ein nettes CW-QSO, das
ich, soweit möglich, übersetzte. Dann wechselten
wir auf 20 m und hatten mehrere CW-QSOs.
Zum Abschluß ging ich auf 28,350 MHz und führ-
te eine SSB-Verbindung mit DL7AVW und
DL7AWY. Für die Zuhörer war es angenehm,
endlich was verstehen zu können. Weitere Pro-
jekte dieser Art sind geplant.

Salvatore Maietti, DL7SAL

BB-RS 29/98 (24.09.1998)
NACHFOLGER GESUCHT

„Es ist Samstag, 18 Uhr und hier ist Frank,
DL7ATA, mit DER Rundspruchsendung vom
Samstag!“, so klingt es seit nunmehr über 7½
Jahren wöchentlich über das Relais DBØTA.
Wenn dieses Jahr am 19.12. der letzte Rund-
spruch des Jahres verlesen werden wird, wird es
auch der letzte Rundspruch sein, den Frank mo-
deriert. Auch der im Anschluß durch Claudia,
DL7BCL, durchgeführte Bestätigungsverkehr,
wird in dieser personellen Besetzung der letzte
sein.

Aus diesem Grund wird für 1999 ein neues
Team gesucht, das samstäglich die News aus
der Welt des Amateurfunks moderieren wird.
Voraussetzungen für diese Tätigkeit, außer natür-
lich eines "HF-tauglichen Funkgerätes" und Spaß
an der Freude, gibt es keine.

Jeder, der Interesse hat, melde sich bitte bei
Claudia, DL7BCL unter der Rufnummer: (0 30)
xx xx xx.
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BB-RS 12/99 (01.04.1999)
DISTRIKTSVERSAMMLUNG IN BERLIN

Bei der am 31.03. im FEZ Wuhlheide durchgeführten Distriktsversammlung wurden der Distriktsvor-
sitzende Hajo Dröse, DL7ZL, der stellvertretende DV Siggi Schreiber, DL7USC, sowie der Verbin-
dungsbeauftragte zur RegTP Dieter Schmidt, DL7HD in ihren Ämtern bestätigt. Auf Grund des gestie-
genen Arbeitsvolumens, ist als weitere stellvertretende Distriktsvorsitzende Claudia Massow, DL7BCL,
neu hinzugekommen.

BB-RS 22/99 (17.06.1999)
PERSONELLE VERÄNDERUNG IN DER RUNDSPRUCHREDAKTION

Während der Sommerpause wird Uwe,
DL7AVZ, die gemeinsame Rundspruchredaktion
für die Distrikte Berlin und Brandenburg überneh-
men.

Claudia, DL7BCL, und Andreas, DL7BAM, be-
danken sich auf diesem Wege bei allen Funk-
amateuren, die mit ihren Beiträgen in der zurück-
liegenden Zeit, dem gemeinsamen Rundspruch
beider Distrikte zu seiner Aktualität und Informa-
tionsfülle verholfen haben. Ferner wünschen sie
sich, daß dem nachfolgenden Rundspruchredak-

teur die gleiche Aufmerksamkeit und Informa-
tionsvielfalt zuteil wird.

Alle Meldungen, die nach der Sommerpause,
im gemeinsamen Rundspruch der Distrikte Berlin
und Brandenburg, veröffentlicht werden sollen,
sind an:

Uwe Polkehn, DL7AVZ, Kestenzeile 8A in
12349 Berlin, Tel.: (0 30) xx xx xx, Fax: (0 30) xx
xx xx, PR: DL7AVZ@DBØGR oder eMail:
Uwe.Polkehn@t-online.de zu richten.
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BB-RS 6/00 (17.02.2000)
AMATEURFUNKAKTIVITÄT IM FEZ WUHLHEIDE

Kurzfristig erhält der OV Köpenick, D21, die
Möglichkeit, im Rahmen der Wochenendveran-
staltung „Basteln, experimentieren, weltweit kom-
munizieren“ am 18./19.03. im FEZ Wuhlheide
unser Hobby, den Amateurfunk, zu präsentieren.
Dabei ist für den 18.03. von 13:00–18:00 Uhr ein
Flohmarkt vorgesehen. Neben den vielfältigsten
Angeboten der Jugendtechnikschule von diver-
sen Elektronikbastelständen bis hin zu Experi-
mentierplätzen, der UV-Show im Nawi-Kabinet
und diversen Bastelangeboten des FEZ, hat D21
folgende Aktivitäten geplant:

SSTV-Übertragung anlässlich des 65. Jah-
restages der ersten Fernsehübertragung in
Deutschland und England ins Technische
Museum Hastings (UK),

Antennenbau
Präsentation digitaler Betriebsarten gemein-
sam mit der Amateurfunkgruppe Röslau
Vorbereitungstestate zur Klasse 3 Prüfung
Röslauer Kinderwürfel-Diplom
Fußmorsetasten-Diplom
Röslauer oder Berliner Kindermorsediplom
Amateurfunkflohmarkt

Bis auf den Flohmarkt finden alle Aktivitäten
am 18.03. und am 19.03. statt. Anmeldungen für
den Flohmarkt am 18.03. ab sofort unter der Ruf-
nummer (0 30) xx xx xx oder (0 30) xx xx xx.

73 von Sigi, DL7USC, OVV von D21

BB-RS 9/00 (09.03.2000)
FUNKRUFSYSTEM BEIM DIGIPEATER DBØBER

Die Ortsverbände Neukölln, D03, und Tempel-
hof, D08, werden gemeinsam ein Funkruf-Projekt
durchführen. Hierbei handelt es sich um ein Sys-
tem, bei dem Kurzmitteilungen, wie auch im kom-
merziellen Bereich, an Funkrufempfänger, Sky-
per, Scall usw., übermittelt werden können. Auch
an das Abonnieren von DX-Clustermeldungen
wird dabei gedacht. Die Anbindung dieses Funk-
rufsystems erfolgt über das Packet-Radio-Netz.
Der Funkrufsender, Baugruppen und der benötig-
te Server werden bei dem Digipeater DBØBER in
Berlin-Tempelhof installiert. Im nächsten Schritt
werden bei weiteren Standorten Funkrufsender
installiert, die voraussichtlich von DBØBER aus
gesteuert werden, um so eine Flächendeckung
im Großraum Berlin zu erreichen. Detaillierte In-
formationen über das Funkrufprojekt können in
der Rubrik "FUNKRUF" der Packet-Radio-Mailbo-

xen und in Fachzeitschriften nachgelesen wer-
den. Ein genauer Realisierungstermin kann der-
zeit nicht genannt werden, da die Beantragung
läuft und auch die technischen Erweiterungen
erst durchgeführt werden müssen. Für weitere
Fragen, vor allem die Beschaffung und auch In-
formationen zum Umbau der Funkrufempfänger,
steht Hans Wolfram, DL7AIY, zur Verfügung:

Auch die Jugendgruppe des Ortsverbands
Hohenschönhausen, D20, hat ein Projekt für den
Aufbau bzw. die Erweiterung des Paging-Netzes
in Berlin begonnen. Hierfür hat sich Marcus,
DL7BMG, bereit erklärt, eine Sammelbestellung
von bereits modifizierten Pagern zu organisieren.
Interessenten wenden sich bitte an Marcus,
DL7BMG.

73 von Christian, DL7APN, SysOp von DBØBER

BB-RS 12/00 (30.03.2000)
LETZTER GEMEINSAMER BERLIN-BRANDENBURG-RUNDSPRUCH AM 09.04.2000

Da es zwischen den Distriktsvorständen Berlin und Brandenburg derzeit unüberbrückbare Ansich-
ten darüber gibt, wie normaler Umgang zwischen benachbarten Distrikten gepflegt werden sollte und
der Distriktsvorstand Brandenburg elementare Umgangsformen gegenüber ehrenamtlichen Mitarbei-
tern des Distriktes Berlin vermissen lässt, sieht der Vorstand des Distriktes Berlin gegenwärtig keine
Basis mehr für einen gemeinsamen Rundspruch.

Für den Distrikt Berlin,
Hajo, DL7ZL, Distriktsvorsitzender

B-RS 21/00 (01.06.2000)
DISTRIKTSVERSAMMLUNG BERLIN, D

Beim Ortsverband Kreuzberg fand am 17.05.
die diesjährige Distriktsversammlung statt. Nach
der Begrüßung der Anwesenden und Auszeich-
nungen für errungene Platzierungen einiger Orts-
verbände legte Achim, DL7BE, den ausführlichen
Kassenprüfungsbericht für das Kassenjahr 1999

dar. Nach kurzer Erörterung weniger Punkte wur-
de der Distriktsvorstand einstimmig entlastet.

Anschließend folgte die Nachwahl des stell-
vertretenden Distriktsvorsitzenden, die aufgrund
zwei erfolgreicher Einsprüche zur Absetzung der
im letzten Jahr gewählten Stellvertreter führte.
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Zur Wahl standen Andre Schlanke, DL7ABU
und Claudia Massow, DL7BCL. Mit 11:3 Stimmen
wurde Claudia, DL7BCL, zur stellvertretenden
Distriktsvorsitzenden gewählt.

Beim letzten Tagesordnungspunkt wurden
unter anderem die Anträge zur Hauptversamm-
lung des Amateurrates in Bad Lippspringe be-
sprochen, um ein Meinungsbild der Ortsver-
bandsvorsitzenden zu erhalten.

B-RS 18/00 (11.05.2000)
WELTRAUMSTATION IN BERLIN-MITTE „GELANDET“

Ein Modell der legendären russischen Welt-
raumstation „MIR“ ist in Berlin "gelandet". Das
begehbare Gerät ist so groß wie das Original,
das seit 14 Jahren die Erde umkreist. Es ist 15
Meter lang und hat einen Durchmesser von fast 5
Metern. In einer Ausstellung unter dem Titel "Mis-
sion MIR Erlebnis Weltraum" sind auch Original-
satelliten sowie Modelle von Raketen und Raum-
fahrzeugen im Maßstab von 1:10 zu sehen. Die
„Mission MIR“ ist zu sehen im Haus der Wissen-
schaft und Kultur der Russischen Föderation in
Berlin-Mitte, Friedrichstraße 176-179. Sie ist vom
06.-30.06.2000, täglich von 10:00-18:00 Uhr ge-
öffnet.

Quelle: Berliner Zeitung vom 5.5.2000
73 von Olaf, DL7VHF

CQ DL 8/00

B-RS 36/00 (09.11.2000)
AUSSERBETRIEBNAHME DER 70-CM-RELAISFUNKSTELLE DBØPA

Nachdem der Betreiber der Relaisfunkstelle DBØPA Auflagen der RegTP auf Grund von Verstoß-
meldungen nicht innerhalb der gesetzten Frist erfüllt hatte, wurde durch die RegTP die sofortige Außer-
betriebnahme angeordnet. Ferner wurde der bisherige Standort des Relais gekündigt. Jeder weitere
Betrieb dieser Relaisfunkstelle sowohl von einem anderem Standort als auch unter einem anderen Ruf-
zeichen würde Anlass für eine weitere Verstoßmeldung geben.

Für den Distrikt Berlin
Hajo, DL7ZL, Distriktsvorsitzender
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CQ DL 8/00
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CQ DL 3/01

B-RS 18/01 (10.05.2001)
Distriktsversammlung Berlin, D

Am Mittwoch, dem 09.05., fand um 19:30 Uhr
die Berliner Distriktsversammlung statt.

Nach der Begrüßung der Anwesenden wurde
der Protokollführer gewählt. Danach wurden die
neuen Ortsverbandsvorsitzenden vorgestellt, Eh-
rungen durchgeführt, eine Aussprache und Ab-
stimmung über das Protokoll der letzten Distrikts-
versammlung geführt sowie die Berichte des Vor-
stands, der Referenten und der Kassenprüfer
vorgelegt.

Bei der Abstimmung über die Entlastung des
Vorstandes erhielt der Vorstand die erforderliche
Entlastung mit 21 Ja-Stimmen bei einer Enthal-
tung.

Nun folgte die Wahl des Distriktsvorsitzenden.
Es mussten wegen Stimmengleichheiten zwei
Wahlgänge durchgeführt werden, und da sich die

Mitglieder der Distriktsversammlung auch im
zweiten Wahlgang nicht auf einen Distriktsvorsit-
zenden einigen konnten, wird eine erneute Wahl
bei der nächsten Distriktsversammlung stattfin-
den. Somit verbleibt Hajo, DL7ZL, bis zu diesem
Zeitpunkt im Amt des Distriktsvorsitzenden.

Im Anschluss wurde Jens Lange, DD6VQ, als
weiteres Vorstandsmitglied mit 12:10 Stimmen
gewählt. Als Verbindungsbeauftragter zur RegTP
wurde Dieter Schmidt, DL7HD, mit 21 Ja-Stim-
men, bei einer Enthaltung, in seinem Amt bestä-
tigt.

Die weiteren Tagesordnungspunkte konnten
wegen des bevorstehenden Redaktionsschlusses
nicht mehr in diesem Bericht berücksichtigt wer-
den.

B-RS 25/01 (28.06.2001)
Neue Rundspruchredaktion

In den letzten beiden Rundsprüchen wurde
unter der Schlagzeile "In eigener Sache" berich-
tet, dass nach der Sommerpause die Rund-
spruchredaktion durch Andreas, DL7BAM, fortge-
führt wird. Uwe, DL7AVZ, der seit nunmehr zwei
Jahren das Amt des Rundspruchredakteurs inne-
hatte, muss diese Tätigkeit, zu seinem eigenen

Bedauern, aus beruflichen Gründen aufgeben.
Der Distriktsvorstand Berlin dankt Uwe für sein
Engagement und wünscht ihm für die persönliche
und berufliche Zukunft viel Erfolg sowie noch
ausreichend Zeit für unser gemeinsames Hobby.

73 von Claudia, DL7BCL,
stellv. Distriktsvorsitzende
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B-RS 33/01 (13.09.2001)
Abschluss der IFA 2001

Mit dem am vergangenen Freitag stattgefun-
denen Abschlussessen aller IFA-Mitarbeiter hat
der Distrikt Berlin seine Präsentation des DARC
auf der Internationalen Funkausstellung abge-
schlossen.

Während des gemütlichen Beisammenseins
wurden viele Erlebnisse und Messeeindrücke
ausgetauscht. Dabei fanden auch Mehmets,
DJØQJ, Kurzwellenaktivitäten, die in unterschied-
lichen Sprachen, quer durch die Welt führten und
somit das Sonderrufzeichen DKØIFA publik
machten, breite Anerkennung.

Günter, DL7ZG, ließ es sich auch dieses Mal
wieder nicht nehmen, am Stand des DARC mit-
zuwirken, obwohl bedingt durch seine bekannten
Lehrgänge wenig Zeit vorhanden war.

Jeder Mitarbeiter am Messestand war einer
hohen Belastung ausgesetzt und doch schon fünf
Tage nach dem Ende der Messe, tauchten ver-
einzelte Fragen nach der nächsten Funkausstel-
lung im Jahr 2003 auf, sodass man abschließend
feststellen kann, dass es allen Beteiligten viel
Freude bereitet hat.

B-RS 2/02 (17.01.2002)
Ergebnis der Distriktsvorstandswahlen zum Distrikt Berlin des DARC
Am Mittwoch, 16.01.2002, fanden die Neuwahlen zum Distrikt Berlin statt. Gewählt wurden:
1. Vorsitzender Peter Zenker, DL2FI
2. Vorsitzender Danielo Naetebus, DL7TA
Vorstandsmitglied Jens Heyne, DL7UMA
Verbindungsbeauftragter RegTP Dieter Schmidt, DL7HD
Wir danken den bisherigen Vorständlern für die geleistete Arbeit.

Der neue Vorstand trifft sich zu einer ersten Beratung am Dienstag, 22.01. um einen ersten Arbeits-
plan zu beraten. Wir sind uns darüber einig, dass zu den wichtigsten Aufgaben die Schaffung von mehr
Transparenz gehört. Wir wollen ein Konzept erarbeiten, dass jedem Funkamateur die Möglichkeit gibt,
jederzeit umfassend über Vorgänge und Vorhaben im Bezirk informiert zu sein und sich bei Interesse
zu beteiligen.

Unser zweiter Schwerpunkt soll der Aufbau einer Arbeitsgruppe aus OVV und Fachleuten sein, die
innerhalb des nächsten halben Jahres ein Konzept für die Neugestaltung und Entwicklung des Distrik-
tes erarbeiten sollen. Wenn jemand von den Zuhörern Interesse hat, möge er sich unverbindlich schon
mal bei mir melden.

Dritter Schwerpunkt für die erste Phase wird die Neueinschätzung des Verhältnisses zur Distrikt-Ju-
gendgruppe sein. Wir werden gemeinsam mit der Jugendgruppe einen Weg finden, der der Wichtigkeit
der Jugendarbeit für den Distrikt und den Amateurfunk gerecht wird.

Mit 73 und dem Aufruf an alle, sich zu engagieren und mit zu helfen
Peter, DL2FI DV Berlin



2000–2009

224

B-RS 3/02 (25.01.2002)
Der Distriktsvorstand des Distrikts Berlin im DARC e. V. teilt mit:

Am 22.01. trafen sich die Mitglieder des neu
gewählten Distriktsvorstands zu einer ersten
Arbeitsbesprechung. Sozusagen als Präambel
der Besprechung wurde festgelegt, dass ab so-
fort alle interessierten Funkamateure über Pla-
nung, Inhalt und Ergebnis der Arbeitssitzungen
informiert werden sollen. Die Information soll
über die Rundspruchsendungen erfolgen. Im Pro-
tokoll steht:

Das Medium Rundspruch soll in Zukunft stär-
ker genutzt werden, um die Arbeit des Distriktes
nach Außen transparent zu gestalten. Wir wür-
den es begrüßen, wenn die Rundsprüche locker
und unterhaltsam präsentiert würden. Als gute
Vorlage dient uns der Samstagsrundspruch von
DL7AVM, DL7APN und DL7AST. Unsere Vorstel-
lung verdeutlichen wir durch den Arbeitstitel:
"Berlin Magazin, der Rundspruch für Funkama-
teure und am Funk interessierten Menschen".

Die folgenden Punkte entsprechen dem Sinn
nach dem Protokoll, die Redaktion hat teilweise
die etwas trockene Protokollsprache modifiziert.

Referentensituation in Berlin
Wesentliche Teile der Distriktsarbeit werden

von den Referenten getan. Wir haben uns in den
wenigen Tagen nach der Wahl bemüht mit allen
Referenten in Kontakt zu treten, haben aber noch
nicht alle erreichen können. Im Einzelnen sieht es
wie folgt aus:

Der Referent für Behindertenbetreuung Gün-
ter, DL7ZG, stellt sich – wie nicht anders zu er-
warten – weiter in den Dienst der Sache.

Der Referent für EMVU Jürgen, DL7UJM ist
dabei. Wer zu diesem Thema Fragen hat, darf
sich vertrauensvoll an Jürgen wenden.

Der HF/DX-Referent Ulrich, DK2OC, konnte
noch nicht erreicht werden.

Der Referent für Ehrennadeln Bernd, DC7XJ,
macht weiter mit, die Zuhörer werden an anderer
Stelle erfahren, dass diese Aktivitäten ausgewei-
tet werden.

Der VHF/UHF/SHF Referent Bodo, DL7AFB,
macht dankenswerterweise weiter, obwohl beruf-
lich sehr belastet ist. Bodo bittet darum, in abseh-
barer Zeit einen Nachfolger zu finden.

Der Mobilreferent Helmut, DL7AMG, wird sich
weiter für den mobilen Funksport einsetzen. Wir
werden versuchen, ihn in seiner Arbeit stärker zu
unterstützen.

Der Rundspruch Redakteur Andreas,
DL7BAM, ist zurückgetreten.

Der Referent für Jugendarbeit, Ausbildung
und Weiterbildung Sascha, DH6TJ, möchte wei-
termachen.

Die Betreuung der Distrikts-Seite im Internet
war bisher Aufgabe von Andreas, DL7BAM. Da
er nicht mehr weitermachen möchte, wird diese
Aufgabe von der Jugendgruppe übernommen.
Der verantwortliche OM wird nach der gemeinsa-

men Besprechung DV/Jugendgruppe benannt
werden.

Die Fuchsjagd Referentin Brigitte, DL7AFJ
konnte noch nicht erreicht werden.
Öffentlichkeitsarbeit:

Die Arbeit des Referenten für Öffentlichkeits-
arbeit wurde in der Vergangenheit von der stellv.
Vorsitzenden Claudia, DL7BCL, nebenbei miterle-
digt. Wir sind der Meinung, dass dieses Referat
eine komplette, engagierte Kraft erfordert. DL2FI
wurde beauftragt, eine Referentin oder einen Re-
ferenten für Öffentlichkeitsarbeit zu gewinnen.

Die Broschüre mit Informationen über den
Distrikt, seine Ortsverbände und Kommunikati-
ons-Strukturen soll neu aufgelegt werden.
Arbeitstitel hierfür: "Funk in Berlin". Ziel ist es,
eine attraktive, aber kostengünstige Lösung zu
finden. Danielo wird dieses Thema aktiv bearbei-
ten.

Eine Zentralisierung aller in den Ortsverbän-
den erscheinenden Informationsblätter und OV-
Nachrichten wurde diskutiert und verworfen. Die-
ses würde die Identifikation der OV-Mitglieder mit
diesen Publikationen zerstören.

Die Ortsverbände werden gebeten, ein Exem-
plar ihrer OV-Nachrichten jeweils an den Rund-
spruchreferenten und den Vorstand zu senden.
Nur so können alle Berliner mitbekommen, was
in den Ortsverbänden geschieht.
Inventar:

Peter, DL2FI, kümmert sich um die Übernah-
me des vorhandenen Inventars des Distrikts vom
alten Vorstand. Er wird hierüber in den Vorstand
berichten.
Budget:

Der Distriktsvorstand verpflichtet sich einhellig
zu einem verantwortungsvollen Umgang mit dem
Budget. Durch den verstärkten Einsatz moderner
Kommunikationsmedien sollen die beim Distrikts-
vorstand anfallenden Kosten hierfür drastisch ge-
senkt werden.

Auf der nächsten Distriktsversammlung wird
der Vorstand den Entwurf eines Haushaltplanes
für das laufende Jahr vorlegen. Zusammenarbeit
mit anderen Distrikten und Verbänden.

Jens, DL7UMA, wird Verbindungsbeauftragter
zum Distrikt Brandenburg. Der Distrikt Branden-
burg hat OM Dieter, DL7VAF, mit der Funktion
des Verbindungsbeauftragten zum Distrikt Berlin
betraut.

Danielo, DL7TA, wird Verbindungsbeauftrag-
ter zum Bezirksverband Berlin-Brandenburg des
VFDB. Es wird zeitnah eine gemeinsame Ver-
sammlung der Distriktsvorstände Berlin und
Brandenburg, sowie des Bezirksvorstandes Ber-
lin-Brandenburg des VFDB gewünscht.
Konto- und Kassenverwaltung:

Jens, DL7UMA, übernimmt ab sofort die
Funktion des Schatzmeisters des Distriktes. Es
wird im Distrikt keine Bargeldkasse mehr geben.
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Geldbewegungen sollen vorrangig auf elektroni-
schem Wege abgewickelt werden. Der Schatz-
meister legt zur nächsten Distriktsversammlung
ein Konzept zur Kontoführung im Distrikt vor.
Ehrungen:

Es ist einhellige Meinung des Vorstandes,
dass ehrenamtliche Arbeit in Berlin mehr gewür-
digt werden muss. Der Distriktsvorstand wir mit
dem Ehrennadelreferenten ein Konzept zur Neu-
organisation der Vergabe von Ehrungen erstellen.
Der Vorstand wird hierzu der Distriktsversamm-
lung berichten.
Geschäftsstelle des Distrikts:

Der Vorstand beabsichtigt eine Geschäftsstel-
le des Distriktes Berlin einzurichten. Er lässt da-
mit eine alte Tradition des Berliner Funklebens
wieder erwachen.

Die Anschrift lautet: Geschäftsstelle des
DARC e. V. Distrikt Berlin, Motzener Straße 36-
38 in 12277 Berlin.

Sobald die kommunikationstechnischen Vor-
aussetzungen geschaffen sind, werden die Tele-
fon- und Faxnummer nachgereicht. Die Ge-
schäftsstelle wird der Tradition folgend, Anlauf-
stelle für alle Funkamateure und Funkinteressier-

ten in und um Berlin sein. Sie ist Plattform zur
Kommunikation und Repräsentanz des Berliner
Hamspirits. Der Vorstand wird hier regelmäßige
Sprechstunden einrichten, um für seine Mitglie-
der offen erreichbar zu sein.
Jugendarbeit:

Es ist einstimmige Meinung des Vorstandes
"Jugend ist wichtig, wir fördern die Jugendarbeit".
Der Distriktsvorstand bittet alle Ortsverbände, die
Bildung von selbstständig arbeitenden Jugend-
gruppen zu fördern. Es ist Aufgabe aller Funk-
tionsträger im Distrikt die Jugend vor Fehlern zu
bewahren und die hier liegenden Potenziale zu
fördern und zu nutzen, es soll und darf aber keine
"Gängelung" der Jugendgruppen stattfinden. Der
Vertreter der Jugendgruppen wird in den Vor-
stand des Distriktes berufen.

Gemäß dem Auftrag der Distriktsversamm-
lung wird sich der Vorstand mit den in der Ver-
gangenheit erhobenen Vorwürfen an die Jugend-
gruppe befassen. Hierzu ist ein Treffen aller Be-
teiligten am 06.02. in Berlin-Tegel geplant. Hier
soll, wenn möglich, dieses Thema abschließend
geklärt werden.

73 von Peter, DL2FI

B-RS 7/02 (22.02.2002)
Distriktsbüro Eröffnung

Am Samstag, dem 09.03., um 16:00 Uhr, wird
das Büro des Distrikt Berlin im DARC eröffnet. Es
ist zwar alles noch nicht ganz fertig, aber irgend-
wann muss es ja losgehen.

In der Motzener Str. 36–38, in 12277 Berlin-
Lichtenrade eröffnen wir das Distriktsbüro in den
Räumen von QRPproject. Die Räumlichkeiten
werden dem Distrikt kostenfrei zur Verfügung ge-
stellt. Parkplätze sind reichlich vorhanden.

Die Motzener Str. 36–38 findet ihr gegenüber
von Klosterfrau, das Distriktsbüro ist auf der rech-
ten Seite des großen Speditionsgebäudes. Das
Büro soll mehreren Zwecken dienen:

Regelmäßige Sprechstunde des Distriktsvor-
stands
Schnupperfunk unter DN-Rufzeichen für In-
teressenten
Bezirksübergreifender Technik Grundkurs

zur Erlangung der Amateurfunkgenehmigung
Telegrafiekurse für Einsteiger und für Quer-
einsteiger.

Mit den beiden Kursen wollen wir auf
Distriktsebene die Arbeit der Ortsverbände unter-
stützen. Anders als sonst üblich sollen diese Kur-
se fließend sein. Jeder Interessent kann jederzeit
dazu stoßen. Der Technikkurs ist als unterstüt-
zende Begleitung für das Selbststudium bzw. als
Begleitung für den DARC-Internet-Kurs gedacht.

Es haben sich bereits einige OM gemeldet,
die diese Kurse als Tutoren unterstützen wollen.
Damit die Belastung für den Einzelnen aber nicht
zu groß wird, suchen wir noch einige YL und OM,
die unser Kursteam unterstützen. Interessenten
melden sich unter xx xx xx oder per eMail bei Pe-
ter, DL2FI@darc.de.

73 von Peter, DL2FI
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CQ DL 4/2002

B-RS 17/02 (03.05.2002)
Der DARC-Distrikt Berlin lädt zum 1. Rundspruchfest ein

Alle Funkamateure und alle Menschen, die
sich für Amateurfunk interessieren, sind eingela-
den, am Samstag, dem 06.07., ab 12:30 Uhr am
Rundspruchfest des Distriktes im und um das Ju-
gendheim Hessenring in Berlin-Tempelhof teilzu-
nehmen. Eine Gelegenheit, die Rundspruchspre-
cher und ihren Redakteur persönlich kennenzu-
lernen, mit ihnen zu reden und mit ihnen zu fei-
ern.

Unser Distriktsvorsitzender Peter, DL2FI, hat
sich bereit erklärt, Interessenten etwas zum The-
ma "Amateurfunk heute" zu erzählen und auch
sonst für jede gewünschte Diskussion zur Verfü-
gung zu stehen.

Ab etwa 13:30 Uhr können Besucher ohne
Amateurfunklizenz Schnupperfunkbetrieb unter
dem Rufzeichen DN6JTE durchführen und ab
16:00 Uhr startet das eigentliche Fest mit vielen
Attraktionen wie Live ATV-Übertragung, Live
Rundspruch, Live Tellerrand und Live Interviews.

Alle Besucher werden gebeten, gute Laune,
guten Hunger und guten Durst mitzubringen, wir
vom Ortsverband Tempelhof werden für euer
leibliches Wohl sorgen. Das zeitliche Ende des
Rundspruch-Festes lassen wir offen, bleibt, so-
lange es Euch gefällt. Wir freuen uns jetzt schon
auf euch alle.

Damit wir den Einkauf von Getränken und
Essbarem besser vorplanen können, wäre es
schön, wenn wir frühzeitig eine ungefähre Vor-
stellung von der Teilnehmerzahl kriegen könnten.
Wir bitten daher um lockere Anmeldungen über
Packet-Radio unter DL7APN@DBØGR oder tele-
fonisch bei Michael, DD6MG, unter (01 60) xx xx
xx zwischen 15:00 und 18:00 Uhr oder bei Chris-
tian, DL7APN unter xx xx xx zwischen 18:00 und
21:00 Uhr. Wer sich per eMail anmelden möchte,
tut das unter DL7APN@DARC.DE.

73 von Michael, DD6MG,
zweiter OVV von Tempelhof, D08
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B-RS 27/02 (12.07.2002)
Rundspruchfestnachlese

Das Rundspruchfest war gut besucht, es war
ein Kommen und Gehen. Es kamen Gäste, die
durch die Veröffentlichungen in den Wochenzei-
tungen des Bezirkes Tempelhof auf unsere Ver-
anstaltung aufmerksam gemacht wurden, aber
auch YLs, XYLs und OM die den Rundspruch am
Samstag hörten, kamen noch zum Fest an den
Hessenring. Die letzten Funkfreunde gingen kurz
vor Mitternacht.

Es wurden 12 QSOs unter Ausbildungsrufzei-
chen geführt, hier bedanke ich mich besonders
bei Michael, DH4OAA, vom OV H14 für seine
Unterstützung.

Nach anfänglichen Schwierigkeiten gelang
dann auch die ATV-Übertragung nach DBØKK.
Die Qualität war jedoch "berauschend" und hatte
keine Farbsynchronisation. Die Erkennbarkeit
war jedoch gut, dies bestätigten Karl, DL7JKF,
und Andreas, DL7JAF, als sie beim Rundspruch-
fest erschienen. Ein Dank an dieser Stelle für Be-
reitstellung der ATV-Technik an Olaf, DG2BZZ,
und an Jörg, DF3EI, für die Hilfe beim Aufbau
und den Vortrag über das Amateurfernsehen.
Den "DREI MUSKELTIEREN" Danke für die ge-

lungene Livesendung und unserem Distriktsvor-
sitzenden Peter, DL2FI, für seine Bereitschaft
zum Live-Interview.

Nicht zu vergessen sind auch die Kinder, die
sehr viel Freude am Grill, der Getränkeausgabe
und Kasse hatten und Wolfgang, DH7ABW, so-
wie Michael, DD6MG, die am Sonntag wieder für
Ordnung sorgten.

Danke an alle aktiven und passiven Teilneh-
mer, denn nur alle zusammen konnten diese Ver-
anstaltung zum Erfolg werden lassen.

73 von Detlef, DH7AEQ

Der Distriktsvorstand bedankt sich bei den
Mitgliedern des OV Tempelhof für die Ausrich-
tung des RS-Festes. Besonderer Dank gilt OM
Michael, DD6MG, und seinen Helfern. Ohne Mi-
chaels Durchhaltevermögen wäre das Fest nicht
zustande gekommen. Mir persönlich hat das RS-
Fest so gut gefallen, dass ich unbedingt für eine
Wiederholung plädiere. Wir sollten viel öfter zu-
sammen feiern.

73 de Peter, DL2FI
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CQ DL 1/03

B-RS 21/03 (30.05.2003)
DARC-Distriktsbüro erweitert, Distrikts-Clubstation eingerichtet

Seit mehr als einem Jahr betreiben wir im
DARC-Distriktsbüro in der Motzener Straße jeden
Donnerstag ab 18:00 Uhr das "betreute Basteln"
für Funkamateure. Viele Dutzend Funkamateure
aus Berlin und Umgebung haben hier die vorhan-
denen Spektrumanalyzer, Netzwerkanalyzer,
Funkmessplätze, Oszilloskope usw. nutzen kön-
nen oder die tatkräftige Hilfe von immer anwe-

senden Fachleuten erfahren.
In letzter Zeit war der Andrang so groß, dass

der Bastelraum zu eng wurde. Sehr viele Funk-
amateure haben darüber hinaus den Donnerstag-
abend im Distriktsbüro als prima Gelegenheit zur
Diskussion aller möglichen Amateurfunk Themen
entdeckt. Dieser Entwicklung Rechnung tragend
habe ich mich entschlossen, zwei weitere Räume
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anzumieten. Ab sofort haben wir einen großen
Clubraum, der für Diskussionen, aber auch für
kleine Seminare genutzt werden soll. Ein kosten-
loser Internetanschluss, Overheadprojektor und
Beamer stehen bereit. Die Distrikts-Clubstation
DAØBLN und unsere Ausbildungs-Station
DN1BLN, beide mit Sonder-DOK "BLN" sind in
einem eigenen Raum untergebracht und werden
schon rege genutzt.

Zum Einstieg findet am kommenden Donners-
tag, dem 05.06., ein Kurz-Seminar „Erfolgreiches

und angstfreies arbeiten mit SMD“. DL2FI will zei-
gen, dass man auch als kurzsichtiger Mann mit
zittrigen Händen problemlos mit SMD-Bauteilen
jeder Bauform umgehen kann.

Anmerkung: Das Distriktsbüro wird zu 100 %
aus Spenden finanziert, alle Verträge laufen pri-
vat, der DARC-Berlin hat durch das Büro keiner-
lei Kosten oder Verpflichtungen. Bei der Gelegen-
heit: Wir suchen noch 3 bis 4 gut erhaltene Ti-
sche und einige bequeme Stühle.

CQ DL 5/2003

Im Juli 20003 wurde der Ortsverband Freunde desIm Juli 20003 wurde der Ortsverband Freunde desIm Juli 20003 wurde der Ortsverband Freunde des CCC,,, D23D23D23 gegründet. Ihm gehören Mitgliedergegründet. Ihm gehören Mitgliedergegründet. Ihm gehören Mitglieder
aus ganz Deutschland an, die „Freunde des Chaos Computeraus ganz Deutschland an, die „Freunde des Chaos Computeraus ganz Deutschland an, die „Freunde des Chaos Computer ClubsClubsClubs“ sind.“ sind.“ sind.
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CQ DL 8/2003

B-RS 35/03 (05.09.2003)
DARC-Beteiligung an der IFA lief super

Vom 29.08.–03.09. haben wir uns mit einer
eigenen Präsentation im Fernsehturm an der IFA
beteiligt. Unsere insgesamt etwa 50 Helfer, eini-
ge von ihnen waren an allen Tagen anwesend,
betreuten mehrere 100 Besucher. Die Jugend-
technikschule Berlin und die Stationen DAØBLN
und DAØIFA, die von morgens bis abends in
mehreren Betriebsarten QRV waren, erwiesen
sich als Besuchermagneten. Großer Andrang war
auch bei den Computerexperten unseres neuen
OV Freunde des CCC, D23, die während der
Ausstellung praktische Hilfestellung zu PC-Pro-
blemen und zur Homepage-Erstellung geben
konnten. Am abendlichen Stammtisch war die
große Begeisterung der Helfer zu spüren, die be-
reits die nächsten Aktivitäten planten. Das HAM-
Fest am Samstagabend war gut besucht und das
Buffet für nur 6,- € war unglaublich gut.

Im Namen alle Funkamateure bedanke ich
mich bei allen Helfern, die mit unglaublichem En-
gagement zum Gelingen unserer Präsentation
beigetragen haben.

Nachsatz:
Bei aller Begeisterung über unseren Auftritt

soll nicht verschwiegen werden, dass die Men-
schen, die vorher tagelang auf 70 cm über ihre
Sabotagepläne diskutierten, einen Teilerfolg er-
ringen konnten. Der Samstagrundspruch inklusi-
ve 3/4 Stunden Live-Interview mit unseren Gäs-
ten Helmut, DO1KXL, Vorstandsmitglied und Al-
fred, DF1QM, Sprecher des Amateurrates wurde
so massiv sabotiert, dass vielen Berliner Funk-
amateuren der Empfang nicht möglich war.

Herzliche 73 an alle Funkamateure und an
Funk interessierte Menschen.

Peter, DL2FI, DV

BB-QTC 41/03 (17.10.2003)
OV-Gründung in Berlin

Am Sonntag, dem 12.10., wurde der Ortsver-
band BIG-ATV, D24, wie BerlinerInteressenGrup-
pe ATV gegründet. Zum Ortsverbandsvorsitzen-
den wählten die Mitglieder Jörg, DF3EI, sein
Stellvertreter ist Peter, DL7PZ. Ilona, DL7ATV,

wurde zur Kassiererin bestimmt und Peter,
DH7ATV, übernimmt die Vermittlung der QSL
Karten.

Der Ortsverband veranstaltet weiterhin den
traditionellen Berlin/Brandenburger ATV-Stamm-
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tisch an jedem 2. Sonntag im Monat im Gasthaus
Eiche in der Dorfstr. 5 in Blankenfelde am südli-
chen Berliner Stadtrand. Interessenten sind im-
mer willkommen.

Kontakte über Jörg, DF3EI, unter (01 79) xx
xx xx oder eMail df3ei@db0zs.de.

73 von Jörg, DF3EI, OVV D24

CQ DL 1/2004

BB-RS 1/04 (15.01.2004)
Distriktsvorstandswahlen

Am 10.12.2003 fand im Jugendfreizeitheim
PallasT in Schöneberg die Distriktsversammlung
mit Wahl des Vorstandes statt. Die 24 wahlbe-
rechtigten OVV wählten:
zum Vorsitzenden des Distriktes Peter, DL2FI,
mit 18 Ja-Stimmen, 5 Nein-Stimmen und 1 Ent-
haltung;
zum stellv. Vorsitzenden des Distriktes: Christian,
DC7VS, mit 21 Ja-Stimmen, 3 Nein-Stimmen und
0 Enthaltungen;

zum Verbindungsbeauftragtem zur RegTP: Die-
ter, DL7HD, mit 22 Ja-Stimmen, 2 Nein-Stimmen
und 0 Enthaltungen;
und zum Schatzmeister des Distriktes: Jens,
DL7UMA, mit 23 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme
und 0 Enthaltungen.

Der bisherige stellvertretende DV Danielo,
DL7TA, stand aus persönlichen Gründen leider
nicht mehr zur Verfügung. Wir danken ihm an
dieser Stelle noch einmal ausdrücklich für sein
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enormes Engagement während seiner Amtszeit,
insbesondere für die Organisation unserer Prä-
senz am Alexanderplatz während der IFA.

Der Rechenschaftsbericht des Distriktsvor-
stands für das Jahr 2003 kann auf der Home-
page www.darc.de/d eingesehen werden. Funk-
amateure ohne Internetzugang können sich den
Bericht zuschicken lassen wenn sie einen selbst-
adressierten und frei gemachten Umschlag an
das Distriktsbüro des DARC Berlin, Motzener Str.
36–38, 12277 Berlin, schicken.

Zum Chefredakteur des Berlin-Brandenburg-
Rundspruchs wurde Wolfgang, DB6IL, bestellt.
Mitteilungen für den Rundspruch bitte per eMail
an DA0BLN@DARC oder via PR an die Adresse
DAØBLN@DKØBLN.

Neuer Jugendreferent des Distriktes ist Max,
DH7AHK, Jugendleiter des OV Spandau, D06.

Referent für Öffentlichkeitsarbeit ist Stefan,
DO2JAX.

73 de Peter, DL2FI, DV Berlin

BB-RS 2/04 (22.01.2004)
Auch 2004 funkt es wieder im Freizeit- und Erholungszentrum in der Wuhlheide

Nach langen Bemühungen ist es gelungen
doch einen Termin für unser traditionelles Funk-
wochenende im FEZ, zu bekommen. Das Funk-
wochenende findet am 28./29.02. statt. Veran-
stalter sind wieder der Ortsverband Köpenick,
D21, gemeinsam mit dem Distrikt Berlin im
DARC und die Jugend-Technik-Schule Berlin. Es
gibt noch kein fertiges Programm, wir planen
aber:

Amateurfunk- und Elektronik-Flohmarkt,
Sonnabend von 13:00–18:00 Uhr und Sonn-
tag, von 10:00–17:00 Uhr
Bastelstraßen für Kinder
Antennenbastelstand, Basteln für Funkama-
teure
Fachvorträge und Vorführungen
Fachhändler Präsentation
Präsentationsmöglichkeiten für OVs und In-
teressengruppen

Samstagabend HAM-Fest
Flohmarktanmeldungen so schnell wie mög-

lich unter folgenden Rufnummern und eMail
Adressen: Tel.: (0 30) ××; Fax.: (0 30) ××; eMail.:
s.schreiber@tjfbv.de oder dl7usc@darc.de.

Bei der Anmeldung bitte die benötigte Anzahl
der Tische oder laufender Meter Stellfläche, für
diejenigen, die mit eigenen Tischen kommen, an-
geben.

Zu den Gebühren kann noch keine Aussage
getroffen werden. Ich hoffe, wir können sie wie-
der so moderat halten wie in den vergangenen
Jahren. Kartenbestellungen für das HAM-Fest bit-
te rechtzeitig unter den oben angegebenen Ruf-
nummern oder eMail-Adressen.

73 von Siggi, OVV D21,
Peter, DL2FI, DV Berlin

BB-RS 3/04 (29.01.2004)
Präsentation DARC-Distrikt Berlin auf den Berliner Computertagen

Während der Berliner Computertage BCT
vom 06.-08.02. im „Moskau“ wird das Öffentlich-
keitsreferat des Distriktes vor Ort Amateurfunk
live demonstrieren. Wir werden auf UKW und auf
Kurzwelle in mehreren Betriebsarten QRV sein
und natürlich die nichtfunkenden Besucher über
die Unzulänglichkeiten von Inhouse-PLC aufklä-

ren. Funkamateure, die die BCT besuchen, sind
herzlich eingeladen, sich in der Clubstation im
„Moskau“ zu treffen. Das „Moskau“ befindet sich
in der Karl-Marx-Allee 34 in Berlin-Mitte, direkt
am U-Bhf. U5 – Haltestelle Schellingstraße.

73 von Stefan, DO2JAX,
Referat für Öffentlichkeitsarbeit

BB-RS 5/04 (12.02.2004)
Berliner Computertage vom 06.-08.02.

Auch dieses Mal war der Distrikt Berlin wieder
bei den Berliner Computertagen mit einem eige-
nen Stand vertreten. Möglich wurde diese Veran-
staltung durch den stellvertretenden DV Chris-
tian, DC7VS, der als Veranstalter dieser Messe
fungierend den Platz zur Verfügung stellte.

Als Besonderheit konnte mit dem Rufzeichen
DLØBCT und dem Sonder DOK „BCT 04“ ge-
arbeitet werden. Es wurden sehr zahlreiche Ver-
bindungen auf Kurzwelle sowie auf UKW, UHF
und im 23-cm-Band getätigt. Außerdem haben
die am Stand tätigen Funkamateure des Distrikts

Berlin den teilweise zahlreichen Besuchern nicht
nur Amateurfunk live vorgeführt, sondern auch
über die Gefahren hinsichtlich der Beeinträchti-
gung des Rundfunkempfangs durch Power-Line-
Communication erläutert. Alles in allem kann
man diese Veranstaltung als sehr gelungen be-
trachten.

Zur nächsten BCT am 12./13./14.03. werden
wir wieder im Café Moskau vertreten sein.

Wolfgang, DB6IL
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BB-RS 29/04 (29.07.2004)
Distriktsbüro Berlin in eigener Sache

Der Gesundheitszustand unseres Rund-
spruch-Redakteurs Wolfgang, DB6IL, hat sich lei-
der weiter verschlechtert. Wolfgang liegt zwar
nicht mehr auf der Intensivstation, ist aber nach
wie vor unter ständiger Beobachtung und bedarf
größter Schonung. Über einen OM vor Ort stehen
wir in Kontakt mit Wolfgang.

Wir sind froh, dass sich in dieser Situation Pe-
ter, DO1NIC, bereit erklärt hat, die Redaktion des

Berlin-Brandenburg-Rundspruch weiter zu füh-
ren. Peter gehört zum OV Y28 wodurch auch
stärker die enge Zusammenarbeit der beiden
Distrikte zum Ausdruck kommt. Redaktionsadres-
se bleibt weiterhin DA0BLN@DARC.DE für eMail
und DAØBLN@DKØBLN für Packet-Radio.

Wir wünschen Wolfgang gute Besserung und
Peter eine glückliche Hand.

73 von Peter, DL2FI, DV Berlin

BB-RS 48/04 (09.12.2004)
Distriktversammlung erfolgreich abgeschlossen

Die Distriktsversammlung am letzten Mittwoch
ist erfolgreich abgelaufen. Nachdem Peter Zen-
ker, DL2FI, seinen sehr umfangreichen Rechen-
schaftsbericht fast 1½ Stunden vorgelesen hatte,
war im Grund alles gesagt. Eine kurze anschlie-
ßende Diskussion belebte die Versammlung. An-
schließend hielt der neue DV, Christian Henkel,
DC7VS, eine kurze Ansprache über das Fortbe-
stehen des Distrikts und wies auf den wichtigsten
Punkt, die Mitgliedergewinnung hin. Mitgliederge-
winnung kann aber nicht ohne Ausbildung und
Präsentation des Amateurfunks in der Öffentlich-
keit stattfinden. Deshalb ist gute Präsentation für
das Forstbestehen unseres Hobbys besonders
wichtig.

Christian, DC7VS, wird in den nächsten Mo-
naten eine Mannschaft auf die Beine stellen, da-
mit weiterhin eine gute Distriktsarbeit gewährleis-
tet ist.

Zur nächsten Distriktsversammlung, die bis
Ende Mai 2005 stattfinden soll, wird dann der DV
und sein Stellvertreter von den OVV gewählt wer-
den. Bis dahin übernimmt Christian, DC7VS, die

Geschäfte für den Distrikt Berlin kommissarisch.
73 Christian, DC7VS, DV Berlin

Und in diesem Zusammenhang noch diese Mel-
dung: Danke Peter, DL2FI für 2½ Jahre DV

Der gesamte Distriktsvorstand möchte sich
bei Peter, DL2FI, für seine 2½-jährige Arbeit als
DV Berlin bedanken. Peter hat mit seiner teilwei-
se etwas rauen Art zwar nicht immer die richtigen
Worte gefunden, aber gerade dadurch hatte er
das eine oder andere auch Durchsetzten können.
Unzählige Projekte in den letzten 2½ Jahren
konnten durch ihn erst praktiziert werden.

Peter hat in das Durcheinander, Distrikt Berlin,
wieder einen funktionierenden Distrikt herstellen
können. Und das durch alle Probleme, die ihm
sein Vorgänger in Weg stellte.

Wir haben mit Peter einen wirklich engagier-
ten Funkamateur als DV verloren.

Der gesamte Berliner Vorstand sagt einfach
nur „DANKE Peter! Es hatte viel Spaß gemacht
mit Dir zusammen zu arbeiten!“

73, Christian, DC7VS, DV Berlin

BB-RS 22/05 (02.06.2005)
Berlin hat gewählt
Am 01.06. fand die Berliner Distriktsversammlung mit Wahlen statt. Es wurden wie folgt gewählt:
DV: Joachim Schultze, DL7BE
stellv. DV: Michael Dirska, DL1BFF
Verbindungsbeauftragter zur RegTP: Dieter Schmidt, DL7HD
Kassenwart: Jens Heyne, DL7UMA

VY 73 von Dieter, DL7HD

BB-RS 24/05 (15.06.2005)
Webseite des Berliner Distrikts neu gestaltet

Aufmerksamen Besuchern ist es nicht entgangen. Die Webseite des Berliner Distriktes ist wieder
Topaktuell und in neuer Aufmachung präsent. Vielen Dank an dieser Stelle Bernd, DC7XJ.

Also klickt mal wieder drauf. www.darc.de/d.
73, Peter, DO1NIC, Redakteur
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BB-RS 32/05 (11.08.2205)
HAM-Fest anlässlich der IFA 2005

Der Distrikt Berlin veranstaltet anlässlich der
Internationalen Funkausstellung 2005 am Sonn-
abend, dem 03.09., ein HAM-Fest. Ab 15:00 Uhr
sind alle Amateurfunk-Interessierten herzlich will-
kommen. Der Veranstaltungsort ist wenige Meter
hinter der Berliner Stadtgrenze auf dem Campus-
gelände Griebnitzsee der Universität Potsdam.
Das Gebäude ist sehr gut mit der S-Bahn-Linie 1
zu erreichen, es gibt auch einen großen Park-
platz. Es wird für ausreichend Sitzplätze und Ver-
pflegung gesorgt. In einem der Hörsäle können

kurze Vorträge über Amateurfunkthemen stattfin-
den.

Es wäre in diesem Zusammenhang schön,
wenn sich Funkamateure oder Ortsverbände
melden würden, die ihre Aktivitäten in einem kur-
zen Redebeitrag vorstellen wollen. Videoprojektor
und Computer sind vorhanden.

Weitere Informationen folgen zu diesem
Event im nächsten Rundspruch.

73 de Peter

BB-RS 34/05 (25.08.2005)
Keine Rundspruchübertragung mehr auf DBØBEL am Sonntag

Wie uns Martina, DL7MAR, mitteilte, bestand
in den letzten zwei Wochen Mailkorrespondenz
zwischen ihr und dem Repeaterbetreiber von
DB0BEL, Matthias, DL2ROA. Für unsere Leserin-
nen und Leser, Zuhörerinnen und Zuhörer hier
die Kurzfassung:

Matthias, DL2ROA, fühlt sich durch das Piep-
sen von Martinas Sittichen sehr gestört und droh-
te die Abschaltung der Repeater-Kopplung für die
Zeit der Sonntagssendung an. Gleichzeitig stellt
er den Betreibern von DBØFRH und DBØANK
die zeitweise Abschaltung frei. Möglicherweise ist
unsere Sendung an diesem Sonntag schon über
Belzig nicht mehr zu hören.

Unserer Meinung nach hat das Abschalten
der Repeater-Kopplung nur bedingt mit den Sitti-
chen zu tun und drückt eher das persönliche
Empfinden des Matthias, DL2ROA, aus. Sein
Recht als Betreiber Abschaltungen vorzunehmen
sei hier unangefochten genannt. Uns ist bekannt,
dass es bei durchschnittlich 50–75 ZAP-Bestäti-
gungen in der Sonntagssendung in unregelmäßi-
gen Abständen immer wieder mal ein oder zwei
Meinungsäußerungen zu den Hintergrundgeräu-
schen von Martinas (DL7MAR) Aussendung zur
Kenntnis zu nehmen waren.

Wir möchten an dieser Stelle nur noch einmal
sagen, dass es das gemeinsame Hobby aller

Funkamateure ist, und so mancher von uns hat
nicht nur ein Hobby. Es wird in jedem Hobby viel
Energie, Freizeit und auch Geld investiert und ja,
man muss auch Kritik annehmen. Aber sollte
man hier nicht die Kirche im Dorf lassen und je-
den Funkamateur selbst entscheiden lassen, ob
lieber die Samstag- oder die Sonntagaussendung
gehört wird?

Des Weiteren besteht immer die Möglichkeit,
unter den genannten Quellen im PR und/oder
Internet die aktuellen Meldungen zu beziehen.
Wir bieten hiermit noch einmal die Möglichkeit,
sich auch in den Mailverteiler aufnehmen zu las-
sen. Eine kurze eMail an do1nic@y28.de reicht
hierzu.

Übrigens verhalten unsere Aufrufe zur Mit-
arbeit in der Redaktion bisher immer im Äther
und es erklärte sich bis auf Michael, DD6MG,
kein weiterer Berliner oder Brandenburger Funk-
amateur bereit, bei uns mitzuarbeiten, zuzuarbei-
ten oder Verantwortung zu übernehmen. Ausge-
nommen sind natürlich die vielen treuen YL und
OM, die uns und somit Euch mit Meldungen ver-
sorgen.

73 die Redaktion
Martina, DL7MAR; Peter, DO1NIC,

und Christian, DL7APN

BB-RS 35/05 (01.09.2005)
Störungsfreie Übertragung des BB-QTC nun auch am Sonntag sichergestellt

Auf dem 2-m-Relais DBØSP und dem 70-cm-
Relais DBØPI ist nun auch am Sonntag eine stö-
rungsfreie Übertragung des BB-Amateurfunkma-
gazins sichergestellt.

Hierzu wird die Aussendung von Martina,
DL7MAR, per Audio-Live-Stream über das Inter-
net zu Christian, DL7APN, in quasi HiFi-Qualität
übertragen. Von hier aus erfolgt dann die Weiter-
leitung dieses Audio-Live-Streams zu DBØSP
und DBØPI über gesicherte Anbindungen zu den
beiden Relais. Durch diese Art der Übertragung
tritt eine Verzögerung von bis zu 25 Sekunden
auf. Bereits bei der letzten Sonntagsausgabe des
BB-Amateurfunkmagazins am 28.08. wurde auf

eben beschriebene Art die Übertragung ohne
Probleme vorgenommen.

Wir möchten an dieser Stelle jedoch darauf
hinweisen, dass es sich derzeit um eine Testpha-
se handelt. Sollten hier unerwartet Probleme auf-
treten, kann sofort auf die Übertragung per Funk-
strecke um- bzw. zurückgeschaltet werden.

Die Übertragung auf DBØFRH und die Links-
trecke nach DOØANK erfolgt weiterhin durch
Übernahme des Signals von DBØBRL, also über
den Funkweg.

Fragen, Anmerkungen und Ergänzungen zur
Rundspruchsendung sind im Anschluss an die
Sonntagssendung nach wie vor nur auf DBØBRL
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möglich und auch der ZAP findet auf DBØBRL
statt. Wenn es Euch möglich ist, wäre es schön,
wenn ihr dort auch wirklich bestätigt, denn für uns
Rundspruchsprecher sind diese Bestätigungen
so etwas wie der Applaus für einen Künstler.

Hier noch eine Anmerkung: Durch diese Art

der Übertragung des BB-QTC sind Live-Sendun-
gen beispielsweise aus Berlin-Müggelheim oder
auch anderen Standorten störungsfrei möglich.
Es muss nur ein Internetzugang vorhanden sein.

VY 73 de Martina, DL7MAR,
und Christian, DL7APN

BB-RS 18/06 (04.05.2006)
Kurzbericht von der DV-Versammlung
Am Dienstag, dem 25.04., hatte der DV Berlin

zu einer Frühjahrs-Distriktsversammlung, in das
Jugendheim des OV Tempelhof, Hessenring 47,
eingeladen.

Nach Begrüßung der Anwesenden durch
Achim, DL7BE, und Feststellung der Versamm-
lungsfähigkeit, wurden die vorgegebenen Tages-
ordnungspunkte zügig abgearbeitet.

Holger, DL7IO, wurden Urkunde und Nadel
für 25-jährige Mitgliedschaft im Club überreicht.

Es folgte der Bericht des Vorstandes sowie
die Berichte der anwesenden Referenten.

In Würdigung einer korrekten Kassenprüfung
wurde die Entlastung des Distriktsvorstandes
Berlin vom vortragenden Kassenprüfer, DL7ADU,
vorgeschlagen. Die Entlastung durch die Ortsver-
bandsvorsitzenden erfolgte einstimmig.

Es wurden die Kassenprüfer für 2006/2007
gewählt.

Dann folgte die Aussprache über die vorlie-
genden Anträge zur Hauptversammlung des
DARC am 20./21.05. in Königslutter.

Unter dem Punkt Verschiedenes wurde u.a.
eine Neuwahl des Distriktsvorstandes Berlin für
Ende 2006 beschlossen.

Die vorgeschlagenen Wahlhelfer DL7HU,
DL7ADU und DJ6YO wurden von der Distrikts-
Versammlung bestätigt.

Detaillierte Informationen dieser Versamm-
lung sind dem Protokoll des Protokollführers
DC7XJ zu entnehmen.

Es wird nach Fertigstellung u.a. auch auf der
WEB-Site des Distriktes Berlin erscheinen.

VY 73, Wolf, DL7HU

CQ DL 4/2006



2000–2009

236

BB-RS 32/06 (10.08.2006)
Amateurfunktreffen anlässlich der IFA 2006

Anfang September findet in Berlin wieder die
Internationale Funkausstellung statt. Der Distrikt
Berlin lädt deshalb zu einem Amateurfunktreffen
am Samstag, dem 02.09., ein. Ab 14:00 Uhr sind
alle Amateurfunk-Interessierten herzlich willkom-
men. Nachmittags wird in kurzen Vorträgen über
aktuelle Amateurfunkthemen berichtet. Funkbe-
trieb wird ebenfalls gemacht. Gleichzeitig besteht
natürlich die Möglichkeit, sich bei Kaffee oder kal-
ten Getränken mit Funkfreunden zu unterhalten.
Abends wird dann der Grill angeworfen.

Der Veranstaltungsort ist in der Rungestraße
20, das liegt mitten in Berlin, direkt an der Spree
in der Nähe des S-Bahnhofs Jannowitzbrücke.
Genauere Informationen zu den Vorträgen und
zur Anfahrt werden im Rundspruch und auf der
Distrikts-Webseite www.darc.de/d bekannt gege-
ben.

Also schon mal vormerken: Amateurfunktref-
fen am Samstag, 02.09., ab 14:00 Uhr.

73 de Michael, DL1BFF

BB-RS 47/06 (23.11.2006)
Spandau-Relais zur Zeit nur für die Rundsprüche geöffnet

Wegen anhaltend böswilliger Störungen ist
das Spandau-Relais DBØSP zur Zeit nur für die
Rundsprüche geöffnet. Im Laufe der nächsten
Woche werde ich versuchsweise das Relais wie-
der einschalten, jedoch ohne die Möglichkeit der
CW-Kennungs-Auslösung mit drei Ruftönen. Soll-
te wieder gestört werden, bitte ich auf der Relais-
Eingabe, also auf 145,000 MHz zu empfangen,
ob der Störer dort zu hören ist.

Bitte teilt mir dann über eMail mit, wo Ihr den
Störer auf 145,000 MHz empfangen habt, damit
wir von dort aus mit einer Peilung beginnen kön-
nen. Wenn möglich, nennt mir bitte Eure Telefon-
nummer, damit ich rückfragen kann. Meine
eMail-Adresse lautet dl7hd@darc.de.

Vielen Dank im Voraus und VY 73 von
Dieter, DL7HD, SysOp von DBØSP

BB-RS 4/07 (26.01.2007)
Distriktsversammlung Berlin

Am Samstag, dem 20.01., fand die Distrikts-
versammlung Berlin mit Wahlen statt.

Um 10:10 Uhr wurde die Versammlung durch
Achim, DL7BE, eröffnet. Die Versammlungsfähig-
keit wurde festgestellt. Anschließend erfolgten
Ehrungen und der Bericht des Vorstandes. Es
wurde u. a. berichtet, dass der Altersdurchschnitt
im Distrikt Berlin bei 60 Jahren liegt. Nun folgten
die Berichte des Schatzmeisters, der Kassenprü-
fer und der Referenten. Der Vorstand wurde ent-
lastet.

Das Ergebnis der Wahlen wurde bereits im
Deutschland-Rundspruch erwähnt: Joachim,
DL7BE, ist der Distriktsvorsitzende, sein Stellver-
treter Thomas, DL9SAU. Zum Verbindungsbeauf-
tragten zur BNetzA wurde Dieter, DL7HD, wieder-

gewählt. Auf weitere Vorstandsmitglieder wurde
verzichtet.

Es folgte ein Referat zum Thema „Notfunk im
Distrikt Berlin“ von Michael, DJ9OZ.

Anschließend ging es um den Rundspruch.
Hier hat Christian, DL7APN, ein kurzes State-
ment abgeben, es folgte dann eine Diskussion.
U. a. wurde festgelegt, dass der Punkt „Termine“
wieder in den Berlin- und Brandenburger Teil des
Rundspruchs aufgenommen wird. Hierzu wurden
vorbereitete Zettel an alle OVVs gegeben, um Ort
und Zeit einzutragen.

Um 12:35 Uhr wurde die Versammlung ge-
schlossen.

VY 73 von Christian, DL7APN,
im Auftrag des DV Berlin

BB-RS 18/07 (03.05.2007)
DARC-Mitgliederversammlung

Einladung zur DARC-Mitgliederversammlung
am Samstag, dem 12.05., und Sonntag, dem
13.05., im KongressHotel Berlin-Rahnsdorf, Fürs-
tenwalder Damm 880 in 12589 Berlin. Die öffent-
lichen Sitzungszeiten der Mitgliederversammlung:
am Samstag, dem 12.05.:

11:00–12:30 Uhr: Öffentliche Tagung der
Arbeitsgruppen zur Beratung der vorliegen-
den Anträge

14:00–18:00 Uhr: Öffentliche Mitgliederver-
sammlung

am Sonntag, dem 13.05.:
09:00–12:00 Uhr: Fortsetzung der öffentli-
chen Mitgliederversammlung

Gäste sind herzlich willkommen.

Mit VY 73, Achim, DL7BE, DV Berlin
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BB-RS 34/07 (23.08.2007)
HAM-Fest zur IFA 2007

Am Samstag, dem 01.09., findet wieder unser
Distrikts-HAM-Fest anlässlich der Internationalen
Funkausstellung (IFA) in Berlin in der C-Base
statt. Das HAM-Fest beginnt um 14:00 Uhr.

Die C-Base liegt direkt am Spree-Ufer, in der
Rungestr. 20 in Berlin-Mitte, nahe S- und U-
Bahnhof Jannowitzbrücke. Man kann draußen sit-
zen, für Grillgut wird gesorgt, und es gibt auch
Getränke, Kaffee und Kuchen.

Für Vorträge stehen Beamer und Verstärker-
anlage zur Verfügung. Für das Vortragspro-
gramm werden immer noch ReferentInnen ge-
sucht. Geplant sind bisher Vorträge zu: Doppler-
peiler, Packet-Radio, ATV und Selbstbau im
Amateurfunk. Wer etwas zum Vortragsprogramm
beitragen möchte, schreibe bitte an
dl9sau@darc.de.

73 von Thomas, DL9SAU,
stellv. DV des Distrikts Berlin, D

CQ DL 2/2008
Wochenend-Seminar im Distrikt Berlin

Der Distrikt Berlin veranstaltete, in Zusam-
menarbeit mit der DARC-Geschäftsstelle Bauna-
tal am 24. und 25. November ein Wochenend-
Seminar für Funktionsträger der Ortsverbände.
Etwa 20 Teilnehmer aus den Distrikten Berlin (D),
Brandenburg (Y) und Mecklenburg-Vorpommern
(V) hatten sich dazu im Kongresshotel, Berlin-
Rahnsdorf, eingefunden.

Um 10 Uhr am Sonnabend begrüßte der DV
Berlin, Joachim Schultze, DL7BE, die Teilnehmer
und die Referentinnen Helga Gautsche, DO1FIB,
sowie Stephanie Heine, DO7PR. Helga Gaut-
sche, Geschäftsführerin des DARC e. V. stellte

im ersten Teil des Seminars die Geschäftsstelle
mit den Mitarbeitern und deren Aufgaben vor. Be-
sonders beeindruckend ist die Leistung der QSL-
Vermittlung, die über fünf Millionen QSL-Karten
jährlich vermittelt. Mit der, inzwischen in die Jahre
gekommenen, Sortiermaschine werden im Zwei-
Schichtbetrieb für die ca. 47.000 DARC-Mitglie-
der die QSL-Karten sortiert. Internationale QSL-
Karten werden von Hand sortiert. Im zweiten Teil
des Seminars wurde das für die Mitgliederverwal-
tung eingesetzte Programmpaket DAS@PC vor-
gestellt.

Nach der Mittagspause folgte der dritte Teil
des Seminars. Die Chefredakteurin der CQ DL
und Leiterin für Öffentlichkeitsarbeit Stephanie
Heine, DO7PR, sprach engagiert das für die Mit-
gliederwerbung so wichtige Thema „Presse- und
Öffentlichkeitsarbeit“ an. Für die Zusammen-
arbeit mit der Presse wurden Wege und Vorge-
hensweisen gezeigt. Kurz nach 20 Uhr endete
der erste Tag.

Der zweite Tag begann mit einem Vortrag von
Fritz Markert, DM2BLE, und Jürgen Mothes,
DL7UJM, über EMV, EMVG und BEMFV. Fritz
erklärte, wie eine Selbsterklärung erstellt wird,
welche Hilfsmittel vorhanden sind und worauf der
OM bei der Abgabe der Selbsterklärung zu ach-
ten ist. Fritz ist gerne bereit, bei der Selbsterklä-
rung Unterstützung zu geben. Beide Referenten
führen nach Absprache auch Messungen vor Ort
durch.
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Christiane Hildebrandt, DO1JUR, die Justizia-
rin des DARC e. V. informierte über Vereinsrecht,
Satzung und Baurecht. Leider konnten die
Rechtsthemen aus zeitlichen Gründen nur kurz
angesprochen werden, brachten aber dennoch
interessante Erkenntnisse, z.B. in Bezug auf die

Haftung des OV. Am Ende des Seminars, um 17
Uhr, verabschiedete DV Joachim Schultze,
DL7BE, die Referenten und Teilnehmer.

Bodo J. Krink, DL7BJK
Conrad Holle, DL7UE

BB-RS 21/08 (23.05.2008)
In eigener Sache
Liebe YLs, OM und sehr geehrte Zuhörer!

Eine Rundspruchära geht zu Ende. Martina,
DL7MAR, unsere Sprecherin der Sonntags-
Rundspruchsendung ist aus persönlichen Grün-
den von ihrem Ehrenamt zurückgetreten. Diese
Entscheidung fiel Martina nicht leicht, zumal sie
seit 2002 nun 6 Jahre lang jeweils etwa 52 Sen-
dungen jährlich immer sonntags um 11:00 Uhr
verlas. Sie hatte ihre eigene Couleur, und wir
werden Sie und Ihre Rundspruchsittiche vermis-
sen.

Danke für die tolle Zeit der Zusammenarbeit
und die vielen gemeinsamen schönen Stunden
bei der Herstellung und Aussendung der Rund-
sprüche für Berlin und Brandenburg. Martina,
DL7MAR, wird an diesem Sonntag, dem 25.05.,
ihre letzte Sendung als Rundspruchsprecherin
um 11:00 Uhr verlesen.

Liebe Martina, für Dich und Deine persönliche
Zukunft alles Liebe wünschen Dir
Christian, DL7APN, und Peter, DO1NIC, sowie
sicherlich 100te Deiner Zuhörer auf den bekann-
ten Übertragungswegen.

Mit Bedauern haben die Distriktsvorstände
von Berlin und Brandenburg den Rücktritt von
Martina, DL7MAR, zur Kenntnis genommen. Wir
bedanken uns für die regelmäßige und zuverläs-
sige Ausstrahlung des Rundspruches der letzten
6 Jahre bei Martina und wünschen ihr für die ge-
wonnene Freizeit alles Gute. Ist doch in dieser
Zeit ehrenamtliche Tätigkeit leider selten gewor-
den und gerade den Rundspruch 52 mal im Jahr
über die verschiedenen Medien zu bringen eine
spannende, aber auch anspruchsvolle Arbeit.

Wir hoffen, dass das Rundspruchteam eine
Lösung für den sonntäglichen Rundspruch finden
wird.

Mit VY 73, Achim, DL7BE, DV Berlin für
die Distrikte Berlin und Brandenburg

Wir bitten im ZAP nach den jeweiligen Aus-
strahlungen, in Martinas, DL7MAR, Interesse,
keine Nachfragen zu diesem Thema zu stellen.
Wie es zukünftig um eine sonntägliche Ausstrah-
lung des beliebten BB-Rundspruches aussieht,
können wir leider noch nicht sagen.

Mit herzlichen 73 Christian, DL7APN,
und Peter, DO1NIC

BB-RS 25/08 (19.06.2008)
Organisatorisches: der Distrikts-Orts-Kenner

In Deutschland sind den Ortverbänden des
DARCs DOKs zugewiesen – Distrikts-Orts-Ken-
ner und nicht wie fälschlicherweise auch Deut-
scher-Orts-Kenner genannt – so z. B. „D11“ für
den Ortsverband Wilmersdorf in Berlin. Nicht zu
verwechseln mit Wilmersdorf mit der Postleitzahl
16278 im Bundesland Brandenburg.

Das „D“ steht für das Bundesland Berlin, die
Nummer 11 wurde fortlaufend vergeben. So hat
der Distrikt Berlin zur Zeit 26 DOKs plus den
VFDB-OV Z20 und der Distrikt Brandenburg hat
43 DOKs plus die VFDB-Ortsverbände Z86 und
Z94.

Um den sogenannten DOK haben sich im
Laufe der Jahre verschiedene Aktivitäten entwi-
ckelt. So z. B. die DOK-Börse auf der Kurzwelle,
immer dienstags 16:00 UTC auf 3695 kHz in
SSB, samstags 13:00 UTC auf 7070 kHz in SSB
und freitags 16:00 UTC in CW auf 3559 kHz. Hier
kann man DOKs sammeln und das eine oder an-
dere nette QSO führen.

Wie viele DOKs gibt es in DL, und seit wann
gibt es DOKs? Welcher ist der älteste DOK in
Deutschland bzw. in Berlin oder in Brandenburg?
Ich glaube, in Berlin ist es D08, das ist Tempel-
hof, Gründung im April 1949. Welcher Distrikt hat
die meisten und welcher die wenigsten DOKs?

Zu diesen Fragen gibt es in einer der folgen-
den Aussendungen mehr.

Und damit rufe ich die Distrikte Berlin und
Brandenburg, sowie deren Ortsverbandsvorsit-
zende auf: Schreibt uns zu den genannten Fra-
gen. Wir freuen uns auf Eure Informationen und
verbleiben mit

73 von Peter, DO1NIC, für die Redaktion
des BB-Amateurfunkmagazins

Anmerkung: Wir bekamen noch den Hinweis,
dass der Distrikt Berlin und die Ortsverbände
D01 bis D12 im April 1949 gegründet wurden.
Deswegen findet im nächsten Jahr im April die
60-Jahr-Feier statt.
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BB-RS 26/08 (26.06.2008)
Historisches zu den Berliner Ortsverbänden und den DOKs

Die genauen Gründungsdaten der alten Berli-
ner Ortsverbände im DARC sind leider nicht be-
kannt. Sie liegen jedoch definitiv im April 1949.
Bei den Recherchen zur Berliner Distrikts-Chro-
nik 1997 hat sich kein Ortsverband gefunden, in
dessen Annalen noch das Gründungsprotokoll
vorhanden ist, noch waren sonstige Unterlagen
auffindbar.

Bei den Brandenburger Ortsverbänden ist
zwar in der Regel das genaue Gründungsdatum
bekannt, nicht aber in jedem Fall der erste OVV.
Hier besteht noch erheblicher Bedarf, um die
Daten vervollständigen zu können.

Wer Daten zu seinem Ortsverband sucht, fin-
det sie unter www.dl0bn.de. Und wer Daten zu
seinem Ortsverband hat, die noch nicht oder nur
unvollständig vorhanden sind, wende sich bitte
per eMail an dc7xj@darc.de. Jede noch so kleine
Info ist stets sehr willkommen.

-----
Die Distrikts-Ortskenner – kurz DOK – wurden

im Oktober 1955 eingeführt. Zu der Zeit startete

der DARC einen ständigen Wettbewerb zur Bele-
bung des 80-m-Bandes. Zur Vereinfachung und
eindeutigen Zuordnung wurden den Distrikten ein
Buchstabe und den Ortsverbänden eine zweistel-
lige Ziffer zugeteilt. Diese Kennung wird an den
Namen des Ortsverbandes angehängt – nicht
vorangestellt!

Es heißt also „Ortsverband Tiergarten, D09“
und nicht „OV D09 – das ist Tiergarten“ oder ähn-
lich. Speziell für Berlin gilt, dass „Berlin“ nicht Teil
des OV-Namens ist! Die einzige Ausnahme bildet
der Ortsverband Berlin-Mitte, D17.

Weitere Informationen zu den Distrikt-Orts-
kennern findet man bei www.dl0bn.de, dort über
„Archiv“ und „Ortsverbands-Rundschreiben“ den
Jahrgang 1955 anklicken. Im OV-Rundschreiben
Nr. 9 findet sich erstmals die Erwähnung der
DOKs.

Ganz allgemein sei mitgeteilt: Wer sich für
historische Daten des DARC interessiert, der mö-
ge sich die Seiten von DLØBN anschauen.

73 von Bernd, DC7XJ

CQ DL 7/2008

http://www.dl0bn.de
http://www.dl0bn.de
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BB-RS 31/08 (01.08.2008)
HAM-Fest zur IFA 2008

Das jährliche HAM-Fest zur IFA2008 rückt nä-
her.

Am Samstag, dem 23.08., findet wieder unser
Distrikts-HAM-Fest anlässlich der Internationalen
Funkausstellung in Berlin, wie die Jahre zuvor in
der C-Base, Rungestr. 20, S- und U-Bahnhof
Jannowitzbrücke nahe Alex ab 15 Uhr statt.

DKØIFA ist im Zeitraum 15.08.–15.09. an ver-
schieden Standorten in Berlin und am 23.08. auf
dem HAM-Fest QRV.

Im Vortragsprogramm haben wir noch Platz.
Wer etwas vorführen oder vortragen möchte,
schreibe bitte Thomas, DL9SAU via eMail an
dl9sau@darc.de. Der Veranstaltungsort bietet
auch die Gelegenheit, dass sich Gruppen zu
ihren Themen OV-übergreifend treffen und aus-
tauschen können.

Also, wir sehen uns am 23.08.
73 von Thomas, DL9SAU,

stellv. DV Distrikt Berlin -D-

BB-RS 32/08 (08.08.2008)
5 Jahre Ortsverband Freunde des CCC, D23

Blicken wir kurz zurück, wir schreiben das
Jahr 2003:

Funkamateure im und um den CCC treffen
sich zum ChaosCommunicationCamp am Rande
von Berlin. CC-Camp, das ist ein Acker, mit Glas-
faser durchzogen, Dixi-Klos vollgepackt mit Swit-
ches, dazwischen Zelte mit Strom und Internet
und vollgestopft mit Computertechnik.

Auch dieses Jahr stellen sie wieder ihr Hobby
Amateurfunk der technikaffinen Community vor.

In der Geschichte des CCC spielt der Ama-
teurfunk immer wieder eine Rolle. Der CCC hat
mit Gründungsmitglied Wau Holland (verstorben
im Jahr 2001) auch seine Wurzeln im Amateur-
funk. In den folgenden Jahren haben die Funk-
amateure im CCC zu den Veranstaltungen regel-
mäßig ihr faszinierendes Hobby vorstellen kön-
nen in Vorführung und Vorträgen. Und jedes Jahr
freuten sie sich über die wachsende Zahl an Neu-
lizenzierungen aus ihren Reihen. Die Themen
Technik/Computer und Amateurfunk haben eine
gemeinsame Schnittstelle; beide Gruppen kön-
nen voneinander lernen.

Doch dieses Mal ist es anders. 16 OM laden
zur Gründungsversammlung des ersten themen-
bezogenen und "überregionalen" DARC-Ortsver-
bandes, welcher im Distrikt Berlin -D- eingeglie-
dert werden soll.

Der Anfang war gemacht. Sorgen, ob das
Konzept aufgeht, hatten wir nicht – war es doch
eine logische Konsequenz aus ihrem langjähri-
gen Engagement.

Wir bedanken uns herzlich bei Peter Zenker,
DL2FI, damals DV Berlin, der uns diesen Weg er-
öffnete.

Zurück zur Gegenwart:
Der OV D23 ist mittlerweile fest eingeplant in

die Veranstaltungen des CCC mit Zelt und Platz
für Antennen. Und unsere Koch-Crew erfreut sich
auch bei Gästen wachsender Beliebtheit.

Ausbildung, d. h. Jugendarbeit und Nach-
wuchsgewinnung, steht bei uns ganz oben auf
der Liste. Auf den Veranstaltungen gibt es

Schnupperkurse (natürlich kostenfrei), um „Lust
auf mehr zu wecken“. Die Ausbildungen sind er-
folgreich, denn unser Mitgliederzuwachs ist das
Ergebnis dieser Arbeit. Auch sollte man erwäh-
nen, dass etliche der Neueinsteiger, die mit mit
Klasse E angefangen haben, inzwischen ihre Li-
zenz erfolgreich auf Klasse A aufgestockt haben.
Die Verteilung liegt bei etwa 50 %.

Mittlerweile hat der Ortsverband 71 Mitglieder
mit Trend nach oben. Auch unsere Frauenquote
mit 18 % und unser Altersschnitt von 30 Jahren
kann sich durchaus sehen lassen.

Unsere Contest-Crew ist mit dem Rufzeichen
DAØCCC sehr aktiv. Sowohl zum IARU- als auch
zum WAG-Contest trifft man sich aus ganz DL,
um Conteste zu bestreiten. UKW-Conteste wer-
den für uns auch langsam interessant, und die
Frequenz wird höher so wie beim Datenfunk,
denn auf der Packet-Radio-Tagung in Darmstadt
fühlen wir uns auch wohl. Und auf der DARC-Mit-
gliederversammlung kommt gern mal jemand
vorbei – egal wo, jemand von uns wohnt immer in
der Nähe. Die Zusammenarbeit mit den vielen
Ortsverbänden unserer Nachbarschaft, z.B. bei
Field-Days, funktioniert prima. Und auch unsere
Öffentlichkeitsarbeit kommt nicht zu kurz: siehe
www.chaoswelle.de/Presse.

Auf der HAM-Radio 2008 in Friedrichshafen
hat unser Mitglied Sven Voessing, DO2FOX, mit
seinem Film den ersten Preis des DARC-Video-
wettbewerbs gewonnen, siehe im Internet unter
www.chaoswelle.de/DARC-Videowettbewerb.

An dieser Stelle nochmals unseren herzlichen
Glückwunsch!

Vom 01.–31.08. ist anlässlich unserer Feier-
lichkeiten DKØCCC QRV und kann Verbindun-
gen mit dem Sonder-DOK "5D23" bestätigen. Hö-
hepunkt der Aktivität ist die ICMP in Münchstei-
nach vom 07.–13.08. Näheres siehe unter
www.chaoswelle.de/5D23.

73 von Thomas, DL9SAU,
Freunde des CCC, D23
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CQ DL 8/2008

BB-RS 49/08 (05.12.2008)
Der OV Wilmersdorf zieht um!

Nach über 33 Jahren in einem ehemaligen
Antennenfachgeschäft in der Sigmaringer Str. 30
in Berlin-Wilmersdorf zieht D11 um in ein neues
Vereinsheim. Ab 1. Januar 2009 findet man uns
im Berliner Bezirk Wilmersdorf, Ortsteil Schmar-
gendorf, in der Breite Straße 46 in 14199 Berlin.
Dort haben wir im Innenhofbereich einen Teil der
Räume einer ehemaligen Funkwerkstatt bezo-
gen. Weitere Einzelheiten findet Ihr auf unserer
Webseite www.ov-d11.de.

Der Umzug wurde notwendig, weil trotz vieler
freiwilliger Spenden die Miet- und Heizkosten im
alten Vereinsheim nicht mehr finanzierbar sind.
Mit reduzierter Fläche und Kosten gehen wir ins
neue Jahr. Unsere Klubstation DLØWF soll im
Frühjahr auch wieder errichtet werden. Für An-
fang 2009 ist eine Einweihungsfeier geplant.

Bis dahin wünschen wir allen Zuhörern schö-
ne Festtage und ein gesundes neues Jahr!

73 von Andreas, DL4AND, Referent
für Öffentlichkeitsarbeit im OV D11

BB-RS 3/09 (16.01.2009)
10 Jahre Rundspruchsendung

Vor 10 Jahren – am Samstag, dem
16.01.1999 – übernahmen Manuel, DL5AFN (da-
mals DL7AVM), Christian, DL7APN, und Jörg,
DL7AST, die Verlesung der Samstagsausgabe
von Claudia, DL7BCL, und Frank, DL7ATA. Sie

nannten sich damals „Die drei MuskeLtiere“. In
den letzten Jahren ist dann viel passiert.

Jörg, DL7AST, musste leider im Jahr 2003
seine Mitwirkung beenden und Manuel, DL5AFN,
pausierte von Januar 2004 bis Oktober 2007.
Christian, DL7APN, war ohne Unterbrechung mit
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dabei. Seit Oktober 2007 tragen Manuel und
Christian die Rundspruchsendung am Samstag
wieder gemeinsam vor. Es wurden über 500
Rundspruchsendungen verlesen.

Das 10-jährige Jubiläum trifft leider nicht exakt
den jetzigen Samstag, es ist der 17.01.2009.

73 und Glückwünsche von der Redaktion
des BB-Amateurfunkmagazins

Wenn man genau hinsieht, beglückwünscht sich das Team selbst,Wenn man genau hinsieht, beglückwünscht sich das Team selbst,Wenn man genau hinsieht, beglückwünscht sich das Team selbst, HI!!!

CQ DL 1/2009
OV Wilmersdorf (D11)

Am 16. Oktober besuchte uns OM Liu Zhong,
BD6AIF, in unserem Vereinsheim in der Sigma-
ringer Str. 30. Der Kontakt kam durch den Not-
funkbeauftragten für Berlin, Michael (Mike) Be-
cker, DJ9OZ, zustande. Liu war für einen Monat
beruflich in Berlin. Nach einem Wochenende mit
Mike, DJ9OZ, und Alex, DD1AX, während des-

sen Berlin und auch das Shack von DJ9OZ und
DAØEC besichtigt worden war, empfingen wir ihn
mit 13 OM in unseren Vereinsräumen. Liu erzähl-
te uns vom Amateurfunk aus seiner Heimat. Es
gibt nicht weniger als fünf Lizenzklassen, wobei
die „kleinste“ der SWL ist. Man muss also selbst
als SWL staatlich registriert sein.

Weiter war interessant zu hören, dass es in
China wesentlich mehr jüngere OM als in
Deutschland gibt. Obwohl man dort zunehmend
das Internet nutzt, hat Amateurfunk also einen
höheren Stellenwert als bei uns. Liu selbst ist
Jahrgang 1969. Das Verhältnis Selbstbau zu Nut-
zung kommerzieller Funkgeräte beträgt nach Lius
Einschätzung in China noch 50 zu 50. Dann wur-

den QSL-Karten und eMail-Adressen sowie Ge-
schenke ausgetauscht, und Liu regte an, eine
Vereinbarung über eine Partnerschaft zwischen
der Anhui-Section der CRSA und dem Distrikt
Berlin des DARC zu schließen mit regelmäßigem
Informationsaustausch, Skeds und evtl. Treffen.

Andreas Schulze, DL4AND

BB-RS 9/09 (27.02.2009)
60-Jahr-Feier im Distrikt Berlin

In diesem Jahr feiern wir das 60-jährige Be-
stehen unseres Distrikts Berlin. Unsere gemein-
same Berliner Distrikts-Feier findet am 25. April
statt.

Wir wollen eine etwa vierstündige Dampfer-
fahrt in den Abendstunden durch die Berliner Ge-
wässer veranstalten und benötigen hierzu umge-
hend verbindliche Anmeldungen. Wir sind bei
unseren ersten Überlegungen von etwa 100 Teil-
nehmern ausgegangen. Bei regem Interesse bu-
chen wir gerne auch ein größeres Schiff.

Die Fahrt wird an der Museumsinsel beginnen
und Richtung Norden oder Süden gehen. Der ge-
naue Startort und Schiffsname wird mit der Bu-
chungsbestätigung mitgeteilt. Die von den Teil-
nehmern selbst zu tragenden Kosten belaufen
sich je nach Anzahl und Schiffsgröße auf etwa

25,- € . Der Rest geht zulasten des Distriktskon-
tos. Mit diesem Beitrag sind dann die Kosten für
das Buffet und die Fahrtkosten abgedeckt; die
Kosten für Getränke sind von jedem Teilnehmer
selber zu tragen.

Um einigermaßen den Überblick über die An-
meldungen zu behalten und niemand zu verges-
sen, sollten die Anmeldungen über den OVV er-
folgen. Das ermöglicht eine gleichmäßige Vertei-
lung auf die verfügbaren Plätze. Wir vermuten,
dass bestimmt vier Mitglieder aus jedem OV an
der Veranstaltung teilnehmen möchten.

Entsprechend dem Rücklauf bis Freitag, dem
27.02., können wir dann ein passendes Schiff bu-
chen. Danach können wir auch den Preis genau
ermitteln und stellen ihn als Info auf die Web-Sei-
te. Die Einzahlungen erfolgen dann bitte erst
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nach persönlicher Aufforderung durch uns auf
das angelegte Festausschusskonto. Somit weiß
dann auch jeder, dass er "gebucht" ist.

Ab dem 15. März werden die noch unbelegten
Plätze in der Reihenfolge der restlichen Anmel-
dungen, die über den jeweiligen OVV gekommen
sind, verteilt.

Für Rückfragen steht Eurer Festkomitee ger-
ne zur Verfügung: Thomas, DL9SAU, und An-
dreas, DD6YG; eMail: <call>@darc.de

Wer sich etwas mehr in die Geschichte des
Distrikts Berlin vertiefen möchte, kann gegen
eine Spende von 5,- € noch eines der wenigen
Exemplare der Chronik des Distriktes Berlin im
Deutschen Amateur-Radio-Club e. V. 1947 bis
1997 erwerben (erhältlich z. B. auf der Dampfer-
fahrt).
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BB-RS 20/10 (14.05.2010)
Änderungen beim Ortsverband Prenzlauer Berg, D15

Der OV Prenzlauer Berg, D15, hat ab sofort
die Möglichkeit, die Räume des OV D19 mit zu
nutzen. Dort steht eine Funkstation zur Verfü-
gung, und Peter, DL2FI, will dort dauerhaft Mess-
geräte installieren, sodass dort auch am OV-
Abend gebastelt werden kann. Wir treffen uns
deshalb zum OV-Abend am 17.05. in den Club-
räumen von D19, sozusagen zum Besichtigungs-
termin. Außerdem wäre es schön, wenn mög-
lichst alle, die am IARU-Fieldday teilnehmen, an-
wesend sein könnten. Es geht um konkrete Ab-
sprachen, wer was mitbringt zum Fieldday.

Weitere Themenpunkte sind die Planung Rie-
ther Werder Inselaktivierung und das nächste
Bastelwochenende in Jessern.

Hier die Adresse der Räume:
10243 Berlin Friedrichshain, Petersburger Str. 92,
4. Etage links

Zu erreichen mit der U5, Bahnhof Frankfurter
Tor, die Haustür unten ist ab 17:30 Uhr aufge-
schlossen.

Bis Montag in der Petersburger Straße,
73 von Ralf, DL1BQF, OVV D15

BB-RS 32/10 (06.08.2010)
HAM-Fest zur IFA am 4. September

Die Internationale Funkausstellung in Berlin
nehmen wir jedes Jahr zum Anlass, ein HAM-
Fest auszurichten. Neben unseren Flohmärkten
ist das HAM-Fest das Event im Jahr, wo wir uns
OV-übergreifend treffen.

Unser HAM-Fest findet am Samstag, dem
04.09., ab 15:00 Uhr in der C-Base, in Berlin-Mit-
te, Rungestr. 20, nahe dem S- und U-Bahnhof
Jannowitzbrücke, statt. Dieses Jahr beteiligen
sich am Fest auch die Berliner Rundfunk-Hörer,
welche ab 17:00 Uhr eintreffen.

Ein Vortragsprogramm rundet die Veranstal-
tung ab. Wir suchen noch Referenten. Das Pro-
gramm findet sich auf den Webseiten des Distrikt
Berlin. Essen vom Grill, Getränke sowie Kaffee
und Kuchen gibt es zu günstigen Preisen.

Diese IFA feiert 50-jähriges Jubiläum. Seit
März 2010 wird der Sonder-DOK "IFA10" von
Berliner OV-Clubstationen vergeben. DKØIFA ist
seit dem 26.06. QRV und am 04.09. auf dem
HAM-Fest. Der Sonder-DOK läuft bis 31.12.2010.

VY 73 von Thomas, DL9SAU, DV Berlin

BB-RS 44/10 (29.10.2010)
Notfunkübung der Distrikte D und Y durchgeführt

Am Sonnabend, dem 23.10., wurde in den
Distrikten D und Y eine gemeinsame Notfunk-
übung des DARC e. V. durchgeführt. Bei der
Übung wurde unter anderem getestet, wie Funk-
amateure bei einer Hochwasserkatastrophe oder
bei Stromausfall erste Kommunikationswege auf-
bauen können. Ob nun Flutkatastrophen oder
auch Stürme, Katastrophen können die Infra-
struktur und insbesondere die Kommunikations-
einrichtungen schädigen. So sind auch ein
Stromausfall und die damit verbundene Kommu-
nikationsstörung in Brandenburg und Berlin das
angenommene Szenario bei der ca. 3 Stunden
dauernden Übung. An insgesamt 11 Messstellen
von Flüssen, Kanälen und Seen wurden im Ab-
stand von 30 Minuten die Pegelstände 3-mal ab-
gelesen und an eine Amateurfunk-Leitstelle über-
mittelt.

Insgesamt beteiligten sich 18 Funkamateure
(3 aus Berlin und 15 aus Brandenburg) sowie 4
Klubstationen an der geplanten Notfunkübung.
Im Ergebnis der Übung kann eingeschätzt wer-
den, dass die Funkamateure aus Berlin und
Brandenburg in der Lage sind, stromunabhängig,
Informationen über Hunderte von Kilometer zu
verteilen und an eine Leitstelle zu senden. Alle
abgesetzten Meldungen habe die Leitstelle er-
reicht, und es konnte somit ein Überblick über die
derzeitige Lage der Wasserpegel erarbeitet wer-
den.

Eine Auswertung und Fotos gibt es im Internet
unter www.darc.de/distrikte/y/notfunk/aktuell/not-
funkuebung.

73 von Peter, DK6PW
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BB-RS 11/11 (18.03.2011)
Neuwahlen im Distrikt Berlin

Anlässlich einer ordentlichen Distriktsversammlung im Distrikt Berlin
am 12.03. hat auch turnusgemäß die Neuwahl des gesamten Vorstan-
des stattgefunden. Hier das Ergebnis der Wahl:

Distriktsvorsitzender: Thomas Osterried, DL9SAU
stellv. Distriktsvorsitzender: Andreas Geier, DD6YG
stellv. Distriktsvorsitzender: Lutz-D. Elsner, DL7UGO
Verbindungsbeauftragter zur BNetzA:Dieter Schmidt, DL7HD

VY 73 von Wolf, DL7HU, Wahlleiter

CQ DL 4/2011
Verdienstmedaille – DL7BE geehrt

Am 10. März wurde Joachim Schultze,
DL7BE, in der Senatsverwaltung Berlin im Na-
men des Bundespräsidenten mit der Verdienst-
medaille des Verdienstordens der Bundesrepu-
blik Deutschland ausgezeichnet. OM Joachim ist
seit 1975 Funkamateur und seit 33 Jahren Mit-
glied im DARC. Auch seine Frau Ruth und sein
Sohn sind im Besitz der Amateurfunkgenehmi-
gung. Von 1990 bis 1995 und nochmals von 2005
bis 2009 hatte er das Amt des Distriktsvorsitzen-
den in Berlin (D) inne. Des Weiteren war er u.a.
im Bereich Jugend- und Ausbildung, im CQ DL-,
Projekt- und Personalausschuss tätig und ist seit
1985 Träger der Goldenen Ehrennadel des
DARC.

Er hat das Amt des DV kurz nach dem Fall
der Berliner Mauer von Wolfgang Rothert,
DL7RT (†), übernommen. In seine erste Amtszeit
fiel damit unter anderem die Zusammenführung
des RSV mit dem DARC in einen gemeinsamen
Distrikt Berlin. So hat er entscheidend daran mit-
gewirkt, dass Ende 1990 die Funkamateure der
ehemaligen DDR gleichberechtigt in den DARC
eingegliedert werden konnten, und hat Hilfestel-
lung beim Aufbau der Verbandsstruktur in den
neuen Bundesländern gegeben.

DL7BE ist aber auch ein begeisterter Tauch-
sportler beim Sport- und Rettungstauchverein

Berlin und engagiert sich in diesem Bereich sehr
für den Umweltschutz in Berliner Gewässern. Da-
bei ist er regelmäßig vor dem Beginn der Bade-
saison beim Säubern und entrümpeln des Berli-
ner Flughafensees zu finden.

Der Vorstand des DARC beglückwünscht OM
Joachim zu dieser Auszeichnung für seine Ver-
dienste in diversen Ehrenämtern. Wir danken ihm
ganz herzlich für die geleistete Arbeit im DARC
und anderen Vereinen und hoffen, dass er weiter-
hin so aktiv bleibt.

Steffen Schöppe, DL7ATE

BB-RS 37/11 (16.09.2011)
Afu-Funkbetrieb auf dem ehemaligen Flughafen Berlin-Tempelhof

Schöne große Flächen wie z.B. beim ehemali-
gen Flughafen Berlin-Tempelhof laden geradezu
ein, um beispielsweise Langdrahtantennen wäh-
rend Portabeleinsätzen zu spannen. Auch sonst
sind hier Portabel-Antennenaufbauten möglich,
welche in der eigentlichen Mietwohnung teils
nicht mal ansatzweise denkbar sind. Antennen-
geschädigte wissen davon mehr, als nur ein Lied
zu singen. Von einem schönen Abstrahlfeld ohne

Hindernisse in der unmittelbaren Antennenumge-
bung ganz abgesehen.

Der OV Neukölln, D03, fand nun einen un-
komplizierten Weg, Interessenten den Portabel-
betrieb auf dem ehemaligen Flughafen Berlin
Tempelhof auch kurzfristig – ganz wichtig kosten-
los – zu ermöglichen. Alle dazu erforderlichen
Genehmigungen liegen dem OV vor. Nur zu dem
"Golfball" (einer Radarantennenanlage) am Co-
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lumbiadamm und zu einem anderen Gebäude
müssen teils mehrere Hundert Meter Sicherheits-
abstand eingehalten werden. Sonst sind außer
gegenseitiger Rücksichtnahme zu anderen Besu-
chern des Areals, keine Auflagen zu erwarten.

Interessenten für einen Afu-Portabeleinsatz
auf dem ehemaligen Flughafen Berlin-Tempelhof
setzen sich bitte vor den jeweils geplanten Porta-

bel-Aktivitäten mit dem OVV von Neukölln, D03,
Dieter Petzholtz, DL7AKT, in Verbindung.

Hier die Kontaktmöglichkeiten: eMail:
dl7akt@darc.de oder Handy: (01 70) ×× oder Tel.
mit AB: (0 30) ××..

73 und viel Erfolg und Spaß bei der Portabel-
Aktivität auf dem Flugfeld wünscht Dieter,
DL7AKT, OVV von Neukölln, D03

BB-RS 45/11 (11.11.2011)
Neuer OV-Treffpunkt von D06

Der Ortsverband Spandau trifft sich zukünftig nicht mehr im Kulturzentrum Forum, Gelsenkircher
Str. 12–20, in Berlin-Spandau sondern im Klubhaus Falkenhagener Feld, Westerwaldstr. 13, in 13589
Berlin.

VY 73 von Dieter, DL7HD, OVV D06

CQ DL 1/2012
Distrikt Berlin (D)

Auf Bitten von Heinrich Langkopf, DL2OBF,
einem der Ausrichter der HSTWM in Bielefeld,
empfing der Distrikt am 16. Oktober sieben mon-
golische WM-Teilnehmer auf ihrem Zwischen-
stopp in Berlin.

Das „Empfangskomitee“ bestand aus dem
stellvertretenden DV von Berlin, Andreas Geier,
DD6YG, nebst XYL Evelyn; Joachim Reichelt,

DL7VFM; Mario Zeyer, DL4TI, und dem Referen-
ten für Öffentlichkeitsarbeit im Distrikt D, Andreas
Schulze, DL4AND. DL7VFM war als Dolmetscher
äußerst hilfreich, da er fließend Russisch spricht
und unsere Gäste kein Englisch verstanden. Da
zwischen der Ankunft von Ulan Bator in Berlin-
Tegel und der Weiterreise genug Zeit blieb, hatte
DD6YG einen Besuch der Reichstagskuppel und
des Brandenburger Tores organisiert. Obwohl
eine Weiterreise per Zug geplant war, organisier-
ten wir ein preisgünstigeres Transportmittel nach
Bielefeld: Nach zweistündigen Bemühungen hat-
ten wir einen Kleinbus angemietet. Das alles wä-
re ohne die Hilfe von DL7VFM nicht möglich ge-
wesen, weshalb wir ihm hierfür nicht genug dan-
ken können! Selbstverständlich sei auch DD6YG
für die Organisation gedankt sowie seiner XYL
und DL4TI für die Mithilfe. Bei der Organisation
des Busses hat uns auch Dieter Petzholtz,
DL7AKT, OVV von D03, unterstützt.

Andreas Schulze, DL4AND

BB-RS 2/12 (13.01.2012)
Aktivität der Berliner Funkamateure im Jahr 2012

In diesem Jahr jährt sich die Stadtgründung
Berlins. Ausgewiesen ist sie durch die erste
urkundliche Erwähnung des Fischerdorfes Cölln
vor 775 Jahren, bekanntlich ein Teil des nunmeh-
rigen Berlins. Aus diesem Anlass gibt der DARC-
Distrikt Berlin ein Jubiläumsdiplom heraus für
eine bestimmte Anzahl von Kontakten mit Funk-
amateuren aus der deutschen Hauptstadt. Die
vollständigen Bedingungen des Diploms sind auf
der Distriktswebseite www.darc.de/distrik-
te/d/775bln nachzulesen. Informationen zu der
Aktivität werden dort regelmäßig eingestellt. Die
Ortsverbände D05 und D13 beteiligen sich mit
den Sonderrufzeichen DP775BLN bzw.

DQ775BLN daran. Sie verteilen dazu auch den
Sonder-DOK "BLN775", ebenso wie weitere Klub-
stationen aus D05, D13, D24 und D27. Alle Berli-
ner Funkamateure sind aufgerufen, diese Jubilä-
umsaktivität durch viele Kontakte zu einem tollen
Erlebnis für die Funkpartner zu machen und allen
Interessierten den Erwerb des Sonderdiploms zu
ermöglichen.

Am 28.10.2012 findet die Jubiläumsfeier an
historischer Stelle statt. Gäste sind herzlich will-
kommen. Weitere Informationen zu Aktivitäten
sind unter www.berlin.de/775 zu finden.

73 von Lutz, DL7UGO
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BB-RS 3/12 (20.01.2012)
Silent key: Gerhard van Lengen, DL7QG

Wie erst leider jetzt bekannt wurde, verstarb
Gerhard van Lengen, DL7QG, bereits am
20.11.2011 im Alter von 71 Jahren. Gerhard war
vielen Funkamateuren in Berlin und Brandenburg
kein Unbekannter. U. a. war er in der Packet-Ra-
dio-Szene maßgeblich am Aufbau und Betrieb
der PR-Mailbox DBØGR über Jahre hinweg fe-
derführend. Da der ehemalige Packet-Radio-Digi-
peater DBØBER – betrieben von einem Teil des
Rundspruch-Teams Berlin/Brandenburg – über
sehr viele Jahre ein Link-Partner zu DBØGR war,
trafen wir uns an vielen Tagen über viele Stunden
zu Bastelaktionen für DBØGR und DBØBER. So
entstand ein enger Kontakt zu Gerhard. Auch die

vielen gemütlichen Meetings mit ihm werden wir
in Erinnerung behalten.

Als ehemaliger Vorsitzender des OVs Kreuz-
berg, D02, war er über lange Zeit bei vielen Mit-
gliedern bekannt und beliebt. Umso mehr bedau-
erten die Mitglieder, als Gerhard, DL7QG, nach
langer Zeit der Amtsausübung diese Aufgabe an
seine Nachfolger weitergab.
·····
In stillem Gedenken an Gerhard van Lengen,
DL7QG, und im Mitgefühl für seine Angehörigen,
das Rundspruchteam der DARC-Distrikte Berlin
und Brandenburg

BB-RS 13/12 (30.03.2012)
HAMNET Berlin aktiv

Das HAMNET ist ein multimediales Intranet
für Funkamateure, es ist die Weiterentwicklung
des Packet-Radio-Netzes. Über dieses IP-basier-
te Netz ist es möglich verschiedene Arten von
Daten zu übertragen, wie Sprache (z.B. Relais-
kopplung), Daten (z.B. eMail, Box-Nachrichten,
Packet-Radio etc.), Video (ATV, WebCam etc.).

Der Grundstock für das Berlin-Brandenburger
HAMNET wurde durch Detlef, DH7VK; Max,
DH7AHK; Jürgen, DL2RUD; Thomas, DL9SAU,
und André, DL7UAZ, mit Unterstützung weiterer
OM in den letzten Monaten gelegt. Es wurden die
Standorte folgender automatischer Stationen
durch 5,6-GHz-Linkstrecken (Backbone) verbun-
den: DBØAVH, DBØAJW, DBØBRL, DBØFUZ
und DBØZEH. DKØBLN/DBØFEZ kommt in den
nächsten Wochen hinzu.

Einen Einstieg gibt es zurzeit bei DBØFUZ auf
2.397 MHz mit 5 MHz Bandbreite, weitere sind

bei DBØAVH, DBØAJW und DBØBRL geplant.
Außerdem werden die vorhandenen Packet-Ra-
dio-Einstiege so umgerüstet, dass man über die-
se in das HAMNET gelangt, um textbasierte An-
wendungen nutzen zu können.

An der Möglichkeit über ein VPN (Virtual Pri-
vate Network) in das HAMNET einzusteigen, wird
gearbeitet, es fehlt aber noch ein passender
Standort mit schneller Internetanbindung.

Zurzeit wird das HAMNET in Berlin genutzt,
um das alte Packet-Radio-Netz zu unterstützen.
Weiterhin gibt es einen Web-Server bei DBØAVH
und zwei WebCams, eine bei DBØFUZ und die
andere bei DBØAVH.

Wer Interesse und Fragen haben sollte, weite-
re Informationen dazu gibt es im Internet auf der
Berliner HAMNET-Seite http://hamnet.funkzen-
trum.de.

73, die HAMNET-Crew Berlin

HAMNET und Packet-Radio Berlin
Das Berliner HAMNET ist komplett auf den

Standorten DBØBRL/BLO, DBØFEZ, DBØAVH
und DBØZEH in Betrieb. Das führt zu ganz neu-
en Möglichkeiten im Amateurfunk. Erste umfang-
reiche Umbauarbeiten in der Packet-Radio-Struk-
tur fanden am letzten Wochenende statt. Die Ein-
führung von XNET macht nun ein komfortables
Routing möglich. Fällt eine der 23-cm-Linkstre-
cken zwischen den Standorten aus, wird automa-
tisch über das HAMNET geroutet. Der User be-
merkt dies nicht.

Wichtig für die User sind aber folgende Verän-
derungen:

Die Packet-Radio-Box und der Funkrufmaster
können nicht mehr direkt durch Eingabe der
SSID -8 oder -5 auf dem HF-Einstieg erreicht
werden. In beiden Fällen ist immer erst der Digi
mit „c DB0BLO“ zu connecten. Das Kürzel „m“
zum Erreichen der Mailbox vom Digi aus ist aber
nach wie vor gültig.

Viel Spaß mit PR und HAMNET!
73 von Uli, DL8RO, SysOp DBØBLO
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CQ DL 4/2012

BB-RS 24/12 (15.06.2012)
Sendeanlage Berlin-Britz QRT: Deutschlandfunk verabschiedet sich von der Kurzwelle

Eher „auf französisch“ hat sich der Deutsch-
landfunk dieser Tage von der Kurzwelle verab-
schiedet: Im April ging eine Vorstufe im Sender
kaputt, und nun sei man zur Erkenntnis gekom-
men, dass sich die Reparatur des historischen
Senders nicht mehr lohne, so die Auskunft des
Senders in einer Meldung bei Radioszene. Zuge-
geben, der Tag, an dem die Anlage nicht mehr
reparabel ist, wurde schon seit 10 Jahren erwar-
tet. Auf Lang- und Mittelwelle wird ebenso wie auf

UKW und DAB+ sowie im Internet weiter gesen-
det und der Empfang im Ausland gehöre ja – im
Gegensatz beispielsweise zur Deutschen Welle,
die aber auch ihre Kurzwellenaktivitäten reduziert
hat – nicht zum Auftrag des Deutschlandfunks,
so der Sender. Damit reiht der DLF sich zu den
anderen deutschen Stationen ein, die die Kurz-
welle als Übertragungsmedium abgehakt haben.

DL2MCD
Quelle: www.funkamateur.de
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BB-RS 26/12 (29.06.2012)
Ehrung für Günter Zellmer, DL7ZG

Am Samstag, dem 23.06., wurde auf der Büh-
ne im Eingangsbereich der HAM-RADIO Günther
Zellmer, DL7ZG, für seine langjährige Arbeit mit
der „Tönenden CQ DL“ ausgezeichnet. Die Eh-
rung wurde vom Vorsitzenden des DARC e. V.
Steffen Schöppe unter vielen Anwesenden vorge-

nommen. Günther ist seit diesem Tag Ehrenmit-
glied des DARC.

An diese Glückwünsche schlossen sich der
Distriktsvorsitzende (D) Thomas Osterried,
DL9SAU, und der OVV von Neukölln, D03, Dieter
Petzholtz, DL7AKT, an.

VY 73 von Dieter, DL7AKT

CQ DL 8/2012

BB-RS 34/12 (24.08.2012)
Ham-Fest zur IFA
Lieber Funkfreunde!

Das Ham-Fest anlässlich der Messe IFA Con-
sumer Electronics Unlimited findet am Samstag,
dem 01.09., auf dem Tempelhofer Feld, dem
ehemaligen Flughafen Tempelhof statt. Hier steht
der große „Pavillon 455“, in dem es Tische und

Bänke sowie Gegrilltes und Getränke geben wird.
Veranstalter und Organisator ist der Distrikts-

vorstand Berlin (D). Einweisungsfrequenz vor Ort
ist 145,425 MHz.

Die Veranstaltung beginnt um 15:00 Uhr und
endet um 19:00 Uhr. Nach 20:30 Uhr kommt man
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nur noch durch Drehtore hinaus und nicht wieder
hinein.

Neben dem Pavillon gibt es viel Platz zum
Antennenbau und für Kinder zum Spielen. Spa-
ziergänger kommen dort auch vorbei, sodass wir
den Amateurfunk der Öffentlichkeit präsentieren
können.
Geplant haben wir folgendes:

Aus D03 verteilt Michael, DD6MG, mit dem
Call DKØIFA den Sonder-DOK IFA 12;
Unser ARDF-Referent Karl-Heinz, DL7VDB,
richtet eine Mini-Fuchsjagd aus;
D06, Dieter, DL7HD, demonstriert den Span-
dau-Peiler;
Der DARC-Notfunkreferent Mike, DJ9OZ,
macht eine Notfunk-Präsentation;
D24 möchte mit ATV QRV werden;
Andreas, DL4AND, macht die Öffentlichkeits-
arbeit und ist der Ansprechpartner für interes-
sierte Passanten.
Als besonderes Highlight findet die beim
Sommerfest von D03 als Hauptpreis verloste
„Fahrt mit dem Ballon“ statt

Der nächstgelegene Zugang zum „Pavillon
455“ liegt am Columbiadamm, Buslinie 104. Das
entsprechende Tor ist direkt rechts neben dem
Friedhofsgelände. Man geht durch dieses Tor, an
der Friedhofsmauer auf dem ehemaligen Flugha-
fengelände ca. 170 m entlang, und biegt am En-
de der Mauer links ab. Ab da sind es noch 25 m
bis zum „Pavillon 455“.

Nach unseren wöchentlichen Aufrufen im BB-
Rundspruch haben wir eine große Anzahl von
Anmeldungen erhalten. Dafür danken wir Euch!
Der Anmeldeschluss war der 20.08. Unserer Ca-
teringfirma haben wir jetzt den entsprechenden
Auftrag für die Verpflegung erteilt. Für nicht ange-
meldete Besucher kann leider kein Essen garan-
tiert werden, aber es gibt ausreichend Getränke
für alle. Die Bezahlung erfolgt vor Ort durch den
Kauf von Verzehrbons, die an der Essen- und
Getränkeausgabe eingelöst werden können.

Wir sehen und hören uns dort!

Herzliche 73 von Andreas, DL4AND,
Referent für Öffentlichkeitsarbeit im Distrikt Berlin

BB-RS 36/12 (07.09.2012)
Nachlese IFA-Ham-Fest
Liebe Funkfreundinnen und Funkfreunde,

rund 70 Besucher zählte das Ham-Fest anläß-
lich der Messe IFA Consumer Electronics Unlimi-
ted am Samstag, dem 01.09., auf dem ehemali-
gen Flughafen Tempelhof. Der Distrikt Berlin (D)
hatte per Rundspruch sieben Wochen lang jede
Woche hierzu eingeladen. Zusätzlich erschien
eine Woche vorher ein Artikel in einer Lokalzei-
tung, in dem die Veranstaltung angekündigt und
der Amateurfunk beworben wurde.

Da sich auf dem Tempelhofer Feld jedes Wo-
chenende bei schönem Wetter tausende Men-
schen aufhalten, konnte der Amateurfunk einer
breiten Öffentlichkeit präsentiert werden. So wur-
de aus dem DARC-Zelt kontinuierlich Funkbe-
trieb gemacht und mit DKØIFA der Sonder-DOK
IFA 12 vergeben. Weiter gab es eine Mini-Fuchs-
jagd, der „Spandau-Peiler“ wurde vorgeführt und
der Notfunk präsentiert. Mit Passanten wurden in-
formative Gespräche geführt. So konnten zahlrei-
che DARC-Flyer und CQ DL- sowie Funkama-
teur-Hefte verteilt werden.

Höhepunkt des Ham-Fests war die Einlösung
des Tombola-Hauptgewinns des vorhergehenden
Sommerfestes von D03, eine „Ballonfahrt“ auf
dem ehemaligen Flughafen. Diese bestand darin,
dass der Gewinner, Armin, DD6HR, eine Flasche
Sekt und einige Luftballons in die Hand bekam
und vom OVV von D03, Dieter, DL7AKT, auf
einem Handwagen gezogen wurde. Das Foto
hierzu soll im Novemberheft der CQ DL unter der
Rubrik „Lokales“ sowie im nächsten Funkama-
teur erscheinen.

Besonderer Dank für ihre Beiträge zum Gelin-
gen der Veranstaltung gebührt Michael, DD6MG,
Ingo, DO7IFI, Peter, DD6UPB, Dieter, DL7AKT,
"Mike", DJ9OZ, Dieter, DL7HD, Karl-Heinz,
DL7VDB und natürlich der Rundspruch-Redak-
tion sowie der Zeitschrift Funkamateur.

Herzliche 73 von Andreas, DL4AND,
Referent für Öffentlichkeitsarbeit im Distrikt Berlin

BB-RS 37/12 (14.09.2012)
DLØPAN kann Rundspruch auf 160 m nicht mehr abstrahlen
Liebe Hörer des Rundspruchs,

denen von Euch, die den Rundspruch freitags
auf 160 m oder durch die zeitgleich abgestrahlten
Übernahmen auf 2 m sowie 70 cm gehört haben,
müssen wir leider mitteilen, dass die Aussendung
auf 160 m nicht mehr durch die Klubstation
DLØPAN erfolgen kann.

Es ist uns als Ortsverband nicht mehr mög-
lich, unsere Klubräume in der Pankower Neu-
kirchstraße zu finanzieren. Die Zahl der aktiven
Mitglieder und damit auch die der Spender sinkt
leider seit Jahren, so wie auch in vielen anderen
Ortsverbänden. Wir mussten daher die Räume
zum Ende des Monats September kündigen. Ab-
bau von Antennen und sonstiger Technik stehen
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jetzt noch an, sodass diese Rundspruchabstrah-
lung der 37. Kalenderwoche die letzte ist.

Durch ZAP, aber auch eMails aus anderen
Bundesländern, wissen wir von der guten Reich-
weite unserer Aussendungen. Wir danken allen
treuen Zuhörern und bitten um Verständnis für
diesen unumgänglichen Schritt. Wir sind im Mo-
ment auf der Suche nach neuen Räumen – D16
wird also weiter existieren.

Der gesamte Ortsverband dankt unserem OM
Jürgen, DL7UDC, für seinen jahrelangen un-
ermüdlichen und äußerst zuverlässigen Einsatz
als Rundspruchsprecher. Es gab so gut wie kei-
nen ausgefallenen Rundspruch, da er sich auch
im Notfall immer um Ersatz gekümmert hat.

VY 73 und AWDH auf den Bändern!
OVV Joe, DL3VL, im Namen des OV Pankow

BB-RS 41/12 (12.10.2012)
Nachruf für Hubert Drews, DL7DH

In Dankbarkeit verabschieden wir uns von
unserem OV-Mitglied Hubert Drews, DL7DH. Er
verstarb am 16.09.2012 im Alter von 86 Jahren.

Schon 1949 wurde er Mitglied im gerade ge-
gründeten Verein für Amateurfunk im Französi-
schen Sektor von Berlin, dann im OV Reinicken-
dorf, D04. Bereits 1952 legte er die Lizenzprü-
fung ab. Von da an begleitete ihn seine Liebe
zum Amateurfunk.

In den Jahren von 1960 bis 1980 übernahm
Hubert den Posten eines Stellvertreters des
OVV, dessen Arbeit er durch Zuverlässigkeit und
Einfühlungsvermögen ganz wesentlich erleichter-
te. Am Vereinsleben war er stets engagiert; ihn
interessierte nicht nur der eigene enge Kreis,
sondern er besuchte häufiger auch Veranstaltun-
gen anderer OVs und die Distriktversammlungen,
um an den dortigen Diskussionen teilzunehmen,

regelmäßig auch die HAM-Radio in Friedrichsha-
fen.

Auch das Interesse an der Arbeit mit Jugendli-
chen hat ihn immer beschäftigt. Er war aktiver
Mitmacher bei der technischen Unterweisung von
Schülern eines Gymnasiums, die zur Lizenzprü-
fung führen sollte.

Bis kurz vor seinem Tod leitete er über viele
Jahre hinweg die sonntägliche OV-Runde im 2-m
Band. Nach schwerer Krankheit verstarb Hubert
Drews, überraschend für seine Freunde, hatte er
doch wenige Wochen zuvor noch an der sonntäg-
lichen „Nostalgierunde“ im 40-m-Band teilgenom-
men. Wir sind traurig und werden ihn vermissen.

Im Namen aller OV-Mitglieder Dieter, DL7ABM,
OVV D04

Eine ganz persönliche Ergänzung des Chronisten: Hubert wusste wohl ganz genau, wie es um ihn be-Eine ganz persönliche Ergänzung des Chronisten: Hubert wusste wohl ganz genau, wie es um ihn be-Eine ganz persönliche Ergänzung des Chronisten: Hubert wusste wohl ganz genau, wie es um ihn be-
stellt war. Noch im August - kurz bevor er wieder ins Krankenhaus musste - übergab er mir eini-stellt war. Noch im August - kurz bevor er wieder ins Krankenhaus musste - übergab er mir eini-stellt war. Noch im August - kurz bevor er wieder ins Krankenhaus musste - übergab er mir eini-
ge historische Dokumente, darunter die „Lebens-Chronik“ von Rudi Hammer,ge historische Dokumente, darunter die „Lebens-Chronik“ von Rudi Hammer,ge historische Dokumente, darunter die „Lebens-Chronik“ von Rudi Hammer, DL7AA, die es in nur, die es in nur, die es in nur
10 Exemplaren gab.10 Exemplaren gab.10 Exemplaren gab.

BB-RS 14/13 (05.04.2013)
Achtung: Neues OV-Lokal des OV Charlottenburg, D01

Die OV-Versammlungen des OV Charlotten-
burg, D01, am 3. Montag im Monat um 19:30 Uhr
finden ab sofort in einem neuen Lokal statt. Das
Restaurant heißt „Split-Grill“ und befindet sich in
der Kaiserin-Augusta-Allee 46 in 10589 Berlin-
Charlottenburg, das ist nahe Nähe U-Bahnhof

Mierendorffplatz. Die nächste OV-Versammlung
findet also am 15.04. im neuen Restaurant um
19:30 Uhr statt, siehe auch auf der Webseite von
D01.

73 von Georg, DD6NT, OVV D01

CQ DL 5/2013
Während der Distriktsversammlung in Berlin am 16. März wurde der gesamte Distriktsvorstand wie-

dergewählt. Als Distriktsvorsitzender amtiert weiterhin Thomas Osterried, DL9SAU. Seine Stellvertreter
sind Andreas Geier, DD6YG, und Dieter Schmidt, DL7HD, als Verbindungsbeauftragter zur BNetzA.

BB-RS 22/13 (31.05.2013)
Rundspruchskripte des BB-QTCs

Bei stichprobenweiser Überprüfungen stellen
wir wiederholt fest, dass im Berliner Rundspruch-
archiv Beiträge immer mal wieder einfach wegge-
lassen werden und damit der Eindruck einer Zen-

sur entsteht. Das entspricht nicht der demokrati-
schen Presse- und Meinungsfreiheit verbrieft
durch das Grundgesetz der Bundesrepublik
Deutschland. Aus diesem Grund werden wir (wie-
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der) sämtlich BB-QTCs auf unserer WEB-Seite
www.bb-rundspruch.de zur Verfügung stellen.

In der letzten Zeit sind das Beiträge, bei
denen es sich um CTCSS bei Relaisfunkstellen
dreht, ein nicht nur im Internet stark diskutiertes
und präsentes Problem.

Anmerkung von DC7XJ als Betreiber der
Web-Seite DL0BN.de:

Der von der Redaktion des BB-Amateurfunk-
magazins schon mehrfach geäußerte Vorwurf
der Einschränkung der Presse- und Meinungs-
freiheit ist völlig absurd. Zum Einen ist das BB-
Amateurfunkmagazin kein Presse-Erzeugnis
(unter "Presse" verstehe ich etwas anderes) und
zum Anderen schränke ich die Meinungsfreiheit

in keiner Weise ein. Als Betreiber einer Web-Sei-
te entscheide alleine ich, was veröffentlicht wird
und was nicht. Man stelle sich vor, jede Tages-
zeitung wäre verpflichtet, alle Leser-Meinungen
zu veröffentlichen ...!

Dem BB-Amateurfunkmagazin ist es unbe-
nommen, seine Meinung auf allen ihm zur Verfü-
gung stehenden Wegen zu verbreiten. Daraus
entsteht aber keinesfalls die Verpflichtung ande-
rer Medien, diese zu übernehmen.

Sollte die Redaktion des BB-Amateurfunkma-
gazins anderer Rechtsauffassung sein, so steht
es ihr frei, den Klageweg zu beschreiten, ansons-
ten bitte ich höflichst darum, diese unqualifizier-
ten Anschuldigungen in Zukunft zu unterlassen!

Nach endlosen Querelen mit dem „Nach endlosen Querelen mit dem „Nach endlosen Querelen mit dem „Redaktions-TeamRedaktions-TeamRedaktions-Team“ des „Berlin-Brandenburg-Amateurfunkmaga-“ des „Berlin-Brandenburg-Amateurfunkmaga-“ des „Berlin-Brandenburg-Amateurfunkmaga-
zin“ über Form und Inhalt der Berlin-Brandenburger Rundspruchsendung, entschloss sich derzin“ über Form und Inhalt der Berlin-Brandenburger Rundspruchsendung, entschloss sich derzin“ über Form und Inhalt der Berlin-Brandenburger Rundspruchsendung, entschloss sich der
Berliner Distriktsvorstand mit Billigung und Unterstützung aus Brandenburg, wieder einen eige-Berliner Distriktsvorstand mit Billigung und Unterstützung aus Brandenburg, wieder einen eige-Berliner Distriktsvorstand mit Billigung und Unterstützung aus Brandenburg, wieder einen eige-
nen Rundspruch auszustrahlen.nen Rundspruch auszustrahlen.nen Rundspruch auszustrahlen.

RSBB 1/13 (07.09.2013)
In eigener Sache

Liebe Zuhörer, wir begrüßen Euch zum nach
langer Zeit ersten offiziellen Rundspruch des Dis-
trikts Berlin und Brandenburg. Verantwortlich für
den Inhalt des Textes ist der Distriktsvorstand,
vertreten durch den Rundspruch-Redakteur
Bernd, DC7XJ.

Da wir im Moment noch nicht über die Res-
source eines Sprecherteams verfügen, bedienen
wir uns der Hilfe von Lara, einer sogenannten
Voice-Reader-Sprachsoftware. Diese Software

spricht gerade zu Euch. Sie wird übrigens auch
auf dem Relais DBØBLO für automatische Ansa-
gen verwendet.

Ihr hört diesen offiziellen Distrikts-Rundspruch
ab jetzt jeden Samstag ab 18:00 Uhr und Sonn-
tag ab 10:00 Uhr auf dem Berliner Relais
DBØSP. Wir arbeiten daran, weitere Relais anzu-
binden. Wir wünschen nun viel Spaß beim Zuhö-
ren!

Einladung zum IFA HAM-Fest 2013
Liebe Funkfreundinnen und Funkfreunde,

der Distriktsvorstand Berlin lädt Euch zum
HAM-Fest anlässlich der Messe "IFA Consumer
Electronics Unlimited" ein.

Am Samstag, dem 14.09., treffen wir uns im
Vereinsheim der Kleingartenkolonie "Feier-
abend", Rixdorfer Str. 50 in 12109 Berlin-Marien-
dorf. Bushaltestelle "Friedhof Mariendorf" der Li-
nie 277.

Die Veranstaltung beginnt um 15:00 Uhr und
endet um 19:00 Uhr.

Auf dem Freigelände vor dem Vereinsheim
steht ein ca. 10 m hoher hölzerner Fahnenmast,
der sich zum Antennenbau anbietet.

Geplant haben wir folgendes:
Mit dem Call DKØIFA wird der Sonder-DOK
"IFA13" vergeben
Andreas, DL4AND, hält einen Vortrag mit
dem Titel EA8/DL4AND/qrp. Er hat im Januar
2013 von Fuerteventura mit Riesenspaß am
10-m-Contest in DL teilgenommen – mit
einem FT-817! Und war damit auch standmo-
bil QRV.

Weitere Vortragsangebote sind willkommen.
Beamer und Leinwand werden vor Ort ver-
fügbar sein.

Der Zugang zum Vereinsheim der Kolonie Fei-
erabend liegt direkt neben der Bushaltestelle 277,
Friedhof Mariendorf. Man folgt dem Schild "Kolo-
nie Feierabend e. V. – Zur Kantine" rechts neben
der Bushaltestelle. Von dort sind es noch ca. 70
m bis zur sogenannten "Kantine". Der behinder-
tengerechte Zugang befindet sich vorher in der
Rixdorfer Str. 48. Dort gibt es eine Rampe hin-
unter auf den Kolonieweg. Man folgt diesem ca.
120 m und biegt dann in den Stichweg nach links,
der mit "Zur Kantine" beschildert ist.

Die Verpflegung erfolgt durch den Wirt im Ver-
einsheim. Jeder Besucher erhält am Einlass
einen Block, der mit seinem Rufzeichen oder Na-
men beschriftet wird. Auf diesem Block vermerkt
der Wirt bei der Bestellung am Tresen jegliche
Getränke und Speisen. Diese sind beim Verlas-
sen der Veranstaltung beim Wirt zu bezahlen.
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www.darc.de/d/aktuell (15.09.2013)
Bericht vom IFA-HAM-Fest 2013

Das HAM-Fest anlässlich der Messe IFA Con-
sumer Electronics Unlimited fand mit einer Woche
Verspätung am Samstag, dem 14.09., im Vereins-
heim der Kleingartenkolonie "Feierabend" in der
Rixdorfer Str. 50 mit 30 Besuchern statt.

Bei sonnigem Wetter wurde aus dem Distrikts-
zelt Funkbetrieb gemacht und der Sonder-DOK
„IFA13“ mit dem Rufzeichen DKØIFA vergeben.

Mehrere Holzmasten erleichterten den Anten-
nenbau. So wurde der vorhandene Fahnenmast
mit einem Automatiktuner als Groundplane für
Kurzwelle umfunktioniert und eine X-5000 auf
einem Nebenmast installiert. Der Hauptmast trug
außerdem die große DARC-Fahne, die weithin
sichtbar war.

Ein umfangreicher Einweisungsfunkverkehr
half den Anreisenden, die "richtige" Kolonie in der
Rixdorfer Straße zu finden.

Andreas, DL4AND, hielt im Festsaal einen
Lichtbilder- und Videovortrag von seiner Teilnah-
me am 10-m-DARC-Contest im Januar 2013 vom
Strand der Insel Fuerteventura – mit einem FT-
817!

Es wurden viele angeregte Gespräche geführt.
Manche der OM hatten sich jahrelang nicht gese-
hen. Dementsprechend hoch war der Erzählbe-
darf. Auch einige viele Jahre nicht aktive OM hat-
ten sich eingefunden.

Die Öffentlichkeitsarbeit kam nicht zu kurz. Der
Tisch mit Werbematerialien wurde von einigen
Gartenfreunden begutachtet, einer interessierte
sich ernsthaft und wurde mit Zeitschriften und Bro-
schüren eingedeckt, ebenso wie ein angemeldeter
Interessent, der mit seiner XYL erschien und er-
zählte, dass er vor vielen Jahren schon kurz vor
der Prüfungsreife stand. Nun möchte er erneut
einen Kurs belegen. Er besuchte auch den Vor-
trag.

Fazit: Das IFA HAM-Fest war zwar eine Num-
mer kleiner als im Vorjahr, aber alle Besucher ha-
ben sich zufrieden verabschiedet! Dank gebührt
dem Distriktsvorstand in Person von Thomas,
DL9SAU, sowie den OM im Funkzelt Michael,
DD6MG; Jürgen, DL7TL, und Rüdiger, DL7SX, so-
wie den Logistik-Unterstützern Michael, DL1BFF,
und Andreas, DD6YG. Norbert, DC7ZF, half eben-
so bei der Einweisung. Wir danken auch allen
Unterstützern, die hier nicht genannt wurden, und
freuen uns schon auf das IFA HAM-Fest 2014!

Die DARC-Fahne war weithin sichtbar. Das Stahl-
seil des Mastes diente als KW-Antenne
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RSBB 3/13 (21.09.2013)
Deutschlandradio in Berlin-Britz: Mittelwellensender wurde abgeschaltet

Der letzte Betreiber des ehemaligen RIAS-
Senders, das Deutschlandradio, hat die Mittelwel-
len-Sendeanlage in Berlin-Britz am 04.09.2013
aus Kostengründen für immer abgeschaltet.
Deutschlandradio ist nun auf UKW, DAB+, Kabel,
Satellit und im Internet zu hören.

Bereits 2012 wurde einer der beiden 150 m
hohen Mittelwellen-Sendemasten, der sanie-
rungsbedürftig war, abgebaut. Über diesen wurde
zuletzt das Deutschlandradio-Programm in DRM
mit 25 kW Sendeleistung abgestrahlt. Der ver-

bliebene Mast wurde bis zur Abschaltung am
04.09.2013 mit 100 kW AM auf 990 kHz beauf-
schlagt.

Anwohner der Sendeanlage, die das Pro-
gramm mitunter ohne Radiogerät im Kochtopf
verfolgen konnten, dürften die Einzigen sein, die
froh über die Abschaltung sind.

Dieser Beitrag wurde recherchiert von Andreas,
DL4AND, Referent für Öffentlichkeitsarbeit im
Distrikt Berlin (D)

RSBB 4/13 (28.09.2013)
Neues 23-cm-Relais

Am 1. Oktober wird auf dem Fernmeldeturm
Schäferberg in Berlin-Wannsee ein neues 23-cm-
FM-Relais mit dem Call DBØBLN in Betrieb ge-
hen. Das Relais sendet auf 1298,7 MHz und
empfängt 28 MHz tiefer.

DBØBLN arbeitet in der ersten Ausbaustufe
mit etwa 3 Watt Strahlungsleistung an einer Dia-
mond X4000, etwa 220 m über Normal-Null, 120
m über Grund. Wir erwarten einen Einzugsbe-
reich, der in etwa dem des 70-cm-Spandau-Re-
lais entsprechen wird. Das bedeutet, dass der
von Wannsee aus gesehen südliche Bereich we-
gen Abschattungen durch den Fernmeldeturm lei-
der etwas schlechter versorgt werden wird.

Das Relais wird durch 1750-Hz-Ruftöne – oh-
ne zusätzliche Subtöne – gesteuert. Vom Ruhe-
zustand aus sind folgende Eingaben möglich:

Ein einzelner Rufton öffnet das Relais – wie
üblich – in den lokalen Betriebszustand. Da-
bei wird eine Ansage ausgegeben.
Zwei Ruftöne öffnen das Relais, es wird aber

zusätzlich für 30 Sekunden ein 141-Hz-Sub-
ton mit ausgestrahlt, der als Selektivruf für
Stationen im Stand-by verwendet werden
kann.
Zur Kopplung mit dem Spandau-Relais kann
DBØBLN auch mit 6 Ruftönen geöffnet wer-
den. Sofern möglich und freigegeben, wer-
den die Relais dann zu einem Crossband-
System gekoppelt. Eine Ansage informiert
über den Erfolg.
Während des Betriebs kann mit 3 Ruftönen
ein kalibrierter S-Meter-Rapport des 23-cm-
Signals vom Relais in CW angefordert wer-
den. Dazu wird die Feldstärke während der
Rufimpulseingabe ausgewertet.

Weitere Informationen können im Netz unter
www.mydarc.de/db0bln abgerufen werden. Wir
würden uns über Rapporte per eMail freuen.

Und nun viel Erfolg mit DBØBLN.
73 de Tom, DC7GB

RSBB 7/13 (19.10.2013)
Udo, DC7YD, Silent Key

Udo Primps, DC7YD, ist am 5. Oktober, im Al-
ter von 69 Jahren, nach langer Krankheit von uns
gegangen.

Udo erlangte 1980 einige Berühmtheit als er
in Zusammenarbeit mit der Arbeitsgemeinschaft

Microcomputer Frankfurt den "RIC" konstruierte.
Das war ein per RTTY auf 144,575 MHz bedien-
barer Computer, in dem Texte abgelegt und wie-
der aufgerufen werden konnten – ein Vorläufer
einer Packet-Radio-Mailbox.

„Leise kam das Leid zu ihm, trat an seine Seite,
schaute still und ernst ihn an, blickte dann ins Weite.
Leise nahm es seine Hand, ist mit ihm geschritten,

lies ihn niemals wieder los, er hat viel gelitten.
Leise ging die Wanderung über Tal und Hügel

und uns wär’s als wüchsen still, seiner Seele Flügel.“

Die Beerdigung findet am Dienstag, dem
22.10., um 10:00 Uhr auf dem Evangelischen Lu-
ther-Friedhof, Malteserstr. 113–121 in 12249 Ber-
lin-Lankwitz statt.

In Trauer,
Rainer Bentin, DL7BEN



2010–2020

256

CQ DL 11/2013

RSBB 5/14 (01.02.2014)
OV Neukölln, D03, mit neuem OV-Heim
Hallo Funkfreunde,

wie ihr sicherlich wisst, mussten wir unser Do-
mizil "Alte Dorfschule", Alt Buckow 17 nach 10
Jahren aufgeben. Unser Inventar haben wir mit-
hilfe einiger OM in der Zwischenzeit anderweitig
untergebracht. Vielen Dank an diese Helfer.

Nach vielen Gesprächen mit dem Bauamt, Ju-
gendämtern und unserer neuen Heimleitung, ist
es uns gelungen, eine neue Unterkunft für D03
zu finden. Auf diesem Wege möchte ich mich bei
allen beteiligten Senatsstellen für ihre schnelle
und freundliche Unterstützung bedanken.

Unser neues Clubheim ist das Nachbar-

schaftszentrum Rudow - Wutzkyallee 88 in 12353
Berlin-Rudow.

Die Einweihung findet mit dem ersten OV-
Abend am 04.03. um 18:00 Uhr statt. Gäste sind
herzlichst willkommen.

Das Haus hat eine Cafeteria, die bis 19:30
Uhr geöffnet ist. Von Kaffee und Tee für 50 Cent
bis über Brötchen und Kuchen ist alles für einen
Besuch bei D03 vorhanden.

Also: Neugierige und Interessierte, lasst Euch
sehen am Dienstag, dem 4. März, bei D03!

VY 73 von Dieter, DL7AKT, OVV von D03
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RSBB 7/14 (15.02.2014)
Mach doch mal wieder CW oder SSB im 2-m-Band!

Wenn das Frühjahr kommt, gibt es mehr und
mehr Aktivitäten außerhalb des eigenen QTHs.
Das zieht sich dann bis zum Spätsommer hin und
die Logbücher bekommen wieder Einträge. In
diesem Fall spreche ich von CW bzw. SSB im 2-
m-Bereich. Was waren das noch Zeiten, als das
Band in den 80er-/90er-Jahren voll besetzt war.
Das lokale QSO wurde unterbrochen, weil ein
paar kHz (splatternd) daneben ein Schwede oder
Oskar Kilo CQ rief. Ich gehe mal davon aus, dass
sich der Verlust dieser Aktivitäten nicht nur in DL
bemerkbar macht.

Seit der Liberalisierung der Frequenznutzung
für die damals genannten C-Lizenzen ist das si-
cher mit ein Grund für die verschwindenden Sta-
tionen in diesem Bereich. Die Kurzwelle war nun
frei – auch ohne Morsekenntnisse. So war es ir-
gendwann sogar mal für mich erstaunlich, auf

dem 80-m-Band diverse CW-QSOs mit DD7 ... &
Co. ins Log einzutragen. Natürlich sehr erfreulich!
(Anmerkung für die ganz neuen OM und YLs: C-
lizenzierte Funkamateure brauchten damals kei-
ne Telegrafie-Kenntnisse bei ihrer Prüfung vor-
weisen.)

Ich würde es gut finden, wenn man sich wie-
der in CW oder SSB im 144-MHz-Bereich trifft.
Das geht auch jetzt schon ohne Frühling, nämlich
von zu Hause. Die Reichweiten sind erstaunlich
gut – jedenfalls besser als in FM. Ob vertikal oder
horizontal ist doch erst mal egal. Die "Spielwiese"
ist doch groß genug und man hört sich irgendwie
immer ... nicht nur zu Contest-Zeiten.

In diesem Sinne – die besten 73 von Alex,
DL7FU

www.darc/d/aktuell (12.05.2014)
LinuxTag: Amateurfunk erfolgreich der Linux-Gemeinde präsentiert

Vom 8.-10. Mai 2014 fanden der LinuxTag in
der „STATION Berlin“, nahe dem U-Bahnhof
Gleisdreieck, statt. Dank der parallel laufenden
Messe „droidcon“ strömten rund 5000 Besucher
in die Veranstaltungshallen.

Der DARC-Distrikt Berlin war zum zweiten Mal
auf dem LinuxTag mit einem eigenen Stand unter
dem Motto „Amateurfunk – Technik begreifen“
vertreten. 10 Berliner OM bildeten die Standbe-
satzung. Pro Tag gab es je eine Früh- und Spät-
schicht, sodass immer 3 bis 5 OM gleichzeitig am
Stand waren.

Als Attraktionen zeigten wir an unserem
Stand:

APRS mit dem Android-Programm APRSdro-
id von DO1GL,
auf Amateurfunk umgebautes ehemaliges
CNetz-Telefon C5,
SDR-Empfang mit den Realtek RTL2832U
USB-Sticks.

Insgesamt haben wir in den drei Tagen in
zahlreichen Gesprächen vielen Interessenten den

Amateurfunk näher bringen können. Einige Besu-
cher informierten sich sehr ausgiebig an unserem
Stand. Viele fragten auch direkt nach Ausbil-
dungsmöglichkeiten und Treffpunkten der Funk-
amateure. Alle Interessenten nahmen DARC-
Flyer und CQ DL- sowie Funkamateur-Hefte mit.
Die eigens vom DARC-Verlag angeforderten CQ
DL-Hefte mit den Projekten zum Raspberry Pi
und Linux im Amateurfunk passten sehr gut zu
der Veranstaltung.

Fazit: Die Beteiligung an der Linux-Messe war
ein großer Erfolg! Wir konnten den Amateurfunk
einem technikorientierten Publikum näher brin-
gen.
.....
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Ausblick: Nachdem wir auf dem LinuxTag bei
den Linux-Anhängern das Interesse für den Ama-
teurfunk wecken konnten, freuen wir uns darauf,
umgekehrt auf der HAM-RADIO in der Maker-
World-Halle am dortigen DARC-Stand unseren
YL und OM das Thema Linux und Amateurfunk
zeigen zu können.

RSBB 20/14 (17.05.2014)
Kaffeeklatsch bei D20

Am 30.05. startet der OV Hohenschönhausen,
D20, mit einem Kaffeeklatsch der Funkamateure.
Eingeladen sind alle Funkamateure die gerne in
geselliger Runde über die breite Palette unseres
Hobbys sprechen wollen und Interesse haben
den einen oder anderen Funkpartner auch einmal
persönlich kennenzulernen.

D20 hat die Absicht diese Veranstaltung an je-
dem letzten Freitag im Monat zu wiederholen. Die
Türen des OV-Klubs sind ab 16:00 Uhr geöffnet,
das Ende bestimmen die Gäste selbst. Somit
lohnt es sich auch für Berufstätige, sich nach Fei-

erabend auf den Weg zu D20 zu machen.
Wie kommt man nun dort hin?
Die Adresse lautet „Am Berl 15 in 13051 Ber-

lin“. Das ist 300 m vom S-Bahnhof Wartenberg
oder auch an der Endhaltestelle der Straßenbahn
M4 und M5.

Das Relais DBØBLO auf 439,275 MHz läuft
durch und man kann den Klub auch unter der
Telefonnummer 70 24 27 42 erreichen.

Ein Imbiss- und Getränkeangebot steht bereit.

73 von Uli, DL8RO, OVV D20

RSBB 26/14 (05.07.2014)
Werte Leser und Hörer unseres Rundspruchs der Distrikte Berlin und Brandenburg

Es gibt leider Funkamateure in unserer Re-
gion, die seit langer Zeit ohne Grund mit Spekula-
tionen, falschen Anschuldigungen und gewaltigen
Worten gegen andere OM und den DARC e. V.
Stimmung machen und sie in einem gänzlich fal-
schen Licht darstellen. Das ständige Wiederho-
len macht falsches nicht richtig, doch steter Trop-
fen höhlt den Stein. Unbeteiligte gewinnen so
aber den Eindruck, dass an Vorwürfen etwas
dran sein könnte.

Für verkehrt hielten und halten wir es, über
die Rundsprüche Meinungsverschiedenheiten
auszutragen.

Deshalb empfehle ich an dieser Stelle die
Lektüre der Stellungnahme der Distriktsvorstände
Berlin und Brandenburg, die Sie im Internet auf
www.darc.de/distrikte/d/aktuell finden bzw. bei je-
dem unserer Ortsverbände einsehen können.

Sprechen Sie bitte in Ihrem Ortsverband über
das Thema.

VY 73, Thomas Osterried, DL9SAU,
Distriktsvorsitzender Berlin
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www.darc.de/d/aktuell (01.09.2014)
Erfolgreiche Öffentlichkeitsarbeit beim Tag der offenen Ministerien

Am Wochenende des 30. und 31. August fand
in Berlin der Tag der offenen Tür der Bundesre-
gierung statt, an dem verschiedene Regierungs-
gebäude und Ministerien öffentlich zugänglich
sind.

Das Bundesministerium für Verkehr und digi-
tale Infrastruktur (BMVI), das derzeit für den
Amateurfunk zuständig ist, bot dem Runden
Tisch Amateurfunk (RTA) und dem DARC e. V.
die Möglichkeit, mit eigenen Ständen unser Hob-
by einer breiten Öffentlichkeit vorzustellen.

Ronny, DG2RON, und Hans,
DC7OU (v.l.)

1A-Lage: RTA-Stand im Foyer
und drei Funkzelte direkt gegen-

über dem BMVI

Selbstbau-Motto: Funkamateuren
ist das erlaubt!

So waren an beiden Tagen der RTA im Foyer
des Ministeriums mit dem Thema PLC und in je-
weils eigenen Zelten, direkt vor dem Ministe-
riumsgebäude, das Referat Notfunk, der Distrikt
Berlin (D) und Brandenburg (Y) mit einem Zelt
zum Thema Digitalfunk und das ARDF-Referat
mit einer Ausstellung vertreten.

Es ergaben sich zahlreiche Gespräche nicht
nur mit Interessenten am Amateurfunk und SWL,
auch Dutzende OM besuchten unsere Stände,
davon einige seit vielen Jahren nicht aktive, die
sich nach dem neuesten Stand des Amateur-
funks erkundigten.
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RSBB 37/14 (20.09.2014)
Silent Key

Er war schon zu Lebzeiten eine Legende, nun
ist er von uns gegangen – Günter Zellmer,
DL7ZG, verstarb am 12. September im Alter von
89 Jahren.

Seine Verdienste um den Amateurfunk in Zah-
len zu fassen, fällt schwer. Die von ihm bis zur
Prüfungsreife geführten YLs und OM sind Legion
– man spricht von über 3.000, wovon um die 500
behindert waren. Die Lehrgänge in Saulgrub wa-
ren über die Grenzen Deutschlands hinweg be-
liebt und machten Günter national bekannt.

Gerade ihm als behinderter Funkamateur – er
war blind – lag viel an der Betreuung von Men-
schen, die mit Einschränkungen leben mussten.
Weit über 30 Jahre lang kümmerte er sich um die
„Tönende CQ DL“, kopierte zunächst die Ton-
bandkassetten, später dann die CDs, und sorgte
für den Versand an etwa 450 sehbehinderte und
blinde Empfänger.

Viele Berliner werden sich noch gut an seine
Telegrafie-Kurse über Relais erinnern. Mit einer
Engelsgeduld hat er unzähligen Aspiranten den
Aufstieg zur A-Lizenz geebnet respektive ihnen
gleich bei der ersten Prüfung zur Kurzwelle ver-
holfen. Auch als die Telegrafie nicht mehr gefor-
dert wurde, hat er unermüdlich für sie geworben
und seinen CW-Lehrgang auf Kassetten, später
auf CD, an den Mann bzw. die Frau gebracht.

Ehrungen erhielt Günter viele, bescheiden ist
er trotzdem geblieben. 1980 verlieh ihm der
DARC die Goldene Ehrennadel für seine Ver-
dienste um den Amateurfunk, 1988 wurde ihm
das Bundesverdienstkreuz für seine vielen ehren-
amtlichen Tätigkeiten verliehen und auf der HAM
RADIO 2012 machte ihn der DARC e. V. zu sei-
nem Ehrenmitglied.

Es wird nicht viele Funkamateure in Berlin ge-
ben, die Günter nicht kannten. Nicht unbedingt
persönlich so doch aber seine Stimme. Ein hal-
bes Leben lang war er nach dem Rundspruch mit
dem Bestätigungsverkehr zu hören und legendär
ist seine Verabschiedung:

„Hier war wie eh und jeh DL7ZG mit dem ZAP.“

Günter, wir werden dich vermissen!

CQ DL 11/2014

RSBB 49/14 (13.12.2014)
Rundspruch in eigener Sache

Dies ist der letzte Rundspruch für die Distrikte
Berlin und Brandenburg, den ich als multifunktio-
naler Redakteur verfasst und verbreitet habe.

Schon bei Beginn meiner Tätigkeit stand fest,
dass ich diese Aufgabe nur eine begrenzte Zeit

ausführen würde. Mein Ziel war es, wieder einen
ordentlichen und zuverlässigen Rundspruch für
Berlin und Brandenburg zu etablieren. Das ist,
denke ich, gelungen. Nunmehr ist es an der Zeit,
die Arbeit auf mehrere Schultern zu verteilen. Ab
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dem nächsten Jahr wird sich ein Redaktions-
Team um den Rundspruch kümmern und für
Kontinuität sorgen.

Bedanken möchte ich mich bei allen Zuhö-
rern, die durch ihre Teilnahme am Bestätigungs-
Verkehr meine Arbeit honoriert haben. Der ZAP
nach dem Rundspruch ist wie der Applaus nach
einem Konzert.

Die Arbeiten auf der Distriktsseite und in mei-
nem Archiv werde ich selbstverständlich weiter-

führen. Und als "alter Mann für alle Fälle" werde
ich dem Distrikt in Notfällen auch weiterhin zur
Verfügung stehen!

Rund um die Antenne wünsche ich allen Zu-
hörern / Lesern ein geruhsames Weihnachtsfest
und alles Gute für das Jahr 2015.

Macht's gut Nachbarn!
Bernd, DC7XJ

RSBB 50/14 (20.12.2014)
Redaktionsmeldung in eigener Sache

Auch wir möchten uns an dieser Stelle bei
Bernd, DC7XJ, für die bisherigen Rundsprüche
bedanken, der die RSBB-Redaktion lange Zeit
als Einmannredakteur gemeistert hat und ent-
sprechend führte. Die neue Redaktion tritt somit
in große Fußstapfen und hofft, dass sie den
Rundspruch auch im Sinne von Bernd in gewohn-
ter Qualität weiterführen kann.

Die neue Redaktion tritt als Team auf. Das
Team besteht aus Uli, DL8RO; Ronny, DG2RON,
und Christian, DC7VS. Gemeinsam haben sie die

Aufgabe der Berlin/Brandenburg Redaktion über-
nommen. Ebenfalls im Team ist Thorsten,
DL7TH, der für den Audio-Schnitt des Rund-
spruchs zuständig ist. Als Sprecher ist Martin,
DL7ARY, weiterhin im „Dienst“

Selbstverständlich steht die bekannte eMail-
Adresse rundspruchbb@darc.de auch weiterhin
für Meldungen an die Redaktion zur Verfügung.
Redaktionsschluss am Donnerstag um 18:00
Uhr.

Dieses Redaktionsteam war nicht sehr erfolgreich und schon nach sechs Wochen übernahm derDieses Redaktionsteam war nicht sehr erfolgreich und schon nach sechs Wochen übernahm derDieses Redaktionsteam war nicht sehr erfolgreich und schon nach sechs Wochen übernahm der
stellvertretende Distriktsvorsitzende Andreas Geier,stellvertretende Distriktsvorsitzende Andreas Geier,stellvertretende Distriktsvorsitzende Andreas Geier, DD6YG, die Redaktion., die Redaktion., die Redaktion.

RSBB 11/15 (14.03.2015)
65 Jahre DARC e. V.
Liebe Mitglieder des Distriktes Berlin,

der Deutsche Amateur-Radio-Club e. V. feiert
das 65. Jahr seines Bestehens. Aus diesem An-
lass sind diverse Funk-Aktivitäten auf allen Bän-
dern unter den Sonderrufzeichen DK65DARC
und DL65DARC mit dem Sonder-DOK 65DARC
geplant. Außerdem soll aus Anlass "90 Jahre IA-
RU" ebenfalls das ganze Jahr über DJ9ØIARU
mit dem Sonder-DOK 90IARU aktiviert werden.

Um diese Aktivitäten zu koordinieren, wurde
ein Aktivitätsplaner eingerichtet. Während die
Termine für DJ9ØIARU relativ frei wählbar sind,

wurden für DK65DARC und DL65DARC im Vor-
feld für jeden Distrikt jeweils zwei Zeitfenster im
Losverfahren ermittelt.

Die Zeiten sind für DK65DARC vom 30.03.–
05.04. sowie vom 21.09.–27.09. Für DL65DARC
wurden uns die Zeiträume 20.04.–26.04. und
17.08.–23.08. zugelost.

Weitere Informationen sind der Webseite des
Distrikts zu entnehmen.

Mit freundlichen Grüßen
Andreas, DD6YG

RSBB 16/15 (18.04.2015)
Distriktsversammlung Distrikt D des DARC e. V.

Am 11. April fand im BVV-Saal des Rathau-
ses Tiergarten die jährliche Distriktsversammlung
des DARC-Distrikts Berlin statt. Auf der Tages-
ordnung stand unter anderem die Wahl des Dis-
triktsvorstands. Der alte DV Thomas Osterried
stand für eine weitere Amtszeit leider nicht mehr
zur Verfügung und wurde mit allen Ehren herzlich
verabschiedet.

Kandidaten für den Vorstand waren Andreas
Geier, DD6YG, und Marcus Goth, DL7BMG. Als

Stellvertreter kandidierte Martin Tomiak,
DL7ARY, und als Stellvertreter und Verbindungs-
beauftragter zur BNetzA Dieter Schmidt, DL7HD.

Gewählt wurde als DV Marcus Goth,
DL7BMG, als stellv. DV Martin Tomiak, DL7ARY,
und als stellv. DV und Verbindungsbeauftragter
Dieter Schmidt, DL7HD.

73, Martin, DL7ARY, stellv. DV-D
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RSBB 17/15 (25.04.2015
Neues Digitalrelais QRV

Seit Mittwoch ist auf der Frequenz 438,800
MHz das Systemfusion-Relais DBØBLO QRV.
Das Relais wird parallel zum bisherigen FM-Re-
lais DBØBLO auf 439,275 MHz am Standort
Landsberger Allee betrieben.

Systemfusion zwingt keinen Benutzer zum An-
schaffen neuer Geräte. Es funktioniert auch als
FM-Relais, wie gewohnt. Wer allerdings die Vor-
teile des Digitalfunks nutzen möchte, kann das
natürlich nur mit einem entsprechenden Gerät.
Das Relais schaltet automatisch in den Mode,
den es empfängt.

Der Digitalmode in C4FM bietet die gleichzeiti-
ge Übertragung von Sprache und Daten oder die
doppelte Kanalbreite für Sprache mit besserer
Sprachqualität, dann ohne Datenübertragung.
Man kann Rufzeichen, Texte und Bilder übertra-
gen.

Das Relais arbeitet trägergesteuert, ein Ruf-
ton ist also überflüssig. Bei FM-Aussendungen
wird ein Subton von 67 Hz mit gesendet. Das Ein-
stellen des Ton-Squelchs an Euren FM-Geräten
unterdrückt den Empfang des störenden Digital-
rauschens. Die Anbindung an das YAESU-Sys-
tem im Internet erfolgt zu einem späteren Zeit-
punkt.

Ich danke allen, die zur Realisierung des Pro-
jektes beitrugen. Nennen möchte ich besonders
den DARC-Distrikt Berlin, den OV Hohenschön-
hausen und das Funk- und Computerzentrum
Hohenschönhausen e. V.

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO

RSBB 27/15 (04.07.2015)
Eindrücke von der 40. HAM RADIO in Friedrichshafen

Zum vierzigsten Male bevölkerte die interna-
tionale Amateurfunkgemeinschaft die Bodensee-
region rund um Friedrichshafen.

Babylonisches Sprachgewirr auf der Prome-
nade und in den vielen Cafes und Restaurationen
bei herrlichstem Wetter und wunderschönem
Blick über den Bodensee auf die Alpenkette. Das
war der Donnerstagabend, am Freitag ging es
auf die Messe.

Dank des großzügigen Platzangebots verlie-
fen sich die Massen in Flohmarkthallen und an
den Ständen der Verbände und Händler. Rege
Nachfrage und eine sehr entspannte Stimmung
zeichneten diesen ersten Messetag aus. Das In-
teresse an den Angeboten unseres Clubs war
groß, viele Fragen mussten die fleißigen Mitarbei-
terinnen und Funktionäre des DARC sowohl am
DARC-Stand als auch im Foyer beantworten. Die
Vorträge waren sehr gut besucht. Besonders
SDR scheint in aller Munde zu sein, die SDR Uni-
versity schlägt alle Nachfrage Rekorde.

Der Flohmarkt, zwei Hallen, wohl sortiert mit
dem üblichen hohen Anteil an alten Treibankern
und anderen Blei schweren Elektronikresten des
letzten Jahrhunderts. Trotzdem war es für den
Nostalgiker ein Genuss zu sehen, was es noch
alles von den vergangenen Träumen für mehr
oder weniger viel Geld gibt. Es scheint also dies-
mal, das nach Jahren der Stagnation diesmal das
Interesse an der Messe wieder zunimmt.

Dieser Einschätzung widerspricht die nun offi-
zielle Besucherzahl, die um 20 (!) Besucher weni-
ger als im letzten Jahr ausfällt: 17.080 Besucher.

Am Sonnabend war die Messe noch interes-
santer, da die Maker World ihre Pforten öffnete.
Hier konnten sich nun endlich auch einmal die
Mitgereisten nicht so Amateurfunk fixierten an
den kreativen Dingen und ausgefallenen Ideen
der Maker erfreuen. Für die Nachwuchsarbeit im
Club ein wichtiges Potenzial, hat doch der Selbst-
baugedanke im Amateurfunk eine lange, gute
Tradition. In diesem Zusammenhang eine Mel-
dung vom Messestand der dl-qrp-AG:

Die dl-qrp-AG wird leider ihr bis jetzt seit fast
18 Jahren in Papierform erscheinendes Blatt, den
qrp-Report nicht mehr drucken lassen und nur
noch ein letztes gedrucktes Werk an die Mitglie-
der versenden. Daher entfällt auch der Mitglieds-
beitrag, der ja lediglich die Druckkosten mitfinan-
zieren sollte. Die Zeitschrift erscheint aber weiter
als pdf im Internet, wo sie jeder unter www.qrp-
report.de lesen kann.

Die am letzten Messetag stattfindende Verlo-
sung war der abschließende Höhepunkt der Mes-
se, dass gerade der knapp 10-jährige Sohn eines
Funkamateurs den Hauptpreis bekam, ein Wink
des Schicksals!

Der DARC wird 65 und geht (noch) nicht in
Rente!

Auf Wiedersehen 2016 zur 41. HAM RADIO in
Friedrichshafen!

Euer Korrespondent vom Bodensee, nun wieder
in der Heimat

Martin, DL7ARY
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Maker Faire Berlin
Am 03. und 04.10. findet zum ersten Mal die

Maker Faire im Postbahnhof am Ostbahnhof in
Friedrichshain statt. Dieses ist eine Messe für
Bastler, Elektronikschrauber und Kreative. Der
Distrikt wird mit einem Stand vertreten sein.

Für die Ausgestaltung unserer Präsentation
brauchen wir von Euch Unterstützung! Unser DV
Marcus, DL7BMG, hatte bereits in der vergange-
nen Woche nach Unterstützung bei den OVVs
angefragt und einige Rückmeldungen erhalten.
Danke schon mal dafür! Für eine erste Ideen-
sammlung wollen wir uns treffen: am Dienstag,

dem 14.07., um 19:30 Uhr, in den Räumen des
OV Hohenschönhausen, D20, Am Berl 15 in War-
tenberg. Wenn Ihr bei der Maker Faire mitma-
chen wollt, wäre es echt super, dass Ihr bei dem
Termin dabei seid.

Aufgrund des engen persönlichen Kontakts zu
den Betreibern der Maker Faire übernimmt Lars,
DC4LW, die Koordination des Messeauftritts.
Neben dem ersten Treffen wird es noch weitere
geben, um die Planung voranzutreiben.

VY 73 de Lars, DC4LW

CQ DL 2/2016
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RSBB 37/15 (12.09.2015
Neues Berlin-Diplom

Zum 25-jährigen Jubiläum des Berlin-Diploms
wurde durch den Diplom-Manager Thomas,
DL7AWO, eine neue Auflage des Diploms kre-
iert. Nun liegen die Urkunden vor und können
auch wieder beantragt werden. Die Diplombedin-
gungen sind unverändert geblieben. Es müssen
100 Punkte mit mindestens 20 Berliner DOKs er-
arbeitet werden. Die genauen Diplombedingun-

gen sowie den Kontakt zum Diplommanager fin-
det man auf der Distriktswebseite www.darc.de/d
mit einem Klick auf 'Berlin-Diplom'.

An dieser Stelle sei Thomas, DL7AWO, für
seine Arbeit am neuen Layout für dieses wirklich
gelungene neue Diplom gedankt.

73, Marcus, DL7BMG

Neue Livestreams
Auf der Website des ATV-Relais DBØBC kön-

nen nun in kompakter Form alle vier ATV-Relais
betrachtet werden (http://db0bc.de/db0bc-tech-
nik), die von Mitgliedern des OV BIG-ATV, D24,
betrieben werden.

Sendemöglichkeiten über HF und das Ham-

Net sind in Vorbereitung bzw. bei DBØEUF (HF-
Zugang) in Betrieb.

Empfangsberichte bitte an mich oder besser
noch im DBØBC-Forum.

Gruß, Jörg, DF3EI

Neue Dauerausstellung
Eröffnung der Dauerausstellung "Das Netz. Menschen, Daten, Kabelströme" im Deutschen Technik
Museum Berlin (DTM)

Am Dienstag, 08.09., eröffnete die Daueraus-
stellung "Das Netz. Menschen, Daten, Kabelströ-
me" im DTM (Deutsches Technik Museum Ber-
lin). Hierzu waren Markus, DL7BMG (DV-D) und
Ronny, DG2RON (stellv. DV-Y) anwesend. Die
Eröffnungsfeier wurde vom Direktor des DTM,
Prof. Dr. Dirk Böndel, sowie vom Regierenden
Bürgermeister Michael Müller, eröffnet. Nachdem
die VIP-Gäste als erstes die Ausstellung sehen
durften, konnten wir dann auch endlich die neu
gestalteten Räume in Augenschein nehmen. Wir
sind eingeladen worden, da es eine Gruppe von
Interessierten gibt, die die Clubstation DKØDTM
wieder in Betrieb nehmen wollen. Hierzu gab es

im Vorfeld schon viele Treffen, auch mit einem
der leitenden Kuratoren. Eigentlich sollte zu Eröff-
nung die Station schon "on Air" gehen. Dies
scheiterte aber an dem Blitzschutz, welcher uns
für die schon installierte Antennenanlage versagt
wurde. In den kommenden Wochen wird es hier-
zu noch ein Treffen geben, um abschließend die
Bedingungen erfüllen zu können.

Wir danken dem Museum und allen bisher be-
teiligten für die bisher geleistete Arbeit und wün-
schen viel Spaß mit der dann neuen Station.

VY 73 de Ronny, DG2RON, stellv. DV-Y

RSBB 38/15 (19.09.2015)
Mitmachen erwünscht!

Aufruf zum Mitmachen: Die Gruppe um die
Clubstation im DTM (Deutsches Technik Mu-
seum Berlin) sucht Mitstreiter aus Berlin und
Brandenburg. Wer von Euch hat zu Hause keine
KW-Station bzw. die Möglichkeit eine aufzu-
bauen? Wer möchte aber trotzdem ab und zu
mal auf KW in SSB und CW QRV werden?

Diese Möglichkeit bestünde demnächst in der
neu errichteten Clubstation des DTM – an
DKØDTM.

Es gibt aber Bedingungen: Da die Nutzung
nur während der Öffnungszeiten möglich ist und
die Station sich inmitten der Ausstellung befindet,
muss den interessierten Besuchern der Amateur-
funk, unser Hobby, leicht verständlich und praxis-
nah, kurz und knapp erklärt werden.

Wir sind dabei ein paar Schautafeln zu er-
arbeiten, anhand derer man sich entlanghangeln
kann, sodass jeder annähernd das gleiche er-
zählt.

Wer also Zeit, Lust und Interesse hat, endlich
mal wieder zu funken, und nebenbei Besucher-
fragen beantworten kann und mag, der ist herz-
lich willkommen.

Fragen hierzu beantworten Christian, DC7VS,
unter der eMail-Adresse ..... oder unter Telefon (0
30) xx xx xx sowie Ronny, DG2RON, unter der
eMail-Adresse ..... oder unter Telefon (0 33 76)
×× ×× ×× (Anrufbeantworter – rufe aber zurück).

VY 73 de Ronny, DG2RON

Leider ist es bis heute (31.12.2020) nicht zu der blumig angekündigten Wiederinbetriebnahme derLeider ist es bis heute (31.12.2020) nicht zu der blumig angekündigten Wiederinbetriebnahme derLeider ist es bis heute (31.12.2020) nicht zu der blumig angekündigten Wiederinbetriebnahme der
Station imStation imStation im DeutschenDeutschenDeutschen Technik-Museum gekommen. Kompetenzgerangel, Futterneid und technischesTechnik-Museum gekommen. Kompetenzgerangel, Futterneid und technischesTechnik-Museum gekommen. Kompetenzgerangel, Futterneid und technisches
wie organisatorisches Unvermögen - wie in Berlin üblich - haben es verhindert.wie organisatorisches Unvermögen - wie in Berlin üblich - haben es verhindert.wie organisatorisches Unvermögen - wie in Berlin üblich - haben es verhindert.
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RSBB 43/15 (24.10.2015
Neues vom C4FM-Relais DBØBLO

Seit dem 19.10. läuft DBØBLO im Wires-X
Betrieb. Damit kann man nun weltweit alle Wires-
X-Relais-Stationen erreichen oder die Rooms be-
treten und mitmischen.

Die weltweite Liste der Nodenummern findet
man bei ....., in dem man das Logo Wires-X an-
klickt. Für Deutschland gibt es eine seperate Lis-
te im PDF-Format und eine Relaiskarte. Beide
findet man auf ...... Die Benutzung ist sowohl mit
klassischer FM als auch mit C4FM möglich, das
Relais schaltet automatisch um. Allerdings ist die
Relaisausgabe derzeit Softwarebedingt fest auf

FM geschaltet. Ein Software-Update soll es auf
der INTERRADIO geben, was dann auch C4FM
RX/TX zulässt. Wir lassen uns überraschen.

Eine Verbindung zu den Relais oder den
Rooms stellt man einfach mit der DTMF-Eingabe
der NodeNummer her, hier muss ein # vorange-
stellt werden. Trennen kann man mit *. (Die
DTMF-Zeichen nicht zu kurz halten!)

Viel Spaß beim Betrieb über Wires-X
Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO

Neues von DBØZEH
Aus dem Ortsverband Uckermark, Y01, erreichte uns folgende Meldung:

Aus vielen Gesprächen der Funkamateure der
Ortsverbände ging das Projekt "Anbindung
DBØZEH an das Echolink-Netz" hervor. Es wur-
de nach einer kostengünstigen und erweiterbaren
Technik geforscht, und siehe da, nach einigem
Suchen, auch gefunden. Es wurde ein Raspber-
ry-Board verwendet. Die komplette Relaissteue-
rung und das Echolink-Programm mussten auf
diesem Board erstellt und getestet werden.

OM Jan, DO5JWA, übernahm diese Aufgabe,
indem er sich viele Stunden damit intensiv be-
schäftigte und die erfolgreiche Fertigstellung wei-
tergab.

Ende September bauten die OM Jan,
DO5JWA; Thomas, DL9SAU, und Jürgen,
DL2RUD, am Standort von DBØZEH (Hoher
Timpberg in JO62PW) die Technik ein. Ergebnis
nach dem Einschalten – natürlich Negativ! Aber
die OM wussten sich zu helfen. Sie hatten einen
Spürhund dabei, der Bits in dem Datengewirr su-
chen konnte. OM Thomas, DL9SAU, wurde auf
Fährte geschickt (typisch Spürhund – erst knur-
ren, dann ging es auf Fährtensuche). Nach eini-
ger Zeit schlug der Spürhund dann an. Alle waren
erst einmal begeistert. Nach dem weiteren Test
funktionierte es.

Da alle begeistert waren, wurde ein Termin
zum Aufbau eines Einstiegs für das HamNet vor-
geschlagen.

Am 18.10. war es so weit: Jürgen, DL2RUD,
montierte in 10 m Höhe über Grund bei lausigem
Wetter die Technik (Rundstrahler 15 dBi sowie
den AP). Unser Spürhund Thomas, DL9SAU,
spielte auf seinem Laptop einige Zeit Klavier.
Freudestrahlend berichtete er über seine erste
HamNet-Verbindung über Funk. Er verband sich
mit einer Kamera in Berlin und zeigte uns die Bil-
der.

Nochmals kurz dargestellt: User -> AP
DBØZEH -> HamNet -> Berliner Kamera – und
das alles über HF-Wege.

Alle Beteiligten freuten sich natürlich, dass wir
mit wenigen Schwierigkeiten die uns gestellten
Aufgaben lösen konnten. Das HamNet ist nun
um einen AP-DBØZEH reicher. Wir wünschen al-
len Usern viel Erfolg und Freude damit.

Weitere Informationen findet man auf der OV-
Seite von Y01 im Internet.

73 und 55 vom Team um DBØZEH

RSBB 47/15 (21.11.2015)
DARC-Distrikt Berlin und AGAF kooperieren beim Lückenschluss

Wer Berlin kennt, weiß, diese Stadt ist eine
Insel. Das war zu Teilungszeiten so, im Amateur-
funk gilt dies noch heute. So war das Berliner
Highspeed-Amateur-Radio-Multimedia Network
(HAMNET) bislang lediglich über eine doppelte
ISDN-Leitung an den Rest des deutschen und
europäischen HAMNETs angeschlossen. Multi-
media-Anwendungen, z.B. ATV waren somit voll-
kommen ausgeschlossen. Zudem waren einige
Berliner HAMNET-Knoten über eigene Tunnel mit
den Knoten in Nürnberg oder Duisburg verbun-
den; eine direkte Verbindung zwischen den Berli-
ner Teilnetzen bestand nicht.

In einer gemeinschaftlichen Aktion von AGAF
und dem DARC-Distrikt Berlin wurde diese Situa-
tion am Wochenanfang verbessert: Das AGAF-
Team bestehend aus Thomas, DC7YS; Peter,
DH7TV, und Jörg, DF3EI, montierten am ATV-
Relais DBØKK in Berlin-Lichtenberg eine vom
DARC-Distrikt Berlin zur Verfügung gestellte Lin-
keinheit "Mikrotik Sextant" und führte zudem um-
fangreiche Kabel- und sonstige Arbeiten an der
Relaisinfrastruktur durch. Noch am selbem
Abend wurde dann die Gegenstelle im Berliner
Stadtteil Charlottenburg in rund 13 km Entfer-
nung in Betrieb genommen. Die Verbindung
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stand sofort. Eventuell ist durch sorgfältiges Jus-
tieren der Antennen sogar noch eine Verbesse-
rung möglich.

Am Standort Charlottenburg ist das Back-
bone-Netz nun über einen schnellen Kabelan-
schluss (100 MBit/s Download / 12 MBit/s Up-
load) und einen VPN-Tunnel mit DBØGW-2 an
der Universität Duisburg mit dem deutschen
HAMNET verbunden. Die dafür notwendige Netz-
werktechnik wurde maßgeblich von der AGAF
gefördert. Der VPN-Tunnel zwischen dem ATV-
Relais DBØBC und DBØGW-2 wurde gleichzeitig
außer Betrieb genommen. DBØBC ist nun, wie
sein Schwesterrelais DBØKK, am HAMNET-Kno-
ten DC7YS angebunden. Für diesen Standort soll
in Kürze ein eigenes Rufzeichen beantragt wer-
den, um die Konsolidierung des Berliner HAM-
NET voranzutreiben.

Das nächste Projekt ist schon vorbereitet: für
einen HAMNET-Link nach Berlin-Kreuzberg wur-
den die Linkeinheiten vormontiert und warten auf

die Inbetriebnahme. Ein HAMNET-Link zwischen
DBØBC und DBØZS in Zossen ist genehmigt; ein
ebensolcher Link zwischen DBØKK und DBØZS
geplant. Die dann zur Verfügung stehende Band-
breite erlaubt die Vernetzung nicht nur der drei lo-
kalen ATV-Relais untereinander, sondern auch
den Transport digitaler Sprechfunkverbindungen,
Packet-Radio, APRS, IP-Telefonie und anderer
IP-basierter Dienste.

Allen HAMNET-Interessenten sei gesagt,
dass an allen erwähnten Standorten Nutzerzu-
gänge im 13 cm und/oder 6 cm-Band geplant
sind, damit ein gut ausgebautes Berliner HAM-
NET ebenso gut genutzt werden kann.

Weitere Informationen zum HAMNET-Ausbau
in Berlin und Hinweise darauf, wie man das Pro-
jekt unterstützen kann, findet man auf
www.db0bc.de.

Jörg, DF3EI

CQ DL 4/2016
Am 29. Januar fand das 1. Berliner YL-Treffen

statt. Vier YLs fanden sich zur Kennenlern-Runde
ein. Man hofft, dass beim nächsten Mal eine grö-
ßere Runde zusammenkommt. Neben den per-
sönlichen Treffen ist künftig an jedem ersten Do.

im Monat auf einem berliner Relais eine YL-Run-
de in Planung. Sobald Uhrzeit und Relais festste-
hen, wird nachberichtet.

Martina Haupt, DL7MAR

CQ DL 4/2016
BERLIN (D): Am 13. März wurde in Berlin Mi-
chael "Mike" Becker, DJ9OZ, zum Notfunkrefe-
renten des Distrikts Berlin ernannt. Gleichauf
wurde beschlossen, eine Notfunk-Clubstation für
den Distrikt Berlin mit dem Rufzeichen DLØNFD

zu beantragen. Das Rufzeichen für die bisherige
Notfunkstation in Berlin. DAØEC, kann nach ein-
maliger Verlängerung als DA-Rufzeichen nicht
noch einmal verlängert werden und läuft im
Herbst 2016 aus.

RSBB 17/16 (23.04.2016)
Distriktsversammlung Berlin

Am letzten Sonnabend, dem 16.04., fand in
den Räumen der Archenhold-Sternwarte die Dis-
triktsversammlung der Berliner Ortsverbände
statt. Da keine Wahlen abzuhalten waren, wurde
zügig über die vorliegenden Anträge abgestimmt
und ein Meinungsbild zu den Berliner Anträgen
zur nächsten Mitgliederversammlung am kom-
menden Wochenende in Baunatal eingeholt. Da-
nach wird eine automatische Erhöhung des Mit-
gliedsbeitrages abgelehnt und eine jährliche Neu-
festsetzung nach Maßgabe der aktuellen Finanz-
lage favorisiert. Die Berichte der einzelnen Refe-

rate wurden interessiert aufgenommen, im Be-
sonderen der ausführliche Bericht des AJW-Re-
ferenten Lars Weiler, DC4LW.

Unser besonderer Dank gilt den fleißigen Hel-
fern des Fördervereins der ältesten Volksstern-
warte Deutschlands für die Vermittlung der Loca-
tion und aktive Unterstützung bei der Durchfüh-
rung der Veranstaltung. Die im Anschluss ange-
botene Führung durch die historische Sternwarte
wurde mit großem Interesse und Begeisterung
angenommen.

Rundspruchredaktion

RSBB 18/16 (30.04.2016)
DBØBLO wieder in Betrieb

Das C4FM-Relais DBØBLO wurde nach Soft-
wareupdates und Austausch des Steuerrechners
wieder an den Standort in der Landsberger Allee
gebracht. Die Wires-X-Verbindung in das Internet
klappt völlig reibungslos, die Welt ist nunmehr an-
geschlossen. Bilder, Texte, Sprachnachrichten

kann man speichern und auch die von anderen
Stationen abrufen.

Die AMS-Funktion ist derzeit aktiv, man kann
so auch noch FM machen, das Relais gibt dann
FM aus. Allerdings ist in FM kein Wires-X-Betrieb
möglich. Wir werden den Betrieb beobachten,
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eventuell ist FM überflüssig, denn in 20 cm Ent-
fernung steht ja unser SVX-Link-Relais.

Das Relais wird von einer Software unter Win-
dows 10 gesteuert. Die Hardware ist ein TrekStor
SurfTab® wintron 7.

Ich wünsche viel Spaß beim Experimentieren
mit den neuen Funktionen. Wir hören uns auf
438,800 MHz!

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO

CQ DL 5/16
Am Donnerstag, dem 17. März, fand das erste

Treffen der Notfunkinteressenten im Distrikt Ber-
lin (D) nach ca. drei Jahren Pause statt. Neun In-
teressenten hatten sich wieder im OV-Heim des
OV Wilmersdorf (D11) eingefunden. Nach einer
ersten Diskussion über die Situation des Not-
funks in Berlin wurde verabredet, dass wir uns
zum nächsten Treffen am 21. April um 18 Uhr für
eineinhalb Stunden erneut im OV-Heim bei D11
treffen. Langfristig sollten die Treffen auch ande-
ren Standorten in Berlin stattfinden. Bei den Tref-
fen sollten auf Wunsch der Teilnehmer auch
Schulungen, z. B. mit Themen aus dem Notfunk-
handbuch durchgeführt werden. Kurzfristig wurde

vereinbart, sich jede Woche am Sonntag um
19.30 Uhr Ortszeit auf dem Relais DBØWF
(145,7625 MHz) zu treffen und Rapporte auszu-
tauschen, um die Erreichbarkeit festzustellen. An-
schließend um 19.50 Uhr Ortszeit soll auf der Di-
rektfrequenz 145,525 MHz versucht werden,
untereinander Kontakt aufzunehmen.

Am 11. April nimmt der Notfunkreferent des
Distriktes Berlin (D) an einem Workshop zum
Thema "Innovative Ansätze zur Unterstützung
des Helfermanagements und der Kooperation
von freiwilligen, ungebundenen Helferinnen und
Helfern und den Einsatzorganisationen" in Berlin
teil.

RSBB 27/16 (30.07.2016)
Silent Key DL7KM

Mitte Juli verstarb der bekannte Antennen-
Konstrukteur Dietrich Roggensack, DL7KM, nach
längerer Krankheit. Hierzu ein persönlicher Nach-
ruf von Alex, DL7FU:

"Anfang der 90er Jahre besuchte ich Dietrich,
DL7KM, den ich im 2-m-SSB-Band kennenlernte.
Es folgte die 'Reise' zu seinem QTH nach Heili-
gensee.

Am oberen Ende der Wendeltreppe betrat
man das Shack und stand vor seiner UKW- und
Kurzwellen-Station, die selbstverständlich aus
analoger Technik bestand. Grund meines Besu-
ches war es, die UKW-Antennen zu betrachten,
die Dietrich entwickelt und veröffentlicht hatte.
Auf dem Grundstück gab es an vielen Stellen
Drahtverhaue, Stangen, Boomrohre, Masten und

Antennen ohne Ende. Er schwor auf seine ge-
stockte 2-m-Doppel-Quad, mit der er bis zuletzt
QRV war. Am Ende meines Besuches kam ich al-
lerdings mit der Bauanleitung einer Magnetic
Loop für die oberen Bänder nach Hause. Das
wurde dann zum erfolgreichen Experimental-Er-
eignis.

Dietrich, DL7KM, war ein begeisterter Flieger,
hatte ein Boot und eine Affinität für Modell-Eisen-
bahnen. Getroffen haben wir uns (fast) täglich auf
einer 2-m-SSB-Frequenz.

Vor mir liegt Deine QSL Karte, Dietrich ...
machs gut alter Junge."

Alex, DL7FU, und Rolf, DL5AAJ, in Hornburg.

RSBB 29/16 (13.08.2016)
DBØSX außer Betrieb
Bis auf Weiteres ist das 70-cm-Relais DBØSX wegen Bauarbeiten im Turm des RBB außer Betrieb.

73 de Thomas, DL7AUB, OVV von D05

Im folgenden Rundspruch war die Rede von einer Abschaltung für etwa drei Monate. Tatsäch-Im folgenden Rundspruch war die Rede von einer Abschaltung für etwa drei Monate. Tatsäch-Im folgenden Rundspruch war die Rede von einer Abschaltung für etwa drei Monate. Tatsäch-
lich ging daslich ging daslich ging das RelaisRelaisRelais erst wieder am 21.05 2019 in Betrieb.erst wieder am 21.05 2019 in Betrieb.erst wieder am 21.05 2019 in Betrieb.

CQ DL 10/2016
Der TV-Sender rbb berichtete am 24. August

über Amateurfunk. Die Sendung "zibb" porträtier-
te die Station von DC7YS mit ihren auffälligen

Antennen am Stuttgarter Platz in Berlin. Der Bei-
trag ist auf YouTube abrufbar:
www.youtube.com/watch?v=TiZZBg_N2ys.
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RSBB 39/16 (22.10.2016)
Packet-Radio-Digipeater DBØAVH auf 144,837,5 MHz in 1k2 wieder aktiviert!
Liebe Funkfreunde,

am Sonntag, dem 16.10., hat Maximilian,
DH7AHK, als Betreiber des Digipeaters DBØAVH
den Zugang auf 144,8375 MHz Simplex in 1k2
wieder aktiviert. Somit steht wieder ein Zugang
für die Betriebsart Packet-Radio auf 2 m in 1k2
zur Verfügung.

Weiterhin ist der Digipeater auf 438,450 MHz,
Ablage –7,6 Duplex, unter DBØAVH-8 in 9k6 zu
erreichen.

Der Digipeater ist über Linkstrecken mit den
Digis DBØBLO und DBØZEH sowie in das I-Gate
angebunden. Unter DBØAVH-11 steht eine RMS-

WinLink-Mailbox zur Verfügung, die auf beiden
Bändern zu erreichen ist. DBØAVH (2 m) und
DBØAVH-8 (70 cm) sind getrennte Systeme und
können untereinander verbunden werden. Der
Standort wird über eine Bake auf aprs.fi ange-
zeigt.

Immer am Sonntag ist nunmehr eine kleine
Gruppe OM wieder in der Betriebsart PR aktiv.
Maximilian, DH7AHK, würde sich über Rapporte
freuen und wünscht viel Freude bei der Nutzung
von DBØAVH.

73 de Olaf, DO5JRR

RSBB 9/17 (04.03.2017)
HamNet-Benutzer-Einstieg bei DBØAVH QRV

Seit 11.02. ist ein weiterer Einstieg für das
HamNet in Berlin QRV. Benutzer können ab so-
fort in und um Spandau über den Digipeater der
Pfadfinder-Clubstation DBØAVH auf 2397 MHz
ins HamNet einsteigen. Derzeit wird das westli-
che Gebiet von Spandau abgedeckt, die anderen
Himmelsrichtungen folgen in den nächsten Wo-
chen.

Angeboten werden HamNet-Webserver,
eMail, TeamTalk-Server usw. Ebenso ist es mög-

lich, über HamNet ins Packet-Radio-Netz einzu-
steigen. Die Packet-Radio-Einstiege auf 2 m und
70 cm bleiben natürlich weiterhin QRV. Weitere
Infos finden sich auf den Webservern
www.db0avh.de und db0avh.ampr.org. Rapporte
sind willkommen!

VY 73, Uli, DL8RO;
Max, DH7AHK, und

Thomas, DL9SAU

RSBB 14/17 (08.04.17)
Distrikt D nun mit breiteren Schultern

Auf der Distriktsversammlung des Distriktes
Berlin (D) des DARC e. V am vergangenen Sonn-
abend in der Archenhold-Sternwarte wurde der
Vorstand neu gewählt und um einen weiteren
Stellvertretenden ergänzt. Hintergrund dieser
Maßnahme ist es, die vielen Herausforderungen
auf mehrere Schultern zu verteilen und somit die
Ressourcen der einzelnen Vorstände besser ein-
setzen zu können.

In seinem Amt als Distriktsvorsitzender bestä-
tigt wurde Marcus Goth, DL7BMG. Martin Tomi-
ak, DL7ARY, wurde als Stellvertreter ebenfalls
wiedergewählt. Neu zu Stellvertretern gewählt
wurden Lars Weiler, DC4LW, und Kay Zühlke,
DL7KST.

Dieter Schmidt, DL7HD, hatte nach über vier-
zigjähriger Vorstandsarbeit nicht mehr kandidiert
und wurde mit einem Präsent unter großem Bei-
fall von der Distriktsversammlung aus dem Vor-
stand verabschiedet. Dieter bleibt aber als Ver-
bindungsbeauftragter zur BnetzA weiter aktiv im
Distrikt.

Die Referenten wurden allesamt in Ihren Äm-
tern bestätigt.

Der OV Tiergarten, D09, wurde auf Antrag
des DV aufgelöst.

Die Tätigkeitsberichte des Vorstands und der
Referate zeigten einheitlich die deutlich zuneh-
mende Nachfrage nach unserem Hobby, wenn-
gleich auch das Ziel den Mitgliederschwund zu
beenden noch nicht ganz erreicht werden konnte.
MakerFaire und Lehrgänge an der TU sowie in
den Ortsverbänden lassen einen deutlichen
Trend zu mehr Lizenzen in Berlin erkennen, die
Nachfrage nach Prüfungen ist hoch wie seit Jah-
ren nicht mehr.

Mit Impulsen für eine erfolgreiche Arbeit in
den einzelnen Ortsverbänden wurde die Ver-
sammlung beendet. Anschließend gab es noch
ein Beisammensein in den Räumen von D20.

Vielen Dank an dieser Stelle auch an die An-
wesenden Steffen Schöppe, DL7ATE, Mitglied
des Vorstands des DARC, Peter Meßthaler,
DG4NBI, Distriktsvorsitzender Franken (B), Ron-
ny Jerke, DG2RON, Distriktsvorsitzender Bran-
denburg (Y), und Stefan Seifert, DL4ST, 1. stellv.
Distriktsvorsitzender Sachsen-Anhalt (W).

Martin, DL7ARY
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RSBB17/17 (29.04.2017)
DC7YS gibt bekannt

In JO62rm76os bei DBØKK gibt es nun zwei
weitere Baken für die Freunde der ultrakurzen
Wellen:
3400,850 MHz, 10 W ERP, Rundstrahlantenne
24.048,850 MHz, 0,3 W Output mit 16 dBi Anten-
ne Richtung W

Beide Dauerläufer sind GPS-synchron mit ent-

sprechend hoher Güte der Signale bezüglich Zeit
und Frequenzkonstanz.

DBØKK steht am Weißenseer Weg in Berlin-
Lichtenberg auf einem Hochhaus. Empfangsbe-
richte sind herzlich willkommen!

www.db0kk.de

CQ DL 8/2017

RSBB 28/17 (05.08.2017)
Relaisfunkstellen umgestellt
DMØMOT: DMR 439,525 MHz, JO62PM Berlin-Tegel
DMØRD: DMR 439,5875 MHz, JO62Q Berlin-Tempelhof

Diese zwei DMR-Repeater, die bisher im Mo-
torola MARC-Netz liefen, müssen leider, wegen
Abschaltung der cBridge-Verbindung, an ein an-
deres Netz angebunden werden. Es ist das BM-
(Brandmeister) Netz. DMØRD ist bereits im BM-
Netz aktiv, bei DMØMOT konnte aus organisato-
rischen Gründen die Anschaltung ans Netz der-
zeit nicht erfolgen. Das wird in spätestens drei
Wochen geschehen. Er läuft zur Zeit als Stand-
alone-Repeater.

Informationen zum BM-Netz (z. B. das Hand-
buch) sind unter folgendem Link zu finden: ......

Als (erste) wichtige Änderung: Die beiden
Talkgroups 1 und 2 sind jetzt neu als 91 und 92 in
die Geräte zu programmieren, alle weitere Talk-
groups siehe BM-Handbuch.

Die weltweiten Repeater und deren Aktivitäten
können unter folgender Seite beobachtet werden:
......

Für Rückfragen stehe ich gern zur Verfügung:
......

73, Wolfgang, DL7AJ

RSBB 29/17 (12.08.2017)
Neues von DBØBER

Die neue Ausbreitungsbake DBØBER ist nun
in den 24-Stunden-Regelbetrieb übergegangen.
Vorausgegangen waren mehrjährige Tests mit
unterschiedlichem Equipment.

Auf 28,27300 MHz sendet die Bake im 10-m-
Band mit 5 Watt PEP an einer steil strahlenden
horizontalen Schleifenantenne von einem Lamb-
da Umfang. Der Standort befindet sich in
JO62QL, westlich vom Platz der Luftbrücke. An
den Wochenenden bietet die Bake zusätzlich den

Dienst "Standard-Frequenz" an. Dann wird der
Oszillator über Satellit mit dem Impuls einer
Atomuhr synchronisiert.

Die neue Bake ist von der BNetzA und der IA-
RU koordiniert. Empfangsberichte werden mit
einer eigenen QSL-Karte bestätigt. Weitere Infor-
mationen und Fotos zur Bake unter
www.db0ber.de.

73, Daniel Möller, DL3RTL

http://wiki.bm262.de/doku.php
https://brandmeister.network
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RSBB 32/17 (02.09.2017
Flughafenfest in Gatow

Dieses Jahr findet das große Flughafenfest in
Berlin-Gatow statt. Termin ist am 02. und 03.09.
Die Amateurfunkgruppe der General-Steinhoff-
Kaserne DKØGSK ist am Eingang zum Tower
Gebäude zu finden, wo sich auch das Funkgerä-
te-Museum befindet. Wer möchte, kann auch
zwei 80-m-Band-Füchse suchen, die auf dem
Flughafengelände versteckt sind. Empfänger
zum Peilen sind vor Ort vorhanden, es gibt auch

einen kleinen Preis bei gefundenem Fuchs. Auch
der Notfunk ist vertreten.

Es gibt viele Überraschungen auf dem Gelän-
de, da vieles umgestaltet wurde, auch das im
Hangar befindliche Luftwaffenmuseum. Anfahrt
für PKW vom Ritterfelddamm aus, mit dem Bus
von Rathaus Spandau in Richtung Kladow!

73 und 55, Karl-Heinz, DF3YW

CQ DL 11/2017

CQ DL 1/2018
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RSBB 39/17 (21.10.2017)
DBØSP erweitert

Erweiterung der VFDB-Relaisfunkstelle
DBØSP auf dem Fernmeldeturm Berlin-Schäfer-
berg. Unter Mitwirkung des DARC-Ortsverbandes
Spandau erweitert der Ortsverband Berlin des
VFDB seine Relaisfunkstelle DBØSP.

Auf dem Kanal RV050 mit der Eingabefre-
quenz 145,025 MHz und der Ausgabefrequenz
145,625 MHz wird innerhalb der kommenden
zwei Wochen ein C4FM-Relais in Betrieb genom-

men. Zu Testzwecken wird zunächst "Automatic-
Mode-Select" – AMS – verwendet, in dem sowohl
analoge FM als auch digitale C4FM möglich sind.
Nach der Testphase wird nur noch der C4FM-Mo-
dus verwendet. Weitere Infos folgen im Rund-
spruch.

VY 73 von Dieter, DL7HD, und Tom, DC7GB,
SysOps am FMT Schäferberg

RSBB 42/17 (11.11.2017)
Neues von DBØTA
70-cm-Relais in Birkholzaue mit neuer Technik und neuem Rufzeichen

Das 70-cm-Relais auf 439,125 MHz in Ber-
nau-Birkholzaue im Norden von Berlin wurde in
der vergangenen Woche generalüberholt und er-
hielt neue Technik. In diesem Zusammenhang
wurde auch, in Erinnerung an Berlins ehemaliges
berühmtes Funkturmrelais, dessen Wiederinbe-
triebnahmeversuch ja leider gescheitert ist, das
Rufzeichen von DBØBAR in DBØTA geändert.
Es wäre schade gewesen, dieses so geschichts-
trächtige Rufzeichen nicht mehr in Berlin zu hö-
ren, vor allem da auch schon DBØPI von den OM
aus Pinneberg in Beschlag genommen wurde.

In diesem Zusammenhang gab es auch einen

Betreiberwechsel weg vom VFDB-Ortsverband
Frankfurt (Oder) hin zum VFDB-Ortsverband Ber-
lin.

Da der Fernmeldeturm in Birkholzaue in
einem weißen Fleck der DSL-Versorgung steht,
ist die Internetanbindung momentan über UMTS
gelöst. Nicht schön, aber wer mag, kann auch
hierüber gerne seine Echolink-Versuche starten.
Im Laufe des kommenden Jahres sind dann Er-
weiterungen der Technik und der Anbindungen
geplant, über die rechtzeitig hier im Rundspruch
berichtet wird.

RSBB 6/18 (10.02.2018)
Neues 70-cm-Relais beim Ortsverband Tempelhof, D08

Der OV Tempelhof, D08, verfügt seit Beginn
des Jahres über ein neues Amateurfunk-Relais
welches am Standort der Clubstation, Hessenring
47 in Berlin-Tempelhof, betrieben wird.

Die Vorbereitungszeit, Beantragung der Li-
zenz bei der Bundesnetzagentur, Anschaffung,
Tests und Inbetriebnahme der neuen Technik, hat
etwa zwei Monate gedauert.

Das Rufzeichen ist DBØBR. Die Relais-Fre-
quenz ist 438,925 MHz mit der Eingabe auf
431,325 MHz, die Modulationsart ist FM.

Das Relais arbeitet sprachgesteuert, also oh-
ne den üblichen 1750-Hz-Signalton, einfach die
PTT drücken und sprechen. Die Abfallzeit nach
dem Sprechen beträgt 2,5 Sekunden. Die Be-
grenzung der Sprechzeit pro Durchgang ist auf 3
Minuten eingestellt.

Als Technik kommt ein Yaesu DR-1XE zum
Einsatz. Der Transceiver, Antennenfilter und
Netzteil sind in einem 19"-Rack-Schrank verbaut.
Die Leistung beträgt ca. 10 Watt an einer Dia-
mond Vertikalantenne.

Da die Antenne nur in relativ geringer Höhe,
auf dem Dach der Jugendfreizeiteinrichtung ca.
15 m über Grund, aufgebaut ist, ist die erwartete
Reichweite mit etwa 5 km nicht sehr groß. Erste
Tests brachten Rapporte aus folgenden Stadtbe-
zirken:

Tempelhof, S9 an einer Dachantenne; Wed-
ding, S9 an einer Dachantenne; Lankwitz, S9 an

einer Zimmerantenne; Steglitz, S7-S9 bei einer
Mobilstation; Schöneberg, S7 an einer Zimmer-
antenne; Neukölln, S5 an einer Dachantenne;
Britz, S4 an einer Zimmerantenne; Tiergarten, S4
mit einem Handfunkgerät; Charlottenburg, S2 an
einer Balkonantenne; Mahlsdorf, S1 an einer
Dachantenne.

Das Relais wird noch optimiert, der zurzeit
verwendete Duplexer sowie die Antenne werden
noch verbessert. Eine Veränderung des Standor-
tes ist zurzeit nicht geplant da die Clubstation mit
eigenem Zugang und Standortgenehmigung viele
Vorteile hat. Die Technik kann vor Ort, in den OV-
Räumen von D08, Hessenring 47, 12101 Berlin,
besichtigt werden. Besucher sind zu den OV-
Abenden, jeden Dienstag ab 19:00 Uhr, herzlich
willkommen.

Das Relais wird ab jetzt im Testbetrieb, 24
Stunden am Tag, eingeschaltet sein. Wir sind
täglich gegen 19:00 Uhr auf DBØBR anzutreffen.

Weitere Informationen findet man auf der
DARC Homepage von D08 sowie auf QRZ.com.
Der Anfang für ein neues Stadtrelais ist getan
und wir freuen uns auf Eure Rapporte.

73 von Christian, DL7JV,
Relaisverantwortlicher von DBØBR
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RSBB 9/18 (03.03.2018)
Spandau ist Vizemeister

Der Vize-Clubmeister des DARC e. V. kommt
2017 aus Berlin. Das Contest-Teams des OV
Spandau, D06, schaffte es seit Bestehen der
Clubmeisterschaft als erster OV aus dem Distrikt
Berlin auf einen Platz unter den Top 3 aller deut-
schen Ortsverbände. Nach vierten Plätzen 2014
und 2015, wurden die Spandauer im vergange-
nen Jahr nur vom Seriensieger, dem OV Erding

(C25) geschlagen und verwiesen die Ortsverbän-
de C01, F39 und M15 mit deutlichem Abstand
auf die Plätze 3 bis 5.

Insgesamt nahmen 560 Ortsverbände 2017
an der Clubmeisterschaft teil.

Peter, DL7YS

RSBB 20/18 (19.05.2018)
Neues DMR-Relais in Berlin
Liebe Zuhörer,

viele werden es schon bemerkt haben: Auf
439,5375 MHz arbeitet seit dem 06.05. Mai ein
neues DMR-Digital-Voice-Relais, nämlich
DBØKK.

DBØKK, das bisher hauptsächlich als ältestes
Berliner ATV-Relais oder bestenfalls als HAM-
NET-Verteiler bekannt war, entwickelt sich zum
Multi-Mode/Multi-Frequenz-Standort mit ATV/
DATV, HAMNET, SHF-Baken, digitaler und ana-
loger Sprache.

Das neue DMR-Relais ist eine Gemein-
schaftsaktion der AFUTUB-Gruppe bei DKØTU,
dem OV BIG ATV, D24, der den Standort be-
treibt, sowie der Arbeitsgemeinschaft Amateur-
funkfernsehen e. V., die das Projekt finanziell
unterstützt hat. Die Idee zu diesem Projekt ent-
stand bei einer Besichtigung des Standorts durch
Max, DG1TAL, und Matis, DB9MAT, die den
technischen Teil des Vorhabens dann auch um-
setzten, bevor nun am 06.05. die Antenne mon-
tiert und der Relaiseinschub in Betrieb genom-
men wurde. Nach kleineren Konfigurationsarbei-
ten war dann auch am späten Vormittag (aber
früher als erwartet!) DBØKK in der Luft und die
ersten Stationen hörbar.

Eine Besonderheit bei DBØKK ist die unmittel-
bare Anbindung an DBØTU auf dem Zeitschlitz 1.
Die Motivation dahinter ist, mit dem Relaisver-
bund DBØKK-DBØTU einen Großteil Berlins bis
weit ins Umland DMR-technisch abzudecken,
und zwar allein mit Amateurfunkmitteln und ohne
Zuhilfenahme von Infrastruktur, die sich im Inter-
net befindet. Daher wird die Anbindung über eine
Richtfunkverbindung im 6-cm-Amateurfunkband
realisiert, die Teil des bestehenden HAMNET-
Backbones Berlin-Brandenburg ist.

Nachdem bei DBØKK das HAMNET anfäng-
lich nur als Mittel zum Zweck für ATV-Streaming
angedacht war, hat sich DBØKK mittlerweile als

wichtiger Knoten im Berlin-Brandenburger Back-
bone etabliert, an dem Linkverbindungen zu

DBØBRL (Berlin-Hohenschönhausen)
DBØTU (Berlin-Charlottenburg)
DBØZS (Zossen)
DBØDAB (Dabendorf)

bestehen. In Kürze sollen folgen

DBØBF (Blankenfelde-Mahlow, im Aufbau,
mit Benutzerzugang)
Berlin-Rudow (in Vorbereitung, mit Benutzer-
zugang)

Es ist angedacht, weitere DMR-Relais über
diese ausgedehnte Infrastruktur anzubinden. Die
topografischen Voraussetzungen dafür sind mit
dem Standort DBØKK gegeben.

Der Aufbau und die Inbetriebnahme waren üb-
rigens eine erfrischende Teamarbeit zweier Grup-
pen, die verschiedenen OVs angehören, ver-
schiedene (aber auch eben gemeinsame) Inter-
essen vertreten und obendrein auch noch unter-
schiedlichen Generationen angehören, daher hier
noch einmal der Dank an die Teams bei DKØTU
(AFUTUB) und dem DARC-OV BIG ATV, D24
(Berliner Interessengemeinschaft ATV).

Weitere Informationen zu DBØKK und zum
Projekt finden sich im Internet unter
www.db0kk.de, sowie www.dk0tu.de/repeater.
Die MMDVM-Dashboards der beiden Repeater
sind im HAMNET unter repeater.db0tu.ampr.org,
bzw. repeater.db0kk.ampr.org einsehbar.

Empfangsbestätigungen und Reichweitenbe-
richte bitte an ......

Viel Spaß!
Jörg, OE1AGF/DF3EI, SysOp DBØKK

RSBB 32/18 (11.08.2018)
DBØTA nun auch digital

Am Sonntag ging bei DBØTA am Standort
Birkholzaue auf 438,700 MHz ein C4FM-Relais in
Betrieb. Dieses befindet sich noch im Betatestbe-
trieb, soll aber dauerhaft auf dieser Frequenz
bleiben. Das Relais ist an das Systemfusion-Netz

angebunden und fest in das deutschlandweite
Netz des Pegasus-Projektes verbunden. Mithilfe
von Pegasus, ist es möglich einen Übergang von
C4FM, DMR und Echolink zu erhalten, sodass
DBØTA nicht nur per C4FM, sondern auch über
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die DMR-Talkgroup 26210, sowie über Echolink
über die Nodenummer 711280 erreichbar ist.
Rein praktisch ist es damit möglich, sich über
einen FM-Repeater per Echolink mit Pegasus zu
verbinden und so mit OPs in DMR oder C4FM zu
kommunizieren. Und das in beeindruckender
Sprachqualität. Damit werden die häufig gehörten
Aussagen, dass der Digitalfunk der Tod des Ama-
teurfunks wäre, anschaulich widerlegt, da hier ein
reger Betrieb über alle Digitalfunkprotokolle und
Betriebsmodi hinweg stattfindet.

Wer mehr über das Projekt Pegasus wissen
möchte, kann sich auf der Website der Eisen-

bahn-Funkamateure München unter projekt-pe-
gasus.net ausführlicher informieren.

In naher Zukunft ist es geplant, auch einen
DMR-Repeater bei DBØTA zu installieren, so-
dass der Norden auch in DMR eine gute Abde-
ckung erhält. Sobald dies geschehen ist, erfolgt
die Meldung hier im Rundspruch.

Einen ganz besonderen Dank möchte ich an
dieser Stelle an Ingo, DL7UBB, richten, ohne
dessen Anstoß dieses Projekt nicht gestartet wä-
re.

73! Danielo, DL7TA

RSBB 39/18 (29.09.2018)
Distrikt wird 70 – Umfrage zur Jubiläumsaktion

Im April 1949 bildete sich der Distrikt Berlin,
D, aus schon vorhandenen Vorgängerorganisatio-
nen. Das siebzigjährige Jubiläum soll gefeiert
werden. Geplant ist unter anderem, dass interes-
sierte Mitglieder von Distrikt-OVs einen passen-
den Sonder-DOK verteilen.

Eine Frage ist nun, wie lange? Haben unsere
Distriktmitglieder mehr Freude an diesem Ge-
burtstagsgeschenk des Distrikts, wenn der Son-

der-DOK das ganze Jahr über zum Verteilen zur
Verfügung steht? Oder sollten wir uns auf den Ju-
biläumsmonat April beschränken?

Wir rufen daher die Interessierten dazu auf,
sich an einer Online-Umfrage zu beteiligen. De-
tails dazu gibt es unter www.d-70.de.

VY 73, Andreas, DJ3EI

Wenn man keine eigenen Ideen hat, erfindet man das Rad mal wieder neu. Woher das Wissen umWenn man keine eigenen Ideen hat, erfindet man das Rad mal wieder neu. Woher das Wissen umWenn man keine eigenen Ideen hat, erfindet man das Rad mal wieder neu. Woher das Wissen um
dieses Gründungsdatum kommt, ist unbekannt. Im April 1949 wurden die Berliner Ortsverbändedieses Gründungsdatum kommt, ist unbekannt. Im April 1949 wurden die Berliner Ortsverbändedieses Gründungsdatum kommt, ist unbekannt. Im April 1949 wurden die Berliner Ortsverbände
gegründet, die Gemeinschaft der Funkamateure imgegründet, die Gemeinschaft der Funkamateure imgegründet, die Gemeinschaft der Funkamateure im DARC Berlin zeigte sich seit 1947.Berlin zeigte sich seit 1947.Berlin zeigte sich seit 1947.
Es gab dann auch keine dokumentierte Jubiläumsaktion.Es gab dann auch keine dokumentierte Jubiläumsaktion.Es gab dann auch keine dokumentierte Jubiläumsaktion.

CQ DL 1/2019
Am 26. Oktober 2018 hat unser ältestes Mitglied Kurt Renelt, DL7UKR,

im Alter von 97 Jahren die Frequenzen für immer verlassen. Kurt war nicht
nur das älteste Mitglied unseres OVs, sondern auch das älteste Mitglied im
Distrikt Berlin. Bis fast zuletzt war Kurt nahezu jeden Tag auf den Bändern
aktiv. Er testete die Ausbreitungsbedingungen und freute sich über jede
Verbindung, egal ob auf Kurzwelle oder auf UKW. Noch vor ein paar Mona-
ten führte er die Funkrunden unseres OVs D20 täglich auf UKW und sonn-
tags auf Kurzwelle.

Ein OV-Abend oder der wöchentliche Clubabend – das war ohne
DL7UKR nicht denkbar. Trotz seiner schweren Behinderung (er war nahezu
blind) und seines hohen Alters war er immer ein aktives Mitglied unseres
OVs und gab uns manchen guten Rat Sein Engagement, seine Konse-
quenz und seine Kameradschaft erzeugten Hochachtung bei den Mitglie-
dern. Wir werden noch oft über Kurt sprechen, vergessen werden wir ihn
nie.

Uli Hergett, DL8RO

RSBB 47/18 (24.11.2018)
Multimode-Relais DMØTT in Betrieb

Seit Freitag gibt es ein neues Relais in Berlin:
DMØTT steht auf dem höchsten Bürogebäude
Berlins – dem Treptower in Berlin-Treptow. Die
Antennenhöhe von 165 m über NN und 128 m
über Grund verspricht einen optimalen Versor-
gungsradius in Berlin, was auch durch eine Test-

bake in den letzten Wochen bestätigt wurde.
Die Frequenzen sind:

Ausgabefrequenz: 439,0875 MHz
Eingabefrequenz: 431,4875 MHz

Das Relais arbeitet als Multimoderelais mit
MMDVM. Damit ist es zur Zeit möglich, das Re-
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lais in C4FM und DMR anzusprechen. Die Aus-
gabe erfolgt in gleicher Betriebsart. Das Relais
arbeitet zunächst im Lokalbetrieb und wird in den
nächsten Tagen Online gehen. Dann ist C4FM
statisch mit dem Reflektor FCS001 und DMR dy-
namisch mit Brandmeister verbunden.

Näheres findet man auf der Homepage von
D20 unter www.ov-d20.de. Die OM von D20 wün-
schen viel Spaß beim Testen der neuen Möglich-
keiten.

73 von Uli, DL8RO

CQ DL 7/2018
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RSBB 48/18 (01.12.2018)
S6 endlich abgeschaltet

Mit der Ende November erfolgten Abschaltung
der analogen Verbreitung im Kabelnetz entfallen
nach über 33 Jahren nun auch die starken stö-
renden Beeinflussungen des Amateurfunkdiens-
tes im 2-m-Band. Durch unsachgemäß betriebe-
ne Anschlüsse der Netzebene 4 waren der Re-
laiskanal R6 und Teile des Satellitenbereiches
nicht bzw. nur stark eingeschränkt nutzbar. Leider
war es juristisch seinerzeit nicht durchsetzbar, die
terrestrisch genutzten Frequenzen zu schützen.
Die ersten gesetzlichen Regelungen wurden erst
2009 und 2011 rechtskräftig und schränkten nur
die Nutzung des Frequenzbereiches des Flug-
funkdienstes und der BOS mit Kabelfernsehsi-
gnalen ein. Der Amateurfunkdienst wurde seitens
der Legislative als nicht schutzwürdig befunden,
ebenso wie der Seefunkdienst und alle anderen
nicht öffentlichen Funkdienste.

Gerade in Großstädten kam es daher immer
wieder zu störenden Beeinflussungen. So waren
rund um die Berliner Hochbahnstrecken der Son-
derkanal S7 durch den Betriebsfunk der BVG be-

einträchtigt, in der Nähe von Taxifunkzentralen
oftmals S6 und 7, die BOS konnten verschiedene
Kanäle im 2-m-Band nicht nutzen. Aber nun ist
das Geschichte und durch die Pegelabsenkung
von durchschnittlich 10 dB sowie die Verteilung
der digitalen Signale auf je 8 MHz breite Kanäle
ist die Beeinträchtigung durch fehlerhafte Installa-
tionen und Anlagen praktisch entfallen.

Allerdings schwebt ein neues Damokles-
schwert über den terrestrischen Diensten: Docsis
3.1. Der nun sukzessive eingeführte Kabelstan-
dart nutzt für den Upstream Frequenzen von 5
bis 204 MHz. Wir werden es erleben!

Freuen wir uns nun erst einmal über ein völlig
ruhiges 2-m-Band, eine schöne Gelegenheit wie-
der zu entdecken, wie ungestört man mit weni-
gen Watt Leistung in den schmalbandigen Be-
triebsarten wie CW und SSB Verbindungen über
hunderte von Kilometern ganz alltäglich herstel-
len kann.

Martin, DL7ARY

RSBB 9/19 (02.03.2019)
Blackout in Berlin dauerte mehr als 24 Stunden

Am Dienstag, 19.02., 14:10 Uhr, zerstörte eine
Baufirma bei Erdbohrarbeiten neben der Haupt-
brücke, die zum Berliner Stadtteil Köpenick führt,
die beiden 110-kV-Leitungen (eine Haupt-, eine
Reserveleitung), die den Stadtteil mit Elektrizität
versorgen, und verursachte einen totalen Black-
out in der Region. Die Reparaturarbeiten waren
schwierig und konnten erst am Mittwoch, 20.02.
gegen 15:00 Uhr abgeschlossen werden. Die An-
schaltung aller Verbraucher dauerte mehrere
Stunden, sodass die letzten Haushalte erst
gegen 21:30 wieder Strom erhielten.

Das war ein Stromausfall von über 31 Stun-
den für eine Kleinstadt mit 65.000 Einwohnern.
Schulen, Kindergärten, Geschäfte und Werke
einschließlich zwei Heizkraftwerken mussten
schließen. Verkehrsampeln und Straßenbeleuch-
tung fielen aus, Telefonnetze und Mobilfunkstatio-
nen fielen teilweise, bzw. nach einigen Stunden
aus. Die zwei Krankenhäuser in dem Gebiet wa-
ren notstromversorgt, aber ein Generator fiel
nach einiger Zeit aus, sodass das THW mit
einem mobilen Notstromgenerator die Versor-
gung übernahm. Ein Krankenhaus ließ seine 23
Intensivpatienten vorsorglich zu anderen Kran-
kenhäusern transportieren.

Die Polizei verlegte drei mobile Wachen in
den Bezirk und informierte über Lautsprecherwa-
gen. Die Berliner Feuerwehr, in Berlin für den Ka-
tastrophenschutz verantwortlich, bat die Bus- und
Tramfahrer der Berliner Verkehrsbetriebe, vor al-
lem nachts Notrufe der Bevölkerung über ihr 24
Stunden betriebsbereites Funknetz weiterzulei-
ten. In einem Bus des Katastrophenschutzes vor
dem Köpenicker Rathaus konnten Einwohner
ihre Handys aufladen oder telefonieren. Plünde-
rungen von Geschäften wurden nicht gemeldet.

Das Berliner Notfunkreferat meldete sich im
Stundenabstand über ein 2-m-Relais und auf der
direkten Notfunkfrequenz 145,500 MHz, um
eventuelle Meldungen entgegenzunehmen. Die
YLs und OM der Ortsverbände Köpenick, D21,
und Treptow, D25, waren auf ihren 2-m-OV-Fre-
quenzen untereinander direkt in Verbindung und
informierten und halfen sich gegenseitig. Direkter
Notfunkverkehr oder Nachrichtenübermittlung für
Behörden, Hilfsorganisationen oder die Bevölke-
rung war nicht angefordert und fand daher nicht
statt.

Michael (Mike) Becker, DJ9OZ, Notfunkreferent
DARC-Distrikt Berlin
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RSBB 33/19 (17.08.2019)
Aufarbeitung des 1½-tägigen Stromausfalls in Köpenick

Der Berliner Bezirk Treptow-Köpenick mit
31.000 Haushalten war am 19./20.02.2019 von
einem flächendeckenden Stromausfall betroffen,
der ca. 31 Stunden andauerte. Am 10.05. berich-
teten die betroffenen und Hilfe leistenden Einrich-
tungen und Organisationen auf einem Sympo-
sium der Berliner Feuerwehr über ihre Erfahrun-
gen und Aktivitäten bei diesem Ereignis. Zu die-
sem Symposium war auch der Notfunkreferent
des DARC-Distrikts Berlin, Michael Becker,
DJ9OZ, eingeladen und konnte etliche vielver-
sprechende Kontakte knüpfen. Das führte z.B. zu
einer Einladung des Bezirksbürgermeisters von
Treptow-Köpenick zu einem informativen Treffen,

das jetzt am 12.08. stattgefunden hat.
An dem einstündigen Gespräch nahmen der

OVV des Ortsverbandes Treptow, D25, Sven An-
dersson, DL7USM, und der Notfunkreferent des
Distrikts Berlin Michael Becker, DJ9OZ teil. Nach
einer Präsentation mit Einführung in den Ama-
teurfunk und Notfunk wurde über die Arbeit der
Berliner Notfunkgruppe berichtet und Möglichkei-
ten zur Unterstützung bei ähnlichen Schadensla-
gen aufgezeigt. Bürgermeister Oliver Igel war vor
allem an einer Kommunikation zur Bevölkerung
in dem weitläufigen und waldreichen Bezirk mit
mehreren Ortsteilen interessiert. Die Möglichkeit,
Kat-Leuchttürme durch Amateurfunkstationen zu
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ergänzen und dadurch eine höhere Dichte von
Anlaufstationen zu erreichen, wurde sehr be-
grüßt.

Aus diesem Grunde hat er angeregt, dass der
Amateurfunk als Unterstützer bei der gerade an-
stehenden Novellierung des Berliner Katastro-
phenschutzgesetzes aufgenommen wird. Er sagt

zu, dass er sich beim Senat und seinen Kollegen
dafür einsetzen werde. Wichtig sei vor allem
auch eine aktuell gehaltene Liste mit Ansprech-
partnern in Berlin und möglichst jedem Bezirk.

Mike, DJ9OZ, Notfunkreferent Distrikt D
Sven, DL7USM, OVV D25 (Treptow)

RSBB 39/19 (28.09.2019)
Flohmarkt bei D08 wird 40

Liebe Funkfreunde, OM, YLs und SWLs,
der Amateurfunk-Flohmarkt beim DARC-Ortsver-
band Tempelhof, D08, wurde zum erstem mal im
Jahr 1979 durchgeführt. Diese traditionelle, OV-
übergreifende Veranstaltung, jährt sich in diesem
Jahr zum vierzigsten Mal. Wir möchten alle Funk-
freunde zum 40. Jubiläum einladen, mit uns den
besonderen Tag zu feiern. Bringt Eure Frauen,
Kinder und Enkel mit, für jeden ist etwas dabei.

Der Flohmarkt findet wie immer im Clubheim,
Jugendfreizeiteinrichtung JUGI, Hessenring 47,
12101 Berlin, am Volkstrauertag, Sonntag, dem
17.11., statt. Besuchereinlass ist ab 10:00 Uhr,
für Aussteller ab 09:00 Uhr. Die Tischbestellun-
gen werden von OM Markus, DL7PY, unter der
eMail-Adresse ..... entgegengenommen.

Anlässlich des Jubiläums hat der OV D08,
neben dem Amateurfunk-Flohmarkt, ein interes-
santes Rahmenprogramm für die Besucher vor-
gesehen:

DC7OU: Präsentation Digitalfunk
DD6UPB: Präsentation und Durchführung
einer Amateurfunk-Fuchsjagd
DFØYY: Präsentation UKW-Contest-Gruppe
Hagelberg
DJ9OZ: Präsentation Notfunk
DL7UE: Workshop, Elektronikbasteln für Kin-
der
Pfadfinder im JUGI: Zelt und Catering
D08: Funkbetrieb an der Clubstation DLØTE,
Satellitenfunkstation für Qatar Oscar 100,
Flohmarkt, OV-Tisch von D08, Gruppenfoto,
DOK-Besucherliste, Bildschirmpräsentation

Weitere Information und aktuelle Ankündigun-
gen zum Ortsverband Tempelhof, D08, gibt es
auch unter www.dl0te.de. Wir freuen uns auf Eu-
er zahlreiches Erscheinen.

73 von Christian DL7JV, stv. OVV D08

RSBB 45/19 (09.11.2019)
Neuer Vorstand im Distrikt Berlin

Am 02.11. fand die diesjährige Distriktsver-
sammlung des Distriktes Berlin (D)im DARC e. V.
in der Archenhold Sternwarte statt. Haupttages-
ordnungspunkt war die turnusmäßige Wahl des
Vorstandes.

Wiedergewählt wurde als DV Marcus,
DL7BMG, und als seine Stellvertreter Lars,
DC4LW, und Kay, DL7KST. Martin, DL7ARY,
kandidierte aus persönlichen Gründen nicht mehr
und wurde vom Distriktsvorsitzenden mit großem
Dank für die langjährige gute Zusammenarbeit
verabschiedet. Martin wird aber weiterhin den
Berlin-Brandenburg-Rundspruch sowohl als Re-
dakteur als auch als Sprecher herausgeben und
verlesen.

Es wurden anschließend die Anträge zur Mit-
gliederversammlung durch unseren Geschäfts-
führer Jens Hergert, DK7JH, ausführlich erläutert
und damit die auch die aktuelle Situation des

DARC dargestellt. Stefanie Heine, DO7PR, ver-
sorgte die Vorstände mit Pressemappen und ver-
tiefenden Informationen.

Die Anträge wurden sehr konstruktiv diskutiert
und offensichtlich besteht Konsens darüber, dass
in unseren Gremien nach Jahrzehnten der Sat-
zungsdiskussionen schließlich wieder Amateur-
funkthemen an erster Stelle treten sollten. Die
Neuwahlen im Vorstand und Amateurrat werden
mit großer Spannung erwartet und weitere Verän-
derungen im Clubleben zeichnen sich ab.

Mit einer Führung durch die Sternwarte ende-
te die Veranstaltung, wobei besonderer Dank
Sven, DL7USM, und Martina, DL7MAR, für die
Unterstützung bei der Durchführung der Veran-
staltung auszusprechen ist. Nicht zu vergessen
das tolle Unterstützerteam von D20!

Martin, DL7ARY, Rundspruchredaktion

RSBB 46/19 (16.11.2019)
D01 informiert
Liebe Funkfreunde,

zunächst Informationen zu DBØWF: Am
07.11. abends wurde unser altes Relais auf dem
RBB-Hochhaus durch neue Hardware ersetzt.
Montage, Programmierung und Inbetriebnahme

erfolgte durch Christian, DL7APD, und Frank,
DL2HAM. Monate zuvor hatten beide OM bereits
in mühsamer Arbeit Antennenkabel und Stecker
erneuert. Euch vielen Dank dafür!

Das Relais arbeitet auf der Ausgabefrequenz
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145,7625 MHz und der Empfangsfrequenz
145,1625 MHz. Die CW-Kennung des Relais ist
"de db0wf". Es ist ohne 1750-Hz-Auftastton in FM
und in C4FM (!) ansprechbar, wobei der Sender
des Relais (Ausgabe) immer in FM arbeitet. Die
Sendezeitbegrenzung ist zur Zeit auf drei Minuten
programmiert. Die Anlage ist notstromversorgt.

Interessant ist für uns natürlich die Funkreich-
weite des Relais. Informationen darüber könnt Ihr
mir gerne zusenden: ......
.....

VY 73, viele Grüße
Wolfgang, DL7AJ

RSBB 11/20 (14.03.2020)
Absage aller Veranstaltungen in Berlin und Brandenburg

Alle Veranstaltungen des DARC e. V. in den
Distrikten Berlin und Brandenburg sind bis auf
Weiteres gemäß Infektionsschutzgesetz und den
entsprechenden Verfügungen der Regierungsprä-
sidenten der Länder abgesagt.

Die Mitglieder der einzelnen Ortsverbände
werden hiermit aufgefordert, ihre OV-Frequenzen
zu aktivieren. Eine große Zahl unserer Mitglieder

gehört Risikogruppen an, beachtet dies bitte bei
Euren persönlichen Kontakten und beschränkt
sie bitte auf das Allernötigste.

Eyeball-QSOs sind Out, QSOs In – nutzt die
Zeit zur Aktivierung unserer Bänder und tauscht
Euch aus!

(Rundspruchredaktion)

RSBB 14/20 (04.04.2020)
Peter, DL2FI, silent key

Am Abend des 28. März 2020 hat mein Men-
tor und Vorbild Hans-Peter Zenker, DL2FI, für im-
mer die Taste und das Mikrofon beiseitegelegt.

Peter war einer der ganz großen Persönlich-
keiten in unserem Hobby und hat selbst unter
dem Einfluss seiner schweren Krankheit un-
ermüdlich unsere gemeinsame Sache mit Vorträ-
gen, Rat und Tat unterstützt. Ich erinnere mich
sehr gerne an unsere gemeinsame Zeit im Dis-
triktsbüro Berlin und bei QRProjekt in Berlin-Ma-
rienfelde. Nie um einen Rat verlegen, worum es
auch immer ging, kreativ und mitreißend, dabei

emphatisch und zugewandt – so werde ich ihn in
Erinnerung behalten. Seine Vielseitigkeit und sein
einmaliges Vermögen sein Wissen zu teilen hat
tiefe Spuren hinterlassen. Wenn ich diese Zeilen
schreibe, fällt mir auf, wie schwer es in Worten
zu fassen ist, welche enormen und vor allem
positiven Einfluss er auf mich und viele andere
genommen hat.

Unser Mitgefühl gilt nun seiner ganzen Familie
in diesen schweren Stunden und Tagen.

Martin, DL7ARY, für den Distrikt Berlin
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RSBB 21/20 (23.05.2020)
Funkbrücke Berlin – Westdeutschland steht

Jeden Morgen um 06:30 UTC finden sich Ra-
diosportbegeisterte neuerdings auf einer 70-cm-
Welle ein, um in einer längst vergessenen analo-
gen Betriebsart mit einander zu telefonieren und
Rapporte auszutauschen.

Im Zeitalter von QO-100 ist der Funkamateur
längst entwöhnt von unzuverlässigen Funklinien
hinter dem Horizont, doch der Reiz mit wenig Auf-
wand und kleinen Leistungen brauchbare Verbin-
dungen herzustellen scheint ungebrochen. Hori-
zontal polarisiert, 10 W in SSB (Einseitenband-
telefonie im oberen Seitenband), eine kleine 10-
Element-Yagi – mehr braucht es nicht. Ganz Be-
geisterte schalten noch einen Feldverstärker hin-
zu um vielleicht 10, 12 dB lauter zu werden und
den Regenwolken auf dem Ausbreitungsweg Pa-
roli zu bieten. Wolfsburg (das ist die Stadt, wo öf-
ters mal der ICE ohne Halt durchfährt…) und Bad
Oeynhausen hören die Stimmen aus dem Osten
der Republik mit QSA 4–5, jeden Tag aufs Neue.
Und wenn es mal nicht klappt – es gibt ja noch
den Satelliten.

Derartige Funkbrücken haben eine lange Tra-
dition, im Kalten Krieg hatten nicht nur die offiziel-
len Dienststellen mittels Funkstrecken auf Kurz-
wellen und Ultrakurzwelle stabile Verbindungen
für den Fall, dass die Leitungen durch die sowje-
tisch besetzte Zone ausfielen. Bereits 1948 hatte
dazu die spätere Landespostdirektion Berlin in
Witzleben die ersten erfolgreichen Linien bereit-
gestellt. Die Militärpolizei der USA hatte für die
Strecke Dreilinden–Helmstedt eine Richtfunkstre-
cke bei 6-m-Wellenlänge bis zum Abzug 1990
vorgehalten. Damit war sogar ein Betrieb aus den

fahrenden Konvois möglich. Die Antennenanlage
am Checkpoint Alpha stand direkt an der Auto-
bahn, nur gute 100 m hinter der Zonengrenze.
Ein gestocktes System von 4 × 5-Element-Yagi-
Antennen sorgte für Gewinn, die Mobilfunkgeräte
hatten 75 W Sendeleistung und FM.

Eine weitere Funkbrücke sorgte in den An-
fangszeiten des Fernsehens in den Westsekto-
ren für die Bildsignalzuführung aus Hamburg
(NWDR). Höhbeck an der Elbe war der westliche
Standort, Witzleben anfänglich die Gegenstelle.
Gesendet wurde im Band III in AM, in Berlin mehr
schlecht als recht wetterabhängig empfangen
und wiederausgestrahlt auf Kanal 7. Bei Sendun-
gen aus Berlin wurde umgeschaltet, dann hörte
Höhbeck. Bis zur Errichtung der Richtfunkstre-
cken zum Torfhaus im Harz waren diese Tropo-
sphärenlinien unverzichtbar, wollte man nicht nur
Inselbetrieb machen.

Eine andere, aber einseitige, Relation war die
Zuführung des Signals für die Sender der BBC im
britischen Sektor. Die Mittelwellen und der lokale
UKW-Sender wurden aus London mittels Ball-
empfang auf verschieden Kurzwellenkanälen ver-
sorgt, falls die Kabel einmal ausfielen. Das wurde
jede Woche ausgiebig getestet, das schmale Ein-
seitenbandsignal passte aber so gar nicht zu der
ansonsten hervorragenden Audioqualität aus
London. Selbstverständlich stellte die Landes-
postdirektion Berlin auch verschiedene Fern-
schreibkanäle zur Verfügung, doch das ist eine
andere Geschichte.

Martin, DL7ARY

RSBB 25/20 (20.06.2020)
Neuer VUS-Referent in Berlin
Thomas, DL9SAU, ist neuer VUS-Referent im
Distrikt Berlin, hier einige Worte von ihm:

VUS umfasst Frequenzen von 50 MHz bis
kurz vorm Lichtsprechen und es beinhaltet Ba-
ken, Sprache in FM, SSB, digital (in all seinen Fa-
cetten), direkt oder über automatisch arbeitende
Stationen, Koordination automatisch arbeitender
Stationen (und Hilfe beim Beantragen), SAT-
Kommunikation, ATV, HAMNET (Userzugänge,
Linkstreck und deren Ausbau, Infrastruktur, und
seinen Vorläufer Packet-Radio und die dazu ge-
hörigen Dienste, Funkruf, APRS, Meteorscatter,
EME, u.v.a.m.

SysOp-Treffen, Veranstaltungen für Endnutzer
und bei Distriktstreffen, Kontakt mit den Nachbar-
regionen, Weiterverteilen von News aus dem
VUS- und Standort-Referat des DARC, Vermit-
teln bei Problemen von Nutzern untereinander
(bspw. Beeinträchtigungen Schmalband vs Breit-
band), Bandplanfragen, Dokumention (Info auf
Webseite, in RS, für OV-Verteiler, ...), Berüh-
rungspunkte zu EMV-Referat bei Störungen, Not-

funk-Referat, 2-m-ARDF, Mobilreferat (so es das
noch gibt), ...

DX und Conteste, Aktivitätstage, und die an-
deren Referate spielen hier sicher auch mit rein,
aber vermutlich eher am Rande. Die Entwicklung
des HAMNET war immer mein Schwerpunktthe-
ma und das werde ich nicht vernachlässigen.

Wenn euch ein euch wichtiger Themen-
schwerpunkt bei obigem brainstorming fehlt oder
Euch andere Probleme oder Fragestellungen be-
schäftigen, schreibt mir / ruft mich einfach an. .....
ist leicht zu merken. Auf (0 30) ×× hört mein Tele-
fon. Ich kann auch imessage, telegram, signal, ri-
ot. DMR sms oder call (gelegentlich / sked),
APRS messaging (häufig), convers #275 (im-
mer), PR BBS (leider etwas vernachlässigt), und
funkruf (wenn ich meinen Pager repariert habe ;)
) WhatsApp, Fratzenbuch oder andere Datenkra-
ken gibt's nicht.

(nach einer Mail von Thomas, redaktionell be-
arbeitet)
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RSBB 36/20 (05.09.2020)
Bundesweiter "Warntag"

Am Donnerstag, dem 10.09., findet ein erster
bundesweiter Warntag statt. Das BBK (Bundes-
amt für Bevölkerungsschutz und Katastrophenhil-
fe) wird an diesem Tag über das satellitengestütz-
te modulare Warnsystem MoWaS um 11:00 Uhr
eine bundesweite Warnung versenden. Alle an
das MoWaS angeschlossenen Rundfunkanstal-
ten, Lagezentren von Bund, Ländern, Stadt- und
Landkreisen und die Warn-App NINA verbreiten
die Warnung.

Ziel der Warnübung ist es, die Bevölkerung
über diese Warnmöglichkeit zu informieren und
die Verbreitung einer solchen Warnung zu testen.
Deshalb wird das Notfunkreferat des DARC-Dis-
trikts Berlin die Warnmeldung durch die Notfunk-
station des Distrikts DLØNFD mit dem Sonder-
DOK "NotD" über das Relais DBØWF (145,7625
MHz) weiterverbreiten und durch Bestätigungs-
verkehr die teilnehmenden Stationen in einem
Log festhalten.

Das Notfunkreferat bittet alle Berliner und
Brandenburger Funkamateure, am 10.09. mög-
lichst zahlreich teilzunehmen, egal ob von zu
Hause, aus dem QRL oder von unterwegs.
Hier noch einige Links mit Informationen zum
bundesweiten Warntag:
.....

Zur Zeit finden zwischen Distriktsleitung und
Berliner Katastrophenschutzbehörde intensive
Gespräche statt, von denen eine große Unterstüt-
zung des Berliner Amateurfunks erwartet wird.
Mit einer zahlreichen Teilnahme an der "Warn-
übung" können wir das Potenzial der Funkama-
teure in Krisenfällen sehr gut dokumentieren.

VY 73, Mike, DJ9OZ, Notfunkreferent
DARC-Distrikt Berlin

RSBB 38/20 (19.09.2020)
Berlin-Brandenburger Funkamateure beim bundesweiten Warntag 2020

Am Donnerstag, 10.09., war vom BBK (Bun-
desamt für Bevölkerungsschutz und Katastro-
phenhilfe) geplant, um 11:00 Uhr eine bundeswei-
te Probewarnung auszulösen, die über die Apps
NINA und KATWARN, sowie über Rundfunk- und
TV-Sender, Sirenen (sofern vorhanden), Infota-
feln und Lautsprecher verbreitet werden sollte.
Die Entwarnung war für 11:20 Uhr vorgesehen.

Berliner und Brandenburger Funkamateure
waren vom Notfunkreferat Berlin über den BB-
Rundspruch informiert und gebeten worden, an
diesem Vormittag auf dem für Notfälle vorgese-
henen 2-m-Relais DBØWF empfangsbereit zu
sein und die Warnmeldung zu bestätigen. Im
Ernstfall hätte die Warnung von Funkamateuren
in ihrer Nachbarschaft und über eigene Informa-
tionswege weitergegeben werden können.

Ab 11:00 Uhr trafen sich 28 YLs und OM aus
11 Berliner und drei Brandenburger Ortsverbän-
den auf dem Relais und warteten auf die Warn-
meldung, die teilweise als Laufschrift bei Fern-
seh- und DAB-Rundfunksendern erschien, aber

erst um 11:31 Uhr kam die Warnung über die
App NINA bei den Berlin/Brandenburger HAMs
an. Da es in Berlin keine Sirenenalarmierung
mehr gibt und Lautsprecher-Wagen nicht vorge-
sehen waren, fiel die Alarmierung in der Haupt-
stadt weitgehend aus, bzw. kam viel zu spät.

Um 11:40 kam über NINA die Entwarnung;
über die App der Berliner Feuerwehr KATWARN
wurde überhaupt nicht gewarnt.

Diese Übung hat – wieder einmal – gezeigt,
wie wichtig einer Erprobung für einen Ernstfall ist.
Die zuständigen Stellen haben bis zum nächsten
Jahr Zeit, die Fehler zu beheben, die nicht nur in
Berlin auftraten. Der nächste Warntag ist wieder
am 2. Donnerstag im September.
Für uns Funkamateure war es eine sehr gute
Übung. Überrascht waren wir im Notfunkreferat
von der Vielzahl der an einem normalen Arbeits-
tag teilnehmenden YLs und OM und die große
flächenmäßige Verteilung mit 19 Locatorfeldern,
die nachträglich ermittelt wurden.
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Allen Teilnehmern und Mithörern ein herzli-
ches Dankeschön fürs Mitmachen. Über die akti-
ve Bereitschaft der zahlreichen Funkamateure,
sich in Notfällen einzubringen, wurde das zustän-
dige Referat bei der Senatsverwaltung für Inne-
res bereits informiert.

Michael (Mike), DJ9OZ, Notfunkreferent
DARC-Distrikt Berlin

RSBB 47/20 (21.11.2020)
Abschied von DD6LA

2020 ist auch für uns Funkamateure ein be-
sonders bitteres Jahr, auffallend viele sind aus
unseren Reihen gegangen. Nun müssen wir ver-
melden, dass auch Andreas, DD6LA, silent key
ist. Auf den Berlin-Brandenburger Relaisfunkstel-
len ein häufiger Gast, der mit seinem freundli-
chen Wesen uns in sehr guter Erinnerung bleibt.
Gab es irgendein Problem, war Rat und oft auch
Tat nicht weit, Andreas war Funkamateur durch
und durch. Besonders Antennenversuche hatten

es ihm angetan, auch gerne mit kleiner Leistung.
Vielseitig interessiert brachte er so manchen von
uns auch mit seinem zweiten Steckenpferd in
Verbindung, die Gartenbahn. Seine eMails mit Vi-
deos davon und neuen Projekten aus dem 3D-
Drucker sind jetzt legendär.

Nun ist der letzte Zug mit ihm gefahren, die
Taste für immer aus der Hand gelegt.

Leb wohl, Käptn!
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„Verbunden mit der fortschrittlichen Welt“ 30 Jahre Amateurfunk der GST (1982)

Aus der Chronik
des DDR-Amateurfunks

1952 Mit der Gründung der GST am 7.8.1952 wird die Grundlage für die am Amateurfunk in-
teressierten Bürger der DDR geschaffen.

1953 Am 6.2. wird mit der Verkündigung der „Verordnung über den Amateurfunk“ die gesetz-
liche Möglichkeit für den Amateurfunkdienst in der DDR gegeben. Bereits am 14.7.
können die ersten 16 Amateurfunk-Sendegenehmigungen an Mitglieder der GST über-
geben werden. Am nächsten Tag wird die erste Funkverbindung in der Geschichte des
Amateurfunks der GST zwischen den Leipziger Amateurfunkstellen DM2AEM und
DM2AGM aufgenommen. Im Dezember nimmt die erste Klubstation der GST ihren
Sendebetrieb auf, und die Funkamateure der DDR beteiligen sich erstmals an einem
internationalen Amateurfunkfernwettkampf (Contest).

1954 Im Januar beginnt die Ausstrahlung von regelmäßigen Rundspruchsendungen für die
Funkamateure der GST im Kurzwellenbereich. Die erste Ausgabe der Zeitschrift
„Nachrichtensport“ mit der Beilage „Mitteilungen für Kurzwellenamateure“ erscheint im
April. Am 9.5. beteiligen sich die Funkamateure unseres Landes zum ersten Mal am
internationalen CQ-MIR-Contest der sowjetischen Bruderorganisation DOSAAF.

1955 Zum Jahresbeginn erscheint die erste Ausgabe der Zeitschrift FUNKAMATEUR. Im
Februar liegt mit dem „Taschenbuch für den Kurzwellenamateur“ erstmals ein Werk
der speziellen Amateurfunkfachliteratur in der DDR vor. Am 27.3. führen die Funkama-
teure der GST ihren ersten eigenen Contest im Kurzwellenbereich durch, an dem 45
Stationen und 39 Funkempfangsamateure aus der DDR teilnehmen.

1956 Mit der Freigabe des 2-m-Bandes ist im August der Startschuß für den UKW-Amateur-
funk in der DDR gegeben. Im Oktober werden die Amateurfunkdiplome WADM und
RADM vom Zentralvorstand der GST gestiftet, die von in- und ausländischen Funk-
amateuren erworben werden können. Das erste Handbuch „Amateurfunk“ – das Stan-
dardwerk der Amateurfunkliteratur in der DDR – erscheint.

1957 Unter dem Rufzeichen DM2AFO ist im Februar die erste UKW-Amateurfunkstelle der
DDR sendebereit. Am 1.6. wird die erste UKW-Funkverbindung mit dem Ausland
durch die DDR-Funkstelle DM2AFN mit der CSSR-Funkstelle OK1KFG hergestellt. Im
September findet die 1. DDR-Leistungsschau der Funkamateure der GST statt. Funk-
amateure der GST empfangen die Signale des ersten künstlichen Erdsatelliten „Sput-
nik 1“. In Halle wird am 15.9. der erste DDR-offene Amateurfunkpeilwettkampf (Fuchs-
jagd) ausgetragen.

1958 Im Mai wird der erste Rundfunkhörwettkampf „Hör zu – die GST sendet“ im 40-m-Ama-
teurfunkband durchgeführt. Aus Anlaß der Ostseewoche wird vom Zentralvorstand der
GST das Amateurfunkdiplom SOP „Sea of Peace“ gestiftet. Das erste Heft der Reihe
„Der praktische Funkamateur“ erscheint. Funkamateure der GST beteiligen sich an
wissenschaftlichen Funkbeobachtungen während des Internationalen Geophysikali-
schen Jahres (IGY) und betreiben aus diesem Anlaß einen speziellen Amateurfunk-Ba-
kensender mit dem Rufzeichen DM3IGY.

1959 Am 3.4. tritt in der DDR eine neue Amateurfunkordnung in Kraft. Unter dem Rufzei-
chen DM5MM/mm arbeitet Funkamateur Heinz Stiehm, Y21CB, von Mai bis August an
Bord des Segelschulschiffes „Wilhelm Pieck“ der GST. Im Militärverlag der DDR er-
scheint das „Antennenbuch“. Aus Anlaß des 10. Jahrestages der Gründung der DDR
wird der internationale Kurzwellencontest WADM am 10. Oktober erstmals veranstal-
tet. Im Dezember kommt die erste erfolgreiche Amateurfunk-Fernschreibverbindung
der DDR zustande.
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1960 Das Rundfunkhörerdiplom HADM wird gestiftet. Vom 3. bis 6.6. findet in Leipzig ein
Europatreffen der Funkamateure statt, an dem neben vielen anderen ausländischen
Gästen der berühmte Polarfunker und Held der Sowjetunion, E. T. Krenkel, teilnimmt.

1961 Funkamateure der GST beginnen, UKW-Amateurfunk-Bakensender im 2-m- und 70-
cm-Amateurfunkbereichen zu errichten.

1962 Der erste UKW-Contest des Radioklubs der DDR findet im Oktober statt.

1963 Die zentrale Rundspruchstation des Radioklubs der DDR nimmt im September in Ber-
lin ihren Betrieb unter dem Rufzeichen DMØGST auf. Ein spezieller UKW-Wettkampf
(DM-UKW-Marathon) für die Funkamateure der GST wird erstmals veranstaltet und
das Amateurfunkdiplom „DM-QRA“ gestiftet. Die Funkamateure führen erstmals ihren
Jahresabschlußcontest durch.

1964 Das 1. Jahrestreffen der Funkamateure der GST findet in Leipzig statt. Gemeinsam
mit den Amateurfunkverbänden Polens und der CSSR wird der UKW-Wettkampf „Pol-
ni Den“ (Feldtag) im Juli organisiert. Die Funkamateure mit den Rufzeichen DM2AWD
und DM2AKD starten am 6.12. einen Amateurradioballon unter der Bezeichnung
„DRAMBA 1“. Das UKW-Diplom „EUROPE-QRA“ wird gestiftet.

1965 Im April werden spezielle Interessengruppen „DM-DX-Club“ und „DM-CHC-Chapter“
beim Radioklub der DDR gebildet. Die Diplome „DM-DX-A“ und „DM-CA“ werden ge-
stiftet. Am 22.5. tritt eine neue Amateurfunkordnung in Kraft.

1967 Im UKW-Amateurfunk wird der DM-Aktivitätscontest erstmals durchgeführt, und die
Kurzwellenamateure beteiligen sich am 1. KW-Marathon des Radioklubs der DDR.

1968 Beginn der Ausstrahlung zentraler Morseübungssendungen durch die Berliner Klubsta-
tion DM3IO. Das Amateurfunkdiplom „DM-KK“ wird gestiftet. Im Juli findet der 1. Inter-
nationale Funkpeilwettkampf des Radioklubs der DDR als Bestandteil des Sporttref-
fens der Ostseeländer zur Internationalen Ostseewoche statt.

1969 Auf Beschluß des Zentralvorstandes der GST konstituiert sich das Präsidium des Ra-
dioklubs der DDR. Zum Präsidenten wird Herbert Götze, DM2HGO, berufen. Aus An-
laß des 20. Jahrestages der Gründung der DDR wird das Sonderdiplom „DDR-20“ ge-
stiftet.

1970 Am 8.3. wird erstmals ein spezieller Amateurfunkcontest für die weiblichen Funkama-
teure der GST durchgeführt (YL/XYL-OM-Party). Am 1.9. treten die Contestordnung,
die Diplomordnung, die Klassifizierungsordnung und die Amateurfunkantragsordnung
in Kraft.

1971 Am 1.1. tritt das Diplomprogramm des Radioklubs der DDR in Kraft.

1972 Unter dem Rufzeichen DMØSOP/mm arbeitet Funkamateur Klaus Voigt, Y21TL, an
Bord des GST-Segelschulschiffes „Wilhelm Pieck“, das sich auf der Fahrt zum 2.
Deutsch-sowjetischen Jugendfestival in Leningrad befindet. Vom Radioklub der DDR
wird das Diplombuch herausgegeben.

1973 Aus Anlaß des 20jährigen Bestehens des Amateurfunks erhalten Funkamateure der
GST von Ministerium für Post- und Fernmeldewesen der DDR die Genehmigung, den
Sonderpräfix „DT“ im Amateurfunkdienst zu verwenden.

1974 Sonderamateurfunkstellen mit dem Rufzeichen DM25...DM25O arbeiten aus allen Be-
zirken der DDR zum 25. Jahrestag unserer Republik. Das Sonderdiplom „WADM-25“
wird gestiftet. Im Oktober wird der Radioklub der DDR 87. Mitgliedsverband der Inter-
national Amateur-Radio Union (IARU).

1975 Vom 14. bis 18.4. nimmt erstmals eine Delegation des Präsidiums des Radioklubs der
DDR an der IARU-Regionalkonferenz in Warszawa teil. In den Monaten April und Mai
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beteiligen sich Funkamateure der GST an der Internationalen Funkexpedition „Sieg
30“, die auf Initiative der sowjetischen Funkamateure anläßlich des 30. Jahrestages
des Sieges über den Hitlerfaschismus organisiert wurde. Am 13.11. wird Generalmajor
a.D. Georg Reymann, DM2GRE, als neuer Präsident des Radioklubs der DDR beru-
fen.

1976 Vom 10. bis 22.5. arbeitet aus Berlin die Sonderamateurfunkstelle DM8SED aus Anlaß
des IX. Parteitages der SED. Für die Funkamateure der GST wird im Ausbildungsjahr
1976/77 erstmals eine DDR-Meisterschaft im Amateurfunk ausgeschrieben.

1977 Die Amateurfunkwettbewerbe werden in die staatliche Sportklassifizierung der DDR
aufgenommen. Die Kameradin Andrea Zimmermann (später Kirsten) und Kamerad Dr.
Dieter Wieduwilt werden mit den staatlichen Titeln „Meister des Sports“ bzw. „Verdien-
ter Meister des Sports“ ausgezeichnet. Am 1.8. tritt eine neue Amateurfunkordnung in
Kraft. Im September findet in Jugoslawien eine Europameisterschaft in der Disziplin
Amateurfunkpeilen statt. Sportlerinnen der DDR eine Silber- und eine Bronzemedaille.
Die Funkamateure der GST beteiligen sich an der Funkexpedition „Oktober 60“, zu der
das Zentralkomitee der DOSAAF aus Anlaß des 60. Jahrestages der großen Sozialisti-
schen Oktoberrevolution eingeladen hatte.

1978 Am 1.1. wird das 10-GHz-Amateurfunkband in der DDR freigegeben. Den Funkama-
teuren mit den Rufzeichen DM2DPL/p und DM3HL/p gelang am 29.1. die Erstverbin-
dung mit der Amateurfunkstelle der CSSR OK1WAB/p über eine Entfernung von 200
m. Im November findet in Berlin eine Festveranstaltung aus Anlaß des 25jährigen Be-
stehens des Amateurfunks in der DDR statt.

1979 Vom 1.6. bis 7.10. führen die Funkamateure der DDR ihre „Funkstafette DDR-30“
durch, die dem 30-jährigen Bestehen der DDR gewidmet ist. Aus gleichem Anlaß wird
das Amateurfunksonderdiplom „DDR-30“ gestiftet. Am 4. und 5.8. findet der „UKW-
Wettkampf-34“ statt, der von den Amateurfunkverbänden der sozialistischen Länder
Europas gemeinsam organisiert wird und jährlich dem Gedenken der Befreiung der
Völker Europas vom Hitlerfaschismus gewidmet ist. Am 1.3. nimmt die erste Relais-
funkstelle des Amateurfunkdienstes der DDR unter dem Rufzeichen Y21I vom Etters-
berg ihren Betrieb auf.

1980 Mit Wirkung vom 1.1. erhalten die Amateurfunkstellen der DDR den Landeskenner
Y2…Y9 (bisher DM). Am 1.1. tritt ein neues Diplomprogramm des Radioklubs der DDR
in Kraft.

1981 Mehr als 700 Funkamateure der GST beteiligen sich an der Funkstafette „X. Partei-
tag“, die aus Anlaß des X. Parteitages der SED im März durchgeführt wird. Der Radio-
klub der DDR gibt ein Y2-KK-Sonderdiplom heraus, und aus der GST-Zentralschule
„Ernst Schneller“ in Schönhagen arbeitet die Sonderamateurfunkstelle Y81SED.

1982 Im Mai und Juni nehmen Funkamateure aus der GST-Grundorganisation an der Tech-
nischen Universität Dresden an der Funkbeobachtung des sowjetischen künstlichen
Erdsatelliten „Iskra 2“ teil, der Funkamateuren aus elf sozialistischen Ländern als Ex-
perimentierbasis diente.
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Berlin-MB Nr. 218 (März 1990)

A M A T E U R F U N K I N D E R D D R
- einige Gedanken zum Verständnis für uns -

geschrieben nach einem am 28.1.90 gehaltenen Vortrag im OV Spandau

Hardy E. Zenker, Y2 1 FA, Kotkaring 1, Greifswald DDR-2200

Als am 6.2.1953 die erste Anordnung über
den Amateurfunk in der DDR in Kraft trat, hatten
OM ihre Erfahrungen mit den Scheinversprechen
zur „großzügigen“ Lizenzierung des „1000-jähri-
gen Reiches“ in dieses Gesetz eingebracht. Die-
se OM gehörten auch zu jenen 529 – mehr Funk-
amateure gab es im Großdeutschen Reich nicht
–, die am 1.9.1939 die damals mühsam errunge-
ne Lizenz einschließlich der Geräte auf nimmer
wiedersehen abgeben mußten. Es waren aber
auch solche OM darunter, die bereits seit 1947
als aktive Funkamateure unter DL 8-Rufzeichen
international geachtete Funkpartner waren. Kein
Wunder, daß der § 9 dieser ersten Anordnung
sinngemäß festlegte: Wer wesentliche Teile von
Sendern besitzt und keinen Lizenzantrag stellt,
macht sich strafbar.

Mit Hilfe Volkseigener Betriebe und staatli-
chen Einrichtungen wurden Klubstationen als
Ausbildungs- und Funkbetriebsbasen aufgebaut.
Träger des Amateurfunks war die Gesellschaft
für Sport und Technik (GST), die technische
Sportarten entwickeln und fördern sollte.

In der Neufassung der Anordnung über den
Amateurfunk von 1959 wurde ein weiterer Schritt
getan: Wer kein Funkgerät hatte und auch kein
Gerät bauen konnte, sollte aber auch funken kön-
nen. Seit dem gibt es an den Klubstationen Funk-
amateure mit eigenem Rufzeichen zum Benutzen
der Klubgeräte (Mitbenutzer). Es begann eine
Zeit der schnellen Entwicklung des Amateurfunks
in der DDR. Die Rufzeichenliste mit Stand vom
September 1964 enthielt 460 private und 1462
klubstationsgebundene Rufzeichen.

In den Folgejahren entwickelten sich Licht und
Schatten. Zu den großen Leistungen der GST
zählt zweifelsohne, das ständige Bemühen we-
nigstens die Klubstationen mit Sendern und Emp-
fängern auszurüsten. Die Ausstattungen aller
Klubstationen der DDR mit dem bekannten
Transceiver TELTOW 215 c bzw. d einschließlich
digitaler QRG-Anzeige hat dem Verteidigungs-
haushalt der DDR über 4 Millionen Mark gekos-
tet.

Die Übernahme ausgesonderter UKW-Geräte
von den verschiedensten Institutionen und Betrie-
ben des Landes und die Weitergabe an die Funk-
amateure wurde von der GST organisiert. Zu
dem materiellen Angebot gehörten natürlich auch
Logbücher, Contestlog- und Diplomantragsformu-
lare, Amateurfunkweltkarten, Verzeichnisse von
Diplombedingungen, Taschenbücher einschließ-
lich einer Schriftenreihe zu technischen und be-

triebstechnischen Themen des Amateurfunks
usw. Die Erscheinungsfolge insbesondere letzte-
rer Schriften ließ jedoch nach. Das letzte Ta-
schenbuch erschien 1978.

Der in den QSOs sich widerspiegelnde Ärger
der OM hatte im wesentlichen 2 Ursachen: Das
Aufgabenprofil der GST verringerte sich mehr
und mehr zu direkten Ausbildungsaufgaben für
die Landesverteidigung, wobei auch der Nach-
richtensport seinen Anteil bekam. Funkamateure
stellten schließlich ein qualifiziertes Ausbildungs-
potential dar. Lehrlinge und Oberschüler erhielten
unabhängig von der durch uns zu sichernden
Funkausbildung eine allgemeine vormilitärische
Ausbildung im Rahmen ihres schulischen und be-
ruflichen Programms in Uniform und unter der
Fahne der GST. Damit war bei einem Teil dieser
jungen Leute der Widerwille gegen diese 3 Buch-
staben programmiert. Der Ärger der OM bezieht
sich darauf, daß die Anerkennung für geleistete
Arbeit sich weitestgehend auf Ergebnisse im vor-
militärischen Bereich bezog. Contestplazierun-
gen, DX-Länder, Diplome usw. waren im Verhält-
nis z. B. zu geworbenen Berufssoldaten nichts.

Empfindlich wurde diese Sache schließlich
dann, wenn sich der OM vom Mitbenutzer zum
Inhaber einer Einzelgenehmigung qualifizieren
wollte und ihm die erwarteten Erfolge aus der vor-
militärischen Tätigkeit fehlten.

Der 2. Ärger bezog sich auf die Leitung der
Organisation. In den Vorständen der GST wurde
der Nachrichtensport oft von Leuten geleitet, die
keine Beziehungen zum Amateurfunk hatten. In
diesen zurückliegenden Zeiten war mitunter auch
noch ein ideologisches Mißtrauen neben der In-
kompetenz zu Sachfragen des Amateurfunks für
den OM spürbar.

Feste Ausbildungsprogramme haben ihre gu-
ten Seiten. Zum Dogma erhoben werden sie zu
einer Geduldsprobe für den Lernenden. So litt die
Effektivität der mühsamen Ausbildung zum Funk-
amateur auch durch das vorgegebene Schema.

Um falsche Vorstellungen abzubauen, die
durch gelegentliche Bildberichte entstanden sein
können, möchte ich hier sagen: einen Uniform-
zwang gab es für die Arbeit an den Klubstationen
nicht.

Ein Wort zum Begriff Hobby. Um eine Ver-
ständigungsebene zwischen Funkamateur und
nicht positiven Funktionären zu haben, war es er-
forderlich, das Wort „Hobby“ durch Formulierun-
gen wie z. B. „gesellschaftliche Arbeit“ zu erset-
zen.
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Obwohl über viele Jahre oft nur der Eigenbau
der Weg zum Funkgerät und der Steg zur Mitbe-
nutzer- und erst recht zur Einzelgenehmigung
kaum eben war, haben die OM und auch die YLs
in der DDR einen Enthusiasmus im Amateurfunk
entwickelt, der im Verhältnis auch zur BRD sehr
hoch ist. Im Bezirk Rostock z. B. nehmen jährlich
mehr als 50 % der Funkamateure wenigstens
einmal an einem KW-Contest teil. Ebenfalls 50 %
beantragen jedes Jahr mindestens ein Diplom.
OM der UdSSR haben beobachtet, daß die Akti-
vität auf den KW-Bändern der Y2s und DLs etwa
gleich ist. Wir haben z. Z. aber nur etwa 5000 Li-
zenzen.

Ein Problem – eigentlich ein 3. Ärgernis – war
der zulässige Nachrichteninhalt im Amateurfunk-
dienst. Obwohl der § 16 unserer Amateurfunkord-
nung sogar einen breiteren Raum bietet, als der
§ 7 der DV-AFuG, brachte die Handhabung vie-
lerorts Verunsicherung. Die Ursache liegt in der
von den Kontrollstellen benutzten Auslegung des
einschränkenden Satzteils „..., die im ursächli-
chen Zusammenhang mit dem Amateurfunk-
dienst stehen.“ Wie weit der „ursächliche Zusam-
menhang“ ging, wurde nicht veröffentlicht und ist
außerdem auch möglicherweise von OM zu OM
unterschiedlich angewandt worden. Daß der Be-
zirk Rostock in Bezug auf „Funkverstöße“ als ein
sehr „artiger“ Bezirk galt, könnte auch auf ein
sachdienlicheres Verständnis des dafür Zuständi-
gen zurückzuführen sein.

Wenn ich die letzten 20 Jahre zurückblicke,
so ist auch ein stetes Ringen um die Würdigung
der Leistungen der Funkamateure auf ihrem Ge-
biet erkennbar. Durch gezieltes Anregen und Mo-
tivieren in Belangen des Amateurfunks läßt sich
eine breitere Aktivität entwickeln. Auf die Dauer
ist jedoch eine solche Orientierung der OM nicht
ohne Vergleich mit dem Nachbarn zu halten. Das
Beschreiten dieser Wege war von Bezirk zu Be-
zirk unterschiedlich und hatte viel damit zu tun,
mit wieviel Engagement Funkamateure gangbare
Ideen hatten und Funktionäre diese mitzugehen
bereit waren. So gingen u. a. vom Bezirk Rostock
solche Vorschläge und Gedanken aus, die in
einer Art Y2 internen Wettbewerb die Leistungs-
fähigkeit der Funkamateure in ihrem Metier ver-
gleichen sollten. Dazu können wir heute feststel-
len, daß in den beiden letzten zu politischen Hö-
hepunkten veranstaltete Wettbewerben (geführt
unter dem Namen Funkstafette) im wesentlichen
Ergebnisse des Funkbetriebes abzurechnen wa-
ren. Anzuerkennen ist in diesem Zusammenhang
die DDR-Meisterschaft im Amateurfunk, die aus-
schließlich auf Contestbasis geführt wird und
nach entsprechenden Erfolgen bis zur staatlichen
Auszeichnung mit dem Titel „Meister des Sports“
führt. Der Funkamateur wurde in dieser Hinsicht

den anderen Sportlern gleichgestellt.
Was hat sich im Amateurfunk der DDR auf

Grund der Wende ereignet?
Eigentlich ist dieser Zeitpunkt nicht richtig,

denn im Amateurfunk gab es bereits vor der
Wende eine Wende, die sicherlich nicht überall
so begriffen wurde. Als 1987 der Radiosportver-
band der DDR (RSV) gegründet wurde, sollte da-
mit eine Verlagerung der Wahrnehmung der Be-
lange des Amateurfunks weitesgehend vom
hauptamtlichen Apparat der GST zu den ehren-
amtlichen Kräften des RSV erfolgen. Diese Gele-
genheit wurde nicht überall verstanden und ge-
nutzt. Auch die große Wende ließ den großen
Teil der Funkamateure, die es gewohnt waren
geleitet zu werden, nicht zum schöpferischen
Umgestalten erwachen. Unserem Generalsekre-
tär Y27RO ist zu bescheinigen, daß er mit seinen
Vorstellungen, Vorschlägen und Taten vielen
Funkamateuren voraus war. Auch „von oben“
kommt bei uns ein beträchtlicher Teil der Erneue-
rung. Zurückhaltung und Skepsis vieler OM war
und ist geduldvoll abzubauen. Andere sind im
Umgestaltungseifer zu bremsen, denn eine le-
bensfähige Organisation muß erhalten bleiben.

Ja, es ist so, der Radiosportverband wird von
grundauf erneuert. Es wird eine neue Satzung mit
Wahlordnung, Finanz- und Geschäftsordnung ge-
ben. An einer neuen Amateurfunkordnung wird
zielstrebig gearbeitet. Der RSV versteht sich als
ein selbstständiger sich selbst verwaltender Ver-
band, der einer Dachorganisation zur Erlangung
staatlicher Zuschüsse und zur juristischen Vertre-
tung bei der Regierung bedarf. Mit unserer relativ
kleinen Mitgliederzahl haben wir keine Chance,
einen Platz im regierungsamtlichen Amt für Ju-
gend und Sport zu erhalten.

An dieser Position entzündeten sich in den
letzten Wochen heiße Diskussionen „pro und
contra Dach“. Verständlich ist die Abneigung vie-
ler OM. Entscheidend ist aber das Weiterbeste-
hen. Unsere Klubstationen möchten wir uns als
territoriale Zentren des Amateurfunks, als Ausbil-
dungsstätte, als Conteststation erhalten.

Die neue Amateurfunkordnung wird davon
ausgehen, daß der Funkamateur nicht mehr Mit-
glied irgendeiner Organisation sein muß. Der bis-
herige Mitbenutzer wird alle Rechte eines Funk-
amateurs – also auch das Recht auf eine eigene
Station zu Hause – wahrnehmen können. Das
Gesetz soll mehr Möglichkeiten eröffnen, weniger
Reglementieren und eine breite Interessenten-
schicht ansprechen.

Die sich bereits spürbar entwickelnde Aufge-
schlossenheit in den QSOs zeigt deutlich, daß
der an sich weltoffene Amateurfunk der DDR
eine angenehme Steigerung erhalten hat.
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„Funkamateur“ (Nr. 8/1979)
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RSV-DDR @DB0GR de:DC7XJ 08.09.90 12:45 30 6234 Bytes
Zur Diskussion
*** Bulletin-ID: 089003DB0GR ***
de DC7XJ @ DB0GR

Der Weg zur Einheit der Berliner Funkamateure - ein Vorschlag der
Berliner Regionalversammlung des RSV e.V.
=================================================================
Der Vorstand der Region Berlin des RSV e.V. und die grosse Mehr-
heit der Berliner Mitglieder des RSV e.V., d.h. unsere Funkama-
teure, Fuchsjaeger und Schnelltelegrafisten sind fuer die Verei-
nigung der beiden Amateurfunkverbaende.
Fuer Berlin heisst das aus unserer Sicht Bildung eines Distriktes
Berlin im einheitlichen deutschen Amateurfunkverband.
Dieses Ziel sollte in einem ueberschaubaren Zeitraum erreicht
werden und mit den Wahlen zum Distriktsvorstand Berlin in den
ersten sechs Monaten abgeschlossen werden.
Schritte auf diesem Weg sind u.E.:
Die 15 Radioklubs des RSV e.V. in Berlin werden als Ortsverbaende
des DARC anerkannt.
Die gewaehlten Vorstaende der 15 Radioklubs erhalten bis zu ihrer
Neuwahl lt. Wahlordnung des DARC alle Rechte und Pflichten der
Ortsverbandsvorstaende des DARC.
Der Punkt 4.10. der Geschaeftsordnung des DARC - Aufloesung von
OV's - wird fuer die Dauer von 5 Jahren im Distrikt Berlin nicht
angewandt.
Die Aufloesung eines dieser neuen OV's ist in diesem Zeitraum
nur auf Antrag des Ortsverbandes selbst moeglich.
Der Par. 12 Abs. 7 der Satzung des DARC - Distriktsversammlung
und Distriktvorstand - ist fuer die naechsten 5 Jahre so auszule-
gen, dass der Bedarf besteht, im Distriktvorstand Berlin min. ein
Mitglied zu haben, welches aus einem ehemaligen Radioklub des
RSV e.V. kommt.
In der Wahlordnung des DARC (Pkt. 2.6. - Stimmauszaehlung) ist
somit zeitlich befristet folgende Ergaenzung in Kraft zu setzen:
"Erhaelt bei den Wahlen zum Distriktsvorsitzenden bzw. stellver-
tretenden Distriktsvorsitzenden in Berlin kein Kandidat aus einem
ehemaligen Radioklub des RSV e.V. die einfache Mehrheit, so gilt
der Kandidat aus einem ehemaligen Radioklub des RSV e.V. als wei-
teres Mitglied des Distriktvorstandes als gewaehlt, der die
meisten Stimmen auf sich vereint."
Der Distriktsvorstand benennt in den naechsten Jahren min. einen
geeigneten Funkamateur aus dem ehemaligen Radioklub des RSV e.V.,
welcher Aufgaben lt. Pkt. 5.3.4. der Geschaeftsordnung des DARC
- Vertretung bei Pruefungen - wahrnehmen kann.
Im Amateurrat ist die Vertretung der ehemaligen RSV-Mitglieder
aus Berlin ueber den Distrikt Berlin zu sichern.
Ein Weg dazu ist u.E. der, dass der Vertreter des ehemaligen RSV
e.V. im Distriktsvorstand Berlin in den naechsten 5 Jahren im
Amateurrat mit einer Stimme des Distriktes Berlin vertreten ist.
Das heisst, der Pkt. 6.2. der Geschaeftsordnung des DARC - Zu-
sammensetzung und Aufgaben des Amateurrates - bzw. Par. 10 der
Satzung des DARC - Amateurrat - sind in geeigneter Weise und
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zeitlich beschraenkt zu ergaenzen.
Die Berliner Funkamateure unterstuetzen die Position des Vorstan-
des des RSV e.V. in der vierseitigen Arbeitsgruppe mit Bundes-
post, Deutscher Post, DARC und RSV. Wir wuenschen, dass die dort
vom RSV-Vorstand eingebrachten Positionen in geltendes Recht um-
gesetzt werden.
Die etwa 350 Funkamateure, Fuchsjaeger und Schnelltelegrafisten
der Region Berlin des RSV e.V. haben aber auch einiges in einen
Berliner Distrikt einzubringen, was weniger formalen Charakter
traegt. Als Beispiele fuer Aktivitaeten von regionaler oder
ueberregionaler Bedeutung seien hier angefuehrt:
a) die Monatsversammlung der Berliner Funkamateure, welche in mo-

difizierter Form (etwa als oeffentliche Fragestunde an den
Distriktvorstand) weiter gefuehrt werden koennte

b) die guten Moeglichkeiten und Bedingungen, die im Freizeit- und
Erholungszentrum Wuhlheide fuer die Durchfuehrung von Amateur-
funklehrgaengen bestehen, sollten durch einen Distrikt Berlin
weiter genutzt werden

c) das erfolgreiche UKW-Contestteam Y35O sollte die Basis fuer
eine Berliner Contestmannschaft bilden

d) die Mobilfuchsjagd, veranstaltet vom Radioklub Prenzlauer
Berg, sollte in Gross-Berlin mit Unterstuetzung des Distriktes
weitergefuehrt werden

e) die Umsetzer Y21O und Y51O sollten ihren Platz in Berlin be-
halten

f) ein Berlin-Rundspruch sollte unter Mitarbeit von YL's und OM's
aus dem Ostteil von Berlin erarbeitet werden.

Zum erreichen des genannten Ziels und zur Umsetzung der angespro-
chenen Schritte ist u.E. eine gemeinsame Beratung des Regionalra-
tes Berlin des RSV e.V. und der Distriktsversammlung Berlin des
DARC notwendig.
In Vorbereitung dazu wuerde ein Treffen des Regionalvorstandes
Berlin und des Distriktsvorstandes Berlin unserer Auffassung nach
sinnvoll sein.
Mit diesen Vorschlaegen wollen wir alle Berliner Funkamateure zur
Diskussion ueber den Weg zur Schaffung eines Distriktes in ganz
Berlin auffordern.
Der Regionalrat Berlin bedankt sich im Voraus fuer alle eingehen-
den Meinungen zu diesen Vorschlaegen.
im Auftrage von Y37JO Y33PO Y51TO Y27YO

Y28MO Y27ZO Y56UO Y27XO
Y27JO Y21QO Y24OO Y35TO
Y57SO Y56UO Y46TO
Falk D. Weinhold, Y54NL
Regionalratsvorsitzender Berlin

Reprint: DC7XJ @ DB0GR
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RSV-DDR @DB0GR de:DC7XJ 08.09.90 15:01 30 3622 Bytes
RE: Zur Diskussion
*** Bulletin-ID: 089005DB0GR ***
Nachdem ich die Vorschlaege zur Einheit der Berliner Funkamateure
der Freunde vom RSV gelesen hatte, war ich gelinde gesagt ziem-
lich baff!
Im Ostteil Berlins gibt es nach Aussage des Regional-Rundspruches
335 Mitglieder im RSV. Diese verteilen sich auf 15 Klubstationen
die in Ortsverbaende des Distriktes Berlin im DARC umgewandelt
werden sollen. Damit entfallen statistisch gesehen gut 22 Funka-
mateure auf einen Ortsverband.
Im Westteil der Stadt gibt es 14 Ortsverbaende mit ueber 1.700
Mitgliedern. Mithin pro Ortsverband 100 Mitglieder mehr.
Nun soll (so wuenscht man) jeder der 15 neuen Ortsverbaende das
gleiche Mitspracherecht auf Distriktsebene haben wie die bisheri-
gen. Das wuerde bedeuten, dass eine Mehrheit (sie vertritt die
Interessen von 1.700 Mitgliedern) von einer Minderheit (die 335
Mitglieder repraesentiert) untergebuttert werden kann !
Ferner soll die Satzung des DARC so verbogen werden, dass es zum
MUSS wird, ein Mitglied des ehemaligen RSV in den Distriktsvor-
stand zu waehlen. Die Tatsache, dass das zeitlich begrenzt sein
soll, ist dabei von untergeordneter Bedeutung. Da der Distrikts-
vorstand aber aus nur 2 Personen besteht bedeutet das, dass ent-
weder der Distriktsvorsitzende oder sein Stellvertreter Mitglied
des RSV gewesen sein muss. Darueberhinaus soll die Vertretung
der 335 ehemaligen RSV-Mitglieder im Amateurrat gesichert werden.
Selbst die Art der 'Wahl' soll (wenn auch zeitlich begrenzt) un-
ter Umgehung saemtlicher bisherigen Gepflogenheiten festgeschrie-
ben werden.
WO LEBEN WIR DENN ???
Der Distrikt Berlin ist in den letzten vierzig Jahren demokra-
tisch gewachsen und zu einer gut gefuegten Einheit geworden. Ge-
rade hier - und das in den letzten Jahren besonders deutlich -
wurde das Clubleben von unten nach oben praktiziert.
In den Ortsverbaenden wurde nach der Meinung der Mitglieder ge-
fragt, diese Meinungen wurden durch die, demokratisch gewaehlten,
OVVs an den, ebenfalls demokratisch gewaehlten, Distriktsvor-
stand getragen und dieser vertrat dann diese Meinungen vor dem
Amateurrat. Ob er immer der gleichen Meinung war bleibt dahinge-
stellt aber er fuegte sich immer der Mehrheit. Und so soll es
auch bleiben!
Das bisherige System der Klubstationen laesst sich ohne Schwie-
rigkeiten aufloesen und auf die Basis der Stadtbezirke reduzie-
ren. Liegen mehr als eine Klubstation in einem Stadtbezirk so
macht das doch auch nichts. Einmal im Monat wird man sich doch
wohl an einem Ort treffen koennen. Die Lizenzinhaber von Clubsta-
tionen im Westteil von Berlin haben auch nicht den Status von
Ortsverbandsvorsitzenden, auch wenn mehr als (statistisch be-
trachtet) 22 Funkamateure an der Station arbeiten (z.B. DK0TU).
Diese sich dann daraus ergebenden insgesamt 24 Ortsverbandsvor-
sitzenden waehlen aus ihrer Mitte in geheimer und demokratischer
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Wahl einen Distriktsvorstand. Und der ist mit Sicherheit in der
Lage alle ueber 2.000 Mitglieder auf der bisher so gut gelaufenen
Grundlage zu vertreten. Dafuer bedarf es keinen "Co-Trainers".
Die Interessen der im Ostteil Berlins ansaessigen Mitglieder
duerfte sich kaum von denen unterscheiden die im westlichen Teil
wohnen; also braucht man keinen "Haendchen-Halter"!
ALSO: DEMOKRATISCH UND NACH DEN LANGJAEHRIG BEWAEHRTEN STATUTEN
DES DARC E.V. - ODER GARNICHT !

73 von Bernd, DC7XJ @ DB0GR
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Geschichte und Technik der Relaisfunkstelle DBØBRL

Erste Ideen zur Errichtung eines FM-Relais im
damaligen Ostberlin entstanden 1975.

Im September 1978 wurde dem Präsidium
des Radioklubs der DDR eine Vorlage überge-
ben, die einen schrittweisen Aufbau eines Relais-
tellennetzes in der DDR vorsah.

Diese Vorlage wurde von Siegfried Blech-
schmidt, DM2AYO (heute DL7UCD, D21), Olaf
Hentschel, DM2CFO (heute DL7VHF, D21) und
dem damaligen Referatsleiter UKW beim Präsi-
dium des Radioklubs der DDR, Hans Uwe Fort-
ier, DM2COO (heute DL7UHF) erarbeitet.

Zu dieser Zeit lag dem Radioklub der DDR be-
reits ein Antrag von Funkamateuren aus dem
Raume Erfurt vor, die ein Relais auf dem Etters-
berg bei Weimar errichten wollten.

1977 war in der DDR ein neues Amateurfunk-
gesetz in Kraft getreten, welches den Betrieb
über terrestrische und kosmische Relaisfunkstel-
len ausdrücklich vorsah.

Nachdem die Vorlage von 1978 von allen da-
mals zuständigen Instanzen bestätigt war, be-
gann die Arbeit zum Aufbau der beiden ersten
FM-Relaisfunkstellen bei Weimar und in Berlin.
Das Berliner Relais sollte das Rufzeichen
DMØAO erhalten.

Inzwischen vergab die ITU auf Antrag für alle
Funkdienste der DDR einen neuen Präfix. Für
den Amateurfunk bedeutete das eine Umstellung
auf die Prefixreihe Y2...Y9.

Das FM-Relais bei Weimar ging am 01. März
1979 unter dem Rufzeichen Y21I in Betrieb. Es
folgte das Relais in Berlin. Am 06. Oktober 1979
konnte der Betrieb von Y21O auf dem Kanal R2
unter gewissen technischen Unzulänglichkeiten
beginnen.

Das Berliner Relais entstand aus einer ausge-
musterten Landfunkstelle vom Typ UFZ 652, die
wegen eines Blitzschadens beim Funkwerk Kö-
penick nicht mehr verwendet wurde. Ein Reihe
Berliner Funkamateure unterstützten den Aufbau
des Relais durch technische und organisatori-
sche Zuarbeiten. Kosten, die beim Ankauf von
technischen Materialien und bei der Anmietung

des Standortes entstanden, trug die Gesellschaft
für Sport und Technik als damalige Trägerorgani-
sation des Amateurfunks in der DDR.

Nach und nach erfolgte der weitere techni-
sche Ausbau des Relais, denn bei Inbetriebnah-
me arbeitete es ohne Duplexfilter mit zwei Anten-
nen. Am 31. Mai 1984 erfolgte auf Wunsch vieler
Funkamateure ein Kanalwechsel von R2 auf R5.
Die weitere Verbesserung der Technik brachte
am 15. August 1985 eine neue Antenne, die noch
heute verwendet wird. Inzwischen war es auch
gelungen, nach einer beim Funkwerk Köpenick in
Auftrag gegebenen Konstruktion Duplexfilter
nach kommerziellen Maßstäben fertigen zu las-
sen, wovon auch das Berliner Relais profitierte.

Zur Verbesserung der Empfangseigenschaf-
ten der inzwischen angewachsenen Anzahl von
Relaisfunkstellen schaffte es der Funkamateur
Bernd, Y21HH, mit dem damaligen Werk für Bau-
elemente der Nachrichtentechnik in Teltow einen
Vertrag zur Herstellung von 145 MHz-Quarzfiltern
abzuschließen.

Durch den Einbau dieser Filter verbesserte
sich die Qualität des in einem Funkballungsraum
befindlichen Relais ganz erheblich.

Zu Vergrößerung des Aktionsradius von Y21O
bei Rundspruchsendungen wurde in den 80-er
Jahren eine Richtfunkstrecke zum Relais Y12F
bei Finsterwalde eingerichtet. Diese Zubringer-
strecke sprach das Relais direkt auf der Eingabe
an. Der Raum, in dem nun Rundsprüche gehört
werden konnten, reichte von Leipzig über Cott-
bus, Brandenburg bis nach Fürstenwalde. Die
Zuführung der Modulation erfolgte mit einer Vor-
rangschaltung per Postmietleitung von der Rund-
spruchstation Y61Z direkt zum Relais.

Im Mai 1992 wurde der nun fällige Antrag auf
Umstellung des Rufzeichens in den DBØ-Block
gestellt. Nach einigen kleinen Hemmnissen im
Distrikt Berlin konnte das Relais am 01. Novem-
ber 1992 sein neues Call DBØBRL ausstrahlen.

Autor: Olaf Hentschel, DL7VHF
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Ortsverband Charlottenburg,Ortsverband Charlottenburg,Ortsverband Charlottenburg, D01D01D01

Damals wars. . .

Der Gedanke, die Stadt Berlin in der Reihenfolge der bestehenden Bezirke in Ortsverbände aufzu-
gliedern wurde vermutlich 1947, mit Gründung des DARC anläßlich der ersten Tagung der deutschen
KW-Amateure am 7. und 8. Juni 1947 in Stuttgart, geboren.

An dieser Tagung nahmen auch 5 OM aus Berlin und ein 1 OM aus der damaligen Ostzone teil.
Bedingt durch den Viermächte-Status von Berlin und den damit verbundenen vielen Stellen mit

denen es zu Verhandeln galt, war es wesentlich schwieriger und zeitaufwendiger, bis dann endlich im
Frühjahr 1949, die ersten Lizenzprüfungen durchgeführt werden konnten.

Am 16. Juli 1949 wurden dann die ersten DL7-Lizenzen, im Hause der HVPF in Berlin-Charlotten-
burg, Dernburgstr. 50, ausgegeben.

1949
Im April 1949 wurde vom damaligen Vorsitzenden des DARC-Berlin OM Rudi Hammer, DE 0485, im
übrigen „DER MOTOR“ und Steuermann der Funkamateure nach 1945 in Berlin, OM Herbert Korn, DE
6181, zum Bezirksverkehrsleiter für den Ortsverband Charlottenburg ernannt.

1950
Nach der erfolgten Ausgabe der ersten DL7-Lizenzen übernahm OM Korn, DL7AG, andere Aufgaben
im, heute würde man sagen, Distrikt Berlin und OM Johannes Eckert, DL7CE, wurde das Amt des Be-
zirksverkehrsleiters für Charlottenburg, kurzfristig übertragen.

1951
Turbulent und schnellebig wie die Zeiten nun damals waren ging es natürlich auch im jetzigen Distrikt
Berlin zu.

Es gab einen neuen Distriktsvorsitzenden, OM Dr. Werner Otto, DL7BW, und der Ortsverband
Charlottenburg bekam einen neuen Ortsverbandsvorsitzenden, OM Dr. Gerhard Jahn, DL7BJ.

Nach Aussagen von Oldtimern setzte nun langsam ein gewisses OV-Leben ein, und die ersten OV-
Versammlungen fanden bei DL7BJ in seiner Wohnung statt.

1952–1954
Leider mußte DL7BJ aus beruflichen Gründen Berlin im Jahre 1952 verlassen. Ab Mai 1952 bis zum
Februar 1955 wurde das Amt des Ortsverbandsvorsitzenden von OM Alex Malinowski, DL7EQ, beklei-
det. Stellvertreter war OM Horst Moritz, DL7DM.

In diese Zeit fielen auch die wöchentlichen Veranstaltungen im OV Charlottenburg:
1. Morsekursus für Anfänger
2. Arbeitskreis „Englisch für Anfänger“
3. Arbeitskreis „Englisch für Fortgeschrittene“

Veranstaltungsort war der DARC-Clubraum im Haus der Jugend, Soorstr. 85 in dem auch die mo-
natlichen OV-Versammlungen stattfanden.

1955–1956
Leider mußte auch Alex Malinowski, DL7EQ, aus beruflichen Gründen seinen Vorsitz im OV im Febru-
ar 1955 aufgeben. Als neuer OVV wurde OM Horst Moritz, DL7DM, und als sein Stellvertreter OM
Hans Germer, DE 10364, gewählt. OV-Frequenz war 28,240 MHz !!

Nach der Sommerpause 1956 wurde ein Lizenzanwärter-Kursus CW/Technik von DL7DM begon-
nen und bis zur Lizenzprüfung im Frühjahr 1957 weitergeführt. Eine DE-Prüfung wurde im November
1956 erfolgreich durchgeführt.

Lt. Protokoll einer ordentlichen OV-Versammlung vom 3.12.1956...
Zu Pkt. 6: Es wurde folgender Beschluß gefaßt: Der Distriktsvorstand möge beschließen, in Zukunft
von Präsenten wie die „Freihitsglocke“ abzusehen, da dieses Symbol einen politischen Hintergrund hat.
Stattdessen wird vorgeschlagen, einen „Funkturm“ oder ähnliches zu wählen, was mehr Zusammen-
hang mit unserem Hobby hat und neutral ist. Ja, so waren eben die Zeiten vor 40 Jahren .....

Die Mitglieder trafen sich monatlich in einer Gaststätte in der Kaiserin-Augusta-Allee.
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1957–1958
Der alte Ortsverbandsvorsitzende OM Horst Moritz, DL7DM, wurde 1957 für die nächsten zwei Jahre
wiedergewählt. Stellvertreter wurde OM Wolf Preuße, DL7HU.

Außerdem wurden die neulizenzierten Old Men aus dem Frühjahr 1957, DL7HT, DL7HU und
DL7HW von der OV-Versammlung dazu verdonnert, den nächsten Lizenzanwärter-Kursus CW/Tech-
nik durchzuführen! Auch das war damals Usus in Charlottenburg!
Lt. Protokoll der OV-Versammlung vom 2.12.1957. . .
Mitglieder-Stand per 1.12.1957: 39 Mitglieder; 6 Neulizenzen in 1957

1959–1960
Anläßlich der ordentlichen OV-Versammlung im Februar 1959 wurden OM Wolfgang Pabst, DL7GR,
zum OVV gewählt. Stellvertreter wurde OM Klaus-Dieter Selchow, DL7DB.

1961–1974
Am 6.2.1961 fand eine ordentliche OV-Versammlung statt. Zum OVV wurde OM Johannes Eckert,
DL7CE, gewählt. Sein Stellvertreter wurde OM Fredy Günther, DL7EX.

Die Aufgaben des Kassenwartes wurden bis 1968 von DL7HT und danach von DL7LZ wahrgenom-
men. QSL-Manager war ab 1972 über lange Jahre DC7FW.

Der Tagungsort war ab 5.4.1963 das Sömmering-Sporteck, Sömmeringstr. 35 in Berlin-Charlotten-
burg.

Bei der am 13.1.1964 durchgeführten DE-Prüfung bestanden alle 8 Kandidaten!
Ein Mitglied des Ortsverbandes Charlottenburg, Wolf Preuße, DL7HU, war vom März 1969 bis zum

März 1983 DX-Referent des Distriktes Berlin. In diese Zeit fielen auch größere Field-Day-Aktivitäten
des Ortsverbandes!

Field-Day 1964 im Tegeler-Fließ unter dem Rufzeichen DLØIG/p (Ingenieurschule-Gauß).
Field-Day 1968 auf den Sand-Dünen in Heiligensee schon unter dem neuen Club-Rufzeichen des

OV Charlottenburg DLØFI/p.
Field-Day 1972 auf dem Mühlenberg in Gatow unter dem Rufzeichen DLØFI/p.
Seit Anfang der 70iger Jahre trafen sich die Mitglieder im Sportheim, Osnabrücker Straße 24.

1975–1976
Nachdem OM Eckert, DL7CE, im Dezember 1974 zum DV-Berlin gewählt wurde, hat OM Fredy Gün-
ther, DL7EX, das Amt des OVV, nach erfolgter Wahl im März 1975, übernommen. Sein Stellvertreter
wurde OM Dieter Suhrmann, DL7MQ.

1977–1980
Anläßlich der im März 1977 stattgefundenen Mitgliederversammlung wurde DL7EX in seinem Amt be-
stätigt. Als neuer Stellvertreter wurde OM Klaus Gramowski, DL7NS, gewählt.

1981–1984
Im März 1981 wurde anläßlich der ordentlichen Mitgliederversammlung OM Klaus Gramowski, DL7NS,
zum Ortsverbandsvorsitzenden gewählt. Als sein Stellvertreter wurde OM Dieter Suhrmann, DL7MQ,
bestellt. Schatzmeister wurde YL Marina Fehst, SWL.

Im Januar 1981 übernahm YL Christiane Großmann, DL7ABI, das Amt des QSL-Managers für den
Ortsverband.

In diese Zeit fielen auch wiederum größere Aktivitäten des Ortsverbandes!
Teilnahme am DARC/VHF-UHF-SHF-Contest am 7./8. Mai 1983 sowie am 5./6. Mai 1984 unter

dem Rufzeichen DLØFI/p in Eiskeller.
Die Geräte wurden alle in einem kleinen Wohnwagen untergebracht. Sehenswert war wirklich die

gewaltige Antennen-Anlage, zwei Vierergruppen übereinander. Hier hatten die beiden Konstrukteure
Wolfgang Woyde, DD6EV, und Sohn Bodo, DL7AFB, ihr Meisterstück abgeliefert. Weitere Teilnehmer
der Crew waren: DL7NS, DL7AAA, DL7RU, DL7ABI.

1985–1986
Anläßlich der im März 1985 stattgefundenen Wahl im OV, wurde der gesamte Vorstand wieder ge-
wählt. Anstelle von DL7MQ übernahm OM Rolf Knoblich, DL7MR, das Amt des Stellvertreters.

1987–1988
Im März 1987 wurde OM Lutz Schubert, DL7NL, die Aufgabe des OVV in einer Mitgliederversammlung
übertragen. Sein Stellvertreter wurde OM Fried Hoffmann, DC7FW.
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Anläßlich der Festivitäten „750 Jahre Berlin“ fand vom 7.-14. Juni 1987 ein Bürgerliches Fest in der
Schloßstraße, vor dem Schloß Charlottenburg, statt.

Der Ortsverband Charlottenburg hatte am 13. und 14. Juni einen Informations-Stand einschließlich
Antennen auf dem Mittelstreifen aufgebaut. Bei schönem Wetter wurde den vielen entlangspazieren-
den Berlinern Amateurfunk live auf KW und UKW vermittelt. Dank an DL7NL, DL7VR, DL7AEK,
DL7XP u.v.a. für das Gelingen dieser Veranstaltung!

Ab dem 18.4.1988 trafen sich die Mitglieder des Ortsverbandes Charlottenburg, jeden 3. Montag im
Monat in ihrer neuen Tagungsstätte, dem Restaurant „Dalmatia-Grill“, Kaiserdamm Ecke Messedamm.

1989–1990
Auch im Jahr 1989 wurde Lutz, DL7NL, in seinem Amt als OVV bestätigt. Sein Stellvertreter wurde OM
Ulrich Schiller, DD6KP. Schatzmeister wurde Harry Scholz, DL7XP.

1991–1994
Anläßlich der ordentlichen Mitgliederversammlung im März 1991 wurde Lutz, DL7NL, wieder in seinem
Amt als OVV bestätigt. Als sein Stellvertreter wurde OM Joachim Rudolph, DL7LD, gewählt. Das Amt
des Schatzmeisters wurde ab 1993 von Thomas Himmel, DL7AEV, ausgeübt.

1995–1996
Nach dem bedauerlichen Tod von Lutz, DL7NL, im Januar 1995, wurde in der am 20.3.1995 stattgefun-
denen Mitgliederversammlung, OM Joachim Rudolph, DL7LD, zu seinem Nachfolger gewählt. Stellver-
treter wurde OM Bodo Woyde, DL7AFB.

Der Ortsverband Charlottenburg veranstaltete am 5.11.1995 eine 2-m-Mobil-Fuchsjagd. Die Aus-
richtung übernahmen dankenswerterweise Uwe Dannenbaum, DF5YT und Andy Großmann, DL7RU.

Zusätzlich fanden 1995 und 1996 Field-Day-Veranstaltungen zusammen mit der AUB statt.
Außerdem kaufte der Ortsverband aus dem Nachlaß von DL7NL das Berliner Relais DBØWF und

installierte es im Frühjahr 1995 auf dem Hochhaus des SFB-Fernseh-Zentrums. Relais-Verantwortli-
cher ist Bodo Woyde, DL7AFB.

1997
Am 20.1.1997 fand anläßlich einer ordentlichen Mitgliederversammlung die Neuwahl des Vorstandes
statt. Gewählt wurde OM Thomas Himmel, DL7AEV, zum OVV und OM Rolf Knoblich, DL7MR, zum
Stellvertreter.

YL Christiane Großmann, DL7ABI bleibt weiterhin QSL-Manager für den Ortsverband Charlotten-
burg (dankenswerterweise nun schon seit 1981).

Die Clubstation
Eine körperlich immer bestehende Clubstation des Ortsverbandes hat es mangels Clubheim wohl nie
gegeben; war wohl auch nie so richtig ein Wunsch seiner Mitglieder. Aber es gab Clubrufzeichen!
Die erste Teilnahme an einem Fieldday fand im Sommer 1964 unter dem Call DLØIG/p im Tegeler-
Fließ statt. Das Call hatte man sich von der Ingenieurschule Gauß ausgeliehen.

Die zweite Teilnahme an einem Fieldday erfolgte im Sommer 1968, nun schon mit dem neuerteilten
Call DLØFI/p, auf den Sand-Dünen in Heiligensee.

Vermutlich wurde das Rufzeichen Mitte der 70iger Jahre zurückgegeben, aus welchen Gründen
auch immer?

Nach der Wahl von Klaus Gramowski, DL7NS, zum OVV wurde eine Reaktivierung von DLØFI be-
antragt und wir hatten Glück und konnten im Januar 1983 unser altes Call DLØFI wiedererhalten.

Seitdem haben viele Aktivitäten im OV Charlottenburg unter diesem Call stattgefunden (s.o.).

Wolf Preuße, DL7HU, im April 1997
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Ortsverband Kreuzberg,Ortsverband Kreuzberg,Ortsverband Kreuzberg, D02D02D02
25jähriges Jubiläum der Wiedergründung

Heute vor genau 25 Jahren, am 2. Dezember 1970, wurde der Ortsverband Kreuzberg (DOK D02)
zum 2. Mal gegründet. Leider ließ sich die erste Gründung nach dem Wiederaufleben des Amateur-
funks in Berlin bisher nicht genau datieren.

Aus den Anfängen hier ein paar mehr oder weniger zufällig gefundene, spärliche Daten.

1950 Im April 1950, ein Jahr nach Inkraftreten des AFuG, gab es in Berlin (West) 91 Lizen-
zen, insgesamt im „Vereinigten Wirtschaftsgebiet“ 1414 Lizenzen.

(CQ 4/50, S. 97)

1951 OM Werner Schütze, DL7DA, wird als OVV von Kreuzberg in einem Buch von Rudi
Hammer, DL7AA, erwähnt. Dieses Buch erschien in einer Auflage von nur 10 Exemplaren.

Dank an Klaus, DL7ML, für den Hinweis.

In dieser Zeit fanden die OV-Abende im damals sogenannten „Telefunken-Haus“ am Mehringdamm
statt, berichtet OM Peter Stark, DL7PS.

1956 OV Berlin Kreuzberg. H. Schmidt, DL7FX, Berlin SO36, Eisenbahnstr.22 neuer OVV.
(DL-QTC 3/56, S. 141)

1958 OV Berlin Kreuzberg: Kl. Wohlfahrt, DL7DW, Berlin-Kreuzberg, Stresemannstr. 16,
neuer OVV.

(DL-QTC 7/58, S. 344)

1960 OV Kreuzberg. Am 30. März wählte der Ortsverband OM H. Wittmund (Berlin SW 61,
Mehringdamm 9) zum OVV und OM Allenstein zu seinem Vertreter. Der bisherige OVV DL7DW hatte
sich aus beruflichen Gründen nicht zur Wiederwahl stellen können. Der OV trifft sich an jedem Freitag
von 19.30 bis 22.00 Uhr in seinem Clubheim im Haus der Jugend, Berlin-Kreuzberg, Boecklerpark.

(DL-QTC 6/60, S. 296)

1962 OV Berlin-Kreuzberg. Bis zur endgültigen Wahl eines neuen Vorstandes hat der OVV
Wilmersdorf, OM N. Voigt, DL7HI (Berlin-Wilmersdorf, Wittelsbacher Str. 8) den Vorsitz im Ortverband
Kreuzberg mitübernommen.

(DL-QTC 4/62, S. 189)

Zu dieser Neuwahl ist es anscheinend in den nächsten Jahren nicht gekommen, auch über eine
Auflösung des OV Kreuzberg wurden keine sicheren Daten gefunden. Mündlichen Berichten zufolge
traten die in Kreuzberg wohnenden Mitglieder nach und nach dem OV Neukölln bei.

Ende 1970 war deren Anzahl inzwischen so groß, daß der OVV Neukölln die Kreuzberger „drängte“,
nun endlich wieder einen eigenen OV zu gründen.

Man traf sich am Mittwoch, dem 2.12.1970 gemeinsam mit dem OV Neukölln in dessen Clubräu-
men im Jugendheim „Lessinghöhe“ und die Kreuzberger wählten ihren Vorstand:

OM Klaus Fenske, DL7ML, als OVV;
OM Dieter Pickert, DL7NC, als stellv. OVV;
OM Heinz Reiman, DC7DE, als QSL-Vermittler.

Alle in Kreuzberg ansässigen Mitglieder des DARC mußten (!) jetzt diesem OV beitreten. Damit war
der OV Kreuzberg wiedergegründet und das Berlin-MB konnte noch im selben Monat verkünden:

Der D O K D 0 2 ist wieder da !
(2.12.1995, DL7QG)
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Das „Telefunken“-Haus, Mehringdamm 32 in Kreuzberg
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Ortsverband Tempelhof, D08
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Die Geschichte vom Ortsverband Tempelhof, Zusammenfassung von Christian Schneider, DL7JV, mit
Unterstützung von Michael Barth, DL7ZR, im Februar 2021.

Besonderen Dank gilt Bernd Kieck, DC7XJ, Chronist und Rundspruch-Archiv von DB0BN.de
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ZUSAMMENFASSUNG DER WICHTIGSTEN EREIGNISSE

Jahr Ere ignis
1949 Gründung von D 08
1950 Erste Sendelizenzen in Berlin
1952 Beginn der Vortragsreihen
1956 Die ersten Amateurfunk-Kurse werden angeboten
1959 OV-Abende finden im Lokal Kunigundeneck statt
1961 Erste Beteiligung an der IFA
1968 Der erste Fieldday wird durchgeführt
1969 Das Clubstationsrufzeichen, DLØTE, wird zugeteilt
1972 Der OV bekommt eigene Räume im Hessenring 47
1979 Erste Durchführung des Amateurfunk-Flohmarktes
1980 Der erste Computer, RIC, geht in Betrieb
1985 Regelmäßige Treffen von Distrikts-Referaten im Hessenring
1986 OV-Beteiligung an Veranstaltungen auf dem Flughafen Tempelhof
1989-1995 Höchste Mitgliederzahlen im OV, ca. 150 Vollmitglieder
2003 Kommissarische Verwaltung durch den Distrikt
2004 Konstitution eines neuen Vorstandes
2010 Erster Internetauftritt von D 08
2015-2016 Sanierung der Clubstation

ORTSVERBANDS-VORSITZENDE VOM OV TEMPELHOF

Datum Ortverbandsvorsitzende Rufze ichen
April 1949 P. Robeck DE8529
April 1951 Gerhard Sackewitz DL7BY
Oktober 1951 Günther Müller-Brinkum DL7CR
April 1953 Gerhard Priebe DL7BP
Januar 1955 Rolf Schmidt DL7GQ
August 1961 Günther Müller-Brinkum DL7CR
Februar 1962 Erich Gräßner DL7FP
März 1977 Wolfgang Pirwaß DC7SV
März 1981 Michael Barth DL7ZR
Januar 1991 Falko-Romeo Herda DL7ASD
März 1994 Günter Bautsch DL7ARB
März 1999 Christian Seibold DL7APN
Februar 2004 Hans Dieter Pfennigwerth DM7JHD
März 2014 Peter Stark DL7PS
Mai 2017 Kay Nicol DK1KN
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1949 BIS 1959
DIE ANFÄNGE

Der Ortsverband Tempelhof, D08, wurde im April 1949 gegründet. Erster Ortsverbandsvorsitzender
(Bezirksverkehrsleiter) von Tempelhof war damals P. Robeck, DE8529.
Sende-Lizenzen wurden von der Landespostdirektion erstmals am 16.07.1949 ausgegeben.

1950 war Günther Müller-Brinkum, DL7CR, im Grunewald mit dem Fahrrad portabel unterwegs auf
80 m. Von der Askanischen Oberschule wurde zu dieser Zeit Funkbetrieb in Morsetelegrafie durchge-
führt.

Die Berliner DARC-Geschäftsstelle befand sich von 1951 bis 1957 in Marienfelde, Bleßstraße, Berlin-
Tempelhof. Sie wurde vom Bruno Garnatz, DL7BG, betreut. Die Adresse der Berliner QSL-Vermittlung
war Postbox 73.

Am 28.11.1952 wurde beim OV Tempelhof der erste Vortrag über tragbare UKW-Geräte und das 70-
cm-Band abgehalten. Günther Müller-Brinkum, DL7CR, führte einen UKW-Tag auf dem Schäferberg
durch.

Im Sommer 1956 wurde von Rolf Schmidt, DL7GQ, im Jugendheim Mariendorf der erste Morsekurs
angeboten.

Der im Februar 1959 gezeigte Film „CQ-DX“ hatte so großen Anklang gefunden, dass daraufhin Mit-
glieder vom OV Tempelhof, an der Station von Horst Schulze, DL 7 EM, den Film „Wer hämmert da
so spät bei Nacht und Wind“ drehten. Premiere mit guter Kritik bzw. Berichterstattung in der Presse.
URL Film CQ-DX: www.youtube.com/watch?v=kiDrNIEhi0w

Der OV Tempelhof traf sich zu den OV-Abenden ab November 1959 im Lokal Kunigundeneck, bei Karl
May, Werderstr. 5 in Berlin 45. QSL-Manager war Horst Schulze, DL 7 EM.

1960 BIS 1969

Ab Januar 1960 fanden Lizenzkurse im Jugendheim Bosestraße 6 statt. Im März 1960 hatte der Dis-
trikt Berlin ca. 400 Mitglieder.

OVV Rolf Schmidt, DL7GQ, musste Berlin überraschend verlassen. Günter Müller-Brinkum, DL7CR,
übernahm am 30.08.1961 geschäftsführend den Vorstand. Auch DL7CR verließ dann aus QRL-Grün-
den Berlin. Am 18.02.1962 übernahm Erich Gräßner, DL7FP, kommissarisch den OV-Vorstand. Tech-
nischer Referent war Horst Schulze, DL7EM.

Das OV-Heim befand sich ab dem 18.06.1963 in der Rathausstraße, Mariendorf. Ein Morsekurs wur-
de weiterhin im Jugendheim Bosestraße 6 und im Jugendheim Kurfürstenstraße angeboten.
Am 04.07.1963 wurde Erich Gräßner, DL7FP, zum Ortsverbandsvorsitzenden gewählt. Stellvertreter
wurde Dr. Eberhard Janata, DL7LX. QSL-Manager war Rainer Kramer, DL7LV.

Bei den Wahlen 1966 und 1968 wurden DL7FP und DL7LV in ihren Ämtern bestätigt. Technischer Re-
ferent wurde Günther Busch, DL7EW.

Der erste Fieldday vom OV Tempelhof wurde am 08.06.1968 unter dem Rufzeichen DL7EM/P veran-
staltet.
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Am 14.02.1969 wurde das Clubstationsrufzeichen DLØTE zugeteilt. Das Clubstationsrufzeichen wurde
dann in den Folgejahren immer vom jeweiligen Ortsverbandsvorsitzenden weitergeführt.
Im gleichen Jahr nahm der OV Tempelhof am Sommer-, Herbst- und UKW-Fieldday erstmals von der
Mülldeponie Marienfelde teil.

1970 BIS 1979
CLUBHEIM HESSENRING UND AMATEURFUNK-FLOHMARKT

Bei den Wahlen am 09.04.1970 wurde Erich Gräßner, DL7FP, als OVV wieder bestätigt. Als Stellver-
treter wählte der Ortsverband Günter Lüben, DL7NB, und Eckard Pfitzner, DL7NF, als UKW-Referent.

Der Ortsverband Tempelhof traf sich am 04.03.1971, im Restaurant Kunigundeneck.
Frank Tureck, DL7FT, führte eine Dia-Folge über seine DXpedition nach Albanien vor.

Am 25.08.1972 erhielt der Ortsverband vom Bezirksamt Tempelhof Räume in der Jugendfreizeitein-
richtung Hessenring 47 als Clubraum mit Funkstation zur Nutzung überlassen. Die Funkamateure
richteten sich in zwei Räumen unter dem Dach des Hauses ein.
1974 wurde eine Heizung installiert. Später kam ein Gittermast mit Kurzwellenbeam, Dipol- und
Drahtantennen sowie UHF- und VHF-Antennen dazu.

Zur Wahl am 04.03.1975 wurde DL7FP erneut als OVV bestätigt. Ingo Rehfeld, DC7AR, wurde zum
Stellvertreter gewählt. Am 06.05.1975 hielt Ingo Rehfeld, DC7AR, einen Filmvortrag über Gemein-
schaftsantennen ab.

Anlässlich der Jahreshauptversammlung vom 15.03.1977 wurde Wolfgang Pirwaß, DC7SV, zum neu-
en OVV gewählt. DC7AR wurde im Amt bestätigt. QSL-Manager wurde Michael Hauft, DL7YF.

DC7AR gab sein Amt am 28.02.1978 aus QRL-Gründen auf. Michael Barth, DL7ZR, übernahm kommis-
sarisch das Amt.

Ein großer Erfolg war der vom OV Tempelhof erstmals veranstaltete Amateurfunk-Flohmarkt (siehe
auch das Kapitel 'Besondere Aktivitäten und Personen') am 25. Februar 1979. Initiator war Wolfgang
Pirwaß, DC7SV.
1979 erstellte der Ortsverband regelmäßig ein „INFO-BLATT DL0TE“. Am 13.03.1979 wird Michael
Barth, DL7ZR, zum stellvertretenden OVV gewählt.
Der EME-Vortrag von Manfred Plötz, DL7YC, am 14.12.1979 im großen Saal der Jugendfreizeiteinrich-
tung fand zahlreiche interessierte Zuhörer.

1980 BIS 1989

Am 16.10.1980 wurde im Clubheim für den Distrikt der „RIC“ (RTTY-Informations-Computer) von
Udo Prims, DC7YD, errichtet.

Michael Barth, DL7ZR, wurde, nachdem der bisherige OVV, DC7SV, nicht mehr kandidierte, am
31.03.1981 zum OVV gewählt. Stellvertreter wurde Eberhardt Kubinek, DL7WK.

Der Termin vom Amateurfunk-Flohmarkt wurde 1982 in den Herbst verlegt und fand am 21.11.1982
statt. Er erfuhr großes Interesse.

Am 01.03.1983 wurde Gerald Wittek, DL7AAC, neuer QSL-Manager. Der Vorstand wurde im Amt be-
stätigt. Im Sommer 1983 war das Fieldday-Gelände am Neudecker Weg.
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Günter Zellmer, DL7ZG, (siehe auch das Kapitel 'Besondere Aktivitäten und Personen'), bekam am
11.12.1983 die goldene Ehrennadel des DARC überreicht. Am 28.01.1988 wurde ihm das Bundesver-
dienstkreuz verliehen. Dies war das erste Mal, dass diese hohe Auszeichnung für Verdienste um den
Amateurfunk verliehen wurde.
Quelle: www.dl0bn.de/archiv/1988/d0488.htm

Am 16.01.1985 lud Manfred Plötz, DL7YC, im Clubheim zum ersten Mal interessierte Funkamateure
zum Gigahertz-Treffen ein. Bis 1991 folgten regelmäßige Treffen des UKW-Referates.
Joachim Schulze, DL7BE, organisierte am 30.01.1985 ein ATV-Treffen mit den Themen "23-cm-ATV-
Bake, 70-cm-ATV und ATV-Bilder mit dem Mikro-Computer".
Der OV Tempelhof veranstaltete am 28.04.1985 eine Mobilfuchsjagd, der Start erfolgte am Anhalter
Bahnhof.
1985 nahm der OV Tempelhof an beiden Fieldday-Contesten teil. Das Fieldday-Gelände befand sich
im Schichau Weg. Unter der Leitung des OV Tempelhofs wurde anlässlich der 750-Jahrfeier das Ber-
lin-Diplom, 750 Jahre Berlin, herausgegeben. Diplommanager war DL7ZR.

DL7ZG führte am 18.08.1986 seinen 20. Morsekurs durch, der über das Relais, DBØWF, abgestrahlt
wurde. Außerdem fanden jeden zweiten Samstag Übungen im Hören und Geben von Morsezeichen
im Clubheim statt.
Beim Tag der offenen Tür auf dem Flughafen Tempelhof am 10. und 11.05.1986 nahm der OV Tem-
pelhof und der „Berlin American Amateur Radio Club“ mit einem Ausstellungsstand teil. Anlässlich
der 750-Jahr-Feier Berlins wurde diese erfolgreiche Aktion am 30. und 31.05.1987 unter dem Rufzei-
chen DA1BLN, mit Sonder-DOK DL 60, erneut publikumswirksam durchgeführt. Im folgenden Jahr,
am 28. und 29.05.1988, verstärkte sich das Team zusätzlich durch den OV Kreuzberg, D02.

Die QSL-Karte von DLØTE, DARC-Clubstation Tempelhof, D08

Der Ortsverband nahm vom 06. bis 08.06.1987 an einem Bürgerforum des Bezirksamtes Tempelhof
im Volkspark Mariendorf mit einem Ausstellungsstand teil und machte gleichzeitig Fieldday-Contest-
Betrieb.
Am 29.09.1987 hielt DL7ZR und der OV einen halbjährlichen Vorbereitungskurs auf die Lizenzprüfung
der Klasse C im Clubheim Hessenring 47 ab. Da der Kurs erfolgreich war, wurde am 27.09.1988 er-
neut ein Kurs angeboten. Das bescherte dem OV etliche neue Mitglieder.

1988 wurden die Treffen der Berliner Packet-Radio-Freunde durch DL7BE im Clubheim Hessenring
abgehalten.

https://www.dl0bn.de/archiv/1988/d0488.htm
https://www.dl0bn.de/archiv/1988/d0488.htm
https://www.dl0bn.de/archiv/1988/d0488.htm
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Bei der Jahreshauptversammlung am 28.02.1989 wurde DL7ZR als OVV bestätigt. DL7ZG wurde zum
stellvertretenden OVV ernannt. Zum QSL-Manager wurde Rainer Goy, DH7ARB, gewählt.
Im Sommer 1989 wurde der Fieldday auf dem Gelände des ehemaligen Senatskohlelagers in der Ger-
linger Straße durchgeführt.

1990 BIS 1999

Am 29.01.1991 wurde Falko-Romeo Herda, DL7ASD, zum neuen Ortsverbandsvorsitzenden gewählt.
Mehmed Avdibegovic, DJØQJ, wurde QSL-Manager des Ortsverbandes.
Von 1991 bis 1993 machte DJØQJ, während der Bosnien-Blockade, Notfunkbetrieb und die QSL-Ver-
mittlung für Bosnische Funkamateure.

In den Clubräumen des OV Tempelhof fand am 05.05.1992 von Michael Klemp, DL7AAZ, ein Vortrag
über die statische Berechnung und Errichtung von großen Dachantennen statt.

Zur Jahreshauptversammlung im Frühjahr 1994 wählten die Mitglieder Günter Bautsch, DL7ARB, zum
neuen OVV.

Am 17.05.1995 wurde Michael Barth, DL7ZR, langjähriger OVV von Tempelhof, zum Distriktsvorsit-
zenden in Berlin gewählt.

Zusammen mit dem Distrikt Berlin und dem OV Schöneberg, D05, wurde am 04. und 05.05.1996, an-
lässlich der Tempelhof-Airport-Tage, vom Flugfeld des Flughafens öffentlich Funkbetrieb mit dem
Sonderrufzeichen DAØTHF und S-DOK BLN gemacht.

Die QSL-Karte von DAØTHF von 1995 mit Sonder-DOK „BLN“

Die Fielddays, SSB und CW, wurden 1996 in Wernsdorf, südlich bei Berlin, durchgeführt.

1997 fand der Fieldday von DLØTE/P in Wittbrietzen statt und eine Delegation von OV-Mitgliedern
besuchte die Clubstation DLØPB, Paderborn, mit dem DOK N14. Berlin-Tempelhof und Paderborn
sind Kulturpartnerstädte. Beide Aktivitäten wurden durch Filme von Alex v. Plettenberg, DL7FU, fest-
gehalten.

Der Distrikt Berlin feierte 1997 sein 50-jähriges Bestehen. Aus diesem Anlass beantragte DL7ZR für
die Distrikts-Clubstationen DLØBN und DBØBLN den Sonder-DOK BLN 50. Der Funkbetrieb wurde
größtenteils von der Funkstation im Hessenring durchgeführt. Die Feierlichkeiten fanden im Hotel Hil-
ton in Berlin-Mitte statt und wurden von DL7FU gefilmt.
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Der OV Tempelhof führte im September 1997 ein Bauprojekt zu magnetischen Antennen für 40/80
Meter durch, viele Funkfreunde bauten die Antenne nach.

Am 07.11.1997 wurde von Holger Stamer, DL7VMO, ein Vortrag zu Amateurfunkakkumulatoren und
Mikroelektronik abgehalten.
Auch 1999 bot DL7ZG wieder einen CW-Kurs an. Start war der 06.12.1999 auf dem Relais DBØWF.

Im Jahr 1999 wurde Christian Seibold, DL7APN, zum neuen OVV gewählt. Er war gleichzeitig Ortsver-
bandsvorsitzender vom VFDB-OV Z20. Durch die doppelte Amtsführung wurden viele OV-Abende in
Tempelhof abgesagt und viele Aktivitäten eingestellt, so im Berlin-Rundspruch-Archiv 1999–2003
nachzulesen.

2000 BIS 2009

Am 15.06.2002 wurde noch ein Sommerfest im Garten des Clubheims durchgeführt.

In 2003 wurde die Situation im Clubheim kritisch. Wegen Überforderung des Vorstandes und fehlen-
dem „Fingerspitzengefühl“ gegenüber der Leitung der Jugendfreizeiteinrichtung im Hessenring 47,
trat der gesamte Vorstand zurück und viele OV-Mitglieder aus dem DARC aus.
Quelle: www.dl0bn.de/archiv/2002/d3502.htm

Die Clubstation verwaiste. Der OV wurde über einige Monate kommissarisch vom Distriktsvorsitzen-
den, Hans-Peter Zenker, DL2FI, verwaltet.
Die verbliebenen OV-Mitglieder wollten nicht, dass der OV Tempelhof aufgelöst werden sollte.
Unter anderem Peter Stark, DL7PS; Bernhard Kemnitz, DL7APT; Mehmed Avdibegovic, DJØQJ, und
Michael Barth, DL7ZR, versammelten sich um Hans Dieter Pfennigwerth, DM7JHD, den sie im Früh-
jahr 2004 zum neuen Ortsverbandsvorsitzenden wählten.

Im Sommer 2009 wurde der SSB-Fieldday bei Groß-Machnow, auf dem Mühlenberg, erfolgreich
durchgeführt. Im Herbst desselben Jahres machte DLØTE, anlässlich 20 Jahre Mauerfall, mit dem
Sonder-DOK BMF20 Funkbetrieb.

Die QSL-Karte von DLØTE von 2009 mit Sonder-DOK „BMF 20“
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2010 BIS 2019

Der OV präsentierte sich ab 2010 mit einer eigenen Homepage im Internet:
URL: www.darc.de/d08

2012, zum Stadtjubiläum 775 Jahre Berlin, initiierte DJØQJ für die Clubstation DLØTE den Sonder-
DOK BLN 775.
Im Spätsommer 2013 feierte der OV erstmalig das Sommerfest unter dem Motto „Antenne und Grill-
wurst“ welches auch in den folgenden Jahren im Garten des Clubheims OV-übergreifend organisiert
wurde.
Zur Jahreshauptversammlung im März 2014 wurde Peter Stark, DL7PS, zum Ortsverbandsvorsitzen-
den gewählt. Erster stellvertretender OVV wurde Christian Schneider, DL7JV, zweiter stellvertreten-
der OVV wurde Gerd Roloff, DC7CU.
Von 2015 bis 2016 wurde das Haus vom Bezirksamt Tempelhof saniert. Da auch der gesamte Dach-
stuhl erneuert wurde, musste der OV zum ersten Mal seit 1972 den Clubraum verlassen und das In-
ventar auslagern. Bei dieser Gelegenheit wurden über 10 m³ an alter Technik und Mobiliar entsorgt.

Die QSL-Karte von DLØTE von 2012 mit Sonder-DOK „BLN 775“

Unter der Leitung von Christian Schneider, DL7JV, wurden die Funkamateure bei der Planung für ihre
neuen Räumlichkeiten berücksichtigt und bekamen vom Bezirksamt die Clubräume nach ihren Anfor-
derungen saniert. Der Ortsverband verfügte damit über einen neuen Clubraum mit moderner Elek-
troanlage, zwei Antennenmasten, Computer-Netzwerk, Bastelecke und Räume für Besprechungen.
Zur Wiedereröffnung der Jugendfreizeiteinrichtung wurde am 25.11.2016 vom Jugendamt ein Tag
der offenen Tür veranstaltet, woran sich der OV Tempelhof beteiligte.

Im Mai 2017 stellte sich DL7PS nicht mehr zur Wahl. Die Versammlung wählte Kay Nicol, DK1KN, zum
neuen OVV. Die anderen wurden im Amt bestätigt.

Ab 2018 führte Kay Nicol, DK1KN ein Elektronik-Bastelkurs für Kinder und Jugendliche im Clubheim
durch.

2020 BIS HEUTE (Februar 2021)

Zur Jahreshauptversammlung im März 2020 wurde der Vorstand erneut im Amt bestätigt. Als neuer
Kassierer wurde Jörg Danger, DL9BBD, gewählt.
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Bedingt durch die Corona-Pandemie und die notwendigen Auflagen der Jugendfreizeiteinrichtung,
konnten sich die OV-Mitglieder ab April 2020 nicht mehr vollzählig an der Clubstation versammeln.
Um in Verbindung zu bleiben, trafen sie sich dienstags zur OV-Runde auf dem 70-cm-Relais DBØSX.

Im Sommer 2020 wurde mit Daniel Möller, DL3RTL, eine Satelliten-Funkstelle für den geostationären
QO-100 Satelliten errichtet.

Im Frühjahr 2021 wurde wegen der Pandemie satzungsgemäß keine Jahreshauptversammlung abge-
halten. Die Amtszeiten verlängerten sich bis zur nächsten JHV.

BESONDERE AKTIVITÄTEN UND PERSONEN

Günter Zellm er, DL7ZG, wurde für seine Verdienste um den DARC und den Amateurfunk 1983 die
Goldene Ehrennadel verliehen, für seine Leistungen über den Amateurfunk hinaus erhielt er 1988
das Bundesverdienstkreuz.

Günter Zellmer, DL7ZG, Mitglied im Ortsverband Tempelhof, D08

Günter, der im Krieg sein Augenlicht verloren hat, betreute trotz weiterer schwerer Erkrankungen bis
Mitte 2013 insgesamt 33 Jahre lang die 'Tönende CQ DL', eine Audiofassung von jeweils aktuellen In-
halten aus dem Amateurfunkmagazin CQ DL. Pro Monat verschickte er dazu etwa 450 besprochene
Kassetten an sehbehinderte DARC-Mitglieder, später wechselte er vom Medium Kassette auf die CD-
ROM. Dabei wurde er von anderen Funkfreunden tatkräftig unterstützt.
Von seinem unermüdlichen Einsatz profitierten auch viele Funkamateure, denn er praktizierte fast
36 Jahre lang Ausbildung im DARC-Distrikt Berlin. In dieser Zeit hat er über 3000 Funkamateure auf
dem Weg zu ihrer Lizenz in Theorie und CW begleitet, davon waren ca. 500 behindert. Letztendlich
hat er in Berlin über 38 Jahre lang den Bestätigungsverkehr, ZAP, für den Rundspruch durchgeführt.
Auf der HAM-Radio 2012 wurde ihm für sein Lebenswerk im Amateurfunk und dem DARC e. V. die
Ehrenmitgliedschaft verliehen.
Unser Freund Günter hat am 12.09.2014 im Alter von 89 Jahren für immer die Taste aus der Hand ge-
legt.

Der traditionelle Am ateurfunkflohm arkt be im OV Tem p elhof wurde erstmals am 25. Februar 1979
mit großem Erfolg veranstaltet. Initiator war Wolfgang Pirwaß, DC7SV. Dieser Flohmarkt wurde seit-
dem jährlich (bis auf wenige Ausnahmen) bis heute, durchgeführt. Diese Amateurfunk-Veranstaltung
ist daher jene mit der längsten Tradition in Berlin.
Ab dem 21.11.1982 wurde der Flohmarkt in den Herbst, auf den Volkstrauertag, verlegt.
Joachim Hanke, DC7BW, hat am 13.11.1994 die Veranstaltung mit seiner Videokamera besucht und
einen Film gemacht.
URL Film AFU-Flohmarkt beim OV Tempelhof: www.youtube.com/watch?v=vXWGV4dpX_4
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Im Jahr 2019 jährte sich der Amateurfunkflohmarkt zum vierzigsten Mal. Es gab zusätzlich ein Rah-
menprogramm zu Amateurfunkthemen wie z. B. Basteln mit Kindern, Notfunk, Amateurfunk-Peilen
und Digital-Funk. Die Clubstation war geöffnet und machte Funkbetrieb. Die Veranstaltung wurde ein
voller Erfolg, es folgten über 180 Besucher der Einladung.

Günter Lüben, DL7NB, war Diplomingenieur und ein brillanter Techniker. Ihm stand eine große
Werkstatt zur Verfügung. Er baute Gittermasten aus Aluminium, die er für verschiedene OM in Berlin
konstruierte und vor Ort zusammenbaute. Es standen z. B. Masten bei der Clubstation Tempelhof,
DLØTE, aber auch bei DJØQJ, DL7ZR und DL7AFV.
Günter war auch großer DXer, bekam als einer der Ersten im Distrikt Berlin das 5-Band-DXCC und war
in den Siebzigerjahren stellvertretender OVV von Tempelhof.

Die Internationale Funkausstellung Berlin, IFA, ist eine der ältesten Industriemessen Deutschlands,
die jährlich im Sommer in den Messehallen unter dem Berliner Funkturm stattfindet. Seit 1961 hat
sich der Distrikt Berlin mit eigenen Ausstellungen an der Messe beteiligt. Funkamateure aus dem
Ortsverband Tempelhof, D08, haben über Jahrzehnte tatkräftig mitgearbeitet.

QSL-Karte von DKØIFA mit Sonder-DOK DF, 1973

Unter dem Rufzeichen DKØIFA mit jährlich wechselndem Sonder-DOK, wurde öffentlich Funkbetrieb
durchgeführt und den Messebesuchern Fragen beantwortet.
Unter dem Distriktsvorsitzenden Joachim Schultze, DL7BE, nahmen auch OV-Mitglieder an Veranstal-
tungen auf der Internationalen Tourismusbörse, ITB, und der Gründen Woche teil.
Im Jahr 2002 wurde im Clubheim Hessenring das HAM-Fest zur IFA veranstaltet.
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Ortsverband Märkisches Viertel,Ortsverband Märkisches Viertel,Ortsverband Märkisches Viertel, D13D13D13
HISTORISCHE ENTWICKLUNG DES OV „MÄRKISCHES VIERTEL“, D 13,

In den mehr als 25 Jahren Amateurfunkorganisation nach dem Krieg war der Distrikt Berlin des
DARC in zwölf Ortsverbände gegliedert. Das entsprach den zwölf Bezirken des Westteils der Stadt.

Mit dem Entstehen neuer Großsiedlungen, wie das Märkische Viertel im Norden der Stadt, war
auch eine hohe örtliche Konzentration von Bewohnern verbunden, was dazu führte, daß auch Interes-
sengruppen für Sport und Freizeitgestaltung nach eigener Identität in diesen Großsiedlungen suchten.

Die Hochhäuser des Märkischen Viertels stellen für Funkamateure eine nahezu ideale Basis für
ihre, zur Ausübung ihres Hobbys, notwendigen Antennen dar. Ganz besonders wichtig war dieser Um-
stand nach Einführung der sogenannten Lizenzklasse C, 1967 durch die Deutsche Bundespost. Diese
auf den Bereich der ultrakurzen Wellen begrenzte Amateurfunkgenehmigung läßt im Prinzip nur Funk-
verbindungen in Bereich der Sichtweite zu, jedoch bieten eine Reihe physikalischer Vorgänge die Mög-
lichkeit hunderte von Kilometern auch hier zu überbrücken, wenn eine möglichst hoch gelegene, frei
stehende Antenne zur Verfügung steht. Genau das aber war im Märkischen Viertel machbar.

War es 1968, mit den ersten Anträgen bei der GESOBAU für eine Erlaubnis zum Aufbau einer
Dachantennenanlage, noch extrem problematisch das erforderliche Verständnis zu finden, so weist der
heutige „Bebauungsgrad“ der Hochhausdächer mit Antennen für den Amateurfunk, eine verständnis-
volle und aufgeschlossene Handlungsweise der Wohnungsbaugesellschaft aus.

Bemerkenswert in diesem Zusammenhang ist das Bemühen des späteren Vorsitzenden des
DARC-Ortsverbandes „Märkisches Viertel“, Klaus Gerhard Krämer, DC7AQ, der als erster 1968 durch
Ausarbeitung eines Amateurfunk-Antennenvertrages und Verhandlung dieses Vertrages mit der GE-
SOBAU den Grundstein für die vielen folgenden Verträge gelegt und die Aufklärungsarbeit betrieben
hat.

Es sollte aber noch fast zehn Jahre dauern bis die nun ca. zwanzig lizenzierten Funkamateure des
Märkischen Viertels den Entschluß faßten, einen Antrag beim DARC auf einen eigenen Ortsverband zu
stellen.

Am 5. November 1976 war es soweit. In der Gründungsversammlung wies der damalige Vorsitzen-
de des Distrikt Berlin, OM Johannes Eckert, DL7CE, ausdrücklich auf die Abkehr von dem bisherigen
Festhalten an den zwölf Ortsverbänden hin und wünschte diesem dreizehnten Ortsverband Berlins
eine ganz besonders glückliche Entwicklung.

Der DARC-Ortsverband „Märkisches Viertel“, D13, war gegründet und zwar von 20 stimmberechtig-
ten Mitgliedern des DARC. Sie wählten als

OVV: Klaus-Gerhard Krämer, DC7AQ
Stellv. OVV: Peter Deckart, DL2SL
Kassierer: Günther Majewski, DC7BZ

Gründungsmitglieder waren: DC7AQ, DL2SL, DC7FT, DC7LK, DL7MZ, DC7EF, DC7BZ, DL7WP,
DL7PS, DC7KR, DC7IO, DL7TD, DL7SX, DC7KE, DC7LM, DC7IS, DC7BW, DL7MD, DC7CP und
zwei SWLs.

Schon am 1. Januar 1977 zählte die Mitgliederliste 22 Lizenzierte und 7 SWLs.
Die Mitgliederentwicklung ging in den Folgejahren weiter und pendelte sich bei ca. 50 ein.

Bei der Vorstandswahl 1979 kandidierte der bisherige Vertreter des OVV, Peter Deckart, DL2SL,
nicht mehr. Zu seinem Nachfolger wurde der bisherige Kassierer, Günther Majewski, DC7BZ, gewählt.
Das Amt des Kassierers übernahm Heinz Gödtke, DC7ZX. Diese Konstellation des Vorstands von D13
blieb bis 1985 erhalten. Unter der Leitung von Klaus-Gerhard Krämer, DC7AQ, wurde dieser Ortsver-
band zu einer beständigen Einrichtung der Verbundenheit der Funkamateure des Märkischen Viertels.
Schwerpunkte der Arbeit waren die Durchführung von Mobilveranstaltungen für den Distrikt Berlin,
Funkaktivitätstage auf dem Plateau des Freizeitparks Lübars, persönliches Ausbilden des Nachwuch-
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ses im OV bis zum Bestehen der Lizenzprüfung und viele hier nicht einzeln aufführbare Unternehmun-
gen, die alle dem Ziel der Gemeinschaftsförderung dienten.

Als 1985 die beruflichen Aufgaben für Klaus-Gerhard Krämer so umfangreich wurden, daß er sich
außerstande sah, das Amt des Ortsverbandsvorsitzenden weiterhin zu übernehmen, war Betroffenheit
und Verständnis der Mitglieder gleichermaßen vorhanden.

Der am 13.6.1985 neu gewählte Vorstand von D13 setzte sich zusammen aus:
OVV: Fritz Rohmann, DL7HC
Stellv. OVV: Manfred Thäle, DL7MZ
Kassierer: Heinz Gödtke, DL7AHG

Unter der Leitung von Fritz Rohmann, DL7HC, wurde die OV-Arbeit konstruktiv fortgesetzt.

Über die Art einer Würdigung des auf den 5. November 1986 fallenden zehnten Jahrestag des Be-
stehens von D13 konnte in der OV-Versammlung am 9. Oktober 1986 kein mehrheitliches Ergebnis er-
reicht werden.

So trafen sich eine Reihe von Mitgliedern der ersten Stunde am Abend des 5. November 1986, um
bei einem gemeinsamen Essen diese 10 Jahre Revue passieren zu lassen.

Mit Ablauf der zweijährigen Legislaturperiode stellte der OVV Fritz Rohmann, DL7HC, sich nicht
mehr für eine Wiederwahl zur Verfügung. In der am 13. August 1987 durchgeführten Mitgliederver-
sammlung war ein für das Bestehen des Ortsverbands Märkisches Viertel kritischer Augenblick ge-
kommen.

Der Ortsverband zählte zu dieser Zeit 53 Mitglieder, anwesend waren 29 stimmberechtigte Mitglie-
der. Es lagen keine Kandidaturen für das Vorstandsamt vor.

Nach eingehender Beratung der Versammlung wurde an Günther Majewski, DC7BZ, die Bitte zur
Übernahme des Amtes gerichtet, obwohl dieser nicht kandidiert hatte und wegen beruflicher Verpflich-
tungen ein nur geringes Freizeitpotenzial zur Verfügung hat. Er machte dies auch deutlich und wies
ausdrücklich auf eine nur eingeschränkte Verfügbarkeit im Falle seiner Wahl hin. Mit Hinweis auf die
unabdingbare Notwendigkeit des Weiterbestehens dieses 13ten Ortsverbandes stellte sich DC7BZ zur
Wahl als OVV.

Die dann folgende Wahl am 13.8.87 ergab ein einstimmiges Ergebnis:
OVV: Günther Majewski, DC7BZ
Stellv. OVV: Manfred Thäle, DL7MZ
Kassierer: Heinz Gödtke, DL7AHG

In einer Fragebogenaktion an alle Mitglieder des Ortsverbandes „Märkisches Viertel“ wollte der
neue OVV die Interessenlage der Mitglieder kennenlernen. Das Ergebnis zeigte, daß ein geselliges
Beisammensein im Vordergrund steht. Diesem Eindruck folgend liegt der Schwerpunkt jeglicher Aktivi-
tät nicht bei Contest-Teilnahmen, Schulungen oder Bauaktionen, sondern im Zusammensein bei Aktio-
nen wie Funktag im Freien, Besuch des „Stellwerks“ und Jahresabschlußfeier, sowie gesellige Ausrich-
tung der OV-Abende, Sicher käme auch der Ausbildung von Nachwuchs eine besondere Bedeutung
zu, jedoch läßt das Fehlen von geeigneten Lehrkräften vorerst hier keine Aktivität zu.

Nach zwei Jahren, am 8. März 1989, wurde dieser Vorstand ohne Gegenkandidatur erneut gewählt
und damit in seiner Amtsführung bestätigt.

Mit einem vierspaltigen Bericht im „MV-Expreß“, einer Zeitung für das Märkische Viertel, konnte der
OV D13 1989 erstmalig in die Öffentlichkeit treten. Verbunden mit dem unmittelbar darauf folgenden
Funk-Aktivitätstag auf dem Gipfelplateau des Freizeitparks Lübars konnte der Amateurfunk den Be-
wohnern des Märkischen Viertels näher gebracht werden.

Günter Majewski, DC7BZ, 20.11.1989
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Weitere Entwicklung des Ortsverbandes D13 in den Jahren 1991-1996

Am 13.3.91 wurde nach einer langen Sitzung ein neuer OV-Vorstand gewählt, da der alte OVV OM
Günther Majewski, DC7BZ, sein Amt unbedingt aufgeben wollte. Nach eingehender Beratung stellte
sich OM Peter Falk, DC7LB, als OVV zur Verfügung. Zum Stellvertreter wurde OM Gerhard Polcyn,
DL7PI, und als Kassierer OM Heinz Götdke. Dieses Trio wurde am 13.1.93 und am 11.1.95 in seinem
Amt bestätigt und konnte seine Arbeit kontinuierlich weiterführen. Als Aktivitäten sind die jährlich An-
fang Mai durchgeführte Beteiligung am DARC-Funkwettbewerb und unserem Sommer-OV-Abend im
Juli bei OM Achim Hanke, DC7BW, zu erwähnen. Zusätzlich wurde der Fernmeldeturm Schäferberg
und die Erdefunkstelle Wannsee besichtigt. Am Jahresende wird immer unsere Weihnachtsfeier durch-
geführt. Zur Ausbildung von Nachwuchs steht leider keine geeignete Lehrkraft zur Verfügung. Im No-
vember 1996 besteht der Ortsverband 20 Jahre.

Peter Falk, DC7LB, Ende 1996
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Ortsverband Lichtenrade,Ortsverband Lichtenrade,Ortsverband Lichtenrade, D14D14D14
Gegen Ende der 70er Jahre zogen viele Menschen in Berlin in die Randbezirke und in die Neubau-

gebiete. Darunter waren auch viele Funkamateure, die plötzlich einen weiten Weg zu ihren alten OVs
hatten. Anfang 1977 – so im Frühjahr muß es gewesen sein – klönten abends des öfteren Wilfried
(DC7BE), Jürgen (DC7OL) und Eric (DC7OH) auf einer Frequenz, die von mehreren Amateuren im Sü-
den Berlins benutzt wurde. Es wurde auch oft das Problem der weiten Wege besprochen und über Ab-
hilfe nachgedacht. So kam uns der Gedanke man müßte einen neuen OV gründen. Da aber gerade
der OV Märkisches Viertel, D13, gegründet worden war, war es nicht so einfach den damaligen Di-
striktsvorsitzenden von einer solchen Notwendigkeit zu überzeugen. Der Trend ging in die Richtung,
daß Berlin-West damals 12 Bezirke hatte und neue Ortsverbände als nicht erforderlich angesehen wur-
den.

Doch wir drei ließen und nicht verdrießen und so suchten wir nach mehr Amateuren im Süden von
Berlin. Schon bald wurden wir fündig und mit Bruno, DL7CC, hatten wir auch eine B-Lizenz ausfindig
gemacht. Auch Bruno war ganz begeistert von dem Plan und sagte starke Unterstützung zu, da er den
OVV schon lange kannte.

Im Frühjahr 1977 gründeten wir dann die „Interessengemeinschaft der Lichtenrader Funkamateure“.
Dies war notwendig geworden weil uns das Bezirksamt Tempelhof die Clubräume in der Malteser-
Grundschule sonst nicht bewilligt hätte. Wir beantragten sogar eine Clubstation, und daraufhin wurde
DLØIV von diesem Standort aus betrieben.

In ganz kurzer Zeit war die Mitgliederzahl der Interessengemeinschaft auf 20 Personen angewach-
sen; davon waren 17 lizenziert und drei SWLs.

Trotz immer neuer Anträge an den Distrikt blieben die OM im Distrikt stur und lehnten alles ab. Was
wurde nicht alles angeführt: Wir hätten keine Führungskräfte in unseren Reihen, es wären zuviel C-Li-
zenzen dabei und überhaupt wolle man nicht noch einen Kaffee- und QSL-Kartentauschclub!

Alle Argumente, die wir vorbrachten, griffen nicht. So entschlossen wir uns im Frühjahr 1979 noch
einen letzten Versuch zu starten und wir merkten an, daß, wenn auch dieser Versuch abgelehnt würde,
alle Mitglieder der „Interessengemeinschaft der Lichtenrader Funkamateure“ aus dem DARC austreten
würden und dem 'Deutschen Funkverband' beitreten (eine Ortsgruppe des ‘Deutschen Funkverbandes’
gab es in Berlin noch nicht).

Dieses Argument muß sehr wirkungsvoll gewesen sein denn wir bekamen grünes Licht vom Dis-
trikt, und so wurde im Juni der Ortsverband Lichtenrade, D14, aus der Taufe gehoben.

In der Zwischenzeit sind wir ca. 51 Mitglieder, wovon sich ein harter Kern jeden Donnerstag in den
Clubräumen aufhält.

Ich möchte an dieser Stelle nochmals den Amateuren Bruno, DL7CC (heute in DL), Jürgen, DL7YW
(ex DC7OL) und Wilfried, DC7BE (der später ein DH7-Rufzeichen hatte und leider 1993 verstorben ist)
für ihren Einsatz in der Gründerzeit danken!

Eric Dieterle, DC7OH, im Februar 1997
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DV Johannes Eckert, DL7CE, bei der Gründungsversammlung vom OV Lichtenrade, D14
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Ortsverband Prenzlauer Berg 1,Ortsverband Prenzlauer Berg 1,Ortsverband Prenzlauer Berg 1, D15D15D15
DLØPBE ex Y45ZO ex DM4MO

Das Gründungsdatum des jetzigen Ortsverbandes Prenzlauer Berg 1 ist derzeitig nicht eindeutig zu
bestimmen. D 15 ist aus der Klubstation Y45ZO des Radiosportverbandes der DDR mit dem Beitritt
zum DARC e. V. zum Jahreswechsel 1990/91 entstanden.

Der Ursprung ist in der Klubstation der ehemaligen Sporthalle in der damaligen Stalinallee, der jetzi-
gen Karl-Marx-Allee, zu suchen. Mit dem Abriß derselben versuchten einige OM, sich beim ROBO-
TRON-Vertrieb neu zu etablieren. Dazu gehörten, der Erinnerung nach, die Funkfreunde Paul und
Hoffmann. Ohne Detailkenntnisse muß festgestellt werden, daß dies nie so recht zum Wirken kam.

1974 erfolgte ein neuer Anlauf, die Klubstation zu aktivieren. Die Funkfreunde Barbara Gottschlag,
Dieter Böhmig (DL7GL, damals noch DM3NSL), Björn Marks und Karl-Heinz Meusemann (DL7UAL,
damals DM3XMO) waren die Enthusiasten der ersten Stunde. Mit mäßiger Unterstützung des Träger-
betriebes, heute würde man „Sponsor“ sagen, gelang es DM4MO in der Kastanienallee 86 zu aktivie-
ren. Ein ehemaliger Laden, gleich neben einer Verkaufseinrichtung RFT-AMATEURFUNKBEDARF,
diente als Domizil für Ausbildung und aktiven Amateurfunkbetrieb. Sehr bald konnte der Teilnehmer-
kreis erweitert werden und Newcomer zur Amateurfunkprüfung geführt werden.

1980 übernahm Dieter Böhmig (zu jener Zeit DM2AGL bzw. Y21GL) von Karl-Heinz Meusemann
(DM2AQO bzw. Y21QO) die Leitung der Klubstation DM4MO bzw. Y45ZO.

Im selben Jahr konnte die Klubstation neue Räume übernehmen und befand sich jetzt in der Pas-
teurstraße 46. Auch dies war eine ehemalige Verkaufsstelle, doch waren die Bedingungen weitaus
besser. Da dieser Standort bis September 1992 unser Klubheim war, ist es sicher auch noch manch
Westberliner in Erinnerung.

Unsere ständige Nähe zu BCI- und TVI-gefährdeten Geräten sorgte selbstverständlich dafür, daß
nie der Wunsch nach Kilowattendstufen übermächtig wurde. Aus der Not wurde eine Tugend gemacht,
nutzten wir jede Möglichkeit, um auswärtige Standorte zu beleben.

1982 übernahm K.-H. Meusemann wieder die Stationsleitung und damit auch das Rufzeichen
Y45ZO um es für 1987/88 an Hans Dieter Bartz (jetzt DL7UKT) zu übergeben.

Seit der erneuten Übernahme des Klubrufzeichens durch Karl-Heinz, ist er bis zum heutigen Tag In-
haber desselben und auch Ortsverbandsvorsitzender.

Derzeitiger Vorstand: Karl-Heinz Meusemann, DL7UAL, OVV
Martin Tomiak, DL7ARY, stellvertretender OVV

Aktueller Mitgliederstand per 01.01.1997 ist 58 Mitglieder.
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Ortsverband Pankow,Ortsverband Pankow,Ortsverband Pankow, D16D16D16
Ein kurzer Überblick über die Historie des OV Berlin-Pankow, D16

1952
Gründung des Vorläufers des jetzigen OVs Pankow in Form einer „Funkgruppe Berlin-Pankow“ unter
der Leitung des Herrn Schwalbe (Gründungsort: Jugendclub in der Breitestraße in Pankow). Die „poli-
tisch“ und organisatorisch übergeordnete Organisation ist die FDJ. Aufgrund alliierter Bestimmungen
war der Afu-Betrieb im Ostteil der Stadt noch nicht erlaubt.

1953
Herr Schwalbe verließ aus QRL-Gründen Berlin und damit die Funkgruppe. Die ‘provisorische’ Leitung
übernahm Günter Kaarz (später DM2AOO).

1954
Das bisher schon für die DDR geltende Afu-Gesetz wird auch in Ost-Berlin eingeführt. Günter Kaarz
beantragt eine Klubstationslizenz für die Funkgruppe Berlin-Pankow. Erste „Privatlizenzen“ in Pankow
werden für Günter, DM2AOO, und DM2ABO erteilt.

1955
Lizenzierung von DM3KGO, der ersten Pankower Klubstation. Die Funkgruppe besteht aus ca. 10 Mit-
gliedern. Die erste Station besteht aus folgender Technik: TRX „Eco“ + Buffer und 20 W PA (EL12) für
80, 40 und 20 m. Beginn der ersten Ausbildungskurse zur Afu-Lizenz. Die Ausbildung wurde jährlich
neu begonnen und durchgängig bis 1988 durchgeführt. Nach der Wende wurde noch einmal 1993/94
ein Lizenzlehrgang durchgeführt.

1957
Umzug von DM3KGO in das Gebäude des Hauptpostamtes Pankow in der Berliner Straße.

1958
Gründung weiterer Gemeinschaftsstationen in Pankow: DM3OO mit QTH in Berlin-Niederschönhausen
(Stationsleiter K. Kohl) und DM3KO mit QTH in der 2. Oberschule Grunowstraße.

DM3OO

1961
Umzug von DM3GO (neues Call von DM3KGO) vom QTH Berliner Straße in die Vinetastraße.
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1962 bis 1964
Langsamer Übergang der „politischen“ und organisatorischen Hoheit an die GST (Gesellschaft für
Sport und Technik). Lizenziert konnte man nur werden, wenn man Mitglied der GST war.

1962
„Sicherheitsorgane“ verdächtigen Mitglieder von DM3GO, politische Sendungen im Auftrag von
OK2KJI getätigt zu haben. Zum Glück keine Konsequenzen für die Klubstation.

1965
Der Betrieb in RTTY (muß und) wird von DM3GO beantragt. Die Genehmigung erfolgt 4 Jahre später.

1966
Antrag auf Genehmigung für den 70-cm-Betrieb wird erteilt, aber nach 4 Monaten wieder eingezogen.

1967
Inzwischen verfügt die Klubstation in Pankow über mehrere Sender:
1. Eco; 2. Homemade Bandfiltersender; 3. Seefunksender; 4. Berta und Cäsar.

1968
Ab dem 21.08.1968 wird für mehrere Wochen Funkstille verordnet (Ursache: Einmarsch der Truppen
des Warschauer Paktes in OK).

Da die Klubräume und Station DM3GO sich in der Nähe der Ost-Berliner Protokoll-Strecke für
Staatsbesuche befand, erfolgte des öfteren für einige Tage eine Versiegelung und damit Sperrung der
Klubstation.

1969
Mit dem Tod von K. Kohl (Klubstationsleiter von DM3KO) begann das Ende dieser Station. Bei DM3GO
wurde eine Cubical-Quad errichtet. Diese wurde bei dem Jahrhundertsturm 1973 total zerstört.

1972
Die Station DM3GO erhielt einen der DDR-weit 2 Stück eingeführten ungarischen 5-Band-KW-Trans-
ceiver TELRAD 100 (Nachbau vom Delta-A).

Einführung der Bezeichnung „Kreisradioklub“ Berlin-Pankow.

1960 bis 1996
Bei den Mitgliedern der Funkgruppe / des Kreisradioklubs / des Ortsverbandes war ein ständiges Kom-
men und Gehen zu verzeichnen. Zeitweilig waren von den 25 zu vergebenen Mitbenutzerlizenzen von
DM3GO alle 25 belegt.

1979
Homemade eines 2-m-FM-TRX für DM3GO

1980
Neue Calls für alle DDR-ler und damit auch für DM3GO: Y33ZO. Neben Kreisradioklub werden wir
auch Kreisausbildungszentrum (KAZ).

1981
Das Ausbildungsrufzeichen wird eingeführt (immer ein ‘A’ hinter der 2. Ziffer des Klubstationsrufzei-
chen; bei uns als Y33AO) und in unsere Ausbildung ständig benutzt. Außerdem wird ein Kontest-Call
für Klubstationen eingeführt (immer ein ‘C'’hinter der 2. Ziffer des Klubrufzeichens; also bei uns
Y33CO).

1983
Homemade einer 500-W-PA für Kurzwelle. Homemade einer 2-m-SSB-Station (Transverter von 10 m
und 3-W-PA).

1986
Günter (damals DM2AOO jetzt Y21OO) gibt sein Amt als Chef von Y33ZO ab und geht in die 2. Reihe
und wird Stellvertreter von Volker, Y33RO.
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1989
Die Wende

1990
In den Wendewirren werden unsere Klubräume zum Hauptquartier des Radioklubs der DDR. Es erfolgt
auch der gesamte QSL-Karten-Versand von unseren Räumen aus.

Wieder eine neue Dachorganisation und ein neuer Name für die Pankower: Ortsverband Pankow
(D16) des DARC. Zum OV-Vorsitzenden wird im Mai 1990 Hans-Rainer Langner, Y27YO (jetzt
DL7VHR) und zum stellvertretenden OVV Günter Kaarz, Y21OO (jetzt DL7UOO) gewählt.

1990 – 1994
Wir müssen unsere alten OV-Räume in der Lauterbachstraße aufgeben. Für ca. 1½ Jahre kommen wir
in der „Kulturbaracke Pankow“ unter. Danach erhalten wir wieder eigene Räume bei der Gesellschaft
für Zivilschutz in der Parkstraße und dann ab 1994 dann unser derzeitiges Domizil in der Buchholzer
Straße.

1992
Bei der OV-Wahl wird Manfred Behnke, Y23WO (jetzt DL7UWO), Vorsitzender des OVs. Günter,
DL7UOO, bleibt Stellvertreter. Einrichtung der OV-Station DLØPAN (Technik: Teltow 215 etc.).

1993
Mit mäßigem Erfolg für unser OV einen AFu-Lehrgang durch. Von den ca. 12 Einsteigern halten bis
zum Schluß nur 3 Teilnehmer durch. Zwei Teilnehmer bestehen Ende 94 erfolgreich die Prüfung.

Mit der Neugründung von D20 (Hohenschönhausen) wechselt eine große Anzahl von Mitgliedern
von D16 in diesen OV.

1994
Mit ca. 20 OV-Mitgliedern starten wir einen Fieldday im Norden des Landes Brandenburg (Feldberg).
Über 3 Tage wird gemeinsam gecampt und es werden viele Afu-Verbindungen unter DLØPAN/p gefah-
ren.

1995/96
Aufbau unseres neuen Domizils in der Buchholzer Straße. Renovierung der Räume, Antennenbau
usw.

Manfred Behnke, DL7UWO, im Februar 1997
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Ortsverband Berlin-Mitte,Ortsverband Berlin-Mitte,Ortsverband Berlin-Mitte, D17D17D17
Zur Vorgeschichte

Im Stadtbezirk Mitte existieren seit den 50iger Jahren drei Klubstationen mit dem Kreiskenner O 04:
DM3JO / Y35ZO BEWAG am Schiffbauer Damm
DM4OO / Y46ZO Haus der jungen Talente in der Klosterstraße
Y35ZO im Haupttelegrafenamt in der Oranienburger Straße

An allen 3 Klubstationen wurde Ausbildungsfunkbetrieb durchgeführt, d.h. insbesondere Jugendli-
che auf die Amateurfunkprüfung vorbereitet. Schwerpunkt war dabei die Telegrafieausbildung mit dem
Ergebnis, daß nach bestandener Prüfung die Newcomer sofort an der Klubstation arbeiten konnten.
Positiv wirkte sich dabei aus, daß bereits in der Ausbildung die Anwärter Funkbetrieb unter Aufsicht
eines Ausbilders durchführen durften.

Die Ausstattung der Klubstationen bestand bis 1980 ausschließlich aus Eigenbaugeräten. So ver-
fügte die Station DM3JO über einen ehemaligen Marinesender (Höhe ca. 2 m, Breite etwa 1 m), der
nur auf dem 40-, 20- und dem 16-m-Band QRV war. 1971 wurde die Ausstattung durch einen Eigen-
bau-SSB-Sender ergänzt. Die Empfänger waren größtenteils ausgediente kommerzielle Geräte. Erst
ab 1980 wurde von der GST allen Klubstationen Transceiver vom Typ „Teltow“ kostenlos zur Verfü-
gung gestellt.

Der von Dienstjahren älteste Funkamateur war OM Heinz Rose. Er war Leiter der Klubstation im
Haupttelegrafenamt. Meines Wissens war er auch einer der ersten Funkamateure im Ostteil der Stadt.
Sein erstes Rufzeichen war DM2ABO (nach der damaligen Rufzeichenregelung also das 2. vergebene
Rufzeichen). OM Rose (später Y21BO) verstarb vor einigen Jahren.

An der Klubstation der BEWAG wirkte OM Herbert Schirmer, DM2BRO / Y22RO / DL7URO, als
Stationsleiter. Bei den Ostberliner Funkamateuren war Herbert als Mitglied und Leiter der Amateur-
funk-Prüfungskommission bekannt. Er verstarb im Alter von 74 Jahren im Mai 1996.

Gründung des OV Berlin-Mitte, D17, im DARC

Am 28.11.1990 wurde durch die Mitglieder der o.g. Klubstationen der Beitritt zum DARC beschlos-
sen. Von 21 Funkamateuren wurde Hubert Zessin, DL7UGZ, zum OVV gewählt. Durch Verlust aller
bisher als Klubstation genutzten Räume, mußten die technischen Einrichtungen und Geräte vorüberge-
hend eingelagert werden.

Am 8.3.1993 wurde OM Klaus Schulz, DL7VKS, zum neuen OVV gewählt, da Hubert aus berufli-
chen Gründen dieses Amt nicht mehr ausführen konnte.

Dank der Initiative von OM Wolfgang Noack, DL7VWN, wurde uns von der Schule in der Wallstraße
ein Raum zur Errichtung unserer Klubstation DLØBLM zur Verfügung gestellt. Gegenwärtig werden die
ausgelagerten Geräte dort wieder installiert, um recht bald wieder QRV zu sein.

Klaus Schulz, DL7VKS, im Dezember 1996
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Ortsverband Friedrichshain,Ortsverband Friedrichshain,Ortsverband Friedrichshain, D19D19D19
Die Geschichte des OV Friedrichshain, D19, ist die Geschichte der Klubstation DM3RO und

Y38ZO. Mit der Anerkennung der Amateurfunkaktivitäten für die Mitgliedschaft im DARC im Ostteil Ber-
lins vor einem möglichen Beitritt in den DARC, ist dieser Anspruch auch legitim. „Vereins-“ und Klubak-
tivitäten im Amateurfunk waren seit 1964 in Friedrichshain immer an diese Klubstation gebunden. Die
Mitgliedschaft in der GST als „Verein“ war notwendig, da vorgeschrieben. Die Möglichkeit in den DARC
beizutreten bestand für uns nicht.

Rufzeichen
Die Klubstation DM3RO wurde am 20.09.1964 mit Erteilung des Rufzeichens gegründet. Das Ruf-

zeichen änderte sich 1980 in Y38ZO. Das Rufzeichen änderte sich am 01.01.1993 in DLØBFH.

Standort
Der Standort wechselte mehrmals in Friedrichshain. Von 1969 bis 1982 war der Standort die „Hein-

rich-Hertz-Oberschule“. Von 1982 bis 1996 war der Standort die Betriebsberufsschule NARVA, War-
schauer Straße 58.

Seit der Kündigung der Klubräume befindet sich die Station DLØBFH beim OVV DL7UHU.

Technik
Der Beginn 1964 war ein Eigenbausender, Empfänger ein „Dabendorf“. Schiffssender „SS 100“ im

Jahre 19??. Sendeempfänger „SEG 20“ (SSB) im Jahre 19??. Sendeempfänger „Teltow 215 C“ im
Jahre 1977. Empfänger „R 250“ und Fernschreibmaschine im Jahre 1978. 2-m-Gerät „UFS 601“ im
Jahre 19??.

Übergang in den DARC nach dessen Möglichkeit
17.04.1990 Gründung und Wahl im Radioclub Friedrichshain O 05, Region Berlin, RSV
04.12.1990 Übergang des Radioclubs Friedrichshain O 05 durch Wahlen in den Ortsverband Fried-

richshain, D19, Distrikt Berlin, DARC.

Peter Greil, DL7UHU, im Februar 1997
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Ortsverband Treptow,Ortsverband Treptow,Ortsverband Treptow, D25D25D25
Bei der Gründung der GST (etwa 1952) entstand der „Radioclub der DDR“ und im Stadtbezirk Ber-

lin-Treptow die Clubstation DM3DO auf dem Gelände des ehemaligen Fernsehfunks der DDR, Berlin-
Adlershof. Die Station bestand aus ca. 7 Mitgliedern.

Anhand des Buchstaben D im Suffix konnte man erlesen, daß es die vierte Klubstation in Berlin
(Ost) war.
Stationsleiter ab 1961 war als DM3DO Heinz Krage, ex priv. Call DM2CLO, heute DL2RZD.
1963 erfolgte ein Umzug in das Reichsbahnausbesserungswerk (RAW) Berlin-Schöneweide.
Stationsleiter von DM3DO war ab 1964 Kurt Taube, Y32TO, heute DL7VAB.
1969/70 erfolgte der Umzug auf die Insel der Jugend im Bezirk Treptow.
1976/77 erfolgte der Umzug zum heutigen Standort, in den Sterndamm 82 in Berlin-Johannisthal.
Im Zuge der Rufzeichenumstellung auf Y2 (1980/81) wurde aus DM3DO – Y49ZO.
Stationsleiter von Y49ZO wurde Karl-Heinz Hübner, Y26WO, heute DL7VKH. Die Mitgliederstärke be-
trug damal etwa 22.

Ab 1989 erfolgte die kommissarische Leitung von Y49ZO durch Y49JO, Dietmar Nehls, Heute
DH7UDN.

Nach dem glorreichen Fall der Mauer wurde aus dem Radioclub der DDR der Radiosportverband
(RSV) der DDR. Dadurch wurde die Klubstation Y49ZO am 09.05.1990 in einer Wahlversammlung
zum Radioklub Treptow - Y49ZO umbenannt. Auch hier betrug die Mitgliederstärke etwa 22.

Durch die Übernahme in den DARC wurde daraus der Ortsverband Treptow, D25, mit dem ge-
wählten Vorstand:

1. OVV Dietmar Nehls, DH7UDN ex Y49JO
2. OVV Fritz Bergner, DL7VRO ex Y49RO
Kassierer Gerda Bergner, DL7VYL ex Y49LO
Technik-Referent Axel Brödner, DL7ULF ex Y27LO
QSL-Manager Robert Bree, DL7URB ex Y49HO

Der Vorstand wurde bis heute, in dieser Besetzung, immer wieder bestätigt.

Der OV Treptow, D 25, hat folgende Clubstationen:

DLØABT verantwortlich ist Dietmar Nehls, DH7UDN
DLØAFJ verantwortlich ist Kurt Taube, DL7VAB
DLØCJD verantwortlich ist Clemens Schulz, DL7UZZ

Die derzeitige Mitgliederstärke beträgt 62.

Die Anschrift des OV Treptow ist nach wie vor Sterndamm 82 in 12487 Berlin-Johannisthal, befristet
bis 31.01.1997 durch Kündigung der OV-Räume seitens des Bezirksamtes Treptow.

Der OV Treptow, D25, bleibt erhalten und ist auf der Suche nach einem neuen Standort.

Dietmar Nehls, DH7UDN, im Januar 1997
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Die Geschichte des Berlin-RundspruchsDie Geschichte des Berlin-RundspruchsDie Geschichte des Berlin-Rundspruchs

Nach Wiedererteilung der ersten neuen Ama-
teurfunklizenzen für West-Berlin am 18. Juli 1949
waren für Heinz Timmermann, DL7AX, die Wei-
chen gestellt, um am folgenden Sonntag, dem
24. Juli 1949, die erste offizielle Sendung des
BERLIN-RUNDSPRUCHs im 80-m-Band abzu-
strahlen. Nur wenige Eingeweihte wußten, daß
Heinz bereits seit dem Frühjahr 1948 von den Al-
liierten eine Genehmigung zum Betrieb seiner
Amateurfunkstelle erhalten hatte und schon vor
dem offiziellen Start seine Tätigkeit als Sprecher
und Redakteur des BERLIN-RUNDSPRUCH auf-
nahm. Gesendet wurde von zu Hause, und die
Geräte sind in dieser Zeit im Selbstbau entstan-
den. Nach über 10jähriger Tätigkeit beendete
DL7AX mit Ablauf des Jahres 1959 seine Tätig-
keit.

Sein Nachfolger wurde Karlheinz Kollmorgen,
DL7DZ, der auch weiterhin die Doppelfunktion
des Redakteurs und Sprechers ausübte. Unge-
fähr ein Jahr lang strahlte er seine sonntäglichen
BERLIN-RUNDSPRUCH-Sendungen unter sei-
nem Rufzeichen DL7DZ im 80-m-Band aus
(QRG 3.720 kHz). Ab Anfang 1961 erfolgte dann
die Aussendung des BERLIN-RUNDSPRUCHs
durch Karlheinz über die neu geschaffene Rund-
spruch-Station DLØBN. Standort dieser Einrich-
tung war ein Raum im Hause AEG-Telefunken,
Sickingenstraße 20-28, in Berlin-Tiergarten. Dort
stand für die Abstrahlung der Rundspruch-
sendungen, die in der Betriebsart AM ausgesen-
det wurden, eine Sendeleistung von ca. 400 Watt
zur Verfügung. Mitte der sechziger Jahre wurden
die Rundspruchsendungen auch auf dem 40-m-
Band jeweils um 11:00 Uhr ausgestrahlt.

Außerdem wurden von hier auch Eichwellen-
sendungen für Funkamateure abgestrahlt. An-
fangs mit einem Lorenz-Quarzsender, der erst
einmal mindestens eine Stunde 'warmgefahren'
werden mußte, um danach frequenzstabil zu
sein. Später wurde für diese Zwecke ein dekadi-
scher Steuersender von Telefunken verwendet.
Telefonisch durchgeführte Frequenzvergleiche
mit der Deutschen Bundespost ergaben keine
Abweichungen vom Frequenznormal.

Am 3. Mai 1971 wurde von hier das letzte Mal
der BERLIN-RUNDSPRUCH gesendet, da die
Rundspruch-Station aus organisatorischen Grün-
den in die Außenstelle von AEG-Telefunken nach
Reinickendorf in die Auguste-Viktoria-Allee ver-
legt wurde. Ungefähr noch ein Jahr wurde der
BERLIN-RUNDSPRUCH von hier durch DL7DZ
gesendet.

Danach übernahm die Clubstation der Techni-
schen Universität Berlin, DKØTU, unter der Lei-
tung von Friedrich Wülfing, DK6QI, die Abstrah-
lung des BERLIN-RUNDSPRUCHs. Hier wurde
mit wechselnden Sprechern gearbeitet. Um nur
einige Namen zu nennen, seien hier Manfred
Rösler, DF3LD, und Uwe Hermann, DL7DQ, er-
wähnt. Die Clubstation DKØTU sendete auch
eine Zeit lang im 40-m-Band auf der Frequenz
7.050 kHz den BERLIN-RUNDSPRUCH. Mit Ab-
lauf des Jahres 1982 stellte die Station DKØTU
ihre Tätigkeit ein.

Fast parallel zu der Entwicklung im 80-m-
Band war der BERLIN-RUNDSPRUCH – nur zeit-
lich versetzt – im 10-m-Band zu hören. Am 2.
September 1962 wurde die erste Sendung des
BERLIN-RUNDSPRUCHs von Rudolf Ewest,
DL7KF, auf der Frequenz 28,500 MHz, abge-
strahlt. Als in der zweiten Hälfte der sechziger
Jahre die DX-Bedingungen auf dem 10-m-Band
sich zu einem neuen Höhepunkt entwickelten,
wurde die Rundspruchfrequenz auf 28,8 MHz
und etwas später auf 29,4 MHz verlegt. In der
DX-schwachen Zeit wurde dann wieder die Fre-
quenz 28,500 MHz benutzt. Mit der 342. Sendung
des BERLIN-RUNDSPRUCHs im 10-m-Band be-
endete DL7KF seine Rundspruchtätigkeit zur
Sommerpause 1971.

Als Nachfolger bewarb (!) sich Rolf Knoblich,
DL7MR, beim damaligen Distriktsvorsitzenden
Rudi Hammer, DL7AA. Seine 'Gesellenprüfung'
machte er dann als Rundspruch-Redakteur und
als Ausrichter von Rundspruch-Sendungen auf
der Funkausstellung 1971 im Mero-Pavillion. Ab
12. September 1971, 11:00 Uhr, wurden dann
wieder regelmäßige Rundspruch-Sendungen auf
28,500 MHz in AM von Schöneberg aus ausge-
strahlt.

Bereits am 19. Dezember 1971 beendete
DL7MR aus beruflichen Gründen seine Rund-
spruchtätigkeit. Sein Nachfolger auf 10 m wurde
1972 Peter Lindemann, DL7PZ, aushilfsweise
unterstützt von Rudi, DL7KF.

Etwa ab Mitte 1972 trat eine kleine Gruppe
bestehend aus Wolf Blümich, DL7PF, Jürgen
Teichmann, DL7QX, die vorwiegend als Sprecher
arbeiteten und Jörg Schenk, DL7QU, der außer-
dem noch redaktionelle Funktionen wahrnahm, in
Erscheinung. Von ihr wurde der BERLIN-RUND-
SPRUCH bis Dezember 1975 ausgesendet. Da-
nach war Jörg Schenk nur noch als Redakteur tä-
tig, und die Aussendung erfolgte über DKØTU.
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Anfang Januar stellte DKØTU die Aussendung
des BERLIN-RUNDSPRUCHs im 10-m-Band ein.

Die technischen Möglichkeiten erlaubten im-
mer höhere Frequenzen zur Ausstrahlung des
BERLIN-RUNDSPRUCHs, und so erfolgte bald
die erste Sendung im 2-m-Band. Martin Freitag,
DC7BH, setzte hier den ersten Rundspruch ab.

Zwischenzeitlich wurde am 9. September
1971 das erste Berliner UKW-Relais mit der Ken-
nung DBØWF in Betrieb genommen, und die letz-
te Aussendung auf 'direktem' Wege wurde von
Günther Schulz, DL7PU, ausgeführt. Ab 13. Fe-
bruar 1972 übernahm Meinhard Weiler, DC7GJ
(†20), die Aussendung des BERLIN-RUND-
SPRUCHs über das UKW-Relais DBØYL. Bis
zum Jahresende 1974 wickelte er auch hier den
Bestätigungsverkehr ab. Seit Anfang 1977 wird
der Bestätigungsverkehr, der auch ein Gradmes-
ser für die Beliebtheit der Sendung ist, von Gün-
ter Zellmer, DL7ZG, im Bereich des 2-m-Bandes
durchgeführt. Nach über 10-jähriger Tätigkeit als
Sprecher des BERLIN-RUNDSPRUCHs schied
Meinhard Ende April 1982 aus.

Sein Nachfolger wurde am 2. Mai 1982 Rolf
Knoblich, DL7MR, der anfangs gemeinschaftlich
mit Stefan Peim, DL7AGQ, den sonntäglichen
BERLIN-RUNDSPRUCH über die Relais
DBØWF und DBØYL abstrahlte. Bis zum 4. Juli
1982 bestand diese Gemeinschaft. Stefan Peim
schied aus, und sein Nachfolger hieß Christian
Günter, DD6IO, der seine Tätigkeit Ende 1982
beendete. Von Anfang 1983 bis Herbst 1985 wur-
de der BERLIN-RUNDSPRUCH von DL7MR
über beide Berliner 2-m-Relais gesendet. Durch
einen Wohnortwechsel ins Märkische Viertel und
stark eingeschränkte Antennenmöglichkeiten
konnte dann nur noch eine Abstrahlung über
DBØWF erfolgen. Rolf ging am 21. Juni 1992
nach 10jähriger Tätigkeit in den Ruhestand. Er
übergab das Mikrofon an Martin Tomiak,
DL7ARY. Dieser hatte bereits seit Mai 1991 den
BERLIN-RUNDSPRUCH, einer alten Tradition
folgend, auf 40 m in AM ausgestrahlt. Ebenfalls
um diese Zeit herum wurde der BERLIN-RUND-
SPRUCH auch von Y57WO (später DL7UMG)
auf 160 m übernommen. Nach einigen unschö-
nen Vorkommnissen entschloß sich der Distrikts-
vorstand Martin Tomiak als Rundspruch-Spre-
cher abzusetzen und stattdessen Norbert Kühne,
DD6NK, in dieses Amt zu berufen. Dieser sende-
te erstmalig am ??. Februar 1994 den Rund-
spruch über DBØWF aus.

Die Idee, den BERLIN-RUNDSPRUCH nun
auch im 70-cm-Band auszusenden, hatte An-
fangs eine Interessengemeinschaft von Berliner
VHF/UHF-interessierten Amateuren der DUBUS-
Gruppe. Im Dezember 1971 wurde dann der Be-
schluß gefaßt, nach dem Jahreswechsel den

BERLIN-RUNDSPRUCH auch im 70-cm-Band
abzustrahlen. Den Anfang machte Claus Neie,
DL7QY, auf der Frequenz 432,200 MHz in der
Betriebsart SSB. Die Sendeleistung betrug ca.
150...200 Watt an einer 19-Element Yagi Anten-
ne. Im Anschluß an den Rundspruch wurden
noch VHF/UHF-Meldungen der DUBUS-Gruppe
abgestrahlt.

Am 17. Juni 1972 übernahm dann Peter
Mohr, DL7XW (ex DC7CA), die Aussendung des
BERLIN-RUNDSPRUCHs. Die Sendeleistung be-
trug zwar nur ca. 10 Watt, aber dafür fand eine
interessante Antenne Verwendung. Es war dies
eine Gruppe von vier DL7KM-Antennen, die in
einer rundstrahlenden Formation angeordnet wa-
ren.

Anfang September 1976 übernahm dann
Manfred Hörning, DL7AN (ex DC7HM), die Aus-
sendung des BERLIN-RUNDSPRUCHs. Bis En-
de 1979 führte er diese Tätigkeit aus. Sein Nach-
folger wurde Klaus-Dieter Kamm, DC7QH, der
den BERLIN-RUNDSPRUCH seit dem 7. Sep-
tember zusätzlich auch noch auf 23 cm aussen-
dete.

Ab 26. September 1986 begann Bernd Wilde,
DL7APV, dann den Rundspruch auf 432,200
MHz sowie 1.296 MHz in SSB auszusenden. Am
??? ______ wurde diese Tätigkeit vom Ortsver-
band Schöneberg mit der Clubstation DLØJS, mit
einem Frequenzwechsel auf 432,300 MHz über-
nommen.

Nach einigen Überlegungen, den BERLIN-
RUNDSPRUCH auch auf einem 70-cm-Relais zu
übertragen, begann am 5. Mai 1991 Frank Koch-
anski, DL7ATA, auf dem Relais DBØTA sams-
tags um 18:00 Uhr dem Rundspruch zu weiterer
Verbreitung zu verhelfen. Durch eine neue Gerä-
tegeneration war es dann auch möglich, seine
Aussendung auch auf 23 cm zu übertragen, ab
22. August 1992 auf 1.297,500 MHz und seit Ja-
nuar 1995 über das 23-cm-Relais DBØKOR mit
DL7ATO als Transponder. An die Aussendung
von DL7ATA hat sich auch eine Übernahme auf
das 2-m-Relais DBØBRL angeschlossen, sodaß
von einem Sprecher 3 verschiedene Ama-
teurfunk-Bänder bedient werden.

Der BERLIN-RUNDSPRUCH eroberte sich
auch die Betriebsart Funkfernschreiben (RTTY),
denn am 1. März 1976 startete Jürgen Sawala,
DC7CH, und Lutz Kahlbaum, DC7PK, die erste
BERLIN-RUNDSPRUCH-Sendung in der neuen
Betriebsart. Die Sendefrequenz war 144,600
MHz in der Betriebsart F2 bei 45,45 Baud und
850 Hz Shift. Anfangs ließ sich die Sache gut an,
aber im September 1976 konnte man im Berlin-
MB eine Mahnung lesen, daß die Aussendung in
dieser Betriebsart bald eingestellt würde, wegen
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zu geringer Beteiligung beim Bestätigungsver-
kehr. Lutz Kahlbaum schied aus, und Jürgen Sa-
wala in Gemeinschaft mit Wolfgang Herpel,
DL7WH, sendeten den BERLIN-RUNDSPRUCH
noch bis zum Ende 1977. Dann löste sich auch
dieses Team auf und Bernd Kieck, DC7XJ, über-
nahm die Nachfolge. Er erweiterte die Verbrei-
tungsmöglichkeit des BERLIN-RUNDSPRUCHs
noch um eine Variante, denn auf der Seite *824#
(Berliner System) im Feldversuch des Bildschirm-
textes konnte man den BERLIN-RUNDSPRUCH
ebenfalls sehen. Bei der Umstellung des Btx-Sys-
tems vom PRESTEL- auf den CEPT-Standard
und der gleichzeitig eingeführten Kostenpflichtig-
keit der Seiten im bundesweit zugänglichen Bild-
schirmtext-System 1985 mußte die Verbreitung
des BERLIN-RUNDSPRUCHs im Btx eingestellt
werden.

Ab 16. Oktober 1980 konnte man den BER-
LIN-RUNDSPRUCH auf der Frequenz 144,575
MHz in der Betriebsart RTTY von einem Compu-
ter (RIC) abrufen. Die technische Betreuung hat-
te hierbei Udo Primbs, DC7YD (†13), und die Ein-
gabe des Textes des BERLIN-RUNDSPRUCHs
wurde von Wolfgang Pirwaß, DC7SV, erledigt.
Damit erübrigte sich die 'Live'-Aussendung der
Rundsprüche, denn nunmehr konnte man den
BERLIN-RUNDSPRUCH zu jeder beliebigen Ta-
geszeit abrufen. Der RIC stellte seinen Betrieb im
Dezember 1990 nach einer Laufzeit von 10 Jah-
ren ein – die Resonanz ging gen Null. Eine
schnellere und fehlerfreie Übertragungsart er-
oberte das Amateurfunkgeschehen: Packet-Ra-
dio. Als im August 1987 die Packet-Radio-Mail-
box DBØGR in Betrieb genommen wurde, konnte
man den BERLIN-RUNDSPRUCH auch von dort
auslesen. Seit Mitte 1990 wird er in das gesamte
Packet-Radio-Netz eingespielt und ist in ganz
Deutschland abrufbar.

Über die Redakteure der ersten Stunde des
BERLIN-RUNDSPRUCHs ist anfangs schon be-
richtet worden. Sie hatten stets Doppelfunktio-
nen, weil sie die redaktionelle Arbeit ausführten
und außerdem den Rundspruch noch aussende-
ten. Als erster 'Nur-Redakteur' begann Rudi Did-
zun, DL7TE, im Februar 1976 seine schreibende
Tätigkeit, die er bis Ende Januar 1978 ausführte.
Sein Nachfolger wurde Josef Hubert Hasenmül-

ler (Joe), DC7JW, der nach kurzer Zugehörigkeit
überraschend Ende Juni 1978 ausschied.

Klaus Gramowski, DL7NS, übernahm am 3.
September 1978 die redaktionelle Bearbeitung
des BERLIN-RUNDSPUCHs. Seine Tätigkeit als
Redakteur endete am 23. September 1979. Ab
30. September 1979 wurde der BERLIN-RUND-
SPRUCH redaktionell von Jürgen Caspareit,
DL7NO, betreut. Er nahm dieses Amt bis zum 9.
Oktober 1984 wahr und übergab es dann an
Bernd Kieck, DC7XJ.

In die 'Dienstzeit' von DC7XJ fiel die Öffnung
der Berliner Mauer am 9. November 1989, der
Zusammenschluß des Radio Sport Verbandes
der DDR mit dem Deutschen Amateur-Radio-
Club zum 31. Dezember 1990 und die damit ver-
bundene Vergrößerung des Distriktes Berlin. Seit
Januar 1991 war er für die Redaktion eines BER-
LIN-RUNDSPRUCHs für den Großraum Berlin
verantwortlich. Sein letzter Rundspruch, die Num-
mer 450, entstand am 11. Mai 1995. Nach über
10½-jähriger Tätigkeit übergab er sein Amt an
Marina Fenske, DL7MK.

Nach der Sommerpause 1995 wurde auf Be-
schluß der Distriktsvorstände von Berlin und
Brandenburg ein gemeinsamer Rundspruch er-
stellt. Der Distrikts-Rundspruch Brandenburg hat-
te sein Erscheinen vor den Sommerferien einge-
stellt. Seither laufen alle Meldungen aus den bei-
den Distrikten zentral bei Marina Fenske,
DL7MK, zusammen, die daraus den “Gemeinsa-
men Rundspruch für Berlin und Brandenburg“ er-
stellt. Der etwas eigentümliche Name rührt von
der Tatsache her, daß DL7ARY in Privatinitiative
einen eigenen Rundspruch abstrahlte, der den Ti-
tel “Berlin-Brandenburg-Rundspruch“ trug und
einen gewissen 'außerparlamentarischen' Stil hat-
te.

Durch diese Zusammenlegung der Rund-
sprüche von Berlin und Brandenburg mußte sich
auch die Verbreitungsweise ausdehnen. Die Aus-
strahlung am Samstag um 18:00 Uhr durch
DL7ATA auf dem 70-cm-Relais DBØTA wurde
jetzt auch über die Relais DBØKOR im 23-cm-
Band sowie über DBØBRL, DBØJLF und
DBØPCK im 2-m-Band übertragen.

B-RS 33/71 (07.11.1971)
Gestern, um 22:00 Uhr, wurde in SSB auf der Frequenz 432,2 MHz im 70-cm-Band erstmalig der
Deutschland- und Berlin-Rundspruch ausgestrahlt. Stationen, die auf UHF nur empfangen können,
möchten die Empfangsberichte an Claus Neie, DC7AN, senden.
.....
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B-RS 39/71 (19.12.1971)
Die UKW-Information der Woche
.....
Beim scheidenden Berlin-Rundspruch-Redakteur
bedanken wir uns für die sehr gute Zusammen-

arbeit und wünschen OM Knoblich für sein neues
QRL alles Gute.

.....

B-RS 24/92 (18.06.1992)
ABSCHIED

Mit der Verlesung des heutigen Deutschland-
Rundspruchs stellte eine Institution ihre Arbeit
ein: Rolf Knoblich, DL7MR.

Seit dem 02.05.1982 hat Rolf – Sonntag für
Sonntag – pünktlich um 11:00 Uhr den Funkama-
teuren in und um Berlin den Deutschland- und
Berlin-Rundspruch zu Gehör gebracht.

Rund 440 Rundspruchsendungen sind in den
vergangenen 10 Jahren von ihm ausgesendet
worden. Setzt man nur 20 Minuten für eine Sen-
dung an, so ergibt das immerhin eine Gesamt-
Sendezeit von etwa 147 Stunden! Es ist für OM
Normalamateur schwer nachvollziehbar, was es
bedeutet, praktisch jeden Sonntag auf der Matte
zu stehen – egal wie man sich gerade fühlt oder
was man eigentlich viel lieber machen würde.

An dieser Stelle sei der XYL von Rolf gedankt.
Nur durch das Verständnis für die zeitraubende
Nebentätigkeit ihres Gatten ist die Präzisions-

arbeit von DL7MR über diesen langen Zeitraum
erst möglich geworden.

Im Mai 1988 wurde Rolf durch die Verleihung
der goldenen Ehrennadel des DARC gewisser-
maßen „geadelt“. Diese Ehrung und der jetzt und
hier ausgesprochene Dank des Vorstandes des
Distrikts Berlin können das, was Rolf geleistet
hat, nur unzulänglich würdigen.

Doch wie kann man eine ehrenamtliche Tätig-
keit überhaupt angemessen honorieren?

Also nochmals: Im Namen der zahlreichen
ständigen und zeitweisen Zuhörer dieser Rund-
spruch-Sendungen der tiefempfundene Dank an
Rolf, DL7MR, für seine Leistung in den letzten 10
Jahren. Möge er dem Amateurfunk weiterhin so
herzlich verbunden sein wie bisher.

73 von Achim, DL7BE,
Distriktsvorsitzender Berlin

B-RS 27/92 (20.08.1992)
TESTSENDUNG AUF 23 CM

Da langsam aber sicher der Benutzerkreis der
23-cm-Anwender wächst, haben wir uns ent-
schlossen, den Samstagsrundspruch vorüberge-
hend auch auf 23 cm auszusenden. Ab Samstag,
dem 22.08. um 18:00 Uhr, wird die Aussendung
über DBØTA auch auf der Frequenz 1.297,500
MHz in FM zu hören sein.

Wer also seinen Empfänger oder seine Anten-
nen ausprobieren möchte, hat dazu samstags
während der Rundspruchzeit Gelegenheit. Die

Ankündigung erfolgt jeweils auf 70 cm.
Technische Details: Station: DL7ATO, QTH-

Loc. JO62PM, nähe Amtsgericht Charlottenburg;
TX/RX: Kenwood TM-741E, 10 W; Antenne: X-
6000, gestockter Rundstrahler in ca. 23 m Höhe
über Grund.

Empfangsberichte bitten wir während des Be-
stätigungsverkehrs über DBØTA abzugeben!

73 von Frank, DL7ATA

DL-RS 26/95 (07.07.1995)
GEMEINSAMER RUNDSPRUCH DER DISTRIKTE BERLIN UND BRANDENBURG

Der Distriktsvorstand Brandenburg hat be-
schlossen, mit Ablauf des Monats Juni 1995 sei-
nen eigenen Distriktsrundspruch einzustellen.

In Ab- und Übereinstimmung mit dem Dis-
triktsvorsitzenden Berlin und seiner Stellvertrete-
rin wurde beschlossen, nach Beendigung der
Sommerpause einen gemeinsamen Rundspruch
für die Distrikte Berlin und Brandenburg heraus-

zugeben. Die Redaktion für diesen neuen Rund-
spruch liegt bei der bisherigen Rundspruchredak-
teurin des Distriktes Berlin. Der Rundspruch wird
in Verantwortung des Distriktes Berlin abgestrahlt
und von der 70-cm-Relaisfunkstelle DBØTA auf
die 2-m-Relaisfunkstellen des Distriktes Branden-
burg übernommen.
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BB-RS 29/98 (24.09.1998)
NACHFOLGER GESUCHT

„Es ist Samstag, 18 Uhr und hier ist Frank,
DL7ATA, mit DER Rundspruchsendung vom
Samstag!“, so klingt es seit nunmehr über 7½
Jahren wöchentlich über das Relais DBØTA.
Wenn dieses Jahr am 19.12. der letzte Rund-
spruch des Jahres verlesen werden wird, wird es
auch der letzte Rundspruch sein, den Frank mo-
deriert. Auch der im Anschluß durch Claudia,
DL7BCL, durchgeführte Bestätigungsverkehr,
wird in dieser personellen Besetzung der letzte
sein.

Aus diesem Grund wird für 1999 ein neues
Team gesucht, das samstäglich die News aus
der Welt des Amateurfunks moderieren wird.
Voraussetzungen für diese Tätigkeit, außer natür-
lich eines "HF-tauglichen Funkgerätes" und Spaß
an der Freude, gibt es keine.

Jeder, der Interesse hat, melde sich bitte bei
Claudia, DL7BCL unter der Rufnummer: (0 30)
xx xx xx.

BB-RS 22/99 (17.06.1999)
PERSONELLE VERÄNDERUNG IN DER RUNDSPRUCHREDAKTION

Während der Sommerpause wird Uwe,
DL7AVZ, die gemeinsame Rundspruchredaktion
für die Distrikte Berlin und Brandenburg überneh-
men.

Claudia, DL7BCL, und Andreas, DL7BAM, be-
danken sich auf diesem Wege bei allen Funk-
amateuren, die mit ihren Beiträgen in der zurück-
liegenden Zeit, dem gemeinsamen Rundspruch
beider Distrikte zu seiner Aktualität und Informa-
tionsfülle verholfen haben. Ferner wünschen sie
sich, daß dem nachfolgenden Rundspruchredak-

teur die gleiche Aufmerksamkeit und Informa-
tionsvielfalt zuteil wird.

Alle Meldungen, die nach der Sommerpause,
im gemeinsamen Rundspruch der Distrikte Berlin
und Brandenburg, veröffentlicht werden sollen,
sind an:

Uwe Polkehn, DL7AVZ, Kestenzeile 8A in
12349 Berlin, Tel.: (0 30) ××, Fax: (0 30) ××, PR:
DL7AVZ@DBØGR oder eMail: Uwe.Polkehn@t-
online.de zu richten.

B-RS 25/01 (28.06.2001)
Neue Rundspruchredaktion

In den letzten beiden Rundsprüchen wurde unter der Schlagzeile „In eigener Sache“ berichtet, dass
nach der Sommerpause die Rundspruchredaktion durch Andreas, DL7BAM, fortgeführt wird. Uwe,
DL7AVZ, der seit nunmehr zwei Jahren das Amt des Rundspruchredakteurs innehatte, muss diese Tä-
tigkeit, zu seinem eigenen Bedauern, aus beruflichen Gründen aufgeben. Der Distriktsvorstand Berlin
dankt Uwe für sein Engagement und wünscht ihm für die persönliche und berufliche Zukunft viel Erfolg
sowie noch ausreichend Zeit für unser gemeinsames Hobby.

73 von Claudia, DL7BCL, stellv. Distriktsvorsitzende

Im Berlin-Rundspruch 3/02 vom 25.01.2002 steht geschrieben, dassIm Berlin-Rundspruch 3/02 vom 25.01.2002 steht geschrieben, dassIm Berlin-Rundspruch 3/02 vom 25.01.2002 steht geschrieben, dass DL7BAM vom Amt desvom Amt desvom Amt des
Rundspruch-Redakteurs zurückgetreten ist. Im gleichen Rundspruch wird DetlefRundspruch-Redakteurs zurückgetreten ist. Im gleichen Rundspruch wird DetlefRundspruch-Redakteurs zurückgetreten ist. Im gleichen Rundspruch wird Detlef MüßigMüßigMüßig,,,
DH7AEQ als Redakteur genannt.als Redakteur genannt.als Redakteur genannt.

B-RS 39/02 (04.10.2002)
Die Rundspruchcrew vom Sonntag braucht Unterstützung

Da ab Anfang November Christian, DL7AYD,
unser altbewährter und gern gehörter Rund-
spruchsprecher aus beruflichen Gründen das
Einzugsgebiet des Relais Richtung Bundesgebiet
für längere Zeit verlassen wird, sucht die Crew
vom Sonntag Nachwuchs.

Wer Lust und Zeit hat das junge Team sonn-
tags zu unterstützen und sich zutraut, ca. 25 Mi-
nuten lang einen nicht immer ganz leichten Text
frei vorzulesen, der meldet sich bitte bei Sascha,

DH6TJ, Jugendgruppenleiter der Jugendgruppe
DKØJR Berlin. Tel.: (0 30) xx xx xx, oder per
eMail: dh6tj@darc.de.

An dieser Stelle sei Günther, DL7ZG, recht
herzlich für seine Unterstützung im zwei Wochen-
takt in Form des Bestätigungsfunkverkehrs ge-
dankt! Ohne ihn hätten wir so manch einen Sonn-
tag "alt" ausgesehen.

73 von Sascha, DH6TJ,
für die Jugendgruppe DKØJR Berlin
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Ab Berlin-Rundspruch 13/03 wird aus organisatorischen Gründen Christian,Ab Berlin-Rundspruch 13/03 wird aus organisatorischen Gründen Christian,Ab Berlin-Rundspruch 13/03 wird aus organisatorischen Gründen Christian, DJ7JR, als Re-, als Re-, als Re-
dakteur genannt.dakteur genannt.dakteur genannt.

B-RS 36/03 (12.09.2003)
Rücktritt

Seit einiger Zeit existieren Spannungen und
Diskrepanzen zwischen verschiedenen Amtsin-
habern und dem Distrikt. Diese haben auch mich
nicht unberührt gelassen. Mein Versuch die
Spannungen zu lösen blieb leider ohne Erfolg
und führte zu weiteren Missverständnissen.

Aus meiner Sicht ist eine weitere Zusammen-
arbeit leider nicht mehr möglich. Aus diesem

Grund lege ich mit dieser Rundspruchsendung
mein Amt als Rundspruchredakteur und Distrikts-
webmaster nieder.

Ich wünsche dem jetzigen Distrikt, sowie den
mir Nachfolgenden viel Erfolg bei der weiteren
Reform des DARC.

Christian, DJ7JR

BB-QTC 37/03 (19.09.2003)
In eigener Sache, eine Meldung des BB-QTC Teams und des Distriktvorstandes Berlin

Am Mittwoch, dem 17.09., trafen sich im Berli-
ner Distriktsbüro die Mitglieder beider Rund-
spruch Teams mit dem Referenten für Öffentlich-
keitsarbeit DC7VS und dem DV DL2FI um über
die Weiterentwicklung unseres Rundspruches zu
beraten. Hier in Kurzform die Ergebnisse:
1. Die bekannten Rundspruchtermine, wie sie

im Vorspann genannt wurden, behalten wir
bei. Auch in Zukunft werden beide Sprecher-
teams in eigener Verantwortung für die Ge-
staltung die Rundspruchtexte vortragen. Die
redaktionelle Verantwortung für das Berlin
Brandenburg QTC behält Detlef, DH7AEQ.
Die Rundspruchredaktion gehört zum Referat
Öffentlichkeitsarbeit des Distriktes. Zielgrup-
pe des Rundspruches sind natürlich alle
Funkamateure aber ausdrücklich auch alle
am Funk interessierten Menschen.

2. Inhaltlich wollen wir den Magazin-Charakter
der Rundspruchsendung weiter pflegen. Der
beliebte „Blick über den Tellerrand“, der bis-
her nur samstags zu hören war, wird zum in-
tegralen Bestandteil der Rundsprüche aufge-
wertet. Frei nach dem Motto: der Blick über
Tellerrand ist tot, es lebe der Blick über den
Tellerrand wollen wir neben Meldungen aus

dem DARC und seinen Gliederungen gleich-
berechtigt möglichst viele Meldungen aus der
gesamten Welt des Funks sammeln und
unseren Zuhörer vermitteln. Von Fall zu Fall
will die Redaktion zu erklärungsbedürftigen
Beiträgen lexikalische Texte erarbeiten.

3. Die Redaktion des BB-QTC braucht um das
Magazin wirklich interessant zu gestalten wei-
tere Mitarbeiter. Gesucht werden Menschen
denen es Spaß macht interessante Meldun-
gen, die sie im Internet oder in der Presse
gefunden haben für die Rundsprüche aufzu-
arbeiten. Wer in unserer erweiterten Redak-
tion mitmachen möchte, meldet sich im Pa-
cket-Radio oder per Paktor bei
DAØBLN@DKØBLN oder per eMail via
www.DA0BLN@DARC.DE.

4. Die Trennung von DL-Rundspruch, BLN-
Rundspruch und Blick über den Tellerrand
wird aufgehoben. Stattdessen werden alle
Beiträge eindeutig mit Quellenangabe zitiert.
Diese Form soll als Pilotprojekt einige Zeit
getestet werden. Rückmeldungen, Anregun-
gen, Kritiken nehmen wir unter
DA0BLN@DK0BLN oder als eMail unter
da0bln@darc.de gerne entgegen.

BB-QTC 41/03 (17.10.2003)
In eigener Sache: Zum Thema Rundspruch-Struktur, Rundspruch-Inhalte usw.

Der Probelauf unseres Rundspruchs in einer
aufgelockerten Reihenfolge der Meldungen hat
zu einigen kontroversen Diskussionen geführt.
Die nach den letzten Rundspruchsendungen
durchgeführten Umfragen sind sicherlich nicht re-
präsentativ, wir kehren aber vorläufig erst einmal
zur Trennung des Berlin-Brandenburger-Teils
und des Deutschland-Rundspruchs zurück, zu-
mal das für die Redaktion erheblich weniger
Arbeitsaufwand bedeutet. Vorliegende Meldun-
gen aus Brandenburg werden auf ausdrücklichen
Wunsch des Distriktsvorstands Brandenburg ge-
meinsam mit dem Berliner QTC gebracht.

Das Berlin-Brandenburg-QTC entsteht in Ver-
antwortung des Distriktsvorstands Berlin des
DARC e. V., ist also eine offizielle Rundspruch-
sendung des DARC. Die Manuskripte jeder
Rundspruchsendung werden von einer Redaktion
erstellt, die dem Referat Öffentlichkeitsarbeit des
Distriktsvorstands angehört. Die drei Sprecher-
gruppen erhalten die Manuskripte jeder Rund-
spruchsendung von der Redaktion, die Form, in
der sie den Inhalt der Rundspruchmeldungen vor-
tragen, ist ihnen freigestellt.
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Bei der Distriktsversammlung am 10.12.2003 wurde Wolfgang,Bei der Distriktsversammlung am 10.12.2003 wurde Wolfgang,Bei der Distriktsversammlung am 10.12.2003 wurde Wolfgang, DB6IL, zum Chefredakteur deszum Chefredakteur deszum Chefredakteur des
Berlin-Brandenburg-Rundspruchs bestellt.Berlin-Brandenburg-Rundspruchs bestellt.Berlin-Brandenburg-Rundspruchs bestellt.

BB-RS 1/04 (15.01.2004)
Zur allgemeinen Klarstellung wegen offenbaren Irritationen

Am 10.01. trat Manuel, DL7AVM, als Rund-
spruchsprecher zurück. Die Gründe hierfür sind
nicht in evtl. Meinungsdifferenzen zwischen ihm
und dem Distrikt Berlin oder Distrikt Brandenburg
zu suchen, als vielmehr aus persönlichen Motiva-
tionen. Dieses wurde in der Sendung Samstag
10.01. zwar deutlich gesagt, offensichtlich von
verschiedenen Zuhörern falsch interpretiert.

Er bittet nachdrücklich, davon abzusehen, ihn
per Telefon, sonstigen Kontaktmöglichkeiten,
bzw. eMails zur Rückkehr zum Rundspruchteam
zu bewegen. Auch seine persönliche AFu-Tätig-
keit wird auf ein Minimum reduziert, bzw. ganz
eingestellt. Auch stellt er jegliche Beteiligung an
der Gestaltung vom „Blick über den Tellerrand“
ein.

Manuel, DL7AVM, bedankt sich bei den zahl-
reichen Zuhörern für 5-jährige Treue und
wünscht seinen Rundspruchnachfolgern viel Er-
folg bei der Sendegestaltung.

Diese Meldung wurde auf Wunsch von Manu-
el, DL7AVM, in den aktuellen Rundspruch über-
nommen.

Die Vorstände der Distrikte Berlin und Bran-
denburg danken Manuel für die geleistete Arbeit
und bedauern, das er das Handtuch geworfen
hat, obwohl es gerade gelungen war, zu einer ge-
meinsamen Haltung zum Thema Rundspruch zu
kommen. Wir respektieren aber seine Entschei-
dung und bedanken uns ausdrücklich für diese
Klarstellung.

73 de Peter, DL2FI, DV Berlin

BB-RS 2/04 (22.01.2004)
Zur Situation der Rundsprüche auf den Berliner Relaisfunkstellen

Alle regelmäßigen Hörer der Rundsprüche
des Deutschen Amateur-Radio-Clubs wissen,
dass es auf den Berliner Relais immer wieder zu
mehr oder weniger massiven Störungen der
Rundspruchsendungen gekommen ist. Der erste
Rundspruch dieses Jahres am Donnerstag, dem
15.01., sowie der Samstagsrundspruch der letz-
ten Woche wurden so stark gestört, dass im
UKW-Bereich kein Empfang mehr möglich war,
einzig die 80-m-Ausstrahlung von DL1RNJ war
störungsfrei aufzunehmen.

Da die Störung des Rundspruchs vorher an-
gekündigt worden war, war die Distriktsstation
DAØBLN extra für den Rundspruch etwas aufge-
peppt worden. Die Ausstrahlung durch DL7ARY
erfolgte aus dem Distriktsbüro in der Motzener
Straße mit einer effektiven Strahlungsleistung
von 2,8 kW über das Spandau Relais DBØSP.
Trotz dieser Leistung gelang es aber nicht, die
Rundsprüche über Spandau abzusetzen, was
zeigt, wie viel Mühe die Störer darauf verwenden,
dem Amateurfunk in Berlin und Brandenburg zu
schaden.

Um das Recht der Funkamateure auf den
Rundspruch ihres Verbandes durchzusetzen,

reicht also bloße HF-Leistungserhöhung nicht
aus. Aus diesem Grund wird der heutige Rund-
spruch im Versuchsbetrieb zusätzlich über
DBØPI ausgestrahlt, das von den neuen Relais-
betreibern ausdrücklich nur für den Rundspruch
freigeschaltet wird und versuchsweise mit beson-
derer Technik ausgestattet wurde.

Wann DBØPI wieder für die allgemeine Nut-
zung freigegeben werden kann, steht noch nicht
fest. Die neuen Betreiber von DBØPI hoffen,
dass zumindest über dieses Relais ein störungs-
freier Empfang möglich sein wird. Bei erfolgrei-
chem Verlauf dieses Versuches wird der Rund-
spruch auch in Zukunft über DBØPI abgestrahlt
werden und darüber hinaus werden wir so schnell
es geht, die Berliner und Brandenburger Relais
mit der gleichen Rundspruchtechnik auszustat-
ten.

Unser Recht auf den Empfang von Rundsprü-
chen werden wir trotz der organisierten und ge-
steuerten Störaktionen durchsetzen.

73 von Peter, DL2FI, DV Berlin

BB-RS 30/04 (05.08.2004)
In eigener Sache: DV und Redakteur informieren über Änderungen

Am Donnerstag, dem 05.07., trafen sich die
Rundspruch-Sprecher Martina, DL7MAR; Chris-
tian, DL7ABP, und unser Redakteur Peter,
DO1NIC, zum Ideeaustausch mit dem Distrikts-
vorstand des DARC Berlin und einigen interes-

sierten OM. Alle gemeinsam beschlossen, den
Magazin-Charakter des Berlin-Brandenburg-
Rundspruch weiter zu vervollkommnen und aus-
zubauen. Wir sind uns einig, dass der gemeinsa-
me Berlin-Brandenburg-Rundspruch als wichti-
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ges Kommunikationsmittel einen hohen Stellen-
wert in beiden Distrikten besitzt. Der Rundspruch
ist ein DARC-Rundspruch, soll sich aber auch
deutlich an Nicht-DARC-Mitglieder richten.

Der Distriktsvorstand konnte dem Rund-
spruch-Team die Details einiger technischer
Neuerungen vorstellen, die für die Zukunft eine
weitaus sicherere Übertragungsqualität ermögli-
chen werden.

Peter, DO1NIC, sucht noch einige Mitarbeiter
für seine Redaktion, die Spaß daran haben, an
der Gestaltung des Rundspruchs mit zu wirken.
Dazu sollen in Zukunft möglichst auch mehr Live-
Reportagen von DARC-Veranstaltungen als
Rundspruchbeiträge gebracht werden. Wer Inter-
esse hat, solche Beiträge zu erarbeiten oder der
Redaktion Zuarbeit zu leisten, meldet sich bitte
direkt bei Peter über die eMail-Adresse
DA0BLN@DARC.DE oder über PR via
DAØBLN@DKØBLN.

73 de Peter, DL2FI, DV Berlin

Liebe Zuhörerinnen, Zuhörer und Funkbegeister-
te!

Namens der Redaktion dieser Rundspruch-
sendung möchten wir Sie allerdings auch aufru-
fen, sich an der Gestaltung des neuen BB-Ama-
teurfunkmagazins zu beteiligen. Wir möchten
eine interessante Sendung bieten und benötigen
dazu auch Ihre Hilfe. In nächster Zukunft wird

sich das Angebot an Informationen und damit
auch der Sendezeit erhöhen. Vielfältigkeit soll
Einzug halten.

Wir haben vor, mit Reportagen, Live-Berich-
ten, Live-Schaltungen und vielem mehr, zu arbei-
ten, um diese Sendung für Sie interessanter zu
machen.

Dieser Aufruf soll Sie z. B. dazu anregen, über
eigene Aktivitäten und Aktivitäten Ihres OVs. zu
berichten. Auch die Technik soll nicht zu kurz
kommen. Berichten Sie doch auch von eigenen
Bastelprojekten oder in Eigenleistung fertigge-
stellten Geräte oder z. B. Antennen.

Wie schon in der Meldung von DV Peter,
DL2FI, angesprochen suchen wir Redakteure.
Insbesondere die Funkamateure der Klasse 3
sind aufgerufen, hier z. B. aktiv zu werden. So su-
chen wir z. B. derzeit 2–3 DeltaOskar-Redakteu-
re, die Lust und Freude daran haben, hier bei uns
mitzuwirken.

Schicken Sie uns Ihre Anregungen bitte per
PR, eMail oder auf dem Postwege zu. Hier noch
einmal die Kontaktmöglichkeiten:
PR: da0bln@dk0bln
eMail: do1nic@darc.de
Postweg: DARC-Berlin, Geschäftsstelle, BB-
QTC, Motzener Str. 36 in 12277 Berlin

73 von Peter, DO1NIC,
Redakteur des BB-Amateurfunkmagazins
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Die Geschichte des Berliner DX-KanalsDie Geschichte des Berliner DX-KanalsDie Geschichte des Berliner DX-Kanals
So fing alles an . . .

Berlin-MB Nr. 23 (August 1969)
DX-Kanal auf 144,950 MHz

In einigen Städten in DL haben sich in der
letzten Zeit DX-Gruppen zusammengefunden,
die einen sogenannten DX-Kanal im 2-m-Band
ins Leben gerufen haben. Die Mitglieder der ein-
zelnen DX-Clubs in den USA. praktizieren dieses
Informations-Verfahren schon seit Jahren mit Er-
folg.

Der gesamte Verkehr spielt sich folgenderma-
ßen ab:

Die Geräte der beteiligten OM laufen im
Shack Tag und Nacht durch. Da es sich vielfach
um FM-Geräte handelt, fällt störendes Empfän-
gerrauschen durch Einschalten der Rauschsper-
re weg. Ist jetzt von einem OM auf einem der
KW-Bänder seltenes DX gehört worden, braucht
er nicht z.b. zur „land-line“ zu greifen um die OM
innerhalb dieser DX-Gruppe anzurufen, sondern
er spricht über sein Gerät die Information und je-
der der OM in dieser Gruppe weiß bescheid.
Durch diese Informationen ist es auch für OM,
die unter chronischen Zeitmangel leiden möglich,
mit geringerem Zeitaufwand effektiver DX zu
arbeiten, um dadurch z.B. ihren Länderstand zu
erhöhen.

Bedingt durch die von der Deutschen Bundes-
post geforderte Umstellung des Kanalabstandes
von 50 kHz auf 20-kHz-Raster für alle kommer-
ziellen Dienste eignen sich dazu sehr gut die in
der letzten Zeit immer mehr preiswert angebote-

nen sog. Taxi-Funkgeräte und Handfunksprecher
(siehe DL-QTC, Heft 8/69). Hinzu kommt noch,
daß diese älteren Geräte meistens im Empfangs-
teil transistorisiert, im Sendeteil mit Röhren be-
stückt sind und Geräte neuester Fertigung voll-
transistorisiert sind, sodaß eben diese Umstel-
lung auf 20-kHz-Raster ein Anlaß für die kom-
merziellen Dienste ist, die älteren Geräte abzuge-
ben.

Das Frequenz-Band für den „ÖBL“ geht von
146-174 MHz. In den meisten Fällen stellt das
Umrüsten auf unseren Frequenzbereich kein
sonderliches Problem mehr dar. Wünschenswert
ist es natürlich, Geräte zu bekommen, die von
Hause aus möglichst nahe am 2-m-Amateurband
liegen.

Lt. Bandplan der IARU-Region 1 ist der Fre-
quenzbereich von 144,150-145,850 MHz für alle
Betriebsarten vorgesehen. Da aber z.B. innerhalb
DL das ARTOB-Programm läuft und der dafür
benötigte Frequenzbereich oberhalb 145 MHz
liegt, wurde nach Rücksprache mit dem UKW-
Referat die Frequenz 144,950 MHz für den DX-
Kanal vorgesehen.

Vielleicht sind auch einige OM für diese Ein-
richtung hier in Berlin zu begeistern und die vor-
angegangenen Zeilen stellen eine kleine Anre-
gung dar.

- D L 7 H U -

Wie ging es nun weiter . . .

Nachdem Erscheinen des obigen Beitrages
vom damaligen DX-Referenten Wolf Preuße,
DL7HU, dauerte es nicht sehr lang, bis die ersten
an KW-DX interessierten OM auf dem DX-Kanal
ihre Meldungen durchgaben. Hilfreich war die
Tatsache, das DL7HU die Möglichkeit hatte ca.
20 Taxi-Funkgeräte vom Typ KFT der Fa. Robert
Bosch Elektronik GmbH vor der bereits anste-
henden Einstampfung zu bewahren und damit
unserem Hobby zugänglich zumachen. Es wur-
den die notwendigen Quarz-Pärchen für die Um-
rüstung auf die Frequenz 144,950 MHz bestellt.
Nach Erhalt der Quarze wurden sämtliche Geräte
von Hans, DL7HT, und Wolf, DL7HU, auf die

neue Frequenz umgestimmt, neu abgeglichen
und schließlich an die interessierten Mitglieder
der Berliner DX-Gruppe gegen Vergütung der
Quarzkosten abgegeben.

Nun war wirklich schlagartig „was los“ auf die-
sem Kanal. Zum größten Bedauern des DX-Re-
ferenten stellte sich aber heraus, daß trotz länge-
rer Beobachtung dieser Frequenz offensichtlich
drei OM übersehen wurden, die diese Frequenz
als ihren „Hauskanal“ auserkoren hatten.

Nach einem freundschaftlichen Gespräch mit
den Beteiligten spendierte der DX-Referent aus
eigner Tasche drei Quarz-Pärchen und die Drei
machten QSY auf einen anderen Kanal.
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Und noch einmal Frequenzwechsel . . .

Aufgrund von Bandplan-Änderungen im 2-m-Band, z. B. Neufestlegung des Bakenbandes, war es
zwingend notwendig, einen erneuten Frequenzwechsel zu machen. In der Distriktsversammlung am 3.
Dezember 1981 wurde beschlossen, den Informations-Kanal der Berliner KW-DX-Gruppe bis zum 1.
Februar 1982 auf 145,250 MHz zu verlegen.

In diesem Jahr besteht der Kanal in Berlin 28 Jahre und wird immer noch von der Gruppe genutzt.
Trotz der mittlerweile neuen Techniken wie z.B. Packet-Radio mit den DX-Clustern wird dieser Kanal
sicherlich auch weiterhin bestand haben.

Wolf Preuße, DL7HU, im März 1997
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Funkausstellungen in BerlinFunkausstellungen in BerlinFunkausstellungen in Berlin

OV-Rundschreiben Nr. 7/61 (24.07.1961)
Funkausstellung 1961 in Berlin

Bei der diesjährigen Deutschen Rundfunk-, Fernseh- und Phono-Ausstellung, die in der Zeit vom
25. August bis 3. September 1961 nach 22 Jahren erstmals wieder in Berlin stattfindet, wird auch der
DARC vertreten sein. Der vom Distrikt Berlin betreute Stand befindet sich in der Halle 1/Ost (Ostpreu-
ßen), Stand-Nr. 104/105.

OV-Rundschreiben Nr. 8/61 (21.09.1961)
In der Zeit vom 25. August bis zum 3. Sep-

tember 1961 fand die deutsche Funkausstellung
nach 22 Jahren erstmals wieder in Berlin am tra-
ditionellen Ort unter dem Funkturm statt. Der
DARC war dabei mit einem von den Berliner OM
hervorragend gestalteten Stand vertreten.

In geschickter Weise wurde auch dem nicht
vorbelasteten Besucher ein Eindruck vom Ama-
teurfunk im Allgemeinen und vom DARC im be-
sonderen vermittelt. Geräte aller Art waren zu se-
hen, Schaubilder, Diplome, QSL-Karten, grafi-
sche Darstellungen usw. vervollständigten das
Bild. Die Ausstellungsstation mit dem Sonder-
DOK BN 61 und dem Call DLØBN wickelte in

zehntägigem Betrieb über 1.000 QSOs ab. Aus
ausstellungstechnischen Gründen mußte sie
zwar abgesetzt vom DARC-Stand arbeiten; ihr
Verkehr wurde aber zum Stand übertragen und
war dort über Lautsprecher gut zu hören. Bei
einem aus Anlaß der Ausstellung vom Distrikt
veranstalteten abendlichen Amateurtreffen ver-
sammelten sich zahlreiche OM aus dem In- und
Ausland zu einer netten Runde.

Den Berliner OM sei für ihre bei der Ausstel-
lung vollbrachte Leistung, die auch in Presse,
Rundfunk und Fernsehen gewürdigt wurde, an
dieser Stelle nochmals aufrichtig gedankt.

CV-Protokoll 27./28.05.1967
Funkausstellung 1967 in Berlin

Dazu legte der DV Berlin DL7AA der Ver-
sammlung einen schriftlichen Bericht über die im
Rahmen der Funkausstellung vorgesehene
DARC-Sonderschau vor, die unter dem Motto
„Amateurfunk überbrückt alle Grenzen“ stehen
soll. Dem Club wird dafür ein eigener Pavillon auf
dem Ausstellungsgelände zur Verfügung stehen,
in dem mehrere Stationen praktischen Amateur-
funkverkehr demonstriert werden soll.

DL7AA gab bekannt, daß in Verbindung mit
der Funkausstellung am 1. oder 2. September
1967 ein Ham-Treffen veranstaltet werden soll,
zu dem er alle Mitglieder der Clubversammlung
herzlich einlud. Einzelheiten werden noch im DL-
QTC veröffentlicht. Quartierbestellungen von
DARC-Mitgliedern, die dazu nach Berlin kommen
wollen, können bis zum 15.7.1967 an das Berli-
ner Distriktsbüro des DARC (1 Berlin 46, Frie-
drichrodaer Str. 10) gerichtet werden.

OV-Rundschreiben Nr. 7/63 (24.07.1963)
Der DARC auf der Funkausstellung in Berlin

Bei der diesjährigen großen Deutschen Funkausstellung, die in der Zeit vom 30. August bis 3. Sep-
tember in Berlin stattfindet, wird auch der DARC vertreten sein. Der vom Distrikt Berlin betreute Stand
befindet sich in der Halle Brandenburg (4/Süd), Stand Nr. 454. Clubleitung und Distrikt würden sich
freuen, dort viele Mitglieder begrüßen zu können.
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DL-QTC Nr. 10/63 (Oktober 1963)
Funkausstellung Berlin

Zum zweiten Male nach Kriegsende wurde die
größte Schau der deutschen Rundfunkindustrie,
der Rundfunkanstalten sowie der Bundespost
und der Interessen- und Fachverbände in Berlin
durchgeführt. Die Berliner Tage waren ein großer
Erfolg, das beweist die stolze Zahl von 417.500
Besuchern. Die großen Leitmotive der diesjähri-
gen Ausstellung rund um den Funkturm waren
das 40-jährige Rundfunk-Jubiläum und die Ein-
führung der stereophonischen Rundfunkübertra-
gung.

Da heutzutage mit Erinnerungen an die ver-
gangenen Zeiten und dem Herausstellen der Tra-
dition das Publikum kaum noch anzusprechen
ist, war der Repräsentativstand des DARC be-
wußt auf die Gegenwart und Zukunft ausgerich-
tet. Die Mitarbeit der Funkamateure bei For-
schung und Wissenschaft wurde eindrucksvoll in
den Vordergrund gestellt. So war es auch nicht
weiter verwunderlich, daß viele der Ausstellungs-
besucher durch die naturgetreue Nachbildung
des OSCAR 1 und die Wiedergabe seiner Origi-
nal-HI-Kennung zu einer intensiveren Betrach-
tung des Standes der Funkamateure bewogen
wurden. Dadurch aber erfuhren sie etwas über
das „Erde-Mond-Erde“-Projekt, über Aurora- und
Überreichweitenbeobachtungen, die Nachwuchs-
förderung und -ausbildung innerhalb des DARC,
den mobilen Funksport und am Rande auch et-
was über die Gründerjahre des Amateurfunks.

Dank der Unterstützung der Firmen Telefun-
ken, Fuba, SEL, Hannes Bauer, Schünemann
und des Funk-Technik-Verlages konnten auch
neben der reinen Information Betriebsgeräte,

Antennen und Fachliteratur zur Schau gestellt
werden. Leider aber war es auch in diesem Jahr
nicht möglich, auf dem Ausstellungsstand eine in
Betrieb befindliche Amateurfunkstation vorzufüh-
ren. Vielmehr mußte die Station DL0BN vom
Ausstellungsgelände abgesetzt betrieben werden
und der Amateurfunkverkehr konnte nur akus-
tisch dargeboten werden.

Durch ihren persönlichen Besuch konnten
sich der Präsident des DARC, DL1QK, und der
erste Vorsitzende, DL3NE, von dem guten Ge-
samtbild des DARC-Standes, der von den Berli-
ner OM erstellt und von dem „DL1PS-Team“ so
ausgezeichnet gestaltet wurde, überzeugen. Im
Rahmen eines Frühschoppens und eines Mee-
tings hatten sowohl OM Schultheiß als auch OM
Picolin die Möglichkeit, sich mit den Berlinern und
den in Berlin anwesenden OM über große und
kleine Probleme der Funkamateure zu unterhal-
ten.

Der Stand des DARC war werbemäßig zwei-
fellos ein Erfolg. Sicher betrachtet jetzt ein großer
Teil der Ausstellungsbesucher die Funkamateure
von einer noch besseren Seite aus als bisher.

In diesem Zusammenhang möchten wir be-
sonders herzlichen Dank an den SENDER FREI-
ES BERLIN richten, der durch seine großzügige
Unterstützung die Erstellung des Ausstellungs-
standes in der dargebotenen Form ermöglichte.
Wir möchten auch nicht die namenlosen Berliner
OM vergessen, die den Standdienst und den Be-
triebsdienst an der Station DLØBN versahen.

Als bedauerlich sei am Rande erwähnt, daß die vom Technischen Referenten des DARC entwickel-
ten Amateurfunkempfänger auf der Ausstellung nicht gezeigt werden konnten, da sie bis zum Schluß-
tage nicht in Berlin eintrafen. Sollte die nächste Große Deutsche Funkausstellung wiederum in Berlin
durchgeführt werden, so werden auch die Berliner Funkamateure wieder alles daran setzen, den
DARC würdig zu vertreten.
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CV-Protokoll 22./23.05.1971
Internationale Funkausstellung 1971 in Berlin

Über die vorgesehene Beteiligung des DARC
an der Internationalen Funkausstellung 1971 be-
richtete der DV Berlin DL7AA. Dem Club wird ein
etwa 400 m² großer Stand zur Verfügung stehen.
Dank der Unterstützung der Ausstellungsleitung
und mehrerer Firmen sowie mit Hilfe des DARC-
Zuschusses wird eine repräsentative Gestaltung
des Standes möglich sein. Ihre aktive Mitarbeit

haben rund 25 Berliner OM zugesagt. DL7AA
wies noch besonders auf den anläßlich der Aus-
stellung stattfindenden Wettbewerb „Berlin Radio
Exhibition Contest“, (siehe DL-QTC Nr. 5/1971,
Seite 311) hin. Der 1. Vorsitzende dankte DL7AA
für seinen Bericht und für die getroffenen Vorbe-
reitungen.

OV-Rundschreiben Nr. 7/71 (20.09.1971)
Der DARC auf der Internationalen Funkausstellung 1971 in Berlin

Unter der Leitung seines Vorsitzenden, OM
Rudi Hammer, DL7AA, hat der Distrikt Berlin mit
seiner bewährten Mannschaft und unterstützt von
OM aus dem Bundesgebiet bei der Internationa-
len Funkausstellung vom 27. August bis zum 5.
September 1971 in Berlin einen hervorragenden
Beitrag zur Öffentlichkeitsarbeit des DARC ge-
leistet. Dafür gilt allen Beteiligten der herzliche
Dank des Clubs.

Der repräsentativ gestaltete DARC-Stand in
einem Pavillon auf dem Freigelände war mit sei-
ner Kennzeichnung „Deutscher Amateur-Radio-
Club“ und mit den charakteristischen Antennen
und Beams weithin sichtbar. Zwei Kurzwellensta-
tionen arbeiteten auf allen Bändern im Non-Stop-
Betrieb. Die QSOs wurden über eine von den
Schleswiger OM Johannes Jöns, DL1JS, und
Heinz Feddersen, DL2OW, geschaffenen Simul-



Geschichten aus und um Berlin

351

tananlage auf eine im Ausstellungsraum verteilte
Kopfhörerleiste gegeben und für die Besucher in
einem verständlichen Deutsch erläutert. Zugleich
lief das QSO im Original über Lautsprecher mit.
Auf einer Prefix-Weltkarte leuchteten automa-
tisch die QTHs der beiden QSO-Partner, das je-
weilige Band und die überbrückte Entfernung für
den Besucher auf. Ein im Besucherraum aufge-
stellter kommerzieller Fernsehempfänger mit
durchlaufendem Programm bewies, daß selbst
starke Amateursender keine Bildstörungen verur-
sachen. Amateur-RTTY-, -TV- und -UKW-Statio-

nen vervollständigten das Bild des praktischen
Amateurfunkbetriebs.

Bei einem Empfang in der Orangerie des
Charlottenburger Schlosses am 27. August 1971,
zu dem der Regierende Bürgermeister von Ber-
lin, Klaus Schütz, eingeladen hatte, hatten der 1.
Vorsitzende des DARC, OM Jürgen Netzer,
DL3YH, sowie die Vorsitzenden der Distrikte Ber-
lin und Schleswig-Holstein, OM Rudi Hammer,
DL7AA, und OM Alfred Müller, DL1FL, zusam-
men mit mehreren Berliner OM Gelegenheit, den
DARC zu vertreten.

CV-Protokoll 19./20.05.1973:
TOP 9 Internationale Funkausstellung 1973 in Berlin

OM Donath, DL7JR, gab einen kurzen Bericht
über den Stand der Vorbereitungen und bat um
eine finanzielle Unterstützung durch den Club. Er
meinte, Berlin sei eine Reise wert, aber auch eine
Internationale Funkausstellung und die Beteili-
gung des DARC an dieser sei in jedem Fall eine
solche Reise nach Berlin wert. Auf die Frage des
Schatzmeisters DJ3TZ nach der Höhe der finan-
ziellen Beihilfe nannte DL7JR den Betrag von et-

wa 5.000,- DM. Nach kurzer Diskussion faßte die
Versammlung den Beschluß, diesen Betrag zur
Verfügung zu stellen. DL7JR bedankte sich hier-
für und überreichte die ersten Ehren-Eintrittskar-
ten für die Ausstellung an DL3YH für ihn und sei-
ne XYL, der seinerseits ausführte, daß die Beteili-
gung des DARC an dieser Super-Schau von gro-
ßer Wichtigkeit für den Amateurfunk sei.

DL-RS Nr. 22/73 (17.06.1973)
BERLIN

Sie können unentgeltlich mit 2 Tagen Hotel-
aufenthalt zur Internationalen Funkausstellung in
Berlin (vom 31.08.-09.09.) fliegen, wenn Sie Er-
folg beim 14-tägigen Aktivitäts-Contest des Dis-
triktes Berlin (beginnend am 09.06.) haben.
Außerdem sind zahlreiche Sachpreise ausge-

setzt. Je 25 QSOs auf KW oder 5 auf UKW mit
Stationen des Standortes Berlin muß Ihr Log für
je einen Anrechtschein auf Teilnahme an der Ver-
losung dieser Gewinne aufweisen. Genaue Aus-
schreibungen im cq-DL, Heft Mai 1973, S. 278.
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DL-RS Nr. 29/73 (07.10.1973)
BERLIN

Auf der Funkausstellung in Berlin trat auch
der „Verband der Seefunker auf Sportschiffen
e. V.“, 1 Berlin 15, Kurfürstendamm 200, in Er-
scheinung. Er will die Besitzer von seegehenden
Yachten beim Erwerb und in der Anwendung von
elektronischen Anlagen und Geräten beraten,
denn das Angebot ist fast unübersehbar gewor-
den, während die Yachtskipper zumindest auf
diesem Gebiet Laien sind. Es umfaßt ja nicht nur
Funksprechanlagen, sondern auch Echolote,

Leckmeldeanlagen, Gasalarmanlagen und Funk-
peilgeräte bis hin zu Decca, Omega und Radar.
Der Verband veranstaltet daneben Lehrgänge
zum Erwerb des „Allgemeinen Sprechfunkzeug-
nisses für den Seefunkdienst“ mit Abschlußprü-
fung bei der Bundespost. Um die Mitglieder über
alle Neuerungen zu informieren, erscheint dem-
nächst das Mitteilungsblatt dieses Verbands „Der
Yachtfunker“.
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Berlin-MB Nr. 98 (Oktober 1977)
Funkbrücke Frankfurt/Main - Berlin

Zur Internationalen Funkausstellung 1977 wa-
ren einige Mitglieder des Ortsverbandes Frank-
furt/Main-West, F49, zu Gast in Berlin.

Unmittelbarer Anlaß war die Sonderausgabe
des Römerdiploms, die der OV F49 zur Unterstüt-
zung der Aktivitäten der Berliner Freunde heraus-

gegeben hatte. Die Resonanz auf dieses Ange-
bot war überwältigend. Während der Ausstel-
lungszeit herrschte auf den KW- und UKW-Bän-
dern eine Aktivität, die teilweise die Form eines
Contestbetriebes annahm.
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Bereits eine Woche nach Beendigung der IFA
konnte der Diplom-Manager den Eingang von
164 Diplomanträgen aus OK, F, OZ, OE, YU,
HB9 und DL registrieren.

Zum Abschluß der IFA wurde die Clubstation
DKØIFA von einem Vertreter des OV F49 in An-
wesenheit von Presse und Rundfunk die Nr. 1
der Sonderausgabe überreicht.

Die persönlichen Kontakte, die zwischen den
Berlinern und Frankfurtern gepflegt werden konn-
ten, waren sehr herzlich. Die Teilnehmer der Ber-
linfahrt waren überwältigt von der Gastfreund-
schaft der Berliner, die Unterbringungsprobleme

für zusätzliche Fahrtteilnehmer durch Bereitstel-
lung von Wohnraum erst garnicht aufkommen lie-
ßen.

So war die Aktion der Frankfurter YLs, XYLs
und OM ein voller Erfolg. Dem DARC, der DIG
sowie allen Freunden und Helfern danken wir für
die außerordentlich großherzige Unterstützung.

Unseren Freunden in Berlin ein herzliches
Dankeschön!

Freund in Berlin, wir kommen wieder!

DF7FK
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DL-RS Nr. 35/79 (28.09.1979)
BERLIN:

Vom 24.08.-02.09. fand in Berlin die Interna-
tionale Funkausstellung 1979 statt. Diese Aus-
stellung wurde durch den Einsatz von 74 Funk-
amateuren, die den DARC-Stand Tag und Nacht
betreuten, zu einer eindrucksvollen Amateurfunk-
schau. Mit den beiden UKW- und den drei KW-
Stationen wurden über 5.000 Funkverbindungen
hergestellt, die auch in den Betriebsarten RTTY
und ATV stattfanden. Die Berliner Aktiven wur-
den tatkräftig von einem Team aus Frankfurt
unterstützt, das von OM Ferdinand Hujer,
DB8ZB, geleitet wurde. Weitere 18 amerikani-
sche und französische OM sowie ein jugoslawi-
scher und ein österreichischer Funkamateur
arbeiteten an der Ausstellungs-Station DKØIFA.

Der zum ersten Mal in Erscheinung tretende Be-
treuungsdienst hatte alle Hände voll zu tun, was
die Zahl von 800 Gästen aus Deutschland und 28
verschiedenen Ländern beweist, die sich in das
Gästebuch eingetragen haben. Welche Anzie-
hungskraft unser Hobby hat, beweist auch die
ZDF-Sendung „Spiel-Express“, die auf der Aus-
stellung aufgezeichnet und siebenmal gesendet
wurde. Das Ham-Fest auf dem DARC-Stand, das
von zahlreichen Gästen auch aus Wirtschaft und
Politik besucht wurde, zählte als Höhepunkt, der
durch die Eröffnungsrede des 1. Vorsitzenden
des DARC Philipp Lessig, DK3LP, eingeleitet
wurde.
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IFA 1981
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Berliner Morgenpost (08.09.1981)
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Umsetzer und BakenUmsetzer und BakenUmsetzer und Baken
W A S F U N K T W O U N D W I E I N B E R L I N

AUF V H F – U H F – S H F
Geschichten und Übersichten der Amateurfunkeinrichtungen in unserer Stadt.

(Reihenfolge in etwa chronologisch)
von Armin Meier, DC7MA

Stand 3. Juni 1990 mitmitmit Nachträgen bisNachträgen bisNachträgen bis 201520152015

Relaisfunkstelle DBØSP

Die Relaisfunkstelle DBØSP, auch „Spandau-Relais“ genannt, zählt zu den ältesten Relaisfunkstel-
len in Deutschland. Die ersten Gehversuche machte dieses Relais mit versteckten Antennen in einem
Obstbaum in Kladow. Die Antennen bekamen ihren Standort dort, weil sie so halbwegs den Blicken der
XYL des betreibenden OM entzogen waren.

Weil es damals noch keine speziellen Rufzeichen für Relais gab, wurde das Clubrufzeichen des OV
Spandau, D06, DLØSP verwendet.

Als Frequenzen – Relaiskanäle gab es noch nicht – verwendete man folgende Kombination:
Ausgabe: 145,600 MHz (damaliger OV-Kanal)
Eingabe: 145,150 MHz (damaliger Anrufkanal)

Somit hatte man eine Shift von 450 kHz und den Vorteil, daß zumindest im Spandauer Bereich fast
jeder die Möglichkeit besaß, die Relaisfunkstelle zu benutzen.

Nach einigen Verbesserungen der Anlage wurde am 22.06.1971 ein neuer Standort bezogen. Es
war das Fernmeldeamt 4 in Tempelhof. Dort blieb es aber nicht lange stehen, denn es bot sich ein neu-
er Standort auf dem damals neu erbauten Postscheckamt in Kreuzberg an.

Inzwischen gab es auch schon Rufzeichen für Relaisfunkstellen und so erhielt das Relais das heute
noch aktuelle Rufzeichen DBØSP.

Die Technik wurde weitesgehend beibehalten. Hinzu kam – wegen der Abgeschnittenheit der UKW-
Funkamateure vom Bundesgebiet – die Verkoppelung mit dem Elm-Relais, damals DLØBGA. Umfang-
reiche Verhandlungen zwischen der Landespostdirektion Berlin und der Oberpostdirektion Braun-
schweig ermöglichten dies auf Grund einer Sondergenehmigung, denn Relaisverkopplungen sind und
waren verboten. Nach mehrmaligen Verlängerungen der Sondergenehmigung wurde diese aber ver-
weigert, mit dem Hinweis, daß es sich um einen Dauerzustand handelt und dieses vom Bundespostmi-
nisterium in Bonn entschieden werden müße. Die Elm-Verbindung schwieg daraufhin einige Zeit.

Das BPM entschied nach längerer Zeit dann: Es handelt sich hier um eine einmalig erteilte, nicht wi-
derrufbare Sondergenehmigung auf Dauer! Der Elm-Betrieb wurde daraufhin wieder aufgenommen.

Es folgte die Umstellung auf die neu festgelegten I-Kanäle (600-kHz-Shift) während eines QSOs.
Eine Umstellung auf die vorher gültigen R-Kanäle (1,6 MHz Shift) erfolgte nie, was zum Teil zu Verär-
gerung bei einigen OM führte. Nach erfolgter Umstellung aller Relais in DL wurden die I-Kanäle wieder
R-Kanäle genannt.

Es bahnten sich neue Probleme an. Inzwischen gab es neue Mediengesetze und der Privatrundfunk
wurde zugelassen. Der Standort auf dem, inzwischen in Postgiroamt Berlin umbenannten Gebäude,
mußte aufgegeben werden. Als neuer Standort kam der Fernmeldeturm auf dem Schäferberg ins Ge-
spräch. Dort aber schwirrt derartig viel HF umher und es steht sehr wenig Platz zur Verfügung, daß ein
totaler Neubau des Relais in Betracht gezogen werden mußte. Bis dahin lief das Relais, zumindest
sendeseitig, ausschließlich in Röhrentechnik.

Der Neubau ist gelungen und das Relais hat auf seinem neuen Standort eine enorme Reichweite.
Hoffen wir alle, daß es dort noch lange und gut funktioniert.

Berlin-MB Nr. 39 (17.07.1971)
DLØSP, das „Spandau-Relais“ in Betrieb

Der OV Spandau freut sich, mitteilen zu kön-
nen, daß am 22. Juni 1971 die Spandauer Relais-
stelle DLØSP ihren Betrieb aufgenommen hat.

Das Relais, zur Zeit in der ersten Ausbaustufe
nur für den Stadtbetrieb geeignet, soll demnächst
in der zweiten Ausbaustufe als sog. DX-Relais
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eine Verbindung mit dem Elm-Relais -DLØBGA-
herstellen. Damit soll allen OM, die im Stadtge-
biet keine günstige Antennenanlage aufbauen

können, die Möglichkeit gegeben werden, eine
größere Zahl von Stationen zu erreichen.

Hier einige Daten:

Standort der Relaisstelle 1 Berlin 42, Ringbahnstraße
Senderfrequenz 145,60 MHz
Empfangsfrequenz 145,15 MHz
Modulationsart F3
Sendeleistung 15 Watt HF
Sendeantenne Groundplane
Empfangsantenne Groundplane

Weitere ausführliche Einzelheiten können Sie kostenlos vom OV Spandau erhalten. Senden Sie
hierzu einen freigemachten, mit Ihrer Anschrift versehenen Briefumschlag an D. Schmidt, DL7HD, 1
Bln. 20, Seeburger Str. 5

Viel Freude beim Betrieb über das Relais wünscht Ihnen der
OV Spandau

Ma|nMa|nMa|n båachtebåachtebåachte diediedie AbìageAbìageAbìage vïîvïîvïî nu|rnu|rnu|r 450 kHz !!!

Steuerung 1:
Im Bild ganz rechts, bestehend aus zwei Einschüben mit je ca. 60 ESK-Relais. Die Steuerung war

voll elektromechanisch, konnte bereits Rufimpulse 1750 Hz zählen, zwei Tonbandgeräte für Ansagen
steuern und bediente auch die Elmstecke (frühe Relaiskopplung mit DBØXC).

Im Bild ist vorne in der Mitte der 2-m-Relais-RX zu sehen, der bis etwa 2011 noch in Betrieb war!
Dahinter drei Topfkreis-Filterbänke mit Zwischenverstärker für die Entkopplung. Das kleine Gehäuse
links ist der erste EPROM-gesteuerte Rufzeichengeber in TTL-Technik. Ganz links gerade noch zu er-
kennen ist einer von zwei Röhrensendern mit QQE06/12, für die Ausgabe in Berlin auf 145,6 MHz.
Nicht mehr im Bild ist ein weiterer gleichartiger Sender auf 145,175 MHz für die Richtfunkstrecke zu
DBØXC.

DBØSP hieß zuvor DLØSP und hatte als einziges 2-m-Relais einen Frequenzabstand von nur 450
kHz! Als Eingabe dient am Anfang die alte Mobilfrequenz 145,150 MHz und als Ausgabe die OV-Fre-
quenz 145,600 MHz. Bei der Kopplung mit DBØXC mussten später sogar nur 175 kHz zwischen der
Eingabe 145,000 MHz in Berlin und der Eingabe 145,175 MHz von DBØXZ, zu der DBØSP ja hin sen-
den musste, entkoppelt werden.
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Diese Steuerung war von 1970 bis ca. 1978/9 in Betrieb.
B-RS 35/74 (17.11.1974)
OV Spandau

Der Ortsverband Spandau freut sich, mitteilen
zu können, daß von der Landespostdirektion Ber-
lin die Genehmigung für den Linienverkehr zwi-
schen dem Spandau-Relais DBØSP und dem
Elm-Relais DBØXC wieder erteilt wurde. Die

Wiederaufnahme des Funkverkehrs zwischen
diesen beiden Relaisstellen wird vermutlich noch
in diesem Monat erfolgen.

VY 73, DL7HD, OVV

cq-DL 11/1976
Spandau-Elm-Relais-Verbindung

Seit einigen Wochen kann die Strecke Span-
dau-Elm-Relais (DBØSP–DBØXC) wieder be-
nutzt werden. Für alle, die mit dem Betrieb dieser
Verbindung noch nicht oder nicht mehr vertraut
sind, soll hier noch einmal die kurze Betriebsan-
leitung aus dem MB 70 zitiert werden:

Die Betriebszeiten sind: 7.30 bis 11.00 und
22.00 bis 1.00 Uhr. Eventuell beim Betriebs-
schluß noch laufende QSOs werden nicht unter-
brochen. Um die Elm-Strecke zu öffnen, sind an-
stelle der sechs Auftastimpule 8 Impulse (1750
Hz) zu tasten. Nach der normalen Wartezeit geht
das Relais auf und es kommt eine Tonbandansa-
ge: „Sie hören das Elm-Relais DBØXC über das
Spandau-Relais DBØSP“. Danach wird geprüft,
ob das Elm-Relais empfangen wird. Ist dies der
Fall, so ist die Strecke sofort betriebsbereit. Ist es
nicht der Fall, so wird automatisch ein Auftastim-
puls zum Elm-Relais gesendet, der auch auf dem

Berliner Sender zu hören ist. Dann erfolgt erneu-
te Prüfung, ob das Elm-Relais empfangen wer-
den kann. Ist dies möglich, so wird die Relais-
Strecke freigegeben. Ist das Elm-Relais wieder-
um nicht zu empfangen, so folgt die Tonbandan-
sage „Das Elm-Relais ist aufgrund ungünstiger
Ausbreitungsverhältnisse zur Zeit nicht zu emp-
fangen!“ Danach wird das Spandau-Relais sofort
wieder in Wartestellung zurückgeschaltet und
muß für Stadtverbindungen erneut aufgetastet
werden.

Es geht die Bitte an alle Funkamateure, den
Betrieb des Relais nicht mutwillig zu stören und
ausreichende Umschaltpausen für Zwischenrufer
zu lassen. Wenn nur Stadt-QSOs gefahren wer-
den, sollte die Elm-Strecke – nach vorheriger Ab-
sprache – abgeschaltet werden, damit eine unnö-
tige Belegung des Elm-Relais vermieden wird.

Berlin-MB 87

Steuerung 2:
Erste Mikroprozessorsteuerung mit 4-Bit-Prozessor TMS1099. 300 kHz Taktfrequenz, 1 kByte Pro-

grammspeicher, 64×4 Bit RAM. Diese Steuerung ersetzte alle Funktionen der ESK-Steuerung vollstän-
dig. Programmierung mit Hilfe eines in BASIC geschriebenen Assemblers. Versorgung mit ± 12 V und
± 5 V. Wurde von 1978/9 bis etwa 1990 verwendet.



Geschichten aus und um Berlin

362

cq-DL 9/1987
Automatischer Spandau-Tonruf

Der Ortsverband Berlin-Spandau, D06, be-
treibt das 2-m-Relais DBØSP (Kanal R0 =
145,600 MHz) mit Standort auf dem Schäfer-
berg (Südwesten der Stadt) und großem Ein-
zugsbereich. Das Relais kann nur mit einem
besonderen Tonrufmodus aktiviert werden:

PTT betätigen und festhalten, dann sechs-
mal Tonruftaste (1750 Hz) betätigen (ca. 0,5
s Ruf und ca. 0,5 Pause). Mit dem letzten Ton
ist die PTT gleichzeitig freizugeben.

Das Relais wird dann aktiviert und antwor-
tet mit einem „wimmernd-jaulenden“ Ge-
räusch, einer Frauenstimme und der Ken-
nung, nach deren Verklingen der Funkverkehr
beginnen kann.

Hier nun eine sehr einfache Schaltung für
die automatische Erzeugung des Tonrufmo-
dus, die sehr klein aufgebaut werden kann
und die in abgewandelter Art auch in vielen
anderen Fällen verwendet werden könnte.

Die Arbeitskontakte der Relais werden ein-
fach parallel zur PTT und der Tonruftaste ge-
legt. Anstelle der TTL-Karten-Relais können
auch Schalttransistoren verwendet werden.
Mit den beiden einstellbaren Widerständen
(möglichst 10-Gang-Spindeltrimmer) lassen
sich die Zeiten des monostabilen und des
astabilen Multivibrators exakt aneinander an-
passen.

Wird der Starttaster dauernd betätigt, wird eine un-
unterbrochene Impulsfolge erzeugt.

Als Gag: Die momentanen Schaltzustände der bei-
den Multivibratoren können optisch durch zwei LEDs
in der Frontplatte des Funkgerätes angezeigt werden.

Steuerung 3a-3d:
Mikroprozessorkarte mit 8-Bit Mikrocontroller HD63701 (ähnlich MC6800), 1,2288 MHz Takt, 8-k-

RAM, 8-k-EPROM, A/D- und D/A-Wandler, Single-5-V-Betrieb. Programmiert in der höheren Program-
miersprache FORTH. Das Programm wurde nach einem Netzausfall von einem Atari-ST via V24-
Schnittstelle in den Controller geladen (Steuerung 3c) und dort in einem 1-Pass Compiler vom ASCII-
Quelltext in den FORTH-Code übersetzt. Die Steuerung ersetzte alle Funktionen der älteren Steuerun-
gen und hatte eine spezielle I/O-Karte (Steuerung 3b, Rechts und Steuerung 3d, Mitte), mit der man
erstmalig "das lebende Relais“ mit LEDs optisch beobachten konnte.
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B-RS 41/91 (05.12.1991)
ELM-STRECKE WIEDER QRV

Das Elm-Relais DBØXC ist seit etwa 3 Wo-
chen wieder QRV. Die Verbindung zum Span-
dau-Relais DBØSP wird daher in den nächsten
Tagen wieder in Betrieb genommen. Im Gegen-
satz zu vorher kann die Verbindung in der Zeit
von 17:00-23:00 Uhr nicht aktiviert werden. Ein
laufendes QSO wird jedoch nicht unterbrochen.

Der Grund für diese Zeitbeschränkung liegt in
Beschwerden, die von direkten Benutzern des
Elm-Relais geäußert wurden. Danach haben Ber-
liner Funkamateure über die Elm-Strecke Orts-
QSOs gefahren, ohne auf dort laufende QSOs
Rücksicht zu nehmen. Bis zu einer technischen
Lösung der Probleme bleibt daher diese Zeitbe-
schränkung während des stark frequentierten
Zeitraumes am Elm-Relais bestehen.

Während der vergangenen Wochen wurde ein
neuer Computer zur Relaissteuerung bei DBØSP

mit Erfolg ausprobiert. Das dazu erstellte Pro-
gramm kann jedoch nur bisher den Stadtbetrieb
bedienen.

Bis zum vollständigen Ausbau des Pro-
gramms ist es erforderlich, wieder den alten
Computer mit dem Elm-Programm zu verwen-
den. Deshalb ist die Öffnung von DBØSP in den
nächsten Wochen nur nach dem alten Modus
möglich, also: Stadtbetrieb 6 Impulse und Elm-
strecke 8 Rufimpulse.

Bei großen Überreichweiten wird die Elm-Stre-
cke zur Vermeidung von Störungen abgeschaltet.
Dies ist daran zu erkennen, daß DBØSP mit nur
einem Rufton zu öffnen ist.

73 von Dieter, DL7HD, Relaisverantwortlicher

B-RS 15/92 (16.04.1992)
SPANDAU-RELAIS MIT VERMINDERTER LEISTUNG

Hervorgerufen durch das naßkalte Wetter der letzten Wochen ist Wasser in das Sende-Antennen-
kabel eingedrungen. Deshalb sendet DBØSP mit stark verminderter Leistung. Der Schaden wird vor-
aussichtlich Anfang Mai behoben sein.

73 von Dieter, DL7HD

B-RS 40/02 (11.10.2002)
Ausfall vom Spandau-Relais DBØSP

Das Berliner 2-m-Relais DBØSP auf 145,600
MHz ist aufgrund eines technischen Defekts
gegenwärtig außer Betrieb. Wie mir der SysOp
Dieter, DL7HD, mitteilte, wird er sich, sobald er
wieder mehr Zeit hat, umgehend um die Wieder-
inbetriebnahme kümmern. Zuvor müssen jedoch
die Ursache des Ausfalls ermittelt und gegebe-
nenfalls benötigte Ersatzteile beschafft werden.
Vor der kommenden Woche ist jedoch nicht mit
einer Wiederinbetriebnahme des Spandau-Relais

zu rechnen. Sollten Ersatzteile benötigt werden,
verzögert sich dies noch weiter nach hinten hin-
aus.

Um eventuell aufkommende Gerüchte im Vor-
feld zu unterbinden: Der Ausfall des Relais steht
in keinem Zusammenhang von, mit Verlaub ge-
sagt, teilweise bedenklichen Betriebspraktiken ei-
niger Benutzer, obwohl dieses meiner Meinung
nach verständlich wäre.

73 von Manuel, DL7AVM
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B-RS 43/02 (01.11.2002)
Fehler am Spandau-Relais behoben

Der Fehler am Spandau-Relais, DBØSP, war
ein Defekt im Netzteil vom Empfänger und wurde
behoben. Leider sind die schon zuvor bekannten
Störungen, ein stundenweise vorhandener ange-
rauschter Dauerträger und rhythmische Knackge-
räusche noch immer vorhanden. Diese Störun-
gen entstehen direkt von den Anlagen im Fern-

meldeturm und können nur durch Verlagerung
der Antennen auf eine andere Antennenplattform
behoben werden. Sobald dies geschehen ist,
wird die Relaisfunkstelle wieder in Betrieb ge-
nommen.

73 von Dieter, DL7HD

B-RS 34/03 (29.08.2003)
Hier ist das Spandau-Relais, DBØSP. Bitte sprechen Sie!

Nach längerer Auszeit ist seit dieser Woche das Spandau-Relais, DBØSP, wieder auf 145,600 MHz
vom Schäferberg QRV.

73 von Dieter, DL7HD
BB-RS 49/04 (16.12.2004)
Umbauarbeiten am „Spandau-Relais“

Das „Spandau-Relais“ DBØSP ist ab Weihnachten bis etwa Mitte Januar wegen Umbauarbeiten für
den normalen Betrieb nicht QRV.

Frohe Weihnachten und alles Gute für das neue Jahr!
VY 73 von Dieter, DL7HD (SysOp DBØSP)

Steuerung 4:
Steuerung mit 8-Bit Controller Attiny2313 von Atmel. Die Steuerung verbindet mehrere I/O-Karten über
einen 100-kHz-I²C-Bus. Sie konnte Echolink und Telefon bedienen. Einsatz etwa 2004 bis 2011.
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BB-RS 20/06 (19.05.2006)
Echolink bei DBØSP

Am Montag, dem 22.05., wird das Spandau-
Relais DBØSP um 12:00 Uhr für ankommenden
Echolink-Betrieb freigeschaltet. Eine Steuerung
mit DTMF-Tönen ist in dieser Phase noch nicht
möglich. DBØSP kann daher zunächst nur aus
dem Internet mit der Node-ID 255413 connected
werden.

Nach einer Testphase wird auch der abgehen-
de Echolink-Betrieb freigegeben. Der Termin für

diese zweite Phase wird rechtzeitig im Rund-
spruch bekannt gegeben.

Ich danke Tom, DC7GB, und Thomas,
DL9SAU, für ihre große Unterstützung bei die-
sem Projekt.

VY 73 von Dieter, DL7HD, SysOp DBØSP

BB-RS 23/06 (08.06.2006)
Echolink bei DBØSP nun mit DTMF

Am Montag, dem 12.06., wird gegen 12:00
Uhr am Spandau-Relais DBØSP die DTMF-
Steuerung beim Echolink freigegeben. Sollte mit
den dann bestehenden Möglichkeiten nicht ver-

antwortungsvoll umgegangen werden, so werde
ich den DTMF-Betrieb wieder sperren.

VY 73, Dieter, DL7HD, SysOp DBØSP

BB-RS 51/07 (21.12.2007)
Echolink auf DBØSP

Am 27.12. dieses Jahres wird voraussichtlich ankommender Echolink-Betrieb auf DBØSP wieder
eingeschaltet. Der DTMF-Decoder bei DBØSP ist zur Zeit noch nicht wieder in Betrieb, da es bislang
leider zu böswilligen Störungen kam. An einer Lösung wird gearbeitet.

VY 73, Dieter, DL7HD

BB-RS 48/09 (27.11.2009)
Spandau-Relais auf 70 cm QRV

Zum 1. Advent, am 29.11., wird voraussicht-
lich DBØSP auch auf der Frequenz 439,425 MHz
– das ist die Frequenz des ehemaligen Relais
DBØPI – in Betrieb genommen.

Das 2-m-Relais und das 70-cm-Relais sind
eigenständige Relaisfunkstellen, die jedoch bis
auf Weiteres über einen Relaislink miteinander
gekoppelt sind, das heißt, dass die NF des beauf-
schlagten Relais vom anderen Relais übernom-

men wird. Ankommender Echolink-Betrieb ist von
beiden Relais möglich. In der Erprobungsphase
auftretende Probleme bitte ich zu entschuldigen.

Ich danke Tom, DC7GB, für den Aufbau des
neuen Relais.

VY 73, Dieter, DL7HD,
SysOp von DBØSP

Steuerung 5:
Modernisierte Version der Steuerung 4 mit 8-Bit Controller ATmega328P von Atmel (18,432 MHz),

programmiert in Assembler. Der 19“-Einschub enthält das gesamte 2-m-Relais mit RX, 100-mW-
Steuersender, Steuerung, Ansagespeicher für 4 Minuten, Telefon-Interface, Echolink-Interface, STT-
Dekoder und (nicht gesteckt, ganz links) eine Vermittlungseinheit für Relais-Link, mit der 4 Relais mit-
einander gekoppelt werden können. Zur Zeit sind das DBØSP (2 m), DBØSP (70 cm), DBØBLN (23
cm) und ein Zuspieler für Rundsprüche.

Diese Steuerung ist aktuell in Verwendung und wird auch bei DBØSP (70 cm) und DBØBLN (23
cm) eingesetzt. Sie sendet simultan zum FM-QSO eine Relais-Telemetrie mit dem STT-Verfahren aus
und sie kann User-STT dekodieren und in einem speziellen Format wieder abstrahlen. Damit lassen
sich gleichzeitig, ohne gegenseitige Störung und unhörbar Rufzeichen, Rapport, Stanrort, RIG, APRS-
und POCSAC-ähnliche Funktionen realisieren. DBØSP sendet DCF77-Zeit und den kalibrierten S-Me-
ter-Wert des Relais-RX via STT aus. Das S-Meter kann auch akustisch in CW durch die Eingabe von
3× 1750 Hz abgefragt werden.
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RSBB 7/13 (19.10.2013)
DBØSP erhöht die Strahlungsleistung

Im Laufe der kommenden Woche wird die Strahlungsleistung von DBØSP im 2-m-Band von jetzt
0,4 Watt auf dann 6 Watt erhöht.

VY 73 von Dieter, DL7HD, SysOp von DBØSP

RSBB14/14 (05.04.2014)
Neues vom Spandau-Relais DBØSP

Beim Spandau-Relais DBØSP ist der DSL-Zugang ausgefallen. Daher ist zurzeit kein EchoLink-Be-
trieb möglich. Aufgrund von Sanierungsarbeiten im Standort der Relaisfunkstelle, dem Fernmeldeturm
Berlin-Schäferberg in Wannsee, kann der Schaden erst nach dem 14.04. behoben werden.

RSBB 46/14 (22.11.2014)
Neues von DBØSP

Wegen Umbauarbeiten am Spandau-Relais DBØSP wird im Laufe der ersten Dezember-Woche
das 70-cm-Relais für mehrere Wochen abgebaut und das 2-m-Relais mit dem 23-cm-Relais DBØBLN
gekoppelt.

VY 73 von Tom, DC7GB, SysOp von DBØBLN und Dieter, DL7HD, SysOp von DBØSP

RSBB 7/15 (14.02.2015)
Neues vom Spandau-Relais

Seit Freitag, dem 06.02., ist das 23-cm-Relais DBØBLN – Ausgabe 1.298,700 MHz – mit dem 2-m-
Relais DBØSP – Ausgabe 145,600 MHz – gekoppelt. Das 70-cm-Relais DBØSP mit der Ausgabe auf
439,425 MHz ist auch wieder in Betrieb, allerdings ist es mit keinem der anderen Relais verbunden.

73 von Dieter, DL7HD

RSBB 36/15 (05.09.2015)
Relaiskopplung während der IFA

Während der IFA 2015 wird die feste Relais-
kopplung zwischen DBØSP (2 m) und DBØBLN
(23 cm) wieder aktiviert, um Besuchern auch auf
23 cm die Möglichkeit eines Kontakts auch via
Echolink zu geben. Die Kopplung wird im Laufe
der 36. KW eingeschaltet und bleibt voraussicht-
lich bis zum 13.09. bestehen. QSOs auf DBØSP
(2 m) werden dann auf DBØBLN (23 cm) übertra-
gen und umgekehrt. Zum Betrieb muss nur eines
der beiden Relais wie gewohnt geöffnet werden.

Die im Frühjahr erwähnte Softwareänderung,
mit der die feste Kopplung durch den 23-cm-Nut-
zer wahlweise auch getrennt werden kann, lässt
noch etwas auf sich warten. Sie wird aber noch in
diesem Jahr verfügbar sein. Mehr dazu dem-
nächst hier im BB-Rundspruch.

73 de Thomas, DC7GB,
SysOp DBØBLN
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RSBB 39/17 (21.10.2017)
DBØSP erweitert

Erweiterung der VFDB-Relaisfunkstelle DBØSP auf dem Fernmeldeturm Berlin-Schäferberg. Unter
Mitwirkung des DARC-Ortsverbandes Spandau erweitert der Ortsverband Berlin des VFDB seine Re-
laisfunkstelle DBØSP.

Auf dem Kanal RV050 mit der Eingabefrequenz 145,025 MHz und der Ausgabefrequenz 145,625
MHz wird innerhalb der kommenden zwei Wochen ein C4FM-Relais in Betrieb genommen. Zu Test-
zwecken wird zunächst "Automatic-Mode-Select" – AMS – verwendet, in dem sowohl analoge FM als
auch digitale C4FM möglich sind. Nach der Testphase wird nur noch der C4FM-Modus verwendet.
Weitere Infos folgen im Rundspruch.

VY 73 von Dieter, DL7HD, und Tom, DC7GB,
SysOps am FMT Schäferberg
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Relaisfunkstelle DBØWF

Die Relaisfunkstelle DBØWF, auch „Ku-
Damm-Relais“, bei älteren OM „Funkturm-Relais“
genannt. war das zweite in Berlin vorhandene Re-
lais. Es wurde anläßlich einer Funkausstellung in
Betrieb genommen und hatte seinen Standort auf
dem Funkturm. Dort stand es sehr lange und ver-
sah seinen Dienst recht zuverlässig.

Es wurde von Anfang an mit der damals fest-
gelegten Shift von 1,6 MHz betrieben. Die Um-
stellung auf die neue Shift von 600 kHz ging aber
nicht ohne Spuren an dem Relais vorbei, denn
auf der Funkturmspitze drängelten sich jede Men-
ge kommerzieller Funkdienste. Einer der dort
oben aktiven BOS-Funkdienste verursachte bei
gleichzeitiger Hochtastung mehrerer Sender ein
so starkes 600-kHz-Spektrum, daß es auf dem
Hammerskjöldplatz noch nachgewiesen werden
konnte. Unter diesen Bedingungen war der Be-
trieb dort oben unmöglich geworden. Hinzu kam
noch, daß die Sender- und Empfängerfilter hohen
thermischen Wechselbädern ausgesetzt waren.
Dies führte schon beim 1,6-MHz-Betrieb zu
Schwierigkeiten. Es wurden viele Messungen und
Versuche durchgeführt, aber alle mit dem Ergeb-
nis, daß es da oben nicht mehr geht. (Siehe auch
Seite 132 „Untersuchungen am Berlin-Relais
DBØWF“)

Man hörte Kommentare wie:
„Mit 1,6 wollt’ man Spandau töten,
mit 0,6 ging der Funkturm flöten.“

Dieser Kommentar spielte auf die 450-kHz-
Shift des Spandau-Relais an, da die 1,6-MHz-
Shift schon überall Norm war. Die Spandauer
stellten aber nicht um. Das DBØSP nach der Um-
stellung auf 600-kHz-Shift sogar empfindlicher
wurde, ist eine Ironie des Schicksals.

Um den HF-günstigen Standort nicht aufge-
ben zu müssen, entschloß man sich zum Bau
eines 70-cm-Relais. Das 2-m-Relais schwieg
dann eine Weile. Da das 2-m-Relais DBØWF
den Spitznamen „Whiskyfass“ hatte, war der des
70-cm-Relais DBØTA auch bald gefunden. Es
wurde die „Thekenauskunft“.

Nach vielen Versuchen, Umbauten und Ände-
rungen – inkl. Wechsel der Relaisverantwortli-
chen – ging das Relais auf dem Ku-Damm-Kar-
ree in Betrieb.

Dort steht es noch immer und versieht zuver-
lässig seinen Dienst. Der Einzugsbereich ist zwar
kleiner geworden, aber es reicht für das Stadtge-
biet und die Umgebung vollkommen aus.

B-RS 23/71 (27.06.1971)
Vom Berlin-Relais DLØUB kann berichtet wer-

den, daß am 25.06. vom Funkturm aus ein kurz-
zeitiger Testbetrieb lief, der zur Zufriedenheit der
Erbauer verlaufen ist. DLØUB wird voraussicht-
lich vom 01.08. bis zu Ende der Funkausstellung

vom Funkturm aus QRV sein – falls die generelle
Regelung für den Betrieb von FM-Relaisstellen
nicht schon vorher in Kraft tritt. Hier noch einmal
die Frequenzen der Relaisstelle: Ansprechfre-
quenz 144,2 MHz, Abstrahlfrequenz 145,8 MHz.

B-RS 26/71 (19.09.1971)
Das Bundespostministerium hat in einer Ver-

fügung vom 06.08.1971 die technischen und be-
trieblichen Auflagen bekannt gegeben, nach
denen Clubstationen als UKW-FM-Relaisstellen
lizenziert werden können. Auf Grund dessen er-
teilte die LPD Berlin, OM Horst Schütze, DL7OG,

als verantwortlichen Leiter, die Lizenz für den Be-
trieb einer FM-Relaisstelle auf dem Berliner
Funkturm. Das Rufzeichen lautet nach der neuen
Erteilung DBØWF.

Wir wünschen allen Stationen viel Erfolg beim
Arbeiten über das Berlin-Relais.

Berlin-MB Nr. 41 (20.9.1971)
Bericht des UKW-Referates

Das Bundespostministerium hat in einer Ver-
fügung vom 6. August 1971 die technischen und
betrieblichen Auflagen bekanntgegeben, nach
denen Clubstationen als UKW-FM-Relaisstellen
zugelassen werden können. Hierfür wurde ein
spezieller Rufzeichenblock freigegeben: DBØWA
- DBØZZ. Die LPD Berlin hat nun OM Horst
Schütz, DL7OG, als verantwortlichen Leiter die
Lizenz für den Betrieb einer Relaisstelle auf dem
Berliner Funkturm erteilt. Das Rufzeichen lautet:

DBØWF (Witzleben Funkturm oder „Whisky-Fla-
sche“).

Zur Zeit sind schon 75 Stationen über das Re-
lais QRV. Wir wünschen viel Spaß beim Betrieb
über DBØWF! Abschließend noch der Hinweis,
daß das Relais noch nicht die volle Empfangs-
leistung hat, da die RX-Antenne noch nicht end-
gültig angeschlossen ist.

DC7BJ
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DL-RS 31/71 (17.10.1971)
BERLIN – UKW-Relaisfunkstelle DBØWF

Wie bereits im letzten Deutschland-Rund-
spruch mitgeteilt wurde, arbeitet die oben ge-
nannte Relaisstelle auf dem Berliner Funkturm. In
der entsprechenden Verfügung des Bundesminis-
teriums für das Post- und Fernmeldewesen wird
u.a. die Genehmigung solcher Relaisfunkstellen
von einigen Auflagen abhängig gemacht. So
heißt es:
„Als Sendeart ist F3 und für Steuerungszwecke
F2 zu benutzen.“
„Das Auftasten des Senders muß über einen Ruf-
ton (Sendeart F2) erfolgen.“

Zu diesen Auflagen empfiehlt aber die OPD
Kiel, alle Mitglieder darauf hinzuweisen, daß für
Funkamateure aller Klassen die Betriebsart F2
gar nicht zugelassen ist, und daß sie für die Aus-
sendung von FM-Tonrufen formell eine Sonder-
genehmigung nach DVO Anlage 1 Punkt 6 bean-
tragen müssen. Diese Unstimmigkeit ist anschei-
nend von den DARC-Umsetzer-Experten bisher
ebenso wie vom FTZ übersehen worden. Es wird
versucht, eine generelle Regelung über den
DARC herbeizuführen, jedoch sind die entspre-
chenden Sachbearbeiter des FTZ wie des BPM
in den nächsten Wochen nicht erreichbar.

B-RS 33/71 (07.11.1971)
Das Berlin-Relais DBØWF stellt seinen Be-

trieb für die Zeit der Industrieausstellung ein. Die-
se Maßnahme ist erforderlich, um den Betriebs-
funk der Ausstellungsgesellschaft nicht zu stören.
Eventuelle Störungen werden zwar nicht vom
Umsetzer verursacht, aber da der Amateurfunk
nur Gast auf dem Funkturm ist, soll bei Störer-
scheinungen nicht die Amateurfunkeinrichtung
als Urheber unnötig in Verdacht geraten. Wir bit-
ten für diese Vorsichtsmaßnahme um Ihr Ver-
ständnis.

Wahrscheinlich wir das Berlin-Relais ein neu-
es "Frequenzpaar" erhalten. Die Eingabefre-
quenz wird dann 144,15 MHz und die Ausgabe-
frequenz 145,75 MHz betragen. Genaue Informa-
tionen darüber folgen in Kürze.

Voraussichtlich noch in diesem Jahr findet ein
UKW-Meeting statt. Hauptpunkt wird das Thema
"FM-Relaisstellen" sowie ein Rechenschaftsbe-
richt über die bisherige Arbeit des Berliner UKW-
Referates sein. Weiterhin soll ein Plan über wei-
tere UKW-Aktivitäten im nächsten Jahr vorgelegt
werden.

B-RS 35/71 (21.11.1971)
Die UKW-Information der Woche
.....

Am Berlin-Relais DBØWF ist eine Änderung
in der Rückrufelektronik vorgenommen worden.
Der Rückrufton wird jetzt nur noch beim Auftas-
ten des Relais gesendet. In der nächsten Zeit soll

getestet werden, ob sich diese Modifikation be-
währen wird. Ein Termin für die dazu notwendige
Wiederinbetriebnahme wird demnächst bekannt
gegeben.
.....

B-RS 39/71 (19.12.1971)
Die UKW-Information der Woche
.....

Vom Berlin-Relais DBØWF kann berichtet
werden, daß das Relais noch vor dem Weih-
nachtsfest in Betrieb gesetzt wird. Das Relais
arbeitet dann auf dem Kanal 1 – das entspricht
dem Frequenzpaar 144,15 zu 145,75 MHz.

Nachdem auf dem letzten UKW-Meeting der
Vorschlag gemacht wurde, den DL- und Berlin-
Rundspruch über DBØWF auszusenden, wofür
sich eine große Anzahl von OM ausgesprochen
hatte, erfahren wir von DL7JT und DL7PU, daß

sie die Ausstrahlung der Rundsprüche im 2-m-
Band in Zukunft nicht mehr durchführen können.
Wir bedauern das sehr, möchten uns aber jetzt
schon für die bisher geleistete Arbeit im Namen
aller UKW-Amateure bedanken. Die Rundspruch-
sendungen auf dem 2-m-Band sind aber weiter-
hin gewährleistet, denn ab Januar 1972 erfolgt
eine regelmäßige Ausstrahlung der Rundsprüche
über DBØWF bzw. über eine Ersatzstation mit
einer guten Versorgungslage.
.....
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B-RS 5/72 (06.02.1972)
Die UKW-Information der Woche
.....
Die Lizenz für die Clubstation des UKW-Refera-
tes Berlin – DLØUB – sowie für das Berlin-Relais
DBØWF ist von OM Schütze, DL7OG, auf den
für die Relaisstelle verantwortlichen Mitarbeiter
des Referates OM Schlüter, DJ7IC, von der LPD
Berlin umgeschrieben worden. Wir wünschen
ihm für seine weitere Tätigkeit in der Betreuung

der Technik des Berlin-Relais viel Erfolg und hof-
fen auf die sachkundige Unterstützung durch die
Berliner OM. Ihm und OM Ewel, DC7AL, sei für
ihre bisherigen umfangreichen Relaisarbeiten an
dieser Stelle nochmals im Namen aller Relaisstel-
lenbenutzer ausdrücklich gedankt.
.....

DL-RS 7/72 (13.02.1972)
BERLIN

Wie das UKW-Referat des Distriktes Berlin
mitteilt, wird der DL-Rundspruch von OM Mein-
hard Weiler, DC7GJ, jeden Sonntag um 11:00
Uhr über das Relais DBØWF (Kanal R2) abge-
strahlt. Wie schon bekannt, erfolgt die Abstrah-
lung des DL-Rundspruches bereits jeden Sonn-

abend um 19:00 Uhr von DL7QY auf 432,2 MHz
in SSB. Beide Operatoren legen Wert darauf fest-
zustellen, inwieweit ihre Ausstrahlungen im übri-
gen Bundesgebiet gehört werden. Sie bitten um
gelegentliche Bestätigung schriftlich oder direkt
per Funk im Anschluß ihrer Durchsagen.

B-RS 26/74 (15.09.1974)
In der letzten Zeit wurden Versuche unternom-

men, das Berlin-Relais DBØWF auf das 600-
kHz-Raster umzustellen. Dabei stellten sich je-
doch Schwierigkeiten ein in Form von un-
erwünschten Mischprodukten zwischen Relais-
sender und anderen kommerziellen Funkdiens-
ten. Auf Grund dieser Probleme läßt sich ein ge-
nauer Umstellungstermin nicht festlegen. Es soll-

te noch darauf hingewiesen werden, daß die Um-
stellung mit erheblichen finanziellen Aufwendun-
gen verbunden ist, so daß wir wieder auf Spen-
den angewiesen sind. Das Konto des Berlin-Re-
lais: Hans Schlüter, Postscheckkonto Bln West,
34 3378-103.

VY 73, Hans, DJ7IC

B-RS 9/92 (05.03.1992)
SONDERKANAL S6

Seit Ende Februar ist der Sonderkanal S6 im
gesamten Berliner Kabelnetz mit dem Programm
des Senders "Kabelkanal" belegt worden. Es
kommt daher auf der Frequenz 145,750 MHz –
das ist die Ausgabe des Relais DBØWF – zu Stö-
rungen durch undichte Hausanlagen.

Formblätter für die Störmeldungen an die Post
sind bei den Ortsverbands-Vorsitzenden und in
der Packet-Radio-Mailbox in der Rubrik „BPM“ zu
bekommen. Störmeldungen sind nur von Feststa-
tionen zulässig, nicht jedoch von Mobil- oder Por-

tabel-Stationen.
Die Störmeldungen sind an den UKW-Refe-

renten Hans-Ulrich Dröse, DL7ZL, Marienhöher
Weg 45 in 1000 Berlin 42 zu senden.

In diesem Zusammenhang sei darauf hinge-
wiesen, daß das Relais DBØWF mit einem Sub-
ton von 67 Hz arbeitet. Besitzern moderner Funk-
anlagen soll damit ein störungsfreier Betrieb über
dieses Relais ermöglicht werden.

73 von Achim, DL7BE, Distriktsvorsitzender

B-RS 10/93 (11.03.1993)
DBØWF QSY

Aufgrund der starken Störungen durch den
Sonderkanal S6 des Kabelfernsehnetzes nimmt
das älteste Berliner 2-m-Relais DBØWF einen
Frequenzwechsel vor. Es ist ab sofort auf R2,
das entspricht 145,650 MHz mit der üblichen Fre-

quenzablage von 600 kHz nach unten, QRV. Da-
mit dürfte ein störungsfreier Betrieb wieder gesi-
chert sein.

73 von Lutz, DL7NL, Relaisverantwortlicher
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B-RS 11/93 (18.03.1993)
EIN PAAR WORTE ZU DBØWF

Seit dem 12.03. dieses Jahres ist die UKW-
Relaisfunkstelle DBØWF nach 5tägiger Unterbre-
chung auf dem Kanal R2, Ausgabe 145,650
MHz, Eingabe 145,050 MHz, wieder in Betrieb.
Es ist zwar eine Kapitulation vor dem Sonderka-
nal 6, andererseits aber ist es für den Betreiber
einer der beiden ältesten Relaisfunkstellen für
UKW nicht nur in Berlin (unter dem Rufzeichen
DBØWF über 22 Jahre) auch frustrierend, ein
Relais zu unterhalten, welches wegen Störungen
durch diesen Kabelkanal nicht zu benutzen ist.

Ein „Michael Kohlhas“ einem Monopol gegen-
über ist er auch nicht, so daß er schließlich froh
darüber war, nach langem Drängen mit dem Ein-
verständnis des UKW-Beauftragten und der Tele-
kom auf diese Frequenz QSY machen zu kön-
nen.

Schlechter als die Nachbarschaft von Halle
bisher auf 145,750 MHz ist diese Frequenz auch
nicht. Die nächsten Nachbarn auf der jetzigen

QRG sind auch nicht näher an uns gelegen. Es
sind OKØE und Schwedt/Oder. Bei angehobenen
Bedingungen ist also eventuell mit Störungen
durch diese oder auf diesen beiden Relais zu
rechnen. Aber mit diesen Dingen müssen wir nun
mal leben. In den westlichen Distrikten ist diese
gegenseitige Beeinflussung häufig viel schlim-
mer.

Ein kleiner Trost für OM die unbedingt über
Relaisfunkstellen DX-Verbindungen glauben ma-
chen zu müssen wäre vielleicht, daß es nunmehr
endlich möglich ist, mit einer einigermaßen guten
Antenne das Halle-Relais auf dem Petersberg
auch von Berlin aus zu arbeiten.

Die Sendeleistung von DBØWF beträgt wie
bisher ca. 10 W an einer Ringo-Ranger-Antenne
auf dem Hochhaus des Kurfürstendamm-Kar-
rees; also oberhalb des 20. Stockwerks in ca. 90
m über NN.

73 von Lutz, DL7NL

Im Oktober 1995Im Oktober 1995Im Oktober 1995 wird die Frequenz vonwird die Frequenz vonwird die Frequenz von DBØWF wieder mitwieder mitwieder mit 145,600 MHz === R6R6R6 angegeben undangegeben undangegeben und
im Januar 1996 ist es dannim Januar 1996 ist es dannim Januar 1996 ist es dann 145,7625 MHz = R6x.

Anmerkungen zur Relaisfunkstelle DBØWF (Stand April 1997)

Aus technischen Gründen mußten Standort
und Frequenz dieses Relais noch einmal geän-
dert werden.

Seit Anfang 1995 steht das Relais mit seinen
Antennen auf dem Hochhaus des SFB-Fernseh-
Zentrums am Theodor-Heuss-Platz in Charlotten-
burg.

Die neue Frequenz liegt im 12,5-kHz-Raster

auf dem Kanal R6x = 145,7625 / 145,1625 kHz.
Außerdem wurde dieses Relais im Jahre 1995
vom Ortsverband Charlottenburg, D01, aus dem
Nachlaß von Lutz, DL7NL, gekauft und anläßlich
einer ordentlichen OV-Versammlung OM Bodo
Woyde, DL7AKF, als Relaisverantwortlicher be-
stellt.

BB-RS 40/98 (10.12.1998)
2-M-RELAIS DBØWF ABGESCHALTET

Das 2-m-Relais DBØWF, auf der Frequenz 145,7625 MHz, ist abgeschaltet. Es ist derzeit nicht ab-
sehbar, wann das Relais wieder in Betrieb genommen werden kann.

BB-RS 2/99 (21.01.1999)
IN BETRIEB

Das Relais DBØWF, welches im Dezember abgeschaltet wurde, ist nun wieder ‘on the Air’. Wie bis-
her sendet es auf der Frequenz 145,7625 MHz.

Im August 2016 wurde dasIm August 2016 wurde dasIm August 2016 wurde das RelaisRelaisRelais DBØWF zusammen mitzusammen mitzusammen mit DBØSX wegen Bauarbeiten auf amwegen Bauarbeiten auf amwegen Bauarbeiten auf am
RBB-Fernsehzentrum abgeschaltet.RBB-Fernsehzentrum abgeschaltet.RBB-Fernsehzentrum abgeschaltet.
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RSBB 46/19 (16.11.2019)
D01 informiert
Liebe Funkfreunde,

zunächst Informationen zu DBØWF: Am
07.11. abends wurde unser altes Relais auf dem
RBB-Hochhaus durch neue Hardware ersetzt.
Montage, Programmierung und Inbetriebnahme
erfolgte durch Christian, DL7APD, und Frank,
DL2HAM. Monate zuvor hatten beide OM bereits
in mühsamer Arbeit Antennenkabel und Stecker
erneuert. Euch vielen Dank dafür!

Das Relais arbeitet auf der Ausgabefrequenz
145,7625 MHz und der Empfangsfrequenz
145,1625 MHz. Die CW-Kennung des Relais ist

"de db0wf". Es ist ohne 1750-Hz-Auftastton in FM
und in C4FM (!) ansprechbar, wobei der Sender
des Relais (Ausgabe) immer in FM arbeitet. Die
Sendezeitbegrenzung ist zur Zeit auf drei Minuten
programmiert. Die Anlage ist notstromversorgt.

Interessant ist für uns natürlich die Funkreich-
weite des Relais. Informationen darüber könnt Ihr
mir gerne zusenden: ......
.....

VY 73, viele Grüße
Wolfgang, DL7AJ
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Relaisfunkstelle DBØYL

Die Relaisfunkstelle DBØYL, auch „Neukölln-Relais“ genannt, steht seit seiner Inbetriebnahme in
Moabit auf dem Turm der Heilandskirche an Berlins kürzester Allee, der Tusnelda Allee Nr. 1 (mehr
Nummern hat die Allee nicht). Es war das dritte, in Berlin aktive Relais.

Es ging kurz nach DBØWF in die Luft und hatte auch die 1,6-MHz-Shift. Dieses Relais besaß da-
mals eine Option, welche nach jedem Durchgang mit dem Roger-Pieps Auskunft über die Sendefre-
quenz der entsprechenden Station gab. Piepste es hoch, war die Sendefrequenz des OM zu hoch.
Piepste es tief, war die Sendefrequenz des OM zu tief. Damals waren die heutigen PLLs noch eine ex-
treme Rarität mit der einige OM im Selbstbau experimentierten, und Vorteiler für Frequenzzähler, um
bis 150 MHz messen zu können, waren für viele OM unerschwinglich teuer. Die Quarze mußten hin
und wieder mal kontrolliert werden. Nachts hörte man dann gelegentlich das verschiedenhohe Gepiep-
se des Quittungstones, bis der Rogerpieps stimmte. Darauf folgte dann meist ein Kommentar wie.
„Nun stimmt es endlich!“.

Dieses Relais hatte in der Kirchturmspitze die selben Probleme wie das Funkturmrelais: Hitze. Um
das in den Griff zu bekommen, stand im Kirchturm ein Kühlschrank, der die Klimatisierung des Relais
übernahm.

Die Umstellung auf die 600-kHz-Shift ging auch hier nicht ganz problemlos. Hinzu kamen OV-inter-
ne Rangeleien. Der Verantwortliche wechselte und das Relais ging außer Betrieb. Es wurde verschrot-
tet und völlig neu aufgebaut.

Der Neubau ging in Betrieb und ist bis heute noch weitestgehend im Einsatz. Hin und wieder hat
das Relais jedoch Probleme mit etwas zu extrem starken Signalen (Blitz und Donner). Dann muß ir-
gendetwas ersetzt werden. Hinzu kommen störende Beeinflussungen durch zwei andere Funkdienste
(Rundfunk und Reichsbahn). Dann geht die Rauschsperre nicht richtig zu und das Relais „brutzelt“ vor
sich hin oder man hört, wo eine Weiche klemmt. Die Option des selektiven Roger-Pieps wurde in den
Neubau jedoch nicht übernommen.

B-RS 33/72 (17.12.1972)
Nach dem seinerzeit gescheiterten ersten An-

lauf in der QTH-Frage des Neukölln-Relais
DBØYL ist es nun nach langen, geduldigen Ver-
handlungen gelungen, einen gleichwertigen
Standort in einem anderen Stadtbezirk zu erhal-
ten, der allerdings erst in der zweiten Hälfte des
kommenden Jahres zur Verfügung stehen wird.
Die bis dahin zur Verfügung stehende Zeit wird
zur Behebung technischer Unzulänglichkeiten
aus gleichem Grunde intensiver genutzt werden
als bisher. So wird in Anlehnung an die Erfahrun-
gen andere Relaisstellen vom OV D03 bis zum
Frühjahr in Eigenbau eine Filteranordnung erstellt
werden, die einen sicheren Betrieb über eine ein-
zige Antenne ermöglicht und zudem für die Anfor-
derungen des 600-kHz-Rasters geeignet ist, da

im Laufe des Jahres 1974 mit der generellen Um-
stellung auf das 600-kHz-Raster gerechnet wer-
den kann. Im Übrigen wird die Konzeption der
Verwendung gewinnbringender Horizontalanten-
nen zur Erzielung größerer Reichweiten beibehal-
ten werden.

Es wird außerordentlich bedauert, daß die vor-
schnell geweckten Erwartungen durch allerlei
Mißlichkeiten nicht in dem selbst gesteckten Zeit-
rahmen erfüllt werden konnten. Jeder ist sich
aber darüber im Klaren, daß eine zufriedenstel-
lende Lösung nur von einem höhenmäßig ex-
ponierten Standort aus möglich ist, und daß sol-
che Orte in Berlin außerordentlich rar sind. Ich
bitte deshalb um Verständnis und Geduld.

DL7RC

B-RS 3/74 (27.01.1974)
OV Neukölln
......

Die in Verantwortlichkeit des OV Neukölln be-
triebene und seit der Funkausstellung im Betrieb
befindliche UKW-Relaisfunkstelle DBØYL, hat
seit einiger Zeit ihre Betriebsfrequenz geändert.
Der neue Relais-Kanal ist R4, entsprechend der
Relaisfrequenz von 145,8 MHz und der Relais-
Ansprechfrequenz 144,2 MHz. Es handelt sich
hierbei um den Kanal, der ursprünglich vom
Funkturmrelais DBØWF benutzt wurde. Durch
die Umstellung von R5 auf R4 wurde ein stö-
rungsfreier Betrieb über das Fernbereichsrelais
DBØXM auf dem "Hohen Meißner" sichergestellt.
Die Antenne unserer Relaisfunkstelle befindet

sich in 93 m über Grund auf dem Turm der Hei-
landskirche in Moabit und stellte bereits bisher
eine befriedigende Ausleuchtung des gesamten
Stadtgebietes sicher. Es wird darüber hinaus
noch in diesem Monat gegen eine strahlungs-
günstigere, ebenfalls vertikal polarisierte Antenne
ausgewechselt, die noch günstigere Arbeitsbedin-
gungen erwarten läßt. Bei einer erst für 1975 ge-
planten Umstellung auf das 600-kHz-Raster wird
die jetzige Sendefrequenz mit Sicherheit erhalten
bleiben. Entsprechend dem neuen Relais-Plan
wird sich lediglich die Ansprechfrequenz von
144,2 MHz nach 145,2 MHz, das ist der Kanal
18, verschieben. Die Relaisstelle besitzt eine
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hochwertige Antennenweiche, die den Simultan-
betrieb von Sender und Empfänger über eine ein-
zige Antenne ermöglicht. Bei Portabelbetrieb mit
geringer Leistung ist damit wegen gleicher Hin-

und Rückbedingungen die Wahl des günstigsten
Standortes erheblich erleichtert.

DL7RC, OVV

B-RS 29/02 (26.07.2002)
Wartungsarbeiten DBØYL

Unser Relais DBØYL, R1, 145,625 MHz,
muss bis auf Weiteres wegen Sanierungsarbei-
ten des Kirchturmes abgeschaltet bleiben. Nach
den Bauarbeiten geht der Betrieb mit neuen

Antennen und Koaxkabeln weiter. Dank an Wolf-
gang, DC7DH, für bisher geleistete Arbeit an der
Relaistechnik.

73 von Christian, DL7ASC, OVV D03

B-RS 38/02 (27.09.2002)
Helfer für Antennenarbeiten bei DBØYL gesucht!

Die Vorbereitungen für die Neumontage der
Sende- und Empfangsantennen beim Relais
DBØYL (Standort Berlin-Moabit) sind abge-
schlossen. Ich suche noch einen OM der mich
bei den Antennenarbeiten unterstützt. Wir arbei-
ten in einer Höhe von ca. 80 m an einer Kirch-
turmspitze, sind durch einen Korb gesichert. Was
ich nicht gebrauchen kann, ist jemand mit Höhen-
angst. Wer Interesse hat, einige Stunden Freizeit

für unser Relais DBØYL zu opfern, der rufe mich
bitte unter (0 30) xx xx xx an, schreibt mir per Pa-
cket DL7ASC@DBØGR oder schickt eine eMail
an dl7asc@darc.de.

PS: Die Ausstiegsluke am Kirchturm ist 40 cm
breit und 60 cm hoch... Der Bauchumfang sollte
entsprechend gering sein.

73 von Christian, DL7ASC, OVV D03

BB-RS 35/10 (27.08.2008)
2-m-Relais DBØYL

Unser Relais DBØYL ist wieder QRV!
VY 73 & 55 von Dieter, DL7AHD (Mitglied D03)

RSBB 38/14 (27.09.2014)
DBØYL abgeschaltet

Das 2-m-Relais DBØYL musste aufgrund umfangreicher Bauarbeiten am Turm der Heilandskirche
abgeschaltet und die Antenne demontiert werden. Die Wiederinbetriebnahme wird natürlich im Rund-
spruch bekanntgegeben.

73 von Andreas, DD6YG, SysOp

Die letzten Bilder von DBØYL
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Relaisfunkstelle DBØTA

Dieses Relais stand auf dem Funkturm. Es war das vierte Relais in Berlin. Dort oben hat es aber
ähnliche Probleme bekommen, wie das 2-m-Relais. Diese waren aber in den Griff zu bekommen. Es
lief dort oben recht gut und hatte einen großen Einzugsbereich, bis Störungen auftauchten, deren Quel-
le in Y2 liegen.

In Y2 sind Teile unseres 2-m-Bandes anderen Funkdiensten zugewiesen. Dort laufen z.B. Richt-
funkstrecken für den Rundfunk. Genau dieses verursachte Störungen auf der Eingabefrequenz. Sie
äußerten sich wegen des großen Hubes der Kommerziellen durch Fehlfunktionen der Rauschsperre.
Diese geht dann nicht mehr zu und das Relais „brutzelt“ vor sich hin.

Wegen dieser Störungen war es lange außer Betrieb, bis sich ein OM des Relais erbarmte und des
Problems annahm. Kontakt mit der DEUTSCHEN POST wurde aufgenommen. Was dabei heraus-
kommt, steht noch nicht fest. Vorübergehend wurde ein Wechsel von den 80er Kanälen auf einen tief-
erliegenden 70er Kanal vorgenommen und dort funktioniert es ohne Störungen.

Die weitere deutsche Geschichte wird zeigen, ob DBØTA wieder auf R84 wechseln kann.

B-RS 38/89 (17.11.1989)
QSY VON DBØTA

Um Störungen durch eine Richtfunkstrecke
der DDR auszuweichen, hat die 70-cm-Relais-
funkstelle DBØTA in Absprache mit dem UKW-
Referat und der LPD Berlin einen Frequenzwech-
sel vorgenommen. Vom bisherigen Kanal R84

wurde DBØTA auf den Kanal R75 verlegt. Dies
entspricht einer Eingabefrequenz von 431,175
MHz und der Ausgabe bei 438,775 MHz.

73 von Hajo, DL7ZL, UKW-Referent

B-RS 6/90 (16.02.1990)
BETRIFFT DBØTA

Aufgrund anhaltender Störungen im 70-cm-
Band durch eine DDR-Richtfunkstrecke war es
im vergangenen Herbst nötig, die Betriebsfre-
quenz von DBØTA zu ändern. Nach einer vorläu-
figen Zustimmung der Deutschen Bundespost
wurde von Kanal R84 auf Kanal R75 gewechselt.

Der mehrmonatige Test mit den neuen Fre-
quenzen verlief erfolgreich, so daß nunmehr auf
Antrag eine ständige Betriebserlaubnis für den
Kanal R75 erteilt wurde. Die neuen Frequenzen

lauten: Eingabe 431,175 MHz, Ausgabe 438,775
MHz.

Das vertikal polarisierte, mehrfach gestockte
Antennensystem von DBØTA befindet sich ca.
140 m über Grund auf dem Berliner Funkturm.
Der Radius des Einzugsbereiches für Mobilstatio-
nen beträgt je nach Gelände und Sendeleistung
etwa 40 bis 70 km.

73 von Volker, DL7RC, Relais-Betreiber

B-RS 18/90 (11.05.1990)
70-CM-RELAIS

Wegen umfangreicher Renovierungsarbeiten
auf dem Berliner Funkturm ist es unvermeidlich,
daß die Relaisfunkstelle DBØTA für ca. 4 Wo-
chen abgeschaltet wird. Der Zeitpunkt der Wie-
derinbetriebnahme hängt im Wesentlichen davon
ab, wie schnell eine Außenanbringung in einem
wetterfesten Kasten technisch realisiert werden
kann.

In der Zwischenzeit wurde mit Hochdruck dar-
an gearbeitet, die neue Technik für das seit län-
gerer Zeit außer Betrieb gewesene Relais
DBØSX auf dem Steglitzer Kreisel fertigzustellen.

Am 03.05. wurde dieser Umsetzer auf seiner al-
ten Frequenz (R86 = 439,050 MHz) wieder in Be-
trieb genommen. Leider wurde dabei festgestellt,
daß die Eingabefrequenz, wie auch in den frühe-
ren Jahren, durch einen Funkdienst in der DDR
gestört wird. Gegenwärtig wird der Versuch unter-
nommen, durch Gespräche mit der Deutschen
Post in Ost-Berlin eine Einstellung der störenden
Aussendungen zu erreichen.

73 von Volker, DL7RC
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B-RS 27/90 (24.08.1990)
70-CM-RELAIS

Nach langen und teilweise schwierigen Ge-
sprächen mit der Deutschen Post konnte erreicht
werden, daß am 31.07. die störenden Aussen-
dungen der Funkstelle Pernewitz abgeschaltet
wurden. Für seine engagierte Mithilfe sei an die-
ser Stelle Olaf, Y23FO, noch einmal Dank ge-
sagt. Das Kreisel-Relais DBØSX hat kurze Zeit
später wieder den Betrieb auf seinem alten
Arbeitskanal R86 = 439,050 MHz aufgenommen
und arbeitet seither störungsfrei.

Wegen Umbauarbeiten auf dem Funkturm
hatte DBØTA im Mai dieses Jahres seinen Unter-
stellplatz verloren. Zwischenzeitlich wurde das

Relais technisch völlig neu aufgebaut und in der
zweiten Julihälfte unter freiem Himmel in einem
wetterfesten Kasten auf der oberen Antennen-
plattform des Funkturms erneut in Betrieb ge-
nommen. Aufgrund des kurzen Verbindungswe-
ges zur Antenne beträgt die Kabeldämpfung nur
noch 0,6 dB, was sich sehr günstig auf die Reich-
weite auswirkt. Das Einzugsgebiet hat jetzt einen
Radius von ca. 100 km. Es reicht von Stendal bis
Frankfurt/Oder, von Wittstock bis Lübbenau.
DBØTA arbeitet auf Kanal R75 = 438,775 MHz.

73 von Volker, DL7RC

B-RS 40/02 (11.10.2002)
Ausfall vom 70-cm-Relais DBØTA

Aufgrund organisatorisch-technischer Proble-
me musste das 70-cm-FM-Relais DBØTA auf
438,775 MHz vorübergehend abgeschaltet wer-
den.

Der SysOp von DBØTA bemüht sich um eine
baldige Problemlösung, damit der Repeater mög-
lichst schnell wieder in Betrieb gehen kann. Eine
voraussichtliche Ausfalldauer von DBØTA kann
gegenwärtig nicht genannt werden. Deswegen
wird die Samstags-Rundspruchsendung um

18:00 Uhr bis zur Wiederinbetriebnahme von
DBØTA auf dem FM-Relais DBØPI, 439,425
MHz, abgestrahlt. Die übrigen Frequenzen der
Samstagssendung sind hiervon nicht betroffen.

73 von der Rundspruchcrew am Samstag,
Christian, DL7APN, Jörg, DL7AST, und Manuel,

DL7AVM, nach Rücksprache mit Meinhard,
DC7GJ, dem SysOp von DBØTA
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Relaisfunkstelle DBØSX

Diese war die fünfte Relaisfunkstelle Berlins. Von ihr war zwar schon die Rede bevor DBØTA in die
Luft ging, aber sie sendete erst etwas später vom Steglitzer Kreisel. Die Verzögerung hing mit den Kon-
kursproblemen des Kreisels zusammen. Schließlich sendete sie, untergestellt bei der BVG, vom Dach
einer Konkursmasse.

Dieses Relais versorgte als erstes in recht guter Weise den Süden Berlins mit HF, bis auch hier
Störungen aus Y2 auftraten (siehe DBØTA). Daraufhin schwieg es lange Zeit. Der Verantwortliche hat-
te schon die Lust an dem Objekt verloren, doch durch die Initiative des neuen Verantwortlichen von
DBØTA, der auch dieses Relais in seine Obhut nahm, wurde es wieder aktiviert. Hier wurde auch von
den 80er Kanälen in die 70er Kanäle gewechselt. Der Versuch war geglückt und das Relais läuft zur
Zeit recht gut. Vielleicht kann auch dieses Relais später wieder auf R86 wechseln.

Berlin-MB Nr. 84 (April 1976)
70-cm-Relaisfunkstelle DBØSX

Eine Arbeitsgruppe des OV Schöneberg,
DC7DQ, DC7EH und DC7AQ, hat eine 70-cm-
Relaisfunkstelle aufgebaut. Diese wird etwa Mitte
Mai auf dem Kanal R86 (Ansprechfrequenz:
431,45 MHz, Sendefrequenz: 439,05 MHz) mit
dem Rufzeichen DBØSX in Betrieb gehen.
Standort ist der Steglitzer Kreisel. Die Relais-
antenne wird an einem Ausleger des dortigen

BVG-Antennenmastes angebracht. Für die Ge-
nehmigung hierzu, die die Voraussetzung für die
Nutzung des Steglitzer Kreisels als Standort war,
möchten wir auch an dieser Stelle der BVG unse-
ren Dank aussprechen. Allen künftigen Benut-
zern von DBØSX wünschen wir störungsfreien
Betrieb.

VY 73, DC7AQ

B-RS 18/90 (11.05.1990)
70-CM-RELAIS
.....

In der Zwischenzeit wurde mit Hochdruck dar-
an gearbeitet, die neue Technik für das seit län-
gerer Zeit außer Betrieb gewesene Relais
DBØSX auf dem Steglitzer Kreisel fertigzustellen.
Am 03.05. wurde dieser Umsetzer auf seiner al-
ten Frequenz (R86 = 439,050 MHz) wieder in Be-
trieb genommen. Leider wurde dabei festgestellt,

daß die Eingabefrequenz, wie auch in den frühe-
ren Jahren, durch einen Funkdienst in der DDR
gestört wird. Gegenwärtig wird der Versuch unter-
nommen, durch Gespräche mit der Deutschen
Post in Ost-Berlin eine Einstellung der störenden
Aussendungen zu erreichen.

73 von Volker, DL7RC

B-RS 27/90
70-CM-RELAIS

Nach langen und teilweise schwierigen Ge-
sprächen mit der Deutschen Post konnte erreicht
werden, daß am 31.07. die störenden Aussen-
dungen der Funkstelle Pernewitz abgeschaltet
wurden. Für seine engagierte Mithilfe sei an die-
ser Stelle Olaf, Y23FO, noch einmal Dank ge-

sagt. Das Kreisel-Relais DBØSX hat kurze Zeit
später wieder den Betrieb auf seinem alten
Arbeitskanal R86 = 439,050 MHz aufgenommen
und arbeitet seither störungsfrei.
.....

73 von Volker, DL7RC

B-RS 40/91 (28.11.1991)
NEUE ANTENNE FÜR DBØSX

Das 70-cm-FM-Relais DBØSX auf dem Steg-
litzer Kreisel, hat am 26.11. eine neue Antenne
und ein dämpfungsärmeres Zuleitungskabel er-
halten. Die Verbesserung gegenüber dem alten
Zustand beträgt 5 dB, wodurch die Feldstärkever-
hältnisse in Berlin und Umgebung sich für dieses
Relais spürbar verbessert haben. Die Antenne,
ein kommerzieller 8-dB-Rundstrahler, wurde aus

Spendenmitteln finanziert. Allen, die sich daran
beteiligt haben, sei auf diesem Wege noch ein-
mal herzlich gedankt. Besonderer Dank gilt Gün-
ter, DC7BZ, der sich erfolgreich für eine Überwin-
dung administrativer Schwierigkeiten engagierte.

73 von Volker, DL7RC, Relaisverantwortlicher
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B-RS 37/92 (29.10.1992)
RELAIS-ABSCHALTUNG

Das 70-cm-Relais DBØSX ("Kreisel-Relais") wurde am Montag, dem 26.10., wegen Reparatur-
Arbeiten abgeschaltet. Die Endstufe hatte sich langsam verabschiedet.

73 von Volker, DL7AUV, Relais-Beauftragter von D05

BB-RS 35/99 (11.11.1999)
DBØSX ABGESCHALTET

Das vom Ortsverband Schöneberg, D05, betriebene 70-cm-Relais DBØSX ist seit dem 04.11. we-
gen Reparatur- bzw. Erneuerungsarbeiten bis auf weiteres abgeschaltet. Die Inbetriebnahme wird im
„Gemeinsamen Berlin und Brandenburg-Rundspruch“ mitgeteilt.

73 von Volker, DL7AUV, Relaisverantwortlicher

B-RS 20/01 (24.05.2001)
25-jähriges Jubiläum der 70-cm-Relaisfunkstelle DBØSX

Am 22.05. ist die Relaisfunkstelle auf dem
"Steglitzer Kreisel" 25 Jahre alt geworden. Wurde
auch die Gerätetechnik im Verlauf der Jahre
mehrfach verändert, konnte der hervorragende
Standort mit 167 m über NN beibehalten werden.
Angefangen hat alles 1973 als eine Gruppe von
Funkamateuren des Ortsverband Schöneberg,
D05; (DC7EH, DC7DQ und DC7AQ) den Bau der
Relaisfunkstelle übernahm und in Verhandlungen
mit den Berliner Verkehrsbetrieben (BVG) trat,
um die Antenne am Betriebsfunkmast der BVG
montieren zu dürfen. Mit dankenswerter Unter-
stützung durch die BVG konnte DBØSX am
22.05.1976 eingeschaltet werden. 1990 wurde
die Technik der Relaisfunkstelle modernisiert und
unter der Verantwortung von DL7RC bis 1992
weiter betrieben. Ab 1992 übernahm DL7AUV die
Aufgaben des Relaisverantwortlichen.

Ein störungsfreier Betrieb von DBØSX war
nicht immer als gesichert anzusehen, kamen
doch wegen der besonderen Höhe und der relativ
guten Zugänglichkeit des Bauwerkes immer
mehr Funkanwender auf den "Steglitzer Kreisel".
Auch gab es Bestrebungen ein Wetterradar dort
aufzustellen und die BVG dachte über erweiterte
Eigennutzung nach. Bis heute kann festgestellt
werden, dass ein gutes Nebeneinander der unter-
schiedlichsten Funkanwender besteht und bisher
keine erkennbaren, gegenseitigen Beeinflussun-
gen auftraten. Wünschen wir DBØSX weiterhin
eine gute Zukunft.

73 von Günther, DH7BZ ex DC7BZ

B-RS 33/01 (13.09.2001)
Relaisfunkstelle DBØSX

Am 06.09. wurde das 70-cm-Relais DBØSX
auf dem Steglitzer Kreisel abgeschaltet. Der
Grund dafür sind Störungen des am gleichen
Standort befindlichen digitalen Betriebsfunks, die
eventuell von DBØSX verursacht werden! Es

wird gehofft, dass die Betriebsfunk-Störungen
bald behoben sind und dann DBØSX wieder ein-
geschaltet werden kann.

73 von Volker, DL7AUV, Relaisverantwortlicher

B-RS 26/02 (05.07.2002)
DBØSX an neuem Standort QRV

Am 02.07. gegen 12:00 Uhr wurde das 70-
cm-FM-Relais DBØSX (TX-Frequenz: 439,050/
RX-Frequenz: 431,450 MHz) nach über 9-monati-
ger Pause wieder eingeschaltet.

Da der alte Standort auf dem Steglitzer Krei-
sel wegen angeblicher Störungen der kommer-
ziellen Funkdienste leider aufgegeben werden
musste, wurde DBØSX auf einen neuen Standort
umgesetzt. DBØSX befindet sich nun auf dem
Dach eines Hochhauses in Berlin-Mitte, Leipziger

Straße (Locator: JO62QM). Die technischen
Daten blieben unverändert, nur die Antenne wur-
de erneuert.

Wegen der ungewöhnlich langen Bearbei-
tungszeit der Genehmigungsbehörde
RegTP/DARC konnte die Einschaltung von
DBØSX erst jetzt erfolgen!

73 von Volker, DL7AUV,
Relaisverantwortlicher D05
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B-RS 31/03 (08.08.2003)
Abschaltung von DBØSX

Auf Anordnung der RegTP musste am Nach-
mittag des 07.08. DBØSX abgeschaltet werden.
Der Grund: Das Relais soll Störungen bei Sicher-
heitsfunkdiensten verursachen.

Ein Termin für eine eventuelle Wiederein-
schaltung wird rechtzeitig bekannt gegeben.

73, Volker, DL7AUV, Relaisverantwortlicher

Seit 2005 stehtSeit 2005 stehtSeit 2005 steht DBØSX zusammen mitzusammen mitzusammen mit DBØWF (2 m),(2 m),(2 m), DBØKOB (23 cm) und dem(23 cm) und dem(23 cm) und dem APRS-Di--Di--Di-
gipeatergipeatergipeater DBØAJW auf dem Fernsehzentrum des RBB am Theodor-Heuss-Platz in Charlottenburg.auf dem Fernsehzentrum des RBB am Theodor-Heuss-Platz in Charlottenburg.auf dem Fernsehzentrum des RBB am Theodor-Heuss-Platz in Charlottenburg.

RSBB 29/16 (13.08.2016)
DBØSX außer Betrieb
Bis auf Weiteres ist das 70-cm-Relais DBØSX wegen Bauarbeiten im Turm des RBB außer Betrieb.

73 de Thomas, DL7AUB, OVV von D05

Im folgenden Rundspruch war die Rede von einer Abschaltung für etwa drei Monate. Tatsäch-Im folgenden Rundspruch war die Rede von einer Abschaltung für etwa drei Monate. Tatsäch-Im folgenden Rundspruch war die Rede von einer Abschaltung für etwa drei Monate. Tatsäch-
lich ging daslich ging daslich ging das RelaisRelaisRelais erst wieder am 21.05 2019 in Betrieb.erst wieder am 21.05 2019 in Betrieb.erst wieder am 21.05 2019 in Betrieb.

RSBB 21/19 (25.05.2019)
DBØSX wieder da!
Seit letztem Dienstag, dem 21.05., nach erfolgter
Montage der Antenne und Verlegung des Anten-
nenkabel, ist das FM-Relais DBØSX auf 439,050
MHz nach langer Zeit nun wieder mit neuer Hard-
ware am alten Standort auf dem RBB-Turm ON
AIR.

Einen besonderen Dank an Christian, DL7APD,
für die Unterstützung sowie an die Relais-Crew
von DBØSX.

Thomas, DL7AUB, OVV von D05
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Relaisfunkstelle DBØBC

Die Relaisfunkstelle DBØBC steht im Zusammenhang mit der Aktion „JUGEND FORSCHT“. Sie
stand anfangs in der Nähe des Stuttgarter Platzes.

Bei dieser Relaisfunkstelle sollten neue Verbindungstechniken ausprobiert werden, welche noch
nicht oder sehr selten verwendet werden. So bestand eine Option des Relais darin, vom 2-m-Band aus
die Antennen des Relais mittels verschiedener NF-Frequenzen zu drehen, bis optimales Arbeiten des
Relais erreicht war. Da die Berliner OM, so die Annahme, wohl immer „rüber“ kommen, sollte die Mög-
lichkeit bestehen, die Antenne z.B. nach DL zu drehen, um dort ein QSO fahren zu können. Tatsache
war, daß es in Berlin, wegen seines Standortes, nicht überall empfangbar war, also konnte man es
auch nicht zu sich hindrehen, wenn die Antennen ins Jenseits zeigten.

Es war eine schöne Spielerei und hat auch zufriedenstellend funktioniert – aber das Gelbe vom Ei
war es nicht.

Auch Jugendforscher werden älter und drangen zur Universität. So kam es, daß der Standort des
Relais auf das Dach des Heinrich-Hertz-Institutes der Technischen Universität Berlin verlegt wurde.
Dort ging es nach einer Gedankenpause wieder in Betrieb. Es war überarbeitet und hatte jetzt andere
Optionen.

Zum Einen war der Betrieb als reiner 70-cm-FM-Umsetzer möglich, zum Anderen war gemischter
Betrieb zwischen 2-m-SSB- und 70-cm-FM möglich. Der Roger-Pieps gab Auskunft über die Frequenz-
ablage des ansprechenden Senders und schließlich. Quasselsperren gibt es in Berlin (noch) nicht, kam
bei überlangen Durchgängen anstatt des Roger-Pieps ein dunkles, langes Tuten. Dies war gedacht als
Erinnerung an kürzere Durchgänge.

Es finden auf diesem Relais regelmäßig schöne Quasselrunden zwischen Berlin und DL statt. Die
Reichweite ging auf der 2-m-Seite bis vor die Tore Hamburgs und Hannovers. Bei Bedingungen natür-
lich noch weiter. PAØ, G und ON waren dann hier vertreten.

Zur Zeit schweigt das Relais, da es überarbeitet wird. Hoffen wir, daß es wiederkommt und seinen
Betrieb in gewohnter Weise aufnimmt.

B-RS 9/02 (08.03.2002)
ATV-Relais DBØBC im Testbetrieb

Das ATV-Relais DBØBC ist nach Standortumbau im Testbetrieb. Der Umsetzer DBØBC 70-cm-FM
auf 2-m-SSB unterzieht sich noch größeren Wartungsarbeiten.

73 von Thomas, DC7YS

B-RS 33/03 (22.08.2003)
ATV-Relais DBØBC an neuem Standort

Das ATV-Relais DBØBC/DBØPI ist seit einer
Woche auf dem Fernmeldemast in Frohnau ca.
400 m über NN auf der Ausgabefrequenz 10,2
GHz und der Tonzwischenfrequenz 6,5 MHz im
Testbetrieb QRV.

Stationen, die weder über die ATV-Relais
DBØKK oder DBØBC am alten Standort mit gu-
tem Bild QRV waren, sind jetzt, sogar mit vermin-
derter Sendeleistung, mit einem guten Bild zu se-
hen.

Empfangsberichte sind auch von ATV-Emp-
fangsamateuren erwünscht. Jörg, DF3EI, freut
sich über jeden detaillierten Empfangsbericht.

Jörg und Manfred, DL7ACQ, haben das Re-
lais mit einem LNB aus einer Entfernung von 50
km, in der Nähe von Trebbin, rauschfrei empfan-
gen! Auch aus Premnitz liegen Sende- und Emp-
fangsberichte mit einwandfreier Bildqualität vor.

Mehr über ATV erfahrt Ihr unter anderem im
Internet auf www.db0zs.de und www.db0kk.de.
Im 2-m-Band könnt Ihr auch auf der ATV-An- und
Rückruffrequenz 144,750 MHz mehr erfahren.

73 von Detlef, DH7AEQ

RSBB 21/14 (24.05.2014)
Neuer Amateurfernseh-Umsetzer DBØBC in Berlin-Charlottenburg

In der Rekordzeit von weniger als zwei Mona-
ten haben die Bundesnetzagentur und der Pri-
märnutzer Bundeswehr einem Antrag auf die Er-
richtung und den Betrieb eines neuen Charlotten-
burger Umsetzers für das Amateurfunkfernsehen
(ATV – Amateur Television) stattgegeben. Diese
Funkstelle, von lizenzierten Funkamateuren im
Rahmen ihres Hobbys Amateurfunk geplant und

größtenteils selbst gebaut, soll die Versorgung
des Berliner Westens mit der Betriebsart Fernse-
hen sicherstellen, da die existierenden Amateur-
fernsehsender in Berlin-Lichtenberg und in der
Stadt Zossen durch die zunehmende Hochbe-
bauung in der Berliner Stadtmitte in den westli-
chen Stadtbezirken nicht oder nur mit großem
Aufwand zu sehen, bzw. zu nutzen sind.
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Das neue Charlottenburger ATV-Relais
schließt nun eine dieser Versorgungslücken, in-
dem nun auch in den Westbezirken eine Live-
Bildübertragung möglich wird, und das sogar in
DVB-T. DBØBC ergänzt so die anderen ATV-Re-
lais, die im DARC e. V., Ortsverband BIG ATV,
D24, betrieben werden, nämlich DBØZS, DBØKK
und DBØEUF. Das ATV-Geschehen in Berlin und
Umgebung liegt so in einer Verantwortung, was
eine enge Koordination des Betriebs ermöglicht.

Hier die genehmigten Betriebsdaten von
DBØBC:

Standort: Kaiserdamm 109, 14057 Berlin-
Charlottenburg (ca. 800 m „unterhalb“ des RBB),
Locator JO62PM, Antennenhöhe ca. 70 m über
NN.
1. Digital (HAMNet): 5.695 MHz, rundstrahlend

(geplant vertikal), 10 MHz Bandbreite
2. DATV (DVB-T): TX 434,500 MHz, rundstrah-

lend (geplant vertikal), 2 MHz Bandbreite
3. DATV (DVB-S): TX 10.240,0 MHz, rundstrah-

lend (horizontal), 18 MHz Bandbreite
4. ATV (F3F): TX 10.240,0 MHz, rundstrahlend

(horizontal), 18 MHz Bandbreite
5. DATV (DVB-S): TX 24.100,0 MHz, rundstrah-

lend (horizontal), 18 MHz Bandbreite
6. ATV (F3F): TX 24.100,0 MHz, rundstrahlend

(horizontal), 18 MHz Bandbreite

7. DATV (DVB-S/DVB-T): RX 1.252 MHz, rund-
strahlend (vertikal), 6 MHz Bandbreite

8. ATV (F3F): RX 1.252 MHz, rundstrahlend
(vertikal), 16 MHz Bandbreite

9. DATV (DVB-S/DVB-T): RX 5.786 MHz, rund-
strahlend (geplant vertikal), 6 MHz Bandbrei-
te

10. ATV (F3F): RX 5.786 MHz, rundstrahlend
(geplant vertikal), 18 MHz Bandbreite

Zu den Einrichtungen bei DBØBC gehören
auch eine Wetterstation, ein Wettersatellitenemp-
fänger und ein GPS-Zeitserver; diese Daten sol-
len sowohl als Live-Bild (in den Betriebspausen)
und als Daten im HAMNet zur Verfügung gestellt
werden.

Zu den Empfangsmöglichkeiten von DBØBC
und den Sendezeiten kann man sich gerne an
den verantwortlichen Funkamateur Jörg Hedt-
mann, DF3EI, unter der eMail-Adresse
df3ei@gmx.de, oder an den DARC-OV Berliner
Interessengemeinschaft ATV (BIG-ATV, D24)
wenden. Eine Webseite zum Relais
(www.db0bc.de) ist im Aufbau.

Allzeit guten Empfang wünscht Jörg, DF3EI

RSBB 24/14 (14.06.2014)
Aufregung um DBØBC

Am Donnerstag letzter Woche, also am
05.06., gegen 18:00 Uhr klingelten an der Tür
von Jörg, DF3EI, drei Polizeibeamte sowie zwei
Mitarbeiter der Bundesnetzagentur, die zu dem
Zeitpunkt Rufbereitschaft hatten. Sie betraten die
Wohnung und nahmen das neue ATV-Relais
DBØBC, das an gleichem Standort betrieben
wird, durch Ausschalten der Sicherungsautoma-
ten außer Betrieb.
Was war geschehen?

DBØBC hatte durch die BNetzA antragsge-
mäß neben anderen Frequenzen eine Zuteilung
für eine DVB-T-Ausgabe im 70-cm-Band erhal-
ten, die auf 434,500 MHz mit 2-MHz-Bandbreite
Ende Mai ihren Testbetrieb aufnahm. Der Sender
war mit diversen Informationstafeln und Testbil-
dern 24 Stunden am Tag in der Luft, um interes-
sierten Funkamateuren den Aufbau und Test
ihrer Empfangsanlage zu ermöglichen.

In der Folge meldeten sich nach Angaben der
Polizei im Zeitraum 31.05. bis 05.06. mehrere
Hundert Autobesitzer beim Polizeiabschnitt 24 in
Berlin-Charlottenburg, weil diese ihre Fahrzeuge
mit den integrierten Funksendern der Zentralver-
riegelung weder öffnen noch schließen konnten,
und das in einem Einzugsbereich von einigen
Hundert Metern rund um den Standort von
DBØBC. In Unkenntnis der genauen Sachzusam-
menhänge sah die Polizei die einzige Möglichkeit,

Autoeinbrüche und -diebstähle zu verhindern in
der Abschaltung des Relais.

In eiligst durchgeführten Telefongesprächen
mit der BNetzA wurde dem SysOp Jörg versi-
chert, gegen keinerlei Auflagen und Beschrän-
kungen verstoßen zu haben. Außerdem sicherte
Jörg zu, das Relais auf der Frequenz 434,500
MHz bis zur endgültigen Klärung der Situation
nicht weiter zu betreiben.

Am Dienstag nun gab es ein ausführliches
Gespräch mit dem zuständigen Sachbearbeiter
der BNetzA in Mühlheim/Ruhr, in der nun Folgen-
des vereinbart wurde:

DBØBC stellt mit sofortiger Wirkung seinen
Sendebetrieb auf der Frequenz 434,500 MHz
ein, um weitere polizeiliche Maßnahmen und
sonstige Aufregungen zu vermeiden,
Jörg, DF3EI, als SysOp wird einen Ände-
rungsantrag verfassen, in dem ein Frequenz-
wechsel von DBØBC auf 436,000 MHz bean-
tragt wird; bis dieser abschließend bearbeitet
und koordiniert ist, wird DBØBC einen vorläu-
fig genehmigten Testbetrieb auf 436,000
MHz durchführen, insbesondere um auszulo-
ten, inwieweit der Amateurfunkverkehr über
Satelliten beeinträchtigt werden könnte (da
Jörg, DF3EI, selbst am Funkverkehr über Sa-
telliten teilnimmt, sieht die BNetzA diese Auf-
gabe bei ihm in guten Händen).
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Als Folge dieses Arrangements ist DBØBC
mit seiner DVB-T-Ausgabe seit Dienstagnachmit-
tag auf 436,000 MHz wieder in der Luft.

Nun ist mit diesem Frequenzwechsel das Pro-
blem nicht automatisch aus der Welt. Die auch
bei teuren Karossen verbauten 433-MHz-Emp-
fänger sind von einfachster Machart und besitzen
im Eingang keinerlei Selektivität, sodass allein
die Feldstärke im Nahbereich von Aussendungen
in der Bandmitte des 70-cm-Bands zu Zustopfef-
fekten und damit zum Nicht-Funktionieren dieser
Schließanlagen führen kann. Zu dieser Thematik
gab es dann am Mittwoch ein Gespräch zwi-
schen dem Leiter des Polizeiabschnitts 24, der
den Einsatz verantwortet hatte, und dem SysOp
des Relais, Jörg. In diesem Gespräch machte
Jörg noch einmal deutlich, dass Funkamateure
im 70-cm-Band Primärnutzer sind, und die Nutzer
sog. Short-Range-Devices (SRD) Störungen
durch Primär- und Sekundärnutzer hinzunehmen
haben. In diesem Zusammenhang stellte Jörg
der Polizei ein entsprechendes Infoblatt der BNet-
zA zur Verfügung. Im Folgenden ist das Ge-
spräch noch einmal zusammengefasst:
1. Die Polizei bat um Verständnis, warum solch

drastische Maßnahmen eingeleitet worden
waren. In Unkenntnis der genauen Sachlage
ist die Polizei erst einmal von einer versuch-
ten Straftat ausgegangen, auch, weil immer
häufiger auf großen Parkplätzen mit kleinen
LPD-Funkgeräten versucht wird, das Ver-
schließen von Kraftfahrzeugen zu verhindern
mit dem Zweck, diese ggf. auszurauben oder
ganz zu stehlen.

2. Die Polizei ist bereit, eine entsprechende No-
tiz zu verfassen, dass die Abschaltung des
Relais durch technisch Unkundige durchge-
führt wurde, sodass ggf. Regressansprüche
gegen das Land Berlin geltend gemacht wer-
den können; da kein Schaden entstanden ist,
wurde dies von Jörg abgelehnt.

3. Die Polizei bedankt sich für das Info-Blatt der
BNetzA; die Beamten des Abschnitts 24 in
Berlin-Charlottenburg werden davon eine Ko-
pie erhalten. Ferner ist jeder Beamte in Zu-
kunft angewiesen, Beschwerdeführenden
Kraftfahrzeug-Besitzern eine Kopie dieser
BNetzA-Info auszuhändigen, mit dem Hin-
weis, sich selbst um eine alternative Siche-
rungsmöglichkeit ihres KFZ zu kümmern.

4. Die Polizei hat zugesichert, Daten über die
Anzahl, den Zeitraum und (so vorhanden) der

Modelle der so beeinflussten Kraftfahrzeuge
zur Verfügung zu stellen, um ggf. unsere Ar-
gumentation gegenüber dem Gesetzgeber
mit belastbaren Fakten zu untermauern.

Was bedeutet dieser Vorfall nun für uns als Funk-
amateure?

Es ist mehr als deutlich geworden, dass die
geltenden Gesetze nicht ausreichen, um Kollisio-
nen zwischen Funkanwendungen und Funkdiens-
ten zu verhindern, im Gegenteil, erst die Zulas-
sung des 433-MHz-Bereichs für solche Anwen-
dungen hat absehbar zu diesen Kollisionen ge-
führt. Bei der Exekutive ist der Status der Funk-
amateure weitestgehend unbekannt. So legt al-
lein das Teilwort „Amateur“ bei der Polizei den
Schluss nahe, Amateurfunk sei eine Spielerei
von „Spinnern“, ähnlich dem CB-Funk, ohne Prio-
ritäten z. B. gegenüber der Lobby der Mittel- und
Oberklasse-Autobesitzer. Die Bundesnetzagentur
möchte Konflikte verständlicherweise vermeiden
und würde daher am liebsten Breitbandanwen-
dungen ganz aus dem 70-cm-Band verbannen.

Als Folge müssen wir wesentlich mehr Lobby-
arbeit in der Politik aber auch in der geneigten Öf-
fentlichkeit betreiben, und z.B. den technisch her-
ausragenden und wissenschaftlich wertvollen Teil
unseres Hobbys mehr betonen. Auch sollten wir
Funkamateure untereinander sorgfältiger mitein-
ander umgehen und vermeiden, unsere Konflikte
über die Schreibtische des BNetzA und anderer
Stellen hinweg auszutragen, da dies extrem
Image schädigend wirkt!
Zum Abschluss

Trotz eines bitteren Beigeschmacks können
wir letztlich über diese Einigung sehr froh sein,
erlaubt sie uns doch, in unserem 70-cm-Band
weitere interessante ATV-Versuche unternehmen
zu dürfen. Nach Messungen scheint die neue
Frequenz 436 MHz auch wesentlich geeigneter
zu sein, um störungsfreien ATV-Betrieb durchzu-
führen, als 434,500 MHz, wo die ISM-Pegel we-
sentlich größer waren als das Nutzsignal von
DBØBC.

Außerdem stellt das Gesprächsresultat mit
der Polizei einen guten Kompromiss dar. Mit den
versprochenen Daten haben wir etwas bei unse-
rer Lobbyarbeit in der Hand und dazu noch von
amtlicher Stelle erhoben.

Allseits guten Empfang wünscht Euch
Jörg, DF3EI, SysOp von DBØBC
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RSBB 3/15 (17.01.2015)
ATV-Relais DBØBC jetzt auch als NET-Stream zu verfolgen
Liebe ATV- und HAMNET-Freunde,

Jörg, DGØCCO, hat den DBØBC Internet-
Stream nun fertig eingerichtet, dafür noch einmal
herzlichen Dank! Es ist jetzt möglich, DBØBC
auch im Internet und im HAMNet zu verfolgen.
Für alle, die den ATV-Player, bzw. den ATV-Play-
er SWL zum „Empfang“ nutzen wollen, um die

DBØBC-Streams dort einzubinden, gibt es die
Anleitung auf den DBØBC-Webseiten
www.db0bc.de oder http://db0bc.ampr.org zum
Nachlesen.

73 und viel Spaß beim „Empfang“
Jörg, DF3EI, SysOp DBØBC

Relaisfunkstelle DBØPI

B-RS 31/92 (17.09.1992)
DBØPI WIEDER IN BETRIEB

Seit dem 15.09. ist die Relaisfunkstelle
DBØPI wieder in Betrieb. Standort ist das Dienst-
gebäude des Postgiroamtes am Halleschen Ufer
in Berlin-Kreuzberg.

Eingabefrequenz des Relais ist 431,825 MHz,
die Ausgabefrequenz 439,425 MHz.

Das UKW-Referat Berlin wünscht allen Benut-
zern viel Erfolg beim Funkbetrieb über DBØPI.

73 von Hajo, DL7ZL, UKW-Referent Berlin

BB-RS 5/96 (01.02.1996)
INBETRIEBNAHME VON DBØPI

Die Wiederinbetriebnahme des 70-cm-Relais
von DBØPI, 434,425 MHz, verzögert sich leider
noch weiter. Eines der Funkgeräte läuft als Er-
satzgerät bei DBØBLN und ist erst wieder verfüg-

bar, wenn das defekte Gerät repariert oder der
neue DBØBLN-Aufbau in Betrieb gegangen ist.

73 von Danielo, DL7TA, stellvertretender OVV

B-RS 25/96 (08.08.1996)
POSTBANKRELAIS, DBØPI, WIEDER IN BETRIEB

Die Arbeiten an DBØPI nähern sich dem En-
de. Das Relais läuft zur Zeit noch im Testbetrieb,
nähere Informationen über die volle Inbetriebnah-
me in den folgenden Rundsprüchen.

Der Standort befindet sich auf dem Postbank-
gebäude in Berlin-Kreuzberg, Hallesches Ufer 60.
Als Antenne dient eine X200. Die Ausgabe ist auf
439,425 MHz.

73 von Danielo, DL7TA

BB-RS 2/97 (23.01.1997)
RELAIS DBØPI WIEDER IN BETRIEB

Nach Auswertung des ersten Testbetriebes
und Beseitigung einiger Kinderkrankheiten, ist
das Relais DBØPI wieder in Betrieb. Das Relais
sendet auf der Frequenz 439,425 MHz und befin-
det sich auf dem Dach des Postbankgebäudes
am Halleschen Ufer. Danielo, DL7TA, würde sich

über kurze Empfangs- und Qualitätsberichte freu-
en, um die Arbeitsweise des Relais so optimal
wie möglich zu gestalten. Weitergehende Fea-
tures werden dann nach der Regelinbetriebnah-
me des Relais eingebaut.

73 von Danielo, DL7TA

BB-RS 4/00 (03.02.2000)
NEUER STANDORT VOM RELAIS DBØPI

Seit Weihnachten 1999 befindet sich das Re-
lais DBØPI in einer Höhe von 340 m über Grund
oder 390 m über NN auf dem Fernmeldeturm in
Frohnau. Der Haupteinzugsbereich liegt im Nor-
den und Nordosten Deutschlands, um so eine
Anbindung der Nordbrandenburger und Mecklen-
burger Funkamateure an den Berliner Raum zu
erhalten. Das Relais arbeitet mit der Ausgabefre-

quenz 439,425 MHz und einer Ablage von -7,6
MHz über eine CXL 70/5-Antenne der Firma Pro-
com. Da die Erfahrungen mit einem Relais in die-
ser Höhe im Raum Berlin/Brandenburg recht rar
sind, ist für diesen Standort ein Probebetrieb bis
Ende Februar vorgesehen. Im Anschluss ist ein
Treffen bei einem gemütlichen Glas Bier mit allen
interessierten Funkamateuren geplant, um die Er-
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gebnisse auszuwerten, die über einen Verbleib
des Relais in Frohnau entscheiden. Der Termin
für dieses Meeting wird rechtzeitig im Rund-
spruch mitgeteilt. Nach ersten Gesprächen mit ei-
nigen Benutzern des Relais scheint eine Verlage-
rung von DBØPI zurück zur Postbank als sehr
wahrscheinlich.

Für Hinweise, konstruktive Meinungen oder
Störungs- und Beeinträchtigungsmeldungen ste-
hen Olaf, DL7VHF, in Packet-Radio via
DL7VHF@DBØGR und Danielo per eMail: danie-
lo.naetebus@telekom.de oder telefonisch unter
der Nummer xx xx xx zur Verfügung.

73 von Danielo, DL7TA

BB-RS 9/00 (09.03.2000)
ENTSCHEIDUNG ÜBER DEN VERBLEIB VON DBØPI AUF DEM FROHNAUTURM

Am 24.03. findet ab 19:00 Uhr das Treffen über die Zukunft von DBØPI statt. Hintergrund ist die
Frage: Verbleibt DBØPI auf dem Frohnauturm oder nicht? Treffpunkt ist das Restaurant "Bräustübl" in
der Mohrenstr. 66 in Mitte, direkt am U-Bhf. Mohrenstraße unweit der Wilhelmstraße.

73 von Danielo, DL7TA

B-RS 10/01 (15.03.2001)
DBØPI ist wieder in Betrieb

Entgegen vieler geäußerten Vermutungen hat
Danielo, DL7TA, das Relais DBØPI nicht zum
Jahresende außer Betrieb genommen. Vielmehr
ist der „Worstcase“ eingetreten, denn das Relais
fiel pünktlich zur Weihnachtszeit aus.

Da der Fernmeldeturm Frohnau wegen der
widrigen Witterungsverhältnisse nicht befahren
werden durfte, war der nächste erreichbare Re-
paraturtermin erst am 13.03. dieses Jahres.

Es wurde ein neuer Sender installiert, der ins-
gesamt gesehen bisher auch recht stabil läuft.
Der alte Sender ist, aufgrund eines Totalausfalls
der Lüftung, leider den Hitzetot gestorben.

Da für die kompletten Reparaturmaßnahmen
nur rund eine Stunde zur Verfügung stand, ist die
Arbeitsweise des Relais leider noch nicht optimal.

So schaltet sich pünktlich, nach zehn Minuten
Sendebetrieb, der Sender ab, weil irgendwo im
undurchdringlichen Menü versteckt, die APO-
Funktion (Automatic Power Off) aktiviert wurde.

Nach gut 20 Sekunden absoluter Ruhe auf
der Empfangsfrequenz ist der Sender dann wie-

der hochtastbar. Allerdings nur für genau zehn
Minuten. Obwohl dieses Feature von Danielo zu-
gegebener Maßen als gar nicht so unattraktiv
empfunden wird, verspricht er, bei seinem nächs-
ten möglichen Aufenthalt auf dem Fernmelde-
turm Frohnau für Abhilfe zu sorgen.

Daher sind Rundspruchausstrahlungen über
DBØPI derzeit undenkbar.

Die an ein Konservendosenmikrofon erinnern-
de Modulation, entstanden durch Fehlanpassun-
gen zwischen Sender und Empfänger, steht
ebenfalls auf Danielos Aufgabenliste. Trotz die-
ser klitzekleinen Einbußen wünscht Danielo allen
OM viel Spaß beim Benutzen des Relais und be-
dankt sich nochmals auf diesem Wege bei allen,
die sich sorgevoll während der Ausfallzeit des
Relais an ihn gewandt haben, um Ihre Unterstüt-
zung anzubieten.

73 von Danielo, DL7TA,
Relaisverantwortlicher DBØPI

B-RS 36/01 (04.10.2001)
Abschaltung von DBØPI

Am Sonntag, dem 07.10., wird gegen Abend
das Relais DBØPI auf dem Fernmeldeturm Froh-
nau bis auf Weiteres außer Betrieb genommen.
Hintergrund ist der Ablauf der Testgenehmigung
für diesen Standort und die noch laufende Koordi-
nierung durch den DARC für die endgültige Ge-
nehmigung. Ob diese erteilt wird, ist derzeit noch

in Klärung, da der Großraum Berlin-Brandenburg
recht großzügig mit Relaisfunkstellen versorgt ist.

Trotzdem wird Danielo dem Relais die nötigen
Updates und Checks verpassen, sodass es viel-
leicht bald wieder zu hören sein wird.

73 von Danielo,
Relaisverantwortlicher von DBØPI

B-RS 14/02 (12.04.2002)
Kurze Info zu DBØPI

In einem Gespräch zwischen mir und dem
SysOp von DBØPI , Danielo, DL7TA, sagte er
mir, es hat sich ein Ortsverband beim Bezirksvor-
sitzenden des VFDB über die derzeit „schlechte“
Modulationsübertragung und der Sendezeitbe-
grenzung beschwert.

Das Problem der Sendezeitbegrenzung ist je-
doch nur mit einem neuen Transceiver zu behe-
ben. Der zurzeit eingesetzte Transceiver lässt
das Abschalten der Sendezeitbegrenzung nicht
zu.
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Danielo sucht für den Einsatz bei DBØPI
einen "TM 451E" zu einem erschwinglichen
Preis. Wenn eine YL oder ein OM diesen Trans-
ceiver zur Verfügung stellen kann, möchte er sich
bitte mit mir in Verbindung setzen. Danielo ist
noch bis kommenden Samstag in Urlaub und
würde sich, wenn ein TRX bis dahin zur Verfü-
gung steht, sofort um den Austausch der Geräte

kümmern. Sollte er keinen TRX zu diesem Ter-
min haben, wird er DBØPI am 21.04. vorläufig
abschalten. Dieses wollte er schon in der Vergan-
genheit tun, ich bat ihn, diesen Beitrag und sei-
nen Urlaub abzuwarten.

73 von Detlef, DH7AEQ

BB-QTC 38/03 (26.09.2003)
Information zu DBØPI

Danielo, DL7TA, hat seine Entscheidung end-
gültig getroffen. Die Zustände im Berliner Ama-
teurfunk, vor allem die mangelnde AKTIVE Unter-
stützung durch die Funkamateure in Bezug auf
den fortwährenden Missbrauch seiner Relais-
funkstelle haben ihm den Spaß am Amateurfunk
völlig verdorben. Er beendet seine Aktivitäten im
Amateurfunk ab sofort.

Da der Standort auf dem Frohnau-Turm von
niemand anderem betreut werden kann, fällt
DBØPI für die Berliner Funkamateure in den
nächsten Tagen für dauernd weg und wird vom
Turm entfernt.

BB-RS 22/04 (10.06.2004)
DBØPI wieder in der Luft

Die meisten Zuhörer werden es schon mitbe-
kommen haben: Wie geplant ist DBØPI ist wieder
auf 439,425 MHz QRV. Die Wiedereinschaltung
hatte sich etwas verzögert, da sich beim ersten
Einschaltversuch Anfang Mai herausgestellt hat-
te, dass ein Relaistransceiver defekt war. Auf

dem alten Standort in Frohnau arbeitet jetzt ein
Ersatztransceiver. Sowohl Empfangs- als auch
Sendeleistung sind gegenüber dem früheren Zu-
stand etwas zurückgenommen worden. Verant-
wortlich für die Relaisfunkstelle ist der VFDB.

73 von Peter, DL2FI, DV Berlin

BB-RS 46/05 (17.11.2005)
70-cm-Relais DBØPI QRT

Nach der jetzigen Planung sieht es so aus,
dass nach dem Ende der Fußball-WM 2006 be-
reits mit dem Abbau des Fernmeldeturmes in
Berlin-Frohnau begonnen wird. Zum Ende des
nächsten Jahres wird der Frohnau-Turm nicht
mehr existieren. Im Sommer 2006 wird DBØPI
daher abgeschaltet und abgebaut.

Wir werden Euch weiterhin informieren.

VY 73 von Danielo, DL7TA (Relaisbetreiber)
und Christian, DL7APN (OVV Z20)

BB-RS 24/06 (15.06.2006)
Ausfall von DBØPI

Am letzten Sonntag, dem 11.06., fiel gegen
11:00 Uhr unmittelbar vor bzw. während der
Rundspruchübertragung das 70-cm-Relais
DBØPI aus. Weder über Funk noch per Draht
konnte DBØPI wieder aktiviert werden. An der

Behebung des Fehlers wird gearbeitet.

73 von Christian, DL7APN,
für die Redaktion des BB-QTCs

Relaisfunkstelle DA4BF

Dieses 70-cm-Relais, wie aus dem besonderen Rufzeichen ersichtlich, wurde von einem OM der al-
liierten Stationierungsstreitkräfte betrieben.

Es stand in Zehlendorf, Dahlemer Weg / Finkensteinallee, auf einem Wohnhaus der Amerikaner.
Da der Standort zwar gut, aber nicht hoch genug war, versorgte es recht gut den Südwesten der Stadt.
Im Norden hatte man schon, zumindest im Mobilbetrieb, so seine Schwierigkeiten.
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Relaisfunkstelle Y21O / DBØBRL

Dieses Relais war das erste, im Berliner Raum hörbare Y2-Relais. Es steht in Weißensee an der
Ho-Chi-Minh-Straße / Lenin-Allee auf einem Wasserturm. Dieses Relais hatte zuerst die Besonderheit,
nach dem Rufton nicht sofort zu öffnen. Es mußte noch 10 Sekunden gewartet werden. Welchen Sinn
das hatte – wer weiß es? Diese Eigenschaft ist inzwischen aber Vergangenheit. Einmal Piep und auf ist
das Relais.

Es arbeitet sehr zuverlässig und hat einen recht guten Einzugsbereich.

(siehesiehesiehe hie|hie|hie|rûurûurûu „Geschichte u|„Geschichte u|„Geschichte u|ndndnd T{T{T{echechech|||nikniknik de|r}de|r}de|r} RelaisfuRelaisfuRelaisfu|||nkstellenkstellenkstelle DBØBRL“ i|m T{eil „Die E|“ i|m T{eil „Die E|“ i|m T{eil „Die E|ntntnt|||wéckluwéckluwécklu|||ngngng
i|m O{i|m O{i|m O{stteilstteilstteil Be|Be|Be|rìirìirìi|||nsnsns“ dies~e|r}“ dies~e|r}“ dies~e|r} ChChCh|||rïîikrïîikrïîik)))

B-RS 37/92 (29.10.1992)
RUFZEICHEN-UMSTELLUNG

Auf Antrag des Ortsverbandes Wedding, D10,
und des Betreuers, hat das BAPT für das Relais
Y21O ein neues Rufzeichen erteilt. Aufgrund der
dazu erforderlichen Umbauarbeiten wird Y21O
am Freitag, dem 30.10., abgeschaltet. Das Relais
war mit dem alten Rufzeichen 13 Jahre und 24
Tage in Betrieb.

Die Wiedereinschaltung ist für Montag, den
02.11., vorgesehen. Dann wird sich das Relais
mit dem Rufzeichen DBØBRL melden.

73 von Olaf, DL7VHF,
Betreiber von DBØBRL

BB-RS 1/97 (16.01.1997)
RELAISFUNKSTELLE DBØBRL

Mit Beginn des Jahres 1997 geht die Relais-
funkstelle DBØBRL, Kanal R5, in das 19. Jahr
ihres Dauerbetriebes. Für viele Berliner Funk-
amateure, besonders Mobilisten, hat sich das Re-
lais als eine stabile Kommunikationsbasis entwi-
ckelt. Das soll auch so bleiben. Wie wohl den
meisten von uns bekannt ist, kann diese Relais-
funkstelle nur durch Spenden und unentgeltliche
technische Wartungsarbeiten in Betrieb gehalten
werden. Zum Jahresanfang soll die Gelegenheit
genutzt werden, allen YL und OM, die in der Ver-
gangenheit gespendet haben, herzlich danken.
Das Relais wird finanziell im wesentlichen durch

die Ortsverbände Prenzlauer Berg 1, D15, Fried-
richshain, D19 und Köpenick, D21, erhalten.
Nicht zu vergessen sind aber auch Einzelspender
wie DL7UAH, DL7UBO, DL7USM und andere.
Auch diesen OM einen herzlichen Dank. An die-
ser Stelle ergeht heute wieder der unvermeidliche
Appell an alle Funkamateure, die DBØBRL nut-
zen, einen den geltenden Vorschriften entspre-
chenden Funkverkehr zu führen. Bitte tragt selbst
dazu bei, daß über diese Relaisfunkstelle noch
lange ungestört gefunkt werden kann.

73 von Siggi, DL7USC und Olaf, DL7VHF

BB-RS 22/98 (19.06.1998)
RELAISFUNKSTELLE DBØBRL ABGESCHALTET

Am Donnerstag, dem 18.06., mußte die Re-
laisfunkstelle DBØBRL, 145,725 MHz, wegen
thermischen Instabilitäten des Senders und wie-
derholten Nebenaussendungen außerhalb des
Amateurfunkbandes abgeschaltet werden. Die-
ses betraf sowohl den Hauptsender als auch den
Ersatzsender.

Aus diesem Grund wird der sonntägliche
Rundspruch während dieser Ausfallzeit auf dem

70-cm-Relais von DBØTA zu gewohnter Zeit
stattfinden. Eine Übernahme des Rundspruchs
vom Samstag, ist somit nicht möglich.

An der Beseitigung der technischen Fehler
wird gearbeitet, jedoch ist mit einer in Kürze erfol-
genden Wiederinbetriebnahme nicht zu rechnen.

73 von Olaf, DL7VHF,
Betreiber von DBØBRL

B-RS 41/01 (08.11.2001)
Neuer Betreiber der 2-m-Relaisfunkstelle DBØBRL

Am 01.11. hat ein Wechsel in der Verantwor-
tung zum Betrieb der 2-m-Relaisfunkstelle
DBØBRL stattgefunden. Detlef, DH7VK, aus dem

OV D27 übernahm das Relais von Olaf, DL7VHF,
der an der Errichtung im Jahre 1979 beteiligt war
und es danach viele Jahre lang betreute.
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DL7VHF bedankt sich bei allen Nutzern des
Relais, die durch ihre Spenden und persönlichen
Einsatz dazu beigetragen haben, es in den letz-
ten 10 Jahren zu erhalten. Es ist zu hoffen, dass
die Tradition des sachlichen Relaisfunks auf dem
Kanal RV58 ungestört weitergeführt werden
kann. Olaf steht dem neuen Betreiber bei der Be-

handlung technischer Fragen auch in Zukunft zur
Verfügung.

Der alte Relaisfunkstellenverantwortliche Olaf,
DL7VHF, wünscht Detlef, DH7VK, viel Erfolg und
eine glückliche Hand beim Betrieb des Relais!

73 von Olaf, DL7VHF

BB-RS 37/04 (23.09.2004)
2-m-Relaisfunkstelle DBØBRL 25 Jahre in Betrieb

In diesen Tagen können die Funkamateure im
Raum Berlin auf eine 25-jährige erfolgreiche Tä-
tigkeit der Relaisfunkstelle DBØBRL zurückbli-
cken. Das Relais ging am 06.10.1979 offiziell in
Betrieb, nachdem es seit August 1979 im inter-
mittierenden Testbetrieb lief.

Erste Ideen zur Errichtung eines FM-Relais im
früheren Ostberlin entstanden 1975. In der Zeit
des kalten Krieges dauerte es aber 3 Jahre, bis
eine Vorlage von den damals zuständigen Instan-
zen akzeptiert wurde.

Diese Vorlage wurde von OM Siegfried,
DM2AYO, Olaf, DM2CFO (heute DL7VHF), und
dem damaligen Referatsleiter UKW, Hans Uwe,
DM2COO (heute DL7UHF), erarbeitet.

1977 war in der DDR ein neues Amateurfunk-
gesetz in Kraft getreten, welches den Betrieb
über terrestrische und kosmische Relaisfunkstel-
len ausdrücklich vorsah. Nachdem die Vorlage
von 1978 bestätigt war, begann die Arbeit zum
Aufbau der FM-Relaisfunkstelle in Berlin. Es soll-
te das Rufzeichen DMØAO erhalten.

Inzwischen vergab aber die ITU auf Antrag
der Postverwaltung der DDR für alle Funkdienste
des Landes neue Präfixe. Für den Amateurfunk
bedeutete das eine Umstellung auf die Präfixrei-
he Y2 ... Y9. Demzufolge setzte sich das zu bil-
dende Rufzeichen für das Berliner Relais aus
dem Präfix Y2, einer Ziffer 1 und dem Bezirks-
kenner O wie Oskar zusammen.

Am 06.10.1979 konnte der Betrieb von Y21O
auf dem Kanal R2 unter gewissen technischen
Unzulänglichkeiten beginnen. Das Relais ent-
stand aus einer ausgemusterten Landfunkstelle
vom Typ UFZ 652, die wegen eines Blitzscha-
dens beim Funkwerk Köpenick nicht mehr ver-
wendet wurde. Ein Reihe Berliner Funkamateure
unterstützte den Aufbau des Relais durch techni-
sche und organisatorische Zuarbeiten. Alle Kos-
ten, die beim Ankauf von technischen Materialien
und bei der Anmietung des Standortes entstan-
den, trug die Gesellschaft für Sport und Technik
als damalige Trägerorganisation des Amateur-
funks in der DDR.

Nach und nach erfolgte der weitere techni-
sche Ausbau des Relais, denn bei Inbetriebnah-
me arbeitete es ohne Duplexfilter mit zwei Anten-
nen. Am 31.05.1984 erfolgte auf Wunsch vieler
Funkamateure ein Kanalwechsel von R2 auf R5.
Die weitere Verbesserung der Technik brachte

am 15.08.1985 eine neue Antenne, die noch heu-
te verwendet wird. Inzwischen war es auch gelun-
gen, nach einer beim Funkwerk Köpenick in Auf-
trag gegebenen Konstruktion Duplexfilter nach
professionellen Maßstäben fertigen zu lassen,
wovon auch das Relais Y21O profitierte.

Zur Verbesserung der Empfangseigenschaf-
ten der inzwischen angewachsenen Anzahl von
Relaisfunkstellen schaffte es der Funkamateur
Bernd, Y21HH, mit dem damaligen Werk für Bau-
elemente der Nachrichtentechnik in Teltow einen
Vertrag zur Herstellung von 145-MHz-Quarzfiltern
abzuschließen. Durch den Einbau dieser Filter
vor dem eigentlichen Empfänger verbesserte
sich die Qualität des in einem Funkballungsraum
befindlichen Relais ganz erheblich.

Zu Vergrößerung des Aktionsradius von Y21O
beim Rundspruchsendungen wurde in den 80er
Jahren eine Richtfunkstrecke zum Relais Y12F
bei Jessen eingerichtet. Diese Zubringerstrecke
sprach das Relais direkt auf der Eingabe an. Der
Raum, in dem nun Rundsprüche auf UKW gehört
werden konnten, reichte von Leipzig über Cott-
bus, Brandenburg bis nach Fürstenwalde. Die
Zuführung der Modulation erfolgte mit einer Vor-
rangschaltung per Postmietleitung von der Rund-
spruchstation Y61Z direkt zum Relais.

Im Mai 1992 wurde der nun fällige Antrag auf
Umstellung des Rufzeichens in den DBØ-Block
gestellt. Nach individuellen Hemmnissen im Dis-
trikt Berlin, die man rückblickend den gesell-
schaftlichen Umwälzungen und erst langsamen
Abbau von Vorurteilen zuordnen muss, konnte
das Relais am 01.11.1992 sein neues Call
DBØBRL ausstrahlen.

In der Laufzeit von 25 Jahren wurden neben
einigen kleineren technischen Problemen nur 2
Totalausfälle registriert. Ein Blitzschaden und ein
Senderdefekt mit kostenpflichtiger Post von der
RegTP stehen zu Buche. Die Intensität der War-
tung und Pflege durch die verantwortlichen Funk-
amateure lässt sich durch etwa 200 Besuche am
Standort darstellen. Davon entfällt der größte An-
teil auf die Anfangs- und Erweiterungsphase.

In den Jahren ab 1979 kümmerte sich Olaf,
DL7VHF, um die Technik des Relais. Nachdem
die GST ab 1991 als Geldgeber nicht mehr zur
Verfügung stand, übernahm Olaf auch die Ver-
waltung von Spenden aus Ortsverbänden und
Einzelfunkamateuren, um das Relais weiterhin zu
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erhalten. Viele Arbeitsstunden und manche zu-
sätzliche Mark für Material und Benzin lassen
sich hier nicht darstellen.

Seit Anfang der 90er Jahre werden auf
Wunsch des damaligen Distriktsvorstands auch
regelmäßig die Rundsprüche des DARC übertra-
gen.

Im Jahre 2001 ging die Verantwortung für Be-
trieb und Unterhalt der Relaisfunkstelle an Detlef,

DH7VK, über. Auch er sollte mit dem finanziellen
Aufwand für Miete und Gebühren nicht allein ge-
lassen werden. Daran mögen Funkamateure
denken, die das Relais sehr häufig nutzen.

Wünschen wir der Relaisfunkstelle noch viele
Jahre störungsfreien Betrieb als Treffpunkt von
Funkamateuren, angefangen vom Neuling bis
zum „alten Hasen“.

73 von Olaf, DL7VHF

Relaisfunkstelle DBØBLN

Die Funkstelle DBØBLN ist ein Packet-Radio-Digipeater. Er steht in Wannsee auf dem Fernmelde-
turm Schäferberg. Dieser Digipeater steht über 23-cm-Richtfunk mit DBØTOR auf dem Harz in Verbin-
dung. So ist die Möglichkeit gegeben, am PR-Geschehen in DL und dem übrigen Ausland teilzuneh-
men. Der Digipeater ist im gesamten Stadtgebiet recht gut zu arbeiten. Da aber nicht jeder über eine
70-cm-Station verfügt, besteht die Möglichkeit, über DBØGR einen 2-m-Seiteneinstieg zu machen.
Eine hochinteressante technische Spielerei, vorausgesetzt, man kann Packet-Radio machen.

Berlin-MB Nr. 210 (März/April 1989)
Der Digipeater DBØBLN
Chronologischer Ablauf der Dinge
07. April 1988

Funkversuch zwischen Berlin (Schäferberg-Turm) und Torfhaus; Funkfeldlänge 193 km, Antennen-
höhe Berlin 234 m ü. NN, Antennenhöhe Torfhaus 820 m ü. NN; Geräte in Berlin und Torfhaus: 70-cm-
FM mit 10 Watt Ausgangsleistung und 11-Element Yagi bzw. 23-Element Yagi, ERP Berlin ca. 60 Watt,
Torfhaus ca. 200 Watt, Rapporte mit jeweils 1 Watt Sendeleistung: S7 mit ca. 10 % Rauschen.

Beteiligte Funkamateure in Berlin: DL7TT, DL7BE, DL8OAD
Torfhaus: DL2LK, DL1AAY, DL8OAI

21. April 1988 Lizenzantrag durch DL8OAD gestellt
14. September 1988 DBØBLN-Lizenz ist da!
5. Oktober 1988 Der Netzknotenrechner RMNC mit den beiden Kanalrechnerkarten ist von den

OM in Göttingen fertig gestellt und trifft in Berlin ein.
6. Oktober 1988 Der mit der LPD Berlin abgestimmte Probebetrieb unter dem Rufzeichen

DBØBLN beginnt im QTH von DL8OAD.
16. Oktober 1988 Ende des Probebetriebes von DBØBLN im QTH von DL8OAD. In dieser Zeit

wurden die beiden Funkgeräte und der RMNC-Rechner aneinander angepaßt
und im Dauertest geprüft.

22. Oktober 1988 Mit vereinten Kräften von DL7BE, DL7TT, DF3YM, DC7KS und DL8OAD wird
der Digipeater DBØBLN in seinem neuen QTH (Schäferbergturm in Berlin-
Wannsee) aufgebaut und nach letzten Tests gegen 13:00 Uhr in Betrieb ge-
nommen. Die Interlinkstrecke nach Torfhaus kann noch nicht in Betrieb ge-
nommen werden, da sich der Aufbau des Digipeaters in Torfhaus durch un-
erwartete Probleme bei den OM in Göttingen verzögert hat.

1. November 1988 Gegen 22:00 Uhr gehen der Digipeater DBØTOR in Torfhaus sowie die Inter-
linkstrecke zwischen DBØGOE in Göttingen und DBØTOR im 23-cm-Band in
Betrieb. Damit ist endlich das übrige Bundesgebiet wieder an Berlin ange-
schlossen.

20. Januar 1989 Nachdem am 16. Januar die Interlinkstrecke wegen Streitigkeiten der OM in
Göttingen abgeschaltet worden war, wurde der Digipeater DBØBLN, ebenso
wie der Digi DBØTOR, mit THENET wieder in Betrieb genommen. Gleichzeitig
wurde die Weiterführung der Interlinkstrecke ab DBØTOR in das Nordlink-Netz
über DBØFC (Braunschweig) geändert.

27. Januar 1989 CONVERSE-Mode in DBØBLN eingebaut
DL8OAD
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BB-RS 7/05 (17.02.2005)
PR-Rechner DBØBLN-10 repariert

Der Packet-Radio Linux-Rechner DBØBLN-10
hatte seit November 2004 mit Stabilitätsproble-
men zu kämpfen. Mehrere Vor-Ort-Einsätze
brachten nicht den gewünschten Erfolg.

Deshalb hat Thomas, DC7GB, den Rechner
im Januar 2005 zur genauen Diagnose nach
Hause genommen. Eine genauere Analyse er-
gab, dass die unwirtlichen Umgebungsbedingun-
gen von 3 °C zu Kernel-Oop'ses beim Zugriff auf
das Dateisystem führten. Wir vermuten, dass die
Schmierung der Lager der Festplatte nicht für
diese Umgebungstemperatur ausgelegt war: sie
lief nicht an, und die Hardware-Spezifikation des
Herstellers garantierte einen Arbeitsbereich bis
nur min. 5 °C. Immerhin sorgen derzeit noch zwei
von sechs Klimaanlagen am Standort für die kon-
stante Temperatur von 3 °C.

DBØBLN hat eine neue Festplatte bekom-
men, und konnte am Montag, dem 07.02., den
Regelbetrieb wieder aufnehmen. Vielen Dank an
Z20 für die Finanzierung der benötigten Hard-

ware. Dank auch an Uli, DL8RO, der uns einen
Rechner zur Verfügung stellte für den Fall, dass
es an anderen Hardware-Komponenten gelegen
hätte.
In eigener Sache:

Im BBS in der Rubrik BLN-DIGI findet sich,
neben aktuellen Mitteilungen zur Berliner PR-In-
frastruktur, auch eine detaillierte Anleitung, die In-
teressierten den Einstieg in TCP/IP erleichtern
kann. S. a. die Nachricht "[Lang] PR-Netz Berlin,
Jahresrückblick, Anleitungen TCP/IP"

Wer in TCPIP erste Gehversuche unterneh-
men möchte, und noch keine IP-Adresse hat: Mit
dem Programm "getip" (d. h. db0bln-10 connec-
ten und 'getip' eingeben) erhält man eine IP-
Adresse aus einem Adress-Pool, die für 24 Stun-
den gültig ist. Die Vergabe von festen IP-Adres-
sen in der Region Berlin läuft über André,
DL7UAZ.

73, Thomas, DL9SAU

BB-RS 09/05 (03.03.2005)
Neuer 2-m-Einstieg bei DBØBLN

Seit Ende Februar 2005 ist der 70-cm-Duo-
baudeinstieg beim Digipeater DBØBLN nicht
mehr in Betrieb. Die gleichzeitige Nutzung eines
Kanals für 1k2-AFSK und 9k6-FSK-Betrieb ist oh-
ne Digi-gestützte Sendezuweisung (DAMA) recht
problematisch, da nur die wenigsten Stationen
eine Signalerkennung (DCD) für die jeweils ande-
re Baudrate haben. Das führt dann aber zwangs-
weise zur Zerstörung von Datenpaketen der je-
weils anderen Usergruppe. Der Vorteil eines Du-
plex-Digipeaters, auch schwache Signale gleich-
wertig zu behandeln, ging damit in der Vergan-
genheit meist verloren.

Nach über 20 Jahren Packet-Radio ist 1.200
Baud-Technik nicht mehr der Stand der Technik.
9.600-Baud-FSK-Betrieb sollte jedoch jedem
User heutzutage ohne große Mühe mit einer
Soundkarte möglich sein. Neue 9.600 Baud-User
sollten aber wissen, dass man die Modulation
nicht mehr über die Mikrofonbuchse ins Gerät
einspeisen kann. Das demodulierte Signal kann
bei FSK-Betrieb auch nicht mehr vom Lautspre-
cherausgang abgenommen werden. Für ältere
Geräte ist daher meist ein problemloser Eingriff
nötig. In den Mailboxen findet man dazu viele
spezielle Umbauanleitungen.

1.200 Baud-Technik ist unter Amateuren je-
doch immer noch weit verbreitet und hat den Vor-
teil, dass man sie ohne großen Aufwand mit
einem Ansteckmodem realisieren kann. Wir
möchten daher weiterhin 1k2-Betrieb bei

DBØBLN ermöglichen und haben dazu den 2-m-
Einstieg reaktiviert. Er arbeitet in Simplex auf der
QRG 144,8375 MHz im DAMA-Mode bei 1.200
Baud in AFSK. Gleichzeitig wurde der 70-cm-Ein-
stieg für reinen 9.600-Baud-FSK-Betrieb in Du-
plex freigeschaltet. Der 70-cm-Einstieg hat nach
einigen Umstellungsschwierigkeiten nun seine
volle FSK-Funktion zurückerhalten.

Der 2-m-Einstieg von DBØBLN wird zurzeit
mit zwei Behelfsantennen betrieben. Das war not-
wendig, weil am gleichen Standort auch das
Spandau-Relais DBØSP betrieben wird und na-
türlich keine gegenseitigen Störungen auftreten
dürfen. Für DBØSP wurde dies durch die Tren-
nung von RX- und TX-Antenne des 2-m-Ein-
stiegs erreicht. Der 2-m-RX des Digis ist jedoch
noch nicht so HF-fest wie er an einem so ex-
ponierten Standort sein sollte und hat daher noch
mit einigen Zustopfeffekten zu kämpfen.

Um überhaupt erste Tests zu ermöglichen,
musste sogar die Ausgangsleistung von DBØSP
vorübergehend deutlich reduziert werden. Den-
noch bedarf die Selektion des 2-m-Einstiegs
noch einer deutlichen Verbesserung. Nach Ein-
bau eines HF-Quarzfilters und dem Aufbau der
vorgesehenen 2-m-Empfangsantenne hoffen wir
in der nächsten Zeit wieder einen gut zu nutzen-
den 1k2-Einstieg bei DBØBLN für den Berliner
Raum zur Verfügung stellen zu können.

73, Tom, DC7GB, SysOp DBØBLN
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BB-RS 2/06 (13.01.2006)
Info zur Funkrufabdeckung in Berlin

Bei DBØBLN ist seit dem 06.01. ein Funkruf-
sender auf 439,9875 MHz QRV. Er arbeitet an
einer X4000-Antenne in der 28. Etage des Fern-
meldeturms Schäferberg, an der über eine Wei-
che auch der RX des 2-m-Einstiegs angeschlos-
sen ist.

Der Funkrufsender wird über ca. 50 m Steuer-
kabel via RS485 vom Linux-PC bei DBØBLN ge-
steuert. DBØBLN arbeitet als Slave und wird vom
Master DBØBLO-5 gesteuert. Alle Funkrufe in
Berlin werden damit zeitlich versetzt von den
Standorten bei DBØBLO, DBØAVH und
DBØBLN abgestrahlt. Die Abdeckung von Berlin
und vor allem auch Potsdam sollte damit nun
deutlich besser geworden sein.

Damit ein Funkruf über alle drei Sender abge-
strahlt werden kann, muss man persönliche
Nachrichten zuvor in DBØBLO-5 eingeben! Der
Funkrufmaster versorgt dann alle angeschlosse-
nen Sender automatisch über die Linkstrecken
mit den entsprechenden Informationen.

Eine Bitte: Um etwas Motivation zu schöpfen,
würden sich alle, die am Funkruf-Projekt in Berlin
mitarbeiten, sehr über Rapporte bzw. Rückmel-
dungen, ob sich die Abdeckung verbessert hat,
freuen! Bitte Nachricht z. B. an folgende Calls
schicken:
Uli, DL8RO, Max, DH7AHK, Thomas, DL9SAU,
Tom, DC7GB.

73 de Tom, DC7GB, SysOp DBØBLN

BB-RS 40/07 (05.10.2007)
23-cm-Einstieg von DBØBLN wieder QRV

Seit 04.10. ist der 9k6-Einsteig auf 23 cm von
DBØBLN auf einer neuen QRG wieder in Betrieb.
Der Umbau war notwendig, da durch die Vorga-
ben der Deutschen Funkturm GmbH nur noch 4
Antennen pro Standort zugelassen sind. Auf dem
Fernmeldeturm Schäferberg in Berlin-Wannsee
müssen sich das Spandau-Relais DBØSP und
der Digi DBØBLN diese vier Antennen teilen. Da-
her musste nicht nur der Betrieb aller Linkstre-
cken eingestellt und durch den IGate-Betrieb er-
setzt werden, sondern auch der Großteil der
Antennen abgebaut werden.

Um den 9k6-23-cm-Einstieg für Berlin zu er-
halten, war ein Frequenzwechsel erforderlich. Die
Koordinierung zog sich über eineinhalb Jahre da-
hin. Der Digi sendet nun auf 1,298,825 MHz und
empfängt auf 1.270,825 MHz. Die Strahlungsleis-
tung beträgt knapp 10 Watt an einer X4000
Antenne von DIAMOND. Gegenüber früher sollte
der Einzugsbereich nun deutlich größer gewor-
den sein. Zur Zeit ist nur DAMA-Betrieb möglich.
Bei entsprechendem Bedarf können wir später
auch auf einen Vollduplexbetrieb mit Echo um-
stellen.

Ich würde mich freuen, Empfangsberichte und
Kommentare zur Nutzung und zum weiteren Be-
trieb des Digis DBØBLN zu erhalten. DBØBLN ist
damit wieder auf vier Frequenzen im Raum Berlin
zu erreichen:

Im 2-m-Band auf 144,8375 MHz in 1k2 sim-
plex DAMA,
im 70-cm-Band auf 438,450 MHz in 9k6 du-
plex mit Echo,
im 23-cm-Band auf 1.298,825 MHz in 9k6 du-
plex DAMA,
und im 23-cm-Band auf 1.243,150 MHz in
76k8 in duplex mit Echo.

DBØBLN stellt weiterhin einen AFu-IP-Service
über die IP-Adresse: 44.130.36.200 zur Verfü-
gung. Damit dies mit den z.Z. gestatteten 100 W
Input überhaupt möglich ist, haben wir mit Unter-
stützung des Distrikts Berlin unseren Desktop-PC
schon im Sommer 2007 gegen einen Laptop aus-
getauscht. Der Laptop dient auch zur Anbindung
an das IGate-Netzwerk, zur Ansteuerung des
demnächst wieder in Betrieb gehenden Funkruf-
senders und er stellt den Echolink-Betrieb für
DBØSP zur Verfügung.

Zum Spandau-Relais DBØSP nur der Hin-
weis: Das Relais wird selbstverständlich wieder in
Betrieb gehen! Auch hier waren erhebliche Um-
baumaßnahmen erforderlich, die bei den Anten-
nen nun abgeschlossen sind. Der Neubau des
Senders ist in Arbeit und nach der Wiederein-
schaltung wird auch die Abstrahlung des BB-
Rundspruchs über DBØSP wieder möglich sein.

Mit VY 73 Tom, DC7GB

BB-RS 35/08 (29.08.2008)
DBØBLN QRT

Seit 20 Jahren betreibt der VFDB-Berlin-Bran-
denburg auf dem Fernmeldeturm Schäferberg in
Berlin-Wannsee den Digipeater DBØBLN. Bean-
tragt am 21.04.1988 von DL8OAD, wurde der Di-
gipeater am 22.10.1988 u.a. auch von DL7BE,
DL7TT, DL7NJ und DF3YM zunächst mit einem
RMNC2 in Betrieb genommen.

Im Januar 1991 wird Tom, DC7GB, neuer
SysOp. Es folgenden Tests mit nahezu allen Digi-
peater-Betriebssystemen und schließlich ein Um-
bau auf den bis heute stabil laufenden RMNC3.

Dauerhafte Linkpartner waren – neben einer
13-cm-Anbindung von DBØGR – die Digipeater
Y51O (heute DBØBLO), Y51F (heute DBØLUC),
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DBØBER, DBØSPR, DBØFFT, DBØSDT und
DBØBRO, zu dem wir eine 184 km lange Duplex-
Strecke auf 23 cm wider Erwarten recht erfolg-
reich betrieben.

Weitere Informationen zu der Historie findet
man im Internet unter www.mydarc.de/db0bln.

Packet-Radio ermöglichte dem Funkamateur
frühzeitig eine Art Netzwerk, wie es in den 90er
Jahren durch das Internet für die Allgemeinheit
immer populärer wurde. Gleichzeitig nahm aber
die Attraktivität von Packet-Radio immer weiter
ab. Durch die Beschränkungen der Deutschen-
Funkturm, einer Tochter der Deutschen Telekom
AG, die für Amateurfunkanwendungen auf ihren
Standorten nur noch vier Antennen, 1 m² Anten-
nenfläche, 0,5 m² Schrankstandfläche und 100
Watt Spitzen-Inputleistung erlaubt, wurde der
Niedergang nur noch beschleunigt.

Notlösungen wie IGate ermöglichten zwar
auch bei fehlenden HF-Linkstrecken den weite-
ren Betrieb des Packet-Netzwerks, sie haben je-
doch mit Amateur"funk" – dem eigentlichen Kern
des Hobbys – wenig zu tun.

Aufgrund dieser Sachlage hat der VFDB Ber-
lin-Brandenburg zusammen mit dem SysOp

DC7GB beschlossen, den Betrieb von DBØBLN
als Digipeater zum Herbst dieses Jahres einzu-
stellen. Damit geht ein weitgehend erfolgreicher
Abschnitt in der Berliner Amateurfunklandschaft
leider zu Ende.

Das Rufzeichen DBØBLN bleibt bis auf Weite-
res für den Funkruf auf dem Schäferberg erhal-
ten. Die frei werdenden Geräte werden zum Auf-
bau eines 70-cm-FM-Relais (ehemals DBØPI)
auf dem Fernmeldeturm Schäferberg und zum
Ausbau von DBØAVH wieder verwendet.

Ich danke allen Nutzern von DBØBLN für die
Zusammenarbeit und ihr Verständnis und wün-
sche ihnen noch viel Freude beim gemeinsamen
Hobby.

VY 73 von Tom, DC7GB,
SysOp von DBØBLN

Im Namen aller Nutzer von DBØBLN danke
ich Tom, DC7GB, für sein jahrelanges Engage-
ment herzlich.

VY 73, Dieter, DL7HD,
BV Berlin-Brandenburg im VFDB

RSBB vom 28.09.2013
Neues 23-cm-Relais

Am 1. Oktober wird auf dem Fernmeldeturm
Schäferberg in Berlin-Wannsee ein neues 23-cm-
FM-Relais mit dem Call DBØBLN in Betrieb ge-
hen. Das Relais sendet auf 1.298,7 MHz und
empfängt 28 MHz tiefer.

DBØBLN arbeitet in der ersten Ausbaustufe
mit etwa 3 Watt Strahlungsleistung an einer Dia-
mond X4000, etwa 220 m über Normal-Null, 120
m über Grund. Wir erwarten einen Einzugsbe-
reich, der in etwa dem des 70-cm-Spandau-Re-
lais entsprechen wird. Das bedeutet, dass der
von Wannsee aus gesehen südliche Bereich we-
gen Abschattungen durch den Fernmeldeturm lei-
der etwas schlechter versorgt werden wird.

Das Relais wird durch 1750-Hz-Ruftöne – oh-
ne zusätzliche Subtöne – gesteuert. Vom Ruhe-
zustand aus sind folgende Eingaben möglich:

Ein einzelner Rufton öffnet das Relais – wie
üblich – in den lokalen Betriebszustand. Da-
bei wird eine Ansage ausgegeben.
Zwei Ruftöne öffnen das Relais, es wird aber

zusätzlich für 30 Sekunden ein 141-Hz-Sub-
ton mit ausgestrahlt, der als Selektivruf für
Stationen im Stand-by verwendet werden
kann.
Zur Kopplung mit dem Spandau-Relais kann
DBØBLN auch mit 6 Ruftönen geöffnet wer-
den. Sofern möglich und freigegeben, wer-
den die Relais dann zu einem Crossband-
System gekoppelt. Eine Ansage informiert
über den Erfolg.
Während des Betriebs kann mit 3 Ruftönen
ein kalibrierter S-Meter-Rapport des 23-cm-
Signals vom Relais in CW angefordert wer-
den. Dazu wird die Feldstärke während der
Rufimpulseingabe ausgewertet.

Weitere Informationen können im Netz unter
www.mydarc.de/db0bln abgerufen werden. Wir
würden uns über Rapporte per eMail freuen.

Und nun viel Erfolg mit DBØBLN.

73 de Tom, DC7GB

RSBB 46/14 (22.11.2014)
Neues von DBØSP

Wegen Umbauarbeiten am Spandau-Relais DBØSP wird im Laufe der ersten Dezember-Woche
das 70-cm-Relais für mehrere Wochen abgebaut und das 2-m-Relais mit dem 23-cm-Relais DBØBLN
gekoppelt.

VY 73 von Tom, DC7GB, SysOp von DBØBLN und Dieter, DL7HD, SysOp von DBØSP
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RSBB 7/15 (14.02.2015)
Neues vom Spandau-Relais

Seit Freitag, dem 06.02., ist das 23-cm-Relais DBØBLN – Ausgabe 1.298,700 MHz – mit dem 2-m-
Relais DBØSP – Ausgabe 145,600 MHz – gekoppelt. Das 70-cm-Relais DBØSP mit der Ausgabe auf
439,425 MHz ist auch wieder in Betrieb, allerdings ist es mit keinem der anderen Relais verbunden.

73 von Dieter, DL7HD

Relaisfunkstelle DBØKOR

B-RS 41/90 (30.11.1990)
23-CM-RELAIS

Seit Mitte November ist die Berliner 23-cm-
Relaisfunkstelle DBØKOR in Betrieb. Das Relais
empfängt auf 1.293,975 MHz und sendet auf
1.265,975 MHz. Standort ist das Stellwerk in der
Gartenfelder Bingelstraße das sicherlich vielen

bekannt ist. Erfahrungsberichte bitte an DL7ADL
oder an das UKW-Referat Berlin. Nichts ist so
gut, als das es nicht verbessert werden könnte.

73 von Hajo, DL7ZL, UKW-Referent

B-RS 18/94 (12.05.1994)
NEUE TECHNIK BEI DBØKOR

Nach vielen Jahren in denen DBØKOR, das
Berliner 23-cm-Relais, ein Schattendasein ge-
führt hat, kommt es mit völlig neuer, verbesserter
Technik daher. Das alte Relais, eine Spende von
Wolfgang, DD3RI, war in DL und dann in Berlin
unter DBØKOR, mehrere Jahre in Betrieb.
Jetzt wurde das Relais neu aufgebaut und so-
wohl der Empfänger als auch der Sender haben
wesentlich bessere Werte als vorher. Das führt
hoffentlich zu einem regen Betrieb über den Um-
setzer. Hier noch einmal die Frequenzen des Re-
lais:
Eingabe: 1.293,975 MHz; Ausgabe: 1.265,975;
das entspricht einer Shift von 28 MHz.

Das QTH ist nach wie vor das Stellwerk in
Berlin-Gartenfeld, über einen Umzug an einen
HF-technisch besseren Standort wird nachge-
dacht.

Rapporte, Kritik – positive wie negative – bitte
via Packet-Radio an DL7ADL@DBØBLO, oder
per Telefon unter xx xx xx.

Zum Abschluß einen Dank an Fred, DC7IU,
Volker, DD6NM und Wolfgang, DD3DI, für ihren
großen persönlichen Einsatz und die erhebliche
geleistete Arbeit. Besonderer Dank gilt SWL Mi-
chael für seine meisterhaften mechanischen
Arbeiten.

73 von Michael, DL7ADL,
Relaisverantwortlicher

B-42/94 (01.12.1994)
23-CM-RUNDSPRUCHSENDUNG

Wie sicherlich bekannt, wird der Samstags-
rundspruch auch über die 23-cm-Simplexfre-
quenz 1.297,000 MHz abgestrahlt. Mit dem Um-
zug des Relais DBØKOR nach Ahrensfelde und
dem damit verbundenen besseren Einzugsbe-
reich dieses Relais, wird ab Januar 1995 anstelle
der Simplexfrequenz der Rundspruch über
DBØKOR abgestrahlt.
Hier einige technische Angaben:
Ausgabe: 1.265,975 MHz
Eingabe: 1.293,975 MHz, das entspricht einer

Shift von +28 MHz
Standort: Berlin-Ahrensfelde, JO62SN
Die Antenne befindet sich ca. 40 m über Grund,
80 m über NN. Die Ausgangsleistung beträgt 5 W
in einen vertikalen Rundstrahler mit 5 dB Gewinn.
An den anderen Sendefrequenzen für den Sams-
tagsrundspruch ändert sich nichts!

Wir hoffen auf eine große Hörerschaft.

73 von Frank, DL7ATA
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Relaisfunkstelle DBØKOB

B-RS 7/96 (15.02.1996)
AUS DBØKOR WIRD DBØKOB

Wie die User sicher schon gemerkt haben, ist
das 23-cm-Relais DBØKOR seit Ende Januar ab-
geschaltet. Durch den neu zugeteilten Relaiska-
nal RS 17 waren die Betreiber gezwungen, einen
Frequenzwechsel vorzunehmen. Ein erforderli-
cher Umbau ist fast fertig. Somit wird DBØKOB
am neuen Standort und unter neuem Call voraus-
sichtlich Ende Februar wieder QRV sein. Da die-
ser Zeitpunkt jedoch noch nicht ganz sicher ist,

sollte man am besten immer wieder einmal hin-
einhören. Die neuen Daten lauten:

Call: DBØKOB; Eingabe: 1.270,425 MHz;
Ausgabe: 1.298,425 MHz; Standort: JO62PM,
das ist auf dem SFB-Gebäude an der Masurenal-
lee.

Für die gesamte Gruppe,
73 von Michael, DL7ADL,

Relaisverantwortlicher

B-RS 41/02 (18.10.2002)
Umbau bei DBØKOB

Nach einigen Jahren Betrieb im 23-cm-Band,
sind jetzt von der Crew um DBØKOB einige War-
tungs- und Umbauarbeiten vorgenommen wor-
den.

Nachdem im September bereits der Vorver-
stärker des Relais ausgewechselt wurde, haben
wir am 04.10. auch ein neues Koaxkabel einge-
zogen. Damit ist eine Verbesserung des Empfän-
gers, sowohl der Empfindlichkeit wie auch des
Großsignalverhaltens erreicht worden. Wir hof-
fen, damit einen störungsfreieren Betrieb zu ge-
währleisten.

Ich möchte mich mit dieser Meldung bei den
Beteiligten, für ihren Einsatz und die finanziellen
Beiträge bedanken, das sind SWL Michael, unser
begnadeter Mechaniker, Fred, DC7IU, der den
Vorverstärker gesponsert hat, Wolfgang,
DL7AVR, und Christian, DL7APD.

Wer Interesse hat, kann einige Bilder des Re-
lais auf meiner Homepage anschauen.
.....

73 von Michael, DL7ADL,
Relaisverantwortlicher DBØKOB

RSBB12 /14 (22.03.2014)
Neues von DBØKOB

Wie einige OM sicher schon bemerkt haben,
ist das 23-cm-Relais DBØKOB, Standort auf dem
rbb-Hochhaus, seit einigen Tagen nicht QRV. Wir
nehmen zurzeit eine wichtige Reparatur vor, das
kann einige Tage dauern, das Team bemüht sich
den Fehler schnell zu beheben und wir hoffen,
bald wieder QRV zu sein.

73, Michael, DL7ADL, Relaisverantwortlicher

Anm. d. Red: Als Alternative sei auf das Re-
lais DBØBLN auf 1.298,700 MHz hingewiesen
das sich am gleichen Standort wie DBØSP –
dem Schäferberg in Wannsee – befindet.
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Relaisfunkstelle DBØKK

Die Relaisfunkstelle DBØKK ist Berlins jüngstes Relais. Es steht in Tempelhof im Fernmeldeamt 4
in der Ringbahnstraße.

Dieses Relais arbeitet als AM-ATV-Umsetzer. AM wurde gewählt, weil durch die Nähe zum Flugha-
fen reichlich Radarstörungen eingefangen werden. Diese machen sich in FM, wie es jetzt bei ATV der
Trend ist, jedoch sehr störend bemerkbar.

Steht auf der Eingabe eine bestimmte Zeit ein sauberes ATV-Signal, schaltet DBØKK den Relaisbe-
trieb ein und überträgt das Bild- und Tonsignal auf die Ausgabe (Ton natürlich in FM).

Eine andere Betriebsvariante ist der Bakenbetrieb des Relaissenders. Auf dem 2-m-ATV-Komando-
kanal kann man durch Rufton das Testbild des Relais abfordern. So besteht die Möglichkeit, den eige-
nen Empfänger zu optimieren, denn bei 23 cm fängt die kritische Technik so langsam an.

Der Standort des Relais ist zwar gut, doch könnten die Antennen bei dieser Frequenz etwas höher
stehen oder besser sein, denn die kleinen Hügel, wie Insulaner und Marienhöhe, verursachen reichli-
che Abschattungen.

B-RS 25/87 (26.06.1987)
ATV-RELAIS

Am 04.06. wurde von der LPD Berlin die Ge-
nehmigung für das Berliner ATV-Relais erteilt.
Das Rufzeichen ist DBØKK, Standort ist die Tem-
pelhofer Ringbahnstraße, JO62QL. Die Eingabe
im 24-cm-Band ist 1.252,500 MHz in FM, die
Ausgabe auf 1.285,000 MHz Bild und 1.290,500

MHz Ton in AM. Das Relais wurde von der Berli-
ner ATV-Aktivgruppe errichtet. Verwendet und
ausgebaut wird die vorhandene und leider nicht
genehmigte ATV-Bake. Man hofft, noch in die-
sem Jahr den Versuchsbetrieb aufnehmen zu
können.

B-RS 34/89 (20.10.1989)
ATV-RELAIS

Seit Kurzem hat Berlin ein weiteres Relais. Es
ist das 23-cm-ATV-Relais DBØKK. Der Standort
ist in der Tempelhofer Ringbahnstraße. Die Ein-
gabe ist 1.252,5 MHz in AM und die Ausgabe
liegt bei 1.285,5 MHz ebenfalls in AM. Nähere
Einzelheiten werden auf dem nächsten ATV-Tref-

fen am Mittwoch, dem 15.11., um 19:30 Uhr, im
Jugendfreizeitheim Hessenring 47 in Berlin 42
bekannt gegeben.

73 von Horst, DL7AKE, ATV-Referent

B-RS 25/90 (29.06.1990)
ATV-RELAIS

Das ATV-Relais DBØKK ist für einige Wochen abgeschaltet. Die Anlage wird überarbeitet und nach
den Sommer-Ferien wieder in Betrieb genommen. Einen schönen Urlaub wünscht

Horst, DL7AKE, ATV-Referent

B-RS 4/96 (25.01.1996)
BERLINER ATV-RELAIS DBØKK

Das erste Berliner ATV-Relais, DBØKK, das
im Oktober 89, in Tempelhof in Betrieb ging, hat
mit seinem Standortwechsel im März 93, folgen-
de technischen Einzelheiten:
Standort: Berlin-Lichtenberg, Weissenseer Weg
1, Locator JO62RM, ca. 80 m über Grund und
130 m über NN auf einem Hochhaus.
Eingabe: 2.336,0 MHz Bild FM, Subträger Ton
6,5 MHz; 434,25 MHz, Bild, auf 2 MHz reduzierte
Bandbreite, ohne Farbe und Ton. Die ursprüng-
lich erste Eingabe, 1.252,5 MHz, wurde im Janu-
ar 96 aufgegeben.
Ausgabe: 1.285,250 MHz Bild AM, 1.290,750
MHz Ton FM.
Sendeleistung: Bildträger, Farbtestbild moduliert:
12 W, Tonträger -11 dB abgesenkt.

Sendeantenne: Hohlleiterschlitzstraher, rund, ho-
rizontal, +6 dB/D
2. Ausgabe: 10,200 GHz, 5 W, Subträger Ton 1:
6,5 MHz, Ton 2: 7,2 MHz; Hohlleitetschlitzanten-
ne, rund, horizontal.
Empfangsantenne: 13 cm: Hohlleiterschlitzanten-
ne, rund, horizontal, besser +6 dB/D;
70 cm: 5 El. Yagi, 6 dB, horizontal, West; 2 m:
Winkeldipol, horizontal, Ost/West.
Auftastung: Nur über Bildsignal, 5 Sekunden
nach Auswertung der Synchronimpulse. Haltezeit
nach Eingabe Ende, 10 Sekunden.
Kennung: Am Anfang, am Ende und alle 10 Minu-
ten während einer Sendung. Farbtestbild mit
Lauftitel und F2-Tontastung für 10 Sekunden.
Betriebsbereit: ganzjährig 24 Stunden.
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Optionen: Mit einem 2 Sekunden langen Ton von
1.750 Hz auf der ATV-Anruffrequenz 144,750
MHz kann für 10 Minuten ein Farbtestbild aufge-
tastet werden. Diese Option ist sekundär. Wird
während einer Testbildsendung eine der Einga-
ben aktiviert, hat diese sofort Vorrang. Die Bild-
eingaben sind gleichberechtigt.
Verantwortlich: Horst Schurig, DL7AKE, 10779
Berlin-Schöneberg, Berchtesgardener Str. 34,
Tel. (0 30) 218 82 00, Fax 214 31 90.

An dieser Stelle möchte Horst, DL7AKE, bei

den Relaisbenutzern um Verständnis werben und
sich gleichzeitig bei allen Verantwortlichen der
70-cm-Relaisfunkstellen im Bereich von 434-440
MHz, für die Abschaltung während der Wettbe-
werbe, im Namen aller ATVer recht herzlich be-
danken. Leider wurde nicht immer und von allen
abgeschaltet. In der Hoffnung, daß die Zusam-
menarbeit 96 wieder klappt.

73 von Horst, DL7AKE, ATV Referent

B-RS 44/02 (08.11.2002)
ATV-Relais DBØKK außer Betrieb

Für die Durchführung notwendiger Wartungsarbeiten und für die Vorbereitung von geplanten Um-
bauten musste DBØKK an diesem Wochenende bis einschließlich Montag, dem 11.11., abgeschaltet
werden.

73 von Michael, DL7TF

B-RS 45/02 (15.11.2002)
ATV-Relais DBØKK mit D-ATV-Eingabe

DBØKK hat jetzt eine D-ATV Eingabe auf
2.350 MHz. Horst, DL7AKE, und Michael,
DL7TF, haben, nach Wartungsarbeiten in den
vergangenen Tagen durch Horst, in mehreren
Stunden Arbeit die neue Empfängertechnik am
Relais montiert. Zum Testen waren Klaus,
DGØFD, für D-ATV und Günter, DC7JD, für Ana-

log-ATV QRV. Damit können ab sofort Stationen
östlich von DBØKK D-ATV Sendeversuche über
DBØKK durchführen. Rundumempfang und digi-
tale Sendetechnik für DBØKK sind in Vorberei-
tung.

73 von Michael, DL7TF

B-RS 3/03 (17.01.2003)
DBØKK sendet digital

Das ATV-Relais DBØKK hat am 16.01. den
digitalen Sendebetrieb auf 1.291 MHz mit der
Symbolrate 6.000 KS/s gestartet. Die analoge 23-
cm-Ausgabe in AM wurde deshalb außer Betrieb

genommen. Der Videotext ist für die Versuchs-
dauer ebenfalls außer Betrieb. Empfangsberichte
bitte über die ATV-Rückruffrequenz 144,750
MHz.

B-RS 9/03 (28.02.2003)
DBØKK auf 23 cm wieder mit analoger Ausgabe

Das ATV-Relais DBØKK hat am 18.02. den
digitalen Sendebetrieb auf 1.291 MHz eingestellt.
Die analoge 23-cm-Ausgabe in AM wurde jetzt
für etwa 3 Wochen wieder in Betrieb genommen.
Der Videotext ist weiterhin nur auf 10 GHz abruf-

bar. Es werden jetzt die Empfangsberichte aus-
gewertet und die Änderungen vorgenommen. Es
folgt dann eine weitere Testphase über etwa
einen Monat mit der digitalen Ausgabe auf 1.291
MHz.

BB-RS 14/04 (16.04.2004)
Veränderung beim Berliner ATV-Relais DBØKK

Am 14.04. wurde die analoge 23-cm-AM-Aus-
gabe abgeschaltet. Zeitgleich nahm Michael,
DL7TF, die neue DATV-Ausgabe in Betrieb. Bei
den folgenden Empfangsversuchen wurden die
Erwartungen aller beteiligten Stationen weit über-
troffen.

DBØKK ist nun mit einem Digital-SAT-Emp-
fänger sicher auch dort zu empfangen, wo bisher
alle Versuche fehlschlugen. Die Relaisausgabe
befindet sich auf 1.291 MHz. Der Empfänger
muss auf 11.041 MHz, Symbolrate 6.000 und
FEC 2/3 eingestellt sein.

Fragen zum Empfang beantwortet Michael,
DL7TF, gerne. Anfragen bitte per eMail an
dl7tf@darc.de oder auf der ATV-Frequenz
145,750 MHz. Informationen gibt es außerdem
beim nächsten OV-Abend des Ortsverbandes
BIG-ATV, D24, am 26.04., um 19:00 Uhr, im Dis-
triktsbüro Motzener Str.36-38.

Alle Stationen, die DBØKK empfangen, wer-
den gebeten, Empfangsberichte an
dl7tf@darc.de zu schicken.

73, Jürgen, DL7VD
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BB-RS 15/04 (22.04.2004)
Nachtrag zur digitalen Umstellung von DBØKK

Für einige Verwirrung haben die Frequenzan-
gaben im letzten Rundspruch gesorgt. DBØKK
sendet seit dem 14.04. digital im 23-cm-Band auf
1.291 MHz. Zum Empfang benötigt man einen di-
gitalen SAT-Receiver und eine 23-cm-Antenne
horizontal.

Achtung im SAT-Receiver muss die LMB-
Spannung abgeschaltet werden. Die einzustellen-
de Frequenz im SAT-Receiver beträgt 11.041
MHz. Die Umrechnungsformel hierfür: Empfangs-
frequenz (1.291 MHz) plus die nicht vorhandene
LMB-LO-Frequenz (9.750 MHz) ergibt eine einzu-

stellende Frequenz von 11.041MHz. Die Symbol-
rate beträgt 6000 und die FEC beträgt 3/4, nicht
wie fälschlich angeben 2/3.

Ich möchte mich auf diesem Wege recht herz-
lich für die vielen Empfangsberichte, teils mit Bil-
der, bedanken. Weiterhin bin ich an Empfangsbe-
richte positiver oder negativer Art interessiert.
Hier noch einmal meine eMail Adresse:
DL7TF@DARC.de.

73 von Michael, DL7TF,
Relaisverantwortlicher von DBØKK

BB-RS 27/04 (15.07.2004)
Frequenzwechsel am Berliner ATV-Umsetzer DBØKK

Um Störungen im benachbarten Schmalband-
bereich zu vermeiden, hat die digitale Ausgabe
auf 23 cm QSY gemacht. Die neue Ausgabe ist
nun 3 MHz tiefer auf 1.288 MHz, bei gleicher
Fehlerkorrektur und Symbolrate.

Ich bedanke mich für das schnelle Handeln
der RegTP und des ATV-Verbindungsbeauftrag-
ten bei der Vergabe der neuen Frequenz. Weiter-

hin wünsche ich den Schmalbandfreunden unge-
störte QSOs und den ATV-Freunden rauschfreie
Bilder.

P.S.: Zurzeit ist das Radar in Berlin abge-
schaltet. Es lohnt sich also, die 23 cm Antenne
einmal Richtung Lichtenberg zu drehen.

VY 73, Michael, DL7TF, SysOp DBØKK

BB-RS 45/04 (18.11.2004)
Berliner ATV-Relais DBØKK sendet auf neuer Frequenz

Nachdem Stationen, die im 23-cm-Band
Schmalbandbetrieb machen, über Störungen
klagten, wurde die Ausgabe von DBØKK vor eini-
ger Zeit auf 1.288 MHz verlegt. Diese Frequenz
ist nun endgültig. Zum Empfang des ATV-Relais
müssen die digitalen SAT-Empfänger jetzt auf
11.038 MHz eingestellt werden. Auch die Symbol-
rate hat sich geändert, und zwar auf 4285.

Fragen zum Empfang beantwortet Michael,
DL7TF, gerne. Anfragen bitte per eMail an
DL7TF@DARC.DE oder auf der ATV-Frequenz
144,750 MHz. Informationen zum Thema ATV
gibt es außerdem bei den OV-Abenden des Orts-
verbands D24, die in jedem Monat am 4. Montag
um 19:00 Uhr im Distriktsbüro Motzener Str. 36-
38 stattfinden.

73, Jürgen, DL7VD

BB-RS 45/09 (06.11.09)
20 Jahre ATV-Relais DBØKK

Das Berliner ATV-Relais DBØKK ist am
14.10. 20 Jahre alt geworden. Wir wollen diese
Jahre beim nächsten Funker-Stammtisch am
08.11. noch einmal Revue passieren lassen.
Horst, DL7AKE, zeigt einen Film mit Aufnahmen
aus diesem Zeitraum.

Wir treffen uns um 12:00 Uhr in unserem OV-
Heim in der Neuköllner Str. 297 in 12357 Berlin-
Rudow. Das Heim ist mit öffentlichen Verkehrs-
mitteln gut zu erreichen. Und zwar mit der U-
Bahn Linie 7 bis zum Bahnhof Zwickauer Damm

bzw. mit den Buslinien 171 oder M11 bis zur Hal-
testelle Zwickauer Damm / Neuköllner Straße
fahren. Autofahrer erreichen uns über die A113
Ausfahrt Stubenrauchstraße. Parkplätze stehen
direkt vor dem Haus zur Verfügung.

Gäste sind bei uns immer herzlich willkom-
men, Ortsfremde weisen wir gerne ein. Unsere
Clubstation DLØBIG ist ab 11:30 Uhr auf 144,750
MHz QRV. Natürlich muss bei uns niemand ver-
hungern oder verdursten.

Grüße von Jürgen, DL7VD

BB-RS 52/10 (24.12.2010)
Infos zum ATV-Relais DBØKK
Die neue Sendefrequenz bei der 23-cm-Digitalausgabe unseres Berliner ATV-Relais DBØKK ist jetzt
auf 1.288 MHz. Auch die Symbolrate ist neu, sie beträgt nun 4.285 kBit/s. Nachzulesen sind die neuen
Werte auf www.DB0KK.de.

73 von Jürgen, DL7VD, OVV D24
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BB-RS 47/11 (25.11.2011)
Unterstützung bei Arbeiten am Berliner ATV-Relais DBØKK

Das ATV-Relais DBØKK soll im Frühjahr 2012
eine neue Sendeantenne erhalten. Da diese
Antenne, es handelt sich um eine Hohlleiter
Schlitzantenne, von keiner Firma angeboten wird,
muss sie angefertigt werden. Dafür suchen wir
einen OM, der Zugriff auf eine CNC-Fräsmaschi-

ne hat und die entsprechenden Schlitze in den
Hohlleiter fräst.

Fragen hierzu beantworte ich gerne telefo-
nisch oder per eMail. Meine Telefonnummer lau-
tet (0 30) 6 61 63 40, meine eMail-Anschrift ist
dl7vd@superkabel.de.

VY 73 von Jürgen DL7VD

RSBB 38/14 (27.09.2014)
DBØKK wieder "On Air"

Nach einer längeren Umbauphase ist unser
Berliner ATV-Relais DBØKK wieder in Betrieb.
DBØKK sendet auf 1.288 MHz und auf 10.200
MHz mit horizontaler Antennenpolarisation digital
in DVB-S. Die Symbolrate beträgt 6.000 Kb/s.

Weitere Informationen gibt es unter
www.db0kk.de.

VY 73 von Jürgen, DL7VD, OVV D24

RSBB 20/18 (19.05.2018)
Neues DMR-Relais in Berlin
Liebe Zuhörer,

viele werden es schon bemerkt haben: Auf
439,5375 MHz arbeitet seit dem 06.05. Mai ein
neues DMR-Digital-Voice-Relais, nämlich
DBØKK.

DBØKK, das bisher hauptsächlich als ältestes
Berliner ATV-Relais oder bestenfalls als HAM-
NET-Verteiler bekannt war, entwickelt sich zum
Multi-Mode/Multi-Frequenz-Standort mit ATV/
DATV, HAMNET, SHF-Baken, digitaler und ana-
loger Sprache.

Das neue DMR-Relais ist eine Gemein-
schaftsaktion der AFUTUB-Gruppe bei DKØTU,
dem OV BIG ATV, D24, der den Standort be-
treibt, sowie der Arbeitsgemeinschaft Amateur-
funkfernsehen e. V., die das Projekt finanziell
unterstützt hat. Die Idee zu diesem Projekt ent-
stand bei einer Besichtigung des Standorts durch
Max, DG1TAL, und Matis, DB9MAT, die den
technischen Teil des Vorhabens dann auch um-
setzten, bevor nun am 06.05. die Antenne mon-
tiert und der Relaiseinschub in Betrieb genom-
men wurde. Nach kleineren Konfigurationsarbei-
ten war dann auch am späten Vormittag (aber
früher als erwartet!) DBØKK in der Luft und die
ersten Stationen hörbar.

Eine Besonderheit bei DBØKK ist die unmittel-
bare Anbindung an DBØTU auf dem Zeitschlitz 1.
Die Motivation dahinter ist, mit dem Relaisver-
bund DBØKK-DBØTU einen Großteil Berlins bis
weit ins Umland DMR-technisch abzudecken,
und zwar allein mit Amateurfunkmitteln und ohne
Zuhilfenahme von Infrastruktur, die sich im Inter-
net befindet. Daher wird die Anbindung über eine
Richtfunkverbindung im 6-cm-Amateurfunkband
realisiert, die Teil des bestehenden HAMNET-
Backbones Berlin-Brandenburg ist.

Nachdem bei DBØKK das HAMNET anfäng-
lich nur als Mittel zum Zweck für ATV-Streaming
angedacht war, hat sich DBØKK mittlerweile als

wichtiger Knoten im Berlin-Brandenburger Back-
bone etabliert, an dem Linkverbindungen zu

DBØBRL (Berlin-Hohenschönhausen)
DBØTU (Berlin-Charlottenburg)
DBØZS (Zossen)
DBØDAB (Dabendorf)

bestehen. In Kürze sollen folgen

DBØBF (Blankenfelde-Mahlow, im Aufbau,
mit Benutzerzugang)
Berlin-Rudow (in Vorbereitung, mit Benutzer-
zugang)

Es ist angedacht, weitere DMR-Relais über
diese ausgedehnte Infrastruktur anzubinden. Die
topografischen Voraussetzungen dafür sind mit
dem Standort DBØKK gegeben.

Der Aufbau und die Inbetriebnahme waren üb-
rigens eine erfrischende Teamarbeit zweier Grup-
pen, die verschiedenen OVs angehören, ver-
schiedene (aber auch eben gemeinsame) Inter-
essen vertreten und obendrein auch noch unter-
schiedlichen Generationen angehören, daher hier
noch einmal der Dank an die Teams bei DKØTU
(AFUTUB) und dem DARC-OV BIG ATV, D24
(Berliner Interessengemeinschaft ATV).

Weitere Informationen zu DBØKK und zum
Projekt finden sich im Internet unter
www.db0kk.de, sowie www.dk0tu.de/repeater.
Die MMDVM-Dashboards der beiden Repeater
sind im HAMNET unter repeater.db0tu.ampr.org,
bzw. repeater.db0kk.ampr.org einsehbar.

Empfangsbestätigungen und Reichweitenbe-
richte bitte an ......

Viel Spaß!
Jörg, OE1AGF/DF3EI, SysOp DBØKK
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RTTY Info Computer (RIC) bei DC7YD
Der „RIC“ ist ein Begriff bei den RTTY-Fans. Er steht jetzt westlich des Flughafens Tempelhof bei

DC7YD.
Der „RIC“ ist aus einer Idee Frankfurter OM entstanden. Dort wurden die ersten Konzepte dieses,

über Funk fernbedienbaren Computers, geboren. Inzwischen hat die Technik jedoch PR entdeckt und
deshalb dürfte der „RIC“ in Berlin noch der einzige in Deutschland sein, der seinen Dienst versieht.

Der „RIC“ ist sehr viel in Berlin herumgekommen. So stand er anfangs in Mariendorf, dann in Lich-
terfelde und Lichtenrade. Schließlich hat er wieder festen Boden in Tempelhof gefunden. Nach vielen
Umbauten und Verfeinerungen ist er, zwar technisch nicht der letzte Schrei, aber immer noch in Be-
trieb. Die OM aus Y2 werden es ihm danken, denn sie stellen die höchste Benutzergruppe dar.

Im „RIC“ können Nachrichten abgefragt und hinterlegt werden. Vom Betreiber werden regelmäßig
die neuesten Rundsprüche und sonstigen offiziellen Meldungen eingespeichert. Dies Meldungen kann
der Benutzer aber nicht löschen, während die sonstigen Infos löschbar sind.

Gegenwärtig steckt der „RIC“ in einer Krise, was den Nachschub an Ersatzteilen betrifft, denn der
Rechner und die Floppy-Laufwerke sind aus der Anfangszeit der PCs – somit technisch überholt und
schwer zu bekommen. Der Ehrgeiz des Betreibers läßt ihn aber immer wieder zum Leben erwecken,
wenn er mal defekt ist.

Hoffen wir auf ein noch langes Leben!

Berlin-MB Nr. 158 (Oktober 1983) & cq-DL 1/1984
RTTY-Info-Computer Berlin „RIC“

Seit nunmehr zwei Jahren steht den Berliner
Funkamateuren ein Informationssystem zur Ver-
fügung, das per RTTY abgefragt werden kann.
Es ist keine Relaisfunkstelle, sondern ein Com-
puter, der im Dialog-Verfahren betrieben wird.

Der Standort des „RIC“ ist in Berlin-Marien-
dorf, GM47c, bei DC7YD. Die Ansprechfrequenz
ist 144,575 MHz. Sender/Empfänger ist ein W6K
mit ca. 10 Watt an einer vertikal gestockten
Antenne.

Das System läuft mit einem modifizierten
CBM 3032, der mit zwei Diskettenlaufwerken be-
stückt ist. Die Speicherkapazität ist größer als 1
MByte. Das Programm umfaßt ca. 12 kByte
BASIC und einen 1-kByte-Maschinenteil. Die Pro-
grammierung wurde von DH1FAB, DL7OG und
DC7YD (Arbeitsgemeinschaft Microcomputer
Frankfurt) vorgenommen.

Der „RIC“ wird mit einem RTTY-Signal in
45,45 Baud Baudot mit 850 Hz Shift, wobei Mark
(die Ruhelage) der höhere Ton ist, geöffnet.

Der Anruf-Modus lautet bei Erst-Benutzern:
//RIC <Zeilenvorschub>. Der Anrufer wird dann
vom „RIC“ aufgefordert, das Rufzeichen, den Na-
men und den Standort anzugeben. Das System
erklärt sich dabei selbst. Jeder Weitere Neu-An-
ruf lautet dann: //RIC,<Rufzeichen der anrufen-
den Station><ZV>. Der „RIC“ begrüßt darauf den
Anrufer persönlich.

Grundsätzlich ist jede Befehlseingabe mit // zu
beginnen und mit einem Zeilenvorschub <ZV>
abzuschließen. Ein Wagenrücklauf kann gege-
ben werden, wird aber vom System nicht ausge-
wertet.

Der Computer versteht folgende Befehle:
//SAVE Text einspeichern
//DELETE Text löschen
//INDEX Gesamtes Inhaltsverzeichnis abrufen (ohne Programme)
//INDEXR Inhaltsverzeichnis des Rundspruchspeichers abrufen
//INDEXB Inhaltsverzeichnis des Benutzerspeichers abrufen
//INDEXP Inhaltsverzeichnis des Programmspeichers abrufen
//PROG Programm aufrufen
//HISP Baud-Rate umschalten
//LOG Logbuch des „RIC“ abrufen
//END Abmeldung vom System
(Den Zeilenvorschub hinter jedem Befehl bitte nicht vergessen)
·····

Die Anzahl der eingetragenen Benutzer liegt im Moment (September 1983) bei 287, wobei die ent-
fernteste Station den „RIC“ aus der CSSR angerufen hat.

DC7XJ
De|r}De|r}De|r} „RIC“““ lielielie|ß sich mit de|r}B{|ß sich mit de|r}B{|ß sich mit de|r}B{audaudaud|||ràteràteràte|n-U||n-U||n-U|mschaltumschaltumschaltu|||ngngng aufaufauf stoìstoìstoì|||zezeze 150 B{150 B{150 B{audaudaud i|n B{i|n B{i|n B{audoôaudoôaudoô
bòébòébòé|||ngengenge|n! E|r} stellte s~ei|ne|n B{et||n! E|r} stellte s~ei|ne|n B{et||n! E|r} stellte s~ei|ne|n B{et|réebréebréeb} i|m} i|m} i|m DeDeDe|||zezeze|||mbåmbåmbå|r} 1990 ei|n.|r} 1990 ei|n.|r} 1990 ei|n.
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Relais DBØRX

Berlin-MB Nr. 138 (Oktober 1981)
Fernschreib-Relais DBØRX

Nach einigen Probelauf-Tagen mit Behelfs-
antennen ist DBØRX seit Anfang August am end-
gültigen Standort in Betrieb. Wegen dem durch
die Ferienzeit bedingten mangelnden Informa-
tionsflusses können die technischen Daten und
die ausführliche Bedienungsanleitung erst jetzt

veröffentlicht werden. An dieser Stelle möchte ich
denjenigen OM danken, die mir durch ihren
QSO-Betrieb via DBØRX in den ersten Wochen
geholfen haben, Mängel in der Steuerung zu er-
kennen und zu beseitigen.

Technische Daten
Standort: GM37e
Eingabefrequenz: 144,6375 MHz
Empfängerbandbreite: 2,2 kHz (6 dB), 6 kHz (60 dB)
Ausgabefrequenz: 145,9925 MHz
Sendeleistung: 15 Watt
Antennen: Rundstrahler, 150 m über Grund
Polarisation: Horizontal
Tastung: F1 mit 850 Hz Shift
CW-Kennung: F2
Betriebszeiten: Dauerbetrieb
·····
Technische Kurzbeschreibung
Hardware:

Die Steuerung von DBØRX besteht aus 3 Pla-
tinen im Europakarten-Format. Auf der ersten be-
findet sich der „Zentral-Computer“, bestehend
aus CPU 6502, I/O-Port 6532 mit Timer und 128
Byte RAM, 2 Stück 2k-EPROM 2716 mit dem
Steuerprogramm, den nötigen Dekoderbaustei-
nen für die Adresskodierung usw., Adress- und
Datentreiber und 'Power-on-Reset'-Logik. Die 2.
Karte bildet das „Gehirn“, bestehend aus 8k stat.
RAM (2114).

Die 3. Karte stellt die Verbindung zum Sen-
der/Empfänger her (Interface). Dort werten 2
Analog-Digital-Wandler die Werte für die Feld-
stärke und die Frequenzablage der ansprechen-

den Station aus. Diverse Inverter und Treiber
werden für die Steuerung des Relais und die An-
passung der seriellen Sende- und Empfangs-
daten benötigt.

Alle 3 Karten stecken auf einer Busplatine mit
insgesamt 4 Steckplätzen. Auf der Busplatine
selbst befinden sich noch 3 ICs, die aus der 50-
Hz-Netzfrequenz einen schmalen 1-Sekunden-
Impuls aufbereiten, der die NMI-Leitung der CPU
taktet. Dieser Impuls ist für die Software-Uhr nö-
tig.
.....

DL7MO

Du|Du|Du|râhrâhrâh de|n U|de|n U|de|n U|mstamstamsta|||ndndnd, da|ß, da|ß, da|ß DL7MO MitaMitaMita|||ráåiteráåiteráåite|r} i|m D{|r} i|m D{|r} i|m D{eutscheeutscheeutsche|n|n|n RuRuRu|||ndfundfundfu|||nk-Musnk-Musnk-Mus~~~eueueu|m|m|m wàwàwà|r}, das|r}, das|r}, das
iii|m alte|n|m alte|n|m alte|n SeSeSe|||nderçebýudenderçebýudenderçebýude desdesdes SFB a|m Fu|ßa|m Fu|ßa|m Fu|ß des Fudes Fudes Fu|||nktunktunktu|||rísrísrís råsidieråsidieråsidie|||rterterte, hatte e|r}, hatte e|r}, hatte e|r} ZugaZugaZuga|||ngngng zu de|nzu de|nzu de|n
A|A|A|ntentente|n|ne||n|ne||n|ne|nkabålnkabålnkabål|n de|r} alte|n|n de|r} alte|n|n de|r} alte|n RuRuRu|||ndfundfundfu|||nknknk- u|- u|- u|ndndnd Fe|Fe|Fe|rîsrîsrîs~eh-A|~eh-A|~eh-A|ntentente|n|ne|n auf de|r} S{|n|ne|n auf de|r} S{|n|ne|n auf de|r} S{pitpitpit|||zezeze desdesdes FunktuFunktuFunktu|||rísrísrís,,,
die i|m Mus~die i|m Mus~die i|m Mus~eueueu|m e||m e||m e|ndetendetendete|n. Es|n. Es|n. Es gelagelagela|||ngngng i|h|m dies~ei|h|m dies~ei|h|m dies~e KabålKabålKabål (ei|(ei|(ei|nesnesnes da|da|da|vïîvïîvïî hatte ei|ne|n Du|hatte ei|ne|n Du|hatte ei|ne|n Du|râhrâhrâh|mess~e|r}|mess~e|r}|mess~e|r} vïîvïîvïî
ca. 20 (!) c|m) aufca. 20 (!) c|m) aufca. 20 (!) c|m) auf BNC-A-A-A|||nschlüssnschlüssnschlüss~e zu~e zu~e zu adaptieadaptieadaptie|||rårårå|n u||n u||n u|ndndnd dasdasdas koíplettekoíplettekoíplette RelaisRelaisRelais i|n de|ni|n de|ni|n de|n RäuRäuRäu|||mememe|n|n|n
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B-RS 4/87 (30.01.1987)
DBØRX QRT

Das 2-m-RTTY-Relais DBØRX auf dem Funk-
turm hat seinen Betrieb seit Anfang des Jahres
eingestellt. Die Begründung liegt zum einen in
der sehr mangelhaften Frequentierung des Re-
lais und zum anderen an einem, vom UKW-Refe-
rat in Baunatal geforderten Frequenzwechsel, der

vermutlich den Betrieb von DBØWF gestört hät-
te. Das Rufzeichen bleibt jedoch weiterhin in Ber-
lin und wird an einen – noch zu erstellenden – Di-
gipeater für die Betriebsart Packet-Radio auf 70
cm übertragen.

73 von Reinhard, DL7MO

Relais DBØPA

Auf demAuf demAuf dem MüggelturmMüggelturmMüggelturm stand dasstand dasstand das RelaisRelaisRelais DBØPA, erbaut von, erbaut von, erbaut von LutzLutzLutz SchrabbackSchrabbackSchrabback,,, DL7APP...

BB-RS 33/99 (28.10.1999)
70-CM-RELAIS DBØPA WIEDER ON AIR

Das 70-cm-Relais DBØPA, Kanal RU750, mit
der Eingabefrequenz 431,775 MHz und der Aus-
gabefrequenz 439,375 MHz ist nach einem
Standortwechsel wieder in Betrieb. Der neue
Standort ist nicht mehr der Müggelturm, sondern
der höchste Punkt der Müggelberge, mit dem Lo-
cator JO62TJ. Durch eine neue Antenne, mit 8°
horizontalem Öffnungswinkel, deren Einspeise-

punkt in ca. 150 m über NN liegt, sowie Aus-
tausch der gesamten Sende- und Empfangstech-
nik hat sich nach ersten Versuchen die Reichwei-
te erheblich verbessert.

Der Relaisbetreiber, Gernot, DB7AG, ist an
Sende- und Empfangsberichten aus dem Land
Brandenburg sehr interessiert.

73 von Gernot, DB7AG

B-RS 36/00 (09.11.2000)
AUSSERBETRIEBNAHME DER 70-CM-RELAISFUNKSTELLE DBØPA

Nachdem der Betreiber der Relaisfunkstelle
DBØPA Auflagen der RegTP auf Grund von Ver-
stoßmeldungen nicht innerhalb der gesetzten
Frist erfüllt hatte, wurde durch die RegTP die so-
fortige Außerbetriebnahme angeordnet. Ferner
wurde der bisherige Standort des Relais gekün-

digt. Jeder weitere Betrieb dieser Relaisfunkstelle
sowohl von einem anderem Standort als auch
unter einem anderen Rufzeichen würde Anlass
für eine weitere Verstoßmeldung geben.

Für den Distrikt Berlin Hajo, DL7ZL,
Distriktsvorsitzender

BB-RS 5/09 (30.01.2009)
DBØPA mit CTCSS-Ton

Seit dem 22.01. ist die Berliner Relaisfunkstel-
le DBØPA (439,375 MHz) vorerst nur noch mit
dem CTCSS-Ton 74,4 Hz sendeseitig zu errei-
chen. Dies bedeutet, dass nur noch Signale mit
diesem CTCSS 74,4 Hz auf dem Relais durchge-
schaltet werden. Grund für diese Maßnahme sind
die nun schon seit Monaten anhaltenden mutwilli-
gen Störungen auf der Relaisfunkstelle zu mini-

mieren. Die Störungen wurden teilweise von aus-
gelegten Automaten verursacht. Es ist NICHT die
Absicht des Relaisbetreibers, Funkamateure aus-
zugrenzen, deren Funkgeräte keine CTCSS-Fä-
higkeit besitzen.

Einzelheiten zu dieser Maßnahme können im
Berliner Raum auf 145,300 MHz erfragt werden.

73 von André, DO5JAB
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Sprachmailbox DBØLBC

B-RS 2/95 (12.01.1995)
SPRACHMAILBOX DBØLBC IN BETRIEB

Nach langer Wartezeit traf kurz vor dem
Weihnachtsfest die Lizenz für die Sprachmailbox
DBØLBC ein. Seit dem Heiligen Abend steht sie
nun allen Nutzern im Einzugsbereich zur Verfü-
gung.

Die Idee, auch in Berlin eine solche Sprach-
mailbox zu installieren, wurde Anfang des Jahres
1994 im OV Hohenschönhausen geboren. Aber
bekanntlich ist es von der Idee bis zur Projekt-
übergabe immer ein weiter Weg. Einerseits muß-
ten die Wege der Koordinierung innerhalb des
DARC und dann beim BAPT gegangen werden,
andererseits sollte parallel dazu die Technik ent-
stehen. Auch das war nicht ganz problemlos, da
man zwei wichtige Schaltkreise nicht gerade als
handelsüblich bezeichnen konnte.

Nun ein paar Worte zur Technik:
Wir verwenden derzeit einen AT 286 mit nur

16 MHz Taktfrequenz (die tun es alle mal) und
einer 60-MB-Festplatte. Im Rechner steckt eine
Eigenbaukarte nach System "LABERBOX" des-
sen Väter Johannes, DG3RBU, und Flori,
DL8MBT, (ham wa doch schon ma gehört? –
richtig, die BAYCOM-Spezies!) sind. Herzstück
der Karte ist ein AD/DA-Wandler der das Sprach-
signal in Echtzeit (!) in einen digitalen Datenstrom
verwandelt, der über den Umweg einer temporä-
ren Datei auf die Festplatte geschrieben wird. Lei-
der hat der 286er seine Grenzen hinsichtlich des
Einrichtens einer RAM-Disk, und so sind derzeit
die Sprachfiles auf ca. 300 kB begrenzt (das sind

etwa 1,5 Minuten). Ein AT 386/40 steht bereit,
und wenn sich irgendwo noch 2 MB SIMM-Spei-
cher anfinden, kann auch diese Einschränkung
aufgehoben werden. Als Funkgerät dient im Mo-
ment noch ein C78 von Standard im Halbduplex-
betrieb, später wird es eine UDS 771 sein. Es
arbeitet auf Kanal R94 (Eingabefrequenz 431,650
MHz, Ausgabefrequenz 439,250 mit einem Watt
Leistung an einer Rundstrahlantenne in ca. 70 m
über NN. Standort ist Berlin-Hohenschönhausen,
es ist der gleiche wie der von DBØBRL und
DBØBLO.

Die Mailbox wurde aus Sach- und Geldspen-
den der Mitglieder des OV D20 finanziert und
unter tatkräftiger Mitwirkung von einigen OM des
OV Hohenschönhausen gebaut. Stellvertretend
seien genannt: DD6VNR, DL7UMO, DD6VSO,
DL7VDC, DD6VVZ. SysOp ist Uli, DL7UHM, als
Co-SysOps fungieren Ralf, DD6VNR und Markus
DD6UMG.

Hinweise, Fragen Beschwerden und Spenden
bitte der Einfachheit halber an die Clubstation
DLØCON richten. Sie ist zu erreichen als User
mit der Nummer 114 in der SMB oder über PR in
der Box DBØBLO.

Übrigens, die Bedienungsanleitung kann man
sich aus den PR-Boxen Berlins und Branden-
burgs holen, in DBØBLO in der Rubrik "SMB".

Viel Spaß beim Labern wünscht Uli, DL7UHM

B-RS 14/96 (04.04.1996)
NEUES VON DER BERLINER SPRACHMAILBOX DBØLBC

Seit Anfang März läuft eine neue Softwarever-
sion bei DBØLBC. Das war die Grundlage für die
Einrichtung weiterer Rubriken in der Sprachmail-
box. Um Möglichkeiten für die schnelle Informa-
tion untereinander zu verbessern, haben sich die
Betreiber entschlossen, ab sofort jedem Berliner
OV eine Rubrik zu öffnen. Die Rubriknummern
sind die DOK-Ziffern mit vorangestellter Ziffer 9.
Also zum Beispiel 906 für den OV Spandau und
921 für Köpenick. Sollte Interesse im Distrikt
Brandenburg an eigenen Rubriken bestehen, so
genügt eine Mitteilung an die SysOp.

Da man für die Bedienung im einfachsten Fal-
le, neben dem Funkgerät, nur einen DTMF-Ge-
ber benötigt und den Gastzugang benutzen kann,

ist es möglich, den OM und YL des OV z.B. auch
noch kurzfristig Informationen zukommen zu las-
sen.

Hier noch ein wichtiger Hinweis für die 360
eingetragenen User der Sprachmailbox: Am
30.04. wird ein Check der Useraktivitäten akti-
viert. Das führt dazu, daß User, die länger als ein
Jahr nicht aktiv waren, automatisch gelöscht wer-
den. Wer dies verhindern will, muß sich also in-
nerhalb der Frist mindestens einmal einloggen.

Allen Usern und Gästen der Box wünschen
wir weiterhin viel Spaß beim Labern.

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØLBC
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B-RS 2/02 (17.01.2002)
Funkrufserver DBØLBC freigegeben für den User-Testbetrieb

Der OV Hohenschönhausen hat in gewohnter
Gemeinschaftsarbeit ein Funkrufprojekt auf die
Beine gestellt. Der Dank hierzu gilt auch den
Mannen um DB6KH in Köln, die die Entwick-
lungsarbeit leisteten sowie den Betreibern von
DBØBLO, mit ihrer tatkräftigen Unterstützung.

Am 14.01. wurde nun der Testbetrieb des
Funkrufservers (Master) DBØLBC-8 für den
User-Zugang freigegeben. Jeder kann nun Funk-
rufe an die registrierten Benutzer über die ange-
schlossenen Slaves (derzeit einer – DBØLBC-7)
senden. Dazu bitte DBØLBC-8 über DBØBLO
connecten. Eine Bedienungsanleitung findet man
in der Rubrik Funkruf.

In den nächsten Schritten wird folgendes akti-
viert:

Anbinden von DCF-77
Rubrikenfreigabe
Auswertung des DX-Clusters und Übergabe
an die Rubriken
Auswertung der persönlichen Maileingänge

in der PR-Box DBØBLO-8 und Information
der Funkrufteilnehmer über neue Mails
Anbinden weiterer Slaves (geplant ist z.B.
Tempelhof, D08) – Interessenten sollten sich
melden!
Anbinden benachbarter Master für den
Datenaustausch

Die Aussendungen des Slaves sind auf der
Frequenz 439,7875 MHz zu empfangen. Wer kei-
nen Skyper, Quixer oder ähnliches besitzt, kann
über die Soundkarte mit dem Programm
POCSAG32 (Packet-Ausgang des TRX benut-
zen!) die Funkrufe auf dem PC sichtbar machen.

Um Mitteilungen über Funktion und Reichwei-
te wäre man dankbar. Diese bitte an
DL8RO@DBØBLO oder per eMail an funk-
ruf@dl8ro.de richten.

Viel Spaß und 73 wünscht das Team von
DBØLBC, Uli, DL8RO, SysOp

B-RS 44/02 (08.11.2002)
DBØLBC außer Betrieb

Die Berliner Sprachmailbox und der Funkruf-
server DBØLBC sind derzeit außer Betrieb. Uli,
DL8RO, und seine bewährte Crew vom OV Ho-
henschönhausen, D20, haben sich vorgenom-
men, bis zum Weihnachtsfest die technische Ba-
sis durch Einsatz von neuer Hard- und Software
zu verbessern. Vorgesehen ist der Einsatz der
Sprachmailboxsoftware „Amvones“ und der Fun-
krufserver soll auf den Rechner von DBØBLO
portiert werden. Dann können die Funkrufteilneh-
mer eine Nachricht erhalten, wenn für sie eine

Mail in der PR-Box oder in der Sprachmailbox
vorliegt.

Wenn alles klappt, werden Digi, PR-Box, SMB
und Pocsag-Sender unter dem gemeinsamen
Call DBØBLO arbeiten. Vielleicht schließt sich
auch die Relaisfunkstelle DBØBRL noch an, die
ja am gleichen Standort arbeitet.

Für die Ausfallzeit bitten wir um Verständnis.

Mit 73, Uli, DL8RO, SysOp von DBØLBC
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Paket-Radio-Mailbox / Funkrufmaster / Relaisfunkstelle DBØBLO

Ursprünglich hatte dieser Digipeater / Relaisfunkstelle das RufzeichenUrsprünglich hatte dieser Digipeater / Relaisfunkstelle das RufzeichenUrsprünglich hatte dieser Digipeater / Relaisfunkstelle das Rufzeichen Y51O und wurde amund wurde amund wurde am
01.08.1990 offiziell in Betrieb genommen. Standort sollte der Fernsehturm am Alexanderplatz01.08.1990 offiziell in Betrieb genommen. Standort sollte der Fernsehturm am Alexanderplatz01.08.1990 offiziell in Betrieb genommen. Standort sollte der Fernsehturm am Alexanderplatz
sein..sein..sein..
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B-RS 18/03 (02.05.2003)
Funkrufmaster DBØBLO nun am Netz

Nach der erfolgreichen Umstellung von
DBØLBC auf DBØBLO läuft als nächster Schritt
seit dem vergangenen Sonntag bei DBØBLO-5
die neueste Funkrufmastersoftware in der Ver-
sion 0.99k, die mit tatkräftiger Hilfe von Ralf,
DD6VNR, installiert wurde.

Berlin ist seitdem mit der Funkrufwelt in
Deutschland verbunden. Funkrufe können jetzt
bundesweit abgestrahlt werden, und die Benut-
zerdatenbank wird ständig bundesweit aktuali-
siert. Immerhin sind bereits heute ca. 1.400 Calls
in der Datenbank gespeichert.

Der Master bedient 95 Rubriken, deren The-
men von Aktuell, über DX-Cluster bis Satelliten
und Wetter reichen. Das DX-Cluster ist in Erfurt
angebunden und wird sortiert nach Frequenzbe-
reichen an die Benutzer weitergegeben. Ferner
gibt es die Möglichkeit für OV- und Interessen-
gruppen Gruppenrufe einzurichten. So kann man

mit einem Ruf alle Mitglieder der Gruppe errei-
chen.

Der Master steuert derzeit einen Slave, der
vom Standort von DBØBLO auf der Frequenz
439,9875 MHz die Funkrufempfänger anspricht.
Weitere Slaves werden folgen.

Wer keinen Funkrufempfänger besitzt, kann
die Aussendungen mit Software an der Sound-
karte dekodieren – gut funktioniert POCSAC32
von Deti Fliegl.

Die Aktivierung von Skypern und anderen
Funkrufempfängern sowie die Einrichtung von
Gruppen (Achtung: die alten Gruppen sind nicht
mehr gültig!) kann beim Funkruf-SysOp (Uli,
DL8RO) per Mail angemeldet werden. Funkrufe
können über Packet-Radio nach dem connecten
von DBØBLO-5 abgesetzt werden.

Viel Spaß mit dem neuen Medium wünschen
Uli, DL8RO, und Ralf, DD6VNR

BB-RS 26/04 (08.07.2004)
Mailbox DBØBLO-8 wieder am Netz

Seit dem 07.07. ist die Box von DBØBLO wie-
der am Netz. Sie erlitt am 21.06. während der
Wiedereinschaltung nach einem Netzausfall am
QTH einen technischen Total-Defekt.

Thomas, DL9SAU; Karl-Heinz, DL7VKH, und
Uli, DL8RO, haben einen neuen (alten) Rechner
aufgebaut, um die Box wieder zum Leben zu er-
wecken. Dabei ging es, wie oft in diesem Metier,
nicht so glatt, wie man es sich wünscht. Es steckt

also viel Arbeit und Freizeit und nicht zu verges-
sen auch Geld in diesem Projekt.

Im Namen aller Nutzer von DBØBLO und
auch derer, die per Link, Store and Forward dort
angeschlossen sind, bedanke ich mich für die ge-
leistete Arbeit und wünsche dem Team von
DBØBLO weiterhin viel Erfolg.

73 von Olaf, DL7VHF

BB-RS 27/05 (07.07.2005)
Frequenzwechsel der Berliner Sprachmailbox DBØBLO

Wegen der andauernden störenden Beeinflus-
sungen durch das Breitbandkabelnetz auf der
QRG 439,250 MHz haben wir eine neue QRG für
die Berliner Sprachmailbox bei der RegTP bean-
tragt. Wie Karl-Heinz, DL7VKH, als Verantwortli-
cher von Gesamt-DBØBLO gegenüber der
RegTP mitteilt, ist die Genehmigung nun einge-
troffen.

Die Relaisfunkstelle wird am kommenden
Dienstag (12.07.) nachmittags abgeschaltet und
nach Umbau dann auf der neuen Frequenz
439,275 (- 7,6 MHz Shift) wieder eingeschaltet.

73 von Uli, DL8RO, SysOp der Sprachmailbox

BB-RS 29/06 (20.07.2006)
Berliner Sprachmailbox wieder im Vollbetrieb

Die Sprachmailbox DBØBLO auf 439,275
MHz läuft seit Dienstag wieder wie gewohnt. Als
Ausfallursache stellte sich eine korrupte Daten-
bank heraus. Leider wurden bei den planmäßi-
gen Datensicherungen die Fehler mitgesichert.
Dadurch sind einige User und Usereinstellungen
verloren gegangen. Die jetzt aktuelle Userliste
kann man über den Packet-Radio-Zugang
DBØBLO-6 auslesen, oder man gibt den Suchbe-
fehl 22 ein.

Ich möchte noch einmal darauf hinweisen,
dass die SMB fünf Betriebszustände kennt:

Sprachmailboxbetrieb mit Befehlseingabe
über DTMF

Relaisbetrieb (öffnen mit 1750 Hz, Trägerzeit
derzeit 10 sec, Standbyzeit 30 sec)
Transponderbetrieb (öffnen nur mit Träger)
Papageibetrieb (Abhören des eigenen Si-
gnals nach Eingabe von DTMF-C + Sprech-
probe)
DTMF-Control (Eingabe von DTMF-A + wei-
tere DTMF-Kommandos), die SMB sagt die
erkannten Kommandos an

Allen Nutzern viel Spaß mit der Sprachmail-
box!

73 de Uli, DL8RO, SysOp der SMB
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BB-RS 51/09 (18.12.2009)
Umbau bei DBØBLO

Am 21.12. werden an der Relaisfunkstelle
DBØBLO Umbauarbeiten vorgenommen. Vor-
ausgegangen waren schon Arbeiten an der
Antennenkonstellation. Über die bisherige Relais-
antenne von DBØBLO laufen jetzt alle, ja wirklich
alle 70-cm-Stationen am Standort. Das sind:

Echolinkrelais
Digipeater
Packet-Box
Funkruf

Ziel am Montag ist, die Rechentechnik zu erneu-
ern und damit Strom zu sparen. Zukünftig laufen
die Steuerung des FM-Echolink-Relais, der Fun-
krufserver und die Packet-Radio-Mailbox auf
einem Stromsparboard vom Typ "Alix" unter Li-
nux.

Für die Abschaltung zum Umbau am Montag
von ca. 18:00–20:00 Uhr bitten wir um Verständ-
nis.

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO

BB-RS 10/12 (09.03.2012)
Funkruf in Berlin mit neuer Software
Liebe Nutzer des Funkrufes,

seit einigen Tagen läuft der Funkrufserver des
OV Hohenschönhausen, D20, bei DBØBLO mit
der neuesten Softwareversion im Testbetrieb.
Damit ist es auch wieder möglich, Funkrufemp-
fänger zu aktivieren und Rubriken zu empfangen.
Wir danken Thomas, DL9SAU, für die intensive
Unterstützung!

Bitte aktiviert Eure Skyper neu, connected
über Packet-Radio DBØBLO-5 und gebt dort ein:
<active> <eigenes Call> <Enter>

Ihr erhaltet einen Aktivierungsruf.
Die Rubrikenaussendung geschieht mehrmals

am Tag, nach erfolgreichem Empfang steht hin-
ter den Rubriken der Suffix 1122 – dann könnt Ihr
sie wieder abonnieren.

Nun wieder viel Spaß beim Empfang der per-
sönlichen Meldungen, des DX-Clusters, des Wet-
ters, oder anderer der fast 100 Rubriken.

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO

RSBB 17/15 (25.04.2015
Neues Digitalrelais QRV

Seit Mittwoch ist auf der Frequenz 438,800
MHz das Systemfusion-Relais DBØBLO QRV.
Das Relais wird parallel zum bisherigen FM-Re-
lais DBØBLO auf 439,275 MHz am Standort
Landsberger Allee betrieben.

Systemfusion zwingt keinen Benutzer zum An-
schaffen neuer Geräte. Es funktioniert auch als
FM-Relais, wie gewohnt. Wer allerdings die Vor-
teile des Digitalfunks nutzen möchte, kann das
natürlich nur mit einem entsprechenden Gerät.
Das Relais schaltet automatisch in den Mode,
den es empfängt.

Der Digitalmode in C4FM bietet die gleichzeiti-
ge Übertragung von Sprache und Daten oder die
doppelte Kanalbreite für Sprache mit besserer
Sprachqualität, dann ohne Datenübertragung.
Man kann Rufzeichen, Texte und Bilder übertra-
gen.

Das Relais arbeitet trägergesteuert, ein Ruf-
ton ist also überflüssig. Bei FM-Aussendungen
wird ein Subton von 67 Hz mit gesendet. Das Ein-
stellen des Ton-Squelchs an Euren FM-Geräten
unterdrückt den Empfang des störenden Digital-
rauschens. Die Anbindung an das YAESU-Sys-
tem im Internet erfolgt zu einem späteren Zeit-
punkt.

Ich danke allen, die zur Realisierung des Pro-
jektes beitrugen. Nennen möchte ich besonders
den DARC-Distrikt Berlin, den OV Hohenschön-
hausen und das Funk- und Computerzentrum
Hohenschönhausen e. V.

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO
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RSBB 43/15 (24.10.2015
Neues vom C4FM-Relais DBØBLO

Seit dem 19.10. läuft DBØBLO im Wires-X
Betrieb. Damit kann man nun weltweit alle Wires-
X-Relais-Stationen erreichen oder die Rooms be-
treten und mitmischen.

Die weltweite Liste der Nodenummern findet
man bei ....., in dem man das Logo Wires-X an-
klickt. Für Deutschland gibt es eine seperate Lis-
te im PDF-Format und eine Relaiskarte. Beide
findet man auf ...... Die Benutzung ist sowohl mit
klassischer FM als auch mit C4FM möglich, das
Relais schaltet automatisch um. Allerdings ist die
Relaisausgabe derzeit Softwarebedingt fest auf

FM geschaltet. Ein Software-Update soll es auf
der INTERRADIO geben, was dann auch C4FM
RX/TX zulässt. Wir lassen uns überraschen.

Eine Verbindung zu den Relais oder den
Rooms stellt man einfach mit der DTMF-Eingabe
der NodeNummer her, hier muss ein # vorange-
stellt werden. Trennen kann man mit *. (Die
DTMF-Zeichen nicht zu kurz halten!)

Viel Spaß beim Betrieb über Wires-X
Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO

RSBB 18/16 (30.04.2016)
DBØBLO wieder in Betrieb

Das C4FM-Relais DBØBLO wurde nach Soft-
wareupdates und Austausch des Steuerrechners
wieder an den Standort in der Landsberger Allee
gebracht. Die Wires-X-Verbindung in das Internet
klappt völlig reibungslos, die Welt ist nunmehr an-
geschlossen. Bilder, Texte, Sprachnachrichten
kann man speichern und auch die von anderen
Stationen abrufen.

Die AMS-Funktion ist derzeit aktiv, man kann
so auch noch FM machen, das Relais gibt dann
FM aus. Allerdings ist in FM kein Wires-X-Betrieb

möglich. Wir werden den Betrieb beobachten,
eventuell ist FM überflüssig, denn in 20 cm Ent-
fernung steht ja unser SVX-Link-Relais.

Das Relais wird von einer Software unter Win-
dows 10 gesteuert. Die Hardware ist ein TrekStor
SurfTab® wintron 7.

Ich wünsche viel Spaß beim Experimentieren
mit den neuen Funktionen. Wir hören uns auf
438,800 MHz!

73 von Uli, DL8RO, SysOp von DBØBLO
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Relaisfunkstelle DBØFRH

B-RS 23/02 (14.06.2002)
DBØFRH und DBØBEL gekoppelt

Die 70-cm-Relaisfunkstellen DBØFRH auf
439,125 MHz in Berlin-Friedrichshain und
DBØBEL auf 439,175 MHz in Belzig sind seit
Sonntag, dem 09.06. miteinander gekoppelt. Das
heißt, wird eins der genannten Relais bespro-
chen, so erfolgt synchron die Übertragung auf
dem anderen Relais. Die Kopplung ist ständig ak-
tiv. Zu beachten ist nur, dass das bei der Öffnung
eines der Relais die Ruftonlänge etwa 1 Sekunde
betragen muss. Ein Auftasten mit zu kurzem Ruf-
ton führt zu lokalem Relaisbetrieb.

Beobachtungen der letzten Tage zeigen, dass
die OM recht gut mit der verkoppelten Technik
klarkommen. Diese Kopplung schafft interessan-
te Möglichkeiten. Beispielsweise kommen Mobi-
listen im Stadtzentrum Berlins mit Stationen in
und Sachsen Anhalt ins Gespräch.

Weitere Informationen zur Relaiskopplung gibt
es im Internet auf den Seiten des Belzig Relais
unter www.db0bel.de.

Dank gilt der Außenstelle der RegTP in Mühl-
heim, die unbürokratisch den Testbetrieb der Re-
laiskopplung genehmigte. Sollte sich die Zusam-
menschaltung der beiden Relais bewähren und
auf positive Resonanz der Nutzer stoßen, so wird
die Relaiskopplung bei der RegTP als ständige
Einrichtung beantragt.

Erhard, DH7EF, und Matthias, DL2ROA, die
Verantwortlichen der beiden Relaisstellen hoffen
auf intensive Nutzung der Kopplung und damit
auf Bandbelebung auf dem 70-cm-Amateurfunk-
band.

Viel Spaß beim Experimentieren mit der
Kopplung DBØFRH – DBØBEL!

73 von Erhard, DH7EF,
und Matthias, DL2ROA

BB-RS 17/04 (06.05.2004)
Neues vom 70-cm-FM-Relais DBØFRH in Berlin-Friedrichshain

Ab dem 17.05. wird es bei DBØFRH zu Um-
bauten am und ums Relais kommen. Dazu wird
das Relais mit geringerer Sende-Empfangsleis-
tung weiterbetrieben und die Link-Strecke nach
Ost-Vorpommern zum Relais DOØANK abge-
schaltet. Ob die Link-Strecke nach Belzig zum
Relais DBØBEL für diese Zeit in Betrieb bleibt,

wird noch geprüft. Grund sind Bauarbeiten am
Relaisstandort und die Verbesserung der Über-
tragungsqualität zu DOØANK.

Leider kann der Termin zur Fertigstellung
noch nicht genannt werden, wird aber dann im
Rundspruch bekannt gegeben.

73 von Erhard, DH7EF

VFDB-RS 11/04 (06.11.2004)
Relais:

Das Relais DBØFRH aus Berlin wurde aus
technischen Gründen durch den OV Frank-
furt/Oder, Z86, auf einen Fernmeldeturm umge-
setzt. Der Grund dafür war, dass am alten Stand-
ort in Berlin die Koppelbox zu DBØANK nur unzu-
reichend zu empfangen ist.

Vor drei Wochen kam endlich die Genehmi-
gung, und die OM Ehrhard, DH7EF, SysOp von
DBØFRH, Mirko, DE7MPT, und Wolfgang,
DL2BWL machten sich an die Arbeit. Der Abbau
der alten Antennenanlage ging recht zügig von-
statten. Die neue Antenne (3,6 m lang) ging nicht

in den Fahrstuhl und musste etappenweise auf
den 90 m hohen Turm über die Nottreppe empor-
gezogen werden. Nach letztlich 6-stündiger inten-
siver Arbeit konnte eingeschaltet werden.

Es steht den Funkamateuren nun eine Verbin-
dung zu DBØANK im Norden in ausgezeichneter
Qualität zur Verfügung. Da das Relais DBØANK
ebenfalls einen großen Einzugsbereich hat, sind
nun QSOs bis zur Insel Rügen möglich. Die
Standortkosten werden vom SysOp, DH7EF, per-
sönlich übernommen.

BB-RS 50/07 (14.12.2007)
Aus DBØFRH wird DBØBAR

Das 70-cm-FM-Relais DBØFRH auf dem
Fernmeldeturm in Birkholzaue stellt nach über 11
Jahren den Sendebetrieb zum Jahresende 2007
ein. Persönliche Gründe und die wenige, häufig
nicht sachgerechte Nutzung des Relais, haben
mich zu diesem Schritt bewogen.

Die Standorte von DBØFRH haben sich im
Laufe dieser Zeit oft geändert. Angefangen 1995
auf dem ehemaligen Rathaus Friedrichshain am
Bersarinplatz, Ende 1996 Umzug zum Frankfur-
ter Tor 1 auf den Nordturm. Danach für kurze
Zeit zum Ahrendsweg 1 auf ein Hochhaus in Ber-
lin-Hohenschönhausen. Im Oktober 1999 wieder
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zurück in Berlin-Friedrichshain zur Straße der Pa-
riser Kommune, ebenfalls auf ein Hochhaus. Für
die Kopplung mit den Relaisstellen DBØBEL und
DOØANK wurde DBØFRH dann ab Oktober
2004 auf den Fernmeldeturm in Birkholzaue um-
gesetzt.

Die Koppelstellen in Phoeben und Prenzlau
sind leider den neuen Bestimmungen der DFMG
zum Opfer gefallen. DOØANK stellte ebenfalls im
September 2007 seinen Sendebetrieb ein.

Um den Standort in Birkholzaue nicht unge-
nutzt zu lassen, wird am gleichen Ort und glei-
cher Frequenz das 70-cm-FM-Relais DBØBAR
entstehen. Die Umbauten werden zwischen den
Weihnachtsfeiertagen und Silvester erfolgen.

Vielen Dank an alle, die DBØFRH unterstützt
haben.

73 von Erhard, DH7EF, Betreiber von DBØFRH

Relaisfunkstelle DBØAUB

BB-RS 6/96 (08.02.1996)
NEUES 23-CM-RELAIS IN BERLIN

Seit 18.12.95 hat Berlin ein neues 23-cm-Re-
lais, DBØAUB. Es wird von der Arbeitsgemein-
schaft UKW Berlin (AUB) betrieben und steht auf
dem Schering-Hochhaus in Berlin-Wedding,
JO62QM, 65 m über Grund, bzw. 105 m über
NN. Es arbeitet auf Relaiskanal RS14, Eingabe
1.270,350 MHz, Ausgabe 1.298,350 MHz mit
einer Sendeleistung von rund 3 W an einem verti-
kalen X-5000 Rundstrahler.

Die Relais-Empfindlichkeit ist derzeit nicht
durch das Empfangsteil, sondern durch Radar-
störungen begrenzt, die sich auf schwachen Si-
gnalen als überlagertes Prasseln bemerkbar ma-
chen. Hier sind aber noch Verbesserungen ange-
strebt.

DBØAUB arbeitet vorerst, wie nach dem Auf-
tasten zu hören ist, als Funkpapagei, das heißt,

alle Durchgänge werden zwischengespeichert
und dann zeitversetzt wieder abgestrahlt. Nach
einiger Gewöhnung sind auch so recht flüssige
QSOs möglich.

Eine kleine Arbeitsgruppe in der AUB hat es
sich zum Ziel gesetzt, das eigentliche Relais
komplett selbst zu konzipieren und zu bauen, und
das braucht noch etwas Zeit. Um dennoch schon
QRV zu sein, wurde zunächst der Funkpapagei
realisiert, da hierfür ein ganz normales Funkgerät
ausreicht. Die mit sehr wenig Aufwand realisierte
Schaltung wurde im Konstruktionswettbewerb der
Zeitschrift FUNKAMATEUR prämiert und soll im
nächsten Heft vorgestellt werden. Entwickler und
zugleich Relais-Verantwortlicher ist Manfred,
DL7AWL.

Digipeater DBØAJW

B-RS 4/01 (01.02.2001)
APRS-Neuigkeiten aus Berlin

Der durch die Jugendgruppe des Referates
Ausbildung, Jugendarbeit und Weiterbildung des
Distriktes Berlin aufgebaute APRS-Digipeater
DBØAJW ist seit dem 19.01.2001 QRV. Standort
des Digipeaters ist das Hochhaus des Sender
Freies Berlin am Theodor-Heuss-Platz in
JO62PM. Derzeit werden noch Abgleicharbeiten
für die Anpassung der Hard- und Software an
dem neuen Standort durchgeführt. Ein Danke-

schön an alle, die bei dem Aufbau und der Pla-
nung sowie der Realisation mitgewirkt haben. Na-
mentlich sind hier: Olaf, DL7VHF, Christian,
DL7APD, Uwe, DH6OJ, Jens, DD6VQ, Sascha,
DH6TJ sowie Peter, DF2YZ, zu nennen.
......

73 von Oliver, DO7JNO,
stellv. Referatsleiter AJW Berlin
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Digitale Relaisfunkstelle DMØMOT

DMØMOT, das erste digitaledas erste digitaledas erste digitale RelaisRelaisRelais Berlins, hatte seinen Standort in Tegel und die Ausgabe istBerlins, hatte seinen Standort in Tegel und die Ausgabe istBerlins, hatte seinen Standort in Tegel und die Ausgabe ist
auf 439,525auf 439,525auf 439,525 MHz. Weitere Informationen liegen nicht vor.. Weitere Informationen liegen nicht vor.. Weitere Informationen liegen nicht vor.

RSBB 28/17 (05.08.2017)
Relaisfunkstellen umgestellt
DMØMOT: DMR 439,525 MHz, JO62PM Berlin-Tegel
DMØRD: DMR 439,5875 MHz, JO62Q Berlin-Tempelhof

Diese zwei DMR-Repeater, die bisher im Mo-
torola MARC-Netz liefen, müssen leider, wegen
Abschaltung der cBridge-Verbindung, an ein an-
deres Netz angebunden werden. Es ist das BM-
(Brandmeister) Netz. DMØRD ist bereits im BM-
Netz aktiv, bei DMØMOT konnte aus organisato-
rischen Gründen die Anschaltung ans Netz der-
zeit nicht erfolgen. Das wird in spätestens drei
Wochen geschehen. Er läuft zur Zeit als Stand-
alone-Repeater.

Informationen zum BM-Netz (z. B. das Hand-
buch) sind unter folgendem Link zu finden: ......

Als (erste) wichtige Änderung: Die beiden
Talkgroups 1 und 2 sind jetzt neu als 91 und 92 in
die Geräte zu programmieren, alle weitere Talk-
groups siehe BM-Handbuch.

Die weltweiten Repeater und deren Aktivitäten
können unter folgender Seite beobachtet werden:
......

Für Rückfragen stehe ich gern zur Verfügung:
......

73, Wolfgang, DL7AJ

Digitale Relaisfunkstelle DMØRD

RSBB 49/14 (13.12.2014)
Neues DMR-Relais in Berlin

In Tempelhof, direkt südlich des des ehemali-
gen Flughafengeländes, ist das DMR-Relais
DMØRD in Betrieb gegangen. Es arbeitet auf
439,5875 MHz mit der üblichen Ablage von –7,6
MHz.

DMØRD ist über das DMR-DL-Netz mit
DMØMOT in Berlin-Tegel verbunden, sodass
Aussendungen auf einem dieser beiden Relais in
Zeitschlitz 2, Talkgroup 8, gleichzeitig auch am

jeweils anderen Standort zu hören sind. Außer-
dem senden beide Stationen eine Roamingbake
aus, damit ein entsprechend programmiertes
Funkgerät automatisch das stärkere Relais aus-
wählen kann.

Verantwortlich für DMØRD ist Achim, DL7UA.
Fragen zu Betrieb und Technik beantwortet gerne
Max, DG1TAL.

73 von Max, DG1TAL

Digitale Relaisfunkstelle DBØDF

BB-RS 45/07 (09.11.2007)
D-STAR Digitalfunk in Berlin
Hallo liebe Funkgemeinde!

Es ist geschafft. Seit dem 06.11. um 20:00
Uhr ist ein neues Relais in Berlin in der Luft, ein
Digitalrelais. Das Rufzeichen ist DBØDF. Über
das Relais ist nur mit D-Star Funkgeräten in Digi-
tal zu funken. Eine Gatewayanbindung wird es
auch geben.

Der Standort des Relais ist der Bezirk Tiergar-
ten – Hansaviertel. Die Frequenz befindet sich
oberhalb der normalen FM-Relais im Digitalbe-
reich. Die Ausgabe ist auf 439,4625 MHz, die
Eingabe ist 431,8625 MHz (7,6 MHz Shift).

Der SysOp ist Michael, DL1BFF, dem wir für
seine großzügige Bereitschaft das Relais aufzu-
stellen und zu unterhalten, danken!

55 und 73 von Hans-Joachim, DC7OU

P. S.: Liebe D-Star-Freunde,
wenn das Relais komplett eingestellt ist, werden
wir uns über den Rundspruch nochmals melden
und ein Meeting im „Deichgraf“ veranstalten. Hier
werden wir über die Programmierung der D-Star-
geräte für das Gateway und APRS berichten.

Bis bald mit 55 und 73 von Hans-Joachim,
DC7OU

http://wiki.bm262.de/doku.php
https://brandmeister.network
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BB-RS 16/09 (17.04.2009)
D-Star-Treffen in Berlin

Das Berliner D-Star-Relais DBØDF ist nun
schon über ein Jahr QRV. Die Software des Re-
peaters wird ständig auf dem neuesten Stand ge-
halten. Viele neue Funktionen des Relais sind
den meisten Benutzern aber noch nicht bekannt.
Wir treffen uns daher am Sonntag, dem 26.04.,
im Lokal „Deichgraf“, um die technischen Mög-
lichkeiten von DBØDF zu erläutern und um ge-
mütlich zusammen zu frühstücken.

Uhrzeit: ab 09:00 Uhr bis ca. 12:00 Uhr. Das
Lokal befindet sich Torfstraße Ecke Nordufer in
Berlin-Wedding. In der Nähe ist der U-Bahnhof
Amrumer Straße und der S-Bahnhof Westhafen.

55 und 73 von Michael, DL1BFF
und Hans-Joachim, DC7OU

Digitale Relaisfunkstelle DBØOUD

RSBB 35/14 (06.09.2014)
Liebe Freunde der digitalen Sprachübertragung!

Seit Kurzem verfügen wir in Berlin über einen DMR-Repeater von Hytera mit dem Rufzeichen
DBØOUD auf 439,4875 MHz. Das Relais befindet sich noch im Testbetrieb und ist noch nicht an sei-
nem endgültigen Standort.
.....

Viele 73 vom Organisationsteam

RSBB 40/14 11.10.2014)
Nachlese zum 1. Berliner DMR-Meeting
.....

Nachtrag: Letzte Woche kam die DMR-Repeater-Zulassung. Der Repeater steht in der Rankestra-
ße in Charlottenburg, JO62PM, in der 8. Etage. Das Rufzeichen lautet DBØOUD, die Eingabefrequenz
ist 431,025 MHz, Ausgabefrequenz 438,625 MHz.

Hans, DC7OU

Packet-Radio-Mailbox DBØGR

B-RS 27/78 (21.08.1987)
PACKET-RADIO-MAILBOX

Seit dem 12.08. ist in Berlin eine Packet-Ra-
dio-Mailbox auf 70 cm in Betrieb. Ihr Rufzeichen
ist DBØGR. Sie sendet mit 15 W auf 438,025
MHz an einem Sperrtopf aus Kreuzberg. Der Lo-
cator ist JO62RL. Die Betreiber dieser Mailbox,

DC7QQ, DL7ACI und DL7QG sind im 2-m-Band
auf 145,400 MHz in Fonie erreichbar. Anregun-
gen und Kritik sind immer erwünscht.

73 von Gerd, DL7QG, Mailbox-Verantwortlicher

BB-RS 5/06 (02.02.2006)
Problem auf dem PR-Link DBØGR <–> DBØBER

Wir möchten Euch über den aktuellen Status
zu dem Link DBØGR <–> DBØBER informieren.
Der Link-TRX bei DBØBER wurde letzte Woche
zur Überprüfung von Christian, DL7APN, abge-
baut. Es wurden keine Fehler festgestellt, der
Quarzofen arbeitet einwandfrei und heizt den
Quarz auf etwa 60 °C auf. Die Frequenz ist stabil
und das Signal ist in Ordnung. Das betrifft den
Sende- und auch Empfangsfall.

Für einen „praktischen Test“ stand Gerd,
DL7VGP, dankenswerterweise zur Verfügung.

Am Mittwoch, dem 01.02., waren wir bei der
PR-Mailbox DBØGR und dem Digipeater
DBØBER gemeinsam vor Ort und haben in einer
mehrstündigen Aktion versucht, den Link zum
Laufen zu bekommen.

In einem ersten Test wurde die Funkstrecke
HF-technisch und dann datentechnisch überprüft.
Hier ist alles in Ordnung. Ein sogenannter „Bit Er-
ror Rate Test“ (BERT) und eine erneute Ein-
messung des Links ist aus unserer Sicht nicht er-
forderlich.
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Das Phänomen ist trotzdem das gleiche, von
DBØGR werden zwei Pakete gesendet, dann
schläft die Verbindung ein. In weiteren Tests
konnten wir ermitteln, dass das Problem definitiv
nicht bei den Link-Transceivern, den Modems
und somit der Linkstrecke liegt.

In einem weiteren Schritt haben wir bei
DBØGR und DBØBER eine Testverbindung de-
tailliert getraced. Und hier wurde es dann interes-
sant: DBØGR bekommt alle Daten durchgereicht
und reagiert auch korrekt auf Befehle und sendet
die entsprechenden Texte. Es sieht jedoch so
aus, dass die von DBØGR gesendeten Daten
zwischen dem Box-Rechner und dem TNC „ir-
gendwie verloren gehen“. Gleiches geschieht
auch, wenn bei DBØGR im „Konsolenmodus“ ge-
arbeitet wird.

Das Problem liegt in der Flusssteuerung der
Sendedaten von DBØGR zwischen dem LINUX-
Rechner und TNC. Hier ist allerdings bisher nicht
klar, ob das Problem durch den TNC oder den
Box-Rechner verursacht wird.

Am 05.02. werden wir weitere Schritte auf-
grund der Erkenntnisse vom 01.02. durchführen.

Im ersten Schritt soll ermittelt werden, ob das
Problem am TNC bei DBØGR selbst liegt. Hierzu
werden wir mit einem unabhängigen Rechner
(Notebook) den TNC bei DBØGR bedienen.

Spätestens jetzt dürfte klar werden, ob es sich
um ein Hard- oder Softwareproblem des TNCs
bei DBØGR auf dem Link zu DBØBER handelt.
Wir werden für diesen Fall entsprechend Ersatz
bereit halten, um ggf. im Nachhinein in Ruhe den
Fehler beseitigen zu können.

Sollte sich herausstellen, dass der betroffene
TNC in Ordnung ist, dürfte es ans Eingemachte
bei dem LINUX-Rechner gehen. Hier alle Soft-
und Hardwareprobleme vorher aufzuzählen, wäre
reine Spekulation.

Wir werden Euch weiter informieren und hof-
fen, dass dieser nun bald "15 Jahre alte Link"
umgehend wieder fehlerfrei arbeitet.

VY 73 von Gerd, DL7QG (SysOp DBØGR),
Jan, DL7AUQ, und

Christian, DL7APN, für DBØBER

BB-RS 6/06 (09.06.2006)
PR-Link DBØGR <–> DBØBER wieder QRV
Zunächst ein kurzer Rückblick:

Es fing Mitte Januar damit an, dass die Ursa-
che für die Link-Probleme an der nicht mehr
korrekt ausgerichteten 23-cm-Antenne bei
DBØGR liegen könnte. Die Ausrichtung wur-
de korrigiert, leider Fehlanzeige.
Ende Januar wurde festgestellt, dass
DBØBER auf dem Link zu DBØGR fast 15
kHz zu tief sendete. Die Sendefrequenz wur-
de korrigiert und der Link-Transceiver über-
prüft, leider auch hier Fehlanzeige.
Anfang Februar konnte eindeutig ermittelt
werden, dass das Problem in der Datenüber-
tragung zwischen Mailbox-Rechner und TNC
(in Senderichtung) liegt.

Am Sonntag, dem 05.02., gegen 13:00 Uhr,
waren wir erneut bei DBØGR und DBØBER vor
Ort. Christian, DL7APN, war zunächst bei
DBØBER und ist dann zu DBØGR gefahren. Dort
haben wir (Gerd, DL7QG; Roland, DC7QQ; Ger-
hard, DC7QB, und Christian, DL7APN) uns dem
Link angenommen:

In einem erweiterten Tracemodus stellten wir
fest, dass vereinzelt Zeichen „verschluckt“ wer-
den. Um nun schnell und unkompliziert zum Ziel
zu kommen, haben wir den TNC bei DBØGR für
den Link zu DBØBER ausgetauscht. Nachdem
wir das Sendesignal des Ersatz-TNCs eingestellt
hatten, mussten wir feststellen, dass gar nichts
empfangen bzw. von DBØBER ausgesendet wird
– neuer Fehler bei DBØBER?

Und an dieser Stelle haben wir uns fast ver-
rannt. Wir haben diverse Verbindungsleitungen
überprüft und wollten schon einen Messgeräte-

park anschließen. Es dachte zu diesem Zeitpunkt
keiner von uns daran, dass der Ersatz-TNC hard-
waremäßig auf 9.600 Baud konfiguriert war, der
Link zu DBØBER jedoch mit 19.200 Baud läuft.
Da die Umstellung des Ersatz-TNCs von 9.600
Baud auf 19.200 Baud einen größeren Aufwand
bedeutet, haben wir die TNCs wieder zurückge-
tauscht. Das Problem war natürlich das gleiche,
keine Datenübertragung kam zustande.

Was nun?
Wir haben, fast aus Verzweiflung, den TNC

geöffnet und uns näher angesehen. Gerd,
DL7QG, meinte dann zu Christian, DL7APN „Drü-
cke doch mal die ICs alle nach“. Nachdem das
gemacht war, wurde der TNC wieder zusammen
gebaut und ein separater Rechner mit Terminal-
programm an diesen angeschlossen, um quasi
als „normaler User“, unabhängig vom Mailbox-
Rechner, den Link zu testen.

Wir glaubten es kaum, der Link lief völlig feh-
lerfrei und richtig schnell. Nun vermuteten wir
einen Hardwaredefekt an der Schnittstelle des
Mailbox-Rechners zum TNC. Also haben wir den
TNC wieder an den Mailbox-Rechner ange-
schlossen und hatten jedoch schon so eine Vor-
ahnung...

Der Link lief einwandfrei, und der „Store and
Forward“ setzte ein, keinerlei Probleme traten
auf!

Es lag also der eigentlich absolut unwahr-
scheinliche Fall vor, dass vermutlich bei den
Adressbits am EPROM und/oder RAM-Baustein
des TNCs ein Kontaktproblem bestand, welches
jedoch nicht zu einem kompletten Absturz vom
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TNC, sondern nur zu einem sich immer wieder-
holenden „Hänger“ nach jedem neuen Verbin-
dungsaufbau führte. Wir waren natürlich glücklich
darüber, dass kein wirklicher Hardwaredefekt
vorlag.

Unsere „kleine Geschichte“ vom Sonntag ist

hier nur in Kurzform wieder gegeben. Insgesamt
dauerte die Aktion gut fünf Stunden. Um nun
noch einmal kurz zusammenzufassen: Der Link
funzt wieder!

VY 73 vom Mailbox-Team DBØGR (Gerd,
DL7QG; Roland, DC7QQ, und Gerdi, DC7QB)

sowie Christian, DL7APN (SysOp von DBØBER)

Digipeater / Relaisfunkstelle / Bake DBØBER

B-RS 4/92 (30.01.1992)
DIGIPEATER DBØBER QRV

Seit Montag, dem 27.01., ist auf der Frequenz
430,800 MHz der Digipeater DBØBER QRV. Der
Standort dieses Digis ist das Fernmeldeamt 4 in
der Ringbahnstr. in Berlin-Tempelhof. Ein Link zu
DBØBLN besteht auf 23 cm. Das DX-Cluster

DBØBDX wird in den nächsten Tagen an
DBØBER angebunden.

73 von Christian, DL7APN

B-RS 9/00 (09.03.2000)
FUNKRUFSYSTEM BEIM DIGIPEATER DBØBER

Die Ortsverbände Neukölln, D03, und Tempel-
hof, D08, werden gemeinsam ein Funkruf-Projekt
durchführen. Hierbei handelt es sich um ein Sys-
tem, bei dem Kurzmitteilungen, wie auch im kom-
merziellen Bereich, an Funkrufempfänger, Sky-
per, Scall usw., übermittelt werden können. Auch
an das Abonnieren von DX-Clustermeldungen
wird dabei gedacht. Die Anbindung dieses Funk-
rufsystems erfolgt über das Packet-Radio-Netz.
Der Funkrufsender, Baugruppen und der benötig-
te Server werden bei dem Digipeater DBØBER in
Berlin-Tempelhof installiert. Im nächsten Schritt
werden bei weiteren Standorten Funkrufsender
installiert, die voraussichtlich von DBØBER aus
gesteuert werden, um so eine Flächendeckung
im Großraum Berlin zu erreichen. Detaillierte In-
formationen über das Funkrufprojekt können in
der Rubrik "FUNKRUF" der Packet-Radio-Mailbo-
xen und in Fachzeitschriften nachgelesen wer-
den. Ein genauer Realisierungstermin kann der-
zeit nicht genannt werden, da die Beantragung

läuft und auch die technischen Erweiterungen
erst durchgeführt werden müssen. Für weitere
Fragen, vor allem die Beschaffung und auch In-
formationen zum Umbau der Funkrufempfänger,
steht Hans Wolfram, DL7AIY, unter folgenden
Kontakten zur Verfügung:

Tel.: ××; eMail: hans.dl7aiy@t-online.de; Pa-
cket: DL7AIY@DBØBLO.

Auch die Jugendgruppe des Ortsverbands
Hohenschönhausen, D20, hat ein Projekt für den
Aufbau, bzw. die Erweiterung des Paging-Netzes
in Berlin begonnen. Hierfür hat sich Marcus,
DL7BMG bereit erklärt, eine Sammelbestellung
von bereits modifizierten Pagern zu organisieren.
Interessenten wenden sich bitte an Marcus,
DL7BMG unter

Tel.: ×× oder per eMail: DL7BMG@gmx.de;
oder PR-Box: DL7BMG@DBØBLO.

73 von Christian, DL7APN,
SysOp von DBØBER

B-RS 3/02 (25.01.2002)
Digipeater DBØBER wird 10 Jahre alt

Der Berliner Digipeater DBØBER im Locator-
Feld JO62QL (Berlin-Tempelhof) wird am Frei-
tag, das ist der 25.01., 10 Jahre alt.

Die Idee diesen Digipeater zu errichten, wurde
im Herbst 1990 von Klaus, DL5HCK, und Kars-
ten, DL8LBK, ins Leben gerufen. Beide haben
nach Abschluss ihres Studiums Berlin im Jahre
1992 verlassen. Im Herbst 1991 war DBØBER
bereits so weit fertiggestellt, dass während der
IFA 1991 mit einer Sondergenehmigung unter
dem Rufzeichen DLØBP (Clubstation Z20) der
Digi betrieben werden durfte. Es bestand wäh-
rend der IFA '91 ein Dreierlink im 23-cm-Band

zwischen DBØBLN, Y51O (heute DBØBLO) und
DBØBER. Der Einstieg lief zu dieser Zeit mit
1.200 Baud Simplex im 70-cm-Band.

Nach der Funkausstellung im Jahre 1991
mussten wir nur noch auf die endgültige Betriebs-
erlaubnis warten. Am 25.01.1992, das war ein
Samstag, war es dann so weit: Am Vormittag die-
ses Tages fand ein SysOp-Treffen statt. Als
Christian, DL7APN, von diesem Treffen nach
Hause kam, fand er die Lizenz für DBØBER im
Briefkasten. Noch an diesem Tage wurde der Di-
gipeater per Fernbedienung in Betrieb genom-
men. In den darauf folgenden Jahren wurde nach
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und nach das Packet-Radio-Netz immer weiter
ausgebaut, die Datenraten auf den Linkstrecken
von 1.200 Baud auf 9.600 Baud und mehr erhöht.
Der Einstieg von DBØBER wurde zunächst von
1.200 Baud Simplex auf 1.200 Baud mit Daten-
echo umgestellt, schließlich erfolgte die Umstel-
lung des Einstieges von 1.200 Baud auf 9.600
Baud, ebenfalls mit Datenecho. Auch in Zukunft
wird der Digipeater DBØBER weiter ausgebaut
werden:

1) In der nächsten Zeit wird ein genehmigter
zweiter Einstieg im 70-cm-Band in Betrieb ge-
nommen.

2) Es wird das Funkrufsystem installiert und
eine Anbindung über das Packet-Radio-Netz an
DBØLBC-8 realisiert.

Vielen Dank allen Benutzern, die DBØBER
unterstützt haben, sei es durch Taten, Sach- oder
finanziellen Spenden.

VY 73 von Christian, DL7APN,
SysOp von DBØBER

BB-RS 3/07 (19.01.2007)
15 Jahre Digipeater DBØBER – ein längerer Beitrag

DBØBER wird am kommenden Donnerstag,
dem 25.01., 15 Jahre alt. Wenn man die Be-
triebsaufnahme betrachtet, so fällt der „15-jährige
Geburtstag“ auf den kommenden Samstag, den
27.01.

An dieser Stelle nun ein kleiner Überblick über
die Entstehungsgeschichte, die letzten 15 Jahre
und ein Ausblick:

Am Samstag, dem 25.01.1992, wurde die Be-
triebsgenehmigung für den Packet-Radio Digi-
peater DBØBER in Berlin-Tempelhof erteilt. An
diesem Samstag fand am Vormittag ein SysOp-
Treffen statt. Als ich von diesem nach Hause
kam, fand ich die Genehmigungsurkunde in der
Post, die Freude war groß.

Da eine komplette Fernbedienung noch nicht
möglich und am Wochenende der Zugang zum
Standort noch nicht sichergestellt waren, wurde
DBØBER am Montag, dem 27.01.1992, aktiviert.

Wie alles begann:
DBØBER wurde im Herbst 1990 von Karsten,

DL8LBK, und Klaus, DL5HCK, ins Leben geru-
fen. Beide waren mit mir, Christian, DL7APN,
Studenten an der Fachhochschule der (damali-
gen) Deutschen Bundespost Telekom und haben
die Stadt im Herbst 1992 wieder verlassen.

Wie es so war und auch ist, Funkamateure
finden sich irgendwann zusammen. Wir drei lern-
ten uns damals kennen, sprachen über unsere
Funkinteressen und stellten dabei fest, an der
Packet-Radio-Situation in Berlin zur damaligen
Zeit muss sich etwas ändern, die Abdeckung
muss ausgebaut werden. Das war ein sicherlich
richtiger Standpunkt. Dann kamen wir zu dem
Schluss, hmmm, reden ist das eine, „MACHEN“
ist das andere.

Wir waren uns sehr schnell einig, wir möchten
hier ein Projekt draus machen und einen Digipea-
ter errichten.

Es ging nun damit los, uns mit den anderen
Berliner SysOps in Verbindung zu setzen, um
erste Planungen durchzuführen. Es mussten na-
türlich auch die Formalismen geklärt werden.
Ganz entscheidend war hier natürlich der Stand-
ort. Es folgten nun viele Telefonate und Bespre-

chungen.
Wir bekamen dann ein Standortangebot von

der Freien Universität Berlin auf dem Klinikum
Steglitz zur kostenlosen Nutzung.

Es ging wieder einige Zeit ins Land, da bekam
auch die Fachhochschule der Deutschen Bun-
despost Telekom, wo wir ja studierten, mit, was
wir vorhatten. Nun erhielten wir von dieser eben-
falls ein Standortangebot.

Nach gemeinsamen Besprechungen wurde
uns neben der kostenfreien Nutzung des Tele-
kom-Standortes Ringbahnstr. 130 in Berlin-Tem-
pelhof, wo DBØBER bis heute zu Hause ist, auch
eine Förderung durch die Fachhochschule im
Rahmen eines FH-Projektes zugesichert. Wir
entschieden uns für diesen Standort.

Nun ging es los, alle nötigen formellen Dinge
wurden in die Wege geleitet, und das Jahr 1990
neigte sich dem Ende entgegen.

Jetzt ging es an die Technik, es wurde viel ge-
baut, gelötet und konfiguriert. Es sollte nun noch
gut ein Jahr vergehen, bis wir die Betriebserlaub-
nis für unseren Digipeater erhalten sollten.

Das Jahr 1991 stand nun ins Haus und im
Sommer auch die Internationale Funkausstel-
lung. Der Digipeater war in seinem ersten noch
recht provisorischem Aufbau so weit fertig, es
fehlte aber noch immer die Betriebserlaubnis.

Es wäre doch zu schön, wenn DBØBER (das
war unser erstes Wunschrufzeichen) zur IFA
1991 QRV werden könnte.

Als abzusehen war, dass das nicht klappen
würde, haben wir uns mit der damaligen Landes-
postdirektion Berlin in Verbindung gesetzt und er-
hielten eine Sondergenehmigung zum Betrieb
des Digipeaters unter dem Clubstationsrufzei-
chen DLØBP des VFDB e. V. OV Z20 während
der IFA 1991. Die Freude war natürlich riesig.

Während der IFA 1991 konnten wir nun erste
praktisch Erfahrungen sammeln und auch Pro-
bleme im Betrieb ermitteln.

Das stark zusammengefasste Tagebuch der
letzten 15 Jahre:

Sommer 1991: Betrieb des Digipeaters wäh-
rend der IFA 91 mit einer Sondergenehmi-
gung unter dem Rufzeichen DLØBP in einem
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„Dreierlink“ DBØBLN – DBØBER – Y51O
(heute DBØBLO) im 23-cm-Band mit 1.200
Baud.
25.01.1992: Lizenzzustellung.
27.01.1992: Inbetriebnahme unter dem Ruf-
zeichen DBØBER in einem „Dreierlink“
DBØBLN – DBØBER und DBØBDX mit
1.200 Baud.
in 1992: Schaltung des Links zur Mailbox
DBØGR im 13-cm-Band mit 1.200 Baud.
28.04.1993: Der Link DBØGR <–> DBØBER
wird auf die endgültige QRG geschaltet
(Wechsel vom 13-cm- in das 23-cm-Band).
21.05.1993: Der Einstieg von DBØBER
(1.200 Baud) wird auf Voll-Duplex-Betrieb mit
„digitalem Echo“ umgestellt (jeder hört je-
den).
05.07.1993: Umstellung des Links DBØGR
<–> DBØBER von 1.200 Baud auf 9.600
Baud.
06.08.1993: Schaltung des Links zu
DBØHGB (Standort Hagelberg) mit 9.600
Baud im 23-cm-Band.
21.09.1993: Trennung des „Dreierlinks“
DBØBLN - DBØBER - DBØBDX auf je eine
eigene Frequenz im 23-cm-Band mit jeweils
1.200 Baud.
27.10.1993: Umstellung des Links zu
DBØBLN von 1.200 Baud auf 9.600 Baud.
13.05.1994: Inbetriebnahme des Links zu
DBØBLO mit 1.200 Baud.
09.11.1994: Inbetriebnahme des Links zu
DBØBNO mit 9.600 Baud.
27.12.1994: Umstellung der Datenrate des
Links zu DBØBLO von 1.200 Baud auf 9.600
Baud.
23.02.1995: Abbau des Links zu DBØBLO
und DBØHGB.
03.03.1995: Umstellung des Links zu
DBØBDX von 1.200 Baud auf 9.600 Baud.
09.04.1996: Inbetriebnahme des Links zu
DBØSPR mit 9.600 Baud.
27.12.1996: Umstellung des Links zu
DBØSPR von 9.600 Baud auf 19.200 Baud.
22.01.1997: Umstellung des Links zu
DBØBLN von 9.600 Baud auf 19.200 Baud.
31.01.1997: Umstellung des Links zu
DBØGR von 9.600 Baud auf 19.200 Baud.
07.03.1997: Inbetriebnahme des Links zu
DBØBUG mit 9.600 Baud.
30.12.1997: Umstellung des 70-cm-Einstie-
ges von 1.200 Baud auf 9.600 Baud mit digi-
tal erzeugtem Datenecho im Duplexbetrieb
(jeder hört jeden)
15.11.2001: Anbindung des DX-Clusters
DBØBDX „per Draht“ an DBØBER mit 9.600
Baud.
Mai 2004: Provisorische Schaltung des Links
DBØBER <–> DBØFEZ mit 9.600 Baud im
23-cm-Band.
07.01.2005: Umstellung des Rufzeichens
DBØBDX auf DBØBER-4.

Das gesamte Tagebuch ist um ein Vielfaches
größer. Es würde den Rahmen dieser Meldung
bei Weitem sprengen. Hier sollten nur die mar-
kanten Dinge erwähnt werden.

Leider existierte DBØHGB aufgrund des
Standortabbaus nicht sehr lange. Über DBØHGB
bestand eine Verbindung zu DBØOCA im Harz.
Somit gab es von DBØBER aus zwei alternative
Linkstrecken mit nur zwei Schritten in den Harz:
DBØBER –> DBØBLN –> DBØBRO (DBØTOR)
und DBØBER –> DBØHGB –> DBØOCA.

Auch DBØBNO machte leider QRT und es
ging eine nördliche Anbindung Berlins verloren.
Der Link DBØBER – DBØBUG wurde leider nie
zufriedenstellend in Betrieb genommen und
schließlich machte auch DBØBUG QRT.

Ausblick:
Der Link zu DBØFEZ soll nun endlich opti-

miert und eingemessen werden.
Ebenfalls wird der zweite 70-cm-Einstieg von

DBØBER in Betrieb gehen, der bereits geneh-
migt ist.

Um ebenfalls die fertiggestellte Funkruftech-
nik am Standort von DBØBER in Betrieb nehmen
zu können, muss ein Großteil der 70-cm-Filter-
technik ausgetauscht werden. Diese Filter und
Weichen sind vorhanden. Hiermit soll der südli-
che Teil von Berlin mit dem Funkrufsystem abge-
deckt werden.

Schlusswort:
Im Laufe der letzten 15 Jahre Betrieb von

DBØBER konnten wir sehr viele Erfahrung zur
Gewährleistung eines stabilen Arbeitens machen.
Es konnten viele Automatismen aufgebaut und
optimiert werden, sodass der Digipeater quasi
wartungsfrei "und sich selbst erhaltend" läuft.
Auch per Fernwartung wurden diverse Funktio-
nen realisiert, um einen störungsfreien Betrieb zu
gewährleisten.

Ich möchte allerdings auch erwähnen, dass
es vor allem in der Anfangszeit mehrfach techni-
sche Probleme gab.

An dieser Stelle möchten wir uns bei allen Be-
teiligten, die DBØBER unterstützt haben, bedan-
ken. Hier seien vor allem die vielen helfenden
Hände, die SysOps der „Nachbardigis“ und auch
die vielen Spender, die uns finanziell und mate-
riell unterstützen, genannt.

Wir hoffen auf eine weitere gute Zusammen-
arbeit und viel Freude im Packet-Radio-Netz.

Hier seien nun alle OM genannt, die unmittel-
bar bei DBØBER mitgearbeitet haben und Mit-
glied in unserer kleinen PRIG (Packet-Radio-In-
teressengruppe) sind bzw. waren:
Achim, DD6RG (er verstarb im November des
Jahres 2002); Thomas, DH7ACE; Sebastian,
DH7NN; Klaus, DL5HCK; Jens, DL7AKC; Chris-
tian, DL7APN; Klaus, DL7ARK; Marco, DL7ARO;
Christian, DL7ASC; Jan, DL7AUQ; Christian,
DL7AWU, und Karsten, DL8LBK.
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Unsere PRIG besteht heute aus: Christian,
DL7APN; Klaus, DL7ARK, und Jan, DL7AUQ.
Sehr aktiv helfen uns Martina, DL7MAR, und
Sven, DL7USM.

Das DX-Cluster DBØBER-4 wird von Lars,
DL7ALM; Gerd, DL7QG, und Peter, DL7SY, be-

treut.
Trotz des schnellen Internets weiterhin viel

Freude an der aus meiner Sicht immer noch sehr
interessanten Betriebsart Packet-Radio.
Viele Grüße!

Christian, DL7APN (für die PRIG DBØBER)

BB-RS 21/07 (24.05.2007)
Informationen zum Digipeater DBØBER

Um die Vorgaben der DFMG zu erfüllen, wur-
de bei DBØBER das DX-Cluster DBØBER-4
(ehem. DBØBDX) abgeschaltet. Der Grund hier-
für liegt in der Stromaufnahme. Des Weiteren
wurde der Link zu DBØBLN bei DBØBER nun
auch abgebaut.

Über Spekulationen möchten wir derzeit keine
weiteren Angaben machen, da die weiteren Ver-
handlungen mit der DFMG abzuwarten sind.

VY 73 de Christian, DL7APN,
SysOp von DBØBER

BB-RS 35/07 (31.08.2007)
Neues 70-cm-FM-Relais in Berlin

Ein Digipeater lernt sprechen! Nanu, nanu,
gibt es denn so was?

Am Samstag, dem 25.08.2007, wurde der Pa-
cket-Radio-Digi DBØBER mit der Ausgabefre-
quenz 438,400 MHz und -7,6 MHz Ablage um ein
FM-Relais erweitert. Mittels einem umgebauten
UDZ-R72U aus dem (ehemaligen) Funkwerk Kö-
penick, einer DX-3000 Antenne, sowie einer
Steuerungskarte nach Matthias, DL2ROA, und
eines Duplexers (Topkreisfilter mit sechs Kam-
mern) wurde DBØBER zum Sprechen gebracht.
Das Relais hat vor allem die Aufgabe, OM mit
schlechten Standortverhältnissen als Ortsrelais
im südlichen Berlin, speziell Tempelhof, zu die-
nen.

Die Ausgabefrequenz des Relais ist 438,825
MHz mit der üblichen -7,6 MHz Ablage. Die Sen-
deleistung liegt derzeit bei 2 Watt. Das QTH be-
findet sich am Telekom-Standort Ringbahnstraße
130 in Tempelhof.

Die Erweiterung des Packet-Radio-Digipea-
ters DBØBER um ein 70-cm-FM-Relais wurde
bei der BNetzA beantragt und genehmigt.

Wir danken allen Beteiligten für die Hilfe, die
Arbeit sowie hardware- und softwaremäßige
Unterstützung, das sind: Der Distriktsvorsitzende
Berlin: Achim, DL7BE, und die OM: Michael,
DD6MG; Matthias, DL2ROA; Harri, DL3HJ;
Christian, DL7APN; Klaus, DL7ARK; Erich,
DL7SA, und Peter, DO1NIC.

Noch zwei Hinweise:
Der derzeitige 70-cm-Duplexer wird dem-

nächst gegen zwei achtkreisige Polfilter ausge-
tauscht.

Die Rundspruchsendungen am Samstag um
18:00 Uhr sowie am Sonntag um 11:00 Uhr wer-
den wir in Zukunft auch auf DBØBER (störungs-
frei) übertragen.

Viele Grüße und Freude beim Funken über
DBØBER wünschen die Betreiber.

BB-RS 2/09 (09.01.2009)
Probleme beim 70-cm-FM-Relais DBØBER

Am Standort des Digipeaters und FM-Relais
DBØBER arbeiten derzeit die Heizungen nicht
korrekt. Aufgrund der extremen Kälte kam es in
den letzten Tagen zu Kurzzeitausfällen des 70-
cm-FM-Relais. Ursache ist höchstwahrscheinlich
ein Mutteroszillator bzw. eine PLL, deren Fangbe-
reich recht klein ist und die Temperaturstabilisie-
rungen nicht ausreichen. Über das Jahr gesehen
schwanken die derzeitigen Umgebungstempera-

turen von DBØBER zwischen –10 °C bis +45 °C.
Der Digipeater DBØBER und die Packet-Radio-
Links sind von diesen Ausfällen nicht betroffen.

Wir bitten, die Kurzzeitausfälle zu entschuldi-
gen.

VY 73 von Christian, DL7APN, SysOp von
DBØBER, für die ganze Crew
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BB-RS 43/09 (23.10.2009)
Digitaler BOS-Funk beeinflusst Berliner 70-cm-FM-Relais DBØBER

Wer in letzter Zeit das 70-cm-Relais DBØBER
auf 438,825 MHz mithörte, vernimmt des Öfteren
ein länger andauerndes scharf klingendes Ge-
räusch mit ca. 65 Hz Tonhöhe. Hierbei handelt es
sich ganz offensichtlich um eine störende Beein-
flussung des BOS-Digitalfunks zwischen 380 und
400 MHz. Eventuelle Zweifler können es selbst
nachvollziehen, indem sie die Störgeräusche auf
DBØBER mit Aussendungen z.B. auf 391,400
MHz und 391,425 MHz vergleichen. Nicht nur auf
beiden vorgenannten Frequenzen, sondern auch
auf mehreren anderen Frequenzen im Bereich
390–392 MHz finden sich die identischen Aus-
sendungen, welche auch auf DBØBER vernehm-
bar sind.

Es bleibt zu hoffen, dass der SysOp von
DBØBER Christian, DL7APN, erfolgreiche Maß-
nahmen gegen die störenden Beeinflussungen
ergreifen kann.

Pikanterweise handelt es sich beim digitalen
BOS-Funk um ein sogenanntes „Hochsicher-
heitsnetz“, welches jedoch genau wie andere
Funkdienste keinen Sonderstatus bzgl. störender
Beeinflussungen anderer Funkdienste und -an-
wendungen genießt. Festzuhalten bleibt, dass
der BOS-Digitalfunk außerhalb des 70-cm-AFu-
Bereiches arbeitet und dennoch AFu-Stellen stö-
rend beeinflusst.

73 von Manuel, DL5AFN

RSBB 29/17 (12.08.2017)
Neues von DBØBER

Die neue Ausbreitungsbake DBØBER ist nun
in den 24-Stunden-Regelbetrieb übergegangen.
Vorausgegangen waren mehrjährige Tests mit
unterschiedlichem Equipment.

Auf 28,27300 MHz sendet die Bake im 10-m-
Band mit 5 Watt PEP an einer steil strahlenden
horizontalen Schleifenantenne von einem Lamb-
da Umfang. Der Standort befindet sich in
JO62QL, westlich vom Platz der Luftbrücke. An
den Wochenenden bietet die Bake zusätzlich den

Dienst "Standard-Frequenz" an. Dann wird der
Oszillator über Satellit mit dem Impuls einer
Atomuhr synchronisiert.

Die neue Bake ist von der BNetzA und der IA-
RU koordiniert. Empfangsberichte werden mit
einer eigenen QSL-Karte bestätigt. Weitere Infor-
mationen und Fotos zur Bake unter
www.db0ber.de.

73, Daniel Möller, DL3RTL
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Digipeater DBØBNO

B-RS 38/94 (03.11.1994)
GEMEINER DIEBSTAHL

Am Wochenende des 15./16.10. wurde aus
dem Gebäude der Distrikts-Clubstation DFØRR
der Knotenrechner von DBØBNO gestohlen. Da
keine Anzeichen für ein gewaltsames Eindringen
in das Gebäude vorhanden sind, kann es sich
nur um einen Schlüsselinhaber handeln, der sich
zudem auch noch „Funkamateur“ nennt. Der PC
war eingeschaltet und lief im Testbetrieb auf
438,425 MHz. Gewarnt wird vor dem Ankauf des
PC bzw. der darin enthaltenen Komponenten.
Eingebaut war u. a. ein 386/40-MHz-Motherboard
mit 16 MB RAM, jeweils ein 3½- und ein 5¼-Zoll
Laufwerk, zum Glück nur eine alte MFM-Festplat-
te ST225, sowie 2 vollbestückte BayCom USCC-
Karten mit jeweils noch einem externen 9k6-Mo-
dem. Die Teile sind an verschiedenen Stellen

markiert und werden bei Auftauchen mit Sicher-
heit wiedererkannt.

Wir haben von dem neuen OM, der die Ge-
schäfte bei DFØRR übernommen hat, brauchba-
re Tips über eventuell in Frage kommende Per-
sonen erhalten und diesen gehen wir natürlich
nach.

Weitere sachdienliche Hinweise werden erbe-
ten an Rolf, DD6ST, SysOp von DBØBNO, Tel.
×× oder an Peter, DL7SY, Tel.××.

Durch den Diebstahl wird sich die Inbetrieb-
nahme des ersten Links zu DBØBER um einige
Zeit verzögern. Wir werden uns aber nicht von
unserem Projekt abbringen lassen!

73 von Peter, DL7SY

B-RS 29/02 (26.07.2002)
DBØBNO abgebaut

Der Digipeater des OV Reinickendorf,
DBØBNO, wurde am Samstag, dem 20.07., von
fleißigen Helfern unseres OVs abgebaut.

Der seit ca. 8 Jahren in Betrieb befindliche Di-
gi-Knoten, bisher in Ahrensfelde auf einem Hoch-
haus gelegen, konnte trotz der guten Lage die
zwischen ihm und Templin befindlichen geografi-
schen Hindernisse nicht überwinden. Die Linkver-
fügbarkeit der Strecke nach Templin war einfach
zu gering, sodass dieses Ende eine logische
Konsequenz aller vergeblichen Bemühungen ist.

Unser Dank gilt den SysOps und deren Hel-

fern, die durch ihren Einsatz dieses Projekt bis zu
diesem Tag am Leben erhalten haben.

Rolf, DD6TE, wird versuchen, die beiden in-
nerstädtischen Links nach DBØBER und
DBØBLO von seinem Heimat-QTH in Hermsdorf
weiter am Leben zu erhalten. Dies kann aber erst
erfolgen, wenn alle Formalitäten erledigt sind und
die heimischen Voraussetzungen dafür geschaf-
fen wurden. Falls es dazu kommen sollte, wird
darüber entsprechend informiert.

73 von Peter, DL7SY, 3. OVV D04

Digipeater DBØFEZ

BB-RS 28/99 (23.09.1999)
NEUER DIGIPEATER IN BERLIN IM TESTBETRIEB

Seit dem 14.08. läuft auf der Ausgabefre-
quenz 439,800 MHz, Eingabefrequenz 430,400
MHz, der 9k6-Digipeater DBØFEZ in Berlin-Köpe-
nick im Testbetrieb. Der Standort befindet sich im
Freizeit- und Erholungszentrum in der Wuhlheide
mit dem Locator JO62SL. Im Moment ist noch
kein Link in Betrieb. Der Digipeater ist für die Ver-
sorgung von Stationen im Südosten Berlins vor-
gesehen. Der Betreiber ist interessiert an Feld-

stärkerapporten und ob Stationen im Südosten
den Digipeater connecten können. Beachten Sie
bitte die Ablage von -9,4 MHz! Rapporte bitte in
die Box DBØBLO-8, Rubrik "D21" oder in die Box
von DBØFEZ, die mit dem Befehl "BBS" zu errei-
chen ist.

73 von Siggi, DL7USC, Andre, DL7UAZ, und
Olaf, DL7VHF, SysOps von DBØFEZ

BB-RS 52/07 (28.12.2007)
Digipeater DBØFEZ auf neuer Frequenz

Seit einigen Monaten arbeiten die Funkama-
teure von D21 unter Leitung von André, DL7UAZ,
an der Errichtung eines Packet-Radio-Netzes auf

Basis von Breitbandtransceivern mit der Übertra-
gungsgeschwindigkeit von 76.800 Baud. Die da-
für vorgesehene Frequenz des Digipeaters ist
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laut Bandplan mit 439,700 MHz festgelegt. Der
seit dem Jahre 1999 in Betrieb befindliche 9k6-
Digipeater lag mit seiner Arbeitsfrequenz von
439,800 MHz nur 100 kHz neben dem neuen Di-
gi, was sendemäßig kein Problem darstellte. Weil
aber die ZF-Verstärker der Breitbandtransceiver
bei den Usern 150 kHz breit sind, führte das so-
fort zu Kollisionen. Abhilfe schaffte nur die Verle-
gung des 9k6-Digi auf eine tiefere Frequenz. Die
Außenstelle Mühlheim der BNetzA akzeptierte
den vorgeschlagenen Frequenzwechsel auf
438,425 MHz. Die nächste Belegung dieser Fre-
quenz ist in Görlitz.

Im Laufe des Dezember 2007 wurde ein von
Sigi, DM2AYO, hergerichteter 70-cm-Transceiver

und ein von Olaf, DL7VHF, umgebauter Duplexer
am Standort installiert. Die endgültige Inbetrieb-
nahme mit normaler Sendeleistung und voller
Empfindlichkeit erfolgte am 22.12.2007.

DBØFEZ hat also jetzt seinen Kleinzellensta-
tus verlassen und arbeitet auf 438,425 MHz mit
Normalablage von -7,6 MHz. Darüber hinaus
kann man den 76k8-Einstieg auf 439,700 MHz
benutzen, der unter dem Rufzeichen DKØBLN
arbeitet. Das Technik-Trio DL7UAZ, DM2AYO
und DL7VHF ist sehr interessiert an Signalrap-
porten für beide Digipeater.

VY 73 und alles Gute für 2008 vom Technik-Trio

RSBB 31/14 (09.08.2014)
Abschaltung DKØBLN und DBØFEZ

Wegen durchzuführender umfangreicher Bau-
arbeiten im Freizeit- und Erholungszentrum
(FEZ) in der Berliner Wuhlheide mussten die Di-
gipeater DBØFEZ, DKØBLN samt Pactor-Box so-
wie ein Funkrufsender am 28.07. für mehrere
Wochen abgeschaltet und demontiert werden.

Es ist damit zu rechnen, dass die Wiederinbe-

triebnahme Ende des Jahres 2014 erfolgen kann.
Bei dieser Gelegenheit werden die Geräte nach
jahrelangem Dauerbetrieb einer gründlichen
Überprüfung unterzogen.

73 von den SysOps André, DL7UAZ,
und Siggi, DL7USC

DBØAVH

www.db0avh.de

21.06.2001:
DBØAVH geht als erster Funkrufsender in Berlin on-air.
Die Technik bestand aus einem PC mit selbst geschriebener Funkruf-Software. Die Linkanbindung er-
folgte an DBØSPR.

28.12.2009:
Benutzerzugänge auf 70 cm (9600 Baud FSK) und 2m (1200 Baud AFSK) in Betrieb genommen.

09.02.2010:
Nach mehrwöchiger Pause wurde der selbst programmierte Funkrufserver DBØAVH-5 wieder in Be-
trieb genommen. Er bildete vor rund 10 Jahren den ersten Server in Berlin.
Heute dient er lediglich dazu, User zu benachrichtigen, wenn neue Nachrichten in den Mailboxen vor-
handen sind.

24.7.2010:
70 cm 9600 Baud-Einstieg wieder in Betrieb genommen.

26.11.2010:
2 m 1200 Baud-Einstieg wieder in Betrieb genommen.

22.01.2012:
HamNet-Link zu DBØAJW in Betrieb genommen. Somit ist der Ring in Berlin geschlossen. Weiterhin
wurde die WebCam in Betrieb genommen.

04.04.2016
Die Transceiver, Modems und RMNC-Baugruppen der Einstiege wurden vorübergehend zu Wartungs-
zwecken abgebaut. Die Geräte sind jetzt ca. 20 Jahre im Dauerbetrieb und bedürfen einer Revision.
Ersatzweise ist für diese Zeit nur der 70-cm-Einstieg mit 9600 Baud mit dem Rufzeichen DB0AVH-8 zu
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erreichen (QRG unverändert: 438,450 MHz –7,6 MHz). Zum Einsatz kommen hier ein T7F und ein
TNC-2H, der via 6pack an DB0AVH-8 gekoppelt ist.

16.10.2016
Der 1200-Baud-Einstieg auf 144,8375 MHz ist wieder QRV. Das Modem ist wieder direkt an den
RMNC DB0AVH angeschlossen. Als Funkgerät kommt nun ein Telecar 9 zum Einsatz. Der 9600-Baud-
Einstieg auf 70 cm bleibt vorerst weiter über einen TNC-2H an DB0AVH-8.

11.02.2017
Seit heute ist der erste Spandauer HamNet-Einstieg in Betrieb. Ab sofort ist es möglich, auf 2397 MHz
ins HamNet einzusteigen. In der ersten Ausbaustufe wird das westliche Spandauer Gebiet inkl. Falken-
see abgedeckt. Die anderen Himmelsrichtungen folgen in den kommenden Wochen.
Mein besonderer Dank bei der Umsetzung, Einrichtung usw. gilt Thomas, DL9SAU, für die geduldigen
Antworten auf meine Fragen, Thomas, DL7AWO, für seine ebenfalls geduldigen Tests („mach mal das,
ändere mal die Einstellung, installiere mal das Programm, ich will auch ein Bier“ usw.), Andreas,
DG4OAE, für wertvolle Informationen bei der Einrichtung der Ubiquiti-Hardware und vielen weiteren,
ungenannten OM.

18.03.2017
Heute wurden drei weitere Antennen für HamNet-Einstiege installiert. Somit sind alle Himmelsrichtun-
gen abgedeckt. Zu erreichen ist DB0AVH auf 2397 MHz mit 5 MHz Bandbreite und den SSIDs
HAMNET-DB0AVH-NORD/OST/SUED/WEST.

25.03.2017
Seit heute ist der 70-cm-Einstieg mit Echoduplex QRV. Das heißt, der Digi sendet auf der Einstiegs-
QRG empfangene Daten ohne Zeitverzögerung direkt auf der Ausgabe-QRG wieder aus. Das hat den
Vorteil, dass alle Stationen immer mitbekommen, wenn eine andere Station gerade Daten sendet, was
vorher nicht möglich war. Paket-Kollisionen sind somit (fast) ausgeschlossen.

Vielen Dank an Lutz, DH7LK, der eine professionelle Duplexweiche abgeglichen und zur Verfügung ge-
stellt und mich beim Einbau und Fehlersuche unterstützt hat!

05.09.2017
Der 23-cm-Einstieg ist wieder QRV. Der Link zu DBØZEH ist schon länger instabil. Die Ursache war
eine herausgebrochene N-Buchse an der Flächenantenne, was durch die komplette Versiegelung mit
selbstverschweißendem Klebeband nicht auf Anhieb erkennbar war. Bei der nächsten Gelegenheit
werde ich die Antenne tauschen.

22.01.2018
Aus Wartungszwecken musste ich den Einschub, der die 23-cm-Links nach DBØBLO und DBØZEH
enthält, mitnehmen. Die Packet-Radio-Anbindung von DBØAVH bleibt weiterhin bestehen, da DBØAVH
auch via HamNet zu DB0BLO verlinkt ist.

06.12.2018 – Änderung QRG 2-m-Einstieg
Die Umstellung der QRG des 2-m-Einstieges werde ich voraussichtlich kommendes Wochenende zwi-
schen Freitag, den 07.12. und Samstag, den 08.12. durchführen. DBØAVH ist dann auf 2 m auf
144,875 mit 1200 Baud AFSK erreichbar.

18.08.2020 – IP-Adressenumstellung bei DBØØAVH abgeschlossen
Am Samstag, dem 15.08.2020 habe ich mithilfe von Thomas, DL9SAU, die IP-Adressen von DBØAVH
angepasst. Hintergrund war der, dass ein großer Teil der 44er Adressen an eines der größten Online-
Versandhäuser verkauft worden sind. Fast alle deutsche HamNet-IP-Adressen waren davon betroffen.



Geschichten aus und um Berlin

421

Relaisfunkstelle DMØTT

Nach langwährenden Vorarbeiten von drei OM aus dem OV Hohenschönhausen, D20, ging am
23.11.2018 das Multimoderelais DMØTT in Betrieb.

Die Antennenhöhe von 165 m über NN und 128 m über Grund verspricht einen optimalen Versorgungs-
radius in Berlin.

Genehmigte Frequenzen: Ausgabe 439,0875 MHz
Eingabe 431,4875 MHz

Vorgeschichte:

Es liegt einige Jahre zurück, als DL8RO versuchte, einen Antennenstandort auf dem höchsten Büroge-
bäude Berlins – dem Treptower in Berlin Treptow – zu bekommen. Damals scheiterte das schlicht und
ergreifend an den finanziellen Forderungen des Besitzers.

Im Jahre 2017 wurde DL8RO mit der Frage konfrontiert, ob er nicht für eine kommerzielle Funkanwen-
dung eine Idee für einen guten Standort hätte. Er hatte und schlug vor, zu prüfen, ob die Treptowers
geeignet wären, sie waren es! Die Verbindung zum Vermieter wurde hergestellt und man wurde sich ei-
nig. Der kommerzielle Dienstleister, der auf dem Standort einen UKW-Veranstaltungsrundfunksender
betreibt, hat uns dann auf seine eigenen Kosten aufgesattelt.

Das Amateurfunkrelais dient dem UKW-Verbreiter als sog. passiver Totmannschalter bei einem Aus-
fall. So kann durch Empfang des MM-Relais erkannt werden, ob die Netzwerkversorgung ausgefallen
ist oder andere Baugruppen des UKW-Senders betroffen sind. Damit wird vermieden, dass bei einer
isolierten Unterbrechung der Internetverbindung von einer Fehlfunktion der gesamten Sendeanlage
ausgegangen werden muss.

Ein Musterbeispiel für die fruchtbare Zusammenarbeit zwischen dem Amateurfunk und kommerziellen
Funkdiensten, denn es wäre doch schade diesen hervorragenden Standort nicht zu nutzen!"

Andy, DO7EN, beim Verdrahten und Konfigurieren der Geräte
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Relaisfunkstelle DBØBR

RSBB 6/18 (10.02.2018)
Neues 70-cm-Relais beim Ortsverband Tempelhof, D08

Der OV Tempelhof, D08, verfügt seit Beginn
des Jahres über ein neues Amateurfunk-Relais
welches am Standort der Clubstation, Hessenring
47 in Berlin-Tempelhof, betrieben wird.

Die Vorbereitungszeit, Beantragung der Li-
zenz bei der Bundesnetzagentur, Anschaffung,
Tests und Inbetriebnahme der neuen Technik, hat
etwa zwei Monate gedauert.

Das Rufzeichen ist DBØBR. Die Relais-Fre-
quenz ist 438,925 MHz mit der Eingabe auf
431,325 MHz, die Modulationsart ist FM.

Das Relais arbeitet sprachgesteuert, also oh-
ne den üblichen 1750-Hz-Signalton, einfach die
PTT drücken und sprechen. Die Abfallzeit nach
dem Sprechen beträgt 2,5 Sekunden. Die Be-
grenzung der Sprechzeit pro Durchgang ist auf 3
Minuten eingestellt.

Als Technik kommt ein Yaesu DR-1XE zum
Einsatz. Der Transceiver, Antennenfilter und
Netzteil sind in einem 19"-Rack-Schrank verbaut.
Die Leistung beträgt ca. 10 Watt an einer Dia-
mond Vertikalantenne.

Da die Antenne nur in relativ geringer Höhe,
auf dem Dach der Jugendfreizeiteinrichtung ca.
15 m über Grund, aufgebaut ist, ist die erwartete
Reichweite mit etwa 5 km nicht sehr groß. Erste
Tests brachten Rapporte aus folgenden Stadtbe-
zirken:

Tempelhof, S9 an einer Dachantenne; Wed-
ding, S9 an einer Dachantenne; Lankwitz, S9 an

einer Zimmerantenne; Steglitz, S7–S9 bei einer
Mobilstation; Schöneberg, S7 an einer Zimmer-
antenne; Neukölln, S5 an einer Dachantenne;
Britz, S4 an einer Zimmerantenne; Tiergarten, S4
mit einem Handfunkgerät; Charlottenburg, S2 an
einer Balkonantenne; Mahlsdorf, S1 an einer
Dachantenne.

Das Relais wird noch optimiert, der zurzeit
verwendete Duplexer sowie die Antenne werden
noch verbessert. Eine Veränderung des Standor-
tes ist zurzeit nicht geplant da die Clubstation mit
eigenem Zugang und Standortgenehmigung viele
Vorteile hat. Die Technik kann vor Ort, in den OV-
Räumen von D08, Hessenring 47, 12101 Berlin,
besichtigt werden. Besucher sind zu den OV-
Abenden, jeden Dienstag ab 19:00 Uhr, herzlich
willkommen.

Das Relais wird ab jetzt im Testbetrieb, 24
Stunden am Tag, eingeschaltet sein. Wir sind
täglich gegen 19:00 Uhr auf DBØBR anzutreffen.

Weitere Informationen findet man auf der
DARC Homepage von D08 sowie auf QRZ.com.
Der Anfang für ein neues Stadtrelais ist getan
und wir freuen uns auf Eure Rapporte.

73 von Christian, DL7JV,
Relaisverantwortlicher von DBØBR
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Bake DL7HGA / DLØUB / DMØUB

1970 wurde der erste Baustein der Bake, das 70-cm Teil, mit dem Rufzeichen DL7HGA unter Fe-
derführung der Berliner DUBUS-Gruppe in Betrieb genommen. Dr. Peter Brumm, DL7HG, verschaffte
dem Signal bis 1980 durch den guten Standort auf dem Berliner Universitäts-Klinikum Steglitz weithin
Gehör.

1974 erschien DLØUB im 2-m-Band vom Standort von DL7ACG auf 144,850 MHz. Der Standort
wechselte dann 1975/76 auf das Fritz-Erler-Hochhaus in Neukölln.

1977 wurden die Baken für 2 m, 70 cm und 23 cm an einem Standort, der Fachhochschule der
Deutschen Bundespost, zusammengefasst. Der war inmitten Berlins und nicht besonders hoch gele-
gen. Deshalb suchten die Mitglieder des Bakenteams nach einem besseren Standort, fanden ihn kurz-
fristig auf einem Restauranthochhaus in Kreuzberg und kehrte doch mit der Technik in die Ringbahn-
straße zurück.

1987 erfolgte die Erweiterung für 13 cm. 1989 wurden dann die Sender für 6-cm- und 3-cm-Wellen
eingebaut.

Am 19.05.1990 wurden die SHF-Baken nach Kreuzberg, auf einen abgesetzten Standort, auf das
Dach des Postgiroamtes (98 m ü.Grund) versetzt. Jedoch, so schön hoch das auch ist, es steht im Ur-
stromtal und damit für SHF ungünstig gelegen.

Seit 1994 steht die Bake auf dem Wachtelberg im Havelland vor den Toren Berlins (JO62KK). Der
fast 100 m hohe Berg beheimatet einen Umsetzer-Turm der Deutschen Telekom AG, auf dem unsere
Antennen noch Platz fanden. Seit 2010 trägt die Bake das Rufzeichem DMØUB. Die von DMØUB aus-
gelagerten Bakenfrequenzen 2 m, 70 cm und 9 cm sind nun unter DMØHVL auf Sendung.

Text: VFDB Z94

B-RS 20/70 (07.06.1970)
Am Sonnabend, dem 30.05., um 19:45 Uhr, hat
in Berlin die 70-cm-Bake DL7HGA den Testbe-
trieb aufgenommen. Die Bake arbeitet auf einer
Frequenz bei 435,5 MHz. Der QRA-Kenner ihres
Standorts ist GM47b. Der Bakensender, der eine
HF-Leistung von reichlich 500 mW an die Anten-
ne liefert, wurde von DL7HG gebaut. Die Elektro-
nik zur Rufzeichensynthese und zur kontaktlosen
Tastung wurde von DL7PU entworfen und ausge-
führt. Von ihm stammt auch die Regelschaltung
zum Konstanthalten der Temperatur im Sender-
gehäuse. Die Antenne, ein Malteserkreuz-Rund-

strahler, und die Netzteile baute DC7AN. Das Ge-
häuse, in dem der Sender direkt am Antennen-
mast untergebracht ist, stammt von DC7AS. Alle
OM, die unsere Berliner 70-cm-Bake auf 435,5
MHz gehört haben, bitten wir um Einsendung von
Beobachtungsberichten. Diese werden von
DL7HG, DC7AN und DC7AS entgegengenom-
men. Wie wir erfahren, planen DL7HG und
DL7PU, eine Senderbeschreibung und eine Be-
schreibung der Tastelektronik im DL-QTC zu ver-
öffentlichen.

B-RS 24/70 (13.09.19970)
70-cm-Bake in Berlin

Seit dem 03.08. stellte der UHF-Bakensender
DL7HGA seinen Betrieb ein. Verursacht durch
das schwere Unwetter an diesem Tage wurde
vermutlich durch elektrostatische Entladungen

die transistorisierte Endstufe zerstört. Der Sender
befindet sich zur Zeit in Reparatur und wird vor-
aussichtlich in der kommenden Woche den Be-
trieb auf der Frequenz 433,485 MHz wieder auf-
nehmen.

B-RS 25/70 (20.09.1970)
Seit dem 12.09. ist der UHF-Bakensender

DL7HGA wieder in Betrieb. Zur besseren Ab-
gleichmöglichkeit von UHF-Empfangsteilen wur-

de der Dauerstrich zwischen der Rufzeichentas-
tung auf 90 Sekunden verlängert.

Berlin-MB Nr. 37 (23.04.1971)
FM-Relais-Lizenz
Der geplante Distriktsumsetzer DLØUB hat für die Zeit der Funkausstellung eine außerordentliche Li-
zenz erhalten.
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B-RS 14/72 (23.04.1972)
Auf dem 70-cm-Band ist DL7HGA ab

22.04.1972, 18:00 Uhr, wieder in Betrieb. Der
neue Standort ist das Klinikum in Berlin-Steglitz
im Shack von DKØUK. Die Sendeleistung ist un-
verändert 0,5 W und der QRA-Kenner ist GM47j.

Der Sender strahlt das Signal auf der Frequenz
433,485 MHz ab. Erwähnenswert ist noch, daß
sich die Antenne von DL7HGA 92 m über Nor-
mal-Null befindet.

B-RS 20/74 (16.06.1974)
Wie im letzten Heft des cq DL berichtet wur-

de, ist in Berlin demnächst die Bake DLØUB auf
der Frequenz 144,807 MHz QRV. Wie in Erfah-
rung gebracht werden konnte, wird der Standort
der Bake das Dienstgebäude der Post in der
Dernburgstraße sein. Der Distriktsvorstand legt

Wert auf die Feststellung, daß er von diesem
Vorhaben nicht informiert war und auch keine Be-
fürwortung bei der Post ausgesprochen hat. Dies
geschah durch den UKW-Referenten.

gez. der Distriktsvorsitzende

B-RS 39/94 (10.11.1994)
BAKEN DLØUB

Die Berliner UKW-Baken DLØUB sind derzeit wegen Bauarbeiten am Gebäude nicht in Betrieb.
Über die Länge der Bauarbeiten ist derzeit nichts bekannt.

73 von Rainer, DC7BJ

BB-RS 30/99 (07.10.1999)
2-M-BAKE DLØUB WIEDER IN BETRIEB

Seit Ende September ist die VHF-Bake
DLØUB auf 144,450 MHz wieder in Betrieb.

Zum Überprüfen des eigenen Equipments und
der Ausbreitungsbedingungen leistet die Bake
seit Jahren gute Dienste. Die Bake sendet in der

Betriebsart A1A, kann aber auch mit FM-taugli-
chen Geräten empfangen werden.

73 von Olaf, DL7VHF,
UKW-Referent Distrikt Berlin

BB-RS 15/10 (09.04.2010)
Wiederinbetriebnahme der Afu-Bake

Die Bake DLØUB ist nach Call-Umstellung
seit Ostersonntag unter dem jetzigen Rufzeichen
DMØUB wieder in der Luft. QTH, Technik, Anten-
nen usw. ist alles gleich geblieben, einzig der
Kennungsgeber wurde entsprechend geändert.

Der Bakenstandort von DMØUB befindet sich
auf dem Wachtelberg in 110 m über NN bei Phö-
ben im Havelland mit dem Locatorfeld JO62KK.

Die Frequenzen lauten: 1.296,85 / 2.320,85 /
5.760,85 / 10.368,85 MHz.

Wer sich für die Amateurfunk-Bakengeschich-
te in Berlin-Brandenburg und weitere Einzelheiten
interessiert, bekommt umfangreiche Informatio-
nen auf http://www.vfdb.net/94/dm0ub.

VY 73 de Armin, DC7MA, Z94

DL7QY betrieb mehrere Baken imbetrieb mehrere Baken imbetrieb mehrere Baken im SHF-Bereich-Bereich-Bereich. Er zog aus Berlin weg und somit waren auch diese Ba-. Er zog aus Berlin weg und somit waren auch diese Ba-. Er zog aus Berlin weg und somit waren auch diese Ba-
ken nicht mehr vorhanden.ken nicht mehr vorhanden.ken nicht mehr vorhanden.
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Das Berliner Bären Diplom
1. Das Berliner Bären-Diplom wurde aus Anlaß des 20jährigen Bestehens des Distriktes Berlin ge-

stiftet. Es soll für den gezielten Kontakt mit Funkamateuren aller Bezirke und Ortsteile der Groß-
stadt Berlin verliehen werden.

2. Lizenzierte Funkamateure aus allen Ländern der Welt können sich um die Verleihung des „BBD“
bewerben.

3. Das Berliner Bären-Diplom wird in drei Ausgaben und drei Klassen verliehen. Die drei Ausgaben
unterscheiden die gewählten Betriebsarten,
Ausgabe A: Nur für zweiseitige Telegrafie-Verbindungen
Ausgabe B: Nur für zweiseitige Telefonie-Verbindungen (AM und SSB)
Ausgabe C: Für beide Betriebsarten (A und B) gemischt.

4. Die nach Schwierigkeitsgraden gestaffelten drei Klassen des „BBD“ erfordern den Nachweis
durch vorzulegende QSL-Karten, daß von den 77 Ortsteilen und Bezirken Berlins durch die Ver-
wendung mehrerer Bänder folgende Bedingungen erfüllt worden sind:
3. Klasse: 100 Bärenpunkte (Ortsteile) aus 15 oder mehr Bezirken
2. Klasse: 150 Bärenpunkte (Ortsteile) aus 18 oder mehr Bezirken
1. Klasse: 200 Bärenpunkte (Ortsteile) aus sämtlichen 20 Bezirken

5. Die Großstadt Berlin besteht aus insgesamt zwanzig Verwaltungs-Bezierken, von denen in zwölf
Bezirken der Landeskenner DL, DJ und DC verwendet wird, und in acht Bezirken der Landes-
kenner DM. In dreizehn Bezirken, die sich außerhalb der Innenstadt befinden, existieren weitere
57 Ortsteile als Unterbezirke Berlins. Die addierte Gesamtzahl der 20 Bezirke und 57 Ortsteile
ergibt für das „BBD“ 77 Bärenpunkte, demnach jeder Ortsteil je Band einen Bärenpunkt.

6. Von den acht Amateurbändern (160 m, 80 m, 40 m, 20 m, 10 m, 2 m und 70 cm) können für das
„BBD“ fünf beliebige und beliebig gemischte Bänder benutzt werden, jedoch sind Kreuzband-
Verbindungen nicht gestattet. Bei einer Anwendung von fünf Bändern ergeben sich maximal 5
mal 77 = 385 Bärenpunkte.

7. Für außereuropäische Stationen zählen Berlin-Verbindungen auf dem 160-m- und 80-m-Band
als Bärenpunkte doppelt.

8. Für Stationen außerhalb Deutschlands zählen Berlin-Verbindungen auf dem 2-m- und 70-cm-
Band als Bärenpunkte doppelt.

9. Für Antragsteller aus Berlin gilt als Sonderregelung für das „BBD“, daß alle vorzulegenden Kar-
ten aus Verbindungen eines geschlossenen Jahres stammen müssen.

10. Durch fünf Berlin-Verbindungen mit ein und derselben Berliner Station auf fünf verschiedenen
Bändern ergibt sich ein Bärenpunkte-Quintett, wofür ein Bonuspunkt für die Gesamtwertung an-
gerechnet werden kann. Es können demnach maximal 77 Bonuspunkte zusätzlich erworben
werden. Antragsteller aus Berlin und der näheren Umgebung (Endbuchstaben E und D) dürfen
jedoch kein Bonuspunkt in Anrechnung bringen.

11. Zur besseren Unterscheidung der Standorte der Berliner Stationen werden für das „BBD“ soge-
nannte Bezirks/Ortsteil-Kenner (B O K) eingeführt, deren erste Zahl – von 1 bis 20 – den Bezirk
und der nachfolgende Buchstabe – von a bis i – den Ortsteil angeben.

12. Für das „BBD“ zählen alle Berlin-Verbindungen ab 1. Januar 1968.

13. Die Gebühr für das „BBD“ beträgt für alle Ausgaben und Klassen je 5 DM und für ausländische
Bewerber 1½ Dollar. Anträge auf Erteilung des „BBD“ sind an das Berliner Distriktsbüro des
DARC zu richten, Berlin 46, Friedrichsrodaer Straße 10.
Für unsere Freunde in DM erfolgt die Verrechnung im Reziprokverfahren.
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DIE BEZIRKS/ORTSTEIL-KENNER DES „BBD“ (BOK)

Bezirke Prefix BOK Ortsteile
Berlin-Mitte DM 1a keine
Tiergarten DL, DJ 2a keine
Wedding DL, DJ 3a keine
Prenzlauer Berg DM 4a keine
Friedrichshain DM 5a keine
Kreuzberg DL, DJ 6a keine
Charlottenburg DL, DJ 7a keine
Spandau DL, DJ 8a Gatow 8b; Haselhorst 8c; Kladow 8d;

Siemensstadt 8e; Staaken 8f.
Wilmersdorf DL, DJ 9a Grunewald 9b; Schmargendorf 9c.
Zehlendorf DL, DJ 10a Dahlem 10b; Nikolassee 10c; Wannsee 10 d.
Schöneberg DL, DJ 11a Friedenau 11b.
Steglitz DL, DJ 12a Lankwitz 12b; Lichterfelde 12c.
Tempelhof DL, DJ 13a Lichtenrade 13b; Mariendorf 13c;

Marienfelde 13d.
Neukölln DL, DJ 14a Britz 14b; Buckow 14c; Rudow 14d.
Treptow DM 15a Adlershof 15b; Altglienicke 15c;

Baumschulenweg 15d; Bohnsdorf 15e;
Johannisthal 15f; Niederschöneweide 15g.

Köpenik DM 16a Friedrichshagen 16b; Grünau 16c;
Müggelheim 16d; Oberschöneweide 16e;
Rahnsdorf 16f; Schmöckwitz 16g.

Lichtenberg DM 17a Biesdorf 17b; Friedrichsfelde 17c;
Karlshorst 17d; Kaulsdorf 17e;
Mahlsdorf 17f; Marzahn 17g.

Weißensee DM 18a Falkenberg 18b; Hohenschönhausen 18c;
Malchow 18d; Wartenberg 18e.

Pankow DM 19a Blankenburg 19b; Blankenfelde 19c;
Buch 19d; Buchholz 19e; Heinersdorf 19f;
Karow 19g; Niederschönhausen 19h;
Rosenthal 19f.

Reinickendorf DL, DJ 20a Frohnau 20b; Heiligensee 20c;
Hermsdorf 20d; Konradshöhe 20e;
Lübars 20f; Tegel 20g; Waidmannslust 20h;
Wittenau 20i.



Diplome

429



Diplome

430

DAS WORKED BERLIN WEST DIPLOM WBW
Der Ortsverband Schöneberg des DARC stiftet zum Zwecke der Aktivitätsintensivierung auf den Ama-
teurfunkbändern durch Stationen aus dem Gebiet von Berlin West das Diplom WBW (Worked Berlin
West). Es wird an alle lizenzierten Amateurfunkstationen und SWLs (Bedingungen sinngemäß) zu fol-
genden Bedingungen ausgegeben:

1. Für das WBW zählen durch QSL-Karten bestätigte QSOs mit Stationen des Gebietes Berlin
West aus den verschiedenen Briefzustellamtsbereichen, genannt PDD (Postal Delivery Dis-
tricts). Der PDD ist gegeben durch die Ziffern nach dem Ortsnamen Berlin in der Adressenan-
gabe einer Station aus Berlin West, die auf der QSL-Karte eingedruckt ist. Beispiel: die Ortsan-
gabe D-1000 Berlin 15 bezeichnet den PDD 15.

2. Das WBW wird in 3 Klassen erteilt:
Klasse J (Junior) : 10 PDDs ACHTUNG
Klasse S (Senior) : 20 PDDs Sonderregelung für
Klasse C (Champion) : 30 PDDs Stationen aus Berlin-W.

3. Das WBW wird in 2 Kategorien ausgegeben:
Kategorie general : beliebige Betriebsarten, auch gemischt.
Kategorie 2 × CW : alle QSOs in 2-way-CW.

4. Für das WBW zählen nur QSOs mit Feststationen aus Berlin West. Mobil-Stationen werden
grundsätzlich nicht anerkannt.

5. Für das WBW gelten alle QSOs ab 1.1.1970. Keine Bandbeschränkungen.

6. Die Diplomgebühr beträgt DM 5,- oder 10 IRCs für die Klassen J und S. Sie ist zusammen mit
dem Antrag an den Diplom-Manager zu überweisen. Das WBW der Klasse C wird kostenlos er-
teilt!

7. Sonderregelung für Antragsteller aus Berlin West:
a) Die in der Klasse Junior zu arbeitenden 10 PDDs müssen jeweils 5 mal mit verschiedenen
Stationen erreicht werden.
b) Die in der Klasse Senior zu arbeitenden 20 PDDs müssen jeweils 3 mal mit verschiedenen
Stationen erreicht werden.
c) Die in der Klasse Champion zu arbeitenden 30 PDDs müssen jeweils 2 mal mit verschiede-
nen Stationen erreicht werden.

8. Der Diplomantrag mit GCR-Liste (Unterschriften von zwei lizenzierten Funkamateuren mit An-
gabe des Rufzeichens), die mindesten enthalten muß

Call, Datum, QTR, Betriebsart, PDD - für alle QSLs

ist vom Antragsteller mit Datum versehen und unterschrieben zusammen mit der Diplom-Ge-
bühr zu richten an den

WBW - Award-Manager
Hans Georg Schmidt, DJ2VT
Haubachstr. 32
1000 Berlin 10

Das Diplom kann ab 1.1.1977 beantragt werden.
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DAS SPANDAUER FUCHSJAGD-DIPLOM

Zur Steigerung der Aktivitäten der Fuchsjäger im DARC stiftet der OV Spandau das Spandauer
Fuchsjagd-Diplom. Es kann von jedem aktiven Fuchsjäger mehrmals erworben werden, der durch Teil-
nahme an Fuchsjagden des OV Spandau in Berlin folgende Punkte nachweisen kann:

Bei jeder Fuchsjagd des OV Spandau in Berlin erhält jeder Teilnehmer eine Urkunde, auf der seine
Plazierung eingetragen ist. So ergibt ein 1. Platz einen Punkt, ein 2. Platz 2 Punkte, ein 3. Platz ergibt 3
Punkte etc. Zum Erwerb des Diploms sind vom Antragsteller insgesamt 4 Urkunden einzureichen, de-
ren Gesamtpunktzahl zusammenaddiert 10 oder weniger ergibt (z.B. zwei 2. und zwei 3. Plätze ergä-
ben 10 oder ein 1. Platz und drei 3. Plätze). Es kann an beliebig vielen Fuchsjagden des OV Spandau
teilgenommen werden, bis die Urkunden mit den entsprechenden Punkten erworben sind.

Es zählen alle Fuchsjagden, egal ob 2 m, 10 m, 80 m, Mobil oder Portabel, des OV Spandau seit
dem 1.6.82.

Das Diplom ist ein original Plüsch-Fuchs; es wird eine Diplomgebühr von 5,- DM erhoben. Anträge
mit den Urkunden gehen an:

Peter John
Karlsbergallee 32/34

1 Berlin 22

Berlin-Diplom
Berlin-MB Nr. 228 (Juni/Juli 1991)
BERLIN-DIPLOM

Das Berlin-Diplom wird vom Distrikt Berlin im
Deutschen Amateur-Radio-Club e. V. herausge-
geben. Es kann von allen lizenzierten Funkama-
teuren und SWLs beantragt werden, die folgende
Ausschreibungsbedingungen erfüllen:

Für das Diplom zählen alle Kontakte mit Berli-
ner Stationen ab 3. Oktober 1990. Es müssen
100 Punkte aus mindestens 20 Berliner DARC-
bzw. VFDB-Ortsverbänden erarbeitet werden. Je-

de Verbindung zählt einen Punkt, Clubstationen
zwei Punkte. Jede Station kann nur ein Mal ge-
wertet werden. Es gibt keine Band- oder
Betriebsartenbeschränkung. Als Joker mit drei
Punkten können Funkverbindungen mit Stationen
aus Städten gewertet werden, die ebenfalls Berlin
heißen. Diplomanträge gehen mit GCR-Liste und
Diplomgebühr von 10,- DM oder 10 IRCs oder 7
US$ an folgende Anschrift:

Michael Barth, DL7ZR
An den Achterhöfen 19

W-1000 Berlin 47
- Germany -

RSBB 37/15 (12.09.2015
Neues Berlin-Diplom

Zum 25-jährigen Jubiläum des Berlin-Diploms
wurde durch den Diplom-Manager Thomas,
DL7AWO, eine neue Auflage des Diploms kre-
iert. Nun liegen die Urkunden vor und können
auch wieder beantragt werden. Die Diplombedin-
gungen sind unverändert geblieben. Es müssen
100 Punkte mit mindestens 20 Berliner DOKs er-
arbeitet werden. Die genauen Diplombedingun-

gen sowie den Kontakt zum Diplommanager fin-
det man auf der Distriktswebseite www.darc.de/d
mit einem Klick auf 'Berlin-Diplom'.

An dieser Stelle sei Thomas, DL7AWO, für
seine Arbeit am neuen Layout für dieses wirklich
gelungene neue Diplom gedankt.

73, Marcus, DL7BMG
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Berlin-MB Nr. 173 (März 1985)

AWARD
Diese schoene Award besteht aus Glass u. ein

Goldfarbigestoff, das Diplom erscheint nur in
eine m Klass und wird in allen Betriebsarten
(nach Wunsch auch gemischt) und fuer alle
Baende verliehen. Um dieser Award zu gewinnen,
müss man nur alle 4 Rufzeichen zum gleichen
mal arbeiten.
DA2PM Flugplatz Gatow Club.
DA2PE Lee (auch G3ZEG)
DA2QK David (auch G4MUY)
DA1QR Peter (auch G4XKT)
Es gibt keine Betriebsarten- und keine

Bandbeschraenkungen.
Dieser Award wird persoenlich von einer der
Flugplatz OM's, im Havelkrug nach dem Do6
versammelung prasäntiert. QSL Karten sind
nicht nötig, nur stellen sich vor, bitte.

Mit freundlichen grüsse, 73's
David, DA2 K.
"Awards Manager".

Tip / Auf 145,350 sind wir fast jeden Dienstfrei
Abend gegen 19.00 Ortszeit zu erreichen. Wir haben
aber leise Stimmen. Cheers!

WA Flugplatz OPs.

Worked All Flugplatz (Gatow) Operators!
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Berlin-MB Nr. 179 (Dezember 1985)

JUBILÄUMSDIPLOM 750 JAHRE BERLIN

Für dieses Diplom zählen alle Kontakte mit Berliner Stationen in der Zeit vom 1.1.1986 bis
31.12.1987. Es kann von allen lizenzierten Funkamateuren und SWLs beantragt werden, die 750 Punk-
te nachweisen, dabei sind mindestens 10 verschiedene DOKs der Ortsverbände D01 bis D14 und Z 20
zu verwenden. Clubstationen zählen 50 Punkte, alle anderen Stationen zählen 20 Punkte. Die
Distriktsclubstationen DLØBN und DKØIFA zählen je einmal 100 Punkte und können als Joker für
einen fehlenden DOK verwendet werden. Es gibt keine Band- oder Betriebsartenbeschränkungen.

Diplomanträge gehen mit GCR-Liste, d.h. einer bestätigten Aufstellung vorhandener QSL-Karten
und der Diplomgebühr von 5,- DM oder 8 IRCs oder 2 US$ an

Michael Barth, DL7ZR
An den Achterhöfen 19
1000 Berlin 47

Berlin-MB Nr. 197 (Oktober 1987)

JUBILÄUMSDIPLOM
150 JAHRE EISENBAHN IN BERLIN

Für dieses Diplom zählen alle Kontakte mit Berliner Eisenbahner-Funk-Amateuren in der Zeit vom
01.01.88 bis 31.12.88. Es kann von allen lizenzierten Funkamateuren und SWLs beantragt werden, die
eine Verbindung mit der Berliner EFA-Klubstation DLØBVG und weiteren drei Berliner FIRAC-Mitglie-
dern nachweisen.

Z. Zt. können folgende Berliner Rufzeichen gewertet werden: DLØBVG, DC7BA, DC7GF, DD6GJ,
DD6GY, DL7AN, DL7AAZ, DL7ACV, DL7ANL und DL7DZ.

Es gibt keine Band- oder Betriebsartenbeschränkungen, Relaisverbindungen gelten auch. Diplom-
anträge gehen mit einem bestätigten Log-Auszug und der Diplomgebühr von DM7,-- oder 7 IRCs oder
US$ 5,-- an: Rolf Hatwich, DD6GY, Feurigstr. 58, D-1000 Berlin 62.
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Berlin-MB Nr. 223 (November/Dezember 1990)

25 JAHRE
SPANDAU-DIPLOM

Die Bedingungen haben sich im Wesentlichen nicht geändert:

Es zählen nur Verbindungen mit Stationen des OV Spandau, D06, seit dem 1. April 1965. Verbin-
dungen mit OM zählen 2, mit (X)YLs 3 Punkte. Ein QSO mit der Clubstation DLØSP ist obligatorisch,
zählt 10 Punkte und kann prinzipiell jeden Freitag ab 19 Uhr Ortszeit auf 144,600 MHz vorgenommen
werden. Wir sind auch oft auf Kurzwelle empfangsbereit.

Für QSOs vor dem 3.10.1990 benötigen

Stationen aus Ost-Berlin (ehemals zu Y2) nur 66 Punkte.

Für QSOs vor und seit dem 3.10.1990 benötigen

Stationen aus Gesamt-Berlin 166 Punkte.
Stationen aus DL und ehemals Y2 66 Punkte
und andere ein QSO mit DLØSP und 6 weiteren
Stationen.

Das Diplom wird in vier Klassen erteilt:

Klasse A: nur KW-QSOs
Klasse B: nur UKW-QSOs
Klasse C: nur CW-QSOs
Klasse D: jedes QSO

Keine Mobil- und Portabelbeschränkungen. Die Bedingungen gelten sinngemäß auch für SWLs. Von
zwei OM/YLs bestätigter Logauszug an:

Eckhard Schulz, DF2YE
Wasserwerkstr. 36
1000 Berlin 20

Gebühr: 5,- DM oder 7 IRCs

73 von Robert, DL7ALQ, und Dieter, DL7HD
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